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 लोक  समा
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 लोक  सभा  11.03  पर  समवेत  हुई  ।

 महोदय  पोठासोन

 निधन  संबंधों  उल्लेख

 झष्यक्ष  सहोदय  :  माननोय  सदसह्यगरा  हमारे  दो  भूतपूर्व  श्री  धमंवोर  वश्िष्ठ  झोर
 स्वामी  रामेश्वरानन्द  के  दु:खद  निधन  की  स्  थना  मुझे  सभा  को  देनो  है  ।

 श्री  घमंबीर  वशिष्ठ  1977-79  के  दोरान  हरियाणा  में  फरोदाबाद  निर्वाचन  क्षेत्र  से  छठ
 लोक  सभा  के  सदस्य  थे  ।  इससे  पहले  1952-57  में  वह्  पंजाब  विधान  सभा  के  सदस्य  रहे  |

 वयोवृद्ध  स्वतन्त्रता  सेनानो  श्री  बशिष्ठ  ने  1942  के  भारत  छोड़ो  भ्ाांदोलन  में  सक्तिय  भाग
 लिया  था  ।  पेशे  से  किसान  श्री  वष्टिष्ठ  ने  ग्रामीण  क्षेत्र  के  उत्थान  के  लिए  प्रनथक  कार्य  किया  ।  वह
 विभिन्त  राजनोतिक  झौर  सामाजिक  संगठनों  से  सम्बद्ध  श्री  वक्षिष्ठ  जनरल  लेबर
 भारतीय  राष्ट्रीय  ट्रेंड  यूनियन  कांग्रंस  फरीदाबाद  के  चेयरमंन  और  1969-75  के  दोरान  हरियाणा
 राज्य  खादो  ग्रामोद्योग  बोर्ड  के  वाइस  चेयरमेन  भो  रहे  ।

 थी  वशिष्ठ  का  निधन  74  वर्ष  को  श्रायु  में  28  ध्रप्रल  1990  को  हरियाणा  में  पलवल  में

 हुभा  ।

 स्वामी  रामेश्व  रानन्द  !962-67  के  दौरान  तल्कालोन  पंजाब  राज्य  करनाल  निर्वाचन
 क्षेत्र  स ेतीस री  लोक  समा  के  सदस्य  थे  ।

 स्वामी  रामेश्वरानन्द  एक  वयोवृद्ध  स्वतन्त्रता  सेनानी  भ्रोर  समाज  सुधारक  थे  तथा  वह  अनेक
 घाभिक  धोर  दाक्षिक  संस्थाओं  से  सम्बद्ध  ये  ,

 स्वामी  रामेश्वरानन्द  का  निधन  8  1990  को  शतायु  पार  करने  के  उपरान्त  हरियाणा
 में  घरौंज  में  हुप्रा  ।

 हमें  अपने  इन  मित्रों  के  गुजर  जाने  का  मारो  क्षोक  है--धोर  विश्वास  है  कि  यह  समा
 मेरे  साथ  श्री  वद्िष्ट  के  छोक  संतृप्त  परिवार  को  शोर  स्वामो  रामेश्वरानन्द  के  गुरुकुल  के  साथियों
 तथा  उनके  अन्य  घनिष्ट  सहयोगियों  के  प्रति  सम्वेदना  व्यक्त  क्रतो  है  ।



 मोक्िक  उत्तर  11  1990

 अब  सदस्यगण  दिवंगत  पझात्माप्रों  के  प्रति  श्रद्धांजलि  प्रकट  करने  हेतु  थोड़ी  देर  मौन  खड़े
 रहेंगे  ।

 सदस्यथगण  थोड़ो  देर  भौन  खड़े  रहे  ।)

 प्रइनों  क ेमोखिक  उत्तर

 बालाघाट  में  कैरो-सिलिकान/क्रेरो  मेंगनोज  उद्योग

 न
 *780.  लक्ष्यों  नारायण  पाण्डेय  :

 थो  प्रहलाद  सिह  पटेल  :

 बया  इस्पात  झौर  खान  मत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्यों  फेरो-सिलिकान/फेरों  मैंगनीज  के  निर्माण  में  प्रयुकत  होने  वाला  उत्तम  किस्म  का
 मैंगनीज  मध्य  प्रदेश  के  बालाघाट  जिले  में  पाया  जाता

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  इस  जिले  में  फेरो-सिलिकान/फिरो-मैंगनीज  उद्योग
 स्थापित  करने  का  विचार  झोर

 यदि  तो  उक्त  उद्योग  कब  ओर  कहां  तथा  किस  नाम  से  स्थापित  करने  का  घिचार

 इस्वात  झोर  खान  मत्रो  तथा  विधि  झोर  पयाय  सम्त्रो  दिनेश  :
 फंरो-मैंगनीज  के  उत्पादन  में  प्रयुक्त  होभे  वाल  उच्च  क्वालिटो  के  मैंगन!|ज  अयस्क  के  भण्डार

 भ्रध्य  प्रदेश  के  बालाघाट  जिले  में  हैं  ।

 प्रइन  नहीं  उठता  ।

 सलक्ष्मोनारायण  पाण्डेय  :  अध्यक्ष  मैं  माननोय  मन्त्रो  महोदय  से  यह  जानना

 चाहूेगा  कि  मध्यप्रदेश  में  काफी  उच्च  क्यालिटो  का  मैंगनीज  भयस्क  आप्त  होता  है  भर  उससे  बहां
 पर  कारखाना  लगाने  की  सम्भावना  भो  तो  कया  मध्यप्रदेश  सरकार  ने  इस  तरह  के  कोई  प्रस्ताव
 कैण्द्रीय  सरकार  को  भेजे  हैं  कि  वहाँ  पर  मैंगनोज  भ्यस्क  के  ऊपर  ध्राधारित  कारखाने  लगाए
 जाए  ?

 थी  दिनेज्ञ  गौस्वांसी  :  यह  सत्य  है  कि  मध्य  प्रदेश  में  मैंगनोज  प्यस्यक  प्चच्छी  मात्रा
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 में  उपलब्ध  हैं  प्लौर  आंकड़ों  से  मालूम  ह'ता  है  कि  0.4  मिलियन  टन  प्रयस्क  उपलब्ध  हैं  भौर॑  शावद

 हमारे  पाप  18.1  मिलियन  टत  प्रयस्क  के  सुरक्षित  भण्डार  धन  हम  विविधता  लाने  के  लिये  बढ़े

 ओर  छोटे  दोनों  प्रकार  के  गर  सरकारो  क्षेत्रों  को  प्रोत्साहन  दे  रहे  लेकिन  जहां  तक  मेसे

 कारो  है  वर्तमान  में  मध्य  प्रदेश  सरकार  द्वारा  कोई  प्रस्वाव  नहीं  झाया  यदि  मानदेय  सदत्य

 महोदय  मध्य  प्रदेश  को  सरकार  द्वारा  हमें  एक  प्रस्ताव  भिजवा  सकते  हूं  तो  हम  उस  प्र  सक्रिय  रूश

 स्रे  विचार

 भध्यक्ष  महोदय  :  डाक्टर  पाण्डे  प्रो  तो  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  प्रस्ताव  भेजा  ही  नहीं  है  ।

 लक्ष्मीनारायण  पाण्डेय  :  अध्यक्ष  माननीय  मन्त्रो  महोदय  ने  जो  उद्योग  को

 सम्मावनाए  मध्यप्रदेक्ष  में  ब्यक्त  को  हैं  और  जिस  अकार  से  उद्योग  को  श्रोत्साहन  देने  को  बात  कहो
 उसके  लिए  उनको  मैं  धन्यवाद  देना  चाहूँगा  ।  यदि  मध्य  प्रदेश  सरकार  द्वारा  इस  प्रकार  के  भेजे

 गए  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  हुए  ता  मैं  पुतः  भिजवाने  का  प्रयास  किन्तु  इस  समय  मैं

 मन्त्री  महोदब  से  यह्  जातना  चाहता  हूं  कि  मध्यप्रदेश  के  बालाधाट  जिले  में  मैंननोज  अयस्क्ष  की
 झपाश  उत्पादन  क्षमता  को  दृष्टिगत  रखते  हुए  और  उच्च  बवालिटी  के  मैंगनोज  की  ज्राप्ति  को  ध्यान
 में  रखते  हुए  वे  क्या  निकट-मविष्य  में  इसके  ऊपर  झाफ़ारित  कारखाना  स्थापित  करने  का  विक्र  कर

 रहे  हैं  कया  ?

 श्री  दिनेश  गोस्वामी  :  कि  मैंने  हम  इस  सम्बन्ध  में  गंर  सरकारी  क्षेव
 को  बढ़ावा  दे  रहे  मैं  बढ  और  छोटे  पंमाने  पर  गंर  सरकारा  क्षेत्र  के  उद्योगों  को  बढ़ावा  देना

 चाहूँगा  क्योकि  इन  उद्योगों  में  भ्रधिक  पूर्जा  लगाने  की  आवश्यकता  नहीं  है  ओर  वर्तमान  सभव  में
 जब  सरकार  के  पास  संसोधनों  की  कमी  है  हम  चाहेंगे  कि  गंर  सरकारी  छोत्रों  को  छगे  धाना

 चाहिए  ।  मैं  माननीय  सदस्य  को  यह  भा  सकता  हूं  कि  जहाँ  ठक  फंरो-मैंबनीन  का  लम्बन्ध
 भौद्योगिकोक रण  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  हमने  पभब  प्रोद्योगिक  फंरो-सिलिकन  पर  के  प्रतिबन्ध  उऊत
 बिया  हमने  प्रपनो  नोत्ति  को  उदास  बना  लिया  है  ताकि  अगर  कोई  व्यक्ति  इसका  कोई  झम्सश
 बिल्षित  उत्पाद  बताना  चाहे  तो  हमें  कोई  भ्रातगठि  वहीं  होगी  ।  वास््तव  में  फंरो-शिलिकन  के  लिए
 प्रनेक  ध्ावेदन  शाप्त  हुए  हैं  भोर  मुके  खुशी  है  कि  सबच्चे  भ्णिक  प्र!वेइन  मध्य  प्रदेश  से  प्राप्त  दूर  हैं
 धोर  मध्य  प्रदेश  में  ध्नेक  उद्योगों  के  स्थापित  किये  जाने  को  सम्भावना  है  |  लेकिन  बहा  ढक
 मैंयनीज  का  सम्बन्ध  है  मैं  माननोय  सदस्य  मद़ोदय  से  कहेँगा  कि  वे  श्रघनो  सरकार  पर  दकाव  ढ़ाडे
 प्रोर  गेर  सरकारी  क्षेत्र  के  उद्योगों  को  फेरो-मैंगनीज  उद्योग  स्थापित  करने  हेतु  तेयार  हम
 निश्चित  रूप  से  इस  पर  सक्रिय  ध्यान  देंगे  ,

 खुशाल  परदाराम  बोपचे  :  अध्यक्ष  जिस  प्रकार  से  बालाघाट  जिले  में
 मैंगनोज  निकलता  उतो  प्रकार  से  बालाघाट  जिले  से  बिलकुल  लगा  हुम्रा  महाराष्ट्र  छा  सप्कारा
 बिला  वहां  पर  मैंगनीज  का  अच्छा  झाप्ाादन  होता  इसालए  मन्त्री  महोदय  से  जानलय  चातेखत
 कि  कया  उसके  अधार  पर  कोई  क्र  खाका  शुरू  करने  का  प्रद्तार  क्षरकार  के  सामने  है  ?



 मौखिक  उत्तर  ।  1990

 श्री  विनेश  गोस्थामो  :  जेसा  कि  मैंने  कहा  हस  क्षेत्र  में  हम  किसी  राज्य  डपक्रम  को
 लाना  नहों  चाहते  हैं  भोर  इस्ललिए  हम  गंर  सरकारो  क्षेत्रों  को  बढ़ावा  देंगे  भौर  फेरो  सिलिकण  के

 लिए  भनेक  भावेदन  आये  हैं  भ्ौर  मेरी  जानकारी  के  भ्नुसार  कुछ  झ्रावेदन  तो  महाराष्ट्र  से  भी  पाये

 हम  उन  पर  सक्रिय  रूप  से  विचार  कर  रहे  जहां  तक  महाराष्ट्र  की  बात  है  भोर  गैर
 कारो  क्षेत्र  को  बढ़ाबा  दिये  जाने  को  बात  है  तो  यह  हम  हमेशा  लेकिन  मैं  माननीय  सदस्म

 महोदय  को  यह  भाश्वासन  नहों  दे  सकता  हैँ  कि  हम  हस  मामले  में  राज्य  उपक्रम  को

 थ्रो  भ्रशोक  धानन्दराव  देशमुख  :  मैं  यह  जानना  चाहता  हैँ  कि  क्या  राष्ट्र  को
 पझावश्यक॒ता  पूरो  करने  के  लिए  फेरो-मैंगनीज  का  वर्तमान  उत्पादन  पर्याप्त  है  ?

 करो  बिनेश  भोस्वासो  :  एक  समय  इसकी  क्षमता  माँग  से  प्रधिक  थी  भ्रोर  इसो
 कारण  मैं  इस  सभा  को  विष्वास  में  ले  सकता  हूं  कि  1982  में  मैंगनीज  भोर  दृण्डिया  बालाघाट
 में  एक  फेरो-मैंगनीज  संयत्र  स्थापित  करने  पर  विचार  कर  रही  थी  जिसे  यह  विचार  त्यागना  पड़ा

 लेकिन  परिस्थितियाँ  बदल  गयीं  ध्ोर  ४वों  योजना  के  लिए  गठित  की  गयो  फेरो-मिश्र  धातु  के

 उप-समृद्दों  के  प्रनुसार  3.34  लाख  टन  को  उपलब्धी  के  विरुद्ध  वर्ष  1990-91  के  लिए  मांग  के  4.42
 लाख  टन  होने  को  संभावना  इसका  अथ  है  कि  1.08  लाख  टन  का  भन्तर  होने  को  संभावना
 इस  भध्नन्तर  के  1991-92  में  1.43  लाक्न  टन  होने  को  सभावना  1992-93  में  यह  1.71  लाख  टन
 हो  1993-94  में  यह  1.96  लाश्ष  टन  हो  जायेंगे  ।  योजनावधि  में  उपसमृूह
 योजना  के  झ्नसार  माँग  भोर  उपलब्धि  में  प्रन्तर  हो  जायेगा  ।  भ्त्र  मैं  यह  भी  बताना  चाहूंगा  कि
 फेरो-सिलिकन  के  लिए  प्राप्त  हुए  धावेदनों  में  से  छः  ईकाईयों  ने  महाराष्ट्र  से आवेदन

 झो  सत्यनारायण  जटिया  :
 प्रध्यक्ष  मध्य  प्रदेश  में  प्रच्छी  किस्म  को  घातु  के  धोरस

 प्राप्त  होते  हैं  ।  इन  भोरों  से  अच्छे  किस्म  को  धातु  का  निर्माण  किया  जा  सकता  है  ।  मैं  भ्रापके
 माध्यम  से  जानना  चाहता  हूँ  कि  हमारे  देश  की  प्रावश्यकरताप्ों  को  पृ  करने  के  लिए  जितनी  घातु
 को  पभावद्यकता  उस  भावश्यकता  को  पूति  करने  के  लिए  क्या  हमारे  पास  जो  सोसेंस  हैं  उसको
 पूरा  दोहन  करके  ध्रात्मनिमर  बनने  को  स्थिति  में  प्रयास  करने  के  लिए  कुछ  उपाय  कर  रहे  हैं  ?  ऐसी
 जानकारी  है  कि  जजतने  धातु  के  धोरस  हैं  वे  विदेशों  में  जाकर  परिष्कृत  होकर  देश  में  भाते  हैं  ।
 मध्यप्रदेश  में  प्रच्छो  किस्म  के  भ्रायस-ओरस  इसो  प्रकार  ऐलुमिनियम  के  भोरस
 हैं  ।  उनको  अपने  देश  में  मपने  उपयोग  के  कनजम्पशन  के  लिए  क्या  उपाय  किए  जा  रहे  हैं  ?

 झोी  दिनेश  गोस्वामी  :  माननीय  सदस्य  महोदय  ने  एक  महत्वपूर्ण  प्रइन  किया  है  |  वतंमान  में
 हम  बहुत  प्र/घक  मात्रा  में  लोह  ध्यस्क  का  निर्यात  कर  रहे  हम  करीब  30  मिलियन  टन  लोह
 झयस्क  का  निर्यात  कर  रहे  हैं  ध्लौर  निर्यात

 से इस  समय  890  करोड़  रुपये  को  भाय  ध्रब  हम  30
 मिलियन  छोह  भ्रयस्क  के  निर्यात  द्वारा  890  करोड़  रुपये  की  आय  प्रजित  कर  रहे  लेकिन  यदि
 इसे  हम  तेयार  इस्पात  में  बदल  दें  तो  हम  सिर्फ  1.1  मिलियन  टन  इस्पात  का  उत्पादन  करके  जिसके
 लिये  1.62  मिलियन  टन  लोह  धयल्क  को  आवश्यकता  वर्तमान  अन्तर्राष्ट्रीय  मृश्त  द्वारा  इस

 कु
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 धनराष्णि  का  उपाजंन  कर  सकते  हैं  प्ौर  यह  बचत  काफी  अधिक  सेकिन  हमें  दो  बातों  पर

 विचार  करना  है  एक  तो  संसाधन  की  कमो  है  भोर  दूसरा  विदेशी  मुद्रा  की  प्रावश्यकता  भ्रव

 हम  निर्यात  में  कमी  ला  कर  भाय  कम  नहीं  कर  सकते  लेकिन  नोति  के  धनुसार  हमने  यह

 निद्िचत  किया  है  कि  देश  में  उपयोगी  उत्पादों  के  लिए  प्रयस्क  का  उपयोग  किये  जाने  पर  हम  जोर

 देगें  ।  वास्तव  में  कुछ  मुख्य  भ्रयस्कों  के  संबंध  में  हमने  उच्च  किस्म  के  अयस्क  के  आयात  में  कमी

 साने  का  निर्णय  किया  है  भौर  इनमें  एक  लौह  प्रयस्क  है  जहां  कि  हम  उच्च  किस्म  के  अयस्क  के

 निर्यात  पर  एक  सोमा  लगाने  शोर  कमी  लाने  का  इरादा  रखते  )

 श्रष्पक्ष  महोदय  :  यह  भ्च्छा  हुआ्ना  कि  इतने  जनादेन  नामों  से  यहां  नाम  हैं  ।

 )

 श्री  जनाबंन  तिवारी  :  प्रध्यक्ष  मैं  प्रापके  माध्यम  से  सरकार  से  यह  जानना  चाहता

 हूं  कि  बिहार  में  फेरो-मैंगनीज  प्रचुर  मात्रा  में  पाया  जाता  क्या  सरकार  बिहार  में  इस  खनिज

 पर  प्राधारित  कोई  नया  उद्योग  लगाना  चाहती  है  या  नहों  ?

 झी  बिनेद्  गोस्वामी  :  मैं  मध्य  प्रदेश  से  बिहार  में  आया  लेकिन  मेरा  उत्तर

 बही  है  कि  हम  इस  मामले  में  राज्य  उपक्रमों  को  लाने  का  ईराश  नहों  रखते  हैं  ।  यदि  मेरे  मागनीय
 मित्र  बिहार  में  प्पनो  सरकार  पर  दवाब  डाल  सकते  हैं  ओर  गेर  सरकारी ,  उद्योगकर्मियों  को  भी

 बिहार  में  उद्योग  स्थापित  करने  पर  सहमत  कर  सकते  हैं  तो  हम  निदिचह  रूप  से  इस  पर  विचार

 करेंगे  ।

 झो  प्रहलाद  सिह  पटेल  :  श्रष्यक्ष  बालाघाट  में  उद्योग  पति  तो  उद्योग  लगाने  के  लिए

 तैयार  अतः  सरकार  उन्हें  कोन  सी  सुविधायें  मुहैय्या  करायेगी  ?  मेरा  दूसरा  प्रश्न  यह  है  कि  मंत्री

 जो  ने  भिश्चित  धातु  के  बारे  में  जो  कुछ  कहा  है  उसके  बारे  में  मैं  उन्हें  यह  बलाना  चाहुता  हूं  कि  वहां
 मैंगनीज  के  प्रलावा  ठांबा  मी  प्रचुर  मात्रा  में  उपलब्ध  श्वतः  वहां  कोई  सिश्रत  घातु  का  कोई

 उद्योग  लगाने  का  सरकार  विचार  है  ?

 थी  बिनेक्ष  गोस्वामी  :  जहां  तक  प्रथम  प्रश्न  का  सम्बन्ध  है  मेरा  उत्तर  वही  स्पष्ट  कुप

 से  हमने  उदाद  नीति  प्रपनाई  ताकि  एक  उद्योगपति  प्पने  मिश्चित  उत्पाद  में  परिवतंन  कर  सके  ।

 स्पष्ट  है  कि  जो  भी  सहायता  हम  कर  सकते  हैं  हम  लेकिन  यह  हमारे  पास  आने  बाले  भावेदन

 पर  निर्मर  करता  है  ।  हम  सभो  प्लावेदनों  पर  उनके  पक्ष  में  बिचार

 जहां  तक  अन्य  प्रश्न  का  सम्बन्ध  भव  मैं  जवाब  दे  सकने  को  स्थिति  में  नहीं  ने  इसके

 लिए  लग  से  नोटिस  दे  सकते  हैं  ।
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 सीधे  बिदेशी  बु  जो  लियेश  सम्बन्धी  नोति  को  समोक्षा

 न
 781.  ओ  कुसुम  कृष्ण  सू्ति  :

 शो  प्रकाश  कोको  ब्रह्म  भट्ट  :

 क्या  बिक्त  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  का  भारत  में  सीघे  पूजी  निवेश  सम्बन्धी  नोति  की  समीक्षा  करने

 का  विचार

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 विदेशों  पूजी  निवेश  को  दने  की  हमारो  नीति  भ्रौर  उनके  उत्पादों  की  हमारे
 देश  में  भारी  खपत  की  सम्मावना  के  बावजुद  देशी  द्वारा  कम  रुचि  दिखाये  जाने  के  क्या

 कारख  हैं  भोर

 (a)  भारत  में  कम  विदेशी  पूजो  निद्ेश  के  कया  विशेष  करण  हैं  श्रोर  स्थिति  में  सुधार  के

 लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 बित्त  मंत्रालय  में  उप  मंत्रो  ध्निज  :  से  सरकार  को  मान्यता  है
 कि  विदेशी  मिवेश  हमारे  उद्योग  को  भाघुनिक  भ्रस्तर्राष्ट्रीय  रूप  से  इसे  प्रधिक  प्रतिस्पर्धी  भौर

 हत्यभ्त  प्रतिस्वर्धों  विषव  मण्डियों  में  बाजार  रूम्'क़॑  बनाने  के  हमारे  प्रयास  में  महत्वपुर्णा  योगदान  दे
 सकता  हमारे  हित  के  प्राथमिकता  वाले  मे  विदेशी  निवेश  का  स्वागत  है  ।

 सरकार  का  विदेशों  गियेश  पर  सभी  प्रा  बन्घ  हटाने  को  खुलो  नीति  भ्रपनाने  का  कोई  अश्ताव

 नहों  है|  परन्तु  ऐसे  ध्नेक  क्षेत्र  हैं  जहां  यह  स्वकर्य

 सोलि  को  अधिक  स्पष्ट  बनाने  ध्रोर  झं:प्न  निशंय  सुनिश्चित  करने  के  लिए  सरकार  सतत्
 प्रयास  करती  रही  है

 थी  प्रकाश  कोको  ब्रह्ममट्टा  :  भ्रध्यक्ष  पध्राज  तक  कितने  देशों  ने  किहनो  धनराशि
 हमारे  देश  में  लगाई  ओर  उसमें  से  विभिन्न  प्रोडेस्ट्स  पर  वह  कितनो  लगाई  है  ?

 शो  हनिल  ध्ाास्त्रो  :  श्रध्यक्ष  अभी  तक  जो  धनराशि  लगी  है  वह  316  करोड़  रुपये
 तक  की  लगी

 भो  भ्रकाश  कोको  ब्रह्ममट्ट  :  प्रध्यक्ष  जो  बड़े  देश  हैं--जंसे
 ओर  ऊ्रांद  ने  यहरं  धनराशि  क्यों  नहीं  लगाई  है  ?  उसका  कयः  कारण  है  ?

 थी  पध्निल  शास्त्री  :  प्रध्यक्ष  ऐसी  बात  नहीं  जंसा  कि  मैंने  पहले  कहा  कि  सब
 सिखा  कर  विदेशी  धनराशि  316  करोड़  रुपये  को  लगी  जिन  देक्षों  ने  इस्रमें  ख्बसे  ज्यादा  पेसा
 ज्गाया  है  उसमें  सबसे  ऊपर  नम्बर  भ्रमरंका  उसमें  6215  लाख  रुपए  की  घनराशि  लगाई
 इ  रखेंड  ने  3346  लाख  रुपए  जापान  ने  877  प्लोर  आस्ट्र  लिया  ने  300  लाख  रुपए  की  घनराक्षि



 है  उत्तर
 2।  वेशाख  मोखिक  उत्तर

 भाई. आर. का पैसा

 लगाई  इसके  प्रलावा  का  पंसा  भी  इसमें  लगा  है  और  वह  2117  लाख  रुपए
 लगा  है  ।  लम्बी  लिस्ट  सभी  देशों  को  हमारे  पास  है  ।

 श्रीमतो  उमर  गजपति  राजू  :  क्या  मंत्री  महोदय  हमें  आश्वासन  देंगे  कि  केवल  उन्नत

 किस्म  की  प्रौद्योगिको  के  क्षेत्र  में  |वदेशों  निवेश  को  प्राथ/मकता  दी  जाएगी  न  कि  उपभोक्ता  बस्खुओं

 ओ  धनिल  शास्त्री  :  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  को  नोति  बिल्कुल  स्पष्ट  है  कि  बिदेशी

 बिकी  को  भनुमति  केवल  उन्हीं  क्षेत्रों  में  दी  जाएगी  जहां  ब्ाधुनिक  प्रोद्योगिको  की  श्रावध्यफ्शा  है  ।
 उपभोक्ता  वस्तुओं  धभौर  उपभोक्ता  उत्पादों  के  मामले  में  विदेशी  प्रोद्योधषिको  को  नहीं  क्षफ्कका

 जाएगा  ।

 थी  संतोषमोहन  देव  :  प्रपने  उत्तर  में  मंत्री  महोदय  ने  कहा  है  कि  सरकार  इक्ष
 संबंध  में  निर्वाघ  व्यापार  नं'ति  का  धनुसरन  नहीं  लेकन  साथ  ही  उन्होंने  कहा  कि  इतहको

 यहां  काफी  गुजाईश  है  !  क्या  मंत्री  महोदय  उन  क्षेत्र  क ेनाम  बता  सकते  हैं  जहां  इस  प्रोछ्षो  बिक्रो  को

 गुन्जाईश  है  ?

 भरी  झ्ननिल  वास्तव  में  मैंने  यद्ध  कहा  था  कि  विदेशी  निवेक्ष  को  अनुमति  सम  क्षेत्रों  में
 दो  जाएगी  जो  प्राथमिकता  वाले  क्षेत्र  में  हैं  ग्लौोर  जहां  वदेशी  निवेश  को  निस्तार  प्रोद्योगिकों  श्रम्तरण
 के  एक  माध्यम  के  रूप  में  माना  जाता  लेकिन  हश्त  इस्पात  उद्योग  भ्रर्थ  मूकिय  इन्हस्ट्री  ओर  अन्य
 भारी  इन्जीनियरो  वस्तुशों  की  तरह  कुछ  क्षेत्रों  5!  चुना  है  जहां  इस  प्रोद्योगिकी  को  भ्मुभति  दी

 शो  बालगोएल  मिश्र  :  मैं  माननोय  मंत्री  से  जानना  चाहंगा  कि  उपभाकता  क्षेत्र  शौर  उन्नत
 किस्म  की  प्रौद्योगिकी  वाले  क्षेत्र  में  कितनी  विदेश  पुजी  का  निवेश  किया  गया

 थ्री  श्रनिल  श्ास्त्रो  :  मेरे  पास  इस  समय  ज'नकारोी  नहों  है  ।  मैं  बाद  में  बह
 कारी  माननोय  सदस्य  को  भेज

 थ्रो  जनादंन  पुजारो  :  महोदय  जहां  तक  विदेशी  नवेश  को  बात  है  इस  संबंध  में  एक  व्यावहारिक
 दुटिकोण  की  जरूरत  इन  परियोजनाप्मों  को  करने  के  लिए  हमारे  पास  धन  का  अभाव  है  ।

 राज्य  सरकारों  की  १रियोजनाप्नों  को  पूटः  के  केरत  सरकार  ने  एक  योजना
 गनाई  है  जोकि  बहुत  घच्छो  योजना  उस  योजना  से  उन्होंने  एक  घन  राशि  का  प्रावधान  रखा  है
 जिसमें  40  प्रतिशत  शेयर  ग्रतवासी  मारतियों  के  लिए  ऐोंगे  और  परियोजनायें  पुरी  करने  के  लिए  राज्य
 सरकार  की  प्रत्याभूति  मो  दी  कनांटक  सरकार  ने  कृष्णा  और  काबेरी  परियोजनाप्रों  को
 पूर्ण  करने  के  लिए  प्रस्ताव  भेजे  मैं  माननीय  मंद  से  जानना  चाहूंगा  कि  जहां  तक  इन
 नापभ्ों  का  सम्बन्ध  है  क्या  मारत  सरकार  इनपें  पअ्रश्रवा  री  भारतियों  द्वारा  निवेश्ञ  की  दजाबत  देयी  ।

 थ्रो  प्ननिल  शास्त्री  :  हमने  हमेशा  भारत  में  अप्रवासी  भारातियों  द्वारा  निवेश  को
 बढ़ावा  दिया  है  प्रोर  माननोय  सदस्य  द्वारा  कही  गई  यह  बात  अगर  हमारी  सरकारी  नीति  के
 गंत  है  तो  हम  इस  पर  विचार  करंगे  ।

 ्ब
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 भरी  कृष्ण  कुमार  :  हमारे  देश  में  विदेशी  निवेश  को  बात  एक  बहुत  ही  संबैदन
 झोल  मुद्दा  है  भोर  हमने  हमेशा  यह  स्पष्ट  किया  है  कि  पहली  प्राथमिकता  हमारे  राष्ट्रोयहितों  धोर
 आत्म-निमरता  के  सिद्धांत  को  रक्षा  सारा  विधव  एक  दूसरे  पर  निमर  होता  जा  रहा  है  धोर

 देक्ष  विदेशों  निवेश  के  सम्बन्ध  में  व्यावहारिक  रवेया  भ्पना  रहे  यहां  तक  कि  चोन  भो
 शोकि  रढ़िवादी  साम्यवाद  का  हाखिरी  गढ़  है  धपने  गह  उद्योग  में  51  प्रतिशत  विदेक्षी  निवेश  को

 झबुमति  दे  रहा  हे  ।  सरकार  के  लंदत  स्थित  उच्चायोग  ने  हमारे  देश  में  विदेशी  निवेश  के  संबंध
 में  भाने  वालो  भफतरशाहो  प्रक्रियाधों  की  पेचोदगियों  तथा  प्रड़चनों  के  बारे  में  जानकारी  दो  ।

 मैं  सरकार  से  जानना  चाहता  हूं  कि  हमारे  देश  में  निवेश  के  प्राथमिक  क्षेत्रों  में  सरकार  द्वारा
 पोर  छूट  देने  के  साथ-साथ  विदेशी  निवेश  के  लिए  प्रक्रियाओं  को  श्रधिक  सरल  करने  के  लिए  क्या
 कदम  उठाने  का  विचार  है  ।

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  स्वयं  सरकार  को  देख  रेश्व  में  विदेशी  निवेश  कर्ताधों
 के  लिए  एकल  सिढड़को  को  भांति  एक  स्थान  सेवा  स्थापित  करने  पर  विचार  जोकि

 हमारे  देश  में  निवेश  कर्ताध्ों  क ेलिए  चल  रही  है  ताकि  वे  हमारे  देश  को  पेक्षीदा  प्रक्रियाओं  तथा
 सरकारो  विभागों  के  बावजूद  भो  अपनी  परियोजनाओं  को  प्रागे  बढ़ा  इस  सेवा  के  लिए  वे  मांग
 कश  रहे  हैं  ।

 प्रो  भ्रनिल  शास्त्रो  :  मैं  समझता  हूं  कि  भारत  को  किसो  भन्य  देश  से  तुलना  करना  गलत
 झामतोर  पर  हम  थाईलेंड  या  इन्डोनेशिया  से  तुलना  करते  मैं  माननीय  सदस्य  से  कहना  चाहूंगा
 कि  इन्डोनेशिया  भौर  ऐसे  ही  भन्य  देशों  के  मामले  में  विदेशी  निवेश  झाधार  भूत  रूप  से
 निर्यात  के  लिए  होते  हैं  जबकि  विदेशी  कम्पनियाँ  निवेश  के  लिए  भारत  आतो  है  तो  उनका  मुख्य  रूप
 से  जोर  धरेलू  बिक्रो  पर  रहता  है  तथा  निर्यात  के  लिए  उतना  नहीं  रहता  |  हमारो  नीति  पड़ोसो  देक्षों
 से  भिन्न  यह  कहना  ठोक  नहीं  है  कि  विदेशी  घट  रहा  है  ।  मेरे  पास  आंकड़े  है  निःसंदेह
 पिछले  तीन  वर्षों  को  ध्रवधि  में  विदेशी  सहयोगों  की  कुल  संख्या  में  कमी  आई  लेकिन  कुल  निवेक्ष

 बढ़ा  1987  में  यह  107  करोड़  रुपए  था  ।  1988  में  239  करोड़  रुपए  1989  में  यह  316
 करोड़  रुएए  यह  1987  में  किए  गए  निवेश  से  तोन  गुना

 जहां  तक  पहले  से  तोन  दिए  गए  उपायों  की  बात  है  जेसा  कि  माननीय  सदस्य  जानते  हैं
 इसमें  प्लामतोर  पहेँ  दो  तरह  के  आवेदन  पत्र  लिए  जाते  हैं  ।  एक  भ्रावेदन  पत्र  संयुक्त  झ्रावेदन  पत्र  होता
 है  यहां  थार्टो  द्वारा  विदेशी  सहयोग  पू  जीगत  सामान  श्रौद्योगिक  लाइसेंस  भ्ावेदन  पत्र  पेश  किए  जाते

 हैं  तथा  जिसके  लिए  उद्योग  मंत्रालय  में  एक  परियोजना  अनुमोदन  बोर्ड  होता  यह  स्थान

 मंजूरो  है  !

 फिर  ऐसा  विदेशी  सहयोग  भो  है  जिसे  वित्त  मंत्रालय  भेजा  जाता  है  भौर  विदेशों  निवेश  बोर्ड
 हारा  मंजूर  किया  जाता  है|  कुछ  भन्य  भड़चने  जिन्हें  सरकार  ने  दूर  करने  को  कोशिश  को  है  उनकी
 लम्बी  सूथो  विदेश  मंत्रालय  ने  विदेशी  प्रबन्धकों  भ्रादि  को  थोड़ो  अषधि  के  लिए
 बोसा  पाने  को  सुविधा  देने  हेतु  निर्देश  जारी  किए  हैं  जबकि  दीघंकालिक  वोसा  देने  के  लिए  उनका
 प्रावेइन  पत्र  विचाराधोन  विदेशी  तकनोशियनों  को  प्रनुमति  देने  के  लिए  एक  निरंय  लिया
 गया'**
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 रंगा  |  भाप  पंढ़  कर  इतना  लम्बा  उत्तर  दे  रहे  हैं  घ्राप  इसे  समा  पटल  पर  रुख
 कतै  माननीय  मंत्री  पढ़ते  ही  जा  रहे  हैं  तो  हम  इसे  कैसे  समझ  सकते  हैं  ?

 धष्यक्ष  महोदय  :  मैं  उन्हें  कह  रहा  हूं  कि  नहीं

 थ्रो  मिमंल  कान्ति  जटजों  :  वह  कहते  हैं  कि  उत्तर  काफो  लंम्वा  है  तो  वे  इसे  सभा  पटल  पर
 क्यों  नहीं  रखते  हैं  ?  प्राप  विनिरणणय  भो  दे  सकते  हैं  कि  यदि  प्रश्न  लम्बा  है  तो  उसे  भो  सभा  पटल
 पर  रखा  जाना  चाहिए  ।  )

 झध्यक्ष  भ्रहोदय  :  कृपया  शान्ति  रखें  ।

 शो  अंभिल  ज्ास्त्री  :  मैं  सममता  हैं  कि  वह  लम्बे  उत्तर  देने  को  बुरा  नहीं  समभते  ॥

 ...  विदेशी  कम्पनियां  प्रंब  ओौद्योगिक  लाइसेंस/विदेशो  सहयोग  के  लिए  स्वयं  भपने  नाम  पर
 सोधे  झ्ावेदन  कर  सकती  वे  प्रावेदन  कर  सकतो  है  भोर  फ़िर  मंजूरी  मिलने  के  बाद  संयुक्त  उद्यम
 लगा  सकते  विदेशों  सहँयोग  धनुमोदनों  के  लिए  वेद्य  भवधि  को  दो  वर्ष  बड़ा  दिया  लाभाद्यों
 झौर  रायल्टी  भुगतान  को  घन्तिम  आयकर  स्वोकृति  मिलने  से  पहले  भदायगी  करने  की  इजाजत

 यह  फंसला  किया  गया  है  विदेशी  कम्पनियों  को  भाडर  बुक  करने  हेतु  सम्पक  कार्यालय  छोलने  की
 इजाजत  दो  )

 श्री  सन््तोध  मोहन  देव  :  वह  वरिंष्ठ  मंत्रियो  से  ज्यादा  भ्रच्छो  तरह  से  उत्तर  दे  रहे  हैं  ।

 ध्रध्यक्ष  महोदय  :  श्री  निमंल  चटर्जी  ।

 ओ्रो  निर्मल  कान्ति  चटजों  :  बाहर  से  ऋण  लेने  या  विदेशों  निवेश  प्राप्त  करने  का  भाषा  रभूत
 कारण  यह  है  कि  हमारी  बचत  दर  कग्न  हमे  भ्रथंव्यवस्थो  में  उच्च  निवेश  दर  चाहते  श्रव
 प्रंडन  उठता  है  कि  विदेशों  धन  प्रोप्त  करने  को  कोशिश  पें  ऐसा  क्यों  है  कि  हम  विदेशी  ऋण  के  बजाय

 निवेक्ष  पसंद  करते  हैं  ?

 मेरे  प्रइन्न  का  भाग  यह  है  कि  विदेशी  निवेश्ष  प्राप्त  करने  के  लिए  क्या  आप  विदेशी
 मुद्रा  विनियमन  भ्रधिनियम  को  किसी  तरह  उदार  बनाने  जा  रहे  हैं  ?

 विदेशी  निवेश  को  वजह  से  हमारे  देश  से  कितना  पंसा  बाहर  गया  भौर  कितना  दैश  में
 ध्राया  तथा  इसके  तुलनात्मक  अरंकड़े  क्या  हैं  ?

 श्रो  ग्रनिल  क्षास्त्रो  :  विदेशी  मुद्रा  वनियमन  झधिनियम  को  इस  वक्त  संशोधित  करने  का
 कोई  विचार  नहीं  जेसा  कि  माननीय  सदस्य  जानते  हम  40%,  इक्विटो  को  इजाजत  दे  रहे
 हैं  भ्ोर  जहां  विदेशी  निवेशकों  द्वारा  निर्यात  की  गारटो  दी  जायेगी  वहां  उपरि  सोमा  का  कोई  बंधन
 नहीं  है  भौर  यह  100  तक  की  जा  सकती  सरकार  की  नोति  विंदेशो  निवेश  को  बढ़ावा  देने  को
 रहेगी  ।  इसमें  फिलहाल  कोई  परिवर्तन  नहीं  होगा  ।

 श्री हृपाल  सिंह  :  मैं  भिंनिस्टर  धोंहथ  से  यह  पूछना  चाहता  है  कि  जी  लोग  हिस्दुस्तानो
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 हिन्दुस्तान  से  बाहर  विदेश्ञ  में  रहते  हैं  भ्ौर  वे  यहां  पर  इडस्ट्रो  में  पेंता  लगाना  चाहूँ  तो  का  डतकों
 एन्करेज  किया  जाएगा  ?  खास  तौर  से  पंजाबी  जिन्हें  कि  पिछली  सरकार  ने  पंजाब  में  धाने  के  लिए
 वीजा  तक  देना  बन्द  कर  दिया  पंजाब  में  इडस्ट्री  लगाना  चाहते  इनके  बारे  में  सरकार  को

 क्या  पालिसी  है  ?

 श्री  ग्रमिल  शास्त्री  :  हमारो  सरकार  को  जो  नोति  है  उसकै  तहत  कोई  भी  विदेश  से  शाकर
 के  इन्डस्ट्री  लगाना  चाहे  तो उसको  इजाजत  दो  जाएगी  ।

 क्रो  समरेन्द्र  कुन्ड  :  माननीय  मन्त्री  के  यह  बात  कहने  पर  मुझे  बहुत  प्रसन्यता  है  कि  हमारी
 विदेशी  निवेश  पर  कोई  निर्बाध  व्यापार  नोति  नहीं  है  ।  लेकिन  एक  समस्या  पिछले  कुछ  वर्षों  के
 दौरान  हमारी  उदार  धभ्ायात  नीति  का  फायदा  सेने  के  लिए  अहुराष्ट्रीय  कम्पनियों  में  वृद्धि  हुई  है
 झोर  हमने  इस  उदारवादी  नीति  को  ओबित्य  पूर्ण  बत।या  है  क्योंकि  हम  अपने  देक्ष  में  उन्तत  किस्म
 की  प्रोद्योगिकी  चाहते  सरकार  का  जोर  तो  रोजगाइ  परक  काय  पर  है  भ्र्थात  ज्यादा  रोजगार
 पेंदा  करना  है  ।  यह  उन्नत  किस्म  की  प्रोद्योगिकी  पर  श्रामतौर  से  बहुराष्ट्रीय  कम्पनियों  का
 घिक्रार  होता  है  जो  स्वचलन  पर  विश्वास  करते  मामनोय  मंत्री  हस  स्थिति  को  समोक्षा
 करेंगे  तथा  यह  सुनिष्दिचत  करेंगे  कि  बहुराष्ट्रीय  कम्पनियों  की  बड़ि  न  हो  और  साथ  ही  हमारे  देश
 में  विवेशी  निदेश  नीति  के  जरिये  रोजगार-उम्मुश्ल  प्रौद्योगिको  सायो

 थ्री  धनिल  शास्त्री  :  यह  पच्छा  सुझाव  है  तथा  मैं  माननोय  सदस्यों  को  ध्राश्वासन  देता  हूं
 कि  हम  इस  पर  विचार

 शलन्द्रनाथ  शरोवास्तव  :  मैं  जानना  चाहतः  है  कि  मन्त्रो  थो  ते  श्र॒मो  थो  आंकड़े  दिये  हैं
 विभिन्न  देशों  के  तो  उनसे  स्पष्ट  है  कि  सबसे  ज्यादा  पू  जी  निवेश  ध्मेरिका  का  हुआ  क्या  इसको
 सरकार  संतोषजनक  मानतो  हैं  ?  क्या  वह  अमेरिकी  पूजी  निवेक्ष  को  बढ़ाना  चाहतो  है  या  वह
 रिको  पूजी  निवेश  को  घटाना  चाहतो  है  ?  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  मंक्षा  है

 थ्रो  क््निल  शास्त्री  :  फॉरन  इन्वेस्टमेंट  से  किसी  देश  का  कोई  सम्बन्ध  नहीं  जिस  देश  का
 भी  यहां  पेसा  लगा  है  वह  हमारी  सरकार  की  नीति  के  तहृत  लगा  इसलिए  इसका  हमारो  नीठि
 से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।

 बोलांगोर  श्रांचलिक  प्राम्य  बेंक  के  कम  चारियों  हारा  हड़ताल

 |]

 +783,  हो  शालगोपांल  सिश्र  :  क्या  वित्त  मर्जी  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  ।

 क्या  बोलांगीर  भांचलिक  ग्राम्य  बैंक  के  कर्मचारी  22  1990  से  ध्वमिश्चितकालीन
 हड़ताल  पर

 उनको  मुख्य  मांगें  क्या

 क्या  उनको  मांगों  में  कर्मचारियों  के  बे  लामझ्ामिल्ल  है  जो  राष्ट्राय  कृषि  श्रौर  ब्रामीस
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 विकास  बैंक/केन्द्रीय  सरकार/राज्य  स्तर  के  फोरम  द्वारा  मंजूर  किये  गये  हैं  भौर  ये  लाभ  उड़ीसा

 शोर  प्रन्य  राज्यों  के  दूसरे  ग्रामोण  बेंकों  के  कर्ंचारियों  को  उपलब्ध  भोर

 थदि  दो  उतको  मांगों  को  पूरा  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 बितत  सन्तरालम  में  डप  मस्ती  अभिल  से  एक  विवरण  सभा  पटल

 पर  रख  दिया  गया  है  |

 विवरण

 1.  राष्ट्रीय  कृषि  धौर  प्रामोएण  विकास  बंक  ने  सूचित  किया  है  कि  बोलांगोर

 धांचलिक  ग्राम्व  बालांगोर  के  कमंचारियो  का  एक  वर्ग  कतिपथ  मांगों

 को  मनवाने  के  वास्ते  22.3.1990  से  हड़ताल  पर  रश्चा  गया  हड़ताल  14.4.1990

 से  समाप्त  को  था  धुको  है  ।

 2.  श्रधिकारियों  की  एसोवधिएश्न  ध्ोर  कमंचार  संघो  द्वारा  की  गई  मुरुय  बेक  के

 मुख्यालय  में  संघों  के  पदाधिकारियों  की  द्विपक्षीय  समझोत  की

 संदेशवाहकों  को  सेवा  ध्र्तों  से  सम्बद्ध  स्थानान्तरण  नोति  तेयार  कइना  ओर
 डसका  पदोस््नांत  नोति  का  निलभ्बित  कमंचारियों  को

 मवन  निर्माण  दुरस्थ  क्षेत्र  स्थापनापन्त  भत्ता  प्ोर  समृह  बीमा
 लाभ  जंसे  धनुमोदित  लाभों  का  कथित  उत्पोड़नत  सबधी  मामले  वापिस

 बैंक  निषियों  ओर  कृमिक  का  उचित  व  वंज्ञानिक  प्रबन्धन  भादि  से  सम्बद्ध

 3,  सरकार  होर  ताबाड  ने  क्षेत्रीय  ग्रामीण  बेकों  में  पदोन्नतियों  से  सम्बद्ध  मामलो  ओर
 प्रस्येक  क्षेत्रीय  ग्रामीण  बेंक  द्वारा  सेवा  विनियमनों  के  तेयार  करने  के  बारे  मे  समय
 समय  पर  बविस्त॒त  धनुदेश  जारी  किये  बताया  गया  है  कि  उड़ोसा  सरकार  के
 नियमों  के  धनुसार  खराब  घलवायू  श्रपने  कम  चारयों  के  वास्त  उड़ीसा  सरकाइ
 हारा  अनुमत  संक्षोधित  बेतनमान  ओर  मकान  किराया  भत्ते  को  संशोधित  स्थायी

 संदेक्षयाहकों  कै  लिये  भ्रावास  मभास्यता  प्राप्त  के  लिये  द्विपक्षीय
 फोरमों  हेतु  राज्य  सरकार  नियमों  के  धनुसार  महंगाई  भत्ता  भोर  प्रतिरिक्त

 महंगाई  भत्ता  जारी  करने  से  सम्बद्ध  मांगे  भ्रादि  पूरी  की  जा  ग्रामीण  बेक
 के  प्रबन्धन  ने  8.10.84  से  पूर्व  लगे  वतंमान  सफाई  कमंचारियों  ध्रोर  जल  भरने  वाले
 कमंचारियों  के  पदों  को  नियमित  स्वयं  प्पने  कर्मचारियों  के  सम्बन्ध  में  उड़ीसा
 सरकार  के  निर्णय  के  ध्नुरूप  संक्षांघत  कमंचारी  संघों  के  प्रतिनिधियों  के
 साथ  नियमित  द्विपक्षोय  प्रत्येक  कमंचारी  के  गुण-दोषों  के  प्राधार  पर  निलम्बन
 धोर  स्थानान्तरण  संबंधों  मामलों  की  पुनरोक्षा  इत्यादि  करना  भी  मान  लिया  है  ।

 4.  क्षेत्रीय  प्रामोण  बैंकों  में  काम रत  संदेक्षबा हकों  को  सेवा  नियमित  करने  के  लिए
 दण्ड  भी  निर्धारित  कर  दिए  गए  क्षेत्रीय  ग्रामीण  बेकों  द्वारा  निधियो  के  उच्चित
 प्रबन्ध  किए  जाने  कै  संबध  में  ताव।ढे  द्वारा  धनुदेश  भी  जारी  कर  दिए  गए  नाबाड्ड

 हारा  प्रथ्येक  तिमाहो  में  घाटे  में  बल  रहे  क्षेत्रोय  प्रामोण  बेकों  की  वित्तीय  स्थिति  को

 11
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 निमरानो  को  जाती  है  प्रौर  उन्हें  तका  उनके  प्रायोजक्ष  ब्रेंकों  को  उपथारात्मक
 याई  करते  का  सुकाव  दिया  जाता  है|

 श्ी  बाल  गोपाल  मिक्ष  :  मैं  माननोव  मन्त्री  महोदय  से  यह  जानया  चाहता  हूं  कि  क्या

 मोर  भांचलिक  ग्राम्य  बेंक  के  कम्मंचारिग्रों  ने  घाटे  के  काने  संदृधित  धिक्रारिग्रों  को  पत्र  सूचना  दो  थी

 झोर  बंक  को  हड़ताल  के  कारण  कितना  घाटा  क्या  विगत  वित्तीय  वर्ष  में  बेंक  को  3.75

 करोड़  रुपये  का  घाटा  हुआ

 थ्रो  प्रनिल  झास्त्री  :  मैं  जानता  हूं  कि  मानत्तोय  प्रदस््य  ने  पहले  को  तरह  ही  इस
 बेंक  के  कर्मचारियों  का  मुह्ा  उठाया  मैं  उनके  इस  सस्क्न्ध  में  प्रयास  की  ध्तराहूता  करता  यह

 सूचना  देते  हुए  मुझे  खुशी  दो  रही  है  कि  यह  सामला  सुलका  लिया  गया  यह  मामला  उच्चतम

 न्यायालय  के  समक्ष  प्रस्तुत  किवा  गया  था  शोर  उच्चतम  न्यायालय  ने  यह  ग्ग्रवस्था  दी  थो  कि  यह
 मामला  किसी  न्यायाधिकरणा  द्वारा  निपटाया  जाना  न्यायाधिकरशा  ने  30  1990

 को  यह  निशोय  दिया  कि  कब्रंचारिय्रों  को  राज्य  स्तर  के  कमंचारियों  के  वेतनमात्र  के  श्रतुसार  वेतन

 दिया  जाएगा  ध्र्थात्  राज्य  के  कमंजादोी  3]  1989  में  राज्य  के  कानून  के  अनुसार  जो  वेतन

 ले  ₹हे  वही  बेतन  दिया  ज़ाहगा  ।  उसके  बाद  उन्हें  अब  व्यावशायिक  बेक़ों  के  समान  वेतनमान
 प्राप्त  हो  रहा  है  ।

 झो  बाल  गोपाल  लिश्र  :  बंक  के  प्ाटे  संबंधी  प्रश्न  का  उतर  नहीं  मिला
 मैंने  अपने  पहले  प्रइन  में  पूछा  था  फ्ि  क्या  बेंक  को  एक  वर्ष  में  3.75  करोड़  झपये  का  घाटा  हुआ
 मैं  यह  भो  जानना  चाहेगा  कि  क्या  सरकार  प्रतिनियुक्ति  पर  मुख्य  बैंक  से  दूसरे  बंकों  में  भेजने  को
 प्रथा  समाप्त  करने  जा  रही  है  चू  कि  प्रतिनियुक्ति  पर  भेजे  गये  लोग  एककों  की  भ्ाथिक  स्थिति  को
 प्रवाह  तबिक  भी  नहों  करते  बल्कि  वे  अपनी  धाविक  स्थिति  ओश  लाभों  से  मतलब  रखते  क्या
 सरकार  इस  बारे  में  विथ,र॒  करने  को  तेक्षार  है  ?  मायमीग्र  मंधी  महोदय  ये  भ्रन्त  में  अपने  जवाब  में

 कहा  है  कि  देश  में  क्षेत्रीय  ग्रामीण  बेंक  भाटे  में  चल  रहे  ये  भ्रपना  स्थायी  आधार  खोते  जा  रहे
 मैं  मनन््त्ो  महोद्रय  से  इस  बारे  में  बुर  ज्योरा  प्रध्त  करना  चाहूंगा  चुकि  क्षेत्रीय  ग्रामीण  बेंकों  के

 कार्यनिष्पादन  में  कुछ  बाघाएं  हैं  ।  व्यावसाशिक  बेंकों  को  तुलना  में  क्षेत्रीय  ब्रमोरण  बेंक  छोटे  भौर
 सीम्रांत  किसानों  को  घन  उपलब्ध  कराने  तक  ही  सीमित  तो  क्या  क्षेद्रीम  ग्राभोणा  बैंकों  की
 मीछियों  में  पशिवतंन  लाया  जाएगा  ।  बफा  उन्हें  मो  व्वाक्सायिक  तेंकों  की  भांति  कार्य  करने  की
 बशि  दी

 हु

 मो  प्रनिल  क्षास्त्रो  :  नीति  में  परिवर्तन  लाने  की  कोई  योजना  नहीं  है  ।  वास्तव  वित्त  मंत्री
 ने  6  भ्रप्रेल  को  इस  सदत  में  यह  घोषणा  को  थी  कि  क्षेत्रीय  ग्रामीण  बैंकों  एवं  व्यवसायिक  बैंकों  का
 विलय  नहीं  होगा  ।

 ह

 थी  अलयोपल  लि  ८  एक  बर्थ  जें  3.75  करोड़  रुपये  के  घाटे  के  बारे  में  कया  हुभा  ।

 की  जनिल  दास्त्री  :  इस  बारे  में  सह  शामकारी  सदस्य  को  बाद  में  दे  दी

 भी
 मंगाराज

 घलिक
 :

 मैं  पुरे  प्र/मेश  बेक  में  प्रश्न  के  शरद  प्र  कब  स्तर  ।  उस  बैंक  में
 कंबल  एक  लिप्रिक  था  ज़िससे  मुझे  सुबह  दस  अज्े  से  हाक्ष  दक  कराये  करना  पढ़त्य  मैं  सन््त्री
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 महोदय  से  यह  जानना  चाहूंगा  कि  क्या  अ्यावसायिक  बंका  की  तुलना  में  ग्रामोरा  बेकों  क  वेतनमान
 में  अतर  क्योंकि  ग्रामोणें  क्षेत्रीय  बेंक  के  प्रधिकारी  झपने  केय  ठीक  से

 नहीं
 कर  रहे  इस

 कारण  भी  बेक  को  हानि  हो  रही  मैं  समझता  हूं  छि  न््यायाधिकरण  यह  निर्णय  दिया  ट्रैकि
 उनका  वेतनमान  भी  राष्ट्रीयकृत  बेंकों  के समान  होना  सरकार  क्षेत्रीय  ग्रामीरा  बेकों  के
 अधिकारियों  के  वेतन  अन्य  राष्ट्रीयकृत  बैंकों  के  क्ंच्ाहियों  के  ब्रराद्वर  करने  के  लिग्ने  गया  कदम
 उठा  रहो  है  ?

 जो  पत्रिल्न  झासतो  :  यह  एक  भच्छी  सलाह  है  ।  हम  इस  पर  ध्यात्र  ढेंपे  ।

 श्री  प्रभात  :  मैं  माननीय  मंत्री  से  यह  जामना  चाहता  हूँ  कि  क्या  बेंक  के  कमंचारियों  को
 प्रताड़ित  किया  जाता

 भो  प्रत्िल  क्षास्त्री  :  मैं  किसो  भो  प्रकार  की  प्रताड़ता  से  भ्रवगत  नहीं  हुं  श्लौर  यदि  ऐसी  कोई
 बात  माननीय  सदस्य  की  जानकारो  में  भाई  है  ता  इस  पर  झलग  से  विचार  किया  हम  इस
 पर  झ्ावष्यक  कार्यषाही  करेंगे  ।

 डा  विध्वनाथम
 :

 क्या  ग्रामोण  बंकों  का  रास्ट्रीयकृत  बैंकों  के  साथ  विलय  करने  का  कोई
 विधार  है  ?

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  यह  प्रइन  बोलांगीर  बेंक  से  सम्बन्धित  क्या  मंत्री  जवाब  देना  चाहते

 भो  प्रनिल  शास्त्री  :  ऐसा  कोई  विचार  नहीं  वित्त  भंत्री  ने  6  अप्रल  को
 लोकसमा  में  राष्ट्रीयकृत  बेंकों  के  साथ  विलय  के  विचार  को  नामंजुर  करते  हुए  एक  वक्तब्य  दिया

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  झगला  प्रश्न  784  श्री  प्यारेलाल  खण्डेलवाल--भनुपस्थित  । 785  श्री  राकेश  श्रो  माशिकराव  होडल्या  गावीत---भनुप 786  ।

 शोमती  सुमाविनो  झलो  :  नियम  48  की  उपधारा  (3) रक्तना  चाहती  हूं  जलकि  दोनों  सदस्य  जिन्होंने  प्रश्न  पूछे  भनुपस्थित  है  ।

 भ्ष्यक्ष  महोदय  :  भन्त  में  ।

 शो  सोमनाथ  ब्रट्यों  :  प्रन्त  में  ।  )
 प्रष्यक्ष  महोदय  :  जी  अंत  में  ।

 के  तह॒त  मैं  यह  प्रश्न

 )
 शो  संलोव  मोहन  देश  :  यह  एक  मलल  परम्परा  होगी  ।
 भ्रध्यक्ष  भहोदव  :  लेकिन  नियम  हैं  ।

 सभ्य  भहोदव  :  यह  स्वोकार  नहीं  किया  जाता  है  |  हौके  है  ।  अब  थी  जाटेव  ।
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 नी  नी  ली  थ  ले  रअन्5स््न्>न्  ता  _  ़स्स्_न््चत  5  सससस  कस

 इस्पात  झोर  स्तान  मन्त्र  तथा  विधि  झोर  न्याय  मन्त्रो  दिनेश  :  एकाशिकार

 कानून  के  तहृत  मंत्री  पर  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं  एकाधिकार  कानून  मंत्री  पर  भो  लागू
 होना  चाहिए  ।  वह  पूरे  प्रघन  काल  पर  एकाधिकार  स्थापित  कर  रहे  हैं  ।

 हष्यक्ष  महोदय  :  यह  तो  नये  मतन्नो  का  सोभाग्य

 )

 सोमा  घुल्क  प्रशिक्षण  निदेशालय  में  दंनिक  वेतन  पर  कार्य  करने  वाले  ह्मुसुचित  जातियों
 के  कप्ृंथारियों  को  नियलित  करना

 #786.  श्रो  थान  सिह  जाटव  :  कया  वित्त  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सोमाशुल्क  प्रशिक्षण  निदेशालय  में  धनुसूचित  जातियों  के  चतुर्थ  श्रंणी  कर्मचारी
 बढ़ी  संख्या  में  देनिक  वेतन  पर  गत  दस  वर्षो  स  मा  अधिक  समय  से  काय  कर  रहे

 यदि  तो  उनकी  संख्या  कितनी  है  भोर  उन्हें  प्रब  तक  निपमित  न  किए  जाने  के
 क्या  कारण  भोर

 उनको  सेवाएं  कब  तक  नियमित  कर  दी  जाएगी  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  उपमस्त्रो  ध्निल  शास्त्रो  )  :  नहीं  ।

 भोर  ये  सवाल  पंदा  ही  नहीं

 शो  यान  सिह  जाटव  :  भ्रध्यक्ष  मैं  माननोय  मंत्री  महोदय  से  जानना  चाहता  है  कि
 इस  प्रशिक्षण  निदेशालय  में  ध्नुसूचित  जाति  के  कुल  कितने  चतुर्थ  श्र  णो  के  कमंचारी  हैं  ओर  दूरी
 जातियों  के  कितने  चतुर्थ  श्रंणी  कर्मचारी  इनका  प्रतिशत  कितना  है  ।

 को  झमिल  शास्त्रो  इसमें  37  कंजुप्नल  लेबर  जिनमें  14  शेड्यूल  कास्ट  ओर  .  शेड्यल
 ट्राइब  का  है  ।

 झो  थान  तिह  जाटव  :  ध्रध्यक्ष  माननीय  मंत्री  महोदय  ने  श्रनुसुचित
 जाति  लेबरर  की  जो  संख्या  बताई  उसमें  मैं  यह  जानना  चाहता  है  कि  ये  लोग  बहां  पर  कितने
 वर्षो  से  कार्य  कर  रहे  हैं  भोर  क्या  उनकी  सेवाएं  बढ़ाई  जाती  रही  उनको  ध्रमो  तक  नियमित  क्यों
 नहीं  किया  गया  है  ।

 श्री  पनिल  धास्त्री  :  प्रध्यक्ष  यह  जो  डिपार्टमेंट  ँ्राफ  परसनल  की  पालिसी  इसके
 अनुसार  जो  लेबरर  दो  साल  जहां  5  दिन  का  सप्ताह  है  वहां  240  दिन  शोर  जहां  6  दिन  का
 सप्ताह  है  वहां  206  दिन  तक  लगातार  काम  करने  के  बाद  प्रगर  वहां  पर  वेक॑सी  होतो  है  तो  कंबुअल
 लेबरुर  को  रेगुलर  एंप्लायमेंट  देने  के लिए  कंस  किया  जाता

 थी  दाऊ  दयाल  लोको  :  अध्यक्ष  मैं  माननोय  मंत्री  महौदय  से  पूछना  ब्राहता  है  कि
 जिन  14  कंजुप्रल  लेबरर  को  संझुपा  माननीय  मंत्री  जी  ने  गिनवाई  उनमें  से  कितते  लेबरर  2  शाल

 ॥
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 का  समय  पार  कर  चुके  हैं  ओर  ध्ापषके  नियमों  के  तहत  आते  हैं  भोर  उनको  नियमित  करने  के  लिए
 बिभाग  ने  अभो  तक  कार्यवाही  नहीं  को  इसके  क्या  कारण  हैं  ओर  कब  तक  उनको  स्थायी  कर

 दिया  यह  स्पष्ट

 भी  हनिल  ज्षास्त्री  :  भ्रध्यक्ष  शेड्यूल  कास्ट  लेबरर  एक  साल  से  कम  काम  करने
 बालों  में  एक  एक  शोर  दो  साल  के  बीच  काम  करने  वाले  7  दो  भोर  तोन  साल  के  बोच  काम
 करने  बाला  एक  तोन  धोर  चार  साल  के  बीच  को  सविशस्  वाला  भो  एक  5  भोर  10  सास  के
 बीच  काम  करने  वाले  2  इस  तरह  से  14  शेड्यूल  कास्ट  और  शेड्यूल  ट्राइब  लेबरर  वहां  पर  हैं  ।

 जैसा  मैंने  कहा  कि  सरकार  की  नोति  है  कि  जब  जरूरत  महसूस  होतो  है  कि  लेबरर  को

 रेगुलर  एंप्लयामेंट  देने  को  क्प्रावश्यकता  उसके  बाद  हो  विभाग  मंटर  टेकभ्रप  करता  है  भोर  पोस्ट

 किएट  को  जाती  इस  समय  इस  तरह  की  जरूरत  महसूस  नहीं  की  जा  रही  हैं  ।

 ]
 रंगा  :  क्या  भव  वह  समय  नहीं  धा  गया  है  कि  सरकार  इन  दार्तों  पर  पुनविधार

 ढरे  होर  इन  शर्तो  में  छूट  ताकि  प्रधिक  निस्सह्ााय  धनुसूचित  जातियों  के  लोगों  को  स्थाई  तौर  पर
 मोकरी  प्राप्त  करने  का  भ्वसर  मिले  ?

 थी  ध्निल  शास्त्री  :  मैं  रंगा  के  परामश  का  स्वागत  करता  हूं  ।  मैं  यह  भी  बदाना  चाहूंगा
 कि  केबल  मैं  हो  बल्कि  पूरी  राष्ट्रीय  मोर्था  सरकार  झोर  वे  पारटियाँ  जो  सरकार  को  समथंन  दे
 रही  ये सभी  मारत  की  अनुसूचित  जातियों  एवं  भनुसूचित  जनजातियों  के  कल्याण  के  लिए
 रुप  से  बचनबढ़  हें  ।

 थो  कालका  दास  :  भ्रध्यक्ष  मैं  माननीय  मंत्री  जो  से  जानना  चाहता  जसे  इन्होंने
 बताया  कि  सरकार  की  नोति  यह  है  कि  2(6  दिन  या  240  दिन  जो  लगातार  काम  करते  हैं
 डनको  रंगूलर  कर  दिया  जाएगा  ।  परन्तु  ध्रभो  जो  इन्होने  बताया  उसमें  10  साल  तक  के  लोग  भो
 बताए  ।  मेरा  कहना  यह  है  कि  नोति  यह  कहती  है  कि  240  दिन  पूरे  हो  जाएं  तो  रंगूलेराइज  हो
 थाना  क्या  कारणा  है  कि  ध्रनुसूचित  जाति  श्र  जनजाति  के  लोगो  जो  10  खाल  से  काम
 कर  रहे  रंगूलेराइज  नहीं  किया  जाता  ?  यह  धावश्यकता  कब  पंदा  होगी  ?  डिपार्टमेंट  ने  उन्हें
 रेंगूलेराइज  क्यों  नहीं  किया  ?

 भरी  झनिल  सास्त्री  :  ध्रध्यक्ष  मैंने  भ्रभो  कहा  कि  जब  डिपार्टमेंट  महसूस  करता  है
 कि  बहां  पर  जगह  को  जरूरत  है  तो  वहां  पोस्ट  क्रिएट  करनो  होतो  ये  लोग  कुछ  सालों  से  काम
 जरूर  कर  रहे  लेकिन  यह  जरूरी  नहीं  कि  उन्होंने  206  या  240  दिन  लगातार  काम  किया  हो  ।
 ये  रुक-रुक  के  काम  करते  हैं  जब  जरुरत  होतो  है  तो  इनको  रख  लिया  जाता  यह  पालिसो
 यूल्ड  कास्टस  धोर  शोडयूहड  ट्राइब्स  के  लिए  नहीं  है यह  जनरल  पालिसी  है  ।

 झो  कालका  दास  :  अध्यक्ष  उन  करमंचारियों  को  बीच-बोच  में  ग्रंक  दे  देते  हैं  यह
 उनके  स्धिकार  को  डिनाई  करना  उनकी  जरुरत  क्यों  पदा  नहीं  हुई  |  वे  लोग  10  साल  से  काम
 कर  रहे  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  यह  इस  वर्ग  के  साथ  भन्याय  उनके  अधिकार  का  हनन
 ग्रह  पड़प्न्त्र  है

 जो  दोच-बोक्ष  में  तोड़-फोड़  कर  उनको  काम  देते  हैं  ।
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 झप्यसे  भहोंदय  :  लॉस््त्रो  श्राप  कुछ  जवाब  देना  चाहते  हैं  ।

 भो  भ्रमिल  झ्ञास्त्रो  :  जी

 झो  छबिरास  भर्गल  :  भ्रध्यक्ष  क्या  मंत्री  जो  को  जानकारो  में  है  कि  क़ंजुधल  लेबर
 को  90  दिन  रखने  के  धाद  कुछ  समय  का  गेप॑  देकर  फिर  90  दिन  के  लिए  रखते  हैं  और  उनका  206
 या  240  दित  का  समर्थ  पूरा  नहों  होने  देते  उनको  काम  करते-करते  काफो  लम्बा  असों  हो  जाता

 क्या  मंत्री  जो  जानकारी  में  ऐसो  कंजुतल  लेबर  हैं  जो  दिल्लो  के  हाई-कोर्ट  पें  मी  गए  भौर  उनके
 पक्ष  में  फैसला  हुथा  प्रम्वेडकर  जन्म  शताब्दी  के  धवसर  पर  सरकार  ने  कहा  कि  हम  ऐसे
 लारियों  के  कल्याण  के  इस  थवर्म  के  वेलफेवर  के  लिए  काम  मैं  जानमा  चाहता  हूं  कि
 क्या  शष्ट्रीब  मोर्चे  सरकारे  झोर  मंत्री  जो  पर  इस  प्रकार  झनुसूचित  जाति  ओर  अनुसूचित  जनजाति
 के  कमंचारियो  जो  झापके  विभागों  में  स्थाई  करंगे  ?  --  -*

 झह्रध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  बस  हो  ध्राप  बेठ  जाए  ।  प्रापको  बवेश्चधन  पूछने
 का  सद्दोका  मासूम  होना

 शी  झ्ंनिल  शास्त्री  :  प्रध्यक्ष  सरकार  को  नोति  के  तहत  जहां  कहीं  जहरत  समझो
 जायेगो  कंज्षुअल  लेबर  को  रंगूलर  सर्विस  में  लाया  इसमें  कोई  भेदभाव  नहों  किया

 बहु  मेरी  सरकार  को  तरफ  से  षोषणा

 झोमतो  सुभाषिंगो  ध्लो  :  प्रध्यश  मैं  प्रापके  माध्यम  से  माननीय  धंत्री  जो  से  पूछना
 झांहतो  हूं  कि  जो  जगह  शेडयुल्ड  कास्ट्स  इडयूल्ड  ट्राईब्स  के  लिए  भारक्षित  हैं  उसमें  दो  बातों
 को  समस्या  है  ।  एक  तो  यह  है  कि  जो  लोग  वहां  पर  काम  करते  हैं  उनको  ब्रक  देते  हैं  भौर  उनके
 समय  पूरा  नहीं  होने  देते  |  उन्हीं  जगहों  के  अगेस्ट  अधिकारी  ऐडहाक  एपाइ  टमेंट  करसे
 थौर  बुईम।नो  से  पोस्ट  भर  देते  जब  सरकार  की  तरफ  से  कोई  सकु  लर  जाता  है  कि  आप
 लाग  को  पूरा  करो  तो  वे  जिनकी  नियुक्ति  कर  चुके  ऐडहाक  बेसिस  उनक्रो  कहते  हैं  कि
 आम्हारी  नौकरी  जाने  वालो  तुम  हाई-कोर्ट  में  जाप्रो  ओर  सटे  ले  लो  |  ताकि  तुम  को  हटाया  न  जा

 सके  ।  इस  संदमम  में  मेरा  यह  सवाल  है  कि  प्लोर  के  लिए  जितना  बेक  लाग  है  भाप

 उसके  लिए  जगह  झोर  रिक्त  स्थान  ढू'ढने  में  भ्रपतो  कोक्षिश  छोड़कर  क्या  ऐसा  प्रादेश्व  देने  वाले  हैं
 कि  बिना  किसी  विलम्ध  के  इस  पूरे  बेकलाग  को  पूरा  कर  देंगे  इस  साल  के  प्न्दर  या  नहीं  ?

 |

 ओऔ  भनिल  शास्त्रो  :  मुझे  झपने  विभाग  में  ऐसी  किसो  भी  घटना  की  जानकारी  नहीं  है  ।
 फिर  भी  यदि  श्रीमत्ती  सुभाषिनी  भली  ऐसा  कोई  उदाहरण  हमारे  सामने  लाए  यी  तो  उसे  गंभोरुता

 पूर्धक  लगा  और  सुनिदिचत  करुगा  कि  उसमें  न्याय  किया

 इष्यक्ष  सहोदय
 :  भाप  बेठ

 सुमाधिनो  झ्लो  :  पूरे  हिन्दुस्तान  में  जितना  बेकलाग  है  उम्चका  सवाल  यह  बंक
 स्िफ  कागज  पर  हन  जगंहों  पर  एडह्गाक  नियुक्तियां  हिन्दुस्तान  के  हर  विभाग  में  हो  शुको
 मेरा  यह  सवाल  है  कि  सारे  रिक्त  स्थानों  को  ढूढना  बन्द  करें  और  बैकलाग  भरे  जायेंगे  इसका
 धादेश  सरकार  दे  रंहो  है  या  नहों  ?
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 श्री  प्ननिल  शास्त्री  :  हमारा  मंत्रालय  भा  प्रछूता  नहीं  है  ।

 इसमें  कोई  समस्या  नहीं  माननीय  सदस्य  को  यह  जानकारी  होगी  बंकों  में
 सम्पक्र  भ्रधिकारो  होते  सभी  बेंकों  में  प्रनुसुचित  जाति/जनजाति  के  प्रकोष्ठ  हैं  जहां
 प्रोन्नति  ध्ोर  शिकायतों  के  बारे  में  सुनवाई  की  जातो

 मारत-मेपाल  सोमा  पर  तस्करी
 :

 +787.  थ्री  हरि  शंकर  भहाले  :  क्या  बिस  मम्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नेपाल  से  वस्तों  भौर  चोन  में  बनी  पिस्तोलों  को  मारुत  में  तस्करी

 को  जा  रही

 यदि  तो  पिछले  तोन  बर्षों  के  दोरान  ऐसे  कुल  कितने  मामले  पकड़े  भौर

 प्रत्येक  मामले  में  क्या  कार्यवाही  को  गई  भोर  सरकार  द्वारा  इस  संबंध  में  क्या  निवारक
 कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 '  ह॒

 वित्त  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  हासिल  शास्त्री  )  :  नेपाल  से  भारत  में  हशोश  तथा
 कपड़ों  की  तस्करी  किए  जाने  संबंधो  मामलों  का  पता  लमाया  गया  है  ।  मांग  भोौर  बोनी

 £  पिस््तोलों  की  तस्करों  किए  जाने  सम्बन्धी  ऐसा  कोई  मो  मामला  ध्यान  में  नहीं  प्राया  है  ।

 भोर  एंक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  गया

 विवरण

 विगत  तीन  वर्षों  के  हक्षीश्ष  भ्रोर  वस्त्रों  को  तस्करो-सम्वन्धी  जितने  मामलों

 ,  का  पता  लगाया  उनकी  संख्या  नोचे  सारणी  में  दो  गयो  है  :--

 मामलों  को  संख्या

 वर्ष  संश्लिष्ट  वस्त्र  हष्लीश

 1987  169  12

 1988  740  53

 1989  546  116

 संश्लिष्ट  वस्त्रों  तथा  हशीश्  को  तस्करी  करने  में  ग्रस्त  पाए  गए  व्यक्तियों  को  निवारक
 नभरबन्दी  कानून  के  तहत  गिरफ्तार  किया  जा  सकता  है  उन  पर  मुकदमा  चलाया  जा  सकता  है  भोर
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 पकन्नकनकमनकपूनकृष्नकमपूटक५»मम»

 उनको  नजरब-द  किया  जा  सकता  इसके  संदिष्ट  यहत्रों  को  तस्कदी  में  खिब्त  व्यक्तियों
 पर  विभागीय  न्याय  निर्णयनों  में  भ्रथंदण्ड  भी  लगाया  जा  सकता

 भारत-नेपाल  सोमा  भुँ-सोमाओ्रों  के  ह्ार-पार  से  होने  वाली  तस्करी  पर  नियंत्रण
 रखने  के  लिए  तस्करी-शोधी  एजेंसियां  सतक  रहतो  तस्करी  के  निवारण  में  शगो  हुई  सभी
 न्धित  एजेंसियों  के  बीच  घनिष्ठ  ताल-मेल  बनाए  रहता  जा  रहा  है  |  राज्य  प्रश्मादनों  को  भ्रह्ययता  भी

 छल्लोजा  रही

 श्री  हरि  शंकर  महाले  :  में  मंत्री  जी  से  जानना  चाहता  है  कि  हक्षीश  श्रोश  संदिलस्ट  बस्तर  ये
 दोनों  को  मिलाकर  कुल  कितनो  घनराशि  का  माल  पकड़ा  गया  है  भौर  हक्षीश्  का  कितना  सं  शिक्षप्ट
 का  कितना  है  ?

 श्री  अनिल  झारप्नी  :  मैं  पिछले  तोन  सान्न  के  प्रांकड़ू  बता  देता  1989  में  स्रिथेटिक  बस्च
 52.65  लाख  रुपये  के  भोर  हशीश  690.90  लाख  रुपये  को  पकड़ी  1989 F  में  ब्विथेटिक  दत्त
 सिथेटिक  लाख  रुपये  के  श्रौर  हशोश  50  लाख  रुपये  को  पकड़ी  गई  ओर  §  में  32  लाख  रुपये  के
 सिथेटिक  कपड  जौर  हशोश  89  लाख  रुपये  कौ  बकड़ी  नई  ।

 थो  हरि  हंकर  महारे  !  जितते  गुनाहबाश  विरक्तार  हैं  थोर  भजरशंद  हैं  उनके
 कितनों  पर  केस  लगाये  हैं  ध्रोर  कितना  ध्रथंदण्ड  वसूल  किया  है  ?

 भरी  ध्रनिल  शास्त्रो  :  कियने  लोग  गिरफ्तार  किये  हैं  शोर  कितने  पर  केस  चलादे  हैं  कण
 कितना  दण्ड  वसूल  किया  हैं  इसको  जानकारी  में  घाननीय  सदस्य  को  अल्वव  से  हे  दू  था  ।

 राम  गणेश  कापसे  :  बरसों  से  जो  बात  चलती  धाई  है  उसमें  आज  की  नेपाल  की
 स्थिति  के  कारण  बढ़ोतरो  होने  की  संभावना  इस  दृष्टि  सै  जआागे  थलल  कर  यह  बात  न  हो  इसलिए
 क्या  कोदिश  को  जा  रहो  है  प्नौर  इसका  काया  कितना  भिल  रह  है

 थो  ध्रनिल  जेसा  कि  मावब्रोद  कदस्त  को  पता  ही  कि  बारत-मेपाल
 संधि  23  को  समाप्त  हो  गई  है  ।  उस  संबंध  हें  चर्झ  हो  रहो  दास्तव  प्रें  पिछले
 दिनों  काठमांड  में  हुई  बातचोत  के  दौरान  नेपाल  की  सरकार  ने  यहु  ्राध्वासन  दिया  है  कि  वे
 घिकृत  व्यापार  को  रोकते  में  सहायता  प्रदान  मुझे  विश्वास  हे  कि  अगलो  बेठक  में  यह  विश्वास
 है  कि  भगली  बंठक  में  यह  मुद्दा  भौर  भी  स्पष्ट  हो

 विजय  कुमार  सल्होत्रा  :  श्रध्यक्ष  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  जो
 गांजा  भ्रादि  चोजें  पकड़ी  जातो  सरकार  इम्का  क्या  करतो  है  ?  कया  इसके  बारे  में  यह

 बात  ध्यान  में  आयी  है  कि  जब  ये  चोजें  पकड़ी  जाती  हैं  हो  बाजार  में  पहुँच  जातो  लेकिन  इनकी
 जगह  दूसरी  चीजें  रख  दी  जाती  क्या  सरकार  इस  प्रकार  की  चोथों  को  पकड़ने  के  बाद  इनको
 डेस्ट्राय  करने  का  कोई  तरीका  करेगो  या

 इसको क्या छिब्या इसके थारे में विचार करैयो क्योकि यह एक सीरियस मामला है ?
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 शो  अमिल  शाएशोी  :  हसीश  नारकोटिक्स  के  धन्डर  नहीं  भाती  माननोय

 सदस्य  से  निबेदत  करू गा  कि  इनके  बारे  में  कोई  सुकाव  दें  तो  कोई  रास्ता  निकाला  जा  सकता  है  ।

 ]

 भी  थामस  :  भामंतौर  पर  तस्करी  इसलिए  होती  है  कि  हमारे  देश  में  प्रपना
 उत्पादन  काफों  नहीं  जहां  तेक  इन  वस्तुओं  का  संबंध  हम  इनका  उत्पादन  करने  वाले  नहीं
 है|  परन्तु  कुछ  घने  वन  क्षेत्रों  में  जेसे  कि  केरल  इत्यादि  में  गांजे  की  खेती  कई  द्वेक्टेयर  क्षेत्र  में  को
 यातो  यह  समो  थातते  परस्तु  ऐसे  शो  कमो  भो  पकड़  तहों  परन्तु  जो  लोग  एक  या
 दो  पोधे  उगाते  उन्हें  पकड़  लिया  जांदा  इसलिए  कया  मंत्री  जी  ऐसे  लोगों  को  पकड़वाने  की
 चेष्टा  करेंगे  ओ  कि  बड़े  पंमाने  पर  धने  वनों  में  यह  खेती  करते  हैं  ।

 लो  ह्तिल  शारलती  :  हमारा  प्रबांस  सभी  स्तर  के  श्रपराधियों  को  पकड़ने  का  रहता
 परन्तु  मैं  माभनोव  सदस्य  के  सकाथ  की  मावना  को  समझ  रहा  बढ़  भ्रपराधियों  को  पकड़ने  प३
 भंधिक  बल  दिया

 हामरीकी  प्रतिनिधिमंडल  का  दौरा

 #738,  शो  अनाइन  पुजारो  :  क्या  बाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  को  करेंगे  कि

 क्या  एक  धमरीको  अतिनिविमंठल  ने  संगुंक्त  उपक्रम  स्थापित  करते  की  संभावनाप्रों
 का  पता  लगाने  के  लिए  1990  मैं  भारत  का  बौरा  किया  धोर

 यदि  तो  प्रतिनिधिमंडल  द्वारा  संयुक्त  उपक्रमों  के  लिए  किस  ग्रूप  का  चयन  किया
 गया  ?

 बालिक्य  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  प्ररगिल  :  भोर  एक  विवरण
 सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया

 विवरण

 ध्ोहियो  राज्य  के  गवनंर  रिच्ड  एफ  सिलेस्टे  ने  15  स्रे  23  1990  तक  भारत
 का  दोरा  किया  ।  गवंनर  के  दोरे  के  साथ  ही  एक  थ्यापार  प्रतिनिधिमंडल  ने  भी  भारत  का  दोरा
 किया  ।  हालांकि  गवंनर  महोदय  द्षिष्टाबारवश  वाणिज्य  विदेश  मंत्रालय  तथा  भौद्योगिक
 विकास  विभाग  में  गए  परन्तु  प्रतिनिधिमंडल  का  प्रमुख  भ्रस्योग्य  कार्यकंशाप  भारतीय  व्यापारियों  के
 साथ  ग्रूप  द्वारा  संयुक्त  उच्चमों  के लिए  ध्भिज्ञात  किए  गए  क्षंत्रों  के  बारे  में  वाणिज्य  मंत्रालय
 को  जानकारी  नहीं  है  ।

 झो  खनादंन  पुजारी  :  संयुक्त  उद्यमों  के  क्षेत्र  में  हमें  सोच  समझ  कर  चलना  चाहिए  ।  हमें
 ऐसे  संयुक्त  उक्यम  स्थापित  नहों  करने  चाहिए  थो  कि  लिर्यात  भ्रववा  प्रोद्योगिकी  को  बढ़ावा  देने  वाले

 यह  महत्वपूरां  है  कि  हमें  ध्रपनो  नोति  निर्धारित  करते  समय  किसी  विचारधारा  से  प्रभावित
 नहीं  होना  चाहिए  ।  इस  विंषय  में  ध्यावहारिंकता  हों  मूलतंत्र  जहां  तक  इस  पहलू  के  संबन्ध  में
 बतंमान  सरकार  की  क्या  नीति  हैं  ?

 भी  जरंधिल  शोघरन  ;  हमारी  हमैशा  यही  तीति  रही  है  कि  ब्यापार  एवं  वारिज्य  के  मामले
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 में  विचारधारा  को  कोई  महत्व  नहीं  दिया  जाए  ताकि  बाशिज्य  एबं  व्यापार  कि  विकास  पर  कोई
 विपरीत  प्रभाव  न  पड़े  ।

 जहां  तक  प्रदन  के  प्रथम  भाग  का  सम्बन्ध  है  कि  हमें  प्रौद्योगिको  का  धायात  उन  क्षोत्रों  में

 करना  चाहिए  या  नहीं  जहां  पर  कि  हम  स्वयं  प्रात्म-निर्मर  हो  सकते  हैं  तो  हस  सम्बन्ध  में  मैं  यह
 कहना  चाहूंगा  कि  हम  प्रात्म-निर्मरता  के  सिद्धांत  पर  विश्वास  करते  हैं  भौर  इसकी  भाज्ञा  हम  नहीं

 ः

 श्री  जनादन  पुजारो  :  विदेशी  निवेश  के  रास्ते  में  आने  वालो  अड़चनों  को  समाप्त  करने  के

 लिए  तथा  प्रक्रिया  को  आसान  बनाने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 वाणिज्य  और  पयंटन  मंत्री  पध्ररुण  कुमार  :  वास्तव  में  यह  प्रश्न  एक  प्ममरीकों
 प्रतिनिधि-मण्डल  के  संबंध  में  उत्तर  में  हमने  कहा  है  कि  भ्ोहिओ  के  राज्यप,ल  यहां  धाए  थे  ।
 उसके  बाद  एक  व्यापार-मन्डल  ध्ाया  :  उन्होंने  कुछ  व्यापारिक  संगठनों  से  यहां  फर  बातचोत  को

 है  ।  उन्होंने  लगभग  70  बेठकं  की  ।  हमने  आपसी  लाभ  के  मुद्दों  पर  बातचोत  की  कि  व्यापार  को
 कंसे  बढ़ाया  जा  सकता  जंसा  कि  भाप  जानते  हैं  कि  अमरीका  व्यापार  में  हमारा  एक  प्रमुख
 सामीदार

 जहां  तक  प्रक्रिया  को  आसान  बनाने  का  सम्बन्ध  हमने  नई  आयात-निर्यात  नीति  बनाई
 हमने  भ्रक्रिय  को  उचित  रूप  दिया  हमने  निर्यातकों  को  प्रोत्साहन  दिया  विदेशी  निवेद

 भी  हो  रहा  है  |  हम  प्रक्रिया  को  आसान  बना  रहे  मेरे  विचार  में  वित्त  मंत्री  ने  इस  विषय  में
 काफी  प्रश्नों  के  उत्तर  दिए  हमने  उन  को  बताया  कि  भारत  में  भ्पनी  एक  प्रणालों  विद्यमान

 हमारी  भ्रपनो  एक  प्रक्रिया  है  ध्ोर  हम  यह  चाहते  हैं  कि  वे  हमारी  स्थिति  को  भच्छी  तरह
 समझें  जसे  कि  हमने  उनको  स्थिति  को  समझा

 ह

 कद्मोर  के  पध्रप्रवासियों  हारा  अपने  बंक  खातों  से घनराशि  निकालना

 रहे seta  शो  शंकर  सिह  वधेला  :

 कभी  राधा  मोहन  सिह  :

 क्या  वित्त  संत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रोयक्ृत  बेंक  जम्मू  में  तथा  जम्मू  और  कश्मीर  राज्य  से  बाहर  शिवरों  में  रह
 रहे  कद्मीरी  प्रवात्तियों  को  कश्मीर  घाटी  को  छोड़कर  आए  प्पने  बैंक  खातों  से  घनराशि  निकालने  की
 झनुमति  दे  रहे

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 सरकार  का  विचार  इन  प्रवासियों  को  यह  धनुमति  देने  का
 बे

 हैकिवे  जਂ
 दिल्ली  में  संबधित  बेंक़ों  की  निर्धारित  शाक्षाप्नों  क ेजरिए  झपने  खाते  में  लेन

 ्ण
 देन  कर  सके  ?

 वित्त

 संभालय में उप मंत्री भ्रतिल शास्त्रों ) ६ (%) (७) भर | चूकि बैंक के 20
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 खातों  में  लेन-देन  केवल  बेक  को  संबंधित  शाखा  में  ही  किया  जाता  यदि  ग्राहक  चाहते  हैं  तो
 कश्मोर  घाटी  के  बेंकों  की  शाखाध्रों  के  खातों/निधियों  को  कश्मीर  घाटी  के  बाहर  उनकी  किसी  भन्म

 शास्ता  में  स्थानांतरित  करने  के  तत्काल  प्रबंध  करने  एवं  इस  तरह  के  धनु  रोधों  पर  ध्त्यधिक  शक्षोप्रता
 से  कारंवाई  करने  के  लिए  बैंकों  को  निर्देश  जारी  किए  जा  चुके

 भ्ष्यक्ष  महोदय  :  प्रश्श  काल  समाप्त

 प्रइनों  क ेलिखिल्  उत्तर

 लावें  को  निर्यात

 *779,  श्री  मंनोरंभन  मकत  :  क्या  वाणिज्य  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 सातवों  पंचवर्षीय  योजना  के  दोरान  नावें  को  निर्यात  किए  गए  सामान  का  ढयोरा  क्या

 उक्त  निर्यात  से  कितनो  विदेशो  मुद्रा  प्राप्त  हुई  ?

 वाणिज्य  शोर  पर्यटन  मंत्री  श्ररुण  कुमार  :  नायवें  को  निर्यात  को  गई  प्रमुख मंदे  सिले  सिलाए  वस्त्र  आदि  चमड़ा  तथा  चमड़े  का  यात्रा  संबघो  सामान  तथा
 सहायक  चाय  शोर  मसाले  ।

 वर्ष  1985-86  तथा  उसके  बाद  नावें  को  किए  गए  निर्यात  का  मूल्य  नोचे  दिया
 गया  है  :--

 1985-86  16.35

 1986-87  17.51

 1987-88  22.50

 1988-89  22.05

 1989-90  43.61
 ््ि  ल  89---  जनवरी  90)

 :  डो  जो  सी  ध्ाई  एडं  एस  :  कलकत्ता  )

 पू्ति  बिसाग  का  बिकेन्द्रोकरण

 *782.  करी  समत  कुसार  मंडल  :  कया  वाणिज्य  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपाकरेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  पूर्ति  विभाग  के  कृत्यों  को  विकेन्द्रीकृत  करने  श्लोर  इस  विमाय  का
 समापन  करते  का  विभार

 यदि  तो  इसके  फलस्थरूप  व्यय  में  कितनी  किफायत  होने  का  भ्रनुमान
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 क्या  इस  विभाग  के  विभिन्न  भनुभागों  का  बिकेन्द्रीकरण  करने  घोर  विधान  के
 कारियों  ठथा  कुमंचारियों  के  बिलयन  के  लिए  कोई  कायं-योजना  तेयार  की  बई

 थदि  तो  उसकी  मुख्य  बातें  क्या  धोर

 इस  योजना  को  कार्यान्वित  करने  हेतु  क्या  समय-सीमा  निर्धारित  की  गई  है  ?

 बाणिण्य  संत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  धरंगिल  :  (6)  पूछि  विभांध/पूति  तथा
 निपटान  महानिदेशालय  का  समापन  करते  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  तथापि  केन्द्रीय  सरकार  के
 विभागों  द्वारा  मांग  किए  जाने  वाले  सामान  धं:र  उपस्करों  को  केन्द्रीयकृत  खरीद  के  संबंध  में  नीति
 ओर  प्रक्रिया  की  समोक्षा  की  जा  रही

 इसके  फलस्वरूप  व्यय  में  होने  ठालो  किफायत  का  घनुमान  अभी  नहीं  लगाया  था
 सकता  ।

 ओर  जैसा  कि  ऊपर  में  बताया  गया  नोति  को  समीक्षा  की  था  रही
 यदि  इस  समीक्षा  के  फलस्वरूप  कुछ  कार्य  केन्द्री  यकृत  क्रय  एजेन्सी  तथा  निपटानਂ  महा«

 से  अन्य  मंत्रालयों  को  सौंपा  जाता  तो  अन्य  विभागों/मंत्रालओों  को  कार्य  श्रॉपे  थाने
 पर  उनसे  संबंधित  कार्य  कर  रहे  ध्धिका  रियों  भोर  कर्मचारियों  का  स्थानांतरण  उन  विभागो ं/
 मैडालयों  को  किए  जाते  का  प्रस्ताव  है  ताकि  नौकरी  में  उनको  पदोन्नति  के  भ्रवसरों  में  कोई  कमो  न
 झाए  ।

 सरकार  द्वारा  भ्रन्तिम  निर्णय  लिए  जाने  के  बाद  ही  इस  संबंध  में  कारंवाई  को
 जाएगी  ।

 सूचना  झोर  प्रसारण  संत्रालय  के  विभिन्न  विभागों  को  साल-सज्जा  पर  किया  गया  व्यय

 +784.  थ्यो  प्यारेलाल  खंडेलवाल  :  कया  सूचना  शोर  प्रसारण  मंत्रों  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे
 कि  सूचता  शोर  प्रसारण  मंत्राजय  के  विभिन्न  विभागों  को  साज-सज्जा  और  उसके  लिए  न
 फर्नोचर  खरीदने  पर  1990  से  31  1950  तक  कितनी  घमरादि  खचं  की  गयी  ?

 सूचना  झोर  प्रसारण  मंत्रो  तथा  संसदीय  काये  मंत्रों  :  सूचना  एकत्र  को  था
 रही  है  भोर  इसे  सभा  पटल  पर  रख  दिया

 विज्ञापनों  से  झआाव

 +$785.  श्री  राकेश  :

 भो  सायिकराव  होडल्या  भाबोत  :

 क्या  सुचना  झोर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 (%)  सरकार  ने  वर्ष  1989-90  के  दोरान  दुरदर्शन  के  विशापनों  सै  कितनी  बा
 राशि  प्रजिश्ञ  को
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 क्या  सरकार  का  टेलीविजन  पर  केवल  कुछ  चुनो  हुई  मदों  के  विज्ञापन  दिद्लाने

 बियर  धोर

 यदि  तो  तत्संबंधो  ब्यौरा  क्या  है  ?

 सुना  झोर  प्रस्तारण  मंत्री  तथा  संसदोय  कार्य  मंत्री  :  दुरहदांस  मे

 बच  1989-90  में  वाशिज्यिक  विज्ञापनों  धौर  कार्यक्रमों  के  प्रयोजन  से  210-13  करोड़  रुपये  का

 सकल  राजस्व  ध्जित  किया  ।

 नहीं  ।

 बह  सवाल  पंदा  हो  नहों  होता  ।

 जसंन  निर्मित  कारें  सद्रास  में  बरामद  किया  जाना

 $790,  श्री  डेंनिस  :  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राजस्व  गुच्त चर  मिदेशालय  ने  हाल  के  वर्षों  में  जमंन  निर्मित  अनैक  कारें  मद्रास
 से  ददराबद  की  थीं  ।

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्योरा  क्या

 उन  व्यक्तियों  का  ब्योरा  क्या  है  जिनके  पास  ये  कारें  पाई  और

 उन  के  विरुद्ध  क्या  कायंवाही  को  गई  है  ?

 बिस  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  श्वनिल  :  से  6
 1990  को  श्री  बालचन्दानी  के  स्वामित्व  वाली  दो  फर्मों  के  परिसरों  से  जमंन-निर्मित  8-8  लाख  रुपये
 मूल्क  की  दो  कार  जब्त  को  गई  हैं  तथा  16  1990  को  मव्रास  स्थित  एक
 सक्हि  स्टेशन  से  8  लाख  रुपए  मुल्य  को  एक  ऐसो  हो  कार  भो  जब्त  को  गयो  है  थो
 मद्गात्त  निवासों  श्री  रतनम्  को  थी  ।

 इस  संबंध  में  प्रधी  जांच-पड़ताल  चल  रही  है  ।

 राजस्थान  में  पयंटन  क्षमता

 +791,  झोसति  बस  धरा  राजे  :  कया  पयंटन  मन्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  राजस्थान  में  अत्यधिक  पयंटन  क्षमता  की  जानकारी

 क्या  इस  राज्य  में  पयंटकों  के लिए  झावास  भोर  अन्य  मूल  सुविधाभों  की  जरूरत  बढ़
 रही  धोर

 यदि  तो  इस  राज्य  में  पर्यटकों  के  लिए  स््रतिरिक्त  मूल  सुविधाएं  प्रदान  करने  के
 लिए  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ओर  इस  संबंध  में  किन  विशेष  योजनाओं  को  स्वीकृति  दी  गई  है  ?

 संसदोय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  पर्यटन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सत्यपाल

 :  से  सरकार  को  राजस्थान  की  पयंटन  संबंधों  संक्ावना  झोर  इस  राज्य  को  यात्रा
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 पद  झ्ाने  वाले  पयंटकों  के  लिए  आवास  तथा  भन््य  प्राधार-संरचनात्मक  सुबिधाए  मुहैया  करने  को

 बढ़तो  हुई  जरूरत  को  जानकारी  आधार-सं  रचनात्मक  सुविधाध्रों  का  विकास  करने  की
 जिम्मेदारी  राज्य  सरकार  की  है  धोर  केन्द्र  सरकार  राज्य  से  मिलने  वाले  बिश्लिष्ट  भ्रस्तावों
 कै  आधार  पर  उनके  पारस्परिक  प्राथभिकताओं  धोर  धन  की  उपलब्धता  पर  निमंर  रहते

 हुए  केबल  वित्तोय  सहायता  प्रदान  करती  दे  ।  सातवीं  पंचवर्षोय  योजना  के  केसा  सरकार

 द्वारा  राजस्थान  के  लिए  स्वीकृत  स्कोंमें/परियोजनाए  इस  प्रकार  --

 क्रप्त  परियोजना  म  का  नाम  स्वीकृत  राक्षि

 रुपयों

 2  3

 1.  पुष्कर  में  है  दिरा  घाट  ओर  कर्णीघाट  का  सुधार  एवं  प्राशोधन  12.19

 2.  मेवाड़  उत्सव  9.00

 3.  भरतपुर  शोर  अलवर  वन्यजीव  प्रम्यारण्य  के  लिए
 मिनो  बसों  शोर  जोपों  की  खरोद  4.77

 4.  फतेहपुर  उदयपुर  के  लिए  नोकाएਂ  3.94

 5.  तालवुक्ष  का  विकास  5.93

 6.  भण्डावा  में  कियोस्क  0,64

 7.  देवगढ़  में  मिडवे  सुविधाएं

 8.  पुष्कर  में  पयंटक  परिसर  ''

 9.  बेहरोर  में  पयंटक  परिसर  13.84

 चिकोड़गढ़  में  पन्ना  पयंटक  बंगले  के  पास  कमरों  वाले  विग
 का  निर्माण

 9.  महेनसर  में  प्रल्पाहार-गृह  का  निर्माण  17.60:

 10.  जिला  फतेहपुर  में  प्यंटक  बंगला

 ,3.  जिला  सिलिसेरह  फ्लोल  के  लिए  नोकाए  13.50

 11.  शेखावटी  राजस्थान  2.16
 12.  चित्तोड़गढ़  किले  पर  प्रकाशपुज  व्यवस्था  16.09
 (3.  गोगुण्डा  में  अल्पाहा  र-गह  3.15
 14.  प्रोधियान  में  प्रल्पाहार-गृह  1.25.

 15.  भालावाड़  में  पयंटक  बंगला
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 __ रख ्््

 1  2  3

 19.  भीलवाड़ा  मेनाल  में  ध्ल्पाहा  र-गह  3  72

 20.  राजस्थान  में  कैमल  सफारी  5.55

 146.10

 लोह  सजस्क  का  सरयादन  और  लिर्धात

 +792.  शो  शुधार  ।  क्या  इस्योसत  प्रोर  शा  बंत्री  कह  बताने  को  कृपा
 करंगे  कि  :

 प्रायरन  श्लौर  कम्पनो  लिमिटेडਂ  हारा  1990  के  दोरान  कुल
 कितना  उत्पादन  किया

 पिछले  तोन  महीनों  के  दोरान  लौह  प्रयस्क  का  कितनी  मात्रा  में  निर्यात  क्या

 किन-किव  देझों  को  बियरईव  किथा  ओद

 किन-किन  देशों  को  निर्यात  किए  जाने  का  प्रस्ताव  है  ?

 इस्पात्त  धीर  खत्म  भंत्री  १७  विधि  भोर  ध्याप  मंत्रौ  दिनेश  :  जनवरी
 1990  में  कुद मुख  अआायरन  पभोर  कम्क्भी  मे  ५.47  लाख  टम  लौह
 भयस्क  सान्ब्रण  तया  2.05  लाख  टन  लौह  अयस्क  के  पैलेटों  का  उत्पादन  किया  १

 वर्ष  1989-90  के  विवत  तीने  माह  के  दोराम  कुंद्रे  मुख  जाथरन  भर  कम्पनी  द्वारा
 लिखित  लौह  जयसक  की  भियति  किये  गेयी  '---

 निर्यात  को  गई  मात्रा
 ee

 महीना  लोह  ध्रयस्क  साँद्रण  लौह  प्रयस्क  पेलेट

 1990  3.70  ३.59

 1990  2.59  4.69

 1990  ह  3-44  ५.  1.96

 वर्ष  1989-90  में  कुद्रे मुख  प्लायरन  भौर  कम्पनी  ने  जापात

 भास्ट्र  ईरान
 जमंनो  तथा  तेवान  की  लौह  श्रयस्क  सान्द्रणा  तथा  पेलेटों  का  निर्यात  पैलेटीं  की  थोड़ी  मात्रा

 परीक्षण  के  लिए  मेक्सिको  को  भी  भेजी  गई  थी  ।
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 वर्ष  1990-91  में  कुद्रे मुख  आयरन  झोर  कम्पनी  द्वारा

 स्भास्ट्र  इन्होनेशिया  तथा  टर्की  को  लोह  भ्रयस्क  सान्द्रण  तथा
 बलेटों  के  निर्यात  करने  की  संभावना  हैं  ।

 व  1990-91  के  दौरान  पर्यटन  के  विकास  को  योजनाएं

 *793.  कुरियान  :  क्या  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देक्ष  में  बहुत  प्रधिक  पर्यटन  क्षमता  का  उपयोग  किया  जाना  प्रभी  शेष

 वर्ष  1990-91  के  लिए  विदेशों  पयेटकों  के  प्रागमन  झोर  विदेशों  मुद्रा  अर्जन  संबंधों
 क्या  लक्ष्य  निर्धारित  किए  गए

 क्या  वर्ष  1990-91  के  दोरान  नए  होटलों  कै  मिर्माणा  झ्ौर  नये  स्थलों  को  पयंटन
 कैन्द्रों  के  रूप  में  विकसित  करने  के  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए

 यदि  तो  तत्संबंधी  राज्यवार  ब्यौरा  क्या  धोर

 मंजूर  की  गई  योजनाओं  का  राज्यवार  ध्योरा  कया  है  ?

 संसदोय  कार्य  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  पर्यटन  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  सत्य  पाल
 :  यह  सच  है  कि  देश  में  पयंटन  की  ऐसी  बहुत  ध्रधिक  सम्भावनाए  बढ़ावा

 नहीं  दिया  गया  है  ।

 वर्ष  1990-91  के  लक्ष्य  लाख  विदेक्यो  पयंटकों  का  जिसमें  पाकिस्तान
 तथा  बंगलादेश  के  राहिटरक  दामिल  नहीं  है  भ्लोर  लगभग  2800  करोड़  की  विदेशी  मुब्दा  की  आय
 होने  का  भ्रनुमान  है  ।

 से  पयंटन  का  विकास  करने  की  जिम्मेदारों  राज्य  सरकारों  को  है  ।
 पयंटन  मंत्रालय  स्टार  श्रंणो  के  होटल  के  निर्माण  के  लिए  प्राप्त  प्रस्तावों  पर  क्प्रनुभोदन

 प्रदान  करता  वर्तमान  वित्तीय  बष  1990-91  क  दोरान  मंत्रालय  को  ऐसे  दो  प्रस्ताव  मिल्ले  हैं
 जिसमें  से  एक  भान्प्न  प्रदेश  से  तथा  दूसरा  महाराष्ट्र  से  दोनों  प्रस्तावों  पर  पनुमोदन  प्रदान  कर
 विया  गया  है|

 झफ्रोको  देशों  को  इजोनियरों  सामान  का  निर्यात

 $794.  श्री  राथवा  :  कया  बाजिज्य  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्रफ्रोको  देशों  को  पिछले  तीन  वर्षों  क ेदोरान  कितने  मूल्य  का  इंजोनियरी  सामान
 भिर्यात  किया

 प्रफ्रोको  देशों  को  इजोनियरी  सामान  के  निर्यात  में  वृद्धि  करने  के  लिए  क्या  उपाय
 किए  गए  परोर

 इंजीनियरों  सामान  प्रन्य  किस-किस  देश  को  निर्यात  किया  जा  रहा  है  ?
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 थाणिज्य  शोर  पयंटन  मंत्री  प्ररुण  कुमार  :  वर्ष  1986-87  से  1988-89

 के  दौरान  धफ्रोको  देशों  को  इ  जीनियरी  वस्तुश्नों  के  निर्यात  मुल्य  नीचे  दिये  गये  हैं  :

 वर्ष  करोड़  रुपये  में  )

 1986-87  130:00

 1987-78  144°00

 1988-89  9  200°00

 सरकार  ने  भ्रफ्रोको  देशों  को  इजोनियरी  वस्तुओं  का  निर्यात  बढ़ाने  के  लिए  अनेक
 उपाय  किए  हैं  विभिन्न  प्रफ्रोकी  देशों  के  साथ  संयुक्त  समिति  बंठकों/द्विपक्षीय  ब्यापार  वार्ताओं  के

 जरिए  इन  देशों  को  इजीनियरी  माल  का  निर्धात  बढ़ाने  का  प्रयास  किया  गया  इनमें  भनेक  देशी
 की  विदेशों  मुद्रा  को  कठिनाईयों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  प्रति  व्यापार  आघार  पर  तथा  ऋण  उपलब्ध
 कराकर  निर्यात  बढ़ाने  के  प्रयास  किए  गए  विशेष  निर्यात  अभियान  के  लिए  श्रफ्रोका  के  श्रस्ट
 बाजारों  ओर  थ्रस्ट  उत्पादों  का  पता  लगाया  गया  निर्यात  बढ़ाने  के  लिए  भरफ्रोका  को  ओर
 धफ्रोका  से  अनेक  प्रतिनिधि  मण्डल  प्रायोजित  किए  गए  इजोनियरी  निर्यात  संव्धंन  परिषद
 नेरोबी  भोर  भविदजन  स्थित  पपने  कार्यालयों  के  जरिए  निर्यात  की  संभावनाभों  के  संबंध  में
 कारी  प्राप्त  करती  है  भोर  निर्यातकों  को  सप  करतो  है  ।  इजीनियरो  माल  का  निर्यात  बढ़ाने  के
 लिए  मारत  की  1990-91  में  प्रफ़ोका  में  कुछ  महत्वपूर्ण  मेलों  में  माग  लेने  की  योजना  है  ।

 भ्रफ्रोका  के  धलावा  भ्रन्य  देश  जो  प्रमुख  बाजार  है  वे  सोवियत  संयुक्त  राज्य
 संधोय  जमंन  साऊदी  भ्रब  धोर  सयुकत

 धरव  प्रमीरात  ।

 अम्धो  रोल्प  का  झायात

 +795,  थी  पाकोर  सोहम्मव  :  क्या  बिस  सन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जम्बों  रोल्स  को  किन-किन  श्रेणियों  के  प्रदाश-सुप्रहय  सामान
 पर  विभिन्न  सीमा  शुल्क  प्धिसूचनाधों  के  अन्तगंत  रियायती  दर  पर  भायात  शुल्क  लगता  है  तथा
 कब  से  लगता

 (@)  जम्बों  रोल्स  पर  झ्ायात  शुल्क  में  रियायत  देने  के  लिए  क्या  मानदण्ड  हैं  भौर  इसका
 क्या  ओबित्य

 कया  शुल्क  में  रियायत  देते  समब  सम्बद्ध  सन्त्रालय/विभाग  की  सिफारिशों  पर  भो
 विचार  किया  गया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और
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 (8)  विभिन्न  भ्रौद्योगिक  एककों/सरकारी  क्षेत्र  के  इपक्रमों  को  शुल्क  में  रियायत  देने  के

 लिए  क्या  शत  हैं  ?

 बिल  मंत्रालय  में  उप  मत्धो  श्रमिद्ष  से  एक  विवरण
 संलग्न  है  ।

 विव  रण

 1.  इस  प्रकाश-सग्रह य  माल  की  छः  किस्मों  के  जम्बो  रोलों
 पर  नीचे  दिए  गए  ब्योरों  के  ध्रनुसार  किभिन्न  सीमा  शुल्क  भ्रधिसूचनाभों  के  तहत  रिभ्रायती  दरों  पर
 प्रायात  शुल्क  लगाए  जाते

 क्रम  वरणंन  प्रधिसुचना  संश्या  जिसके  तहत
 रिपायतो  दरें  उपलब्ध  हैं  ।

 रोज  फिल्मों  के  जम्बों  रोल  |
 ३.  मेडिकल  एकच्न-रे  फिल्मों  के  |  176/1983-aT.

 जम्बोरोल  |  तारीख  14-6  83
 3.  रैद्योगिक  एक्स.रे  फ़िल्मों  के  |

 जम्डो  रं'ल  रंगीन  |

 4.  रंगोन  सिनेग!-किल्मों  में

 प्रीसेसिंग  करने  के  लिए
 रंगीन  जम्बो  फिल्में  तारोख  28-4°56

 5.  ग्राफिक  आर्ट  किस्मों  के  |
 जम्बो  रोल  |...

 6.  फोटोग्राफिक  रगीन  पेधर  के  |  तारोौख  7-7:88
 जम्बो  रोल  |

 — —$— 555  जज  शत  भ  5  हा  ता  शतकीय  तन  न

 2.  प्रकादा-सुग्रह सर  शाक्त  के  जम्दों  रोजों  के  सम्बन्ध  में  मुख्यतया
 प्लाप्रात  शुल्क  में  रियायते  विद्रेशी  मुद्ठा  संरक्षण  के  एड  हृपाय  के  ढप  में  दो  गयी  हैं  चू  कि  ज्ञस्त्रो
 रोलों  के  भन्तर्राष्ट्रीय  आयातित  तेयार  उत्पादों  के  श्रन्तर्राष्ट्रीय  मूल्यों  से  क्रप्न  हूँ  तथा  देश
 में  हो  मूल्य  बृद्धि  को  प्रक्रिया  को  भनुमति  देकर  देश  में  रोजगार  भझ्वसरों  को  पंदा  करने  के  लिए  भो
 ये  रियायतें  दी  गई  छूट  दिए  जाने  सब्बग्धी  गुर  पर  कियार  करते  सम्बन्धित
 विभाग  के  विचारों  पर  भी  गोर  किया  गया  था  ।

 3.  इन  शुल्क  रियाकतों  का  लाभ  उठाये  जानें  के  लिए  निंजी  औद्योगिक  एककों  लथा
 जनिक  क्षेत्र  के  उपक्रमों  के  आयातों  में  कोई  भेदमाव  नहीं  किया  गया  किसी  संभाव्य
 दुरुपयोग  को  रोकने  के  किसो  प्लायातक  को  रिक्वायतें  तप्नी  उपबब्ध  की  ज्ञातो  हैं  जब  वह
 निम्नलिक्षित  क्ष्तों  को  पूरा  करता
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 (1)  भावातक्ष  को  जम्बो  रोक्ो  को  तंयार-उत्कदों  में  फरिकरतित  करवे  के  लिए  क््चन  देना

 होता  भोर

 (ii)  आयातक  के  पास  जम्बों  रोलों  से  प्रकाश  सुग्रह य  सेन्सिटाइज्ड  )  सामग्रियों  के
 चीरने  शौर  भिश्रस्त  के  लिए  उद्योग  एवं  1951  के
 धधीन  एक  ओौद्योगिक  लाइसेंस  होना  प्रावश्यक

 प्रोजेक्टस  एण्ड  इक्विपमेंटस  कारपोरेशन  में  अनुसूचित  जातियों  जनजातियों  के

 लिए  झारक्षण

 +*+796,  श्री  गिरधारी  लाल  मार्गव  :  क्या  वाणिज्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 प्रोजेक्टस  एण्ड  इक्विपमेंटस  कारपोरेश्न  में  प्रबन्धक  तथा  ऊपर  के  ऐसे  किशने  पद
 सामान्य  श्रेणी  उम्मीदवारों  से  भरे  गए  जो  अनुसूचित  जातियों/अनुसूचित  जनजातियों  के  लिए
 प्रारक्षित

 वरिष्ट  प्रबन्धकीय  संवर्ग  के  कितने  आरक्षित  पदों  का  दर्जा  कम  किया  गया  प्नौर  उसके
 क्त्ा  कारल

 इन  पदों  का  दर्जा  बढ़ाकर  उन्हें  अनुपृचित  जातियों/धनुसूचित  जनतियों  के
 बवारों  से  कब  भरा

 भ्रयुश्ृत्तित  जातियों/भनुसू छित  जनजातियों  के  छोटे  में  स्रे  किन्ननी  पढ्ोन्नत्रिशं  सामान्य
 श्रेणी  के  उम्मीदवारों  में  से  को  गई  झोर  इसके  क्या  कारण  धभोर

 प्रोजेक्ट्स  में  प्रारक्षित  पदों  को  पिछली  बकाया  रिव्वितयों  को  क्या  हिप्वति  है  भोर  उन्हें
 भरते  के  लिए  सरकार  द्वारा  क्या  प्रयास  किए  जा  रहे  हैं  ।

 वाणिज्य  झोर  पर्यटन  मंत्री  श्दण  कुमार  :  भारक्षित  दृष्टि  से  रिक्त  प्र
 महाप्रबन्धक  का  एकमात्र  संवर्र-पद  वर्ष  1987  प्लें  घामान्य  अज््पर्भी  द्वारा  ब्लद  स्लिया  गया
 क्योंकि  विज्ञापन  के  आधार  पर  जिस  अनुसू चित  जाति  के  प्रस्याध्रों  ते  श्रावेदत्र  रिप्रा  बढ  ऊ्युक्त
 नहीं  पाया  गया  ।

 ठोस  प्रयासों  के  उपयुवत  प्रम्यर्थी  उपन्वब्ध  नहीं  हो  पराबे  के  कारण  ग्रूप  महा
 प्रबन्धक  जाति  के  लिए  का  एक  पद  भरा  नहीं  जा  कह्वः
 पो  ई  सी  ने  यह  निणंय  दिया  कि  ग्रूप  महा  प्रबन्धक  का  पद  महाप्रवन्धक  के  स्तर  से  कम
 पर  संचालित  किया  जिपसे  भनुसूचित  जाति  के  प्रम्यर्थी  द्वारा  भरा  जाना

 इस  समय  महा  प्रबन्धक  संवर्ग  के समी  नियमित  पद  जिसमें  पदावनत  किया
 सक्ना  एक  प्रद  सी  क्षामिल  तियमित  धझाजार  पर  ग्रह  जिछ  गए  हैं  |  जले  हो  घोद  बढ़  मी
 प्रबन्धक  धंवर्ग  में  स्पष्ट  रिक्त्र  स्थान  उपन्रष्ध  हो  पदावन्त  किया  ग़त्रा  ग्रुप  यहा  प्रत्रन्श्ठक  के
 बद  को  पदोम्नल  कर  दिद्ा

 भमुसूचिश  जाति/भनुसूचित  जनजाति  के  लिए  प्रारक्षित  किसी  भी  पद  पर  सामास्य
 प्रश्यथी  को  पदोग्नति  नहीं  दो  गई  है  ।
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 (2)  पी  ई  सी  द्वारा  रखे  गए  प्रारक्षण  रोस्टर  के  भ्रनुसार  पिछले  बचे  पदों  का  वरगंबार  ब्यौरा
 नीचे  दिया  गया

 वगे  भनुसूचित  जाति  भनुसूचित  जन  जाति

 कक  9  3

 ख  2  1

 ग  3  6

 घ  --  --

 14  10

 पिछले  बच्चे  पवों  पर  नियुक्ति  के  लिए  ci  ई  सी  ने  वर्ष  1909  में  एक  विशेष  भरती  ध्रभियान
 चलाया  जिसके  परिणामस्वरूप  पी  ई  सी  रक्षित  श्र  शो  में  केवल  दो  पद  भर  पाया

 भ्रफ्रोको  देशों  में  इलेक्ट्रानिक  एकक

 #797,  छी  प्रकाश  कोको  ब्रह्ममट्ट  :  क्या  वाणिज्य  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे
 क्निः

 क्या  कीनिया  धोौर  घाना  जंसे  कुछ  प्रफ़ोको  देशों  ने  इलेक्ट्रानिक  एकक
 स्थापित  करने  को  इच्छा  व्यक्त  को  जो  मारत  से  झ्ाथात  किए  गए  किट  पर  भाधारित

 यदि  तो  क्या  एण्ड  कम्प्यूटर  साफ्टवेयर  एक्सपोर्ट  प्रोमोश्षन
 काउन्सिलਂ  के  छ्विष्ट  मण्डल  ने  इन  देशों  का  दोरा  क्रिया  था और  सरकौर  को  प्रपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत
 की  यदि  तो  तत्प्तम्बन्धी  ब्योरा  क्या

 क्या  उन्हें  इन  देक्षों  में  कम्प्युटर  साफटवेयर  की  मांग  काफो  संभावना  का  पता  लगा
 झौर

 यदि  तो  क्या  इस  संबंध  में  कन््हों  ठोस  भ्रस्तावों  पर  विचार  किया  जा  रहा
 धोौर  यदि  तो  तस्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 बाजिज्य  झोर  परयंटन  संत्री  प्ररुण  कुमार  :  से  इलंक्ट्रानिक्स  धोण
 कम्प्यूटर  साफ्टवेयर  निर्यात  संवर्धन  परिषद  ने  भारत  से-इलेक्ट्रानिक  मदों  के  निर्यात  के  लिए
 विपणन  संमावना  का  पता  लगाने  के  उहं  श्य  से  1990  में  केन्या  होौर  धाना  के
 लिए  उपभोक्ता  क  प्यूटर  साफ्टवेयर  ओर  इलेक्ट्रानिक्स  संधटक  क्षेत्र  के
 उद्योग  प्रतिनिधियों  को  शामिल  करते  हुए  5  सदस्यो  एक  प्रतिनिधि  मंडल  प्रायोजित  किया  ।

 ३0
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 प्रतिनिधि  मंडल  ने  बताया  है  कि  सामान्यतः  इन  देशों  विशेषकर  घाना  और  कैेन्या  मारत  में

 विनिभित  उपमोक्ता  इलेक्ट्रानिक  मदों  की  मांग  वह  निष्कष॑  निकाला  गया  है  कि  समन्वित

 बिनिर्भाण  के  लिए  भ्रपेक्षित  अवस्थापना  और  संघटक  आधार  के  ध्रमाव  में  इन  देक्षों  को  इच्छा  है  कि
 भारत  में  बने  कम्प्यूटर  पावर  सप्लाई  धोर  साफ्टवेयर  के  किट  धायात  पर

 झाधघारित  संयोजन  एकुक  स्थापित  किए  जाएं  ।

 झघलग-पक्लग  फर्मों  द्वारा  भ्रवसरों  का  लाभ  उठाया  जा  रहा  है  भोर  यह  बताया  गया

 है  कि  जनता  को  सम्योधित  करने  के  उपस्कर  भौर  उपभोक्ता  इलंक्ट्रानिक  मदों  कं  लिए  50  साख

 मूथ्य  के  प्रा  र  बुक  किए  गए  हैं  ।

 शाष्ट्रीयकृत  बकों  द्वारा  उत्तर  प्रवेश  में  गांवों  का  ध्रपनाया  जाना

 798.  श्री  राजबोर  सिह  :  क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 राष्ट्रीयकृत  बैंकों  द्वारा  ग्रामीण  विकास  हेतु  ऋण  देने  के  संबंध  में  क्या  मामण्ड
 निर्धारित  किये  गए  भौर

 राष्ट्रीयक्षत  बेकों  द्वारा  उत्तर  प्रदेश  में  जिला-वार  धब  तक  कितने  गांवों  को
 अपनाया  गया  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  उ  पमंत्री  भ्रनिल  :  ग्रामोण  विकास  के  लिए  किसी
 उद्यमों  द्वारा  शुरू  की  गई  किसी  भी  प्रथंक्षम  योजना  को  वाणिज्यिक  बैंकों  द्वारा  ऋण  प्रदान  किए
 जाते  कृषि  ऋण  के  मामले  में  माजिन  प्र/तभूति  मानदण्डों  भौर  ब्याज  दरों  का  उदार
 बनाया  गया  इसमें  निम्नलिल्लित  का  प्रावधान  है  --

 10,000  रुपये  तक  के  कृषि  ऋणों  भौर  25,000  रुपये  तक  के  लघु  उद्योग  क्षेत्र
 के  ऋणों  पर  कोई  माजिन  राशि  न  मांगी

 10,000  €पए  तक  के  कृषि  ऋणों  ८२  25,000  रुपए  तक  के  लघु  ददयोग  क्षेत्र  के
 ऋणों  के  संबंध  में  किसी  प्रतिभूटि  था  गारंटी  पर  और  नहों  दिया  जाना

 25,000  रुपए  तक  के  किसानों  के  प्रल्पावधिक  कृषि  ऋणों  के  लिए  रियायती
 ब्याज  दरें  लागू  हैं  ।

 25,000  रुपए  तक  को  ऋण  सोमा  वाले  प्राथमिकता  प्राप्त  क्षेत्र  के  सभी  ऋतणा
 प्रावेदनों  को  दो  सप्ताह  के  अन्दर-प्रन्दर  भौर  25,000  रुपए  से  भ्रधिक  के  ऋण
 आवेदनों  को  8  से  9  सप्ताह  के  अन्दर-भ्रन्दर  निपटा  दिया  जाना

 कृषि  ऋणों  के  लिए  भावेदन  फार्मों  को  क्षेत्रीय  भापा  में  उपलब्ध  कराया  जाना  है
 ताकि  प्ावेदन  पत्रों  को  प्रस्तुत  किया  जा  सके  ।  |

 उत्तर प्रदेश के समो गांवों को सेवा क्षेत्र योजना के धन्तगंत बैंकों को 6348 | को आइंट्रित किग्रा गया है । 2
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 हंक्य  व्यापार  निगम  ध्रोर  समिज  धातु  व्यापार  निगभ  की  भारंक  कृम्पनो

 पृजगुसाद |
 थी  बेंकेंटे  कुँब्ण  रेट्डो  धासु  :  बया  चानिष्ये  मेंत्री  यह  बंतोंने  की  करेंगे  कि  :

 राज्य  व्यापार  निगम  तथा  खनिज  भोर  घातु  व्यापोर  निगम  के  लिए  प्रस्तावित  धारक

 कंपनी  की  ब्यौरा  कया  है  प्रोर  इससे  विशेष  रूप  से  संचालय  लागत  मैं  कितनी  कंमी  आएगो  धौर

 पधीत  में  किंतनी  वृद्धि

 क्या  सरकार  ने  इन  दोनों  निम्रमों  के  पिछले  कार्य  निष्पादन  की  कोई  पुनरीक्षा  की

 जिसके  परिणामस्वरूप  धारक  कम्पनी  की  स्थापना  को  आवध्यकता  प्रतोत  हुईं  झभोर

 यदि  तो  उसके  निष्कर्ष  क्या  हैं  ?

 बाणिज्य  शोर  पर्यटन  मंत्री  झ्रण  कुमार  :  से  एस  टी  सी  तथा  एम  एम
 टो  ध्ी  उन  उदिदष्ट  उत्पादों  के  लिए  दो  प्रमुख  शरणीयन  स्भ्भिकरण  हैं  जिनका  उपयोग  देश  की

 अर्थध्यवस्था  के  लिए  झावध्यक  प्रन्तनिष्टियों  के  रूप  में  होता  उदार  झह्ाथिक  नीतियों  से  भुगतान
 संतुलन  को  स्थिति  को  बढ़ावा  मिलता  इसलिए  निर्यात  को  बढ़ाने  को  प्रथल  अपवष्यकता  हैं  ।  किन्तु
 बास्तविक  प्रचालन  कार्य  में  एस  टी  सो  तथा  एम  एम  टो  सी  के  बोच  एक  निश्चित  रंक्षि  का  पररु्रश
 ब्यापन  हुआ  है  क्योकि  दोनों  ही  निगम  भाग्रणी  व्यापा  रिक  सदन  है  धोर  सभी  मदों  में  प्रति-व्यापाणर
 निर्यात  को  बढ़ाने  के  लिए  भारो  मात्रा  में  कच्चे  माल  के  ऋता  के  रूप  में  भ्रपनो  शक्ति  का  उपयोग
 क्र  रहे  निर्देशन  की  कमी  भोर  प्रचालन  कार्य  के  सीमित  भाकार  को  वजह  से  ये
 व्यापारिक  सेंगठन  सामान  का  झायात  करते  समय  बेहतर  सफलता  भ्राप्त  करने  में  समर्थ  नहीं  रहे
 स्टेट  ट्रेंडिंग  कारपोरद्दन  की  समोक्षा  करने  के  लिए  प्रलक्जेन्डर  को  धंध्यक्षता  में  वर्ष
 66-49  में  भेंटित  सरतित्ति  ने  ६  जिनियंरी  उंपभीकता  तथा  साभान्य  उंत्पोदों  कृषि  रसायनों
 झोर  उबरकों  की  सहायक  एम  एम  टो  सी  तथा  एच  एच  ई  सी  के  साथ  एक  धारक
 कम्पनी  को  स्थापना  की  सिफारिश  की  थी  ।  अजु  न  सेन  गुप्ता  (19,5)  जिसमें  सावंजनिक
 उद्यमों  से  संबंधित  नोति  की  छमीक्षा  की  गई  ने  घारक  कंपनी  ढांचे  को  सिफारिश  को

 प्रजु न  सैन  गुप्ता  समिति  को  रिपोर्ट  के  संबंध  में  एस  समनान्यम  समिति  का  दृष्टिकोण  भो  धारक
 कंज्वनी  ढीते  के  समर्थन  में  है॥  बाद  वर्ष  1987  में  एडमिनिस्ट्रेटिव  स्टाफ  कालेज  झाफ  इण्डिया

 एस  सो  हैदराबाद  द्वारा  एक  स्वतन्त्र  भ्रध्ययन  भी  किया  झंपत्ती  रिपोर्ट  में  ए  एस
 सी  हाई  ने  सावंजनिक  क्षेत्र  के  उपक्रमों  क ेबीच  विशेष  कर  असरणीकृत  निर्यात  उत्पादों  में  परस्पर
 व्याप्स  धोर  विरोधों  को  दूर  करने  का  व्यापक  विचार  विपज्ञ  करके  एक  धारक  कम्पनो  को
 आवश्यकलय  का  ससर्भन  शभ्रततिसिक्ल  निर्यातों  क  लिए  सस््थणतोति  के  छब  में  प्रति-व्यापार  के

 ध्रादि  पर  भी  बल  दिया  ।

 बेहतर  समन्वय  स्थापित  कश्ने  तैथा  एम  एम  टो  सी  और  एस  टी  स्लो  की  सम्मिलित  दाक्ति

 का  उपयोग  भ्रतति  स्पर्धा  परस्पर  व्यपपव  झथवा  धन्डर-कर्टिथ  से  शश्वकर  रिर्ययत  को  बढ़ाने  के

 लिए  सरकार  ने  एक  धारक  कम्पनी  की  स्थापना  की  वे  दोनों  निगम  €श्नके  शधुर्शगी
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 ज़िधुरा  में  श्रबेध  धसपंठ

 8217.  भरी  मालिक  सानन््याल  :  क्या  विधि  शोर  न्याय  मन्त्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  गत  दो  बर्षों  के  दोरान  बंगला  देश  के

 हजारों  लोग  अवेव  रूप  से  त्रिपुरा  में  घुस  भाए  हैं  भौर  उनमें  से  ध्रनेक  लोगों  ने  राज्य  विधान  समा
 के  गत  चुनावों  के  दौरान  धपने  नाम  मतदाता  सूचियों  में  सम्मिलित  करा  लिए

 यदि  तो  बंगला  देश  के  कितने  लोगों  के  नाम  राज्य  को  मतदाता  सुचियों  से  निकाले
 गए

 यदि  तो  उसके  क्या  काररा  धोर

 वतंमान  मतदाता  सूची  को  संज्योधित  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  ?

 इस्पात  झोर  खान  मंत्रो  तथा  विधि  शोर  न्याय  मंत्रो  बिनेक्ष  :  से
 निर्वाचन  भायोग  1989  में  कुछ  शिकायतें  प्राप्त  हुई  थीं  जिनमें  भ्न््य  बातों  कै  त्रिपुरा
 को  निर्वाचक  नामावलियों  में  बंगला  देश  के  राष्ट्रिकों  क ेनाम  सम्मिलित  किए  जाने  का
 कथन  किया  गया  श्री  नृपेन  चक्रवती  की  शिकायत  को  समी  शिकायतें  साधारण  प्रकृति
 को  थीं  ओर  जांच  किए  जाने  के  पहचात  सावित  हुशा  कि  उनमें  किए  गए  भ्रनभिकथन  सही  नहीं  थे  ।
 निर्वाचन  भायोग  के  अधिकारियों  के  एक  दल  ने  निर्वाचक  नागावलियों  को  तैयारी  में  हुई
 प्रनियमितताश्ों  भौर  उसमें  बंगलादेश  के  राष्ट्रिकों  क ेनाम  सम्मिलित  किए  जाने  के  भभिकथन  को
 जांच  करने  के  लिए  राज्य  का  दोरा  तथापि  झष्रिकाश  मामलों  में  दल  के  सामने
 भभिकृथन  को  सावित  करने  के  लिए  नहीं  धभाए  ।

 श्रो  चक्रवर्ती  के  पत्र  में  83  विदेशियों  के  नाम  सम्मिलित  किए  जाने  की  बावत
 विनिदिष्ट  अभिकथन  सही  पाया  गया  ।  च्  कि  जाँच  पूरी  होते  ही  लोक  सभा  का  साधाररा  निर्वाचन
 प्रारम्भ  हुश्ना  उक्त  विधि  के  ध्नुसार  निकाले  नहीं  जा  सके  |  नागावलियों  को  क््रब
 ठीक  किया  जा  रहा  इसके  नामावलोी  में  एक  विदेशी  के  नाम  के  सम्मिलित  किए  जाने
 के  मामले  का  पता  लगा  यह  नाग  नामावली  से  निकास  दिया  यया  है  ।

 राजसहायता  पर  व्यय

 8218.  ओर  परसराम  मारदहाज  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मारतोय  रिजवं  बेक  शपने  द्वारा  किम्रे  गये  श्रध्ययन  को  देखते  हुए  सरकार
 को  यह  चेतावनी  दी  है  कि  राजश्हायता  पर  खर्च  की  जा  रही  धनराष्षि  में  वृद्धि  से  केन्द्र  की  वित्तीय
 व्यवस्था  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पढ़  रहा  है  तथा  प्रत्यक्ष  श्रथवा  अप्रत्यक्ष  रूप  से  दो  थाने  वाली

 जिसका  कोई  ओचित्य  नहीं  रह  गया  को  प्रक्रिया  को  समाप्त  करने  द्वेतु  प्राथमिकता  के
 झाधार  पर  सभी  प्रयास  किये  जाने

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतोय  रिजव  बेंक  सरकार  द्वारा  गरोब  वर्ग  के  लोगों  के

 10,000  रुपये  तक  के  सभी  ऋण  माफ  किये  जाने  के  निरणंय  से  भ्रसंतुष्ट  प्ोर

 हर  9



 लिखित  उत्तर  11  1990

 यदि  तो  हस  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  क्या  प्रतिक्रिया  व्यक्त  को  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  उप  मंत्रो  पक््रनिल  :  से  मारतोय  रिजवं  बेंक  ओर

 मारत  सरकार  मोद्रिक  ध्रौर  राजकोष  संबंधों  नीतियों  के  मुद्दों  पर  परस्पर  परामशश  करके  निर्णय  लेते

 हैं  ।  ऐसे  मामलो  पर  भारतीय  रिजवं  बैंक  द्वारा  किसी  प्रकार  की  चेतावनी  देने  का  सवाल  ही  पंदा

 नहीं  होता  ।

 अ्रखधारी  काशज  के  श्ायांत

 82  9.  श्रो  श्रोकान्त  दत्त  नरसहराज  वाडियर  :

 श्री  यदवन्तराव  पाटिल  :

 थभ्री  साधंव  राव  सिंधिया  :

 क्या  सूचना  श्र  प्रसारंण  मंत्री  यह  बँतनि  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1988-89  ओर  1989-90  के  दोरान  भ्रखबारों  कागज  का  कितना  आयात्त  किया

 इसके  प्रायात  पर  कितनी  लांगते  ध्ोयी  भौर  क्नि-किने  देंधों  से  भांयात  किया

 वर्ष  1989-90  के  दोरान  प्रखबारो  कागज  की  कुल  कितनी  आवश्यकता  भोर  यह
 देश  में  कितना  उपलब्ध  था  भ्रोर  इसका  कितनी  मात्रा  में  भ्रायात  किया  धोर  इसको  कितनी

 झ्रावश्यकता  प्रभो  पूरी  नहीं  हो  पायी  भीर

 वर्ष  !990  को  प्रथम  तिमाही  के  तुलनःत्मक  ध्रांकड़  क्या  है  और  वर्ष  के  शेष
 महीनों  के  दौरान  विभिन्न  देशों  से  इसका  कितनी  मात्रा  में  आयात  किया  जीँयेगा  ?

 सूचना  झोर  प्रसारण  मंत्री  तथा  संसदीय  कार्य  सेत्री  :  अपेक्षित  सूचना
 संलग्न  विवरण  में  दो  गयी  है  ।

 वर्ष  1989-90  के  लिए  5.60  लांख  मोट्रिंक  टन  अश्लबारो  कांगज  की  कुंल  आवश्यकता
 का  प्रनुमान  लगाया  गया  इसमें  से  2.75  लाख  मोट्रिक  टन  देशी  उत्पादन  का  प्नुमान  था  ।  शेष
 2.85  लाख  मीट्रिक  टन  की  पूर्ति  भ्रायात  द्वारा  को  जानी  थो  ।  अखबारी  कागज  प्राबंटन  मीति  में
 समाचारपत्रों  का  वाधिक  प्रावध्यकताओं  को  सम्पुरंं  रूप  से  पूरा  करने  की  व्यवस्था  की  गयी

 श्रनुमान  है  कि  श्रप्र  ल-जुन  1990  को  फ्हलो  तिमाही  में  55  हजार  मोट्रिक  ठन  के
 लगभग  भ्रायातित  प्रखबारी  कागज  पहुंच  जायेगा  जबकि  पिछेले  वर्ष  इंसी  धवधि  में  प्लायातित
 प्रखबारी  कागज  की  आमद  35,660  मोट्रिक  टन  थी  ।  भ्रार्योत्तित  अंखेंबारी  कांगंज  को  निर्धारित  शेष
 प्रावदयकता  वर्ष  के  शेष  भाग  में  विभिन्न  देक्षों  से  ध्ायात  द्वारा  थयूरी  करने  का  प्रस्ताव रे  (९

 34



 21  1912  लिखित  उत्तर

 पिछले  दो  वर्षों  के  दोरान  राज्य  ब्यापार  निगम  द्वारा  किया  गया  प्रश्नवारो  कागज  का  भायात  ।

 ँाूयतपपिािय)///प्प्प्््//
 जिनसे

 हि

 वर्ष  मात्रा  मूल्य  देश  जिनसे  भ्रायात  किया  गया
 करोड़

 1988-89  2,24,233  233-45  सोवियत  जमेंव
 जनवादो  बांग्लादेश

 फिनलेण्ड
 स्वीडन  शभ्रौर

 यूगोस्लाविया  ।

 1889-90  2,22,716  247.46  जमंन  जनवादी

 )  रूमा
 सोवियत

 उत्तरी
 संयुक्त  राज्य

 न्यूजीलेण्ड

 झरिल  शमत  उपकरणों  का  श्रायात

 8220.  श्री  श्रोनिवास्र  प्रसाद  :  क्यਂ  काणिज्य  मन््त्री  यह  बताने  को  कृपा  करंगे  कि  :

 क्या  भ्रग्नि  शमन  द्वारों  भोर  ऐसे  अन्य  उपकरणों  के  आयात  संबंधी  नियमों  में  ढोल
 दी  गई

 क्या  इनका  भायात  इंडियन  शिण्याड्ड  द्वारा  भो  किया  जा  रहा

 क्या  पिछले  तोन  वर्षो  के  दोरान  इनके  झायात  में  भारो  वृद्धि  हुई  स्धोर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  य्ज्य  संत्री  श्रंगिल  ।  भ्रग्ति  धुरक्षा  दरवाजों
 भोर  प्रन्य  संबंधित  उपस्करों  के  भ्रायात  के  संबंध  में  आयात  नीति  में  कोई  परिवतंन  नहीं  किया  गया

 हां  ।

 भोर  जानकारी  एकत्र  की  जा  रद्दो  है  और  समा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 प्रडभ्म्पज़ल  पे  छरप्ये  क्राप्रंकत्ों  का  प्रसारण
 8221.  भ्रो  गाडगिल  :  क्या  सुचना  भोर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे
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 (%)  क्या  अहमदाबाद  प्ौर  बड़ौदा  के  मराठो  भाषी  लोगों  ने  भ्रहमदाबाद  से  मराठी

 क्रमों  के  प्रसारण  की  मांग  की  भौर

 क्या  सरकार  का  श्रहमदाबाद  से  बम्बई  दूरदर्शन  के  मराठी  कार्यक्रमों  का  प्रसारण
 करने  का  विचार  है  ?

 सूचना  झोर  प्रसारण  संत्रो  तथा  संसदीय  कार्य  मंत्रो  :  स्वयं  माननोय
 सदस्य  से  इस  झाद्यय  का  एक  प्रस्ताव  प्राप्त  हुप्ा  है  ।

 नहों  ।  प्रत्येक  राज्य  में  प्रादेशिक  दूरदर्शन  सेवा  का  उहं  श्य  संबंधित  राज्य  में  सबसे
 झधिक  बोली  जाने  बाली  भाषा  राज्य  में  स्थित  दूरदर्शन  केन्द्र  से सेवा  स्श्लारंभ  करना  है  ।

 बिहार  सें  श्राकाशबाजों  झोर  दूरदर्शन  केन्द्रों  को  स्थापना

 8222.  श्री  ईइबर  चघोधरो  :  क्या  सूचना  झोर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  बिहार  में  भ्ाकादवाणो  भौर  दूरदशन  केन्द्र  स्थापित  करने  का
 निर्णय  लिया

 क्या  सरकार  को  इस  संबंध  में  कोई  प्रम्यावेदन  प्राप्त  हुझा

 क्या  सरकार  ने  यह  आश्वासन  दिया  था  कि  अगलो  योजना  बनाते  समय  गया  में

 भाकाह्षवाणो  केन्द्र  भोर  दूरदश्शन  केन्द्र  को  स्थापना  को  प्राथमिकता  दी  शोर

 यदि  तो  इस  संबंध  में  सरकार  द्वारा  क्या  कायंवाही  की  गई  अथवा  किए  ज़ाने  का

 बिचार  है  ?

 सूचना  झोर  प्रसारण  मंत्री  तथा  संसदीय  कार्य  मंत्रो  :  भाकाशवाणी
 की  अनुमोदित  सातवों  योजना  में  गया  में  रेडियो  केन्द्र  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्त

 शामिल  नहीं  है  ।

 जहां  तक  दूरदशेन  सेवा  का  सम्बन्ध  गया  में  पहले  से  एक  ध्ल्प  शक्ति  दूरदशंन  ट्रांसमीटर
 काय  कर  रहा  है  ।

 इस  गया  में  कार्यक्रम  निर्माण  सुविधा  स्थापित  करने  की  कोई  प्रनुमोदित  स्कोम  नहीं

 भधोर  भाठवीं  योजना  के  प्रन्तगंत  गया  में  रेडियो  दूरदशेन  सेवा  को
 विस्तार  करने  के  लिए  कुछ  उपायों  का  प्रस्ताव  है  लेकिन  इनको  कार्यकृप  देना  योजना  प्ायोग  द्वारा

 इन  दो  माध्यमों  के  लिए  योजना  ध्लाबंटदन  के  समग्र  आकार  पर  निर्भर  करता  है  ।

 36.
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 चितुर  दूरदर्शन  रिले  केन्द्र  में  क्मंचारियों  को  संख्या

 न््ल 8223.  थी  रेड्डी  :  कया  सूचना  झोर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्कः

 (%)  चितूर  दूरदर्शन  रिले  केन्द्र  में  कर्मचारियों  की  कुल  संश्या  कितनो

 क्या  इस  रिले  केन्द्र  से  प्रसारित  होने  याले  कार्यक्रमों  का  स्तर  गिर  गया

 यवि  तो  इसके  क्या  कारण  ओर

 इस  रिले  केन्द्र  से  प्रसारित  होने  वाले  कार्यक्रमों  के  स्तर  में  सुधार  करने  के  लिए
 कार  द्वारा  कया  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 सचना  झोर  प्रसारण  मंत्रो  तथा  संसदोय  कार्य  मंत्री  :  इस  समय
 बित्त  र  दरदर्शन  रिले  केन्द्र  में  कार्यरत  कर्मचारियों  को  कुल  संख्या  6  है|

 से  प्रणाली  को  सब-एसेम्वनी  में  खराबी  के  कारण  फरवरी
 1990  के  दौरान  इस  रिले  केन्द्र  से  प्रसारित  होने  वलि  कार्यक्रमों  के  स्तर  में  गिरावट  धाई

 खराबो  को  अब  ठोक  कर  दिया  गया  है  तथा  1990  से  सेवा  संतोषजनक

 हिल्लो  से  बिभिस्त  मारतोय  भाषाओं  में  समाचार  बुलेटिनों  का  प्रसारण

 8224.  थ्रो  कल्पनाथ  राय  :  क्या  सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करगे  कि  :

 दिल्ली  से  विभिन्न  मारतोय  भाषाझों  में  समाचार  बुलेटिनों  का  तरंग  धंंय॑  कितना  है
 तथा  ये  किन-किन  मीटर  बंन््डों  पर  किस-किस  समय  प्रसारित  किए  जाते  शोर

 (@)  दिललो  से  विभिन्न  भाषाओं  में  विदेश  सेवा  प्रसारणा  का  जो  दक्षिण-पूर्व  एशिया  तथा
 धफ्रोका  के  लिए  निर्दिष्ट  होता  तरंग  देष्यं  कितना  है  तथा  उसे  किन-किन  मोटर  बैंढों  पर  सुना
 जा  सकता  है  ?

 सूचना  शोर  प्रसारण  मंत्री  तथा  संसदोय  कार्य  मंत्रो  :  दिल्ली  से
 रूप  से  प्रसारित  समाचार  बुलेटिनों  का  उनको  आवत्ति  झौर  तरंग  देध्यं  का  ब्यौरा  संसरन

 में  दिया  गया  है  ।

 (@)  सूचना  में  दो  गई



 14  मगर  1990.

 ६969

 ८892

 (44

 SO6E: '

 ध्ट्ड्ट “ है 0$%5 6. 0५505 098% ७ 38,/9 ६969 ६८4 ब््ध्श्टा ध्टापट १ 8५८ 0१ 7१६ 096 ५६६6 (4864 ए६ ५06६ (५744 0656: 050५ 0999 #65 फ्श्श प्च््ट 9६५८ 4 टट६ 0६96 ६96# (4 0989 60/0-0060 छथं स् 8 ट (७३४४५) (8 (2७ ) 242 8809 2808 >0७ (७949 २७ ७ ९ ६ ५२|०|७ (५



 ५1७1७9

 ७]४

 9100५

 |

 .01६1-9051

 एस

 |

 ५३०

 ५)

 | |

 (8४

 |

 ७४७)

 ७७७७

 90५६

 596

 864६

 |

 ध्र्ध्धा

 |

 986

 95६८

 50६8...

 |

 व्छ्ष्ट

 4

 छः

 #6'9

 |

 769

 ५0६६

 ।

 ६86

 व्षष्ट

 प्दाहा

 |

 ५956

 |

 )

 प्प्ड्ट

 |

 0६60-६८60

 अ्ए्स्क्षु

 ह

 ६967

 9८6

 |

 गा

 त्ब

 १86

 ।

 ञ

 ध'ड्ट

 ६

 0६56

 |

 स

 व्टा६

 |

 4

 ६८.१

 ६89;

 098#

 ६06६

 8

 ७2५)

 ष

 "

 5४

 (७४:
 ७छ3,»/७:४

 oa श्छ



 ]।  1990 लिखित  उत्तर

 ६6८६

 ०६६०"

 ६6६

 ६#09

 0८८6

 00८-500८

 (०98)

 ४3 ७

 0८८6 ०६६० 0566 ६909 098 ५८6६ ६6८६ 500८-000८ 0987 ५८6६ $6८६ (७8) ५909 0989 0566 0६६0 ७996 ६6८६ ६6८६ फ्रश्शु 0996 ध्रध्द्दा 2] ६296 ण्प्रद्दा ५#09 २७४,४७ 0८6 ०्ध्रच्दा प्ष्ध्दा ५८96 0४09 है ही ६ ट |



 ः  लिखित  उत्तर 2]  वैशाख  1912

 ६967? व्टाध 1८0६ ६967 ६८19 1८0६ 706८ 0617 ६79८ दए०्टः 810६ 9067? ६१9८

 8118६ ६८19 7016 ५107 7062८ व्ण्क $1'0६ ६967 7016 9887 ८709 ६967 7१016

 62८19 9८6 01'9८ क्ण्त 98'8# &?'07? ६79६ 9887 ६707 ६८19 ५79८ १06८ 067 ६८9 ५792८

 0८८ 0196 0८८8 ५709 098# 0८६6 0६६0 091८ ५2८6६ 0719 0566 $119 ५26६

 59८८ ५2८6६ 076 009 टा४८ 626६ 0719 0987 श्ध्ा 0८८6 0६६01 091८ 0987 श्ध्ा

 0190-0090 08६८-00६६ $112८-001८ 0012-5607

 ७

 Bb

 te! ७०११४



 11  1990

 १५3६

 9996 416 S8IST $456 श्घ्धा | बशाध्त

 छ0धघा0घ६८ ६६८0-४८८0 श्ददा+फा &८00-600 शहाफ?ण06ा

 4889७

 2



 सिसय  उतथे 21  1912

 0617? 9558 9६५८ #068 ध्धश्ध् 9६५८ !१0'65 99'S 9E°SE 79°8p द्ध्ष्ट 89'6#

 १06: १६1६ ध्हठहा
 #8
 6. 06'# 86 96.91 ८987 ४घ्8'6ा 69] 067 ८96ा 6t ८&9हा

 0६६0 OSstt ण्ध्धा

 $761-5६61

 S¥LO-SELO

 $६/0-52८0 (400 74 28/0॥2



 11  1990 लिखित  उत्तर

 901६

 ६997

 #9६

 0996

 $¥09

 S76E

 प्त्धनड्राश

 78°9L

 $06६

 ध्व्प्ट

 १86

 व्टाप६

 096

 ध्टाएट

 ६८19

 ६967

 OL8IT

 09817

 0८६

 0580-0780

 {8b} ।

 0५65 0566 ६79८ ५८6६ 96८६ 769 9५५४८ 589५6 786] 9६५८ $५८0-५57८0 0566 0987 6 ६86 ८96 #69 ५9५6 छंधा-0घ्द्वा हि 9६92 ष्टठट (44944 0६3 0780-0६80 7 ६ ॥ ट |



 लिखिंत  उत्तरे 21  बैशाख 1912

 €v°OL ६967 ६967 9787 Lv‘Op €8°61 47 ६967 व्टा६ 8091

 91'68 (1984, ८298? ५016 ६८19 ६?'9८ ६८19 81'0६ ६?9८ 101६ 78"9] ६961 ८89८ 786 SUTE 9८6

 0987 S06€ 0996 079 ५709 S6LLI ५9५66 0987 ०्ध्भा OL8IT

 S76E ५709 Ole OPTL टा+८ ध्दाएा 01८ OIZL 0196 ५८8६1

 59६६ 01८

 OSET-OvEI

 0८9 ६6८६

 0६61-56

 098#

 0780-0६80

 ६८6६

 छश-धदश

 099

 $$L0-SbL0

 0566 ५८6६ $196 न ।

 OOvI-OSer

 ५05६ 0556 58151

 0060-0580

 ७818७ ९७४७ ३४४५ 22

 45



 11  ४६  1980

 (adja

 ४५
 1४

 20७]

 ७४
 '७
 '४

 ६७

 00'S
 8
 ७
 '४

 ५६

 )

 ४४७३

 ) य्क्ष्प्ट ध्द्ष्ट ५#'6ा श्क़षा ण्ध्क्ा 8६ 0६96 ६८9 टट६ ६967 0999 0८८ 00/0-5590 (+ कहा 05८8 १५8२८ 059 ध्र्ध्द्डा 09६ ६9-69 ६?9८ 0996 8४१09 ६६6६ शध-0तभ 29% ४ ६ | ||



 21  1912  लिखित  उत्तर

 विवरण

 पिल्लो  में  भारतीय  जाषाप्नों  में  भ्रसारित  तथा  दक्षिण  धूर्वी  शोर  प्रफ़ोका  की  ओर  निदिष्टित
 विदेक्ष  सेवा  के  तरंगर्दंघ्यं  और  मीटर  बंण्ड

 दक्षिण  पूर्वी  एशिया

 मारतोय  भाषाएं  तरंगद॑ध्यं  भौर  मीटर

 1.  हिस्दों  264.5  (1134
 25-25  (11880)
 41.29  (7265),  30.94)  9705
 19.78  (15165)

 2.  तमिल  264.5  (1134),  25.25  (11880)
 30.94  (9705),  19.78  (15165),
 60.12  (4990
 41.29  (7265)

 3.  तेखुगु  31°46  (9585),  25.55  (11745),
 19.85  (15110)

 प्रफ्रो का
 4.  हिम्दी

 1.  0845-0945  पूर्वी  19.78  (15165),  16.85  (17805)
 2.  >145-2230  पूर्षी  तथा  25.36  (11830),  18.63  )

 पूर्वोत्तर
 झफ़ोका

 5.  गुजरातो  यूर्यों  भ्रोका  19.78  (15165),  16.85  (17805)
 2.  2230-2315  पूर्वी  प्रफ़ोका  25.36  (11830),  19.63  (15280)

 अऋन  सेंधाधों  के  प्रश्रजो  में  सामान्य  संभुष्पारीय  सेवा  मो  है  जो  (1)  दक्षिस्प-पुर्वो
 एक्षिया  और  (2)  पूर्वी  पश्चिमो  ध्लोर  उत्तर  पह्दिचम  ्रफ्रीका  के  लिए  प्रसारित  को  जातो
 क्षित  ब्योरा  नीचे  दिया  जाता  है  :

 6.  धरप्नणी  सेवा

 -1,  0455-0645  दक्षिणी  31.46  (9535),  25.55  (11745)

 पूर्वी  19.85  (15110 )
 दक्षिणी  पूर्वी

 2.  1900-2030  31.04  (9568)  25.51  (11760)
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 3.  2330-0130  पूर्वी  अफ्रीका  25.14  (11935),  1953  (11360)

 4.  0015-0115  पश्चिमी  तथा  30.15  (9950),  25.30  (11860)
 उत्तर-पश्चिमी
 भफ्रो का

 ध्ावत्तियां  नियत  नहीं  है  भोर  भनुसूचो  में  वर्ष  में  4  परिबतंन  किया  जा  सकता
 नोचे  दी  गई  भ्रावृत्तियां  6  1990  से  प्रभावी  होगी  ।

 साइका  ट्रेडिंग  कारपोरेशन  झाफ  इण्डिया  का  मारतोय  क्षनिज  एवं  व्यापार  निगम
 में  विलय  करना

 8225.  ओर  यशवंतराव  क्या  वाणिज्य  मन्त्री  यह  बताने  की  क्वपा  करेंगे  कि  :

 क्या  माइका  ट्रेडिंग  कारपोरेशन  भ्राफ  इण्डिया  का  भारतीय  खनिज  एवं  धातु  व्यापार
 निगम  में  विलय  करने  का  विचार

 (a)  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  भोर  इसके  क्या  कारण

 क्या  इस  विलय  से  खर्च  में  कमी  ओर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 वाणिज्य  झोर  पयंटन  मंत्री  भ्ररुण  कुमार  :  हां  ।

 से  अभ्रक  व्यापार  तिगम  को  खनिज  व  धातु  व्यापार  निगम
 के  साथ  मिलाने  का  फंसला  वितरणन  भोर  वित्तीय  सहायता  देने  तथा

 लालन  एवं  प्रशासन  को  कुशल  बनाने  के  लिए  गया  ।

 दूरदर्शन  हारा  फिल्मों  के  प्रसारण  हेतु  मानदण्ड

 8226.  श्री  विजयराघवन  :  क्या  सूचना  झौर  प्रसारण  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 दूरदशेन  द्वारा  फिल्मों  के  प्रसारण  हेतु  क्या  मानदण्ड  निर्धारित

 क्या  सरकार  राज्य  श्रोर  राष्ट्रीय  पुरस्कार  प्राप्त  करने  वालो  फिल्मों  के  प्रसारण  के
 झतिरिकत  विशेष  पुरस्कार  प्राप्त  करने  वाली  फिल्मों  के  प्रसारण  करने  के  लिए  भी  निर्णय
 ओर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  ?

 सूचना  झोर  प्रसारण  संत्रो  तथा  संसदोय  कार्य  मंत्रों  :  दूरदर्शन  पर
 फोचर  फिल्मों  के  प्रसारण  के  लिए  चयन  हेतु  मुख्य  मानदण्ड  निम्नलिखित  हैं  :--

 1.  राष्ट्रीय|भन्तरराष्ट्रीय/राज्य  पुरस्कार  प्राप्त

 2.  विषय  वस्तु  महत्व
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 3.  सिने  महत्व

 4.  मनोरंजन

 5.  परिवार  के  साथ  देखने  के  लिए  उपयुक्तता

 6.  निर्माण  वर्ष

 रविवार  को  राष्ट्रीय  नेटवर्क  पर  प्रसारण  के  लिए  उन्हीं  प्रादेशिक  माषापधरों  की  केवल  उन
 फोचर  फिल्मों  पर  विचार  किया  जाता  है  जिन्होंने  निम्नलिखित  में  से  कोई  राष्ट्रीय  पुरस्कार  जोता

 हो  या  पंनोरमा  स्तर  प्राप्त  किया  हो  ।

 .  वर्ष  को  सर्वश्रंष्ठ  या  दूसरो  सर्वेश्रंष्ठ  फोचर  फिल्म  के  लिए  राष्ट्रीय  पुरस्कार
 भाजाओं

 ॥  .  किसी  क्षेत्रीय  भाषा  में  सर्वक्षष्ठ  फीचर  फिल्म  के  लिए  राष्ट्रपति  का

 पुरस्कार

 .  राष्ट्रीय  एकता  के  लिए  नरगिस  दत्त  पुरस्कार

 4.  निर्देशक  को  सर्वश्रेष्ठ  पहली  फोचर  फिल्म  के  लिए  इल्दिरा  गांधो  शोर

 5  किसी  मारतीय  भ्रन्तरराष्ट्रीय  फिल्म  समारोह/फिल्मोत्सव  में  भारतीय  पेनोरमा  भोर

 मुख्य  घारा  खण्ड  में  प्रविष्टि

 भोर  सभी  पुरस्कृत  और  गेर-पुरस्कृश  फोचर  फिल्मों  पर  विचार  किया  जाता  है
 ओर  उपतक्त  पाये  जाने  पर  उन्हें  रविवार  को  राष्ट्रीय  नेटवर्क  पद  फिल्म  चंक  को
 प्रसारित  किया  जाता  है  जिनके  लिए  विह्िष्ट  पात्रता  मापदण्ड  निर्धारित  किए  गए  इन  मापदंडों
 का  उल्लेख  उपयुक्त  में  दिया  गया  है  ।

 पुतंधाल  के  साथ  धाथिक  सहयोग  में  वृद्धि

 8227.  थोमतो  बसुन्धरा  राजे  :  कया  बालनिज्य  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  का  पुतंगाल  के  साथ  ध्राथिक  सहयोग  बढ़ाने  का  विचार

 (a)  यदि  तो  प्लाथिक  सहयोग  बढ़ाने  को  दृष्टि  से  पुतंगाल  में  कौन-कोन  से  संयुक्त
 उद्यम/परियोजनाए'  स्थापित  किए  जाने  का  प्रस्ताव  भोर

 तत्संबंधी  धन्य  ब्योरा  क्या

 वालिज्य  झोर  पयंटन  संत्रो  प्रदणभ  कुमार  :  से  पुतंगाल  के
 साथ  भन्य  बातों  के  साथ-साथ  संयुक्त  उद्यम  स्थापित  करके  भाधथिक  एवं  वाशिज्यिक  सहयोग  बढ़ाने
 की  इच्छुक  किन्तु  पिछले  तोन  वर्षों  के  दोरान  किसो  संयुक्त  उद्यम  को  अनुमोदित  नहीं  किया
 गया  हे  ।

 49



 लिखित  उत्तर  11  1990

 केरल  को  पमुश्लावजा  ध्रवुदान

 8228.  थी  मुल्लापल्लो  रामचन्द्रन  :  क्या  वित्त  मन्त्र  यह  बताने  को  हुमा  करेंगे  कि  ।

 (%)  क्या  केन्द्रीय  सरकार  को  केरल  सरकार  से  मुझाबजा  धन्ुदान  देते  का  प्रनुरोध  प्राप्त

 हप्ना  है  ताकि  पेट्रोलियम  उत्पादों  में  मुल्य  बद्धि  के  बावजूद  परिवहन  किराय  वर्तमान  दर  पर  हो  रखे
 था  धोर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  केल्ट्रोध  सरकार  बत  सिरशंव  बना  हे  ?

 विश  मंत्रालय  में  उप  संत्रो  तिल  :  केरल  राज्य  सरकार  ने  हमें  सूचित
 किया  है  हस  सम्बन्ध  में  कोई  औपचारिक  ध्नुरोध  नहीं  किया  गया  है  किन्तु  हाल  ही  में  नई  दिल्ली  में
 प्रायोजित  परियहन  मंत्रियों  के  सम्मेलन  में  कैरल  के  परिवहन  मंत्री  मे  उल्लेख  किया  था  कि  केन्द्रीय
 सरकार  को  राज्य  सड़क  परिवहन  उपक्रमों  को  उस  भार  कों  वहन  करने  कै  लिए  मुप्नावजा  देने  पर
 विच्षार  करना  होगा  जो  ईंघन  के  मूल्यों  में  वद्धि  होने  के  कारण  एन््हें  वहन  करना  पड़ेगा  ।

 भूकि  राज्य  सड़क  परिवहन  उपक्रमों  को  बाणिज्यिक  व्यवसाय  के  क्र  में  कार्य  करना
 होता  है  भोर  वे  ध्॒पनी  प्रचालन  लागत  को  पूरा  करने  के  पदचात्  मुनाफा  कमाते  उन्हें  किसी
 प्रकार  के  मुभ्नावजा  अनुदान  किए  जाने  का  प्रश्न  ही  नहीं

 इस्पात  संयंत्रों  में  ऊर्जा  की  खपत

 6229.  थो  राम  :  बया  दस्वात्त  प्लोर  सास  मन्त्रो  यह  बताने  को  कृषा  करेंगे  कि  :

 देश  में  एक  टन  इस्पात  के  उत्पादन  द्वेतु  कितनो  ऊर्जा  की  मात्रा  की  प्रावश्यकता  है
 इसका  संयंत्र-धार  ब्योशा  कयप

 संयुक्त  राज्य  सोवियत  इ  जापान  धोर  फ्रांस  जसे  देशों  को  तुलना
 में  हमारे  देश  में  ऊर्जा  को कितती  खपत  होती  है  भ्लोर  इन  देशों  में  ऊजा  की  खपत  का  पृथक-पृथक
 हयोरा  क्या  धोर

 इन  देद्ों  के  अनुरूप  ऊर्जा  की  खबत  के  लक्ष्य  आ्राय्त  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये
 गये  हैं  ?

 इस्पात  झोर  खान  अंत्रो  तथा  विधि  छोर  न्याय  अंतरी  दिनेश  (6)  सेल  के
 एकीकृत  इस्पात  का  रक्षानों  में  एक  टन  प्रपरिष्कृत  इस्पात  के  उत्पादन  के  लिए  संयंत्र-वार  ऊर्बा  खपत

 निम्नानुलाब  है  :

 इकाई  केलारी/टन  प्रवरिष्कृत  इस्पात
 ..

 वर्ष  भिलाई  दुर्गापुर  राटरकेखा  कोकादो  इस्को  सेल

 इस्पात  इस्पात  इस्पात  इस्पात

 कप  र  काना  कारखान  का  रखना  शसाश्क्षाम

 1987-98  10.15  11.55  10.99 98 10.15 11.55 1099  9.93 ..  993  .  1613  1082
 1988-89  9.27  11.40  10.63  9.40  16.74  10.15
 1989-90  8:85  11-66  10.23  9.25  16.42  9.77
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 प्रौद्योगिकौय  रूप  से  उन्नत  देशों  में  5.6  कैलोरी/टन  प्रपरिष्कृत  इस्पात
 के

 ऊर्बा

 खपत  स्तर  को  तुलना  में  के  एकोकृंत  इस्पात  कारखानों  में  इसको  को  छोड़कर  ्रपरिष्कृत
 इस्पात  क्री  विक्षिष्ट  ऊर्डा  को  क्षप्रत  ्यमय  9-12  कंछो री  प्रति  टन  इस्कों  एक  पुराना  संयंत्र

 इसलिए  उसमें  विश्विष्ट  ऊर्जा  को  खपत  काफी  भ्रध्िक

 विभिन्न  देक्तों  में  प्रपरिष्कृत  हृस्पात  की  प्रति  टन  ऊर्जा  खपत  निम्न  प्रकार  है  :

 देश  विशिष्ट  ऊर्जा  खपत  प्रतिन  प्रपरिंष्कृत  इस्पात

 संयुक्त  राज्य  ध्रमरीका  मे

 इ  स्लेंड  4.7

 जापान  4:2

 जमंनी  4.7

 फ्रांस  4.9

 सोषियत  संघ  उपलब्ध  नहीं

 कच्चे  माल  प्रपन।ई  गई  प्रोद्योगिकियों  तथा  प्रोडक्ट  मिक्स  में  मिन्नता  होने
 के  कारण  विभिन्न  इस्पात  संयंत्रों  में  ऊर्जा  खपत  के  मुल्य  तुलनीय  नहों  हैं  ।

 सेल  के  इस्पात  संयंत्रों  में  बेहतर  धांतरिक  श्रष्ठ  परिचालन
 कोय  उन्नयन  तथा  इस्पात  संयंत्रों  के  श्राधुनिकोकररा  द्वारा  ऊर्जा  खपत  को  कम  करके  लगभम  8
 कुलोरी  ध्रपरिष्कृत  इस्पात  तक  करने  की  योजना  बनाई  गई  है  ।

 मध्य  प्रदेक्ष  में  इस्पात  उत्पादन  केन्द्रों  को  स्थापना

 8230.  भी  दिलोप  सिह  रु  देव  :  क्या  इस्पात  शोर  खान  मंत्री  यह  बताने  को  करेंगे  कि  :

 (%)  क्या  प्लाठवों  पंचवर्षोय  योजना  के  दोरान  मध्य  प्रदेक्ष  में  इस्पात  उत्पादन  केन्द्र
 करने  का  प्रस्ताव  ओर

 पद  थो  तश्ठंबंधी  ब्योरा  क््या:है  ?

 इस्पात  धौर  खान  संत्रो  तथा  विधि  झोर  न्याय  मंत्री  बिनेश  :  कुछ
 पबंतोय  तथा  पिछड़े  क्षेत्रों  को  छोड़कर  इक  सचझ  वेश  में  इस्पात  उत्पादन  केन्द्रों  की  स्थावना  करने  का
 कोई  प्रस्वाव  नहीं  है  ।

 (@)  प्रइन  नहीं  उठता  ।

 सिंचाई  हेतु  लाला  धो  हारा  इलयथो  इस्टेटों  को  राज  सहायता
 8231,  भो  पलाई  संच्यू  :  क्या  बालिल्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 sl
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 क्या  इलायचो  इस्टेटों  को  बांध  निर्माण  ओर  छिड़काव  यंत्रों  क ेलिए  मसाला  बोडे  के

 माध्यम  से  दो  जाने  वाली  राज  सहायता  बन्द  कर  दी  गई

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  वर्तमान  सूखा  को  देखते  हुए  यह  राज  सहायता  इस  वर्ष

 भी  देने  का  विचार  और

 तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 वाणिम्य  मंत्रालय  में  राज्य  संज्रो  क््रंगिल  :  मसाला  बोर्ड  के  पास  छोटे
 बांधों  तथा  फौहारों  के  निर्माण  के  लिए  ध्राथिक  सहायता  को  निम्नलिखित  योजनाएਂ  हैं  में

 पश्चिमो  घाट  विकास  कार्यक्रम  केरल  ।

 (2)  यह  कार्यक्रम  ।  में  शुरू  हुझा  तथा  तक  चालू  रहा  तथापि  ऐसे
 दक  जो  )  के  दोरान  निर्भाणण  पूद्या  नहीं  कर  पाये  थे  उन्हें  के लिए  में  भुगतान
 किया  जाएगा  ।

 (2)  परद्चिमों  घाट  विकास  नाटक

 यह  कार्यक्रम  चालू  वित्तीय  बषं  में  भी  जारी

 (3)  जन-ख्रोतों  क ेविकास  तथा  हलायचो  आगानों  को  सिंचाई  को  योजना  को
 योलना  )

 इस  योजना  को  इस  में  भी  वर्ष-दर-वर्ष  ध्राघार  पर  कार्यान्वयन  के  लिए  भनुमोदित
 किया  गया  मसाला  बोर्ड  से  इस  योजना  को  विधि  के  दोरान  जारो  रखने  का  कोई  प्रस्ताव
 प्राप्त  नहों  हुआ  है  ।

 भोर  इस  समय  इलायचो  बागानणों  में  सूखे  का  कोई  खतरा  नहीं  है  ।

 न्यायाधोज्षों  को  संख्या  में  वृद्धि

 8232.  भो  नरसहराव  दोक्षित  :  क्या  विधि  झौर  भ्याय  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करंगे
 किः

 कया  केन्द्रोय  समकार  का  ध्यान  प्रकाशित  अप्र  के  भाफ  इण्डियाਂ  में
 पब्लिक  प्र  शरਂ  दोष॑क  के  प्रन्तगंत  प्रकाशित  समचार  की  ओर  भाकर्षित  किया  गया

 है  ;

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  प्रतिक्रिया  क्या  भौर

 न्यायाघोक्षों  की  संश्या  में  वृद्धि  करने  हेतु  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यकाही  की  गई  है  ?

 इस्पात  झोर  खान  संन्त्री  तथा  विधि  शोर  न्याय  भन्ती  बितेश

 जो हां । | है 54
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 ओर  विधि  ध्ायोग  ने  भ्पनी  रिपोर्ट  में  भ्रन्य  बातों  के  साथ
 रिश्व  की  धी  कि  प्रति  दस  लाख  पर  10.2  न्यायाघोशों  की  वर्तमान  संश्या  को  बढ़ाकर  प्र-येदः  दस

 लाख  की  जनसंख्या  पर  पचास  न्यायधीश  कर  दी  यह  रिपोर्ट  सभी  राज्य  सरकारों/[व  रा

 क्षेत्र  त्रशासनों  को  परिचालित  कर  दो  गई  जहां  तक  उच्च  न्यायालय  से  संबंधित  सिधारिय  का

 प्रहन  है  यह  विनिष्चय  किया  गया  दै  कि  केवल  जनसंख्या  के  आधार  पर  न्यायाषीष्यों  की  सं  उड़ाने
 के  प्रस्ताव  को  स्वोकार  4  किया  जाए  ।

 चाय  बागाम  विश्तोय  योजना  के  प्रन्तगंत  चाय  बोर्ड  हारा  सहायता

 8233.  थी  कंलाश  मेघवाल  :  क्या  बाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 चाय  बागान  वित्तीय  योजना  के  प्न्तगंत  चाय  बोडड  द्वारा  गत  ठोन  वर्षो  के  ८:रान
 फेरा  इण्डियन  प्रोपराइटरी  इस्टेट  तथा  लघु  उत्पादकों  को  पुनः  चाय  बाबान  रूगाने  तथा
 जाय  क्षेत्रों  के  विस्तार  के  लिए  व्ष-वार  कितना  घन  ऋण  धोर  राज  सहायता  के  कूप  में  १  थक
 दिया

 इस  धनराशि  के  उचित  उपयोग  पर  निगराती  रखने  प्लौर  जांच  करने  के  लिए  कोई
 योजना  कार्यान्वित  की  जा  रही  शोर

 यदि  तो  तत्संबंधो  ब्यौरा  क्या  है  ?

 बाजिज्य  सत्रालय  में  राज्य  संत्रो  अरंगिल  :  चाय  बोर्ड  को  ब.गान
 वित्तीय  योजना  के  धन्तग्रंत  1986-87,  1987-88  भौर  1988-89  के  दौरान  ई

 गेर-एफ  ई  झार  ए  कम्पनियों  प्लोर  छोटे  चाय  उपज  ता  को
 विसरित  की  गई  घनराशि  नीचे  दी  गई  है  जिसमें  केवल  ऋण  घटक  शामिल  हैं  :---

 रुपये

 वर्ष  फेरा  कम्पनियां  नान  फेर  छोटे  ब.य

 ग्रे  सरकारी  उपजकर्ता

 भागीदारी  स्वामित्व  10.12  ६१  टेय  *  तक
 वालो  फर्म

 1986-87  शून्य  64.35  शूय

 1987-88  शुन्य  66.80  शूभ

 1988-89  शून्य  63.78  श्प

 भोर  जो  हां  ।  किए  गए  विकास  कायें  का  वास्तविक  सत्यापना  च  4  5  पजाने
 वाले  क्षंत्रों  में  स्थित  चाय  बोर्ड  के  10  क्षेत्रीय  कार्यालयों  के  श्रधिकारियों  द्वारा  भौर  मुरु।वय  हारा
 स्थानों  के  वास्तविक  निरीक्षण  के  जरिए  किया  जाता  योजना  के  तहत  ऋण  को  टू  किए्त

 33.
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 तभी  क्तिरित  को  झातो  है  जब  स्वोक्त  क्षत्र  में  रोपणा  कार्य  प्रा  हो  जाता  है  ओर  जब  पिछली
 किल्तों  के  इस्तेमाल  करने  का  प्रमाण  पत्र  प्रस्तुत  करने  पर  वोर्ड  के  श्रधिकारियों  तथा  उच्चोग  के
 मान्यता  प्राप्त  निरोक्षस  भ्रधिकारियों  द्वारा  इसका  सत्यापन  कर  दिया  जाता  है  ।

 कांफो-बोज  तथा  फांफी  पाउडर  को  विक्रो

 8234,  श्ोमतों  जमुना  :  क्या  वाणिज्य  मन्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  स्वदेश्ञी  बाजार  में  कॉफो-बोज  तथा  कॉफी  पाउडर  को  बिक्री  में  गिदावट  भाई
 ही

 यदि  तो  कितने  प्रतिशत  गिरावट  पश्वाई

 इठछके  क्या  कारखणा

 क्या  कॉफो  के  निर्वात  में  भी  गिरावट  को  प्रवत्ति  दिखाई  पड़ी

 (३)  यदि  तो  भ्रस्तर्राष्ट्रीय  बाजार  में  इस  गिरावट  की  प्रवृत्ति  के  क्या  कारण
 होर

 स्वदेशी  बाजार  में  कॉफो-बोज  तय  कॉफो  पाउडर  की  बिक्रो  बढ़ाने  तथा  कॉफी  निर्यात
 में  वृद्धि  करने  के लिए  सरकार  का  क्या  कदम  उठाने  का  धिचार  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  अ्र्ंगिल  :  से  वर्ष  1988-89
 को  तुलना  में  कॉफो  बोर्ड  के  संवर्धनात्मक  एकका  से  1989-90  के  दोरान  कॉफो  पाउडर  ओर
 कच्चों  कॉफो  को  बिक्री  में  16.83%  को  गिरावट  भायी  है  ।  बिक्रो  में  उस  मिरावट  का  मुख्य  कारण
 संवर्धनात्मक  एककों  का  बढ़ता  हुआ  खर्चा  है  जो  कोमतों  को  अनाकषंक  बना  देता

 प्रनुरक्षण  ओर  आकस्थिकताप्नों  पर  व्यर्थ  के  खच॑  में  कटोती  करने  के  प्रयास  किए  जा  रहे  ताकि
 उपभोवषताध्नों  के  लिए  कॉफो  को  कोमतें  भाकषंक  बनायी  जा  सके  ।  फिर  घरेलू  बाजार  मे  काफी
 को  समग्र  छपत  जो  वर्ष  1988-89  में  57,516  टन  थो  वर्ष  ;989-90  में  बढ़कर  61,132
 टन  हो  गयो  ।

 भोर  णहां  तक  भारत  से  कॉफो  के  निर्यात  का  सम्बन्ध  है  निर्यात  में  कोई  गिदावट
 भहों  धायी  है|

 (|)  कॉको  को  घरेलू  खक्त  में  वृद्धि  करने  के  लिए  स्भ्राठवीं  योजना  की  रूपरेखा  में  एक  स्कीम
 हासिल  को  कयी  इसके  भ्रतिरिक्त  कॉफो  बोर  कॉफो  संव्धंत  उपाय  के  रूप  में  विभिन्न  कहेंद्रोधर
 बेन्स  पहले  दी  चला  रहा

 शुछ  मह॒त्वपूरां  निर्यात  संवर्धन  उषायों  में  शामिल  हैं  :--

 (1)  कॉफो  को  निर्यात  शुल्क  सोमा  से  छूट  दी  गयी  है  ।

 (2)  100  श्वाम  टिन  में  इन्सेंटन्ट  कॉफो  के  निर्यात  पर  20%  को  तथा  भारी  मात्रा  में  किए
 जाने  कले  इसके  निर्यातों  पर  18%  को  नकद  मुआवजा  शहायता  दी  जातो



 21  1912  जिखित  उत्तर

 (3)  नयो  प्रायात  निर्यात  नौति  में  लाइसेंस  के  दर  4%  से  बढ़ाकर  10%,
 कर  दी  गयो  है  ।

 केरल  में  बेकाल  किले  का  पर्यटन  केन्द्र  के  रुप  में  शिकास

 8235.  श्री  स्मस्ता  राय  :

 झो  सुल्लापल्लो  रामचनइ्नन  :

 क्या  पर्यटन  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  केरल  में  कासरगोड  जिले  में  बेकाल  किले  को  पयंटन  बे  सत
 घोषित  करने  झोर  उसका  विकास  करने  के  बारे  में  केरल  सरकार  का  कोई  प्रस्ताव  १:प्त  हुप्ना
 झौर

 यदि  तो  इस  प्रस्ताव  पर  कब  तक  मंजूरी  प्रदान  की  जाएगी  ?

 संसदोय  कार्य  संत्रालय  में  राज्य  मंध्री  तथा  पयंटन  संत्रालय  सें  रास्य  धन्छो  (४)  सत्य  पाल
 :  नहीं  ।

 प्रइन  नहीं  उठता  ।

 भाश्तोय  इस्पात  प्राधिकरण  लिसिटेड  के  वितरण  सम्बन्धों  सार्ग  निदेश

 8236.  अभ्रसोस  बाला  :  क्या  इस्पात  शोर  खान  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उपभोकताध्यों  को  लोहे  ओर  इस्पात  की  छड़ों  का  वितरख  करने  के  सम्बर्त  में  मारतीय
 इस्एात  प्राधिकरण  लिमिटेड  के  प्रान्तरिक  माग्र॑निदेश  क्या

 क्या  ये  मान  निदेश  उपभोक्ताप्नों  को  जारी  किए  गए

 क्या  भान्तरकि  मार्गनिदेशों  भौर  संयुक्त  संयंत्र  सभिति  के  मार्ग  नेदेशों  में  परस्पर
 विरोध

 स्था  उक्त  झाम्तरिक्र  मार्गनिदेक्षों  को सरकार  को  स्वीकृति  प्राप्स  ,;  प्ोश

 (2)  यदि  तो  हम्हें  संयुक्त  संयंत्र  समिति  के  मार्ग॑निदेक्षों  के  अनुसार  बनाने  हेतु  क्या
 कार्यवाहो  की  जा  रही  है  ?

 इस्पात  ओर  खाम  सन््त्री  तथा  विधि  झोर  न्याय  संत्री  विनेश्  :  (१)
 द्वारा  बनाये  गए  प्रान्तरिक  वितरण  मार्गदर्शी  सिद्धान्त  धौर  प्रक्रिया  संयुबत  सयन्त्र  समिति

 के  माग्रंदर्शी  सिद्धान्तों  के  क्रियान्वयन  हेतु  अधिकारियों  के  मार्गदर्शन  के  लिए  विद्यमान
 मार्गदर्शी  सिद्धान्तों  के  श्रनुसार  बिक्रो  के लिए  उपसब्य  बिलेट/से-रोसेव्ल्स  पात्र  हकाइयों

 को  उनकी  पात्रता  के  झ्ाघार  पर  सप्लाई  किए  जाने  होते  के  विद्यमान  प्रान्तरिक  मारगंदर्शी
 बिद्धान्त  उसी  नियम  के  प्नुसार  हैं  ।

 (@)  नहीं  ।
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 नहीं  ।

 नहीं  सरकार  के  ध्नुमौदन  को  भावश्यकता  नहीं

 (+)  प्रश्न  महीं  उठता  ।

 इस्पात  संयंत्रों  द्वारा  झोर  को  बिक्री

 (237.  सालिनो  मट॒टाचार्य  :

 झी  सालिक  सान्याल  :

 बया  इस्पात  धोर  खान  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1८४८  से  1989  की  प्रवधि  के  दोरान  स्टील  प्रथारिटी  ऑफ  इंडिया
 रिमिटेश्  के  इटॉकयार्डों  द्वारा  फ्रो  ट्रेंड/कम्परेसन  डील्सਂ  के  लिए  टेन्डर  धौर
 पैकेज  के  माध्यम  से  निलिट्स  और  सेमिसਂ  को  कितनी  मात्रा  में  बिक्री  की

 उपरोक्त  प्रवधि  के  स्टील  प्रथारिटी  भ्रॉफ  इंडिया  लिमिटेड  द्वारा
 प्रकार  की  प्रस्रोकृत  बट्स  आदि  के  रूप  में  कितनी  मात्रा  में  एकत्र  की

 ३६;

 स्टोल  प्रथारिटी  प्रॉफ  इंडिया  लिमिटेड  द्वारा  उपरोक्त  अवधि  के  दौरान
 Peer  हटोल  २-रोलर  मिलोंਂ  को  राज्य-वार  कितनी  मात्रा  में  उपरोक्त  सामग्रो  दी  भौर

 स््टोल  श्थारिटो  प्रॉफ  इंडिया  लिमिटेड  अपने  सोदों  में  संयुक्त
 धंयंत्र  सरति  के  दिद्वा-निदेक्षों  को  श्र  णीवार  कितने  मामलों  में  उल्घंन  किया  गया  ?

 धस्पात  झोर  ख्लान  सन्त्रो  तथा  विधि  झोर  न्याय  मन्त्रो  दिनेश  :  (6)  से
 प्रदेक्षत  यथार्थ  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  इसके  इस  प्रकार  के  विस्तृत  प्रांकड़ों

 का  संकतत  करने  में  पर्याप्त  श्रम  भ्लौर  समय  लगते  हैं  तथा  उससे  भ्रपेक्षित  परिणाम  भी  प्राप्त  नहीं
 दो  सका  है  ।

 हास्य  देशों  के  साथ  व्यापार  शोर  झार्थिक  क्षत्र  में  ँ्राथिक  मामलों  पर  बातलोत

 8238.  थ्रो  सईद  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  3

 पिछले  छह  महीनों  के  दोरान  किन-किन  देशों  के  साथ  व्यापार  तथा  ध्राथिक  मामलों
 पर  बादवं।त  को

 संयुक्त  राज्य  ध्मरोका  के  साथ  हुई  बातचीत  का  कया  निष्कर्ष

 क्या  कुछ  देशों  के  साथ  यह  बातचीत  विफल  और

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  ?

 छाजिज्य  मंत्रालय  में  राज्य  मन््त्रो  प्ररंगिल  :  से  एक  विवरण
 भंलस्न

 6
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 उन  देशों  के  नाम  जिनके
 साथ  व्यापार  धौर  भर्थ
 संबंधो  वार्ताएं  हुई

 ट्यूनीसिया
 यमन  जनवादी  गराराज्य  |

 भूटान

 नेपाल

 पंयुक्त  राज्य  धमरीका

 फिली पो  नस

 सिखित  उत्तर

 वार्ताशों  का  परिणाम

 2

 व्यापार  वार्ताशों  के  समाप्त  होने  पर  सम्मत
 वृत्त  पर  हस्ताक्षर  किए

 भारत  धोर  भूटान  के  बीच  व्यापार  ओर  वारिज्य
 से  सम्बन्धित  करार  को  समीक्षा  को  गई  भौर
 दस्तावेजों  क॑  मूल  पाठ  पर  हस्ताक्ष  र  किए  गए  ।

 भारत  झौर  नेपाल  क॑  बोच  द्विपक्षीय
 जिनमें  द्विपक्षोय  व्यापार  भौर  पारगमन  सुविधायें  भो
 शामिल  को  समीक्षा  को  गई  ।

 भारत-धमरोका  भाथिक  एवं  वारिज्य  उप  भायोग
 के  तत्वावधान  में  अमरोको  और  भारतीय  सरकार
 के  ह्धिकारियों  की  वाशिटन  में  2-3  1990
 को  एक  बंठक  हुई  बेठक  के  दोरान  इन  विषयों
 पर  बिचारों  का  ध्ादान-प्रदान  हुझा  |  द्विपक्षोय
 व्यापार  शोर  प्रति  संतुलपकारी  तथा
 पाटन  बोद्धिक

 के  स्वास्थ्य  एवं  स्वच्छता  सम्बन्धी
 निर्णता  इमदाद  प्योर  बहुपक्षीय

 व्यापार  बार्ताश्षों  से  सम्बन्धित  उरुगुवे  दोरे  के
 बेठक  में  एक  दूसरे  को  स्थिति  को  बेहतर

 तरीके  से  समझा  गया  ।

 दिनाक  9-10  1990  के  दौरान
 फिलोपीन  की  संयुक्त  कार्यकारों  समूह
 की  दूसरी  नई  दिललो  में  हुई  ।  दोनों  पक्षों  ने

 संयुक्त  उद्यम  को  स्थापना  भोौर  प्रोद्योगिकी  के
 अंतरण  के  जरिए  व्यापार  को  विविधोक्ृत
 धोर  संतुलित  करने  ओर  द्विपक्षीय  सहायता
 बढ़ाने  के  लिए  बातचोत  को  ।  दोनों  पक्षों  के  निर्यात

 क  क्षेत्रों  का  पा  लगावा  गया  भौर  जिन  क्षेत्रों  में

 Ua  ध्च्ये



 लिखित

 वियतनाम

 थाइलेंट

 प्रास्द्रिया

 11,7  1990

 संयुक्त  उच्चयम  लगाए  जा  सकते हैं  धौर  प्रोद्योगिको
 अन्तरित  को  जा  संकती  उन  क्ैंग्रों  को  दोनों

 पक्षों  के  बोच  हस्ताक्षरित  सम्मत  कांयवेत्त  में  रखा
 गया  ।

 भारत  ओर  वियतनाम  के  बोच  व्यापार  संलेख  पर

 इस्ताक्षर  करने  के  लिए  घचिड्धान्त  रूप  में  सहम्रति  हो
 गई  है  ।

 की  चोथी  बंठक  22-23
 1990  के  दोरान  बेंकाक लें  दोनों

 पक्षों  ने  द्विपक्षीय  व्यापार  संवर्धन  हेतु  विविधोकृत
 व्यापार  शौर  उपायों  पर  बातबोत  की

 रशथा  दोनों  पक्षों  के  लिए  निर्यात  केओ्त्रों  का  पता
 कजझगाया  ॥

 बरष  1990  के  लिए  व्यापार  योजनाएं  पूरो  की

 भारत  गणराज्य  की  सरकार  शोर  बेल्गो-लक्समबर्म
 ध्राथिक  संघ  के  बोच  वेशानिक

 झोर  प्रौद्योगिको  सहयोग  से  सम्बन्धित  करार  पते

 हस्ताक्षर  किए  गए  ।

 झाथिक  हिपक्षीय  व्यापार  का
 धार्थिक  धौद्योगिक  तथा  तकनो  की  सहयोग  धादि  को
 समोक्षा  को  सम्मत  कार्यवृत्त  पर  हस्ताक्षर
 किए

 भारतीय  धभोर  आहस््ट्रिया  को  प्राथिक
 द्विपक्षीय  श्रद्योगिक  तथा  श्राथिक  सहयोग
 धादि  की  समोक्षा  की  सम्मत  कारयवृत्त  पैद

 हस्ताक्षर  किए  गए  ।

 धायिक  द्विपक्षीय  «्यापार  के  विकास  तथा
 भारत  से  सेनेगल  को  निर्यात  बढ़ाने  के  लिए  प्रति
 श्यापार  को  सम्भावनाशों  की  समीक्षा  को  गई  ।
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 क्यूबा  भारत-क्यूबा  प्रायोंग  की  बेठकें  प्रप्न  1990  में  नई
 दिललो  में  हुई  ।  विचार-विमर्श  में  झ्लाथिक
 द्विपक्षीय  ब्यापार  में  श्रोर  विकास  तथा  श्रौद्योगिक

 एवं  क्रकनीकी  सहयोग के  क्षेत्रों  की  समोक्षा  की
 सम्मत  कायंवृत्त  पर  हस्ताक्षर  किए

 पुनालुर  दूरदह्न  केन्द्र  को  प्रसारण  क्षमता  में  ब॒द्धि

 8239.  भरी  धुरेश्ष  कोडोक्षुन्नोल  :  क्या  सूबना  झोर  प्रस्तारग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  पुनालूर  दूरदशयन  केन्द्र  को  प्रसारण  क्षमता  में  वृद्धि  करने  का  कोई  प्रस्ताव
 बोर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  हैं  प्लौर  इसको  क्षमता  में  कब  तक  वृद्धि  की

 जाएगी  ?

 सूचना  शोर  प्रंसार्भ  भ'त्री  तथा  संतदोय  काये  भ्नत्री  1!  और

 वस्तुतः  केरल  के  पुनालूर  शहर  में  कोई  दूरदर्शन  ट्रांसमीटर  कार्यरत  नहीं  है  ।  यह  स्थान  त्रिवेन्द्रम
 में  कायरत  उच्च  शक्ति  (10  दूरदशन  ट्रांसमीटर  के  कवरेज  क्षेत्र  में  भ्राता
 मध्यवर्ती  भूमागोय  स्थिति  के  कारण  बताया  गया  है  कि  इस  स्थान  को  संतोषजनक  सेवा  प्राप्त  नहीं
 हो  रही  इस  समय  त्रिवेन्द्रम  ट्रांसमीठर  को  शक्ति  को  बढ़ाने  को  कोई  धनुमोदित  स्क्रोम

 नहीं  इस  प्रयोजन  के  पर्याप्त  साधनों  को  उपलब्बता  पर  निर्मर  करते  हुए  सरकार
 का  शोघ्रातिशीक्र  क्षेत्र  में  दूरद्शन  सेवा  में  भ्ौर  सुधार  करने  का  प्रयास  है  ।

 झफ़ोको  देशों  के  साथ  राष्ट्रीय  लघु  उद्योग  निगम  का  ब्यापार

 8240.  भरी  प्रन्तुले  :  क्या  बाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 प्फ्रोको  देक्षों  के  साथ  राष्ट्रीय  लघु  उद्योग  निगम  के  व्यापार  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिए
 सरकार  का  क्या  कदम  उठाने  का  विचार

 क्या  भ्रफ्रीकी  देशों  क ेसांथ  राष्ट्रीय  लघु  उद्योग  निगम  के  को  प्रोत्साहन  देने
 कै  लिए  सरकार  का  कुछ  अफ्रोकी  देशों  में  प्रदर्शंदी  प्रायोजित  करने  का  विवार  प्रोर

 यदि  तो  तस्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 बाजिस्य  संत्रालय  में  राज्य  ससत्रो  प्रंगिल  :  एन  एस  प्राईसी  का
 ब्यापार  बढ़ानेके  लिए  सरकार  ने  इसको  निम्नलिखित  कार्यों  के  लिए  प्रोत्साहित  किया  है  :  अफ्रीकी
 देशों  में  प्रोद्योगिकियों  को  प्रदर्शनी  प्रायोजित  प्रन्तर्राष्ट्रीय  ब्यापार  मेलों  में  भाग  संयुक्त
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 समितियों/संयुकत  ध्ायोगों  को  बेढक  में  स्वयं  फो  सहमागी  प्रपने  प्रतिपक्षियों  क ेसाथ
 भोौता  ज्ञापनों  पर  हस्ताक्षर  करना  ओर  प्फ़ोको  देशों  से  उच्चाघिकारियों  को  आमन्त्रित
 ताकि  उन्हें  प्रपनी  प्रौद्योगिक  तकनोीको  क्षमताप्रों  की जानकारी  दी  जा  सके  ।

 भौर  भारतीय  व्यापार  मेला  प्राधिकरण  महत्वपूर्ण  अफरीको  देक्षों  में  अन्तर्राष्ट्रीय
 व्यापार  मेलों  में  भारतीष  भागीदारी  ध्रायोजित  करता  है  शोर  पूर्णतः  भारतोय  प्रदर्शनियां  नगाता

 वर्ष  1990  के  दोरान  टी  एफ  ए  भाई  केनिया  धौर  सेनेगल  के  भन्तर्राष्ट्रीय  मेलों  में  भारतीय
 भागोदारी  प्रायोजित  करने  का  कार्यक्रम  है  भोर  वह  झारोशस  में  एक  पूर्णतया  भारतीय  प्रदर्शनी  भी

 लगाएगा  ।

 दिल्लो  में  केरद्रोय  उत्पाद-घुल्क  क्षिकारियों  हारा  जांच

 8241.  श्री  रामदास  सिह  :  क्या  बिल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  ध्रप्न  1985  से  केन्द्रीय  उत्पाद-शुल्क  अधिकारियों  ने  दिललो  तथा  इसके
 धासपास  के  कतिपय  कम्पनियों  धौश  इनके  विक्रेताओं  द्वारा  कर  योग्य  मूल्य  में  बिक्री  बाद
 सेवा  प्रमार  को  शामिल  न  करके  उत्पाद-शुल्क  की  चोरी  किए  जाने  सम्बन्धी  मामलों  की  जांच  को

 भोर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  कया  है  तथा  राजस्व-प्राष्ति  के  रूप  में  प्रत्येक  मामले
 में  जांच  के  क्या  लाभ  हुए  तथा  दोषी  थ्यक्तितयों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 मंत्रालय  में  उप  मनन््त्रो  ध्ननिल  :  हां  ।

 ब्योरे  संलग्न  विवरण  में  दिए  गए  हैं  ।

 विवरण

 क्रम  कम्पनी  का  नाम  मामलों  को  प्रस्त  शुल्क  वर्तमान  स्थित

 संख्या  की  राक्षि

 ।  2  3  है  5

 1.  बेलेटेक  इलेक्ट्रानिक्ध  3  1.23.  न्याय  निरखंयन  पूरा  हो  जाने
 नई  करोड़  पर  इन  मामलों  समाप्त

 कर  दिया  गया

 2.  बेलटेक  हलेक्ट्रानिक्स  1  11.83.  न्याय  निशांयन  पूरा  हो  जाने
 नई

 are
 लाख  पर  इस  मामले  को  समाप्त

 दिल्लो  ।  कर  दिया  गया  है  ।
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 1  2  3  4  5

 3.  मोनिका  हलेक्ट्रानिक  1  3.77  मामले  में  अभी  गयाब

 नई  लाख  निरणंयन  किया  जाना  है  ।
 दिल्ली  ।

 4...  वेस्टन  इलेक्ट्रानिबस  2.25.  न्याय  निरणंयन  पूरा  दो  जाने
 नई  करोड़  पर  इस  मामले  को  समाध्त

 बिल्ली  ।  कर  दिया  गया  है  ।

 5.  वेस्टन  इलेक्ट्रानिक्स  4  38.77  प्रभी  न्याय  निरणंयग  पुरा  हो
 नई  लाख  जाना

 दिल्लो  ।

 6.  टेलिविस्टा  3  1.07  ग्थाय  निर्णयन  पृरा  हो  जाने
 निक्स  करोड़  पर  मामलों  को  समाप्त  कर
 नई  दिल्ली  ।  दिया

 7.  टेलिविस्टा  2  37.68  अभी  न्याय  भिरोय्न  किया
 निक्स  नई  ताख  जाना
 दिल्ली  ।

 8.  डिस्को  इलेक्ट्रानिबस  3  4.94.  म्याय  निर्णयन  पुरा  हो  जाने
 नई  लाख  पर  मामलों  को  समाप्त

 दिल्ली  ।  कर  दिया  गया  है  ।

 9.  एस्के  इलेक्ट्रानिक्स  2  9.3  मामले  को  समाप्त  कर

 लाख  दिया  गया
 नई  दिल्ली  ।

 10.  इलेक्ट्रानिक्स  कनसा  51.28  51.28  घास  रुपये  के  मांगे
 नई  दिल््ला  ॥  लास  को  10.4.90  को  पुष्टि

 को  गई  थी  ।  राशि  वसूस
 नहीं  की  गई  है  क्योंकि
 झपील  को  पध्वधि  धभी
 समाप्त  नहीं  हुईं  ।

 कि  ।
 दाजिलिग  बंगाल)सें  पयंटम

 8242.  थी  सत्यगोपाल  सिश्न  :  क्या  पर्यटन  मन््त्री  यह  बताने  को  कुंपा  करेंगे  कि  :

 सातवीं  योजना  भ्रवधि  के  दौरान
 देने  के  लिए  केस्द्रीप  सरकोर  हारा  क्या  कश््म  उठाये  गए  शोर

 दिश्वम  बंगाल  के  दाजिलिर  में  पर्यटन  को  बड़ाना

 हि
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 (@)  वर्ष  1990-91  के  दौरान  उत्त  क्षेत्र  में  पयंटन  का  विकास  करने  के  लिए  क्या  कदम
 उठाये  जाने  का  विचार  है  ?

 संसदोय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  सनन््त्रो  तथा  पयंटन  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्री  सत्य  प
 :  सातवों  पंचवर्षीय  योजना  :  दरान  पर्यटन  विद्याग  ने  दाजिलिग  में

 यात्री  निवास  के  निर्माण  को  मंजूरी  दो  इसके  अतिरिक्त  दाजिलिंग  गोरुखा  पवंतोय  परिषद
 योजना  के  तहत  प्यंटन  के  विकास  की  परिश!नाप्रों  के  लिए  योजना  शभ्ायोग  हारा  5.35  करोड़
 रुपए  की  एक  विशेष  केन्द्रीय  सहायता  आवटित  की  गई

 व  1990-91  के  दाजिलिंग  में  एक  भोजन  कला  संस्थान  स्थापित  करने  का
 प्रस्ताव  है  ।

 बेंक  कप्ृंचारियों  को  भांगें

 8243.  श्रो  सुवेबार  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बेंक  करमंचारियों  ने  हाल  रे  एक  दिन  को  हड़ताल  की  थी  जिससे  देश  में  बेकों
 का  कामकाज  ठप्प  हो  गया

 यदि  तो  बैंक  करमंचारियों  की  मांगे  क्या-क्या  भोर

 उनकी  मांगे  पूरी  करने  के  लिए  क्या  की  गई  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  उप  मंत्रों  श्रनिल  शास्त्री  )s  लेगवताया  गरुझ्ाहै  कि  बेक  कमंचारियों  के

 एक  वर्ग  जो  उद्योग  भें  भल्पसंश्वक  यूनियन  से  संबद्ध  श्रपनी  मांगों  के  समर्थन  में  दिनांक
 25.4:1990  को  काश  करता  बंद  कर  दिया  था  |  उनको  मांगों  में  भन्य  बातों  के  साथ-साथ  ये  शामिल
 है  :  हाल  में  ही  निर्शोत  पांचवे  द्विपक्षीय  समझोते  की  पेंशन  को  लागू  पश्रावास  ऋण
 को  मात्रा  में  कम्प्यूटरं  करण  सम्बन्धी  नं।ति  को  प्रन्तिम  रूप  देने  के  लिए  त्रिपक्षोय  समिति  का
 गठन  ।  यूनियन  की  मांगों  पर  कोई  कारंबाई  भ्रावश्यक  नहीं  है  क्योंकि  बेंक  प्रबंधकों  ने भमी  हाल  ही
 में  ध्र्थात्  दिनाक  10  1990  को  प्रधिकांश  कमंचारियों  का  प्रतिनिधित्व  करने  वालो  यूवियनों
 के  साथ  समभोौते  पर  हस्ताक्षर  किए

 उत्तर  प्रदेश  में  रिले  केन्द्र/टावस

 8244.  थ्री  नेगी  :  क्या  सूखना  शोर  प्रसारण  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 पिछले  तोन  वर्षो  के  दोरान  उत्तर  प्रदेश  के  गढ़वाल  जिले  में  स्थापित  रिले

 कैद्रों  को  संसुया  तथा  स्थानों  के  नामों  का  जिलेवार  ब्योरा  क्या  शोर

 उत्तर  प्रदेश  के  पौड़ी  गढ़वाल  के  खिरसू  खण्ड  के  खेड़ाखाल  में  टावर  की
 ध्यापना  सहित  बढ़वाल  जिले  में  दूरददांन  नेटवर्क़  के  विस्तार  के  लिए  क्या  कदम  उठाने  का  विचार

 सूचणा  झोर  प्रसारण  मंत्री  तथा  संसदोय  काय  मंत्री  :  क्लपिबत्तर
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 प्रद्देश  गढ़बाल  मण्डल  में  पिछले  तीन  वर्षों  में  पांच  प्रति  प्नल्प  शक्ति  दूरदशन  ट्रांसबोटर/ट्रॉबपोजर
 लगाये  गये  हैं  एक  प्र  ट्रांसपोजर  सातवों  योजना  से  आगे  लायी  गयी  स्कीम  के  रूप  में
 वाल  मण्डल  के  देहरादून  जिले  के  मसूरो  में  कार्यान्वयनाधीन  है  ।  इसके  भलावा  दूरदशन  की  1990-

 9]  को  वाधिक  योजना  में  कई  भ्रतिरिक्त  दूरदशन  ट्रांसमीटर  लगाने  की  हकोम  शामिल  जिसके

 स्थान  का  निर्धारण  देश  के  कवर  न  हुए  भागो  में  दूरदशंन  सेवा  के  विश्तार  को  परस्पर  प्राथमिकता
 पर  निर्मर  करता  है  ।

 (@)  यद्यपि  इस  समय  पोढ़ी  गढ़वाल  जिले  के  खेरारवाल  में  दृरदशंन  ट्रांसमीटर  लगाने  रो
 कोई  अनमोदित  स्कोम  नहीं  है  तथापि  सरकार  का  शीघ्रातिशीघ्र  देश  के  कबर  न  हुए  भागों  में
 दर्शन  सेवा  को  व्यवस्था  करने  का  प्रयास  है  जो  इस  प्रयोजन  के  लिए  पर्याप्त  साधनों  की  उपलब्धता
 पद  मिस करता  है  ।

 गुजरात  में  पर्यटन  को  विकास

 8245.  भ्री  बलवन्त  सणवर  :

 श्री  शंकर  सिह  व्धषला  :

 झी  राथवा  :

 श्री  शांतिलाल  पुरुषोत्तमदास  पटेल  :

 झो  हरिन  पाठक  :

 क्या  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  गुजरात  सरकार  ने  वर्ष  1988-89  के  दौरान  मनोरंजम  रास्ते  के
 किनारों  को  सुविधाध्ों  भोर  यात्री  निवासों  के  निर्माण  के  लिए  वित्तीय  सहायता  देने  हेतु  केन्द्रीय
 सरकाइ-को  कोई  योजना  भेजो

 क्या  गुजरात  सरकार  ने  पुरातत्व  कलाझों  भौर॑  उत्कृष्ट
 जोब  पार्कों  इत्यादि  के  प्राकषंण  से  गुजरात  श्राने  व'ले  स्वद्देशी  तथा  विदेशी  पर्यटकों  को  संरुया  को
 देते  हुए  राज्य  की  पर्यटन  क्षमता  का  उपयोग  करने  हेतु  केन्द्रीय  सरकार  को  कोई  अन्य  योजना  भी
 भेके

 यदि  तो  राज्य  में  पग्रधिक  को  प्राकषित  करने  के  लिए  गुजरात  सरकार  की
 उन  योजनाध्रों  का  ब्यौरा  क्या  है  जो  केन्द्रोव  सरकार  को  स्वीकृति  के  लिए  लम्बित  पड़ी

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  कय  वर्ष  1990-91  के  दोरान  पर्यटन  का  विकाठ  कहने  तथा  इसको
 बढ़ावा  देने  के  लिए  राज्य  सरकार  को  केन्द्रीय  सहायता  देने  का  विचार  धौर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  और  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  क्या  कायंवन्ही
 कर  रही  है  ?

 संसदोय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्यक्न्त्रों  तथा  पयंटन  सत्रालव  में  रात्य  सच्चो  सत्य  पाल
 ::  (१)  से  हां  ।  गुजरात  सरकार  ने  यात्री  पर्यटक

 ग्
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 पिकनिक  स्थलों  प्ादि  के  निर्माण  हेतु  केन्द्रीय  वित्तोय  सहायता  के  लिए  भ्रनेक  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किए
 -  ।  ।

 भोर  राज्यों  में  पयंटन  का  विक्रास  झोर  संवर्धन  करने  को  जिम्मेदारी  मुख्यतः
 राज्य  सरकारों  को  केन्द्रीय  पयंटन  विभाग  पयंटन-भ्राधारित  संरचना  को  सुदृढ़  करने  के

 लिए  शाज्य  सरधररों  से  प्राप्त  विशिष्ट  प्रस्तावों  के  श्राधार  पर  वित्तीय  सहायता  प्रदान  करता  है  ।

 ऐसे  प्रस्तावों  पर  विचार  उनके  पारस्परिक  प्राथमिकताध्ों  तथा  धन  की  उपलब्धता  पर
 निर्म॑र  करते  हुए  किया  जाता

 दिल्लो  के  स्थायालयों  में  निर्णयाधोन  मामले

 8246,  विज्यय  कुमार  मल्होत्रा  :  कया  विधि  शोर  ययाय  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  को  निच्वलो  सन्न  ध्लौर  जिला  न्यायालयों  तथा  उच्च  न्यायालय
 में  निशंणाधीन  मा  लों  का  पता  लगाने  के  लिए  कोई  सर्वेक्षण  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  3]  1969  प्रत्येक  न्यायालय  में  निशंयाधीन  सिविल  ओर
 हापराधिक  मामलों  का  प्थक़्-पृथक्  ब्योरा  क्या

 कया  सरकार  का  न्यायालय  में  लंबित  मामलों  के  शोघज्र  निपटान  के  लिए  मौजुदा
 श्यवस्था  को  करने  का  विचार  भोर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  प्रस्तावित  कार्यवाहो  का  ब्योरा  कया  है  ?

 इस्पात  झोर  खान  तथा  विधि  झौर  न्याय  मंत्री  दिनेश  :  ओर
 तारील  31-12-19£9  दिल्ली  उच्च  न्यायालय  में  104205  सिविल  धोौर  5290  दांडिक  मामले

 -  लम्बित  दिल्ली  सेशन  झोर  जिला  न्यायालयों  को  बाबत  इसी  प्रकार  को  जानकारी  एकत्र
 -  को  जा  रही  है  भोर  सदन  के  पटल  पर  रख  दी

 भौर  जो  न्यायालयों  में  लम्बित  मामलो  को  समस्या  का  गहराई  से  जांच
 क  रने  झोर  उपचार  त्मक  उपाय  का  सुझाव  देने  के  लिए  1989  में  सरकार  ने  उच्च
 लयों  के  तोन  मुख्य  न्यायमूर्तियों  की एक  समिति  गठित  की

 डिल्लो  में  पर्यटक

 8247.  भो  सदन  लाल  खुरानता  :  क्या  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  बारह  महोनों  के  दौरान  कितने  विदेशी  धौर  स्वदेशी  पयंटकों  ने  दिलली  का
 sam

 अ्मण  किया  ;

 के  ऐसे  स्वदेशी  पयंटकों  की  संख्या  क्या  जिन्होंने  गल  बारह  महीनों  के '
 द्ोशन  देश  के  अन्य  भागों  में  पयंटक  स्थलों  का  अमरा  किया  ;

 दिल्ली  पर्यटन  विकास  निगम  द्वारा  विदेशी  ओर  स्वदेशी  पयंटकों  को  उनका  अमण
 तथा  स्मरणोय  बनाने  के  लिए  उपलब्ध  कराई  गई  सुविधाश्नों  का  ब्योरा  क्या  है  ;

 64
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 दिललो  के  स्वदेशो  परयंटकों  को  राज्यों।जिला  अधिका  रियों  द्वारा  उनके  क्षेत्रों  के  भ्रमण
 के  समय  उपलब्ध  कराई  गई  सुविधायें  क्या  भौर

 विदेशी  भ्रौर  स्वदेशी  पर्यटकों  को  दिल्ली  के  तथा  देश  के  प्रन्य  परयंटक  स्थलों  की  ओर
 प्राकधित  करने  के  लिये  भ्रन्य  प्रोर  कया  उफाय  किये  यये  हैं  ?

 संसदोय  कार्य  भत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  पयंटन  भंत्रात्लय  में  राज्य  मंत्रो  सत्यपाल
 :  दिल्ली  प्रशासन  से  उपलब्ध  जानकारी  के  वर्ष  1989  के  दौरान  इस  नगर

 को  यात्रा  करने  भाए  विदेशी  यथा  स्वदेशी  पर्यटकों  की  संख्या  क्रमशः  7,48,101  तथा  10,35,653

 ब'हर  जाने  वाले  पयेटकों के  संकलित  नहीं  किए  जाते  ।

 भोर  उतरने  के  प्रमुख  स्थानों  पर  दिल्ली  पर्यटन  विकास  निगम  के  10  सूचना
 काउन्टर  ये  काउन्टर  होटल  प्रारक्षण  कारों  तथा  कोचों  को  किराए  पर  पयंटक

 साहित्य  का  वितरण  करने  भादि  जंसी  सहायता  प्रदान  करते  हैं  ।

 विदेशों  तथा  स्वदेशो  पर्यटकों  की  जानकारी  बढ़ाने  के  लिए  मार्कटिंग  भ्रौर  प्रचार  के

 संयुक्त  प्रयास  किए  जाते  हैं  ।

 दिल्लो  छावनो  में  नये  मतवाताध्रों  के  नाम  सूचो  में  शामिल  करने  के  लिए  प्रयुक्त  फार्सों
 को  जलाने  शौर  जालो  सतदाताह्नों  के  नाम  हटाये  जाने  को  घटनाएਂ

 8249.  श्रो  शांतिलाल  पुरुषोत्तमदाप्त  पटेल  :  क्या  विधि  प्रोर  न्याय  भन््त्री  बह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 क्या  दिल्ली  छावनो  स्थित  निर्वाचन  कार्यालय  में  नये  मतदाताझ्नों  के  नाम  सूची  में

 शामिल  करने  तथा  मतदाता  सूचियों  से  जाली  मतदाताप्ोों  के  नाम  हटाने  के  लिए  हजारा  फार्मों

 को  जलाये  जाने  को  कोई  शिकायत  प्राप्त  हुई

 यदि  तो  तत्संबंधो  ब्योरा  क्या  धोर

 सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 इस्पात  ओर  मंत्री  तथा  विधि  झोर  न्याय  संत्रो  दिनेश  :  से

 मुख्य  निर्वाचन  दिल्ली  को  1990  में  एक  शिकायत  प्राप्त  हुई  थी  जिसमें  यह
 प्रारोप  लगाया  गया  था  कि  दक्षिण  दिल्ली  संसदीय  निर्वाचन  क्षेत्र  को  प्रारूप  नामावली  के  संबंध  में

 फाइल  किए  गए  दावों  श्रौर  के  प्रछख  किसी  ऐसे  भ्रधिकारी  जिसे  तत्लंबधी  कागजात
 प्राप्त  करने  के  लिए  नियुक्त  किया  गया  प्रन्य  व्यक्तियों  की  मौनानुकूलता  जला  दिए
 जांच  करने  के  पदचातृ  यह  पता  बला  कि  प्राप्त  किए  गए  सभी  प्ररूप  नियुक्त  उक्त  प्रधिकारों  की

 सुरक्षित  भ्रभिरक्षा  में  थे  भौर  केवल  कुछ  रिक्त  और  प्राप्त  नहीं  किए  गए  प्ररूप  कुछ  शरारती

 व्यक्तियों  भधिकारी  को  बदनाम  करने  की  नियत  जला  दिए  प्राप्त  ऐसे  सभो
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 कागज  वाद  में  संसदीय  क्षेत्र  के  निर्वाचन  रजिस्ट्रीकरन  झाफिसर  धागे  कारंवाई  की  जाने  कै
 सौंप  दिए  गए  थे  ।

 मारतोय  रिलय  बेक  के  जालो  परिपत्र

 8250.  श्री  राव  :  क्या  वित्त  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  2  1990  के  टाइम्सਂ  में

 सकुलर  टंक््स  एक्सपोट्स  फार  ए  राहडਂ  छोष॑क  से  प्रकाशित  समाचार  को  शोर
 बित  किया  गया

 (@)  यदि  तो  तत्संबंधी  वास्तविक  स्थिति  क्या  भोर

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  जांच  की  गई  भोर

 यदि  तो  इसके  क्या  निष्कर्ष  निकले  हैं  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  प्ननिल  :  हां  ।

 से  भारतीय  रिजवं  बेंक  से  सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  भोर  यथा  उपलब्ध

 सूचना  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 रिक्शा  चालकों  को  ह्राथिक  समस्याएं

 8251.  भरो  युवराल  :  क्या  विश  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  रिक्शा  चालकों  की  प्लाथिक  समस्याप्रों  का  प्रष्ययन  किया

 (a)  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 क्या  किसी  न्यायालय  ने  रिक््शे  पर  रिक्शा  बालक  के  स्वामित्वाधिकार  के  सम्बन्ध  में
 निर्णय  दिया

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ध्यौरा  क्या

 (४)  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यव'ही  की  भौर

 सरकार  का  रिवह्षा  चालकों  के  लिये  ओर  कौत  से  कल्याण  कार्यक्रम  चलाने  का  प्रस्ताव

 बित  संत्रालय  में  उप  मंत्री  ध्निल  भोर  सरकार  को
 रिक्शा  जो  समाज  के  विशेष  रूप  से  प्रतिकूल  परिस्थितियों  में  रहने  वाले  वर्गों  में  से

 सहित  गरोब  वर्गों  के  लोगों  को  समस्यात्रों  की जानकारी  भ्रतः  सरकार  ने  शहरो  गरीबों  के  लिए
 स्वरोजगार  कार्यक्रम  नाम  की  एक  नई  योजना  ह्राथिक  सहायता  खण्ड  सहित  बेंकों  के
 माध्यम  से  ऋण  उपलब्ध  कराने  के  लिए  सितम्बर  1986  में  ध्ारम्भ  की  इस  योजना  के  ध्न्तगंत
 ऋणकर्ता  10  प्रतिशत  वाधिक  ब्याज  को  दर  से  5000  रुपए  तक  ऋण  ले  सकता  केन्द्र  सरकार
 परियोजना  लागत  पर  25  प्रतिक्षत  की  दर  से  आथिक  सहायता  उपलब्ध  करातो  है  ।
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 से  पंजाब  नेक्षनल  बेंक  ते  सूचित  किया  है  कि  उच्चतम  न्यायायालय  ने  सितम्बर

 1986  में  एक  प्रादेश  पारित  किया  था  कि  बेक  रिक्शा  चालकों  को  प्रधिकृतम  2000  रुपए  तक  की

 कीमत  के  साइकिल  रिक्शा  खरोदने  के  लिए  बिना  जमानत  के  ऋण  की  सुविधा  प्रदान  कर  सकते

 पंजाब  नेशनल  बेंक  ने  एक  क्षपथ-पत्र  प्रस्तुत  किया  है  जिसमें  कहा  गया  है  कि  रिक्शा  चालकों

 को  साइकिल  रिक्शा  ऋरणा  प्राथमिकता  क्षेत्र  अग्रिम  भोर  शहरी  गरीबों  के  लिए  स्वरोजगार  कारवय॑क्रम
 सम्बन्धी  भारतोय  रिजरवं  बैंक  के  मार्गनिर्देशों  के  भ्ननुसार  दिए  जाते  बंक  ऋण  से  खरीदे  गए
 रिक्शा  को  बेक  के  पास  दृष्टिबधक  रखना  भ्रावश्यक  होता  है  प्लोर  कोई  संपाश्विक  प्रतिभू।त  भ्रथवा
 गारंटी  नहों  मांगी  जातो  है  ।

 लयपुर  स्टाक  एक्सचेंज  में  सदस्यों  को  नियुक्ति

 8252.  भरी  भोपाल  पे  रबाल  :  क्या  वित्त  मन्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जयपुर  स्टॉक  एक्सचेंज  में  वर्ष  1989  में  को  गई  सदस्यों  की  नियुक्त  के  सम्बन्ध
 मैं  सरकार  को  किसी  अनियमितता  को  सूचना  मिलो

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  शोर  सरकार  ने  इस  पर  क्या  कायंवाहो  को

 ब्या  इस  एक्सचेंज  के  पध्नेक  सदस्यों  ने  भ्रब  तक  कोई  कारोबार  नहीं  किया  है  ;
 धोर

 यदि  तो  हस  सम्बन्ध  में  क्या  व।यंव।ही  करने  का  विचार  है  ?

 बिस  सन्त्रालय  में  उपसन्त्रो  प्निल  :

 यह  प्रश्न  ही  नहीं

 स्टाक  एक्सचेंजों  के  भ्रधिकांश  सदस्य  स्टाक  एक्सचेंज  में  पहले  से  ही  का्यंकर  रहे

 यह  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 गेर-योजना  व्यय

 8253.  भी  काझोरास  राणा  :  क्या  वित्त  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  योजना  व्यय  की  तुलना  में  ग्रेर-योजना  व्यय  में  वृद्धि  हो  रही

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  और  व्यय  से  की कृपा  तक  का  दोनों  प्रकार
 के  व्यय  का  ढ्यौरा  क्या  धोर

 गेर-योजना  व्यय  को  योजना  व्यय  से  कम  रखने  के  लिए  क्या  कदम  उठाने  का  विधार

 विस  सन्त्रालय  में  उपलब्तो  पनिल  क्षास््त्रो  )  :  हां  ।
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 .  भोर  केन्द्रीय  ऋरगुा|़  आन्नो ज़का  धकय  झोर  7  आावोख्ना  हुदय  के  ब्योरे
 मिम्नछिल्षित्  bape:  ्

 ल्  2७  मा
 ऋफए  )

 हा  था  हैक ->त+ुन3-कन+-#व३पुननफिनन-तम#9ल्.%“+कन-ै%..3%कुन-.3+०कक्ककीक  फीकी  आओ
 9  $6-87  +, 8788  88:89.  ::-8990

 ;  ।  घनन्तिम  संक्रोधित

 ड्  ल्  ।  कास्तलिक  )

 ध्रापोजना-भिन्न  व्यय  36747  40955  48754.  59220

 आपोजना  व्यय  का वित्तपोषण  करने के  सम्बन्ध में लिए  28476

 झ्रायोजना-भिनन  व्यय  में  आधोजना  व्यय  का  वित्तपोषण  करने  के  सम्बन्ध  में  लिए  गए  ऋणों
 पर  देय  रक्षा  निर्यात  भ्रादि  पर  आर्थिक  वित्त  श्लायोग  की
 सिफारिशों  के  भाघार  पर  राज्यों  को  झनुदान  ओर  पूर्ववर्ती  योजना  ध्रवधि  में  पूरो  को  गईं  स्कीर्मो  के

 अनुरक्षणा  पर  व्यय  भो  स्मलिल  इन  समो  कर  बजढ  से  केवल  वित्तयोधरा््क्रया  जाएगा
 जबकि  आयोजना  व्यय  के  अधिकांश  भाग  का  सरकारी  उद्यमों  के  धान्तरिक  और  भतिरिकक्त  बजडीय
 संसाधनों  द्वारा  वित्तपोषित  किए  जाने  को  संमावना  है  स्रोत  से पूरा  के  संशोधित  श्रनुमानों  में  केन्द्रीय
 प्लायोजना  के  कुल  परिब्यय  का  48.9  प्रतिशत  बाद  के  स्रोत  से  पूरा  किया  जाना

 इन  परिस्थितियों  में  बजट  में  घाफ्रोजुना-भिन्व,श्यूय बज़ट  के  आयकोजवदा  अ्य  से  हमेशा  प्रधिक
 होगा  ।  हालांकि  सरकार  का  हमेशा  यह  प्रयास  रहता  है  कि  पभ्रायोजना-भिन््न  व्यय  में  वृद्धि
 इयकता  के  धनुसार  हिकोमों  जीरु  भायोगनां  १रियीक्षताधों  का
 वित्तपोषसत  करने  के  लिए  उपलब्ध  संसाधनों  को  बढ़ाया  आ  सके  ।.

 पश्चिम  ब्रंगाल  में  समादोक्तरण  ओबना

 8254.  थ्रो  सुधोर  गिरि  :  कया  इस्पात  शोर  खान  मन््त्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  विधमान  समानीकरण  योजना  को  पूराों  रूप  से
 समाप्त  करने  का  अनुरोध  किया

 यदि  ठो  राज्य  सरकार  द्वारा  इसके  क्या  कारण  बताए  गए  भौर

 उक्त  योजना  को  अब  तक  समाप्त  न  करने  कै  क्या  का  रण्  डर
 इस्पात  झोर  खान  मंत्रों  तथा  विधि  श्लोर  न्याय  मंत्रो  दिनेश्ञ  :  (  धोर

 पद्िचम  बंगांल  सरकार  ने  लोहे  और  इंस्पात  के  लिए  विघमात  माड़ा  समोकरण  योजना  को  इस
 पध्ाधार  पर  समाप्त  करने  का  अनुरोध  क्रिया  है  क्योंकि  यह  नीति  उनको  कच्चे  माल  के  स्रोत
 निक्टता  के  लाभ  से  वंचित  कर॒ती  उनके  द्वारा,बद्घाक़

 हाया अन्य का मह हैशकि धन्य वस्तुपों को इस नीति के तहत नहीं लाया गया है । ॥ शणड
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 *  सरकार  ने  प्रारम्भ  में  चरणबद्ध  तरीके  से  भाड़ा  समीकरण  योजना  को  समाप्त  करने

 का  फँंसला  किया  तथापि  जब  इस  निर्णय  के  बारे  में  संसद  में  बताया  गया  तब  कंईं  राज्य  सरकारों

 ने  इस  योजना  को  समाप्त  करने  हेतु  प्रम्यावेदन  भतः  सरकार  ने  इस  बामले  को  राष्ट्रीय

 विकास  परिषद  को  भेजने  का  निर्णय

 फ्रदेश  में  बाबसाइट  भ्रयस्क/एल्यूसिनियम  संयंत्र

 8255.  झोभेतों  चेन्नुपति  विद्या  :

 श्री  पल्लम  राजू  :

 रो  राम  कृष्ण  कॉताला  :

 क्या  इस्पात  छोर  खान  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ऐसे  समो  क्षेत्र  कोन-कोन  से  हैं  जहां  प्रधुर  मात्रा  में  बावसाइट  मंझारों  का  फ्त/शंगीया
 गया  रे

 आन्ध्र  प्रदेश  में  प्रस्तावित  बाक्लाइट  धयस्क/एल्यूमिनियम  कप्लेक्ष्फ  को  नव  मान  स्थिति
 कया  है  ?

 इस्पात  झोर  खान  संत्रो  तथा  विधि  झर  न्याय  मंत्रो  विनेश  :  भोन्ध

 प्रदेश  के  पूर्वी  गोदावरी  विज्ञाखापस्तनम  जिलों  बिहार  के  ध्ंधाल  गुमला
 तथा  लोहारडागा  जिलों  गुजरात  के  जामनगर  जूनागढ़  धौर  कछ  जिलों  जम्मू-कश्मीर  के

 पुर  जिले  कर्नाटक  के  उत्तर  कननड़  तथा  दक्षिण  कन्नड़  जिलों  केरल  के  कन्नान्नुर  जिले
 मध्य  प्रदेश  के  बालाबांटं  रोवा  तेथां  जिलें  महाराष्ट्र  के

 रत्नागिरि  भौर  सतारा  जिलों  उड़ीसा  के
 क्योंकर  तथा  कोरापुट  जिलों  तमिलनाडु  के  नोलगिरि  तथ्म  सलेम  जिलों  उत्तर

 प्रदेश  के  बांदा  प्लोर  ललितपुर  जिलों  तथा  गोवा  राज्य  में  मी  ब|क्साइट  के  संपंन  मंडारों  का  पता
 चिल्रा  है  ।

 सोवियत  संघ  को  बाक्साइट  निर्यात  के  भरांध्र  प्रदेश  में  2.3  प्ललियन  टन  वाधिक
 बावसाइट  ख्वनन  कम्पलेक्स  को  स्थापना  भारतीय  तथा  सोवियत  विशेषज्ञों  द्वारा  मिलकर  तेयार

 रस्पोर्ट  पर  1987  में  बिचार  हुआ  था  तथा  हसे  प्लताथिक  रूप  से  उपस्देय  नहीं  पाया
 गया  ।  प्रप्न  1989  में  इस  प्रस्ताव  पर  सोवियत  तथा  मारतीय  क्शिषओं  संयुक्त  श्रेठक  में  पुन
 विचाद  किया  जिसके  प्नुस रण  सोवियत  पक्ष  ने  श्रब  स्पष्ट  किया  है  कि  2.3  मिलियन  टन
 वार्षिक  क्षमता  का  बाक्साइट  खनन  कम्पलेक्स  उपादेय  नहीं  होगा  ।

 ह
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 8256.  भरो  राम  दरण  यादव  :  कया  इस्पात  झोर  सात  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 )  कया  केन्द्रीय  सरकार  बिहार  को  1.25  प्रतिशत  रायकटी  देती  है  जबकि
 असम  को  पेट्रोलियम  उत्पादों  पर  35  प्रतिशत  रायल्टी  देती  &

 हा
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 (a)  यदि  तो सरकार  का  बहार  सरकार  को  श्निजों  पर  झ्मस  के  बराबर
 रायलटो  देने  का  भोर

 डसस:ओझडझ-:इ8ञी886  न  ऊि  ो  ओओओओओ

 यदि  नहीं  तो  इसके  क्या  कारण  है  ?

 इस्पात  धोर  खान  सत्री  तथा  विधि  श्रोर  न्याय  मंत्री  विनेश  किसी
 राज्य  में  उत्पादित  प्रमुख  खनिजों  पर  रायह्टी  ४नद्र  सरकार  द्वारा  समान  दरों  पर  निर्धारित  को
 जाती  खनिज-वार  देय  दरें  खान  ध्ोर  खलिर  झोर  19:7  के
 झ्षण्ड  9  के  नींचे  द्वितीय  अनुसूचो  में  घिनिदिष्ट  जाती  है  ।

 इसो  पेट्रोलियम  के  प्रसंग  रायल्टी  कच्चे  तेल  झौर  प्राकृतिक  गेस  पर  देय  होती
 पेट्रोलियम  उत्पादों  पर  तथा  वह  तेल  क्षेत्र  झोर  1984  तथा

 पेट्रोलियम  ओर  प्राकृतिक  गंस  19:59  के  प्रावधानों  द्वारा  शाप्तित  होती  वर्तमान  दर
 कच्चे  तेल  पर  प्रति  टन  झोद  कु  घ!-मुहाना  पर  प्राप्त  प्राकृतिक  गेस  के  मूल्य  का  10%
 है  ।  यहो  दर  पूरे  देश  में  समान  रूप  से  लागू  है  ।

 दोनों  प्रकार  के  मामलों  रायल्टी  क'ः  भुगतान  पटटा  धारकों  द्वारा  संबंधित  राज्य  सरकारों
 को  किया  जाता  भौर  केन्द्र  सरकार  द्वारा  भी  मामले  में  किसी  राज्य  सरकार  को  रायहटी

 नहीं  दो  जातो  है  ।

 शोर  उपयुक्त  के  उत्तर  के  ध्ालोक  में  (a)  व  का  प्रष्दन  नहीं
 उठता  ।

 राष्ट्रीय  कृषि  शोर  भ्रामोज  विकास  बंक  द्वारा  वित्तपोषित  योजनाएं

 8257.  भी  गोपोनाथ  गलपति  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 विभिन्न  राज्यों  में  इस  समय  कार्यान्वित  की  जा  रहो  उन  योजनाझ्ों  का  ब्योरा  क्या  है
 जिनका  राष्ट्रीय  कृषि  झोर  ग्रामीण  विकास  बैंक  द्वारा  कृषि  शौर  गर-कृषि  दोनों  क्षेत्रों  में  वित्तपोषण
 किया  जा  रहा

 कया  कृषि  भौर  ग्रामोण  विकास  बेंक  द्वारा  उड़ीसा  में  ऐसी  किसो  योजना  का

 पोषण  किया  जा  रहा  भोर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 बिस  संत्रालय  में  उप  मंत्री  झ्मिल  :  से  राष्ट्रीय  कृषि  शोर  ग्रामीण

 विकास  बेंक  ने  सूचित  किया  है  कि  उसके  द्वारा  इस  समय  उड़ीसा  सहित  विभिन्न  राज्यों  में

 लिछित  कार्यकलापों  के  लिए  वित्तीय  सद्दायता  प्रदान  की  जा  रही  है  :--

 1.  छोटे  सिंचाई  काये

 2.  प्रामोण  विद्यूतोकरण  निगम  झोर  राज्य  बिजली  बोड
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 3.  भूमि  विकास

 4.  फामं  यंत्रीकरण

 5.  शुष्क  भूमि  कृषि

 6.  वृक्षारोपण  धोर  बागवानो

 7.  डेरी  विकास  भौर  पशुपालन

 8.  मत्स्यपालन  एवं  समुद्र  में  )

 9.  भण्डारण  गोदाम/मार्कट  या्ड

 10.  वन  विकास  और  बंजर  भूमि  विकास

 11.  बायो-गेर/गोबर  गेस

 12.  समन्वित  ग्रामोण  विकास  परियोजना

 13.  गर  कृषि  क्षेत्र  के  कार्य  कलाप

 14,  भनुसू'चित  जाति/भगनुसूचित  जनजाति  कार्ये  योजना  ।

 भारतोय  प्राविक  सेवा  भ्रधिकारियों  के  सम्बर्ग  को  पुनरोक्ता

 8258.  श्रो  चोक्का  राव  :  क्या  वित्त  मत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतोय  आशिक  सेवा  के  सेवा  संवधो  नियमों  में  यह  व्यवस्था  है  कि  संवर्ग  ढांचे  को

 प्रावधिक  पुनरोक्षा  को

 संवर्ग  के  गठन  के  बाद  अब  तक  उसको  कितनी  बार  पुनरीक्षा  की  गई  भोर  ध्स्तिमबांद
 किस  वर्ष  पुनरोक्षा  को  गई

 क्या  संवर्ग  को  पुनरीक्षा  किये  जाने  तक  सरकार  से  समयबद्ध  वेतनमान  देने  का  धनुरोध
 किया  गया  भौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  के  कया  त्रिचार  हैं  ?

 विस  मंत्रालय  में  उप  भनिल  :  ओर  समय-समय  पर

 संशोधित  भारतीय  आधिक  सेवा  1961  में  संवर्ग  ढांचे  की  भ्रावधिक  पुनरोक्षा  करने  को

 कोई  व्यवस्था  नहीं

 और  भारतीय  प्राधिक  सेवा  संघ  ने  सेवा  में  प्रधिकारियों  को  समयवद्ध  पदोन्नति

 प्रदान  करने  के  सम्बन्ध  में  सरकार  के  सम्पर्क  स्थापित  किया  तथापि  इस  संबध  में  प्रभो  तक  कोई

 प्रन्तिम  विचार  नहों  किया  गया  है
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 लिखित  wee  4  ह॒
 महਂ  7990:

 शोझ्ा  से  पृतंगाल  ले  गये  सोने  को  वापस  लोटाने  के  लिए  मारत-प्तंगाल  ब्रमझोता  -

 8259.  शो  लाल  कृष्ण  झआाडवाणो  :

 श्रो  शंकर  सिह  बघेला  :

 भो  फूलचन्द  वर्मा  :

 क्या  बितत  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पुतंगाल  ओर  भारत  के  प्राधिकारियों  के  वौच  गोध्ा  से  पुतंगाल  ले  गये  सोने
 बिसे  गोभा  को  स्वतंत्रा  के  बाद  पुतंगाल  के  प्राधिकारी  गोप्रा:से  लिस्बन  ले  गये  वापस  खोटाने  के
 सम्बन्ध  में  1990  के  समझोते  के  प्रारूप  को  भ्रन्तिम  रूप  दे  दिया  गया

 इस  समय  उस  सोने  का  मूल्य  कितना  है  ओर  उसके  मालिकों/उत्त  राधिकारियों  को  उसे
 लोटाने  की  प्रक्रिया  भोर  निर्धारित  तिथि  क्या  है

 क्या  यह  सुनिश्चितत  किया  गया  है  कि  वर्ष  1990  का  प्रारूप  झन्तिम  रूप  ले  स्वीकार
 किया  जायेगा  धोर  हसे  कार्यान्वित  किया  भ्रोर

 इसके  लाभार्थियों  की  अनुमानित  संख्या  क्या  है  ?

 वित्त  संत्रालय  में  उप  मंत्री  श्रनिल  :  से  गोवा  से  लिस्बन  ले  जाए
 गए  स्वशाथ्ूषणों  को  वापस  करने  के  लिए  पुतंगाल  की  सरकारी  ने  सहमति  व्यक्स  की  इस
 विषय  पर  सममोता  करने  के  लिख  मारतोय  स्टेट  बक  भ्रधिकाशीबों  का  एक  दल  लिस्बन

 भूतपूर्व  बाल्छो  नेशवल  धल्ट्रमेरिनो  जब  गोवा  में  कायंरत  था  तो  उसके  पास  बन्धक  रखे  गए

 स्वरश  धूषणों  का  प्रन्तिम  653]  ऋण  खातों  में  पुतंगाल  स्थानान्तरित  करते  समय  16.33

 लाख  रुपए  प्रनुमोदित  मूल्यांकन  *  के  विना  उनको  वर्तमान  वास्तविक  मूल्य  को  बताना  झम्मव

 नहीं  है  ।

 विशेषपन  तथा  दृदय  प्रजार  हारा  समाचार  पत्रों  शोर  पत्रिकाझों  पे  नस
 :

 में  शामिल  करना

 8260  सेलेमानाथ  शरोबास्तव  :-  कया  सूचना  झोर  प्रसारत  मन्त्रो  यह  बताने  को  कुपा  करेंगे

 1999  के  दोरान  जिन  समाचार  पत्रों  भ्ोर  पत्रिकाप्नों  को  विज्ञापन  तथा

 दश्य  प्रचार  निदेशालय  के  पेनल  में  शामिल  करने  के  लिए  भनुरोध  किया  गया  है  उनका  ब्यौरा  क्या

 विज्ञापन  तथा  दृश्य  प्रचार  निदेशालय  को  उन्हें  पंनल  में  शामिल  करने  में  भौसतन

 कितना  समय  लगता
 हा  इाए  ऊ

 किलेने  समाचार  पत्रों  धौर  पश्निकाप्रों  क ेमामले  निपटाये  गये  धोर

 जिन  समाचार  पत्रों  ध्लोर  पत्रि  भों  से  सम्बन्धित  अनुरोध  पत्र  सम्क्ति  बड़े  उन्हें

 वेनल  में  शामिल  न  किए  जाने  के  क्या  कारण  है
 ?  ्जड
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 :»  सूचना  झोर  असारण  मंडे  तथा  संसवोय  का  मंत्री  :  विज्ञापन  प्र
 «दृश्य  प्रचार  में  के  दोरान  पेनल में  शामिल  करने  के  लिए  233

 दन  प्राप्त  हुए

 लगभग  4  हे  6  सप्ताह  ।

 88  शामलों  पहले  किपयये  जय  चुके  हैं  ।

 103  मामलों  के  सम्बन्ध  में  भ्रतिरक््त  सूचना  मांगी  गई  मामलों  पर  जि
 3  .  के  भावेदन  हर  प्रकार  से  थूरे  पाये  थे  क्रारंद्ाई  कफ़्यूटर,के  प्रास-पहले  से  ही  भग्रधिक  व्यय  हने

 कारण  रूको  हुई  है  ।  इस  कम्प्यूटर  का  उपयोग  वर्ष  .  1990.91  लिए  3000.  प्रकाशनों  का

 _  कांट्रेवट  का  नवोकरण  करने  के  लिए  किया  जा  रहा

 द्याथिक  भ्रपराधों  से  निपटने  के  राज्य  को  स्थापना

 8261.  श्री  रेडडो  :

 थ्रो  शिवशरण  वर्मा  :

 शो  तेज़  नारायण  सिह

 «-  श्ी:देवेन्द  प्रसाद  प्रादव  :

 क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  का  आर्थिक  भ्रपराधों  से  निपटने  के  लिए  पर्याप्त  नहीं

 पद  इसमें  बुया-डया  तर  दियां ल्छ्ट  कलर

 क्या  का  विचार  भ्राथिक  भ्पराधों  के  मामलों  पर  न्याय-निरणंय  के  लिए  रा
 स्तरीय  न्यायालयों  की  स्थापना  करने  का

 (७)  क्या  हस  मामले  राज्य  से  मी  विचार-विमर्श  किया  गया

 (४)  इस  पर  राज्य  सरकारों  की  क्या  अतिक्रिया  ओर  उच  राज्यों  का  ब्योरा  क््य

 -  जिन्होंने  इस  प्रस्ताव  का  विरोध  किया  भोर

 अम्ब्न्ध-में  केन्द्रीय-स  रकार  द्वारा  ज्लिए  गए  निर्णय  का.राज्य-वार  ब्यौरा  क्या  हूँ

 वित्त  संत्रालय  में  उप  मंत्री  श्रनिल  :  प्रौर  यह  नहीं  कहा
 न्कता  कि  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  उपलब्ध  मशीनरी  प्राबिक  प्परा्धों  से  निपटने  के  लिए  पय

 नहीं  है  ।

 से  सरकार  ने  कुछ  राज्य  सरकारों  को  प्राथिक  प्रपराधों  फर  मुकदमा  चलारे

 +  -  लिए  विशेष  अदालतें  स्थाप्रित  करने  के  लिए  कहा  इन  राज्य  सरकारों  की  अभी  तक  की  प्र

 ...  क्रिया  सामान्य  रूप  मे  सकारात्मक  रहो  कुछ  राज्यों  में  इस  प्रकार  को  विशेष  भ्रदालतें  पहले  से

 -»  +काम  कर  रहो  सरकार  शोर  विशेष  प्रदालतें  स्थापित  करने  करे  प्रइ़न  को  राज्य  सरकारों  के  +

 उठा  रही  है  ।
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 नागालेंड  में  लघु  समायारपत्रों  ओर  साप्ताहिक  पत्रिकाझों  को  प्रोत्साहन

 8262.  श्री  शिकिहो  सेमा  :  क्या  सूखना  झोर  प्रसारण  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्र  सरकार  द्वारा  लघु  समाबार  पत्रों/साप्ताहिक  पत्रिकाओं  को  दिये  गये  प्रोत्साहनों

 क्या  नागालेंड  में  स्थानीय  साप्ताहिक  पत्रिकाप्नों  को  भो  यही  लाभ/प्रोत्साहन  दिये  जा

 रहे  भोर

 यदि  तो  गत  तोन  वर्षो  के  दौरान  प्रत्येक  समाचार  पतन्र/पत्रिकाशों  को  दिये  गये

 लाभों  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 सूचना  झोर  प्रसारण  मंत्री  तथा  संसदोय  कायें  मंत्रो  ,  पी  :

 सुविधाओं  का  ब्यौरा  संलग्न  विवरण  दिया  गया

 भौर  लाभों  का  प्रवाह  इस  तथ्य  पर  निर्मर  करता  है  कि  क्या  समाचारपत्र  ने
 झलबारोी  कागज  के  लिए  प्लावेदन  किया  है  झोर  भ्थवा  विज्ञापनों  आदि  के  लिए  इसको  सूची  में
 शामिल  किया  गया  ऐसा  लगता  है  कि  नागालेंड  के  किसी  समाचार  पत्र/साप्ताहिक  ने  श्रखबारी
 कागज  के  लिए  पावेदन  नहीं  किया  है  '  नागालेंड  के  तीन  धग्रजी  साप्ताहिकों  को  विज्ञापन  एवं
 दृष्य  प्रचार  निदेशालय  की  सूची  में  शामिल  किया  है  शौर  वे  मो  छोटे  समाचार  पत्रों  को  दिए  जा
 रहे  प्रोत्साहन/शर्ता  द्वारा  कवर  होते  हैं  ।

 विवरण

 छोटे  धोर  मझोले  समाचार  पत्रों  को  उपलब्ध  छूट

 भारत  के  समाचार  पत्रों  के  पंजीयक  द्वारा  दी  जाने  वाली  सुविधाएं  :

 1.  छोटे  मभौले  भौर  बड़े  समाचार  पत्रों  के  वर्गीकरण  मानदण्डों  में  ]  अप्र  1989  से
 संशोधन  कर  दिया  गया  प्रति  प्रकाशन  दिवस  25,000  प्रतियों  तक  के  प्रसार  वाले
 समाचार  पत्र/पत्रिका  को  छोटे  समाचार  पत्र/पत्रिका  के  रूप  में  वर्गीकृत  किया  गया

 है  |  ध्ब  तक  यह  सीमा  15,000  एतियां  प्रति  प्रकाशन  दिवस  थो  ।  25,000  से

 75,000  प्रतियां  प्रति  प्रकाशन  दिवस  वाले  प्रकादानों  को  भ्रब  मझौले  पत्र  के  रूप  में

 वर्गीकृत  किया  गया  है  ।  पहले  यह  सीमा  15,000  से  प्रघिक  तथा  50,000  प्रतियां
 प्रति  प्रकाशन  दिवस  तक  इसी  बड़े  समाचार  पत्रों  के  लिए  मानदन्ड  प्रव

 75,000  प्रतियाँ  प्रति  प्रकाशन  दिवस  को  प्रसार  सीमा  से  भ्रधिक  है  जबकि  पहले  यह
 50,000  प्रतियां  प्रति  प्रकाशन  दिवस  से  भ्रधिक  थी  ।

 2.  आमतोर  पर  किसी  समाचार  पत्र  को  प्रखबारी  कागज  प्ाबंटित  करने  से  पूर्व  उसे
 भारत  के  समाचार  पत्रों  फे  पंजीयक  के  पास  पंजीकृत  होना  बषं  1989-90
 से  ऐसी  व्यवस्था  कर  दी  गई  है  कि  समाचार  पत्रों  को  श्रतबारी  कागज  उनके

 से  पूर्व  जारी  किया  जा  सकता  दै  बच्चतें  कि  वे  प्राधिकरण  जारी  होने  को  तारीख
 से  तीन  माह  के  भीतर  भारत  के  समाचार  पन्नों  कै  पंजीयक  से  साथ  अपने  को  पंजीकृत
 करा

 74



 21  1912  लिखित  उत्तेर

 3.

 10.

 200  मीट्रिक  टन  भ्खबारी  कागज  की  वाधिक  पात्रता  वाले  नियमित  भ्रखबारों  को
 हात  प्रतिशत  धायातित  भस्बारी  कागज  लेने  का  विकल्प  दिया  जाता

 छोटे  प्रखबारों  को  ध्राथातित  मानक  अश्वबारी  कागज  पर  सीमा  शुल्क  को  पुर  छूट
 जो  450  रुपए  प्रति  टन  को  दर  से  लगाया  जाता  है  ।

 मभौले  श्रंणी  के  अखबारों  से  भ्रायातित  मानक  प्रखबारों  कागज  पर  450  प्रति

 टन  की  देय  दर  को  तुलना  में  275  रुपए  की  दर  से  सीमा  शुल्क  लिया  जाता

 उन  समाचार  पत्रों  जिनकी  वाधिक  हकदारो  50  मीट्रिक  टन  या  कम

 तौर  से  जारो  किए  गए  प्पने  वाधिक  प्राधिकार  के  प्रति  पूरी  मात्रा  एक  या  दो  किस्तों
 में  लेने  का  विकल्प  दिया  जाता  ८0  मीट्रिक  टन  से  प्नधिक  तथा  200  मांद्रिक  टन
 तक  को  वाधिक  पात्रता  वाले  समाचार  पत्रों  को  कागज  छमाही  प्राधार  पर
 जारी  किया  जाता  है  ।

 नये  धावेदकों  को  प्रथम  छः  माह  के  लिए  देशो  मिलों  से  आरंभिक  कोटा  दिया  जाता
 5  मोद्रिक  टन  तक  को  मात्रा  भायात्रित  भ्रखबारी  कागज  के  रूप  मे  दो

 जातो  है  ।

 25  प्रतिशत  श्राया  तत  ध्रखबारो  राज्य  व्यापार  निगम  के  बफर
 स््टाक  से  दया  जाता  है  ।  50  मं।द्रक  टन  या  कम  की  वार्षिक  पात्रता  वाले  अखबारों
 को  बफर  स्टाक  से  पूरी  प्रथवा  भ्रांशिक  मात्रा  लेने  का  विकल्य  दिया  जाता

 किसो  अश्बार  के  कारये  निष्पादन  प्रमाण-पत्र  पर  चार्टड  लेखाकार  के

 हस्ताक्षर  होने  चाहिए  |  2000  श्रतियां  या  कम  के  प्रधार  वाले  समाचार  पत्रों
 को  इस  भपेक्षा  से  छूट  है  ।

 छाटे  भोर  मक्ोले  अखबार  1989-90  को  प्रपनो  पात्रता  के  प्रति  देशी  मिलों  से
 1989  के  बाद  उनके  द्वारा  उठाए  गए  प्रखबारों  कागज  के  लिए

 ओर  350  रुपए  को  दर  से  मूल्य  पर  छूट  पाने  के  पात्र  हैं  ।

 विज्ञापन  झोर  दृश्य  प्रचार  निदेशालय  द्वारा  दी  जाने  वाली  सुविधाएं  :

 भारत  सरकार  की  मौजुदा  विज्ञापन  नीति  के  भ्रन्तग्रंत  भाषायो  समाचार  पत्रों  को  सामान्य
 रूप  से  तथा  तथा  मझ्ोले  समाचार  पत्रों  को  विशेष  छूप  ते  निम्तलि!खत  सुविधाएं  दा  गई
 हैं  :--

 1.  बिक्रोत  प्रसार  संख्या  की  सामान्य  पात्रता  प्रति  भ्रक  1000  प्रतियां
 लिखित  के  मामले  में  छूट  धनुज्ञ  य  है  :--

 (8)  विशिष्ट/वंज्ञानिक्ृ/तकनीकी  जिनको  बिक्रीत  प्रसार  संख्या  कम  से  कम  500
 प्रतियां  प्रति  प्र क

 संस्कृत  के  समाचार  पत्र/ततिकाए'  भोर  सीमावर्ती  या  दुरवर्ती  क्षेत्रों  में  अथबा
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 प्रादिवासी  भाषाश्रों  में  प्रकाशितਂ  होने  बाले  या  मुस्य.छूप  से  प्ादिवासी  पाठकों  के

 लिए  प्रभिश्रत  फत्रिकाएं,जिनकी  बिक्रोत  प्रसार  संक्ष्या  500  प्रतियां  प्रति

 2...  मुद्रण  स्थान  के  मामले  में  भो  प्रादिवासो  भाषस्ोों  में  प्रकाशित  होने  बाले  मुख्यतया
 आदिवासी  पाठकों  के  लिए  अपिप्र  त  समाचार  पत्रों/पत्रिकाध्यों  को  छूट  धनुज्ञ य

 3,  2,000  प्रतियों  तक  की  प्रसार  संख्या  वाले  समाचार  पत्रों/पत्रिकाधों  को  सनदो
 ्े  .  -

 भादि  से  प्रसार  संख्या  का  प्रमाण-पत्र  प्रस्तुत  करनें  की  भ्रपेक्षा  से  छूट  है  ।

 4...  विज्ञापन  दरों  को  नियत  करने  के  मामले  में  दरों  को  समानता  है  अर्थात  अ ग्रेजी
 समाचार  पत्रों  तथा  भाषायी  समाचारपत्रों  क ेबोच  कोई  भेदभाव  नहीं  बरता  जाता  ।

 10,000  प्रतियों  तक  को  प्रसार  संख्या  वाले  भाष।यो  पत्र/पत्रिकाझों  को  अंग्रे जो
 को  इसी  प्रकार  के  पत्र/पत्रिकाधों  से  उच्च  बुनियादी  दर  मिलतो  विज्ञापन  धौर

 दृष्य  प्रधार  निदेशालय  की  माध्यम  सूची  में  शामिल  बड़ी  संख्या  में  लघु  पत्र/पत्रिकाए
 इस  अं  णोਂ  में  झांतो  हैं  ।

 पत्र  सूचना  कार्यालय  द्वारा  दो  जाने  बालो  सुविधाएं  :

 समाचार  पत्र

 लघु  प्रोर  ममोलें  सँमारथों  रपैंत्रों  भ्रधिक  से  श्रेधिके  सैंधा  प्रंदोने  कैरंने'की  अपनी  नोति  के
 नुसरण  पंत्र  सूचना  उन्हें  श्रेनेक  विशे्ष  धुविधाएँ'प्रेंदाते  करती  '

 है  सप्ाचार  रिलोजों
 र  लेखों  बंसो  भपनो  सामान्य  सेवाए  कराने  के  यह  भ्रन्य  प्रकार  की  समायार
 वाएं  यथा  साइस  कृषि  न्यूज  ल्लेटर  इवोनाइड  चर्बा  उदू
 त्रों  के  भौर  फोटो  सप्लाई  करता  रहा  है  ।

 समाचार  सेवाएं

 भपेक्षाकुत  लघु  समाचारपत्रों  को  भावष्यकताशों  के  अनुरूप-अनेक  सेवाएਂ  चालू  की  गई  हैं
 उज्ञान  श्राथिक  स्वास्थ्य  धोर  परिवार  कल्याशा  विभिन्न  क्षेत्रों  में हुए  बिकास  को
 वर  करते  हुए  सःल  झोर  कंप्सूल  रूप  में  लिखों  गई  गहन  कहानियां  तंयार  करके  देश  की

 मुख्य  भाषापध्रोंਂ  में  संप्लर्ड  जीता  है  लंचे  के  लिए  एक
 समाचार  डाइजेस्ट  प्राभी  पत्र  सेवा  हिंभ्दी  में  प्रारभ्म  कीं  गई

 फोटो

 पत्र  सूचना  कार्यालय  लघु  समाचारपत्रो ंको  सवित्र  फोटो  लेख  शोर  इबोनाइड  ब्लाक  भी

 प्लाई  करता
 चर्बा  जिसमें ऊंदूਂ  लिंयों  प्रिट  में  उर्पयो्ग  के  लिए  जिंक  ब्लाक  होते

 हुत  लोकप्रिय  हो  गई

 विशिष्ट  सेबाएਂ  सैंल  ''

 पत्र  सुचना  कार्यालय  ने  कलकत्ता  शोर  भद्गा्त  में  प्रतिनिधित्व  के  साथ  मुख्यालय  में
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 क  विशिष्ट  सेवा  सेल  स्थापित  किया  है  ।  इस  संल  को  क्षेत्र  आधारित  विक्रास  कहानियां  तेयार  करने
 ज्ञिया  उन्हें  भाषायोी  समाचारपत्रों  को  उपलब्ध  करन  का  काम  सौंपा  गया  स्थानीय  संगत

 मानचित्र  धोर  इबोनाइड  ब्लाक  उपलब्ध  करने  पर  प्रधिक  जोर  दिया  जाता  है  ।

 ४>
 हां

 श्र डा
 ल्चद

 प्रेस  दल

 कट  प्रेस  के  प्रतिनिधियों  को  देश  के  विशिनत  भागों  में  चल  रही  विकासोय  गतिविधियों  को

 ;  प्रारम्मिक  जानकारो  कराने  के  विचार  प्रस  दलों  को  केन्द्रीय  सरकार  की  विभिन्न  परियोजनाझों
 में  ले  जीना  पत्र  सूचना  कार्यालय  का  एफ  श्रन्य  महत्वपूर्ण  काय  विभिन्न  समाचार्रपन्रों  के  प्रतिਂ  ?

 |  निधियाँ को  इस  प्रकार  विशिष्ट  श्रष्ययन  के  7  जल्दी-जल्दी  चुनींदा  पंरियोजनाभों  पर  ले  जीया  £

 नाता  है  मझौले  प्रौर  लघु  समाचार  पत्रों  को  इन  प्र/योजित  दोरों  में  प्रतिनिधित्व  दिया  जाता  *

 प्रत्यापन

 लघु  भोर  मभझोले  समाचारपत्रों  को  प्रधिक  सुविधाएं  देने  के  लिए  प्रत्यायन  नियमों  में  ढील
 दी  गई  नियमों  के  अनुसार  केवल  5000  से  प्रधिक  प्रतियों  की  प्रसार  संख्या  वाले  समाचारपत्र
 प्रत्यायन  के  लिए  पात्र  लघु  समाचारपत्रों  की  सहायता  करने  के  लिए  हंस  क्षतत  में  ढील
 दी  गई  है  भोर  प्रब  दा  या  श्रधिक  लघु  समाचारपत्र  मलकर  साभे  संवाददाता  के  प्रत्यायन  की  मांग
 कर  सकते  नियमों  में  यह  भो  व्यवस्था  है  |क  विज्ञान  और  प्रौद्योगिकी  से  संबंधित  समाचोंरपंत्रों
 तथा  पहाड़ी  या  विछड़  क्षेत्रों  या  सूचना  प्लोर  संचार  की  दुष्टि  से  कम  विकसित  क्षेत्रों  से  प्रकाशित

 होने  वाले  समाचारपत्रों  के  प्रति  विशेष  ध्यान  दिया  जाए  |  पत्र  सूचना  कार्यालय  को  घितरणः  सूची

 में भ्रब बड़ो संख्या में लघु श्रोर मक्ोले समाचारपत्रों के नाम तथा उनकी भोर से प्रत्यायित दाताओं के नाम शामिल हैं । झ्रोषधों के निर्यात पर नकद प्रतिपूर्ति सहायता 8263. श्री कल्पनाथ सोनकर : क्या वाणिज्य मंत्रो यह बताने की कृपा करेंगे कि : पिछले तोन वर्षों के दोरान उनके मंत्रालय ने भौषधों के निर्यात पर वर्ष-दार करितनो नकद प्रतिपू्ति सहायता प्रदान को ऐंसे प्रमुख प्रौषधों के नाम क्या-पया हैं प्रौरਂ प्रत्येक श्ोपध्र के मामले में नकद ! पूर्ति सहायता किस भ्राघार पर दी (ग):क्या उनके मंत्रालय ने टन मामलों में मी नकद प्रतिपूर्ति सहायता प्रदान की जिनमें विदेशी मुद्रा घिशेष भ्राय नहीं हुई भोर यदि तो तत्सम्बन्धो ब्योरी क्या है ? वानिजंय मंत्रालय में राज्य मंत्रीਂ भरंगिल : ड्रग्स के निर्यात पर नकद मुप्रावंजा सैहायता ( के भ्रांकड़े प्रलग से नहीं रखे जाते हैं । फिर रसायन प्ोर सम्बद्ध उश्पादों के निर्यात पर विछले तीन वर्षो के दौरान प्रदात की गयी नकद मुप्नावजा संहायताਂ के धाकड़ निम्न लिखिंत हैं :--- 7
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 1986-87  55.07

 1987-88  74.15

 1988-89  121.72

 से  नकद  मुआवजा  सहायतः  निर्यातकों  को  निर्यात  उत्पादन  के  लिए  निवेक्षों  पर
 प्रदश  न  लोटाएं  जाने  वाले  ओर  छूट  रहित  करों  के  उनका  क्षतिपूर्ति  करने  हेतु  दो
 जाती  है  ताकि  मारतीय  सामान  अन्तर्राष्ट्रीय  1२  पर  प्रतिषोगी  हो  सके  ।  ड्रग्स  के  निर्यात  पर
 नकद  मुप्नावजा  सहायता  मूल्य  ०  .5%  की  दर  से  स्वीकार्य  ड्रग्स  की  नकारात्मक

 सूची  में  शामिल  27  मर्दे  इसका  प्रपवाद  न  *द  मुआवजा  सहायता  का  वास्तविक  भुगतान
 ब्घत  के  25%  के  विच्छेद  फाम ूले  पर  धार्घा-त  हैं  ।

 समान  कार्य  फे  लिए  समान  वेतन

 8264.  श्री  धर्मश  प्रसाद  वर्मा  :  क्या  वित्त  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  केंद्रीय  सरकारी  क्षेत्र  स्वायत्त-शासों  निकायों  के  समी  कमंचारियों  को
 भलाई  के  लिए  समान  कार्य  के  लिए  समान  वेद  5  सिद्धाँत  वाह्तव  में  कार्यान्वित  किया  गया

 यदि  को  तत्संबंधो  वोरा  बया

 क्या  सरकार  को  समान  कार्य  कं  लए  समान  वेतन  सिद्धांत  कार्यान्वित  न  किए  जाने  के
 '  सम्बन्ध  में  कृन्द्रीय  सरकार  के  कमंचारियों  से  कई  प्रम्यावेदन  प्राप्त  हुए  भोर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  मोर  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  भव  तक  क्या

 निणुय  लिया  है  ?

 बिस  मंत्रालय  में  उप  संत्री  प्रनिल  प्रौर  न्यूनतम  स्तर  पर  जहां
 सरकारी  उपक्रमों  में  का्यं  का  कायंभ.र  तथा  जिम्मेदारो  को  एक  समान  माना  गया
 समानता  के  प्रशन  चोथे  केंद्रीय  वेतन  भायोग  द्वारा  विचार  किया  गया  भायोग  ने  यह  देखा
 है  कि  ऐसा  लगता  द्वें  कि  केन्द्र  सरकार  के  एक  चपयरासी  संवेशवाहक  के  कार्य  का  स्वरूप  भो  कुछ '
 विभिन्न  कारणों  से  क्षेत्र  क  उपक्रमों  के  मुकाबले  एक  समान  नहीं  पाया  कार्यों  में
 समन्वय  के  कारण  मा  श्रन्तर  आयोग  ने  भागे  यह  देखा  कि  केन्द्र  सरकार  के  प्रशासन  ने  एक
 झपने  हो  तरह  की  विधिष्टता  का  रूप  ले  लिया  है  |  कुछ  अपने  हो  तरह  को  सेवाएं  झोर  संबगं

 ठित  कप  में  हैं  जोकि  विनिर्दिष्ट  को  गई  जिम्मेदारिया  के  अनुप्तार  भ्रपना  काय॑  करते  विभिन्न

 हव॒रों  पर  कमंचारियों  के  कार्यों  ओर  पद  स  संबंधित  जिम्मेडारी  एक  विशिष्ट  रूप  में  होती  है  भोर
 '

 उनकी  तुलना  बाहय  रोजगारों  में  का्यंरत  कमंच।रिया  से  नहीं  को  जा  सकती  ।  सरकार  में  रोजगार

 का  एक  भपने  ही  तरह  के  स्तर  ओर  सुरक्षा  से  संबन्ध  है  ।  केन्द्र  सरकार  के  इतने  बड़  स्वरूप  के

 लिए  वेतन  ढांचे  को  सरकारो  क्षेत्र  के  उपक्रमों  में  कार्यरत  कर्मचारियों  के  न्यूनतम  स्तर  के  पदों  के
 पदों  के  बेतनमानों  के  ढांचे  के  साथ  एक  साघारण  से  तुलन,त्मक  दृष्टिकोण  से  नहीं  आांका  जा  सकता

 सरकार  द्वारा  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  का  निर्माण  कुछ  बिद्धिष्ट  उद्ं  श्यो  से  क्रिया  गया  है  मोर

 418
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 इसलिए  उन्होंने  म्पता-प्रपना  वेतन  ढ'चा  भ्रपना  लिया  उनमें  कार्य  की  प्रकृति  और  सेवा  को  शर्तें
 भिन्न  भायोग  ने  यह  निष्कर्ष  निकाला  है  कि  केन्द्र  सरकार  के  कमंचारियों  के  वेतन  ढांचे  भौर
 सेवा  शर्तों  का  निर्धारण  गुणवत्ता  के  भ्राधार  पर  करना  पड़ेगा  ।  इस  प्रकार  क्रेंद्र  सरकार  में  वेतन  का
 ढांचा  सरकारो  क्षेत्र  के  उपक्रमों  के  वेतन  ढांचे  स॑  भिन्न  है  ।

 भोर  सरकार  केन्द्रीय  सरकारी  कमंचारियों  से  विभिन्न  सरकारी  विभागों  के  उन
 कमेंचारियों  के बीच  समान  कार्य  के  लिए  समान  वेतन  के  सिद्धांत  के  भ्राधार  पर  वेतनमानों  में
 घन  के  लिए  भ्रम्यावेदन  प्राप्त  करती  रहो  है  जिनके  कार्यभार  झोर  जिम्मेदारों  को  एक  जंसा  माना
 गया  इस  प्रम्यावेदनों  को  जांच  को  जाती  है  भ्रौर  जहां  सरकार  सहो  सममभतो  है  वहां  वेतनमानों
 में  उपयुक्त  संशोधन  किए  जाते  हैं  ।

 राजस्थान  में  पयंटन  विकास  के  लिए  योजना

 8265.  रासा  सिह  रावत  :  कया  पर्यटन  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  राजस्थान  में  पर्यटन  संवर्धन  के  लिए  कोई  विशेष  योजना

 यदि  तो  गत  तीन  वर्षो  के  दोरान  राजस्थान  में  पयंटन  संवर्धन  के  लिए  मंजूर  को
 गई  योजनाभों  का  ब्योरा  क्या  है

 प्रत्येक  योजना  के  लिए  कितनी  घनराशि  मंजूर  को  गई  भौर  प्रत्येक  योजना  पर  अब
 कितनी  धनराशि  खर्च  की  गई  हैं

 8.
 4  यरकाएपमुयदसुतट५  २०६०

 क्या  सरकार  राज्य  में  पयंटन  की  दृष्टि  से  महत्वपूर्ण  ऐतिहासिक  मवनों
 झोर  स्थानों  के  संरक्षण  के  लिए  कोई  केन्द्रीय  सह/यः;  प्रदान  करती

 यदि  तो  तत्संबंधो  ब्योरा  क्या  श्रोर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारणा  हैं  ?

 संसदोय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  पयंटन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सत्य  पाल

 :  सरकार  राजस्थान  राज्य  में  स्वदेशी  भौर  विदेशों  दोनों  बाजारों  के  लिए

 लोकप्रिय  गन्तव्य  भध्ाकरंक  पोस्टरो  ओर  ब्रोशरों  को  मुद्रित  करा  कर  झौर  विशिष्ट

 फिल्मों  का  निर्माण  करके  सक्तिय  रूप  से  पर्यटन  का  संवर्धन  करती  है  ।

 प्लौर  गत  तीन  वर्षा  के  दौरान  राज्य  में  मंजुर  की  गई  परियोजनाओं

 स्कोमों  को  दश्ानि  वाला  विवरण  संलग्न

 से  भारत  सरकार  तत्व  राज्य  में  पयंटक  महत्व  के

 ऐतिहासिक  भवनों  भ्रौर  स्थलों  की  सुरक्षा  रे  केन्द्रीय  सहायता  अदान  करने  की  कोई

 स््कोम  नहीं  राज्य  सरकार  द्वारा  प्रःचःन  स्मारकों  की  सुरक्षा  एवं  परिरक्षण  के  लिए

 मांगी  गई  तकनोकी  सहायता  झोर  मागंदहंन  प्रदान  किया  जाता



 0४  लिख  उत्तर  vi  मंडे
 1990]

 ----  |

 विवरण  ।

 ै7कड्ाजात्याक  शफ़्य  में  गक  के  दो  सत्र  मंजूर  को  श्रई  फ़रिफोक्नपरप्ं
 +  में  )

 ».  -प्रहिओोजना/#कोम  :  स्वीकृत  ,  दिलोज  की

 गई  राशि
 । 57३  आए  «2-3  आर  ७  आाा-आाजा राशि  ८

 a  देवगढ़  में  मिडवे  सुविधाएं  |

 2...  मांडवा  मं  किश्रोस्क  ५.64  0.30

 ३  3.  ,..  पुष्कर  में  पर्यटक  परिसर  _  6.64  8.00

 4.  ,  बेहरोर  में  पयंटक  परिसर  13.84  8.00

 5.  चित्तौडगढ़  के  पन्ना  पयंटक  में  17.60  14.75
 झतिरिक्त  आवास

 6.  महनसर  में  क्रफेटेरिया  13.50  11.73

 7.  जिशा  सोकर  में  पर्यटक  बंगला  2.16  1.00

 8.  सिलिसेरह  भलवर  के  जिले  16.09  2.00

 हेतु  नौकाए

 -.  9,  शेख्लावटी  उत्सव  3.15  2.00

 चित्तोड़गढ़  दुर्ग  को  प्रकाशपुज  1.25  :  1.12

 10.  झोसियन  में  कैफेटेरिया  15.06:  /  ४)7.49

 &  *
 वें  ब्यंटऋ-प्मं गला  -  2.15.  /

 :“  ]3,  ”  कफेटेरिया  5  3.]2  ...5.00  .३-00

 14.  मोलवाड़ा  जिसे  में  क़फेटेरिया  ण  “53.72  4  12.00

 15.  राजस्थान  में  कंमेल  सफारी  ः  7$.55 1  395.00

 पर  बनो  फिल्म  पर  प्रतिबन्ध  खगाने  के  लिए  भ्रस्वाबेदन

 मे

 कि
 के  शिकक़ाइण  वर्मा  :  दया  सूचता  :  शोर  प्रद्नारत्र  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 हे

 क्या  बाल्मिक़ी  प्र  फिल्म  पर्.प्रतिबन्त  लगाने  के  बारे  में  सरकार  को  कोई

 प्म्यावेदन  प्राप्त  हुआ  धोर

 80
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 यदि  तो  इस  संबंध  में  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 सूचना  झोर  प्रसारण  मंत्री  तथा  संसदोय  कार्य  मंत्री  :  जी  हां  ।

 चलचित्र  1952  की  के  तहत  सरकार  ने  केन्द्रीय  फिल्म
 णन  बोडड  को  यह  निर्देश  जारो  किया  है  कि  फिल्म  का  यदि  कोई  सरकार  के  पास  भेजा
 जाये  ।

 कु  मुख  झायरन  धोर  कम्पनो  लिलिटेड  हारा  संयुक्त  क्षत्र  के  प्रन्तगंत  परियोजना  स्थापित  करना

 8267.  भ्री  सो  श्रोकास्तयया  :  क्या  इस्पात  शोर  खान  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 कया  कुद्र मुख  प्रायरत  ओर  कम्पनी  लिमिटेड  द्वारा  स्टील  अथारिटो  धाफ  इ  डिया
 लिमिटेड  के  सहयोग  से  संयुक्त  क्षोत्र  के  प्रन्तगंत  मंगलौर  में  कोई  परियोजना  स्थापित  करने  का
 प्रस्ताव

 यदि  तो  उपयुक्त  परियोजना  के  भ्रन्तगंत  धनुमानतः  कितना  हाट  ब्रिकेट  प्रायरत
 का  उत्पादन  किया  भोर

 संयुवत  क्षेत्र  के  प्रन्तगंत  उपयुक्त  परियोजना  को  कब  तक  लागू  किए  जाने  को
 सम्भावना  है  ?

 इस्पात  और  खान  मंत्रों  तथा  विधि  धोौर  न्याय  संत्रो  दिनेश  :

 हां

 प्रतिवर्ष  7.5  लाख  टन  ।

 इस  समय  प्रस्ताव  केवल  विस्तुत  परियोजना  रिपोर्ट  तेयार  करने  का  ही  विस्तृत
 परियोजना  रिपोर्ट  तैयार  हो  जाने  तथा  निवेश  संबंधों  निर्णय  यदि  लिया  जाता  है  तो  उसके  बाद  ही
 कार्यान्वयन  कार्यक्रम  की  स्पष्ट  जानकारी  मिल  पाएगी  ।

 सेंगनोज  धोर  लिमिटेड  में  मजूरों  सम्बंधो  समभोता

 8268,  भहावेब  दिव  कर  :  कया  इस्पात  शोर  ख्रान  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 कया  मैंगनीज  शोर  लिमिटेड  द्वारा  किए  गए  मजूरों  सम्बंधी  समभौते  के

 बारे  में  सरकार  को  27  1989  को  कोई  भम्यावेदन  प्राप्त  हुप्ला

 यदि  तो  तत्सम्बन्धो  ब्यौरा  क्या  भोर

 इस  संबंध  में  क्या  कार्यवाही  की  गयो  है  प्रथवा  करने  का  विधार  है  ?

 6;



 लिक्षित  उत्तर  14  1990

 इस्पात  झोर  खान  मंत्री  तथा  विधि  झोर  स्याध  संत्री  दिकेश  :  शोर
 जी  हां  प्रम्यावेदन  में  उठाये  गये  मुर्य  मुहँ  निम्नानुसार  हैं  :--

 (7)  बेतन  समझौता  दिनांक  1.1.1989  के  स्थान  १२  1.4.1987  से  प्रमादी  होना

 (ii)  वेतन  समझोता  भन्य  खनन  कम्पनियों  नामतः  सेल  आदि  के  समरुप  होना
 चाहिए  ।

 (77)  बेतन  सममौते  में  संबंधी  लाभ  न्ञादि  शामिल  होने

 (iv)  वेतन  समभौता  मान्यता  प्राप्त  स्टाफ  वेलफेयर  एसोसिएशन  के  साथ
 तय  किया  जाना  चाहिए  ।

 कम्पनी  के  खान  कार्यस्थल  शोर  मुख्यालय  में  कुल  गेर-कार्यपालक  कमंचारियों  को
 संख्या  9049  झोर  205  सरकार  का  अनुमोदन  प्राप्त  करने  के  मंगनीज  भोर

 के  प्रबन्धत  ने  दिनांक  14.2  90  को  दाष्ट्रीन  मंग्रनोज  मजदूर  संघ  जो  स्तानों  में  कार्य
 करने  वाले  कमंचारियों  की  बहुमत  प्राप्त  युनियन  के साथ  समझौते  ज्ञापन  पर  हस्ताक्षर  ह्िए  हैं  ।
 इन  कार्य  स्थलों  पर  कार्य  करने  वाले  99%,  से  भी  प्रधिक  कमंचारियों  ने  इस  वेतन  समभौते  की  शर्तों  के

 प्रनुसार  उनके  बकाया  का  भुगतान  ले  लिये  शेष  कर्मचारियों  के  संबंध  में  सम  झोते  का  कार्यान्वयन
 किया  जा  रहा

 श्रांप्र  प्रदेश  में  दूरदर्शन  के  कार्यक्रमों  का  देखा  जाना

 8269.  भरी  पी  पेंचालेया  :

 क्रो  रेडडो  :

 विश्वताथम  :

 क्या  सूचना  प्लोर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  को  क्रपा  करंगे  कि  :

 बया  प्रांध्र  प्रदेश  के  सभो  जिलों  में  दुरदर्शन  द्वाश  असारित  कार्यक्रम  देशे  थाहे

 यदि  शो  किच-किन  छिलों  में  नहीं  देखे

 विशेष  रुप  से  श्री  काकुलम  जिले  के  उत्तारी  माग  सहित  शेष  जिलों  तक  दृदूदक्षंत्र  कार्य -
 कमों  को  पहुंचाने  के  क्षिए  सरकार  द्वारा  क्या  कदम  उठाये  गये  हूँ  अश्रवा  उठाये  जाने  का  विचार

 झोर

 इन  जिलों  को  कब  तक  असमरख-क्षेत्र  के  आओतर  छाग्रे  ज्मने  को  स्म्भावता  है  ?

 घचना  झोर  प्रसारण  मंत्री  तथा  संसदोय  कार्य  संत्रो  :  और
 आन्ध्र  प्रदेश  के  सभी  23  जिले  पूरांश:'या  आंशिक  सम से  सेवा  से  कमर  हुते

 भौर  पनम्तपुर  मोर  तिदफति  में  खाते  था  पड़े  उच्च  ख्ब्रित  दूरवधोन  ट्रांसमीटरों
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 जिन्हें  1990  भौर  1991  के  दौरान  सेवा  के  लिए  चालू  फरने  का  कायंत्रम  के  चालू  हो
 जाने  पर  चित्र  भ्रीर  नेललौर  जिलों  में  दूरदशंन  सेवा  में  सुधार  होने  की

 उम्मीद  है  ।  सरकार  का  राज्य  में  दूरदर्शन  सेवा  में  शोप्रतिशीघ्र  भौद  सुधार  लाने  का  प्रयास  जो

 इस  प्रयोजन  के  लिए  साधनों  की  उपलब्धता  पर  निर्ेर

 नहीली  झौषधियों  पीर  तम्बाकू  के  सेवन  से  होने  वालो  हानियों  को  जानकारो  देने  संबंधों
 नया  धारावाहिक

 8270.  श्री  सरजू  प्रसाद  सरोज  :  कया  सूचना  झोर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 क्िः

 क्या  सरकार  का  विचार  नशीलो  भौषधियों  प्लौर  तम्बाकू  के  सेवन  से  होन  बालो

 हानियों  की  जानकारी  देने  वाला  एक  नया  घारावाहि 6  शुरू  करने  का

 यदि  तो  इप  धारावाहिक  फो  प्रवश्ि  कितनो  होगी  ध्लोर  इसका  प्रसारण  कब  शुरू
 किया  ओर

 धारावाहिक  को  संक्षेप  में  क्या  हैं  ?

 सूलना  शोर  प्रसारण  मंत्री  तथा  संसदीय  काये  मंत्री  :  इम  समय

 द्रदक्न  के  राष्ट्रीय  नेटवर्क  पर  प्रसारण  के  लिए  ऐसे  किसो  घारावाहिक  का  समय  नियतन  नहा
 किया  गया  है  ।

 (a)  भोर  ये  सवाल  पंदा  ही  नहीं  होते  ।

 हिसार  में  दूरदशंन  के  को  स्थापना

 8271.  भो  थिरंथोी  स्यल  दार्मा  :  सूचना  झोर  प्रसारण  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे
 किः

 हिपार  सें  दू  रदक्षन  केन्द्र  को  स्थापना  सें  क्या  प्रगति  हुई  धौर

 इस  काये  के  कब  तक  पूरा  हो  जाने  की  संभावना  है  ?

 सूचना  झोर  प्रसारण  मंत्री  तथा  संत्तदोय  काये  मंत्री  :  भौर
 हाल  ही  में  हिसार  में  एक  दूरदशन  स्टूडियो  केन्द्र  भ्रोर  एक  10  ट्रासमोटय
 लगाने  का  निर्णय  लिया  गया  है  जो  घनराशि  को  उपलब्धता  पर  निमंर  स्थल
 पर  सिविल  कार्य  आरंग  होसे  के  बाद  लरह  की  परियोजनाभप्ो  क  प्रा  होने  में  लगने
 बाला  समय  करांब  चार  यं  होता  है  ।

 शह्ट्रीय  कृषि  तथा  प्रामोभ  विफास  बंक  के  ऋणीं  पर  राष्ट्रीयक्ृत  बेंकों  द्वारा  लिया  जाने
 बाला  व्याज

 $272.  णो  पुक्ठे  कोड़ा  :  क्या  बिद्व  मस्भे  ग्रह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :
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 )
 क्या  इन्शयोरेंस  कारपोरेशन  श्राफ  हडियाਂ  का  गठन  मुख्यतः  हस  लिए

 किया  गया  था  कि  वह  सरकार  की  अनेक  लोक  प्रिय  योजनाझ्रों  के  भ्रन्तगंत  निर्धन  लोगों  को  दिए  जाने
 वाले  ऋणों  के  लिए  बंक्नों  को  जमानत

 क्या  भारतोय  रिजवं  बेंक  ने  सभी  राष्ट्रीकृत  बंकों  को  यह  भनुदेश  जारो  किया  है  कि
 दे  राष्ट्रीय  कृषि  तथा  ग्रामीण  विकास  बेंक  के  सभी  ऋणों  पर  1.5  प्रतिष्षत  की  दर  से  ब्याज  वश्चूल

 जिसे  इन्श्योरंश  कारपोरेशन  आफ  इडियाਂ  के  लिए  शुल्क  के  रूप  में  उल्लिखित
 किया

 क्या  वसूल  न  हो  सकने  वाले  ऋणों  के  मामले  में  '  उिपाजिट  इन्दयोरेंस  कारपोरेशन
 झाफ  इन्डियाਂ  द्वारा  प्रधिकततम  25000/-  रुपये  की  धनराशि  तक  के  बेंक  ऋणा  की  हो  भरपाई  को
 जातो

 क्या  राष्ट्रीय  कृषि  तथा  ग्रामीण  बैंक  के  समी  ऋणों  पर  चाहे  वह  ऋणा  कितनी

 ही  घनराशि  का  1.5  प्रतिक्षत  को  दर  से  ब्याज  लिया  जाता  धोर

 (&)  यदि  तो  सरकार  का  इस  सबंध  में  क्या  कायंवाही  करने  का  विचार  है  कि  25000/-
 रुपए  से  प्रांधक  र,शि  के  पर  1.5  प्रातश्त  को  दर  से  ढ्याज  न  लिया  जाए  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  उप  संत्रो  भनिल  से  (5)  निक्षेप  बीमा  एवं  प्रत्यय

 गारंटी  निगम  को  स्थापना  दा  उहूं  श्यो  को  प्राप्त  करने  के  लिए  की  गई  ये  हैं  भे  छोटे

 जप्ाकर्ताधों  को  सुरक्षा  प्रदान  करना  धोर  लघु  उधारकर्ताओं  की  कतिपय  श्रेणियों  विशेषकुूप  से

 जो समाज  क  कमजोर  वर्गों  से  संबांधत  पात्र  ऋणादाता  संस्थाश्रों  द्वारा  दिए  गए  ऋणों  के

 मामले  में  गारंटी  समर्थन  प्रदान  करना  ।  भारतीय  रिजब  बेंक  ने  मई  1989  में  सभी  प्नुसूचित
 वारिज्यिक  बैंकों  को  निम्नलिखित  परामशं  दिए  थे  :-

 ध्रब  तक  की  कमजोर  वर्गों  को  दिए  गए  शुद्ध  उपभोक्ता
 ऋखों  भादि  के  संबंध  में  गारंटी  शुल्क  वहन  करते  रहेंगे  ।

 उन  प्रग्रिमों  के  मामले  जिनमें  बेंक  16  प्रतिशत  भ्रथवा  भ्रधिक  ब्याज  वसूल
 करते  बेंकों  को  गारंटी  शुल्क  बहन  करना  होगा  ।

 भन््य  सभी  मामलों  बेंकों  को  यह  सुनिष्तिचत  करना  चाहिए  कि  उधार  को
 जेसाकि  गारंटो  शुल्क  के  साथ  निर्धारित  किया  गया  गया  चाहे  उसे  अलग  से

 '
 वसूल  किया  जाए  अथवा  न  किया  16  प्रतिशत  से  भ्रधिक  न  हो  ।

 '
 भारतोय  रिजबं  बेंक  द्वारा  जारी  किए  गए  उपयुक्त  धनुदेश  समस्त  प्रायभिकता  प्राप्त  क्षेत्र

 प्रग्रिमों  पर  लागू  होते  हैं  भोर  इन्हें  पहली  1989  से  लागू  किया  गया

 2.  निक्षेत्र  बोमा  एवं  प्रत्यय  गारंटी  निगम  ने  पहलो  1989  से  1.5  प्रतिशत  वाधिक
 क  एक  समान  बढ़ी  हुई  गारंटी  शुल्क  दर  लागू  करने  का  निशंय  लिया

 क्षेत्रीय  ग्रामोण  बेंक  तब  तक  0.75  प्रतिद्ात  वाधिक  की  दर  पर  गारंटी  शुल्क  ध्दा

 करते  रहेंगे  जब  तक  वे  लघु  ऋण  गारंटी  योजना  में  ध्पने  शामिल  होने  के  5  बध  प्रे चाप

 व
 वहा
 जम

 ऊथ



 21  1910  लिखित  उंतंर

 नहीं  कर  लेते  भौर  इसके  बाद  वे  ,.5  प्रतिशत  वाधिक  को  दर  पर  गारंटो  शुल्क  प्रा
 करेगे  जंसाकि  वारिज्यिक  बैंकों  पर  लागू

 3.  योजना  के  अतगंत  निर्धारित  ऋण  के  झ्लाकार  भथवा  मुद्रागत  प्रधिकतम  सीमा  के
 इस  समय  निगम  के  पास  दाबे  की  देनदारी  गेर-उद्योग  क्षेत्र  को  योजनाथों

 के  लिए  चूक  को  शकमों  का  (0  धौर  लघु  उद्योग  के  लिए  चुक  को  रकमों  के
 60  प्रतिशत  से  50  अ्रतिशत  तक  पहली  1989  से  प्रभावी  किसानों  (  व॑

 खुदरा  थ्यापारियों  भोर  परिवहन  परिधचालकों  प्रादि  ज॑से  उधारकर्ताओं  फी
 श्रेणियों  के  छोटे  उधारकर्ताओं  से  संबंधित  योजना  के  लिए  निगम  के  दावे  थी
 देनदारी  को  प्रयोजन-वार  मुद्रागत  भ्रधिकतम  सोमा  10,000/-  रुपये  से  1,50,000/-
 रुपये  तक  भलग-धलग  है  ।  पहली  1989  से  लघु  ऋण  गारंटी  योजथा
 1981  के  लघु  उद्योग  के  लिए  निगम  के  दावे  को  देनदारी  को  मुद्राग्त
 भधिकतम  सीमा  20  लाख  रुपये

 पति  विमाग  का  विकेस्ट्रोकरण

 8273.  भरी  ज्ञान्तारास  पोटदुल्ले  :  क्या  वाणिज्य  मन्त्रो  यह  बतानेकी  कृपा  करेंगे  कि  :

 बया  सरकार  का  विशार  पूति  विभाग  को  बन्द  करने  का

 कया  बड़  पमाने  पर  खरीदारो  करने  वाले  इस  संगठन  को  बन्द  करने  का  निर्णय  लेने
 से  पूरे  विभिन्न  मंत्रालयों  के  विचार  मांगे  गये

 यदि  तो  मंत्रालयों  विशेषकर  रक्षा  भ्ादि  प्रमुख  क्रेता  मंत्रालयों  को  इस  बारे
 में  क्या  प्रतिक्रिया  धोर

 इस  समय  विदेशों  में  मिशनਂ  कहां-कहां  है  भोर  इनके  मावो  ढांचे  के  संबंध  में
 क्या  निर्णय  लिया  गया

 बाणिज्य  मं  तालय  में  राज्य  सन््त्रो  प्तरंगिल  ओोष  :  जी  नहीं  ।

 (a)  प्रदन  नहीं  होता  ।

 प्रइन  नहीं  होता  ।

 मारतीय  पूर्ति  स्कंध  भारतोय  लन्दन  में  ओर
 तोय  वाशिंगटन  में  स्थित  कई  वर्षों  से  इन  दोनों  स्कंषों  द्वारा  किए  जाने  वाले  कार  में

 उत्तरोश्तर  कमो  आई  है  |  इनको  बनाए  रखने  को  भावश्यकता  के  संबंध  में  सरकार  द्वारा  सक्रिय  ऊप
 से  समीक्षा  को  जा  रही  है  ।

 उड़ीसा  में  पर्यटन  को  क्षमता

 8274.  भरी  भ्रभादि  लरण  दास  :  क्या  पयंटन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  यह  जानकारो  है  कि  उड़ीसा  का  पर्यटन  उड़ीसा  के  तटवर्ती  जिलों  पर
 भिभर  करता  है  जहां  पयंटन  को  काफो  क्षमता  विद्यमान
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 21  1910  लिखिड़  हत्तर

 गत्न  तोन  वर्षों  क ेदोरान  लोक  अदालतों  के  माध्यम  से  राज्यवार  श्रम

 दुघंटता  के  दावों  से  संबंधित  भलग-प्रलग  क्तिने  मामले  निपटाए  धौर

 क्या  सरकार  का  राजस्व  और  प्रशासनिक  विवादों  के  मामलों  को  खोक  झ्दालतों  हे
 पन्तगंत  धाशिल  करने  का  विचार  है  ?

 इस्पात  और  खान  मंत्री  तथा  विधि  श्रोर  न्याय  मंत्री  दिनेश  :  सरक.र
 विधिवत  सेवा  प्राधिकरण  )987  में  संशोधन  करने  के  लिए  इस्रो  सन्न  में  एक  विधेयक

 स्थापित  करने  पर  विचार  कर  रही  है  ओर  ग्रविनियम  को  तमी  प्रवृत्त  किया  जाएगा  जब
 घन  विधेयक  संसद  द्वारा  पारित  कर  दिया  जाता  है  ।

 देश  में  लोक  भदालत  आंदोलन  मोटे  तोर  पर  सन्  1985  के  अत  बें  प्रारंक्र'किया  गया
 विधिक  पह्नायता  स्कोम  कार्यानवयन्न  समिति  के  पःस  उपलब्ध  जानकारी  के  श्रनुसार  देश  के

 विभिन्न  भागों  में  20.51  लाख  मामलों  से  भी  श्रधिक  मामले  3468  लोक  श्रदालतों  में  निपटाए  गए
 है  जिनमें  से  64,505  मोटर  दुघंटना  दावा  प्रधिकरण  के  मामले  हैं  जेसा  कि  संलग्न  क्बिरण  में  दए
 गए  ब्योरों  से  प्रता  चलता  है  ।

 लोक  परस्पर  सहमति  भोर  समन्वय  के  तरोके  से  विक्नाद्ें  को  क्षय  करने  के
 लिए  स्वेच्छिक  प्रयास  के  परिणाम  लोक  श्रदालते  जिस  प्रकार  के  मामलों  के  संबंध  में  कार  वाई
 कर  रहो  हैं  उनके  दांडिक  श्रौर  मोटर  दुर्घटना  दावों  के  बंयुभ्ना
 मजदूरों  के  कुटम्ब  श्रमिक  न््यूगतम  मजदूरों  से  संबंधित  मामले  झौर  करमंकार
 प्रतिकर  से  संबंधित  मामले  लोक  प्रदादलतों  के  4.  यंक्षेत्र  का  विस्तार  चरणाबद्ध  रूप  में  किया  जा
 रहा  है  ।

 विवरण

 लोक  भ्रदालतों  द्वारा  तय  किए  गए  जिनके  प्रन्तग़ंत  मोटर  दुघटना  दावा  अधिकररा
 संबंधी  मामले  भी  की  राज्यवार  संख्णा  को  दर्शित  करने  वाला  विवरख्र॒  विधिक

 सहायत्म  स्कीम  कार्यान्वयन  समिति  के  पास  उपलब्ध  जानकारी  पर  भाधारित

 ऋ्रम  राज्य  का  नाम  तय  किए  गए  मामलों  मोटर  दुघंटना  दावा

 कुल  सख्या  कररण  संबंधी  तय  डि-.ए  गए
 मामलों  की  संख्या

 2  3  4

 1.  झ्रान्श्र  प्रदेश  1,2:,713  8,284

 2.  ज्यप्तम्न  2,335  चर्म

 3.  बिहार  27,773  172

 4.  गोबर  513  388
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 5.  गुजरात  56,040  11,721

 6.  हरियाणा  69,192  2,742

 कर्नाटक  21,341  13,753

 8.  भध्य  प्रदेश  3,94,476  2,895

 9.  महाराष्ट्र  21,051  4,844

 मणिहर  475  65

 .  उड़ीसा  1,55,655  3,417

 .  राजस्थान  3,45,154  3,975

 .  सिक्किम  10  न

 «  तमसिलनाड  1,927  27  1,927

 .  त्रिपुरा  156  68

 16.  उत्तर  प्रदेश  8,25,814  5,748

 17.  पश्चिमी  बंगाल  668  668

 18,  चण्डीगढ़  98  74

 19.  दिल्लो  4,561  2,994

 “0.  पांडिचेरी  326  320

 20,51,278  ,278  64,505

 पयंटक  प्रावासों/होटलों  का  निर्माण

 8277.  भ्री  प्रतापराव  भोसले  :  क्या  पयंटन  मत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  मध्यवर्गीय  लोगों  के  लिए  देक्ष  में  कुछ  पर्यंटन  धावासों  पधोर  होटलों
 का  निर्माण  किया

 यदि  तो  दिनांक  30  अप्र  १990  की  स्थिति  के  अनुसार  राज्यवार  धोर  संघ
 राज्य  क्षेत्रवार  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या

 क्या  प्रत्येक  भावास  होटल  में  ये  प्रमार  स्पष्टरूप  से
 दर्शाए  बाते  धोर
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 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  स्प्रोर  हस  सम्बन्ध  में  क्या  कदम  उठाने  का  विचार
 किया  गया  है  ?

 संसदोय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  तथा  पर्यटन  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्री  सत्य  पाल
 :  शोर  केन्द्रीय  पयंटन  विभाग  ने  पयंटक  पयंटक  यात्री

 प्रोर  श्रादि  का  निर्माण  करने  के  लिए  राज्य  सरकारों  को  वित्तोय  सहायता  प्रदान
 की  है  ।  सातवों  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  स्वोकृत  ऐसी  स्कोमों  की  एक  सूचो  संलग्न  विवरण  में
 दी  गई  है  ।

 भोर  केम्द्रीय  सहायता  से  निर्यात  पयंटक  गुद्दों  झ्लोर  अन्य  सुविधाध्नों  को
 व्यवस्था  राज्य  सरकारों  तथा  उनके  अभिक  रणा  द्वारा  को  जातो  है|  यात्री  निवासों  की  स्क्रोम  में

 ठहरने  तथा  वहां  उपलब्ध  प्रम्य  सुविधानी  के  प्रभारों  थो  प्रदर्शित  करना  शामिल

 विवरण

 रुपयों  में

 क्रम  परियोजना  का  नाम  स्वीकृत  राध्ि

 2  3

 1.  नागाजु  नसतागर  में  ध्रावास  सहित  अल्पाहार-गृह  का  निर्माण  23.70

 1.  रामप्पा  में  अतिरिक्त  आवास  का  निर्माण  20.81

 2.  पाछल  में  अतिरिक्त  ध्रावास  का  निर्माण  2.33

 4.  ऋषिकोण्डा  में  सिंगल  बेड  क्षम  शोर  छः  डबल  बंड  रूम  वालो

 कुटोरों  का  निर्माण  20.80

 5.  हैदराबाद  में  यात्री  निवास  25.29

 6.  पुलिकट  मोल  में  कुटीर  परिसर  का  विकास  13.48

 7.  ऋषिकोण्डा  में  कुटीरें  पहले  से  चली  भा

 रही  परियोजना

 8.  तायवांग  में  20  बेड  पयंटक  गृह  धोर  सांस्कृतिक  परिसर  का

 निर्माण  21.09

 9.  परशुराम  कुण्ड  में  पयंटक  परिसर  का  निर्माण  13.80

 10.  मानस  में  वनगृह  26.55

 11.  भारत  में  पहले  से  चलो  भा  रही

 $9
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 1?.  समागुरी  कोल  में  पर्यटक  पर्सिर  के  निर्माण  को  अ्यवस्था  14.90

 13,  नालन्दा  में  पर्यटक  बंगला  25.00

 14.  गोपालगंज  में  पर्यटक  बंगला  25.00

 15.  बेतला  में  वन  गृह  पहले  से  चली  क्षा  रही

 16.  भिरामर  संभुद्रतट  वर  याश्रो  लिवास  का  निर्मेशी  28.70

 17.  अहमदपुर  माण्डवी  समुद्रतट  पर  हवेलो  कुटीर  21.02

 18.  बुलसर  नारगोले  में  25  समुद्गतद  कुटोरों  का  निर्माण  30.17

 19.  डाकोर  में  यात्री  निवास  का  निर्माण  41.20

 20.  तिथल  में  कुटीरों  का  निर्माण  12.62

 21.  पावागढ़  में  शयनागर  आवास  का  निर्माण  14.76

 22.  सपुतारा  पर्वतीय  बिहार-स्थल  पर  5  टाइप  धोर  5
 टाइप  कुटीरों  का  निर्माण  15.96

 23.  कुरुक्षेत्र  में  यात्री  निवास  का  निर्मासस  49.69

 24.  दमदमा  में  पर्यटक  परिसर  45.00

 25.  उचना  भील  में  फेमिली  हाट्स  का  निर्मासा  5.54

 26.  बहादुरगढ़  में  पर्यटक  परिश्तर  19.07

 27.  सूरजकुण्ड  में  बहुउ॒ह ए्य  पर्यटक  परिसर  40.20

 28.  दमदमा  में  पयंटक  परिसर  पहले  से  चली  भा  रही
 29.  गुहाना  में  पर्यटक  परिसर  14.12

 30.  सरहन  में  ट्रेकस  हट्स  का  निर्माण  18.00
 31.  चौमुण्डा  देवी  में  सराय  का  निर्माण  6.28
 32.  हटकोटी  धोर  बिन्तपूर्णी  में  पयंटक  गृह  निर्माण  20.00
 33.  सुकेती  में  आवास  9.71
 34.  मनाली  में  पर्यटक  होस्टल  38.00
 35.  हिमाचल  प्रदेश  में  ट्रेंकर्स  हट्स  15.00
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 36.  किलांग  लेह  बाय  पर  हृद्स  का  व्रिर्माण  1.88

 37.  पैदल-भअ्रमण  के  लिए  टैंट  4.80

 38.  जम्मू  में  यात्री  निवास  46.14

 39.  गुलमर्ग  में  यात्री  निवास  46.00

 40.  पहलगाम  में  यात्री  निवास  31.18

 41.  कालांगुन्द  में  आवास  21.14

 42.  पर्यंटक  विश्राम  गृह  का  निर्माण  32.46

 43.  मंसूर  में  यात्री  निवास  36.02

 44.  बदामो  में  टूरिस्ट  होम  20.48

 45.  मेला  कमानाहाली  में  पयंटक  परिसर  10  24

 46.  परम्बिकुलम  में  वन  गृह  12.41

 47.  क्विलान  में  यात्री  निवास  35.35

 48.  त्रिवेन्द्रम  में  यात्री  निवास  26.43

 49.  कोचोीन  में  यात्री  निवास  35.00

 50.  त्रिचूर  29.95

 51.  नेय्यार  बांध  पर  वन  गृह  का  लिर्माख  13.54

 52.  कन्नानोर  में  यात्री  निवास  का  निर्माण  पहले  से  कली  भा  रही

 53.  एथिरापललो  में  पवंदक  बिहाए-स्थल  11.89

 54.  देओरि  गांव  में  प्रावास  सहित  मार्गस्थ  सुविधाधों  का  निर्माण  13.71

 55.  जगदलपुर  में  पर्यटक  परिसर  का  निर्माण  31.86

 56,  भोरछा  के  पास  फिशिंग  हट्स  6.44

 57.  गणपतिफुले  में  कटोरें  8.77

 58.  ऐ्लेगांव  में  यात्री  निवास  25.98

 59.  मोएरंग  में  पयंटक  विश्राम  गृह  भाई  एन  ए  श्माइक  परिसर  14.98

 «  मोएरंग  में  पर्यटक  विश्वाम  गृह  भाई  एन  ए  स्मारक  परिसर  पहले  से  अनी  प्रा  रही
 परियोजना
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 61.  तमेंगलांग  ओर  नुगवा  में  टूरिस्ट  होम्स  का  निर्माण  25.02

 62.  जिरिबम  में  टूरिस्ट  होम  का  निर्माण  15.92

 63.  तुरा  में  यात्री  निवास  39.87

 64.  एजवाल  में  यात्री  निवास  30.13

 65.  चम्फाई  में  पयंटक  गृह  18.30

 66.  कोह्टिमा  में  यात्री  निवास  37.73

 67.  दोघा  में  पयंटक  गुह  47.17

 68.  दाजिलिंग  में  यात्री  निवास  47.39

 69.  गदियारा  में  कुटोर  ब्लाक  23.10

 70.  शान्तिनिकेतन  में  पर्यटक  भ्रावास  38.75

 71.  कन्याकुमारी  में  8  समुद्गतट  कुटीरों  का  निर्माण  13.36

 72.  रामेध्वरम  में  आवास  सहित  पयंटक  स्वागत  केन्द  18.45

 73.  कांचोपुरम  में  पल््लवपुरा  पयटक  परिसर  20.00

 74.  कांचोपुरम  में  यात्री  निवास  34.00

 75.  नागापटटीनम्  में  यात्री  निवास  37.27

 76.  मदुमलाई  वन्यजीव  अम्पाश्ण  में  बन  गृह  21.32

 77.  कुडडालोर  में  पयंटक  परिसर  झौर  नोकायन  सुविधाएं  25.21

 78.  यग्रेराकुद  में  नौकायन  सुविधाभों  सहित  पर्यटक  परिसर  26.76

 79.  भ्रगरतला  में  यात्री  निवास  41.52

 80.  बन्धुन  में  प्यंटक  गृह  4.91

 81.  श्रावस्ती  में  पर्यटक  बंगला  63.00

 82.  मथुरा  में  पयंटक  बंगला  63.00

 83.  गढ़वाल  क्षेत्र  के  लिए  फाइबर  रन्नास  हृट्स  33.75

 84.  इलाहाबाद  में  यात्री  निवास  29.24

 85.  घनगढ़ो  में  वन  गृह  33.27
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 87.  पांडिचेरो  में  यात्री  निवास  28.92

 88.  सतपदा  में  यात्री  निवास  25.50

 89.  कोराकि  में  यात्री  निवास  29.25

 90.  रोपड़  में  प्रावास  का  निर्माण  16.34

 91.  सिरहिन्द  में  आवास  का  निर्माण  4.60

 92.  करतारपुर  में  धश्रावास  का  निर्माण  2-85

 93.  हरो-के-पाटन  में  लाग  हटस  3.70

 94.  माधोपुर  हैड  वक््से  यू  एस  डो  एल  गुरदासपुर  में  4  लॉग

 ह्ट्स  2.75

 95.  फगवाड़ा  में  भ्रावास  3.70

 96.  थालन्धर  में  यात्री  निवास  23.97

 97.  दसुआ  में  प्यंटक  परिसर  8.45

 98.  भट्टिडा  में  पयंटक  परिसर  8,45

 99.  होछियारपुर  में  पयंटक  परिसर  18.83

 100.  मोंगा  में  पयंटक  परिसर  10.00

 101.  गुरदासपुर  में  पयंटक  परिसर  10.50

 102.  पटियाला  में  टूरिस्ट  मोटल  49.85

 103.  पुष्कर  में  पयंटक  परिसर  13.84

 10.4  बेहरोर  में  पर्यंटक  परिसर  17.60

 105.  चित्तौड़गढ़  में  पन्ना  पर्यटक  बंगले  के  पास  13  कमरों  वाले  विग

 का  निर्माण  13.50

 106.  जिला  फतेहपुर  में  पयंटक  बंगले  का  निर्माण  16.90

 107.  मालवाड़  में  पयंटक  बंगला  10.85

 108.  ट्रेकस  हट्स  का  निर्माण  15.86

 109.  रंगपो  में  पर्यंटक  परिसर  38.96

 110.  गंगतोक  में  यात्री  निवास  36.52



 लिखित्त  इतर  जै  1990

 केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  6:  रा  विदेशों  मुद्रा  पकड़ा  जाव

 8270.  श्रो  बनसवारी  लाल  पुरोहित  :  क्या  वित्त  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  ने हाल  5  5.3  लाख  रुपये  की  विदेशी  मुद्रा  बदामद  को
 जिसके  सम्बन्ध  में  कुछ  व  पूर्व  स्टेट  बेंक  भ  कु  में  बिनियोजन  किए  जाने  का  प्ारोप

 कं  ।

 क यदि  तो  हपम्थन्घो  पूर्णा  तथ्य  वया  श्ोर

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  का  आगे  £.र  क्या  कार्यवाहो  कबने  का  विश्वर  है

 बित्त  मंत्रालय  में  उप  मन््त्रो  झनित  से  केरद्रीय  जांच

 .  झयूरों  ने  खुचित  किया  है  कि  दिनांक  27.4.9  5  मामला  संरुया  6  (क)/90-के.  को  दर्ज

 करने  के  पदचात्  स्टेट  बेक  भाफ  त्रावशकोर  के  कड़  क्कावूट  शासत्रा  उसके  भूतपूर्व  प्रवन्धक  के  घर
 दिनांक  9.3.90  को  तलाशी  लो  गई  भोर  इसक  परिणामस्वरूप  128  आपत्तिजनक  छहत्तावेजों  के

 झतिरिक्त  6.3  लाख  रुपए  की  विदेशी  मुद्रा  ज०ਂ  ३  गई  ।  बेंक  ने  प्रबन्धक  को  निश्रम्बित  कर  दिया

 झोद्योक्ति  देशों  को  निर्यात  में  कूमो

 8279,  श्री  महादोपक  सिंह  शाक्य  :

 झी  धांकर  सिह  वधेला  :

 शो  लाल  कृष्ण  झाड़वाजो  :

 क्या  थाजिल्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ओद्योगिक  देशों  को  भारताय  निर्षात  में  वर्ष  1985-88  के  दौरान  वर्ष  1982-85
 को  तुलना  में  गिरावट  पाई  है  जेंसा  कि  भारतोय  वारिज्य  भोर  उद्योग  व्यापार  मण्डल  के  ध्ध्ययन
 थे  पता  चला  और

 (a)  पदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  भौर  सरकार  ने  इन  देशों  के  लिए  जिर्यात  पर
 अधिक  जोर  देने  देतु  क्या  कदम  उठाये  हैं  ?

 थाणिज्य  धोर  पयंटन  सन््त्रो  शरण  कुसार  :  नहीं  ।

 प्रएन  नहीं  उठता  ।

 निर्धनों  को  कानूनों  सहायता

 8280.  बेंकटेक्न  काथडे  :  क्या  विधि  झोर  न्याय  मन्त्रो  यह  बताने  को  कृपा  क्रेंगे  कि  :

 ४.  क्या  के  लिए  कानूनी  सहायताਂ  योजता  को  पुनरीक्षा  करने  के  लिए  कोई
 तुला  बनाया  गया

 (@)  यदि  तो  ऐसे  कारयक्रम  के  मूल्याँकन  के  क्या  परिणाम  निकले  श्लोद



 24  1912  सिलित  उसर

 सरकार  ने  लिर्धनों  को  निःशुल्क  कासूनी  क्षह्ाकतत  उपलब्ध  कराने  के  लिश्व  का  कदम

 उठाए  हैं  ?

 इस्पात  भौर  सान  सन्त्री  विधि  झीर  न््याथ  भ्त्री  दिनेश  :  भौर

 क ेलिए  विधिक  सहायताਂ  सम्बन्धी  स्कीम  के  का्यकरण  की  भखिल  मारतोव  स्वर
 पर  भ्रभो  तक  कोई  श्रौपचारिक  समोक्षा  नहीं  को  गई  वि|वक  सहायता  स्कीम  कार्यान्वयन  सर्मॉति
 का  गठन  1980  में  किया  गया  था  किन्तु  इने  कार्य  जारम्भ  करेने  मैं  कुछ  बेब

 लाशश्सिक  ब्षों  में  राज्य  भौर  संघ  राज्य  क्षेत्र  नोडों  के  गठन  तथा  सम्बन्धित  समस्याप्रों  के  निपटारे
 के  लिए  किसो  सामान्य  दृष्टिकोस्स  के  उपबन्धित  किए  जाने  पर  पझ्ंघिक  बल  दिया  गया  था  :  बच्चे
 1985  से  क्रियाकलाप  में  तेजी  ध्ाई  झोर  मामलों  के  निपटारे  के  लिए  लोक  अदालत  पद्धति  को
 स्वीकैर  कर  लियां  गया  विधिक  सहायता  कार्यक्रम  जिसके  भन्तर्मत  शोक  अदोलेते  भी
 विधिक  शहाकंता  स्कोभ  कार्यान्वयन  समिति  के  क  यंपालक  प्रध्यक्ष  भोर  अन्य  प्र्चिकारों  उपस्थित

 होते  विधिक  सहायता  कार्यक्रम  के  क्रार्यान्वयन  और  देश  के  विभिन्न  भागों  सें  ध्रायोत्रित
 लोक  आदलतों  के  कार्यकरण  तथा  उपलब्धियों  के  बारे  में  निरन्तर  जानकारी  प्राप्त  होतो  रहती  है  ।

 केले+तर  में  इसकी  समीक्षा  करेगी  ।

 विधिक  सहायता  स्कीम  के  कार्यान्वयन  को  समिति  द्वारा  अपनाए  गए  कार्यक्रम  दो
 भ्रकार  के  हैं  :---

 )  नन्यायालयोन्मुख  धौर

 निरोधक  या  पद्धतिश्रात्मक्  निघिक  सहायता  कार्यक्रम  ।

 न्याश्सलक्षेन्सुख  मुकदमेचाजी  के  ध्रघोन  समात  के  निर्घत  ओर  कमजोर  चमों  के  आ्यविव्वकों
 जिनकी  सभी  स्रोतों  से  मुसिफ  झोर  उच्च  त्यायालयों  के  मामलों  कुल  मिलाकर
 रुपए  प्रतिवर्ष  से झौर  उच्चतम  न्यायालय  के  मःमले  में  9000  रुपए  प्रतिवर्ष  भ्रधिक  नहीं  निःशुल्क
 विधिक  सेवाएं  प्रदान  की  जाती  धाव  की  यह  ग्रधिकतम  सीभ  विधिक  सेवा  प्राधिकरण

 1987  के  प्रवृत्त  होने  पर  उच्च  नन््यायालं  के  मामजों  में  ५000  रुपए  और  उच्चतम  व्यामाजयप
 के  मामलों  को  दक्षा  में  12000  रुपए  तक  बढ़  जाग  ,  भ्राय  संदंधो  उक्त  सीमा  भनुसूचित
 प्रनुसूचितं  खानाबदोश  जनजातियों  श्रं।२  विमुक्त  जातियों  के  भेहिंलाओं  भौर
 बालकों  के  मामले  में  लागू  नहीं  होती  है  ।

 भसाला  उत्पादकों  को  प्रोत्साहन

 8281.  भो  महाजन  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1989-90  के  दौरान  मसालों  का  कितनों  मात्रा  में  भायात  किया  गक  और  इसका
 कुल  मुल्य  कितना

 मसालों  के  देश  में  उत्पादन  को  बढ़।ते  हेतु  क्या  कदम  उठाये  मबे

 कया  मसालों  के  उत्पादन  हेतु  उत्पादकों  को  प्रोत्साहित  करने  हेब्बु  कोई  प्रोत्माहन
 योबनायें  और

 बेदि  हो  तक्षभ्वस्घो  ब्यौरा  क्या  है  ?

 श्डि



 लिखित  उत्तर  ।  1990

 जाणिज्य  संजासय  में  राज्य  मन््त्रो  ग्रंगिल  :  से  सूचना  इक्ट्ठो
 की  था  रही  है  श्लोर  समापटल  पर  रख  दो  जाएगी  ।

 नेभोताल  बेंक  लिसिटेड  में  धोखाधड़ो

 8282.  भी  हरोश  रावत  :  कया  बित्त  मंत्री  यह  बताने  की  क्रपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बेंक  भॉाफ  बड़ोदा  के  प्रशासनिक  नियन्त्रणभाघोन  नेतीताल  बेंक  लिमिटेड  के  कुछ
 मधिकारियों  को  गबन  के  प्ारोप  में  नौकरो  से  बरस्वास्त  कर  दिया  गया

 (a)  यदि  तो  उनको  संख्या  क्या  है  श्रोर  उन्होंने  कितनी  धनराशि  का  गबन

 बेंक  भॉफ  बड़ोदा  ने  नेनीताल  बेंक  लिमिटेड  का  प्रद्यासनिक  नियंत्रण  झपने  हाथ  में  किस

 तारीख  से  लिया  भौर

 बेंक  भ्रांफ  बड़ोदा  के  प्रशासनिक  नियंत्रण  में  भ्राने  क ेबाद  नेनोताल  बेंक  लिमिटेड  में
 कितनी  रकम  का  गबन  किया  गया  ?

 बिश्त  मंत्रालय  में  उप  सन्जोी  झनिल  :  से  नेनोताल  बंक  एक
 स्वतंत्र  बेकिंग  कम्पनों  ह ैऔर  बंक  भ्राफ  उड़ीदा  ने  उसे  भ्रपने  भवधिकार  में  नहों  लिया  है  ।
 बेंक  भाफ  बड़ोदा  के  नेनोताल  बेंक  लिमिटेड  में  कुछ  शेयर  हैं  ।

 नेनोताल  बेक  ने  सूचित  किया  है  कि  उसने  किसी  प्रधिकारी  को  गबन  के  भामले  में
 बरखास्त  नहीं  किया  है  ।  तथापि  बैंक  ने  पिछले  ग्यारह  वर्षों  में  तीन  प्रधिकारियों  को  सेवाएं  विभिन्न
 कारणों  से  समाप्त  को  थीं  ।

 झखबारो  कागज  के  मूल्यों  को  समोक्षा

 8283.  श्री  नरसिह  राव  सर्यवंशी  :  कया  सूचना  झोर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेगे
 किः

 (%)  क्या  सरकार  का  विचार  स्वदेशी  अखबारी  कागज  के  मूल्य  को  कम  करने  के  लिए
 इसके  मूल्यों  की  समीक्षा  करने  एवं  इसकी  गुरावत्ता  में  सुधार  करने  का

 यदि  तो  ऐसा  कब  तक  किया

 क्या  सरकार  का  भ्रसबारो  कागज  के  प्रायात  को  खुला  सामान्य  लाइसेंस  के  भ्रन्तगंत
 रखने  तथा  इसे  समाचार  पत्रों  के  प्रकाशकों  को  राज्य  व्यापार  निगम  के  माध्यम  से  वितरित  करने
 का  भो  प्रस्ताव  ओर

 यदि  तो  कब  तक  ?

 सूचना  शोर  प्रसारण  सन््त्रो  तथा  संसदोय  कार्य  मस्त्रो  :  शोर
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 लिखित  उत्तर

 ज्वदेशी  री  कागज  को  कोंमतों  पर  सरकार  का  कोई  सांकिधिक  निमंत्रण  नहीं  है  ।  जहां  कहीं
 सम्भव  होता  है  इसकी  गुणवत्ता  में  सुधार  लाभे  का  प्रयास  किया  जाठा

 खुले  सामान्य  लाईसेंस  के  प्रन्ठगंत  अध्रलबारो  कागज  को  रखने  का  कोई  निशणंय  नहों
 लिया  गया  वतंमान  में  राज्य  व्यापाद  निगम  कंनेलाईजिग  ऐजेंसो  है  जो  प्रशवारी  कामज  का
 मभायात  वितरण  करती

 यह  सवाल  पंदा  ही  नहीं  होता  ।

 मारतोय  उच्योग  को  एशियाई  बिकास  बेंक  से  सहायता

 8284.  श्रीमती  बासव  राजेश्यरो  :  क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  का  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  एलियाई  बिकास  बेंक  ने  मररतीय  उद्योगपतयों  के  सिए  पांच  ऐस्ले  नए  क्षेत्रों  की

 पहचान  की  जिनमें  एशियाई  विकास  बैंक  की  वित्तपोधित  परियोजनाश्रों  में  माग  ले  सकते

 यदि  हां  तो  तस्संबंधो  ब्योरा  क्या

 इससे  भारतीय  उद्योग  में  उत्पादन  ब्द्ध  में  कहाँ  तक  सहायता  भौर

 इन्हे  कुल  कितनी  घेनरादि  का  दित्तपोषण  किया  गया  ?
 “

 वित्त  मंत्रालय  में  उप  मन््त्री  प्नतिल  :

 (a)  से  ये  बाल  पंदा-नहीं  झेते  ।

 रबड़  का  मूल्य

 8285.  श्रोमतो  बासव  राजेश्वरो  :

 हो  बासबराज  :

 कया  वालिज्य  मंत्री  कताने  को  कृपए  कस्मे

 क्या  उत्तरी  भारत  रबड़  सामान  निर्मातार्सघ  ने  श्वड़  के  ऊ  नें  मूल्यी  १९  चि४श्ता  ण्वक्त
 .

 यदि  तो  क्या  संघ  ने  हस  सम्बन्ध  में  कोई  भप्रम्थावेदन  दिया  शौर

 (a)  यदि  ती  इस  पं  सरकार  की  प्रतित्रियां  क्या  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  ध्रंतिब  :  से  '  प्श्कार  का

 नादेन  इण्डिया  रब  गुडस  मेन्युफेक्चरेंस  ऐसीसिशशन  हैं  कौईं  प्रतिवेदन  प्राप्त  गेहीं  हुआ  है  ।

 तथापि  सरकार  रबंड़े  के  उपमोक्ता  उच्चौगों  को  यंथोचित  मुं्य  प९  नियमित  भोपूति  सुनिश्चित
 करने  तथा  साथ  ही  साथ  रबड़  के  उपजकर्ताओं  के  हितों  को  सुरक्षा  के लिए  समुचित  कंदर्म  रही

 लाय  का  प्रायात

 8286.  भ्से  झष्ण  कुमार  :  जया  काथ्पिस्य  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 श्र



 लिखित  इशसर  11  1990

 (%)  क्या  धरेशू  सांग  वूरो  करते  के  लिए  शाव  का  ध्ायात  करने  का  कोईं  प्रस्ताव  थौर
 यदि  तो  तस्स॑बंधो  ध्योरा  क्या  है  ?

 जाजिल्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  धरतणिल  :  मांव  को  पूरा  करते
 है  लिए  चाय  के  सावात  का  फिलहाल  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 प्रदन  नहीं  उठता  ।

 सिफ्पूरिटोज  एक्सचेंज  धोढ  हाफ  इण्डिया

 8287.  ओऔ  गरजा  रेड्डी  :  क्या  घित  मंत्री  पह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  का  विद्यार  सिक्यूरिटोज  एक्सचेंथ  बोढं  साफ  इब्डिया  को  सक्म  अताने
 धोर  वित्तोय  संस्थाप्रों  के  संचालन  के  लिए  मानदण्ड  घोदित  करने  हेतु  फोई  विधेयक  लागे  का

 यदि  तो  इस  कामून  को  कब  से  सागू  किया  ओर

 (¥)  इसको  मुल्य  बातें  क्या-क्या  हैं  ?

 जिस  मंत्रालय  में  उप  मंत्रो  सनिल  :  हां  ।

 धौर  विधान  तंयाद  करने  के  लिए  शावश्यक  कृदम  उठाए  था  रहे  हैं  भोर  इसके
 पारित  हो  जाने  पर  इसे  क्रियास्वित  करने  का  विदार

 निर्यात  संबर्धन  जोन  हारा  निर्यात  के  लिए  प्रोत्साहक

 8289.  भरो  बसंत  साहै  :

 भो  पहलण  राजू  !

 क्या  शाजिज्य  मंत्री  वह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  ।

 (%)  क्या  सरकार  का  ध्यान  4  धर्प्र  1990  के  हिन्दुस्तान  टाइम्स  में  जेलस
 भस्ट  भोवाइड  बेटर  क्षीबंक  से  प्रछाश्चित  समाचार  को  ओर  धाकषित  किया  गया

 वदि  हो  उसमें  को  गईं  सुरुय  टिप्टशियों  का  व्योरा  क्या  है  तथा  इस  पर  शश्कार
 की  कया  प्रतिक्रिया  शोर

 छः  निर्वात-संबर्धन  लोग  में  एरूमु्त  प्राकपंक  प्रोत्साहम  दिए  थाने  के
 थारे  में  क्या  कार्यवाही  की  बईं  है  अथबा  किए  थाने  का  प्रस्ताव  है  ?

 जानिण्य  शोर  पर्यटन  मंत्री  शस्ण  कुमार  :  (५)  हां  ।

 भोद  निर्यात  को  बढ़ाने  के  उ्ृ  श्य  से  निर्यात  संसाधन  थोनों  के  कार्य  को  समोक्षा
 ।

 लक्षु  उ्योष  विकास  बेंक  का  मुस्यालय
 ः

 8290.  थो  शन्तोष  कुमार  भंगवार  :  पा  बिसे  पत्रों  मेंहूँ  बेंतोंगे  को  कृपा  करेंबे  कि  ;
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 21  1912  (ae)  लिखिते  उत्तर

 (%)  क्या  लघु  उद्योग  विकास  बेंक  के  मुस्यालय  को  शखतक  में  खोलते  का  धावेक्ष  थारो

 किया  गया

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  किधनी  प्रगति  हुई

 क्या  उक्त  मुख्यालय  को  छोलने  के  लिए  पहले  कोई  तारोख  निश्चित  को  गईं  थी  धोर
 यहि  तो  इस  मुख्यालय  को  बहां  त  खोलने  के  क्या  कारण

 क्या  इस  कार्यालय  को  पद  लखतऊ  से  अन्यत्र  ले  जाया  था  रहा  धोर

 (8)  यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  ?

 बित्त  मंत्राल  में  डप  संत्रो  ध्निल  (७)  से  भारतीय  लघु  उद्योग
 विकास  बेंक  मे  पूरे  देश  में  स्थित  ध्पने  विभिन्न  कार्यालयों  के  प्राध्यम  से  दिनाक  2  धरप्र  1990  से
 प्रपना  परिचालन  शुरू  कर  दिवा  है  ।  जहां  तक  नये  बेंफ  के  प्रधान  कार्यालय  का  संबंध  भारतोय

 लघु  उद्योग  विकास  बेंक  भ्रधिनियम  में  निम्नलिखित  प्रावधान  विद्यमान  है  :

 उद्योग  विकास  बेंक  का  प्रधान  कार्यालय  सक्षतकर  धथवा  छिप्तो  ऐसे  स्थान  पर  होगा
 जिछे  केन्द्रीय  सरकार  प्र्िसूचना  द्वारा  बिनिदिष्ट

 ओर  (e)  सरकार  का  भारतोय  लघ॒  विकास  बेंक  के  प्रधान  कार्यालय  का  स्थान
 लखनऊ  से  बदलने  का  प्रस्ताव  नहों  है  ।

 धांतरेक  ऋण  धास

 8291.  भो  चिस  बसु  :  क्या  विश  मम्त्री  यह  बठाने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  राज्य  आंतरिक  ऋण  जाल  में  फंस  गये

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  धोर

 इस  स्थिति  में  सुधार  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 बित्त  मंत्रालय  में  उप  मंत्रो  ध्निल  से  राज्य  सरकारे  मुख्य  रूप
 से  लये  उधारों  में  से अपने  ऋण  वापसी  दायित्व  कों  पूरा  करतो  रहो  नोंब  वित्त  प्रायोग  ने
 31.3.1989  को  स्थिति  के  धानुसार  राज्यों  को  ऋण  स्थिति  को  समोक्षा  को  है  धोर  कई  ऋण  राहत
 हपायों  को  सिफारिश  को  है  जिसमें  राज्य  सरकारों  पर  बकाया  कुछ  ऋणों  की  वापसो  के  लिए
 घित  कार्यक्रम  बनाना/बटटे-छाते  डाले  राज्य  योजना  कै  लिए  भावी  केन्द्रीय  ऋणों  की
 बता  अवधि  को  दीभंरूपता  दिया  जाप्रा  श्रादि  सम्मिलित  भ्रायोग  को  सिफारिशों  पर  सरकाद
 हारा  को  गई  कार्यवाही  का  उल्लेख  उस  ध्यास्यात्मक  ज्ञापन  में  किया  धया  है  जो  पहले  ही  धायोग  को
 रिपोर्ट  के  साथ  सम्ा-पटन  पर  रखा  जा  घुका  है  ।

 पदिचम  बंगाल  के  सिवमापुर  लिले  में  दर्शक

 8292.  भी  इन्द्रभोत  गुप्त  :  सूथता  झौर  प्रधारण  मन््त्रो  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  ।
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 लिखित  छ्तर  11  1990  -

 क्या  सरकार  को  यह  जानकारी  हैं
 कि  प्रद्चिम्त  के  मिदनापुर  जिले  में  वी

 दर्शक  केवल  राष्ट्रीय  कार्यक्रमों  की  ही  देख  पाते  हैं  तथा  कलकत्ता  से  प्रसास्सि  होने  वाले  स्थानीय
 बंगाली  कायक्रमों  को  नहीं  देख  पाते

 यदि  तो  इसके  कया  कार  प्रौर

 इस  सम्बन्ध  मैं  क्या  सुधारात्मक  उपाय  किये  जायंगे  ?

 सूचना  श्रोर  प्रसारण  मंत्री  संसदीय  कार्य  तथा  मंत्री  :  से  प्रादेशिक
 सेवा  रिले  करने  के  लिए  म्राईऋैवेब  शक्टटों  के  माध्यम  से  संबंधित  राज्य  के  राजवानोी  स्थित  केन्द्रों
 से  अल्प  शक्ति  ट्रॉसमोटरों  को  जोड़ना  लागत  का  दृष्टि  से  कारगर  नहों  समझना  यद्रा  प्रतः

 पुर  श्लोर  मिदनापुर  स्थित  भल्प  शक्ति  राज्य  के  प्रन्य  अल्प  छाक्त  ट्रांसमीटरों  की  तरह
 उपग्रह  के  जरिए  दिल्ली  दूरदशंत  केए्द्र  करे  कार्यक्रम  रिले  करते  हैं  ।

 झादास  ऋण  पसंस्थाध्ों  द्वादा  ऋनता  से  प्राप्त  ब्रमा  धतराद्धि  को  प्रश्रिकतम  सोभा

 8293.  कृपा  ब्रश  तप  रवित्ता  मंत्री  प्रह  ख्ताले  को  कृपा  करेपे  कि  :

 कया  भारतोय  रिजवं  बंक  द्वारा  जारी  गैर-बैंकिंग  निर्देशों  के  भन्तगंत  |  श्रप्न  1989
 से  पहली  बार  झ्यव्स  ऋणया  कित्तीप  संस्माह्ं  दासा  ब्रनता  से  प्राप्त  जमा  घनराधप्षि  की  अधिकतम
 सीमा  निर्धारित  कर  दो  गई

 यदि  तो  इसके  क्या  काश

 कया  राष्ट्रीय  प्राबास  हैक  1987  के  अन्तगंत  भावात  ऋण  वितीय  सुरक्षा
 प्रदान  नही  की  गई  ओर

 यदि  तो  सरकार  ने  अधिक  प्लीभा  को  द्वदाने  के  लिए  क्या  कायंवाही  करने  का
 विचार  किया  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  घ्रनिल  :  से  मारतोय  रिजवं  बैंक  ने
 सूचित  किया  है  कि  झ्ाचास  विंत  कम्पनियों  द्वारा  अनता  से  लो  जाने  बालो  जमारशाशियों  को  मात्रा
 पंर  ध्रधिकतम  सोमा  ।  1989  से  निर्धारित  की  गई  अधिक्रतम  सीमा  का  मिर्धारण  हस॑
 लिए  पावद्यक  समभा  गया  क्योंकि  जमता  की  जमाशदियां  गेर-जमानती  होतो  हैं  ध्रोर
 बन्धित  सोमा  को  व्यवहाये  नहीं  पाया  गया  ।  राष्ट्रीप  क्राधास  बेंक  द्व।रा  दिनांक  26  1989  को
 जारी  भनुदेश  वसे  ही  थे  जैसे  कि  भारतीय  रिजवं  बेंक  ने  जारी  किये  थे  जिसमें  जमाराशियों  की  मात्र
 पर  ग्रधिकनम  सीमा  को  नियंत्रित  करसे  बाले  प्रघिकतम  ब्याज  देये
 नकद  परिसम्पत्तियों  का  विज्ञापन  नियमों  का  विवरणियों  तेथा  तुलम  पत्रों  को
 प्रस्तुत  करना  शामिल  हैं  ,  नियंत्रण  संबंधी  इन  उपायों  का  छह  श्ये  जमाकर्ताशों  के  हितों  की  रक्षा
 करना  जनता  की  जमाराशियों  पर  ज्ञगी  प्रधिकृतम  सीमा  को  हटाना  बुद्धिमानी  नहीं  होगी  बयों
 कि  धतारक्षित  जनता  को  जमारादियाँ  इन  कम्पनियों  को  वित्तीय  बन्धन  में  डाल  सकती
 है  ।
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 2)  व्रशहड  1912  लिखित  इत्र

 बघेलखंड  के  वास्डाधिक  बंक  के  छो

 8294  श्री  खुलेना  सिह  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बैंक  आफ  बघेलखंड  जो  तात्क  लिक  रीवा  रियासत  की  सरक्वार  मध्य  प्रदेश

 का  एक  उपक्रम  रियासत  की  समाप्ति  के  पश्चात  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  पूरी  तरह

 गृहीत॑  कर  पलियौ  गया  था  और  इस  प्रकार  उसकी  देनदारियां  भोर  इत्तरदायिल्व  केन्द्रीय

 सरकार  के  अघीन  हो

 क्या  बेंक  प्राफ  बश्चे्तशंड  के  पेशन-भोगियों  को  सेवा  निवुलि  के  पढचात्  क्रेन्द्रोढ  सर

 कार  सिविल  पेंशन  नियम  का  लाभ  मिलता

 क्या  बेंक  प्राफक.बघेलखंड  के  पेंशन  भोभपियों  को  1988  तक्र-केन्द्रेथ  सरकार

 के  पेंशन-भोगियों  को  देय  न्यूनतम  पेंशन  अदा  को  गई  थी  ओर  उसके  बाद  उसे  घटाकर  मध्य  प्रदेश

 राज्य  सरकार  के  पेंशन  मोगियों  को  देय  न्यूनतम  धनराशि  के  बराबर  कश  दिया  धौर

 तो  उसके  क्या  कारण  हैं

 बित्त  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  प्रनिल  :  से  सूचना  एकत्र  की  जा  रहो
 है  धौर  पथा  उपलब्ध  सूचना  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 वक्षिणों  साग  में  वर्यटक्षों का  भाना

 8295.  श्रो  कामनराव  महुाड्लोक  !  क्या  परयटम  मम्त्री  यह  बत्ताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (%)  क्या  यह  सच  है  कि  देश  के  उत्तरा  धौरपूर्षोत्तर  क्षेत्र  मे ंलगातार  गढ़कड़ी  रहने  के
 कार  स्क्वेशी  जोर  पयंटका  बक्षिण  तथा  वेश  के  अन्य  माग़ों  की  तरफ  आ  रहे

 यदि  तो  दक्षिण  भारत  में  पयंटक्ों  के लिए  उचित  उपलब्ध  कराने  हेतु  क्या
 उचाय  किसे  गये  हैं  भ्ौर  मूलभूत  सुविधायें  उपलब्ध  कराने  के  लिए  कया  विशेष  प्रधरध  किये  गये
 झोर

 (mt)  जया  इस  छडलो  हुई  परिस्थितियों  में  विदेशी/शुद्रा'  श्रशंस  वर  कोई  प्रन्नात  पड़ेगा  धोर
 यदि  त्तो  कितना  ?

 संसदोय  कार्य  मंत्रालय  में  राउ्य  मंत्री  तथा  पयंटन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  सत्य  पाल
 :  दक्षिणी  राज्यों  को  घात्रा  करने  वाले  स्वदेशी  प्रयंहकों  की  संख्या  में  वद्धि  हुई  है  ऐसा

 केश  के  दक्षिणी  भागों  के  लिए  क्रिमे  गये  सांमात्मक  प्रयासों  सहितਂ  भनेक  कारणों  के  सिले-्जुले  प्रभाव
 से

 पर्यटन  भराघार-संरचना  में  सुधार  करने  की  जिम्मेदारी  मुख्यतः  राज्य  सरकारों  की
 केन्द्र  राज्यों  ते  मिलने  वाले  विशिष्ट  प्रस्तावों  के  प्राघार  पर  उनके  पारस्परिक
 प्राथमिकताध्ों  प्लोर  धन  को  उपलब्धता  पर  निर्मर  रहते  हुए  वित्तीय  सहायता  प्रदाव  करतो

 नहीं  ।
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 पेट्रोल  को  खपत  में  किफायत  के  लिए  स्टाफ  कारों  का  उपयोग

 8296.  राजशेखर  रेड्डी  /  क्या  बित्त  मंत्री  यह  बताने  को  कुपा  करेंगे

 क्या  मंत्रालयों  को  स्टाफ  कारों  को  पेट्रोल  संबंधी  मासिक  खपत  के  बारे  में  कोई

 प्नुमान  लगाया  गया

 यदि  तो  गठ  एक  बषं  के  दौरान  हुई  पेट्रोल  क्रो  खपत  का  ब्योदा  क्या  धोर

 सरकार  किफायत  के  उपायों  के  रूप  में  इत  कारों  का  उपयोग  केवल  उन्हीं  विध्विया
 प्रयोजनों  के  बास्ते  करने  के  लिए  कया  प्रयास  कर  रही  जिनके  लिए  इत  कारों  को  रक्षा  गद्या

 -

 विस  संजालय  में  उप  मंत्रो  ध्वनिल  :  नहीं  |

 पहन  नहों  उठता  ।

 सरकारों  विभाक्ों  में  स्टाफ  कारों  का  प्रयोग  स्टाफ  कार  नियमों  द्वारा  शासित  होता
 है  |  इसके  सलावा  जब  मो  आवद्यकता  होतो  हे  बेहद  किफ्रायत  बरतने  भौर  स्टाफ  कारों  के  प्रयोग
 पर  फिजुल  खो  को  रोकने  के  लिए  धोर  हिंदायतें  जारी  को  जातो  हैं  ।

 मोदो  रबड़  लिमिटेड  का  अदंधन

 8297.  थी  बंशों  लाल  :  क्या  बिस  मन्त्री  बह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 क्या  यारतोय  ओच्योतिक  विश  भारतोय  श्रोद्योगिक  विकास  भारतोय

 जीवन  बोमा  मारहोव  यूनिट  ट्ुस्ट  स्भोर  राष्ट्रीयकृत  बेकों  जंसे  विभिन्न  सरकारों  वित्तोद
 हंस्थानों  के  मोदो  रबड़  सिभिटेड  भोदीपुरम  में  प्यास  प्रतिक्षत  से  श्रधिक  शेयर  हैं

 यदि  शो  प्राइवेट  प्रबंधन  को  इस  कम्पनो  के  प्रशासन  को  चलाने  को  श्रनुमति  देने
 के  क्या  कारश  और

 सरकार  ने  कम्पनो  के  प्रबंधन  रा  हस  घनराक्षि  के  किसो  भो  प्रकाद  से  दुरशपयोग  को
 रोकने  के  लिए  क्या  उपाय  किए  हैं  या  करने  का  विचार  है  ताकि  बित्तीय  संस्थानों  को  घाटा  न

 जिस  संजासभ  में  उप  अंजी  धतिल  :  सौर  भारतीय  धोथोणिक
 विस  निरस  हारा  सूचित  किया  गया  है  कि  वित्तीय  संस्थाप्नों  अर्थात  भारतीय  ध्ोधोगिक  विकास  दैक
 भारतीय  पह्ौद्योगिक  वित्त  जोबन  बोमा  मारतोय  यूनिट  ट्रस्ट  ओर  राष्ट्रोयकृत  बेंकों
 के  पास  सम्मिलित  रूप  से  मोदों  रबढ़  लिमिटेड  को  कुल  केयर  पूजो  के  सगभग  5]  प्रतिशत  शेयर

 प्रथा  शोर  रिवाल  के  ध्रगुसार  ऐसो  धौद्योगिक  कम्पनियों  का  प्रबन्धन  सामान्यतः  इनके  मूल
 प्रवर्तकों  के पास  होता  है  थिगको  इस  कम्पनियों  को  क्षेयर  पू  जी  में  पर्याप्त  धनराधि  शगो  होती
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 उपयुक्त  वित्तीय  भौर  प्रस्य  निगमित  पनुक्षासत  सुनिश्चित  करने  के  लिए  कम्पनी  के

 बोर्ड  का  गठत  इस  प्रकार  किया  गया  है  कि  इस  बोर्ड  का  धध्यक्ष  एक  स्वतम्त्र  व्यक्ति  है  भोर  उसमें
 पर्षाप्त  संस्थागत  प्रतिनिधित्व  भी  इसके  अतिरिक्त  एक  प्रवन्ध  समिति  का  गठन  किया  है  जिसमें

 एक स्वतन्त्र  अध्यक्ष  भ्लौर  संस्थागत  नामितो  बोड  को  एक  लेखा  परोक्षा  उप  समिति  भो  है  जिसमें
 स्वतन्त्र  निदेशक  धौर  संस्थागत  नामितो  भारतोय  प्रौद्योगिक  वित्त  निशम  ने  धामे  सूचित  किया

 है  कि  मोदी  रबड़  लिमिटेड  द्वारा  एक  स्वतन्त्र  व्यावसायिक  पूर्ण  हालिक  वित्तीय  निदेशक  को  नियुक्ति
 की  गईं  है  ।

 ऋषणों  पर  ब्याज

 8298.  भी  बागा  रेडडो  :  क्या  जिश  संत्रो  यह  अताने  को  कृपा  करने  कि  :

 क्या  ऋण  देने  तथा  इसको  ध्ददायगी  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  ऐसा  सामास्य  सिद्धान्त

 है  कि  किसो  भो  स्थिति  में  ब्याज  को  राक्षि  मूल धन  को  शाहि  से  श्रधिक  न  शोर

 ठो  क्या  सरकार  ने  इस  नियम  कः  पालन  करने  के  लिए  सभो  राज्य  सरकारों
 शथा  राष्ट्रीयक्ृत  बेकों  को  निदंश  जारो  हैं  किये  हैं  ?

 विस  मंत्रालय में  उप  मंत्रो  धसिल  भोर  मारतोय  रिजय
 बेंक  ने  वाणिज्यिक  बंकों  से  कहा  है  कि  कृषि  अग्निमों  को  वतं  मान  देश  स्कमों  के  ढ्याज  पर

 नहों  लगाया  जाना  जब  कृषि  प्रयोजनों  के  लिए  मन्जुर  किए  गए  फसल  ऋण  अबवा
 शावधि  ऋणों  के  स्न्तग्रंत  किस्तें  ध्रतिदेय  हो  जातो  तब  बंक  बकाया  ब्याज  मूलधन  में  जोड़
 सकते  हैं  झोर  व्याय  पर  व्याथ  लगा  सकते  शधु  एवं  सोमांतिक  किसानों  क्रो  मस्जूर  किए
 अल्पावधिक  ऋणों  के  सम्बन्ध  में  किसी  खाते  में  ताम  डाला  गया  कुत  व्याज  मूलक्षन  से  ध्रथिक  नहों
 होना  चाहिए  |

 मारतोय  इस्पात  प्राधिकरण  लिसिटेड  हारा  इस्पात  का  निर्यात

 8299.  थो  गंगा  चरण  लोधो  :

 भो  राज  सेखर  रेडडो  ।

 क्या  इस्पात  होर  खान  संज्ो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 (%)  भारतोय  इस्पात  शाधिकरश  लिमिटेड  ने  ब्य  1989-90  के  दोझत  इस्पात  का  कुल
 कितनो  बात्रा  में  निर्यात  किया  ओर  इससे  कितनो  विदेश्नों  मुद्रा  प्रणित

 भारतीय  इस्पात  प्राधिकरण  लिमिटेड  ने  ब्  1990-91  के  दोराम  इस्पात  का  उत्पादन

 लक्ष्य  कितना  रखा

 क्या  सरकार  लोह-प्यस्क  को  बजाय  इस्पात  का  निर्यात  करने  हेतु  एक  नई  नोति

 तेवार  करने  पर  विचार  कर  रही  भोर

 बदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  कया  है  ?
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 इस्पात  झोर  खान  मन्त्री  तथा  विधि  झोर  न्याय  मंस्त्रो  दिसेश  :  वर्ष
 ”  1989-90  के  दौरान  स्टील  प्रथारिटी  आफ  इण्डिया  द्वारा  निर्यात्त  की  गईं  इस्पात  की  कुल  भात्रा

 उससे  प्रजित  विदेशी  मुद्रा  निम्नानुसार  है  :--

 वर्ष  मात्रा  मूह्य
 रुपय े)

 89-90  द्वारा निर्धारित विक्रय  इस्पात

 ॥  वर्ष  के  लिए  सेल  द्वारा  निर्धारित  विक्रय  इस्पात  का  उत्पादन  लक्ष्य
 '7776,000  टन

 और  यद्यपि  सरकार  का  विचार  है  हि  मांत्र  लोह  प्रयस्क  के  निर्यात  करने  के
 मविष्य  में  मूल्य  बवधित  उत्पादों  के  निर्यात  को  प्रोत्धाहित  किया  जाना  चाहिए  ।

 पंजाब  को  लघु  भश्रवधि  के  ऋण

 8500.  श्री  कमल  थोधरों  :  कया  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  :990-9)  के  दोरान  पंजाब  को  घनराशि  का  वाधिक  पधनुदान  भौर  कितनो
 राशि  का  लघु  प्रवधि  का  ऋण  स्वीकृत  किया

 (@)  क्या  पंजाब  को  स्वीकृत  लथु  प्रवधि  के  ऋरा  ओर  वाधषिक  पनुदात  को  घतराशि  गत

 कुछ  बर्षों  से घटती  जा  रही

 यदि  तो  वित्तीय  श्रावंटन  में  कमी  के  क्या  कारण

 क्या  पंजाब  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  पंजाब  की  वित्तोय  प्रावंटन  में  वृद्धि  करने
 का  प्रनुरोध  किया  भौर

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  पर  कया  कायंवाहों  को  है  ?

 वित्त  मन्त्रालय  में  उप  मन््त्रो  अनिल  से  )  वाणिज्यिक  बेक  राज्य
 सरकारों  को  अनुदात  भ्रथवा  ऋरा  नहों  देते  हैं  ।  पत्राव  की  विशेष  परिस्थितियों  को  ध्यान  में  रखते

 राज्य  में  उधारकर्ताश्रों  को  बंक  ऋण  की  स्वकृति  के  मामले  कुछ  विशेष  रियायतें  देने  का
 निरंय  लिया  गया  हे  |  इन  रियायतों  ऋण  में  ।5  प्रतिशत  तक  की  तद्थे  माजिन  राध्षि
 में  कमो  तकि  वह  15  प्रतिशत  से  अधिक  न  बिल  जारी  करने  की  ध्रवधि  में  सावधि
 ऋणो  की  किस्तों  की  वापसी  प्रदायगी  पात्र  म!सलों  एक  वर्ष  तक  बढाना  तथा

 भुगतान  बैंकर  चेक  धोर  धन्य  प्रषणों  के  सेवा  प्रभार  में  50  फ्रतिक्षत  की  कमी  शामिल  हैं  ।
 प्रदशन  उपलब्ध  सूचना  के  |  1986  से  31  1989  तक  को  अवधि  के  दोरान

 तब  में  एककों  द्वारा  लो  गई  ऋण  सीमा  की  कुल  रकम  में  190.60  करोड़  रुपये  की  वृद्धि  हुई  |  यह
 1.6.1985  से  3।  1986  के  दोरान  हुई  ।  15.43  करोड़  रुषये  की  मस्जूर  को  मई  छोमा  के
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 रिक्त  पंजाब  में  उधारकर्ताओं  को  मन््ज्र  रियायत  को  भ्वधि  को  31  1991  तक  बढा
 दिया  गया  है  ।  ः

 उड़ोसा  में  नौरंगपुर  श्रौर  सलकानगिरि  में  दूरदर्शन  प्रसारण  केन्द्र  की  स्थापना

 8301.  श्री  के  प्रधानों  :  क्या  सूचना  और  प्रसारण  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ोसा  सरकार  ने  एक  नोरंगपुर  में  प्रौर  दूसरा  मलकानगिरि  में  दूरदह्ांन
 रण  केन्द्र  स्थापित  करने  के  प्रस्ताव  भेजे  भोर

 यदि  तो  इन  प्रस्तावों  को  कबतक  कार्यान्वित  किया  जाएगा  ?

 सूचना  धोर  प्रसारण  मन्त्रो  तथा  संसदीय  कार्य  मन्त्रो  पो  :  हां  ।

 यद्यपि  उड़ीसा  के  कोरापुट  जिले  में  तोन  अल्प  शक्ति  (100  दूरदशंन  ट्रांसमीटर
 प्र्थात  जेपोर  भौर  रायागढ  में  एक-एक  ट्रांसमीटर  भ्रौर  सुनावेड़ा  में  एक  दूरदशंन
 पोजर  पहले  से  हो  कार्य रत  भवानीपटना  के  कार्यान्वयनाघोन  उच्च  झक्ति  (10

 दूरदशंन  ट्रांसपीटर  के  सेवा  के  छिए  चालू  हो  जाने  से  में  दूरदशंन  सेवा  सुदृढ़  हो  जाने
 की  उम्मीद  कोरापुट  जिले  के  कवर  न  हुए  बाक़ो  भागों  में  दूरदर्शन  सेवा  का  भाठवों
 योजना  के  श्रन्तगंत  इस  प्रयोजन  के  लिए  पर्याप्त  साधनों  की  उपलब्धता  पर  निर्मर  करता

 स्वदेशी  ऋण

 8302.  थ्रो  इरा  प्न्यारासु  :  क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 31  1990  की  स्थिति  के  भनुसार  केन्द्रीय  सरकार  ने  देश  के  लोगों  से  कुल
 कितनी  घनराह्षि  का  ऋण  लिया  शोर

 ऋण  की  राशि  कम  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  उपसन्त्री  प्ननिल  केन्द्रीय  सरकार  का  3]
 1990  के  ध्रन्त  तक  कुल  बकाया  भानन््तरिक  ऋण  व  अन्य  भ्रांतरिक  देयताएं  538096  करोड़  रुपए
 होने  का  अनुमान  है  ।

 सरकार  का  हमेशा  यह  प्रयास  २हता  है  कि  ऋण  देयताएं  उचित  सोमाप्नोँ  भौर
 उनकी  ऋणा  परिशोधन  क्षमता  के  भोतर  हो  सरकार  राजस्व  प्राप्तियों  को  बढ़ाने  भौर
 झायोजना-भिन्न  व  शध्ायोजना  दोनों  ही  लेखों  के  स्भन्तगंत  अपने  व्यय  को  कम  करने  के  लिए  भी  कदम
 उठा  रही  ताकि  ऋणों  की  आवश्यकता  को  कम  किया  जा  सके  ।

 सहरसा  बिहार  में  दूरदद्वंत  प्रसारण  क्षमता  बढ़ाना

 8303.  भी  स्यनारायण  यादव  :  क्या  सूचता  ध्ोर  प्रसारण  मन्त्री  यह  बताने  को  कपा  करेंगे
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 क्या  बिहार  के  सहरसा  जिले  में  दूरदशन  केन्द्र  के  कार्यक्रम  परे  लिल ेके  दशंकी कै  लिए
 प्रसारित  नहीं  किये  जाते

 यदि  तो  बया  सरकार  का  इस  केन्द्र  की  प्रसारण  क्षमतत  बढ़।ने  का  विधार

 यदि  तो  क्या  इस  बढ़ायी  गई  क्षमता  से  पूरे  जिले  में  असास्ण  सम्भव  हो
 शोर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  कया  है  ?

 सचमा  झोर  प्रसारण  मंघो  तथा  संसदोय  कार्य  मंत्री  :  हाँ  ।

 सहरसा  का  दूरदर्शन  लगभग  15  की  सामान्य  सेवा  रेंज  सहित  यू.एच.एफ  बंण्ड
 बैंप्रचालित  के  घिको रण  शक्ति  वाला  ट्रांसमंटर  होने  के  कारण  यह  सम्पशश  जो

 तुलनात्मक  एक  बड़ा  क्षेत्र  का  सेवा  उपलब्ध  नहीं  कर  सकता  है  ।

 से  इस  समय  सहरसा  के  ट्रांसम'टर  की  शक्ति  बढ़ामे  कीःकोईਂ  स्कीम
 भन्नकि  दूरदहन  का  देश  में  दूरददंन  कवरेज  अधिकतम  बढ़ाने  का  सतत  प्रयास  सहरसा  किसे  के
 कब्र  म  हुए  भागों  तथा  देण  के  ऐसे  ही  प्रन्य  क्षेत्रों  में  दूरदर्शन  सेवा  का  विस्तार  करना  दूश्कधांन

 को  भावी  योजनाभों  में  साधनो ंको  उपलब्वता  पर  निमंर  करता

 राष्ट्रपति  को  झ्नुमति  प्राप्त  अधिनियम

 पिमुबाद ]
 8304.  थी  सेल्वारासु  :  क्या  विधि  ओर  न्याय  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 प्रत्येक  राज्य  ने  प्रतिवर्ष  श्रब  तक  क्षितने  ऐसे  व्िश्रेयक  पारित  किए  जो  राष्ट्रपति  को  अतुमति  मिलने
 पक्ष  प्रधिनियम  बने  ?

 इस्पात  शोर  छान  सन्त्रो  तथा  विधि  और  न्याय  सन्त्री  दिनेश  गोस्वसप्तो  ).:  एक  विवरण
 संलग्न  जिपमें  प्रमी  तक  प्रधितियमित  राष्ट्रप  त-अब्र  नयमों  में  र/ज्यवार  ओर  वर्षवार  ढ्यौरे  दिए
 आए।हैं  ।

 विवरण

 राज्य  का  साम  भधिनियम  राष्ट्रपति  मघिनियम

 वर्ष  का  संक्कांक

 1  2  3  4
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 2  3  4

 पेप्सू  1953  8

 1954  6

 12.  पंजाब  1951  9

 1952  6

 1966  2

 1968  1

 1971  4

 1984  3

 1985  4

 1987  4

 1988  5

 1989  5

 1990  3

 13.  तमिलनाडु  1976  30

 1977  9

 1988  8

 14.  ट्रावनको  र-कोची  न  1956  11

 15.  उत्तर  प्रदेश  1५68  16

 1969  2

 1973  9

 16.  पश्चिमी  बंगाल  1968  19
 1969  1
 1970

 1971  12
 1972  2

 हर

 8305. oft arta

 मारतोय  यूनिट  ट्रस्ट  को  धनराशि  का  निवेश

 8305.  थो  साधव  राव  सिधिया  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :



 21  वैज्ञाख  1912  लिखित  उत्तर

 क्या  28  मई  1990  के  इकोनामिक  टाइम्स  में  प्रकाशित  समाचार  के  भनुसार  भारतीय

 यूनिट  ट्रस्ट  को  गतवर्ष  (1989-90)  के  दोरान  भ्रपनाए  गए  पूजी  निवेश  प्रवसरों  के  परिणामस्वरूप

 नकदी  ध्राधिक्य  की  समस्या  का  सामना  करना  पड़  रहा

 (@)  यदि  तो  समस्या  का  संक्षिप्त  में  ब्यौरा  क्या  और

 भारतोय  यूनिट  ट्रस्ट  की  घनराशि  के  निवेह्  के  लिए  क्या  नीति  प्रपनाने  का  विचार
 है  प्ोर  राष्ट्रीय हित  में  आधघिक्य  बायत्ी  प्राप्त  करने  की  दुष्टि  से  यदि  इसमें  कोई  परिवर्तन
 घीन  तो  वह  क्या  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  अनिल  :  नहीं  ।

 यह  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 निवेश  सम्बन्धी  वतंमान  कार्यनी  त  में  संशोधन  करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  क्योंकि
 भारतोय  यूनिट  ट्रस्ट  भ्रपनो  निधियां  लगाने  ध्ौः  निवेशकों  को  स्थिर  रूप  से  लाभ  देने  में  सक्षम  है  ।

 बोकारो  इस्पात  संयत्र  का  भ्राधुनिकीकरण

 8306.  थओ  पोयूष  तोरकों  :  क्या  इस्पात  झौर  खान  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बोकारो  इस्पात  संयंत्र  के  अधधुनिकीकरणश  की  योजना  स्थगित  की  जा  रहो

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  धोर

 )  बोकारों  इस्पात  संयंत्र  के  श्राधुनिकोकरण  कायंक्रम  के  शीघ्न  कार्यान्वयन  के  लिए  क्या
 कृदम  उठाये  गये  हैं/उठाने  का  विचार  है  ?

 इस्पात  झोर  खान  मंत्री  तथा  विधि  झोर  न्याय  सन््त्रो  दिनेश  :

 नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 भिलाई  इस्पात  कारखाने  के  प्राधनिकोकरणा  से  संबंधित  कार्यक्रम  के  लिए  निवेश
 न्धी  प्रस्ताव  पर  सरकार  विचार  कर  रही  है  भोर  पूर्ण  रूप  से  मृल्यांकन  के  परण्यात  इसको

 न्वित  किया

 प्नुसूचित  जातियों  को  ऋण  राहुत

 8307.  भरी  थासस  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  हस  बात  की  जानकारो  है  कि  समेकित  ग्रामीण  विकास  कार्यक्रम  के
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 भ्रतांत  ऋण  प्राप्त  करते  वाले  अनुसूचित  ज  या  के  भनेक  लोग  भारी  कर्ज  में  भोर  बकाया  राधि
 के  भुगतान  में  फंसे  हुए  हैं  भोर  कर्ज  चुराने  में  नहीं  भौर

 यदि  तो  उनकी  सहायता  करने  के  लिए  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  को
 विचार  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  अ्रनिझ  :  पोर  प्रदन  में  पूछे  गए  ढंग
 से  वतंमाच  ध्रांकढ़ा  सुचना  प्रणाली  से  सुचता  ic  नहीं  हाती  फिर  समन्वित  प्रामील  विकास
 कार्यक्रम  के  भ्रनुसूति  जातियों  के  ऋणकर्ताओं  -  न  चर  दिए  गए  प्नुसार  ऋण  सहायता  प्राप्त  की  :---

 वर्ष  दिया  गया  प्रनुसुचित  जातियों  के  ऋषाकर्ताओं

 कुल  ऋण  को  ऋण  का  प्रवाह

 730...

 295.56

 89  362.22

 722  :5  »<

 *  दिसम्बर  ऋण  तक  के  प्रांकड़

 कारीगरों  भोर  बुनकरों  के  जिन्होंने  AU  रुपए  तक  के  ऋण  लिए
 सरकार  द्वारा  हाल  ही  में  घोषित  ऋण  राहत  योजना  के  अन्तर्गत  भनुसूचित  जातियों  क  पांच
 कर्ता  भी  ध्लवा  जाएंगे  प्लोर  सावधि  ऋणों  के  साथ-साथ  अल्पार्वाध  ऋणों  सहित  दिनांक  2.
 1989  की  स्थित  के  अनुसार  सभी  प्रतिदेय  राशियां  भी  इस  योजना  के  भ्रन्तग्रंत  प्रायेंगी  ।

 सेन्ट्रल  बंक  प्लाफ  इंडिया  में  कमंचारियों  को  मृत्यु  दर

 8308.  क्रो  राम  नायक  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  ;

 सेन्ट्रल  बैक  ध्राफ  इण्डिया  के  कर्मचारियों  को  मृत्यु  दर  भारतीय  रिजर्व
 साधारण  बीमा  जीवन  बोमा  निगम  झौर  भारतीय  यूनिट  ट्रस्ट  के  कर्मचारियों  कीਂ  तुलना  में
 कम

 यदि  तो  उपयु कत  प्रत्येक  संस्थान  में  मुत्यु  दर  कया

 इनमें  से  प्रत्येक  संस्वान  के  कमंचारियों  के  सामूहिक  बसे  को  प्री  भिषम  दर  क्या

 क्या  उन्हें  उपयु कत  दरों  में  के  बारे  में  सेन्ट्रल  केक  एम्प्लमइज  यूनियन  से  कोई
 ज्ञापन  प्राप्त  हुआ  ओर
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 (2)  क्या  सरकार  का  मृत्यु  दर  के  प्रसुपत्त  में  क्षरों  मे ंसंशोधन  करने  का  विधार  है  ?

 बिल  संत्रालय  में  उप  संत्री  अनिल  से  यह  कहना  कठिन  हैं।कि
 किसी  एकਂ  संख्यान  के  कर्मचारियों  को  मृत्यु  दर  किसी  अन्य  संस्थान  के  कर्मब्रारिथों  से  कमर  या  ज्यादा

 है  क्योंकि  यह  किसो  एक  तथ्य  पर  ध्राधारित  नहीं  होती  सामूहिक  प्रवधि  बीमा  दरें  निश्चित
 करते  समय  भारतीय  छीषन  बीमा  निगम  को  भ्रपरिपकव  मृत्यु-संख्या  दर  को  एक  निश्चित
 समय  में  कमंचारियों  के  भ्रायु  वर्ग  या विभाजन  भोर  विभिन्न  अं  थियों  में  कमंचारियों को  संखुधा  पर
 भो  विचार  करना  होता  है  ।  इनक  भश्रलावा  सामूहिक  बीमा  योजना  सेवा  में  निहित  व्यय  तथ्य  को  भो
 ध्यान  में  रखना  होता है  क्धोंकि  यह  एक  संस्थान  से  दूसरे  संस्थान  में  अलगःध्लंग  हो  सकता  है  ।
 भारतोय  रिजवे  भारतोय  साधारण  बोमा  भारतोय  यूनिट  ट्रस्ट,-क  कर्मबारियों  स्भोर
 प्रपने  ही  कमंचारियों  के  लिए  जोवन  बीमा  निगम  द्वारा  लिये  जाने  वाले  सामृहिक  बीमा  के  प्रोमियम

 को  दरं  10000  रुपए  की  बीमाकृत  राशि  पर  2.50  प्रतिमाह  है  जबकिं  सेंट्रल  बैंक  ओफ  इंडिया
 के  केश  स्थियों  के  मस्मले  में  को  राह  के  बोमे  पर  यह  अतिप्ताह  है  ।

 (8)  भोर  जीवन  बोमा  निगम  को  भ्रखिल  भारतीय  सेंट्रल  बंक  कमंचारी  कांग्रस  से

 एक  प्ंस्यादेदन  प्राप्त  हुप्ना  था  जिसमें  वही  दर  लेने  का  झ्ाग्रह  किया  गया  था  जो  भारतीय  शिजवं

 केक  आदि  के  पर  लागू  उपयुक्त  के  सामूहिक  बीमा  को'प्रोमियम  दरे

 साधा रण  मृत्यु-दर  के  प्रन््य  तथ्यों  पर  भी  निर्मर  करती  है  ।  डसलिए  सेंट्रल  बैंक  झ्राफ  इंडिया

 कर्मचारियों  को  मृत्यु-दर  के  आधार  पर  ही  निर्णय  लेने  का  प्रदन  नहीं  उठता  ।  किसी  भी  संस्थान  को

 सामूहिक  बीमा  की  दर  आगामी  सारे  समय  के  लिए  अन्तिम  नहीं  समझो  जाती  वास्तविक  भनुभव
 ओर  देक्लो  ग्रई  अब॒तियों  के  भ्राधार  जीवन  बीमा  निगम  समय-समय  पर  नवोकरण  की  त्मरीखों

 अेमियम दरों  का  पुनरोक्षण  करता  है  ।

 सारतींय  पर्यटेन  विकास  निगम के  प्रधिकारियों  से  भ्रायकर  की  वसूली

 8309.  भो  राम  सलोबन  :  क्या  वित्त  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सुफ्त  रिहायक्षी  ड्राइवर  सहित  मनोरंजन  भत्ता  जैसे  सभी  धनुलाभों
 पर  झायकर  लगता

 (@)  क्या  सरकार  कों  भारतीय  पर्यटन  विकास  निगम  के  कुछ  अधिकरियो  को  प्राप्त  होने
 वाले  प्सामान्य  धनुलामों  के  मूल्यांकन  भौर  उत  पर  कर  लगाए  जाने  के  बारे  में  कोई  ध्रम्थाविदन

 ग्रांप्तांहुभा  भौर

 ण्दि  तो  इस  संबंध  में  सरकार  ने  वया  कायदाहौ  की  है  या  करेगी  ?

 बिस  मंत्रालय  में  उप  मंत्रो  प्रनिल  :  हां  ।

 ओर  जो  हस  सम्बन्ध  में  छानख्लोन  करने  के  लिए  उक्त  अ्वप्यावेदन  पर

 विचा  र-विमर्यं  किया  गया  है  ।
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 नई  बाणिज्य  नोति

 8310.  भी  राजेन्द्र  शग्निहोत्रो  :  क्या  वाणिज्य  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नई  वाणिज्य  नोति  का  प्रारूप  सरकार  के  विचाराधीन  भोर

 यह  नीति  कब  तक  बन  जाएगी  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  श्ररंगिल  :  जी

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 उत्तर  बिहार  झोर  राजस्थान  के  लछिलों  को  दूरदशन  प्रसारण  क्षत्र  के  पन्तगंत  लाना

 8311.  श्रो  वेबेस््र  प्रसाद  यादव  :  क्या  सूचना  झ्रोर  प्रसारण  मंन््त्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कया  उत्तर  प्रदेश  के  सभी  जिलों  में  दूरदशशन  प्रसारण  सुविधा  उपलब्ध  धौर

 यदि  तो  कौन-कौन  से  में  यह  सुविधा  ह्रमी  तक  उपलब्ध  नहीं  और

 इन  जिलों  में  उःरोक्त  सुविधा  कब  तक  उपलब्ध  हो  जायेगी  ?

 सूचना  झोर  प्रसारण  मंत्रो  तथा  संसदोय  काय  मंत्री  :  से  इस
 उत्तर  प्रदेश  के  सभी  जिले  1981  की  जनगणना  के  अनुसःर  दूरदशंन  सेवा  से  पूर्ण  अथवा

 आंध्षिक  रूप  से  कवर  होते  हैं  चालू  वित्तीय  वर्ष  (1920-21)  के  दौरान  नियत  बरेली  के  उच्च  शक्ति

 (10  दूरददवत  हरिद्वार  के  प्ल्ण  शक्ति  (100  मुनस्यारी
 के  अति  ध्ल्प  क्षक्ति  (10  ट्रांसमीटर  तथा  मसूरा  और  चुक॑  के  ट्रांसपोजरो  के  चालू  हो  जाने  से
 उत्तर  प्रदेश  के  जिलों  में  दूरदशंत  सेवा  में  ध्रोर  सुध,र  हा  जाने  की  उम्मंद  है  ।

 हिमाचल  प्रदेश  में  दूरदर्शन  केन्द्र

 8312.  शो  सुल्तानपुरो  :  क्या  सूचना  और  प्रसारण  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 जे

 इस  समय  हिमाचल  प्रदेश  में  केन्द्रों  तथा  दूरदशंत  रिले  केन्द्रों  की  संझया
 कितनो

 कया  इस  रोज्य  के  लिए  कोई  ओर  दूरदर्शन  केन्द्र  तथा  रिले  केन्द्र  स्थापित  करने  को
 स्वीकृति  दी  गई

 बदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या

 क्या  सरकार  का  शिमला  जिले  में  द्वारा  पत्थर  में  एक  टावर  स्थापित  क्रने
 का  शोर
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 इन्हें  कब  तक  स्थापित  किया  जायेगा  ?

 सूचना  शोर  प्रसारण  मंत्री  तथा  संसदोय  कार्य  मंत्री  :  हिमाचल
 प्रदेश  में  इस  समय  एक  उच्च  शक्ति  (10  6  धल्प  क्षक्ति  (100  5  अति  शक्ति

 (2X10  दूरदद्यंन  ट्रांसमीटर  भौर  एक  ट्रांसपोजर  कार्यरत  हैं  ।

 से  सातवीं  योजना  की  धागे  लायी  गयो  स्कीम  के  रूप  में  हिमाचल  प्रदेश  में
 शिमला  में  उच्च  शक्ति  (1  ट्रांसमीटर  सहित  एक  दूरदशंन  स्टूडियो  केन्द्र  भौर  राजगढ़  में

 एक  दूरदशेन  ट्रांपपोजर  कार्यानवयनाधीन  यद्यपि  उक्त  उत्तरवर्ती  परियोजना  को  चालू  वित्तीय
 वर्ष  में  हो  सेवा  के  लिए  चालू  करने  का  कार्यक्रम  शिमला  में  उच्च  शक्ति  दूरदशंन
 मोटर  सहित  स्टूडियो  केन्द्र  की  स्थापना  1992-93  के  दोरान  पूरो  होने  की  उम्मीद  इसके  अलावा

 दूरदशंन  को  1999-91  को  वाधिक  योजना  कई  अति  रेक््त  दूरदशंन  ट्रांतमीटर  लगाने  को  व्यवस्था

 है  जितका  स्थान  निवारणा  देश  के  कवर  न  हुए  भागों  में  टूरदशन  सेवा  के  विस्तार  हेतु  परस्पर
 मिकता  पर  निर्मर  करता  है  ।

 गुजरात  को  मडोच  और  केवाहिस  कालोनियों  में  दूरदर्शन  प्रसारण  केन्द्रों  को  स्थापना

 8313.  श्री  चन्दूमाई  देशमुख  :  क्या  सूचना  झोर  प्रसारण  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे
 किः

 कया  गुजरात  की  भड़ीच  शोर  केवाडिस  कालोनियों  में  दूरदर्शन  प्रसारण  केन्द्र  स्थापित
 किए  गए

 (@)  क्या  हस  केन्द्र  को  को  प्रसारण  क्षमता  कम  होने  के  कारण  पूरे  भड़ौच  जिले  को  इसका
 लाभ  नहीं  मिल  रहा  धोर

 यदि  तो  इस  केन्द्र  की  प्रसारण  क्षमता  बढाने  हेतु  सरकार  का  क्या  कदम  उठाने
 का  विधार  है  ?

 सूचना  प्ोर  प्रसारण  मंत्रों  तथा  संसदीय  काय॑  मंत्रो  :  से  यद्यपि
 इस  समय  भड़ोच  जिले  में  भड़ोव  केवाडिया  कालोनी  भोर  हैडियापाडा  में  एक-एक  भ्रल्प  क्षक्ति  (100

 द्रदशंन  ट्रांसमोटर  कार्यरत  इस  जिले  के  कुछ  भागों  में  भरहमदाबाद  के  उच्च  दाक्ति  (10
 दूरदशंन  ट्रांसमीटर  से  भो  सेवा  प्राप्त  होतो  जिले  के  कवर  न  हुए  शेष  भागों  में  दूर

 दर्शन  सेवा  को  व्यवस्था  शीघ्रातिशोत्र  करने  का  सरकार  का  प्रयास  जो  इस  प्रयोजन  के  लिए
 घनराक्षि  की  उपलब्धता  पर  निर्मर

 ।  दूरबशंन  घारावाहिक  ध्लाफ  टोपू

 8314,  थासस  :

 थी  बाला  साहिब  विशे  पाटिल  :

 क्या  सूचना  झोर  प्रसारण  सन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि
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 दुरदर्शन  घारावाहिक  लाफ  टीपू  अुल्वातਂ  के  पंबंध  ऐ्रें  मल्कानी  ने
 क्या  सिफा  रिशें  को

 (a)  ढ्यय  प्तरकार  जे  थे  क्षिफ्रा  र्ट्धों  स््वोक्ार  कर  सी

 यदि  तो  तस्कंबंधी  ऋतेस  कका  शोर

 दूरदशंव  हा  इस  कराया हिक  का  शत  रशा  कब  ओे  भारंण  किया

 सूचना  और  प्रसारण  मंत्री  शया  संसदोय  कार्य  मंत्री  :  से  अपेक्षित

 सूचना  संलग्त  विवरण  में  दी  गयी  है  ।

 अियषरण

 श्रो  भलक्वामी  का  यह  मत  है  क्रि  न  तो  ऐेशिहाशिक  उकन््वाक्  सो  आफ  ट्रोप्
 खुल्तानਂ  मैं  छिस  पश  था  शाव।हिकभाधारित  है  झ्लोर  भ  ही  दांव  कि  लिए  उन्हें  छप्रश#न्न  कसई
 गयी  धारावाहिक  की  ध्ाठ  कड़ियों  में  कोई  बात  प्रापत्तिजनक  ब्राह्तब  में  बह  सहसस
 किया  हैं  कि  टोपू  सुल्तान  के  ह्लोवन  का  चिन्वण  किया  गया  कै  युवा  टीपू  सुल्तान  ने
 निधानेबाजी  में  योगाम्यास  को  अपनाया  इससे  राष्ट्रीय  एकता  को  बढ़ावा  ही  मिलता

 इन्होंने  निम्नलिखित  संशोधन  फरने  का  सुझाव  दिया  है  ।

 रावाहिक  की  प्रत्येक  कड़ी  क  प्रारम्भ  में  उपयुक्त  तौर  वर  यह  कतलाया  जाए  कि

 घाराबाहिक  सोड़  धाफ  टीपू  सुल्तानਂ  नामक  उपन्यास्त  पर  ध्ाघारित  है  नकि

 इतिहास  पह  ब्थोह  पसणेंझवोलो  लो  लाकर  टोप  फोन्वोशोशित  कहाई  क्रो  उजागर
 किया  गया  है  धोर  इसमें  कुगं  ओर  केरक्त  में  उनकी  विवादास्पद  भूमिका  अहीं  की  श्ययी

 फट  के  तत्कालीन  शासक  समुदिरी  के  अति  ध्यक्माइजमक  अमंग्र  जो

 पुस्तक  में  को  धारावाहिक  से  अलग  किए  जाने  भोर

 कड़ी  में  प्रस्तावना  के  रूप  में  मारत  का  विकृत  मानचित्र  या  तो  खहो  मिमा  क्षाए
 या  इसे  हटा  द्विया

 हल  शमी  संझोग्ी  प्हो  शारक्षार  भे  कर  प्रलया  मक्राइनल  बर्वदांग  के  ढफरान्त
 था  राज्ाश्क स्को  शष्म ही  सला  स्ति  किग्रे  लाने  को  संभावता

 में  नये  दूरदर्शन  रिले  केन्द्रों  की  स्थापना

 8315.  थ्रो  रसेश  चेन्नोयाला  :  क्या  सूचना  धोर  अक्ारश  मन्त्र  तह  ऋऊासे  क्तो  ऋषा  करेंगे
 कि

 क्या  चालू  वित्तीय  वर्ष  में  केरल  में  नये  दूरदशंन  रिले  केन्द्र  भ्रारस्भ  करने  का  कोई
 प्रस्ताव

 यदि  तो  ये  केन्द्र  कहां-कहाँ  पर  भारम्म  किये  छोर

 कया  केरल  के  कोट्टायम  जिले  में  की  एएकाशिशे  क्न्द्रआराशथित  करने  का  प्रस्ताव
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 घूथना  धोर  प्रधारण  थंत्री  तथा  संसदोय  कार्य  संत्री  :  से
 सातवीं  योजना  को  प्ागे  लायी  गयी  रुक्कीम  के  रूप  में  कंरल  काल्लीकट  में  कार्य रत  प्रत्प  ध्कित  (100

 दूरदर्शन  ट्रांसबीटर  को  उच्च  झक्ति  (10  दूरदशेन  ट्रांस  मोटर  से  बदलने  का  कार्य
 चल  रहा  यह  परियोजना  1992-95  के  दोदान  पूरी  हो  जाने  की  उम्मोद  इसके

 दूरदकंत  को  1998-91  को  वाषिक  योजना  में  कई  छर्य  दूरुदरंक  द्रांउदोटर  खग़ाना  भी
 शामिल  है  जिनके  स्थान  का  देक्ष  कं  कबर  न  हुए  भागों  मे  दूरदशंन  सेवा  कं  विस्तार  को
 परस्पर  प्राथमिकता  पर  निमर  करता

 केरल  के  कोट्टायम  जिले  के  भागों  को  चंगनाचेरो  में  कार्यरत  श्रल्पक्षक्ति  दूरदर्शन
 ट्रांसमीटर  के  अलाबा  कोचोन  के  उच्च  शक्ित  दृुरदशन  ट्रांसमीटर  से  दुरददांन  सेवा  प्राप्त  होती
 सरका३  का  जिले  में  टूरदशंन  सेवा  में  और  सुधार  काके  कह  शयाक्ष  है  कहें  इस  प्रयोजन  के  लिए  भविष्य
 में  साधनों  की  उपलब्धठा  पर  निरंर  करता  है  ।

 श्ांत्र  प्रदेश  में  हैदरायस्द  दुरदक्षंय  केमा  के  कागग्रंफण

 8316.  भो  बासवपुन्तम्या  सिगय  :  कया  सुचना  झोर  प्रसारण  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  को  क्षांप्न  प्रदेश्ष  में  देदराबाद  दूरदर्शन  कन्द्र  के  कार्यक्रमों  के  कार्यक्रमों  के
 प्रसारण  के  कर-ब।र  गड़बड़ी  पैदा  होने  भौर  उनके  घटिया  स्तर  के  बारे  में  जानकारी

 वि  तो  इंसके  पगा  कारण  धोर

 हैदराबाद  दूरदधंत  कन्द्र  के  कार्यानिष्पादन  में  सुधार  लाने  के  लिये  कया  कंदम  उठा के
 जारहे

 सूचता  धोर  प्रसारण  मंधी  तथा  संसदोय  क्षाय्य  भंत्रो  :  का  हमेशा
 ऐ  यह  प्रयाक्ध  रहता  है  कि  हैदराबाद  सहित  दूरद्ंक  के  सभो  केव्द्रों  छत  पच्छे  कम्यंक्रम  लेबर  विश
 जाए  शोर  प्रसारित  किए  जाए  ।  ददंक  भनुसंधान  के  प्नुसार  60  प्रतिशत  दर्ंकों  ने  केक  काख
 प्रसाशित  कार्यक्रमों  को  सराहना  को  कार्यक्रमों  में  सुधार  लाना  एक  सतत  प्रक्रिया
 ढेन्द्र  ने  हाल  ही  मैं  कुछ  नये  कार्यक्रम  ध्ारम्म  किए  हैं  भोर  उन्हें  नया  रूप  भी  दिया  केन्द्र  से
 संबद्ध  कार्यक्रम  सलाहकार  समिति  धोर  दर्शकों  के  पत्र  कार्यक्रमों  में  सुघार  लाने  के  लिए  केन  को
 मागंददान  प्रदान  करने  का  काम  करते  हैं  ।

 एसेम  कोटेड  स््टोल  लिमिटेड

 8317.  भोमतों  गोता  सुख्ों  :  क्या  इस्पात  झौर  खान  मन्त्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि
 वर्ष  1987-88,  19:8-89  भौर  1989-90  के  दोरान  एसेम  कोटेड  स्टील  लिमिटेड  में  प्रेसिडेंट  तथा

 वाइस-प्र  सिडेंट  के  पदों  पर  कार्य  करने  वाले  व्यक्तियों  के  नास  क्या-क्या  हैं  ?

 इस्पात  झोर  खान  संन्त्रो  तथा  विधि  शोर  स्याय  समन्जो  दिनेश  :  जम्मू
 धोर  कश्मोर  राज्य  प्रौद्योगिक  विकाल  निगम  द्वारा  दी  गई  जानकारों  के  अनुसार  निम्नलिखित
 व्यक्ति  सन्  1987  से  ध्रध्यक्ष  तथा  उपाध्यक्ष  के  पद  पर  कायंरत  थे  :--

 NS
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 1.  श्री  शरत  कुमार  श्रध्यक्ष  10.2.88  से  5.8.88  तक
 में  यह  पद  भरा  नहीं

 2.  श्री  सिक्का  1.5.88  से  भ्राज  की  तारोख  तक
 उपाध्यक्ष

 3.  श्री  जायसबाल  उपाध्यक्ष  1.5.88  से  15.10.89

 में  यह  पद  भरा  नहीं

 4,  श्रो  अहलूवालिया  उपाध्यक्ष  1.5.88  से  1719.88
 में  यह  पद  मरा  नहीं

 केरल  को  विश्व  बंक  को  सहायता
 ह

 8318.  भ्रो  बशोर  :  क्या  वित्त  मन्त्रो  यह  बताने  को  कृया  करेंगे  कि  :

 केरल  में  कितनी  परियोजनायें  विश्व  बेंक  समूह  को  सहायता  से  निर्माणघीन

 कैरल  में  ऐसी  कौन-कौन  सों  परियोजनाएं  हैं  जिनके  लिए  विश्व  बैंक  समूह  को

 यता  का  पनुरोब  किया  गया  है  तथा  उन्होंने  इसका  वचन  दे  दिया  भोर

 इन  परियोजनाप्लों  के  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  क्या  कायंबाहूी  को  गई  है  !

 वित्त  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  प्रनिल  :  Me  केबल  से  विश्व  बेंक
 फो  सहायता  से  बे  रल  में  चल  रही  परियोजनाप्रों  का  विस्तृत  ब्योरा  संलग्त  विवरण  में  दिया  गया
 1

 8  राज्यों  को  शामिल  करते  हुए  एक  बहु-राज्यीय  तकनीशियन  शिक्षा  परियोजना  के  लिए
 26  करोड़  डालर  की  विश्व  बेंक  सहायता  के  सम्बन्ध  में  6  से  12  1990  तक  को  झवधि  में
 चैक  के  साथ  बातचोत  की  गई  थी  ।  इस  परियोजना  में  माग  लेने  वाले  राज्यों  में  केरल  भी  एक
 शाज्य
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 स्टोल  झहंंयारिटो  झ्श्क  इण्डिया  लिमिटेड  होरा  उधार  में  दिया  गया  भाल

 8319.  भो  पूर्ण  चया  सशिक  :  कया  इस्पात  जोर  खान  मम्त्रो  यह  बताने  को  छुपा  करेंगे
 कप

 गत  तीन  व्कों  के  दोराम  स्कोल  अवारिदी  आफ  इण्डिया  लिपिटेड  ने  ग्राहकों  को

 खरीददारों  को  कुल  कितने  मूल्क  का  माल  उधार  दिया  धोर

 इस  प्रथषि  कै  दोझन  स्टोल  प्रथा  रढो  प्राफ  इण्डिया  लिमिटेड  ने  खरोददारों
 को  कुल  मांत्रा  में  लोहा  और  इस्पात  बेचा  ?

 इस्पात  ओर  खान  मरत्री  तथा  विधि  प्रोर  न्याय  मंत्रों  बिनेश  :  पिछले
 तोन  वर्षों  के  दोरान  स्टोल  प्रथारिटो  धभ्ाफ  इ  ण्डया  को  के  केन्द्रीय  विपणन
 संगठन  द्वारा  अपने  देंगी  ढषमोक्ताप्ों  को  दिए  गए  ऋश  की  कुल  राशि  लगभग  1256  करोड़  रुपये

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दोदान  को  द्वारा  देशी  उपभोकताश्रों
 को  बेचे  गए  लोदे  भौर  मृदु  इस्पात  की  कुल  मात्रा  निस््तानुसार  है  :

 सामग्री  साख  टनों

 (©)  कच्चा  लोहे  25.85

 बिक्र य  इस्पात  174.54  )

 ह्त्रोष  भव्रास  में  निदेशक  को  नियुक्ति

 8320.  भो  रतजरबि  वर्मा  :  क्या  कंधंट्म  मम्त्रो  यह  बताने  को  कृपा  करंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रोोक  ससकारं  को  इस  बात्त  को  जानकारों  है  कि  मद्रास  स्थित  भारत
 सरकार  के  पयंटन  विभाग के  क्षेत्रीय  कार्याधय  में  चिछले  पांच  महोतनों  से  कोई  क्षेत्रीय

 सहायक  निदेशक  नियुक्त  नहों  भोर

 यदि  तो  इन  रिक्त  पहोँ  को  कब  तक  भरे  जाँबै  की  सम्भावना  है  ?

 संसदोय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  तथा  पर्वटन  संत्रालय  में  राज्य  संत्रो  सत्य  पाल
 सलिक  )  :  भोश  क्षेत्रीय  मद्रास  की  तनाठी  के  ध्ादेश  जारो  कर  दिए  गए

 है

 ओर  उसके  जल्दो  ही  भारंते  सरकार  पयंटंक  मद्रास  में  कार्य  मार  प्रहणा  करने  की  सम्भावना
 है  |  वहा  एक  सहायक  निदेशक  हमेशा  तैनात  रहा  है  +
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 मलाौजलण्ड  तांवा  परियोजना

 8321.  श्री  मोहन  लाल  भिकरास  :  क्या  इस्पात  और  श्लान  मंत्रों  ग्रह  ब्रताने  की  कृपा  करेंगे

 ताँवा  परियोजनाਂ  तथा  इसके  संगठनात्मक  ढांचे  का  नियंत्रण  किस

 प्राधिकरण  के  भ  तग्ंत

 इस  परियोजना  श्र  कुशल  और  प्रकुशल  कर्मचारियों  की  संख्या  कित्ञन

 क्या  निर्धारित  रोस्टर  के  भनुसार  भनृसूचित  जातििग्ें  क्षोन  प्रतुसुक्षित  जजजातियों  के

 लिए  प्रारक्षित  कोटा  मी  भरागया  है  भोर  यदि  तो  इसके  क्या  कारणा  भोर

 रिक्त  पदों  को  भरने  के  लिए  ब्रया  उपाय  किश  सर  हैं  ?

 इस्पात  झोर  खडन  प्रन््न्नो  दप्ता  हिष्ति  प्रोर  न्ापए्य  कऋड्ी  फिलेश  :
 मलंजखण्ड  काप्रर  श्रोजेश्नट  प्रदेश  के  बालाधाट  जिन्ने  में  छान  विल्गग  के  अंतर्स  त  करकाही  कूम्पती
 मंससं  हिन्दुस्तान  कापर  का  एक  चालू  यूनिट  कम्पनी  का  पंजीकृत  क्रार्यलय  ऋज्कतज्ा  में
 तथा  इसका  काय॑  प्रष्यक्ष  व  श्रत्रंत्र  त्रिक्लेक्क  देखते  हैं  जिनकी  सहायता  के  लिए  तीन  छन््म  पूर्णा-कालिक
 निद्देध्क  हैं  ।  सलंजखण्ड  प्रोजेक्ट  का  अग्युक्ष  एक  काययक्यरी  विदेशक  जो  कि  अध्यक्ष-सह-प्रबंध
 निदेशक  को  सीधे  रिपोर्ट  करते हैं  ।

 (@)  मलंजखड  प्रोजेक्ट  में  कामगारों  की  श्र  णी-वार  संख्या  इस  प्रकार  है  :--

 1.  प्रदंघकोय  व  पयंवेक्षक्री  जन  224

 2.  लिपिक  वर्गोय  —  1

 3.  कुशल  कामिक  न+  $17

 4.  भ्रकृशल  कामिक  न  742

 क़ल  1900 rey

 मलंजखंड  प्रोजेक्ट  व  के  पदों  में  धनुसूतचित  जातियों/जन-
 जातियों  का  कोटा  निर्धा  स्ल  सेस्टर  के  अनुसार  भर  लिया  गया  इन  समूहों  में  कोई  पूर्व  बकाया

 रिक्त  नहों  है  जहां  तक  समूह  फदों  का  संबंध  इन  पदों  को  समूचों  कपनो  के  लिये  मुक्यालय
 द्वारा  भरा  जाता  है  तथा  इसमें  भी  इन  श्रेणियों  के  कर्मचारिकों  कोई  बक्ताया.रक््ति  नहीं  है  ।

 नहीं  उठता  ।
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 बम्थई  परान  से  मछलियों  का  निर्यात

 8322.  श्री  बनातवाला  :  कया  वाणिज्य  मन्त्री  यह  बतानेकी  कृपा  करेंगे  कि  :

 बम्बई  पत्तन  से  पिछले  तोन  वर्षों  के  दौरान  विभिन्न  किस्प्रों  की  कुल  कितनी  शुष्क
 भछुलो  का  निर्यात  किया

 क्या  वर्ष  1976,  197)  धोर  1978  के  निर्यात  की  तुलना  में  इन  निर्यातों  में  गिरावट

 धाई

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  भ्रौर

 कया  सरकार  का  उन  पत्तनों  पर  याड्डਂ  बनाने  का  विचार  है  जहां  बढ़  पैमाने
 पर  शुष्क  मछलो  उपलब्ध  है  धोर  निर्यात  की  जा  सकती  है  ?

 बाणिज्य  मंत्रालय  में  राज्य  सन््त्रो  परंगिल  :  पिछले  तोन  वर्षों  के  दोरात

 बम्वई  बन्दरगाह  से  निर्यात  की  गई  सूखी  मछलियों  की  कुल  मात्रा  निम्नानुधार  थीं  :--

 सात्रा  टनों  में

 1987  622

 1988  566

 1989  52

 एम्पीडा

 धोर  1976-77  तथा  1978  में  बम्बई  बन्दरगाह  से  निर्यात  की  गई  सूखी
 लियों  को  मात्रा  निम्नानुसार  थीं  :--

 झवधि  मात्रा  टनों  में

 1966  52

 1917  320

 1978  2086

 कोचोन  )

 1989  में  सूखी  मछलियों  के  नियति  में  भारी  गिरावट  इसका  मुख्य  कारण  था
 ज्यिक  किस्म  क॑  मछलियों  को  कम  पकड़  तथा  जोकि  इस  मद  का  एकमात्र  सबसे  बढ़ा
 बाजार  की  ध्रस्थिर  बाआर  स्थिति  ।
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 समुद्री  उत्पाद  निर्यात  विकास  प्राधिकरण
 करने  का  इस  समय  कोई  प्रस्ताव  नहीं  तृतीकोरन  में  इस

 का  शोषक  भ्रहाते  स्थापित

 सूखी  मछलो  भण्डार  किया जी  A

 4

 के
 3

 सध्य  प्रदेक्ष  में  पयंटन  केंद्रों  का  विकास

 8323.  श्रो  छविराम  धर्गल  :  क्या  पर्यटन  मन्त्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :
 है
 कया  भाठवों  पंचवर्षीय  योजना  के  दोरान  मध्य  प्रदेश  में  पयंटन  केन्द्रों  के  विकास  संबंधों

 कोई  योजना  केन्द्रीय  झरकार  के  विचाराधोन

 यदि  तो  तत्संबन्धो  ब्योरा  क्या

 इस  योजना  पर  कितनो  घनरादि  व्यय  किए  जाने  का  प्रस्ताव  भौर

 इन  पयंटन  केन्द्रों  का विकास  कार्य  कब  तक  शुरु  किये  जाने  को  संमावना  है  ?

 संसदोय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  पर्यटन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सत्यपाल
 :  से  भाठवरों  पंचवर्षीय  योजना  प्रो  नहीं  पयंटन  मंत्रालय  पयंटन

 पराघारिक  संरचना  को  सुदृढ़  करने  के  लिए  राज्य  सरकारों  से  प्राप्त  विज्िष्ट  उनके  गु
 धन  की  उपलब्ध ता  भ्रोर  पारस्परिक  पाथमिकताभों  पर  निमर  करते  हुए  राज्य  सरकारों  को

 वित्तीय  सहायता  प्रदान  करता  है  ।

 कालिकट  शोर  कासरगोड  में  दूरदर्शन  कार्यक्रम

 8829.  भो  मु  रलोघरनम  :  क्या  सूचना  झोर  प्रसारण  संत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  को  हस  बात  की  जानकारों  है  कि  तिर्वेद्रम  दुरदर्शन  द्वारा  एर्नाकुलम  से
 त्रिवेंद्रम  के  कार्यक्रम  की  तुखना  में  कनास्नोर  और
 गोड  जिलों  के  कार्यक्रमों  को  कोई  महत्य  नहों  दिया

 यदि  तो  तत्संबंधो  ब्योरा  क्या  धोर

 सरकार  द्वारा  दूरदर्शन  में  केरल  के  दक्षिणी  मागों  के  कार्यक्रमों  को समान  महत्व  दिये
 जाने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 सूचना  झोर  प्रसारण  मंत्रो  तथा  संसदोय  कार्य  संज्ो  पो  :  से

 दर्शन  त्रिवेंद्रम  का  हमेशा  यह  प्रयास  रहा  है  कि  वह  उपलब्ध  उपकरणों  झोर  जन-शक्ति  के

 धनु  बिना  किसो  भेदभाव  के  केरल  राज्य  के  सभी  जिलों  को  कवर  उदाहरण  के  लिये  पहलो
 ओर  पन्द्रह  प्रप्रेल  !990  के  वाइनेड  भादि  जिलों  को  घटनाओं

 ही  कबर  किया
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 जिहार  में  पयंटक  स्थलों  पर  व्यय  को  गई  धनराक्षि

 8325.  शी  शामेदबर  प्रसाद  :

 ओ  तेजनारायन  सिंहे  :

 शी  जोराबर  राम  :

 क्या  बयेडम  मंत्रो  यह  बताने  को  छुपा  करेंगे  कि  :

 w  N  8

 बिहार  में  वर्ष  1990-9)  के  दौरान  पर्यटक  स्थलों  के  विकास  पर  कितनी  धनराष्षि
 झथे  करने  का  विचार

 इस  योजना  के  धन्तगंत  विकसित  किये  जाने  वाले  परयंटक  स्थलों  के  माम  क्या
 झोर

 बक्सर  धोर  प्लामू  जिले  में  पयंटक  उनके  विकास  सम्बन्धी  योजना  धौर  विकास
 के  पूरा  होने  के  सक्ष्य  संबंधी  ब्योरा  वेका  है  ?

 संसदौय  कार्य  मंत्रालेथ  मैं  राज्य  मंत्री  तंथा  पयंटन  मंत्रालय  में  शाजय  मंत्री  सत्य  पाल
 :  भौर  (@)  पर्यटन  का  विंकास  करेनो  मुख्यतः  राज्य  सरकारों  को  जिम्मेदारी
 केन्द्रीय  पयंटन  विभाग  विधिष्ट  स्कौ्मों  को  उनके  घन  की  उपलब्धता  तथा

 स्परिक  प्रार्थमिकत्ताओं  के  भ्राधघार  पर  वित्तीय  सहायता  प्रदान  करता  राज्य  सरकार  ते  बर्ष
 1990-91  के  लिए  विस्तृत  स्कोमें  श्रभो  तंयार  करके  प्रस्तुत  नहीं  की

 बक्सर  तथा  पलामू  में  पर्यटक  स्थलों  के  विकास  का  कोई  प्रस्ताव  इस  समय  केन्द्रीय
 टन  विभाग  के  पास  बिचाराधोन  नहीं  है  ।

 पंजाब  में  अड  उश्ीगों  के  लिए  भारतीय  भोधोगिक  विकात्त  बैंक  हारा  सहायता

 8326.  क्षी  बावा  सु्णा  सिह  :  क्या  बित्त  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मारतोय  भोद्योगिक  विकास  केक  हारा  पंजाब  में  बढ़े  उद्योगों  को  कितनी  धनराक्षि  का
 झग्रिम  ऋण  प्रदान  किया  गया

 प्रक्तल  भारतोय  स्तर  पर  कितनी  ऋण  राष्षि  प्रदान  की  गई

 कया  उपयुक्त  में  प्रदत्त  ऋण  रारलिं  कन्न्य  राज्यों  को  गई  ऋण  राप्नि  के
 समान  भोर

 यदि  तो  स्थिति  के  सुधाश  करने  के  लिए  सरकार  का  कया  कदम  उठाने  का
 विचार  हैं  ?

 विकास  बेंक  ने  सूचित  किया  है  कि  3]  1990  को  स्थिति  के  ध्नुसार  बेंक  द्वारा  पंजाब  सें  बढ़
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 उद्योगों  को  तथा  पुरे  देश  में  कुल  संदितरित  श्ड़यो  प्रत्यक्ष  दिश  को  रकम  314.50  करोड़
 रुपए  एवं  9963.20  करोड़  रुपये  थी  ।

 देश  को  तथा  एंडान  को  यनमंल्या  को  देखते  पंजाव  में  बड़े  उच्चोद्नों  को  दी  गई  भारतोम
 प्रोश्नोद्विक  त्रिक[स  जेक  को  प्रत्यक्ष  विस्तोय  कद्वा  पता  श्र/।छल  घादतोय  धाषाव  पर  की  मई  सहायता  को

 तुछता  में  ठोक  है  ।

 द्वारा  प्रश्नक  का  खरोद  मूल्य  झोर  निर्यात  मुल्य

 8327.  भरी  रौत  लाल  प्रसाद  वर्मा  :  क्या  थाणिज्य  मन्त्री  यह  बठाने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 (8)  ढ्वारा  ध्रश्नक  के  छरीद  मृह्म  घोर  निर्यात  मूल्य  में  कितवा  भन्तर

 में  कितने  अभिकों  को  रोजगार  प्राप्त  भौर

 मेर-सरकाशे  भनिर्दातकों  को  श्राप्त  क्रयादेश  का  कितने  प्रतिशत  भाग  द्वारा

 पूरा  किया  गया  ?
 ह

 वाणिज्य  शोर  पयंटन  सन्त्रो  भ्ररण  कुमार  :  मिटको  शञ्रक  को
 खरोद  धोर  निर्यात  कीमत  में  अन्तर  भ्ोसततन  30  और  32%  के  बीच

 मिटको  द्वारा  कुल  916  श्रमिकों  को  रोजगार  में  लगाया  गया

 संसाधित  भ्रञ्रक  के  निर्यात  के  लिए  सरणोयन  नौति  के  ध्नुसार  निर्यात  आदेश  मिटको

 प्रौर  गेर-स  रकारो  निर्यातकों  के  बीच  50:50  के  भाधाई  ९९  बांटे  श्राते  फ़िर  साकाय  मुद्रा
 क्षेत्र  के  देशों  को  निर्यात  के  संदम  गेर-सरकारी  निर्यातकों  को  बिना  ब्रिटको  को  भागोदाड़ी  के

 प्रज्रक-छीलन  को  छोड़कर  प्रति  वर्ष  प्रति  विदेशी  करता  ।0  लाख  रुपए  तक  संश्ताध्ित  भ्रशञ्रक  के  लिए
 निर्शत  झादेकों  का  क्रियास्वयन्  करने  को  श्मु्ात  प्राप्त

 गहरे  समुद्र  मे ंमछलो  पकड़ने  के  उद्योग  को  सहायता

 8328.  भरी  श्रमात  :  क्या  विल्ल  मत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  छिरविंग  क्रेडिट  एण्ड  इतवेसटमेंट  कम्पनी  प्राफ  इण्डिया  लिमिटेड  डो  प्राई
 सी  गहरे  समुद्र  में  मछलो  पकड़ने  के  उद्योग  को  वित्तीय  सहायता  दैतों

 क्या  छोटे  उद्यमियों  को  एस  सी  भाई  सी  झाई  के  प्रधिकारियों  से मिलने  के  लिए
 बार  ब्रम्दई  झाया  पढ़  ता  है  जिससे  उन्हें  बहुल  परेक्षानीਂ  होती  वदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या
 कदम  उठाये  गये  हैं  प्रथवा  उठाने  का  विदयार  भोर

 गहरे  समुद्र  में  मछलो  पकड़ने  के  में  सबन््वयਂ  लाने  तथा  घिक्षास  सम्बन्धी  प्रयासों
 के  बेहतर  निगरानी  रखने  के  लिए  एससी  आई  सी  आई  तथा  केण्द्र  सरकार  के  धन्य  सम्बद्ध

 मंत्रालयों/बिम्माग़ों,  के  छाप्रफ्ती  के  किए  कदम  उठाग्ने  सम्रेहैं  छयवा  उठाने  का  विचार
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 बिस  सन््त्रालय  में  उप  भम्त्रो  क्प्ननिल  :  हां  ।

 बम्बई  स्थित  अपने  प्रधान  कार्पालय  में  ठद्यभियों  के साथ  कारबार  करने  के  साथ-साथ

 सच  झोर  समय  के  सम्दममं  में  छोटे  उद्यमियों  को  भसुविधा  से  बचाने  के  उ्दं दय  से  भारतीय  नोवहन
 ऋण  जोर  निवेश  कम्पनी  लिमिटेड  ने  कुछ  मत्स्ययन  कम्पनियों  के  साथ  बातचीत  हेतु  पंजीकृत

 शय/प्रशासनिक  कार्यायय  में  दोरा  करने  शोर  यदि  कोई  समस्या  हो  तो  उसे  सुखाने  के  लिए  अपने

 झ्रधिकारियों  को  प्रतिनियुक्त  किया  है  ।

 भारतीय  नौवहन  ऋण  धभौर  निवेश  कम्पनी  लिमिटेड  ने  सूचित  किया  है  #  जालपोतों
 के  अधिग्रहण  भौर  संबंधित  मामलों  के  लिए  सहायता  के  सम्बन्ध  में  वह  गहरे  समुद्र  में  मछली  पकड़ने
 के  उद्योग  के  साथ  सीधे  ही  पारस्परिक  कारंवाई  करता  रहा  है  ।  भारतीय  नोवहन  ऋण  धभोर  निवेश
 कम्पनी  लिमिटेड  खाद्य  ससाधन  उद्योग  मंत्रालय  की  विभिन्न  समितियों  का  सदस्य  भी  है  जो  भारतीय

 नौबहन  ऋण  ओर  किवेद्  कम्पनी  तथा  भारत  सरकार  के  अन्य  सम्बद्ध  विमागों  के  बोच
 स्परिक  बात-चीोत  के  लिए  एक  मंत्र  प्रदान  करता  भारतोय  नोवहन  ऋण  झभोर  निवेश  कम्पनो
 लिमिटेड  ने  एक  परामशंदात्री  समिति  का  गठन  मी  किया  है  जिसमें  अन्यों  के  साथ-साथ  उद्योग  के

 प्रतिनिधि  होते  हैं  ।

 स्थिटजरलेंड  से  सहायता

 8329.  दोलतराव  सोनूथो  भ्रहेर  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  स्विटजरलेंड  द्वारा  दिए  गए  ऋण  का  पूर्णतः  उपयोग  कर  लिया  गया

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  भोर

 इसका  पूरणुंतः  उपयोग  करने  हेतु  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  ध्निल  ($)  से  मिश्रित
 1983”  नामक  वतंमान  स्विस  ऋण  करार  10  करोड़  फ्रंक  के  लिए  1990  के  झनन्त  तक
 इसप्रें  से  3.96  करोड़  स्विस  फ्रंक  का  उपयोग  हुभ्ना  था  ।  सम्पूर्ण  राशि  का  पूर्ण  उपयोग  सुनिश्चित
 करने  के  लिए  पूरी  राशि  को  पहले  ही  वबनबद्धता  को  जा  चुको  है  ।

 घाभिक  स्थानों  को  पयंटन  केन्द्रों  के  रूप  में  विकसित  करने  को  कसोटो

 8330.  थ्रो  पल्लम  राजू  :  क्या  पर्यटन  मत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 ऐतिहासिक  धोर  धामिक  स्थानों  को  परयंटन  केन्द्रों  के  रूप  में  विकसित  करने  हेतु  चुनने
 की  कसौटी  कया  हर

 (@)  क्या  सरकार  को  भांध्  प्रदेश  के  पूर्वी  गोदावरी  जिले  में  स्थित  दोरलेदबरम  ऐतिहासिक
 मन्दिर  को  विकसित  करने  का  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  उसका  ड्योरा  क्या  है  श्रोर  यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?



 21  वैज्ञास  1912  (a6)  लिखित  उंसीर

 संसदोय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  तथा  पयंटन  मंत्रालय  में  राज्य  संत्री  सत्यपाल
 *  ऐतिहासिक  एवं  धार्मिक  स्थानों  का  विकास  करने  को  जिम्मेदारी  मुख्यतः  राज्य

 सरकारों  को  है|  ऐसे  स्थानों  का  पर्यटक  केन्द्रों  के  रूप  में  प्रभिनिर्धारणा  करने  के  लिए  केन्द्रीय  पयंटन
 विभाग  के  पास  कोई  मानदण्ड  नहों  हैं  ।

 भोर  राज्य  सरकार  से  इस  बारे  में  कोई  प्रस्ताव  नहीं  मिला  है  ।

 राज्य  व्यापार  निगम  में  रख  रलाव  के  दो  राम  चघोनो  का  नुकसान

 किरोड़ो  लाल  मीणा  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपां  करेंगे  कि  1

 कया  वर्ष  1984  से  1987  के  दोन््ान  पोर्ट  टाउन  औोर  राज्य  व्यापार  निगम  में  18
 करोड़  रुपए  को  झ्ायातित  चोनो  का  रख  रखाव  क॑  दोरान  नुकसान  हुभ्ा  भोर

 यदि  तो  इस  नुकसान  के  लिए  उत्तरदायी  एजेंसियों  से  विरुद्ध  क्या  कार्यबाह्दी  को
 गयी  है  ?

 वाणिज्य  झोर  पर्यटन  मंत्रो  श्ररुण  कुमार  भोर  प्रोडिट  किए
 गए  खातों  के  वित्तीय  वर्ष  1०84-85  स  19०7-8६  तक  के  दोरान  राज्य  व्यापार  निमम

 को  पत्तन-शहरों  तथा  राज्य  व्यापार  निगम  के  गोदामों  में  चोमो  कै  श्रायात  पर
 1.47  करोड़  रुपए  का  व्यापार  घाटा  हुआ  ।  यह  चीनी  जेसे  माल  के  लिए  सामान्य  व्यापारिक  तथा
 रख  रखाव  सम्बन्धी  घांटा  यह  हानि  व्यापार  को  गई/रखो  गई  बोनी  का  0.08%  है  ।

 कोटा  में  इस्पात  याड्ड

 8332.  बंगालो  सिह  :  क्या  इस्पात  झोर  स्तान  मन्त्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  ;

 क्या  कोटा  में  इस्पात  यार  को  बन्द  कर  दिया  गया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 क्या  कोटा  में  इस  याड  को  पुनः  खोलने/एक  इस्पात  याड्ड  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव

 यदि  तो  कब  भौर  यदि  तो  इसके  क्या  कारणा  हैं  ?

 इस्पात  झोर  खान  संत्रो  तथा  विधि  धौर  न्याय  संत्रो  विनेक्त  :

 नहीं  ।

 से  प्रइन  नहीं  उठते  ।

 कानपुर  से  भिर्यात

 8333.  श्री  केशरो  लाल  :  क्या  बाजिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कानपुर  से  किस-फिन  मुख्य-उत्पादों  का  सिर्यात  किया  जाता
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 न्रियात  को  जाने  वाल्ली  वह्तुओ  में  से  चमड़े  प्लरोर  चमड़ਂ  से  बनी  बस्तुझों  के  लिर्मात  को
 स्थिति  क्या

 क्या  सरकार  का  विचार  कानपुर  के  देहातों  में  निर्यातोन्मुख्ची  उद्योग  स्थापित  करने  का

 यदि  तो  तत्संबंधो  ब्यौरा  प्रौर

 (=)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 वाणिज्य  पश्लौर  पर्यटन  मंत्री  श्ररुण  कुमार  :  कानपुर  से  निर्यात  किए
 जयने  बाजे  प्रमुख  उत्पाद  परिष्कृत  न्रमड़  लथा  चमड़े  के  सामान  हैं|  कानुपुर  हे  जिन  अन्म  उत्पादों
 का  निर्यात  किया  जाता  है  उनकें  क्रेंत  तथा  मूज  से  बनो  इलेक्ट्रानिक  ब  दें
 तथा  डीजल  पम्प  कृषि  उपक  रण  जेस  हल्के  इ  जीनतियरी  उत्पाद  आदि  शामिल

 हैँ
 3

 कानपुर  से  होने  वाले  निर्यात  में  चमड़े  तथा  चमड़े  के  सामान  का  भाग  लगभग  70
 प्रतिशत  भांका  गया  प्रमुख  निर्यातों  में  घोड़  के  साज-सामात  की  मर्दे  शामिल  हैं  ।

 णी  नहीं  ।

 प्रश्न  नहों  उठता  ।

 (&)  बाकी  निजी  उद्यमियों  के  साथ  मिलकर  ओद्योगिक  एककों  को  स्थापना  के  लिए  पहल
 की  जा  रही  है  ।

 लिनेवा  में  ब्यापार-दार्ता

 8334.  यावयेन्द्र  दत्त  :  बया  वाणिज्य  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि

 टेरिफ  झौर  व्यापार  के  श्लामान्य  करार  के  तत्वाघात  में  जिनेवा  में  बहुपक्षोय  व्यापार
 वार्ताशों  के  उरुग्बे  चक्र  में  देश  के  छ्वितों  की  सुरक्षा  के लिए  सरकार  का  कया  कदम  उठाने  का  विचार

 भोर

 सरकार  का  इ  टिलेक्रयुभल  प्रोपर्टी  और  ट्रं  रिलेटिड
 इकेस्टमेंट  मेजस  एफ  संविदिन  के  क्षेत्रों  के  सम्बन्ध  में  प्रोद्योगिक  देशों  दबाव  को  क्रिस  प्रकाश
 भाबी  करते  का  है  ?

 वाणिज्य  होर  पयंटन  मंत्री  भ्ररण  कुमार  :  प्रोर  बहुपक्षोय  ध्यापाद
 धार्ताध्ों  के  उरग्वे  दोर  के  सन्दर्म  में  भारत  ने  श्रपने  हितों  रा  रक्षा  के  लिए  एक  बहुउद्द  श्यीय  नीति
 झपनाई  भारत  इन  वार्ताओं  में  सक्रिय  भाग  ले  रहा  है  ताकि  पभपने  निर्यातों  के लिए  विकप्तित
 बाजार  प्राप्त  कर  सके  धोर  भन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  को  शासित  करने  के  लिए  सुदृढ़  बहु-पक्षीय  नियमों
 प्लोर  नियमाव  लियों  के  जरिए  एक  यक्मोए  पध्ोर  स्वेजिक्तुक  कारंवाई  को  रोक्का.जा  सके  ।  हमते
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 शिकॉसंशील  देश  के  रूप  में  भ्रपगो  स्थिति  को  ध्यान  में  रक्षते  हुए  बॉताकॉरी  शेफूहोँ  में  भंपेने  विचारों

 को  स्पष्ट  प्रीर  ध्रकाटंय  से  लिखित  जीर  मौखित  तौर  ९९१  धर्क  धार  ऑहिए  किया  है  थी  होस
 ध्राबिक  दलीलों  धौर  प्रौंचित्व  पर  धाधारित  हंसते  अग्रेकों  विशिष्ट  भी  किए  हैं  जिमसे

 हमारे  हित  भौर  अमारी  चिन्ताए  जाहिर  होती  हैं  ।  इसके  अतिरिक्त  भारत  प्रपने  जसे  हों
 झील  देशों  के  साथ  सक्तिय  रूप  से  अपनी  स्थिति  का  समन्बय  कर  रहा  है  ताकि  इन  वार्ताधों  में  समर्थन
 में  वृद्धि  को  जा  सके  झौंर  हमने  धनेंकीं  मामलों  परे  संयुक्त  वक्तव्य  जारो  किए  इस  सम्बन्ध  में
 भारत  तें  उरुग्वे  दौर  में  भाग  लेनें  वाले  18  विकासशील  देक्षों  की  हाल  हो  में  नई  दिल्ली  में  19  से  20

 1990  तंक  एक  बंठक  की  मेजवानी  को  |  भारत  ने  व्यापार  से  सम्बन्धित  बौद्धिक  सम्पदा
 व्यापार  से  संबंधित  निवेश  उपायों  धौर  सेवाधों  के  क्षेत्र  मैं  भारत  ने  विस्तत  वक्तव्य  दिए

 इनको  धन्य  विकासक्यील  देशों  से  व्यापक  समर्थन  मिला  है  भोर  कुछ  संयुक्त  वक्तव्य  भी  आरी

 किए  गए  इमें  श्राक्षा  है  कि  इन  वार्तझों  के  सनन््तुसित  परिणाम  होंगे  जिसमें  भारत  जंसे
 शील  देशों  सहित  सभो  भागीदारों  के  हितों  का  ध्यान  रला  इस  कार्ता  धक्तिया  में  सरकार
 का  सक्रिया  भाग  लेते  रहने  का  हरादा  है  ताकि  यह  सुनिदिचत  किया  जा  सके  कि  हमारे  हित  पूर्णतः
 सुरक्षित  है  ।

 सीमा  शुल्क  का  श्रपयंलेन

 ४३१5.  थीं  रेहाम  लाल  जाँकुड़  :  क्या  वित्त  मन्त्र  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कैन्द्रीय  उत्पाद  ओर  श्ाय$र  विभागों  द्वारा  1989  के  दोरान  भप्रोर  1990  तक
 विभिन्न  समुद्री  उनके  ध्रासपास  झोर  धन्य  स्थानों  पर  तस्करी  भौरें  सौमी  शुल्क  अपंवेचन  के
 किहेमे  भा्भले  पक  गए  और  उर्नर्मे  से  ब्रेत्यैक  मामले  मैं  कितनी  धनराशि  शमिले  था  ;  पौर

 भारत-पाक  सीमा  पर  ऐसे  कितने  मामले  पकड़  गए  धोर  छनमें  कितनी  घनराषि
 सम्भिलित  थी  झौर  जब्त  किए  गए  समान  का  ढ्योरा  क्या  है  ?

 जिस  मंजालिय  में  उप  मंत्री  श्रभिल  झोर  सूचना  एकंत्र  की  जा

 रही  है  और  सदम-पटल  पर  रश्ष  दो  जाएगी  |

 शुद्रा  सफीति  की  चर

 8336.  ओ  जनादंग  तिवारो  :  क्या  वित्त  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1989  भौर  1990  #  प्रथम  तिमाहों  में  मुंद्रास्फोति  की  देर  को  तुलनत्मक  ब्योरा

 क्या

 इस  प्रंवधि  के  दौरात  थोक  धोर  खुदरा  भूल्य सु  चकाकी  में  हुई  बौद्ध  का  तुलनात्मक
 बदोरा  क्या  थोर

 क्या  सरकार  ने  मुद्रास्फीति  तथा  मूल्य-वद्धि  को  रोकने  के  लिए  कोई  लक्ष्य  अथवा  सौमा

 मिश्थितਂ  की
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 बित्त  सस्तालय  में  उप  सन््त्रो  प्लनिल  :  (5)  पिछले  वर्ष  को  पहलो  तिमाही
 को  तुलना  में  इस  वर्ष  की  पहलो  तिमाही  के  सम्बन्ध  में  ग्रोसत  थोक  मूल्य  सूचकांक  के  आधार  पर

 मुद्रास्फीति  को  दर  1990.  में  8.2  प्रतिक्षत  बेठती  है  जबकि  इसके  मुकाबले  1989  में  यह  5.5
 झत

 खदरा  कोमतों  के  सम्बन्ध  में  कोई  सूचकांक  उपलब्ध  नहीं  प्रोौद्योगिक
 श्रमिकों  के  लिए  उपभोक्ता  मूल्य  जो  उपमोक्ताप्रोंद्वारा  वस्तुभों  कै  लिए
 भ्रदा  को  गई  खुदरा  कोमतों  पर  भ्राधारित  होता  यही  सबसे  नजदोको  भनुमान  होता  पहलो
 तिमाही  के  सम्बन्ध  में  थोक  मूल्य  सूचकांक  भौर  उपभोक्ता  मूल्य  सूचकांक  में  तुलनात्मक  मूल्य  वृद्धि
 भोचे  दो  गई  है  :--

 निम्नलिखित  में  मूल्य  बृद्धि  प्रति  बिदु  भ्राधार  पर
 ब  को  पहलो  तिमाहो

 की  तुलना  में  (1981-82--100)  ( 1982 -  100)
 मा

 थोक  मूल्य  सूचकांक  उपभोक्ता  मूल्य  सूचकांक

 1989  1.7  कोई  परिवतंन  नहों

 1990  2.8  1.1

 मुद्रास्फोति  को  रोकने  के  लिए  कोई  लक्ष्य  या  सीमा  निर्धारित  करना  ग्यावहायं  नहीं
 तरकार  के  पास  उपलब्ध  साधनों  का  उपयोग  मुद्रास्फोति  को  रोकने  के  लिए

 प्रयत्न  किए  जा  रहे  जिनमें  यदि  प्रावदयक  तो  भायात  करके  भावध्यक  वस्तुश्रों  को  पूति  को
 को  बनाए  बजटोीय  घाटे  को  बारीकी  से  मॉनीटर  करने  सख्त  राजकोषोीय  तथा  मौद्रिक
 अनुशासन  बनाए  रखना  झोर  जमाखोरों  तथा  कालाबाजारियों  के  विरुद्ध  कारंवाई  करना  शामिल
 हैं  ।

 एल्पूमोनियम  पन्नो  का  उत्पादन

 8337.  थ्रो  बाबू  माई  मेघजो  शाह  :  क्या  इस्पात  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  ।

 (%)  क्या  देश  में  एल्यूमिनियम  पन्नी  को  कमी

 कितने  संयंत्र  एल्यूमिनियम  पन्नी  का  उत्पादन  कर  रहे  भोर

 एल्यूमिनियम  पन्नो  के  उत्पादन  की  संल्थापित  क्षमता  झौर  वास्तविक  उत्पादन  का
 संयंत्र-वार  ब्योरा  क्या  है  ?

 इस्पात  झोर  खान  सन््त्रो  तथा  विधि  झोर  न्याय  सम्त्रो  बिनेश  :
 मिनियम  पन््तियों  के  देक्षो  उत्पादन  से  कुल  मिलाकर  देश  की  मांग  पूरो  हो  रही
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 भोर  एल्यूमिनियम  पन्नियों  को  स्थापित  उत्पादन  क्षमता  धोौर  वर्ष  1989-90  में
 वास्तविक  उत्पादन  का  संयंत्र-बार  ब्यौरा  इस  प्रकार  है  :--

 प्रूनिट  स्थापित  क्षमता  1989-90  में  उत्पादन

 टन  में

 इण्डियन  एल्यूमिनियम्  कम्पनों  4900  4899

 2.  इण्डिया  फोइल्स  4690  5495

 3.  फोहल्स  3000  1151

 4.  भारत  एल्यूमिनियम  500  187

 5.  प्रन्नपूर्णा  फोइल्स  3000  उपलक्ष्घ  नहीं

 6.  सिन्थिकों  फोइल्स  720  उपलब्ध  नहीं

 अम्बो  रोल्स  का  श्रायात

 8338.  भ्रो  नारायणन  :  कया  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जम्बो  रोल्स  को  काटने  ओर  उन्हें  तयार  करने  वाले  एककों  तथा  निर्यात
 जिनके  पास  भ्रायातित  जम्बो  रोल्स  से  प्रकाक्ष-सुग्राही  चोजों  के  उत्पादन  के  लिए
 लाइसेंस  नहीं  को  मो  विभिन्न  अंलियों  के  जम्बो  रोल  का  झायात  करने  की  धनुमति  दी  जाती

 है  ;

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  मानदंड  भोर  ब्योरा  क्या

 क्या  ऐसा  एकक  जिसे  एक  विशेष  किस्म  का  रंगीन  पेपर  का  उत्पादन  करने  का  लाइसेंस

 मिला  हुप्रा  वह  जम्बो  रोल्स  का  झ्राबात  करने  का  भो  पात्र  है  जिसके  लिए  उसके  पास  लाइसेंस
 नहीं

 यदि  तो  तत्सम्बन्धों  ब्योरा  क्या  भोर

 यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  कि  जिन  एककों  के  पास  एण्ड  भार  भधिनियम
 के  प्न्तगंत  लाइसेन्स  नहीं  मिला  हुप्ना  है  बे  किसी  प्रन्य  स्रोत  से  भ्रनधिकृत  उत्पादन  कर  सकें  ?

 वाणिज्य  सन्त्रालय  में  राज्य  सनन््त्रो  क््नरंगिल  ओपरन )  :(%)  से  प्रकाश-सुग्राही  (
 सामग्री  के  विभिन्न  प्रकार  के  जुम्बो  रोल्स  के  आयात  की  श्ननुमति  वास्तविक  प्रयोकताप्रों  द्वारा

 ओपन  जनरल  लाइसेन्स  के  ध्न्तग्रंत  भौर  भ्रतिरिक््त  लाइसेन्सों  पर  दी  गई  अतिरिक्त  लाइसेम्सों
 पर  वास्तविक  श्योकक्ता  वालो  दातं  लागू  नहीं  होती  है  और  ये  मुक्तरूप  से  १रिवतंनीय  होते

 ध्तिरिक्त  लाइसेन्सों  पर  धायातित  उक्त  माल  के  क्लौयरेन्स  की  प्नुमति  प्रदान  करते  समय
 फोटोसेन्सिटाइज्ड  सामग्रो  के  जुम्बो  रोल्स  सम्बन्धा  सस््लाइटिंग/कनफंक्शनिंग  क्रियाकलाप  करने  के
 लिए  किप्तो  ओश्योगिक  लाइसेन्स  की  श्वं  पृषपिक्षित  नहीं  होतो  इन  लाइसेन्सों  पर  जो
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 धायात  किया  जाता  है  वद्ट  ऐसे  समी  घ्न््य  संघव  कानूनों  को  घर्तों  के  प्रध्यदोन  सी  होता  है  जो  कि
 जब  कभी  आयातित  माल  का  प्रयोग  हो  तश  हमयू  होंगे  ।

 (8)  अधिनियम  में  यह  सुनिदियत  करने  के  लिए  प्ननेक  प्रावधान  निहित  हैं  कि

 जुम्बो  रोल्स  का  गेर-कानूनो  उत्पादन  प्रथवा  स्लाहटिंग/कनफंक्शनिंग  न  होने  पाए  भोर  जिन  एककों
 के  पास  अधिनियम  के  भ्रन्तगंत  कोई  लाइसेन्स  न  हो  तो  वे  ध्ननधिक्ृत  उत्पादन  न

 इस  धधितियम  की  ध्वारा  24  में  धारा  10(1),  घारा  10(4),  धारा  11(1),  धारा  11  थारा

 13 (1),  धारा  29  धारा  घारा  22  धारा  29( a)  (24),
 धारा  298  (22),  घारा  16,  धारा  18  शव  (3),  घारा  18  ज  ॒प्नथवा  इस  धारा  के  क्रघीन  दण्डनोय
 किसी  भो  उल्लंघन  नियम  के  उल्लंघन  श्रथवा  उल्लंघन  का  प्रयास  करने  ध्रथवा  उल्लंघन  हेतु
 साने  के  लिए  विभिन्न  अथंदण्डों  का  प्रावधान  भ्रधिनियम  की  घारा  24  क  में  गलत  ब्यान  देने  पर

 भो  अथंदष्डों  का  प्रावधान  है  ।

 डुर्गापुर  इस्पात  संयंत्र  का  श्राधुनिकोकरण

 8339.  थ्रो  जराशेखर  :  बया  इस्पात  झोर  खास  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 क्या  दुर्गापुर  इस्पात  संयंत्र  के  आधुनिकोकरणा  का  कार्य  पूरा  करने  में  देरी  हुई
 झोर  बदि  तो  इसके  क्या  कारणा

 क्या  उपकरणों  का  आयात  भृल्य  ठेके  में  उल्लिल्षित  मूल्य  से  श्रघिक  हो  गया

 क्या  उक्त  कार्य  में  विलम्व  के  फलस्वरूप  ठेकेदारों  को  प्रतिरिक्त  भुगतान
 करना  पड़

 और

 30,  प्रप्न  1990  प्रत्येक  समकोते  के  लिए  बिरला  टेक्निकल  सर्विसेज  धोर
 मन्नेसमन््न  डिमेग  भाफ  वेस्ट  जमंनी  को  किए  गए  भुगतान  भौर  निर्धारित  कार्यक्रम  कै  प्नुसार  उक्त
 कार्य  में  हुई  प्रगति  का  ब्योरा  कया  है  ?

 इस्पात्त  झोर  खान  सन््त्रो  तथा  विधि  धोर  न्याय  मस्त्री  दिनेश  गोस्वासोਂ  !  से
 थी

 30.4.90  तक  मेससे  बिरला  टेबनीकल  सर्विसेज  तथा  पद्िलम  ««नो  को
 मेससे  मेन्नसमन  देभाग  हृटूटाटकनीक  किए  गए  पेकेज-वार  भुगतान  का  ब्योरा  ।
 नीचे  दिया  गया  है  :-

 क्रम  संस्या  प्रेकेज  का  नाम  बी  टो  एश  को  किया
 पया  भुयवान  को  किया  गया

 भुगतान
 डो

 1  2  3  4

 1.  कचक्ष्यो  ब्रामज्री  की  संभाल  45,87  डी  एम  1.25
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 1  2  3  ब

 2...  सिन््टर  संयंत्र  1.15  न

 3.  धमन  भट्टी  18.29  डी  एम  1.19

 4.  बेसिक  प्राम्सोन  फरनेस  27.95  डी  एम  11.84

 99.26  करोड़  हो  एन  14.28  करोड़

 दोनों  पार्टियों  द्वारा  उपयुक्त  सभो  पकेजों  के  श्षम्दन्ध  में  अब  तक  की  गई  प्रगति  स्वीकृत
 सम्नथ-सारणी  के  अनुसार

 सरकारो  ग्वव

 8340.  भ्री  ओकान्त  दत्त  वरखिह्ृराज  वाडिवर  :

 श्री  परसराम  भारद्वाज  ॥

 भ्री  धर्मेद्ा  प्रसाद  वर्मा  :

 क्या  वित्त  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करें  कि  :

 क्या  उनके  मंत्रालय  ने  सरकारी  व्यय  पर  नियंत्रण  रखना  सुनिश्िषत  करने  के  लिए
 इस  सम्बन्ध  में  मासिक  जांच  भ्रारम्भ  करने  का  निर्णेय  लिया

 क्या  यह  जांच  प्रे  चालू  बितीय  बयं  के  दोरान  निबमिस  रूप  से  जोर  ब्यवस्थित  ढंग
 से  की

 कया  मन्त्रालय  वार  स्थापना  व्यय  शोर  दिन-प्रतिदिन  के  प्रशासन  ध्रादि  में  कटौती  को
 पधोर

 यदि  तो  इस  सब्कशज  में  विभिन्न  मश्तालयों  को  क्या  मार्गगिर्देश  भेजे  गए  हैं  ?

 वित्त  सन्त्रालय  में  उप  स्त्री  ध्वतिल  :  ओर  )  हां  ।

 ओर  वित्त  मंत्री  ने  सम्मी  मन्क्रलयों  को  लिख  रूर  यह  सुझाव  विस  है  कि  दे
 स्थापना-व्यय  में  बचत  करने  के  वारे  में  लगाए  ताकि  नए  महंगाई  भत्त  को  किस्तों  से  संबंधित
 देवक्षा  को  उसमें  से  ही  पूरा  किया  जा  सके  ।  उनसे  ध्यय  भोर  प्राष्तियों  के  त्तिमाही  बजट
 तैंबाक  करमे  का  भो  झनुरोध  किया  गया  है  ताकि  समग्र  बजट  घाटे  को  मानौटर  किया  जा  सके  ।

 गिर्काककों  हारा  वियेदों  में  थि्ाण  एककों  को  स्थापना

 8341.  भी  झोक्तास्त  दस  नरसिह्राज  वाडियर  :  क्या  बाणिज्य  मन्द्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 |

 क्या  मारतीय  रिजवं  बैंक  ने  भारत  के  निर्यातकों  को  विदेशों  में  लिमासस  एक  स्थाटिल
 करने  का  सुझाव  दिया
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 यदि  तो  इस  सुझाव  को  योवितकता  कया

 क्या  सरकार  का  धन्य  देशों  में  निर्माण  एककों  की  स्थापना  किए  जाने  में  भारत  के
 निर्यातकों  को  सहायता  देने  का  विचार  धोर

 यदि  तो  तत्संबंधो  ब्योरा  क्या  है  ?

 वालिज्य  शोर  पयंटन  मंत्रों  ध्ररुण  कुसार  :  जी

 प्रश्न  नहीं  उठता  ,

 और  सरकार  विदेक्षों  में  संयुक्त  उच्चम|पूर्ण  स्वामित्व  वालो  सहायक  कम्पनियों  की
 स्थापना  को  दासित  करने  वाले  वतमान  दिक्षा  निर्देशों  के  तहत  विदेशों  में  विनिर्माण  एकक  स्थापित
 करने  के  प्रस्तावों  का  भनुमोदन  करतो  विदेशों  में  संयुक्त  उद्यम  पर  वाश्िज्य  मन्त्रालय  में  एक

 मंत्रालयी  समिति  द्वारा  दिद्या  निर्देशों  क  दायरे  में  ऐसे  प्रस्तावों  का  अनुमोदन  किया  जाता  है  ।

 भमारतोय  बेंकों  को  विदेशी  शालाहों  को  लामप्रदशा

 8342.  थी  परसराम  मारद्वाज  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  गत  दो  वर्षो  के  दोरान  बिदेक्षों  में  कार्यरत  मारतोव  बेंकों  को  धाखायें  अपना
 कारोबार  बनाए  रखने  धोर  लाम  भ्रजत  करने  में  समथ  रहो

 यवि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या

 विदेक्षों  में  स्थित  किन-किन  भारतोय  बैंकों  को  निरन्तर  घाटा  हो  रहा  भोर

 चालू  वित्त  वर्ष  के  उक्त  बैंकों  का  कार्य  निष्पादन  सुधारने  के  लिये  क्या  कदम
 उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 वित्त  सन्त्रालय  में  उप  सन्त्रो  प्निल  :  से  बेंक  अपने  लाभ  शोर

 हानि  लेखे  बैंककारो  विनियमन  1949  की  तोसरी  भ्रनुसुची  में  निर्धारित  प्रपत्रों  में  तेयाय
 करते  वर्ष  के  दोरान  केबल  बैंक  को  लाभ/हानि  सम्बन्धो  स्थिति  समग्र  रूप  से  लाभ-हानि  लेखे
 धोर  तुलन-पत्र  में  शामिल  को  जानी  होती  बैंकों  से  उनके  तुलन-पत्रों  में  स्वदेशी  लामों  तथा
 विदेशी  लाभों  अलग-धलग  दिखाने  को  भ्रपेक्षा  नहीं  को  जातो  है  ।

 पिछले  कुछ  वर्षों  में  मारतोय  बेंकों  को  कुछ  विदेशों  धाश्वाों  को  विभिन््त  कारणों
 से  कुछेक  समस्याप्ता  का  सामना  करना  भारतीय  रिजवं  बेंक  द्वारा  भारतोय  बंकों  को  विदेशी
 शाखाझों  के  कार्यनिष्पादन  को  लगातार  समोक्षा  की  जा  रही  है  ।  इन  श्षाखा्रों  के  कार्यकरण  में

 सुधार  लाने  प्लोर  बैंकों  के  भन््वर  परिद्ालात्मक  तथा  तियस्त्रण  संबंधी  प्रणालियों  को  मजबूत  बनाने
 के  लिए  कई  उपाय  किए  गए  मारतीय  रिजवं  बेंक  द्वारा  जारी  किए  गए  मार्मनिदक्षों  में  प्रश्य
 बातों  के  साथ-साथ  व्यक्तिगत  ऋणकर्ताभ्रों/ऋराकर्ता  समूहों  के  लिए  ध्रघिकतम  ऋण  सीमा
 रित  ऋण  देने  संबंधो  देश-वार  सीमा  नर्धारित  उचित  ऋण  दर  निर्धारण  श्ादि  के
 बिकास  की  व्यवस्था  की  गई
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 भारतीय  शोबम  बोसा  निगम  को  वेतन  अचत  योजना  के  प्रन्त्गंत  प्रोमियम  एकत्र  करमा

 8343.  श्रो  श्रोनियास  प्रसाद  :  क्या  विश  मंत्री  यह  बताने  को  कृपाकरेंगे  कि  ।

 क्या  भारतीय  जीवन  बीमा  निगम  की  बग्बई  भौर  कलकत्ता  मंडल  कार्यालयों  के
 गंत  शाखाएਂ  उन  जिन्होंने  भारतीय  जोवन  बीमा  निगम  की  वेतन  बचत  योजना
 बच्चत  योजना  के  प्रन्तगंत  पालिसी  ली  हैं  का  प्रीमियम  एकत्र  करते  सम्बन्धी  ध्रपनो  मांग  सूची
 विभिन्न  नियोजकों  को  समय  पर  नहीं  भेजतो

 (@)  क्या  मारतोय  जीवन  बीमा  निगम  को  झोर  से  ऐसी  निष्क्रिता  के  परिणामस्वरूप
 भारी  संख्या  में  बीमा  पालिसी  व्यपगत  हो  रहे

 क्या  पिछले  कुछ  वर्षों  के  दौरान  भुगतान  की  गई  पालिसियों  को  संख्या  में  बुद्धि  हुई
 हैं  ;

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  भोर

 ऐसी  बीमा  पालिसियों  को  नियमित  करने  ओर  बोमा  पालिसियों  के  नवीकरण  के
 जन  से  पांच  वर्ष  को  निर्धारित  शर्त  को  समाप्त  करने  के  लिए  क्या  तात्कालिक  कदस  उठाए  जा  रहे

 वित्त  मंत्रालय  में  उप  सन्जो  प्रनिल  जोवन  बोमा
 विगम  को  वेतन  बचत  योजना  प्रक्रिया  के  भ्ननुसार  नियोक्ताप्रों  द्वारा  प्रीमियम  को  कर्मचारी
 द्वारा  नियोक्ता  को  दिए  गए  बाकायदा  हस्ताक्षरित  प्राधिकार  पत्र  के  श्राधार  पर  को  जातो  इसके

 जीवन  बोसा  निगम  द्वारा  तंयार  फो  गई  प्रोमियम  वसूलो  की  भांग  सुच्षियाँ  भी  विभिन्न
 नियोक््ताओं  को  समय  पर  भेज  दो  जातो  इसके  साथ  ही  नियोक्ताध्ों  को  ये  अनुदेहा  भी  जारी
 कर  किये  जाते  हैं  कि  यदि  ढांक  में  विलम्ब  ध्रादि  के  कारण  मांग  सूचना  समय  पर  प्राप्य  नहीं  होतो
 है  तो  नियोक््ता  को  पिछले  महोने  को  मांग  सूची  के  आधार  पर  प्रीमियमों  को  राशि  काट  सेनी

 चाहिए  ।

 नहीं  |  लगभग  सभी  नियोकक्ता  नियमित  रूप  से  प्रीमियम  की  ध्दायगी
 कर  रहे  फिर  भो  बहुत  कम  नियोकता  ऐसे  हैं  जो  वित्तीय  कठिनाई  धादि
 जसे  विभिम्न  कारणों  की  वजह  से  समय  पर  प्रीमियम  भ्दा  नहीं  कर  रहे

 थो  नहीं  ।

 गह  सवाल  पंदा  हो  नहीं  होता  ।

 (6)  सामान्यतः  ऐसी  पालिसियों  का  प्रवर्तन  नियमों  के  प्रनुसाक  किया  थाता  थो
 पालिसियां  5  वर्षों  से  मी  प्रधिक  समय  से  ब्यपगत  स्थिति  में  उनके  पुनः  प्रवर्तन  को  प्रोत्साहित
 नहीं  किया  जाता  क्योंकि  पालिसीधा  रकों  को  स्वस्थ्य  सम्बन्धी  भ्रपेक्षाएं  पूरी  करने  के  श्रलावा  ध्याज

 सहित  प्रीमियमों  को  काफो  बड़ी  बकाया  राषि  श्दा  करनो  पड़तो  बहुत  से  मामलों  में



 लिशिह  उधर  1)  गई  १990

 बोमाकृत  को  प्रदर्दन  के  लिए  उसको  पालिसी  को  पाक्िछ्ो  को  शेष

 आदि  पर  विचार  करते  हुए  गुणावगुणों  के  आधार  पर  पुनः  प्रवर्तन  किया  जाता

 सिलाई  सशोीनों  का  निर्यात

 8344,  श्री  डेनिस  :  क्या  बालिज्य  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सिलाई  भक्षीनों  का  निर्यात  किया  जा  रहा  भरीर

 यदि  तो  इनका  निर्यात  किन-किन  देशों  को  किया  जाता  है  ्ौर  पिछले  तीन  वर्षो

 के  दौरान  कितती  धनराशि  ब्राप्त  हुई  ?

 बाणिज्य  झोर  पयंटन  संत्रो  झदण  कुमार  :  भोर  सिलाई

 पुर्जे  जिसमें  सुई  भी  शामिल  का  निर्यात  सोवियत  केन्या
 झोर  मेडागास्कर  को  किया  जाता  इजोतियरी  निर्यात  संवधंन  परिषद  ई  पो  से  उपलब्ध
 जानकारी  के  धनूसार  पिछले  चार  वर्षों  के  दौरास  सिलाई  जिसमें  पुन  भी  स्पमिल  का
 निर्यात  मूल्य  नीचे  दिया  गया  है  :

 बष  मूल्य  में  )

 1986-87  14.10

 7987.88
 1988-89  13.25

 )

 1989-90  18.50

 1990)  )

 झनियांसों  भारतोयों  द्वारा  स्वदेश  भेजो  गई  धमराकि

 8345.  भरी  जमादंन  पुझारी  :  कया  बित्त  मंत्रो  यह  बठाने  को  कृषह  करने  कि  :

 (%)  कया  सरकाश  को  इस  बात  को  जानकारो  है  कि  अनिवासो  भारतीयों  हारा  भारत  में
 ध्षिकांद  धनराशि  गर-सरकारी  माध्यमों  से  भेजी  जाती

 यदि  तो  वर्ष  1988,  1989  और  1990  में  भ्रव  तक  कितनी  धनराक्षि  प्राप्त
 है  मोर  हर

 (५)  ऊतें  शरकारो  माध्यमों  से  हो  धवरासि  भेजने  के  लिए  प्रोत्ताहित  करते  सरकार
 का  कया  ऋदण  उसने  फा  हस्ताव  है  1

 ।
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 बित्त  मंत्रालय  में  मंत्री  झ्निल  भोर  )  झर॒कार  को  मालूम  है
 कि  कुछ  लोग  विदेशों  से  घनरादि  भवेध  माध्यमों  से  भेजते  हैं  किन्तु  इस  प्रकार  भ्रद्दंध  माध्यमों  से
 क्तिनी  रकम  भेजी  गई  है  इसके  बारे  में  सही-सहो  बता  पाना  संभव  नहीं  है  ।

 भ्रप्रवासों  भारतोयों  को  वैद्य  माध्यमों  से ग्पनो  रकम  भारत  में  भेजने  के  लिए  ध्राकृष्ट
 करने  हेतु  विभिन्न  प्रोत्वाहन  पहले  ही  विए  मर

 कर्माटक  ये  तोने  को  लोज

 8346.  भी  लगाइंस  पुजारी  इस्पात  झोर  सख्ान  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 क्ष्या  कर्नाटक  को  सालों  में  होने  के  गये  लोखों  रा  क्शा  लगाने  तथा  कोलार  सोने  की
 खानों  को  बन्द  करने  का  प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  भौर

 यदि  तो  हसके  क्या  कारक  हैं  ?

 इस्पात  शौर  खास  संजो  त्या  शिधि  ओर  न्याय  सण्धो  विवेक  :  धोर
 कर्नाटक  में  सोबे  को  खोल  निम्मलिक्षित  क्षेत्रों  में  की  आ  रहो  है  !---  न्ना  के

 गदाग  स्वर्ण  धारबाह  भ्ांमसों  तश्ला  सांकादादक
 ।

 (2)  इंट्टो  स्वस्म  राकचूर  जिला  तथा  ऊटो  ।

 (3)  कोलार  स्वर्ण  कोलारा  जिला  खानों  में  फुटबाल  लोड  तथा
 ।

 (4)  चित्र  दुगगं  शिष्ट  चित्रदुग  जिला  तथा

 (5)  म/की  जलिष्ट  राबचुर  जिला  उडयल  तथा  तुफादुश
 घोर

 (6)  नग्गीहल्ली  हसन  जिला  तथा  गोखा  रहल्ली  ।

 कोलार  गोल्ड  में  3  खानों  हो  1094  तक  बन्द  किए  जाने  को  योजना  हे  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 पर्यटन  का  गर-सरकारो  करण

 8347.  भरी  जानईस  पुजारी  :  क्या  परयंटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ब्या  अनेक  राज्य  सरकारों  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  पबंटन  का  गंर-सरकारोक रण  करने
 को  मांग  की
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 यदि  तो  सरकार  को  राज्य  सरकारों  से  प्राप्त  प्रस्तावों  विशेषकर

 हिमा चल  प्रदेश  शोर  कर्नाटक  को  राज्य  सरकारों  राज्यवार  ब्योरा  क्या

 इससे  पयंटक  को  किस  हृद  तक  प्लोर  सुविधाएं  उपलब्ध  धोर

 सरकार  द्वारा  इस  बारे  में  क्या  कारंवाई  की  गई  है  या  करने  का  प्रस्ताव  है  ?

 संसदोय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  धन्त्री  तथा  पर्यटन  संत्रालय  में  राज्य  मरत्री  सत्य  पाल
 :  नहीं  ।

 से  प्रदन  नहीं

 झ्ानप्र  प्रदेश  में  होटलों  को  स्थापना

 8348,  भो  रेडडो  :

 झो  राजमोहन  रेडडो  :

 क्या  पर्यटन  मन्त्री  यह  बताने  की  करंगे  कि  ;

 क्या  भानप्न  प्रदेश  राज्य  विशेषरूव  से  चित्त र  क्षेत्र  में  पयंटकों  को  श्ाकपित  करने
 के  लिए  होटल/मोटल/पात्री  निवास  स्थापित  करने  के  कोई  प्रस्ताव  ओर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धो  ब्योरा  क्या  है  ?

 संसदीय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्रो  तथा  पयंटन  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्रो  सत्य  पाल
 :  इस  समय  सरकार  का  आन्ध्र  प्रदेश  राज्य  में  जिसमें  चित्तर  क्षेत्र  शामिल  कोई

 होटल/मोटल/यात्री  नित्रास  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 प्रइन  नहीं  उठता  ।

 श्यांध्र  प्रदेश  में  सोने  को  सानों  का  विस्तार

 8349,  रेडडो  :  क्या  इस्पात  धोर  खान  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करगे  कि  :

 क्या  आन्ध्र  प्रदेश  में  चिगारगुन्टा  सोने  को  खानों  का  विस्तार  करके  उसकी  उत्पादन
 क्षमता  प्रतिदिन  1000  टन  करने  का  कोई  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  तत्संबंधो  ब्यौरा  क्या  है  ?

 इस्पात  झोर  खान  सम्त्रो  तथा  विधि  शोर  न्याय  सनन््त्रो  दिनेक्ष  :  ऐसा
 कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  नहीं  हैं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 प्रांश्न  प्रदेश  के  चिस्तर  जिले  में  क्ष  त्रोय  प्रामोण  बेंकों  का  खोला  जाना

 8350.  भी  रेड्डो  :  क्या  बित्त  मन्त्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  ;
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 आन्ध्र  प्रदेश  चित्तूर  जिले  में  क्षेत्रीय  ग्रामीण  बेक  खोलने  संबंधो  कुल  कितने  ध्रम्यावेदन
 सरकार  के  पास  लम्बित  पड़ें  भौर

 इस  बारे  में  निणंय  कब  तक  लिए  जाने  को  सम्भावना  है  ?

 बिस  संत्रालय  में  उप  सस्बो  पधविल  :  भोर  प्रान्ध्र  प्रदेश  के  चित्तूर
 जिले  में  श्री  वेंकटेश्वर  ग्रामीण  बेंक  पहले  ही  कार्य  करु  रहा  इसके  राष्ट्रीय  कृषि  भौर

 ग्रामीण  विकास  बेक  ने  सूचित  किया  है  कि  इस  जिले  में  प्रतिरिकत  क्षेत्रीय  ग्रामीण  बेंक  खोलने  के

 लिए  कोई  प्रम्यावेदन  प्राप्त  नहीं  हुध्ा  है  ।

 कॉंडो  हाऊसों  को  अन्य  करना

 835).  थ्रो  विलय  राधवन  :  क्या  बालिज्य  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करंगे  कि  1

 क्या  कॉफो  बो्ड  हारा  कॉंझो  हाउस  खोलने  भोर  बन्द  करने  के  कोई  दिश्षा-निर्देश

 वर्ष  1985  से  1990  तह  कॉफो  बोडे  द्वारा  कितना  कॉफो  हाउस  बन्द  किए

 इसके  क्या  कारण  भोर

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  कमंचारियों  के  मान्यता  प्राप्त  संघ  से  विचार-विमर्श  किया  गया

 बाजिस्य  संत्रालय  में  राज्य  मन््त्रो  श्ररंगिल  :  कॉफा  हाउस  खोलने  को
 सामान्य  नीति  यह  है  कि  नए  कॉफो  हाउस  केवल  तभी  खोले  जाने  चाहिए  जब  दस  संबध  में  उठाए
 गए  यदि  कोई  उन  सम्बन्धित  संगठनों  द्वारा  पूरे  कर  दिए  जिनके  परिसर  में  गए
 कॉफी  हाउस  खोले  जाने  का  प्रस्ताव  किया  गया  हो  ।  कौफो  हाउस  बन्द  करने  के  लिए  कोई  निर्धारित

 मार्ग  दर्शी  सिद्धान्त  नहीं  हैं  ।

 ओर  इस  झ्वधि  के  दोरान  केवल  पटना  में  एक  कॉफी  हाउस  बन्द  किया  गया
 इसका  काररणा  यह  है  कि  भूमि  मालकिन  ने  धापग्रह  किया  था  कि  उनका  परिसर  खालो  कर  दिया

 कॉफो  हाउस  के  लिए  कोई  मवन  प्राप्त  करने  के  प्रयास  किए  गए  परन्तु  सफलता  नहीं
 मिली  ।

 जो  नहीं  ।  क्योंकि  कमंचारियों  को  कोई  छुंटनी  नहीं  हुई  थी  ।

 खनन  काये  में  इलेक्ट्रानिक  का  उपयोग

 8352.  श्रोमतो  बसुन्धरा  राजे  :  कया  इस्पात  झौर  खान  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 क्या  खनन  कार्य  में
 कम्प्यूटर  धोर  धन्य  इलेक्ट्रॉनिक  उपकरणों  का  उपयोग  प्रारम्ध

 करने  का  कोई  भ्रस्ताव
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 यदि  हो  कस्एंदंधो  ध्योदा  स्था  भोर

 1990  से  किस-किस  प्रकार  की  खानों  में  कम्प्यूटर  भौर  प्रन्य  इलेक्ट्रॉनिक  उप
 करणों  का  उपयोग  धारम्भ  करने  का  स्थिर  किया  गया  है  ?

 इस्कात  जोर  सहश्त  जरजो  सया  विधि  खोर  व्यपण  कत्ती  दिनेश  :

 झा  ।

 अनेक  सनन  कम्पनियों  ने  सान  योजना  व  डिजाइन  प्रक्रिया  साम
 अयस्क  भण्डार  पुनः  वनस्पति  भू-जल  नियंत्रण  कामिक

 सागत  खान  संचार  प्रणाली  भादि  लेत्रों  के  रम्प्युकश  ओर  प्रन्य  इलेक्ट्रॉनिक  उपकरणों  के
 उपयोग के  प्रस्ताव  तेयार  किये

 विभिन्न  खनन  कम्पनियों  हारा  1990  से
 ह

 कम्प्यूटर  एवं  धन्य  इलेक्ट्रॉनिक
 करणों  के  जपनाये  जाने  के  कुछ  ज्ञांत  प्रस्ताव  इंस  प्रकार  हैं  :-

 हिन्हस्तान  जिक  लिसिटेड

 भू-प्रतिबलों  के  निधरण  हेतु  क्षिला-विन्यास  भ्रध्ययन  के  लिए  एन-फोल्ड  कम्प्यूटर  प्रोग्राम  ।

 हिन्दुस्तान  कापर  लिसिटेड

 (1)  खेतड़ो  कापर  इंडियन  कापर  कम्पलेक्स  तथा  मलंजखंड  कापर  प्रोजेक्ट  में
 मिनी  कम्प्यूटरों  को  स्थापना  ।

 (2)  कम्पयों  को  विभिन्न  यूनिटों  इजोनियरी  तथा  ग्राफिक  कम्प्यूटर  कार्थ  के  केन्द्रों  को
 स्थापना  ।

 झष्नि  छोमे  के  वाबों  का  भुफ्ताव

 8353.  श्री  मुल्लापल्ली  राम॑चस्ट्रम  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (%)  राजघानो  में  प्राग  से  नष्ट  हुए  भवनों  के  संबंध  में  वर्ष  1989  के  दोरान  कुल  कितनी
 राशि  कै  बौभे  दावे  किए  गए  और  कितनी  राहधि  का  भुगतान  किया

 क्या  वर्ष  1989  के  दोराब  किल्ही  राष्ट्रीयकृत  बेंकों  में  मी  दीषण  अ्निकाप्ड  हुए

 यदि  तो  तस्सम्बन्धी  ब्योदा  क्या  प्लोर

 ऐसे  राष्ट्रीकृत  बेढों  द्वारा  प्राप्ल  ढीसे  के  दादों  को  राशि  का  ब्यौरा  कया  है  ?

 कशि  घर्दालय  में  रुप  मन्त्री  श्तिल  :  से  सूचना  एकत्रित  की  जा

 रही  है  स्भ्रोौर  समा-पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ?

 केरल  में  दारत  पयेटन  विकास  निगम  को  परियोजनाएਂ

 8354.  शो  पलाई  संण्यू  :  क्या  फ्यंटन  मंत्री  यह  बताने  को  कुषा  छरेंदे  कि  :
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 (s)  कया  पयंटन  विक्रास  निगम  को  पाथानामथित्ता  परियोजना  का  निर्माण  कार्य

 प्रारम्भ  हो  गया

 यदि  तो  क्या  निर्माण  काय॑  निर्धारित  कार्यक्रभानुसार  पूर्ध  हो  कया  है  ऋोर  इसका
 निर्माण-कार्य  इस  समय  किस  चरण  में  धोर

 इस  परियोजना  के  कब  तह  पूरी  हो  जाने  को  संभावना  है  ?

 संसदोव  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  सत्ो  तथा  पयंटन  सरजालय  में  राज्य  बरतो  सत्य  पाल
 :  (6)  मारत  पयंटन  विकास  निगम  फी  1990-91  की  वाधिक  योजना  में

 केरल  में  किसी  योजना  परियोजना  को  शुरू  करने  हेतु  किसो  स्कोम/प्रावजान  की  परिकल्पना  नहीं  की
 गई  है  ।

 भ्रोर  प्रशन  नहों  उछ्ता  ।

 संबंधों  न्यूनतम  निर्धात  सूल्य

 8355.  श्री  कंलाज्  सेघबाल  ।  क्या  वाणिल्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  दस  वर्षों  के दोरान  सोलियम  चूरं  ओर  के  निर्यात  के  लिए  कितनी
 बार  न्यूनतम  निर्यात  मूल्य  निर्धारित  किया  गया  और  कितनी  बार  इसे  समाप्त  किस्म

 इसके  क्या  कारण  धोर

 गत  ठोन  वर्षों  के  दौरान  प्रत्येक  वर्ष  सीलियम  चुणं  धौर  का  भें
 वार  कितनो  मात्रा  में  निर्यात  किया  गया  ?

 वाणिज्य  संत्राललय  में  राज्य  मंत्रो  श्रंगिल  :  भोर  ईंसबगोल  को
 हेतो  प्लौर  निर्यात  के  क्षेत्र  मे ंभारत  का  वास्तविक  एकाधिपत्य  है  ।  इसकी  घरेलू  खपत  प्रपेक्षाकतत  कम
 है  धोर  कृषकों  निर्यात  पर  निर्मर  होना  पड़ता  ऐथा  देखा  गया  है  कि  निर्यात  शुर्ुय  वसू जो
 फसल  स्थिति  पर  निर्मर  करतो  जिख  ब्ष  उत्पादन  में  गिरावट  आती  उस  वर्ष  कोमतें  बढ़
 जाती  निर्यातकों  में  परस्पर  प्रतिहपर्धा  थी  निर्यात  वसुली  को  प्रभावित  करती  इन  तथ्यों  को
 ध्यान  में  रखते  हुए  पहनी  बार  13.5.1985  को  न्यूनतम  निर्यात  कोमत  शुरू  की  गई  :

 ईसबगोल  की  भूसी  न्यूनतम  निर्वात  कोमत

 2

 98%  शुद्धता  2.50  प्रति  भ्रम  रोकी  डालर

 एफ  भो  बी

 95%  शुद्धता  2,35  प्रति  ध्रमरोको  डालर

 एफ  प्ो  वो
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 1  2

 85%  शुद्धता  2.10  प्रति  प्रमरीकी  डालर

 ईसबगोल  का  बोज

 99%  शुद्धता  0.70  प्रति  ध्मरीकी  डालर

 एफ  रो  वो

 97%,  शुद्धता  0.60  प्रति  श्रमरीको  डालर

 एफ  थो  बो

 ईसबगोल  ला  पाडडर  :

 पाउडर  के  रूप  में  किए  निर्यात  पर  एम  ई  पो  प्भी  मामलों  में  20%,  ज्यादा  चू'कि
 कीमतों  में  बढ़ोत्तरो  नहीं  हुई  ओर  भ्रपवादस्वरूप  श्रच्छो  फसल  के  कारण  स्टाक  इकट्ठा  होना  शुरू  हो
 गया  इसलिए  स्थिति  को  समीक्षा  की  गई  धौर  17.7.86  को  एम  ई  पी  निम्नवत  कम  को

 ईसबगोल  की  भूसो  न्यूनतम  निर्यात  कौमत

 98%  शुद्धता  2.00  ध्मरोकी  डालर  प्रति

 एफ  थ्रो  बी

 95%  शुद्धता  1.90  प्मरीको  डालर  प्रति

 एफ  भो  बो

 85%,  शुद्धता  1.75  ध्मरीकी  डालर  प्रति

 एक
 आफ  जी

 ईसबगोल  का  थोज

 ५9%  शुद्धता  0.55  प्मरोकी  डालर  प्रति
 एफ  भो  बी

 97%,  शुद्धता  0.47  धमरीकी  हालर  प्रति
 एफभो  बी

 ईसबगोल  का  पाड्डर

 ईसबगोल  भूसी  के  लिए  एम  ई  पी  से  20  प्रमरीकी  सेन््ट  प्रति  प्रधिक  एम  ई  पी  ।

 फिर  चूकि  स्थिति  में  कोई  सुधार  नहीं  हुआ  दिनाक  से  एम  ई  पी
 को  समाप्त  कर  दिया  दिनांक  30  1988  से  इन  मदों  को  निर्यात  )
 पझ्ादेश  की  स्रोमा  से  हटा  दिया  गया  |  उसके  बाद  स्थिति  को  पुनः  समोक्षा  को  गई  झौर  ईसबगोल
 के  ईसबगोल  फो  भूसो  शोर  ईसबगोल  के  पाउडर  के  निर्यात  को  पुनः  दिनांक

 10  1989  से  नियन्त्रित  कर  दिया  गया  धौर  इसकी  प्रनुमति  कंमेक्सिल  में  संविदाधों
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 21  1912  लिखित  उत्तरं

 के  पंजीकरण  धो  थो  3  के  अन्तगंत  दी  गईं  |  हाल  हो  में  विभिन्न  संगठनों  से  कुछ  धम्यावेदन

 प्राप्त  हुए  जिनमें  कहा  गया  कि  किस्तानों  को  लामदायक  कीमतें  नहीं  मिल  रहों  हैं  श्लोर  निर्यातकों  को

 एकाधिकृत  लाभ  नहीं  हो  रहा  उचित  विचार  करने  के  उपरांत  ईसबगोल  की  भूसी  के  निर्यात  के

 लिए  दिनांक  17  1989  से  एम  ई  पी  पुनः  शुरू  करने  का  निश्चय  किया  गया  जो  निम्गठत

 है

 ईसबगोल  को  भूसो  न्यूनतम  निर्यात  क़ौमत

 98%  शुद्धता  3.20  धमरोकी  ढालर  प्रति

 एफ  भ्ो  बी

 95%  शुद्धता  3.00  अमरीकी  डालर  प्रति

 एफ  शो  वी

 85%  शुद्धता  2.80  प्रमरीकोी  डालर  प्रति

 एफ  ओ  बो

 इसी  तरह  ईसबगोल  के  बीज  धोर  पाउडर  के  लिए  भी  18  1989  से  न्यूनतम  निर्वाल
 कोमत  निर्धारित  की  गई  ओ  निम्नलिखित  है  :

 $$

 ईसबगोल  का  बीज  म्यूनतम  निर्यात  कोमत

 99%  शुद्धता  0.95  ध्मरोको  डालर  प्रति

 एफ  भो  बी

 97%  शुद्ध ता  0.86  अमरीकी  डालर  प्रति

 एफ  प्रो  बी

 ईसबगोल  का  पाउडर

 इसी  ग्रेड  को  भूसो  के  लिए  न््यूनतम  निर्यात  कीमत  से  0.25  ध्मरीकी  ढालर  प्रति
 भ्रधिक  ।

 मूल्य  ईसबगोल  को  भूसो/पाउडर  ध्लोर  ईसबगोल  के  बीज  का  पिछले  तोन  वर्षों  के  दौरान  हुए
 निर्यात  का  मूल्य  निम्नलिखित  है  :

 निर्यात  रुपए  में  एफ  भ्रो

 ईसबगोल  को  इंबभोल  बोग

 पाडडर  बोज  .

 कक नमन वन सील अधीन अली ललललइललइआललइललबलअमअअअअ आस 22.04 23.93 हवा



 लिखित  छततर  11  कहे  ३990

 1  2  3  4

 1987-88  41.41  1.05  43.46

 1983-89  38.82  0.58  ३9.40

 भ्प्न  89
 है  90  41,00  1.00  42.00

 सरकारी  क्षत्र  कै  बेंकों  क ेलाभ  कमाने  को  क्षमता

 8356,  झोीमतो  जमुता  :

 ओ  रेडूडो  :

 क्या  वि  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  ।

 क्या  ध्रकारो  क्षेत्र  के  खेंकों  का  हाल  हो  में  किये  गये  विश्लेषदा  से  उनके  लाभ  कमाने
 को  क्षमता  में  वृद्धि  होने  का  पता  चल्मा

 यदि  तो  इस  संबंध  से  भ्रृष्य  बातों  के साथ-साथ  कार्य  निधि  के  निवल  लाभ  के

 सथुपात  सहित  तत्संघंधो  बंक-बार  ब्योरा  कया  प्ौर

 भारतीय  रिजवं  बेंक  का  इस  बैंकों  के  लाभ  कमाने  की  क्षमता  में  धोर  वृद्धि  करने  के

 लिए  क्या  कदम  उठाने  का  प्रस्ताव  है  ?

 किस  अंभासय  में  उप  अंजो  अमिल  :  प्रकाशित  लेखों  के
 सार  सरकासे  क्षेत्र  के  28  बेंक्ों  का  कुल  प्रकाशित  लाभ  वर्ष  1987  के  261.80  करोड़  रुपए  को  तुलना
 में  बढ़कर  मार्च  1989  के  धम्त  के  (1.1,88  से  31.3.89  तक  को  भ्रवत्ति  के  364.90  करोड़
 रुपए  हो  गया  |  सरकारी  क्षेत्र  के  बकों  को  समग्र  जो  उनके  काय्यंशोल  पु  जी  के  प्रकाशित
 लाभ  के  प्रतिश्षत  के  रूप  में  व्यक्त  को  गईं  भो  वर्ष  1987  के  0.17  प्रतिशत  को  तुलना  में  बढ़कर
 वर्ष  1988-89  में  0.19  प्रतिशत  हो  गई  हे  ।  सरकारो  क्षेत्र  के  बंकों  ढ्वारा  भ्रजित  प्रकाशित  लाभ  शौर
 31  1987  धौर  31  1989  को  समाप्त  वर्षों  के  दोरान  उनकी  लाभग्रदता  का
 नार  ढ्योरा  संलग्न  विवरण  में  दिया  गया

 सरकारो  क्षेत्र  के  बैंकों  की  लाभप्रदता  में  सुधार  करने  के लिए  सरकार  शोर  भारी
 रिजवं  बेंक  हारा  कई  उपाय  किए  गए  इनमें  ये  शामिल  सरकारी  प्रतिभूतियों  पर  उच्चतर

 जपन  भाइशीय  दिजवं  शेंक  के  पास  रहे  रोकड़  बकाया  पर  सणिक  सरकृश्इ/मारतोीय
 रिजवं  बेंक  द्वारा  पू  थी  प्ाधार  में  बुद्धि  ।  बैंकों  ने  भो  कर्मंच।रियों  को  अढ़गोतरो  को  तरियंभित  कदके
 कर्मचारियों  को  उत्प्दकृता  में  दृद्धि  सेवा  प्रभारों  में  वृद्धि  करते  झोर  ब्यय  में  कटोती  करने  जैसे

 कुछ  उपाय  किये  संबंधित  क्षेत्रों  जेंसे  पट्टे  पर  उपकरण  मर्चेन्ट  म्युचुभल  फण्ड
 इत्यादि  उपस्कों  द्वारा  बेंक  प्प्ने  क्रचाक्षम  में  विविधता  एवं  मबीनता  काने  का  प्रयत्न  करते  रहे  हैं  ।
 कुध्लल  लिधि  प्रबन्ध  द्वारा  भ्रपनों  लामप्रक्ता  बढ़ाने  के  उपायों  के  रूप  में  बेंकों  को  श्रपतों  श्राय  भोर
 खर्च  का  सूक््य  घिश्लेषत  करने  को  सभाह  दो  मई  है  ।

 142



 at  1910  लिखिक  झलर

 इन  उपायों  के  साथ-साथ  बैंकों  को  व्यापार  योजना  एवं  ऋणणा  ओर  अग्रिमों  को

 वसूली  धलाभप्रद  ऋण  में  कटोती  आय के  क्षरण  को  रोक  थाम  द्वारा  सक्षमता  एवं
 लाअप्रदता  को  कायम  रखने  के  लिए  विशेष  उपाय  करने  को  सलाह  दी  गई

 विवरण

 वर्ष  1987  भोौर  1988-89  के  लिए  सरकारो  क्षेत्र  के  बेंकों  का  प्रकाशित  लाभ  धोर  उनकी
 लाभप्रदता  जो  उनको  कार्यशील  पूजी  की  तुलना  में  प्रकाशित  लाभ  के  प्रतिशत  के  रुप  में  दर्शायी
 गई

 क्रम  बेंक  का  नामा  प्रकाक्षित  शाम  का्यक्षील  पूजी
 ++-+-  को  तुलना

 1987  1988-89.  में  प्रकाशित  लाभ  का

 (1-1-88  के

 ——  ——  प्रतिक्षत

 31-3-89)  1987  1988-89

 1.  भारतोय  स्टेट  बेक  4551  8501  0.11  0.15

 2.  स्टेट  बेंक  आफ  बीकानेर

 एण्ड  खबपुर  163  471  0.08  0.16

 3.  स्टेट  बैंक  आफ  हैदराबाद  164  394  0.10 =  0.18

 4.  स्टेट  बैंक  भाफ  इन्दौर  78  200  0.08  0.17

 5.  स्टेट  कक  धाफ  मंसूर  81  281  0.07.  0.19

 6  स्टेट  बंक  धाफ  पटियाला  217  600  0.10  0.२4

 7.  स्टेट  बैंक  आफ  सौराष्ट्र  65  182  0,070...  0.17

 8.  स्टेट  बेंक  आफ  त्रावशकोर  165  445  0.10  0.22

 के  का  छोड़  11074  010  0.16

 राष्ट्रीय-छुत  बेंक

 1.  इलाहाबाद  बेक  602  1412  Q17 =  0.25

 2.  बैंक  धाफ  बड़ोदा  2175  3350  0.23.  ९.२4

 :
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 लिखित  उत्तर  11  1990

 2  3  4  5  6

 3.  बैंक  ध्राफ  दृण्डिया  1615  2208  0.14  0.15

 4.  बेंक  आफ  महाराष्ट्र  290  312  0.10  0.10

 5,  केनरा  बेंक  4497  5494  0.47  0.49

 6.  सेन्ट्रल  बेंक  प्लाफ  इण्डिया  1328  1520  0.15  0.14

 4.  देना  बेंक  400  573  0.15  0.19

 8.  इण्डियन  बंक  1053  1229  0.22  0.22

 9-  इण्डियन  प्रोबरसोअ  बेक  562  24  0.11  0.10

 10,  पंजाब  नेशनल  बेंक  2500  2719  0.25  0.22

 11.  घिडिकेट  बेंक  710  801  0.12  0.12

 12.  यूनयन  बेंक  श्राफ  2041  2411  0.43  0.42

 13.  यूनिइटेड  बेंक  झ्राफ  23  50  0.01  0.0

 14.  यूकों  बेंक  521  573  0.09.  0.07

 5.  श्रार्त्रा  बेंक  873  929  0.37  0.32

 16.  कारपोरेक्षन  बैंक  351  450  0.28  0.30

 17:  न्यू  बेंक  श्ाफ  इन्डिया  201  311  0.12  0.16

 18.  भोरियंटल  बैंक  आफ  कामसे  351  651  0.21  0.30

 19.  पंजाब  एण्ड  सिध  बंक  49  104  0.02...  0:05

 20.  विजया  बेंक  554  795  0.30  031

 ख  का  जोड़  20696  25416  0.21  0.21

 e+e  का  थोड़  26180  36490  017  0.19
 िननगनगनगभगभगभग«>-नननननम-ननननन-म-+म

 हापोल  दायर  करने  में  विलम्य  होने  के कारण  राजस्व  को  हामि

 8357.  भरी  राम  सागर  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (%)  क्या  सरकार  को  इस  बात  को  जानकारों  है  कि  बकाया  करों  से  सम्बन्धित  श्रपोले
 सम्बद्ध  अघकारियों  द्वारा  निर्धारित  समय  सोमा  के  मोतर  उच्चतम  न्यायालय  में  दायर  नहीं  की
 जाती

 हब
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 क्या  इन  धपोलों  को  दायर  करने  में  विलम्ब  किये  जाने  से  देश  को  राजस्व  को  बहुत
 प्रधिक  हानि  उठानोी  पड़ती

 यदि  तो  इस  संबंध  में  सरकार  द्वारा  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  प्रथवा  उठाने  का  विचार

 किया  गया  और

 न्यायालय  के  ऐसे  रोक  प्रादेशों  से  “  सम्बन्ध  धनराशि  का  ब्योरा  क्या  जिनमें
 वर्जित  होने  के  कारण  विभाग  के  विरुद्ध  निर्णय  दिया  गया  ?

 बिस  संत्रालय  में  उप  संजो  अझ्रतिल  :  से  सरकार  को  जानकारी
 में  यह  प्राया  है  कि  उच्चतम  न्यायालय  हरा  कुछेक  मामले  मियांद  बाहर  होने  के  कारण  खारिज  कर

 दिये  गये  च्  कि  इनमें  प्रधिकांश  मामले  कानूनों  मुद्दों  पर  उच्चतम  न्यायालय  में  दायर  किए  जाते

 है  अतः  इन  समी  मामलों  में  सम्बद्ध  राजस्व  को  सही-सही  वता  पाना  सम्मव  नहीं  है  ।

 उच्चतम  न्यायालय  में  इन  मामलों  को  दायर  करने  में  विलम्ब्र  के  कारणों  का  विश्लेषण
 किया  गया  है  भोर  इन्हें  दायर  करने  को  प्रक्रिया  को  सरल  बनाया  गया  है  !

 सरकार  द्वारा  दूरदर्शन  पर  खर्ज  को  गई  घनराशि

 8358.  श्रो  सनत  कुमार  संडल  :  कया  सूखना  झोर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 )  दूरदर्शन  का  सेन््ट्रल  प्रोडक्शन  सेस्टरਂ  भ्रारम्म  किये  जाने  के  समय  से
 कार  द्वारा  इस  पर  कुल  कितनों  धन  राष्षि  खचं  को  गई

 उपरोक्त  केन्द्र  द्वारा  अब  तक  तेयाद  किए  गए  संगीत  झोर  नृत्य  कार्यक्रमों  सहित
 दर्शन  के  नाटकों  बले  शोर  कलात्मक  का  येक्रमों  का  विवरण  क्या  है  तथा  कुल  मिलाकर
 दर्शकों  को  केवल  राजधानो  में  हो  नहीं  ध्रपितु  भ्न्य  महानगरों  दूरदर्शन  पर  इनके  प्रसारणों  से
 कितनी  सम्तुष्टि  हुई

 क्या  इस  प्रोडक्शन  सेन्टरਂ  के  भ्रारम्म  किये  जाने  के समय  से  इसके  कार्यकरण
 की  कोई  समीक्षा  की  गई  यदि  तो  उसके  क्या  निष्कर्ष  निकले  ओर

 इनके  द्वारा  तेयार  किए  गए  कायंक्रमों  को  गुणवत्ता  सुधारने  ओर  तकनीशियनों  को
 प्रशिक्षण  देने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 सूचना  झोर  प्रसारण  मंत्रों  तथा  संसदोय  कार्य  संत्रो  :  से
 कार  द्वारा  दिल्ली  में  दूरदशंन  केन्द्रीय  निर्माण  केन्द्र  को  स्थापना  से  सम्बद्ध  परियोजना  का  धनुमोदन
 किया  गया  था  जिस  पर  कुल  4936.22  लाख  रुपए  के  व्यय  का  अनुमान  1990  तक  इस
 परियोजना  पर  445.25  लाख  रुपए  श्षत्र  हो  चुके  हैं  केन्द्र  में  कार्यक्रमों  के  निर्माण  के  लिए
 प्राधुनिक  और  सूक्ष्म  एवं  जटिल  तकनोकों  की  व्यवस्था  का  प्रावधान  किया  गया
 क्रमों  के  निर्माण  झोर  (  केन्द्रीय  निर्माण  केन्द्र  के  रख  रक्षाव  धोर  परिचालन  व  स्टाफ  के  वेतन
 का  स्योरा  इस  प्रकार  है  :---

 145  -
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 (%)  कार्यक्षमों  के  निर्माण  पर  किया  मया  कुल  खर्च

 वर्ष  राध्ि

 1988-89  8-89  20,71,000/-%.

 1989-90  45,48,539/-९.

 वेतन  सहित  कैन्द्रीय  निर्माण  केन्द्र  के  रख  रखाव  भौर  परिचालन  पर  खच्च  को  गई
 राशि  :--

 वर्ष

 1988-89  85,56,355/-%.

 1989-90  2.46,73,401/-8.

 केन्द्र  की  स्थापना  से  लेकर  :  अप्र  1990  केन्द्रीय  निर्माण  केन्द्र  में  विभिन्न  विध्मकओों
 झोर  संगीत  ध्ोर  नृत्य  सहित  विभिन्न  विषयों  पर  लगभग  100  कार्यक्रम  तैयार  किये  गये  केन्द्रोय
 निर्माण  केन्द्र  में  तेयार  किए  गए  कार्यक्रमों  को  दर्शकों  न ेआम  तौर  पर  पसन्द  किया  है  ।  नव  वर्ष
 की  पूर्व  संध्या  पर  प्रसारित  कार्यक्रम  के  बारे  में  दूरद्ंन  के  दशक  प्रनुसंघान  कक्ष  ने  एक  भ्रध्ययन
 किया  था  जिससे  यह  पता  चलता  है  कि  कार्यक्रम  की  सराहना  की  यह  कार्यक्रम  उबत  केन्द्र  द्वारा
 लेयार  किया  गया  था  ।  दृस्दक्षन  के  केन्द्रीय  निर्माण  केन्द्र  द्वारा  दिन-प्रतिदिन  भौर  किए  गए  झौर
 फ्रसारित  किए  गए  कायंक्रमों  की  आलोचनात्मक  समीक्षा  एक  सतत  प्रक्रिया  है  और  दूरदर्शन
 प्रणाली  की  प्रभिन्न  अग॒  केन्द्रीय  निर्माण  केन्द्र  की  कार्य  प्रणाली  की  कोई  विक्षिब्ट
 समीक्षा  नहीं  की  गई  है  ॥

 केन्द्रीय  निर्माण  केन्द्र  के  स्टाफ  सदस्यों  को  समय-समय  पर  भारतीय  फिल्म  झौर  टेलीबिजन
 संस्थान  पुरो  जेसे  विभिन्न  प्रदाक्षण  केन्द्रों  भौर  विदेश  में  प्रशिक्षण  के  लिए  भेजा  जाता
 क्रम  तेयार  करने  झौर  उपस्करों  की  आनकारी  के  बारे  में  कई  पाठ्यक्रम  प्रायोजित  किये  गये  हैं  ।

 न्द्वीय  निर्माण  केन्द्र  में  कम्प्यूटर  पर  प्ापरेशनल  कम्प्यूटरीकृत
 स्विचर  छ्दि  पर  कई  पाठुककम  भ्रायोलित  किसे  गये  हैं  ।  इस  केन्द्र  के  करिष्ठ

 नोक्षियकों क्षियनों  को  समझ-समय  बर  प्रद्धिक्षण  संस्थान  दिल्ली  में
 कण  दिया  जाता  है|  इसो  संस्थान  नये  भर्ती  किये  मये  इन्जोनियरी  सहायकों  और  वरिष्ठ
 बियरी  सदादक्तें  को  पद्ोन््नठ  होने  पर  अबस्थिति  प्रश्चिक्षण  दिया  जाता  हैं  |

 गेर-सरका री  बिसोय  संस्थाएं

 8359.  थ्रो  राकेश  :  क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  ;
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 क्या  सरकार  को  इस  बात  को  जानकारी  है  कि  देक्ष  में  विशेषकर  दिल्ली  में  बड़ो  संख्या
 में  ग्रेर-सरकारी  वित्तीय  संस्थाएं  गरीब  व्यक्तियों  को  वाणिज्यिक  वाहन  खरीदने  के  लिए  बहुत  कंची
 ब्याज  दर  पर  ऋण  देती

 यदि  तत्संबंधीो  ब्योरा  क्या  स्ध्ोर

 इस  दिशा  में  सरकार  द्वारा  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  उप  अत्रो  भ्ननिल  :  से  माननीय  सचस्य
 का  भ्राशयय  वित्ताय  कम्पतिया  से  है  जा  किराबा-ख रोद  का  काम  करत  हैं  अथवा  इजें
 कामा  के  क्तिए  वित्ताय  सहायता  देता  हू  ।  भारताय  रिजवं  बेक  ने  सुचित  किया  है  कि  वाहनों  के  लिए
 वित्ताय  सहायता  देन  हतु  बित्ताव  कम्पनियाँ  एक  ध्तमान  दर  पर  ब्याज  लेता  है  तथा
 ब्याज  को  दर  का  सम्पुण  राश  पर  भ्रग्नमिम  का  पुरो  अवघ  के  लिए  पारकलित  किया  जाता

 भारतीय  रिजवं  गंर-बंककारी  वित्ताय  कम्पनियां  1977  के

 गंत  उनके  कार्यों  से  सम्बन्धित  केवल  एक  पक्ष  जनता  से  जया  राहायां  प्राप्त  करने  के  कार्य
 को  नियन््त्रत  करता  इन  निर्देशों  में  भन्य  बातो  के  जमा  राक्षिया  को  भ्रधिकतम/न्यून-
 तम  कमा  राशियों  पर  देय  ब्याज  दर  sca  का  निर्धारण  किया  गया  है|

 सरकारो  करंचारियों  द्वारा  रंगोन  टेलो|वजन  ध्ार./वी.  खरोदमा

 8360.  थ्री  राम  सागर  :  क्या  बिक्त  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 (%)  क्या  सरकारी  कर्मचारियों  के  कुछ  वर्गों  ने  रंगीन  पी./वो.
 भ्ादि  खरीदने  के  लिए  ब्याज  को  आसान  दरों  पर  ऋण  सुविध/ए'  उपलब्ध  कराने  को  सांग  को

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 क्या  सरकारी  कर्मंचारो  सीमा-शुल्क  गृहों  में  जब्त  किये  गये  रंगोन  टेलीविजन

 पो./वो.  कम  दरों  पर  खरोदने  के  पात्र  भोर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 बिशा  मत्रालय  में  उप  मन्त्रो  ध्वनिल  भोर  टेलीविजन  सेट  खरोदने
 के  लिए  पेशगी  मंजुर  करने  के  बारे  में  पिछले  दिनों  कुछ  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  थे  परन्तु  उन्हें  स्वीकार
 क्रना  व्यबहायं  नहीं  हो  पाया  था|

 नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 साबुन  का  निर्यात

 8361.  भ्रो  एम  डेनिस  :  क्या  वाणिज्य  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 भ्ऊ

 १4 ९
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 (S)  उन  सरकारो  क्षेत्र/गेर-सरकारी  क्षेत्र  कै  एकक्ों  का  राज्य-वार  ब्यौरा  क्या  है  जो

 साबुन  का  निर्यात  करते

 गत  वर्ष  के  दोरान  देश-बार  साथुन  का  कितना  निर्यात  किया  धौर

 इससे  कितनी  विदेशी  मुद्रा  प्रजित  को  गईं  है  ?

 वाजिज्य  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  ध्रंगिल  :  से  वाशिज्यिक
 कारी  तथा  सांखियको  महानिदेश लय  एण्ड  द्वारा  संग्रहित  अनन्तिम  प्रांकड़ों
 के  धनुसार  1989-90  के  प्रनुसार  1989-90  के  दोरान  लगभग  21.24  करोड़  रुपए  मूल्य  के लगभग
 167  लाख  शिलोग्राम  साबुत  का  निर्यात  किया  निर्यात  के  देश  वार  ढ्यौरे  विवरण  के  रूप  में
 संलग्न  तथापि  एण्ड  द्वारा  इकाई-वार  तथा  राज्य-वार  ब्योरे  नहीं  रखे
 बाते

 विवरण

 1989-90  के  दौरान  निर्यात  किये  गये  साबुन  के  देश-वार  आंकड़े

 देदा  का  नाम  मात्रा  मुल्य
 में  शपए  में

 1  2  3  4

 ।,  माली  11,250  4,12,500

 2.  कनाडा  261  14,430

 3.  झमरीका  10,802  4,14,668

 4.  आस्ट्रिया  2,100  88,200

 5.  मललेशिया  39,441  14,20,333 33

 6.  नेपाल  40,892  11,33,935

 7.  सिंगापुर  39,23,976  2,70,89,250

 8.  श्रीलंका  22,905  8,63,269

 9.  बहुरी न  5,565  2,10,658

 10.  कुबंत  2,278  1,19,025

 11.  धोमान  12,790  3,83,550

 12.  54,12,229  4,60,67,076

 13-  पदिचम  जमंनी  1,755  93,825

 14,  इटली  55  4,500
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 2  3  4

 15:  स्विटजरलेंड  3,450  1,78,79

 16.  सोबियत  रूस  64,32,:67  12,83,69,777

 17.  मारिशस  540  49,035

 18.  जाम्विया  1,13  000  23,20'045

 19.  थाईलेड  15,000  3,

 20.  कतार  400  8,601

 21.  चोन  जनवादी  गणराज्य  4,460  2,39,589

 22.  डेनमार्क  65  7,289

 23.  ब्रिटेन  1,750  1,02,200

 24.  नार्वे  22,240  41,751

 25.  हंगरी  41,034  14,48

 26.  हांगकांग  140  9,630

 27.  फ्रांस  ड़  30

 28.  साऊदी  धरब  8,150  1,11,666

 29.  पमन  रब  गणराज्य  160  1,182

 30.  केन्या  5,04,090  7,93,400

 31.  सोमालिया  180  22,800

 32.  स्वीडन  298  43,063

 गुजरात  में  होरा  उद्योग

 8362.  भो  प्रकाश  कोको  ब्रह्म  मट्ट  :  क्या  बाणिज्य  मन्त्रो  यह  बताने  को  कुपा  करेंगे

 (%)  कया  गुजरात  में  हीरा  उद्योग  को  मंदो  का  सामता  करना  पड़  रहा

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 हीरा  उद्योग  की  सद्दायता  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  ते  क्या  कृदम  उठाए  प्रौर

 क्या  थुजरात  के  मुरुय  मंत्री  ने  मो  डायमंड  कटिंग  झोर  उद्योग  को  विभिस्त
 समस्याद्यों  को  हल  क  रने  के  लिए  एक  उच्च  श्तरीय  समिति  का  गठन  किया  है  ?

 थाजिस्य  मंत्रालय  में  राज्य  संत्री  प्रंगिल  :  से  ध्रपेक्ष  ठंता  कम
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 सिखित  कंसेर  1)  7990

 पन्तर्राष्ट्रीय  मांग  तथा  होरा  व्यापार  द्वारा  प्रधक्त  मालसूची  रखने  की  वहज  से  गुजरात  राज्य  के

 होरा  क्षेत्र  में  विनिर्माण  कार्य  में  प्रस्थाई  मद  रही  केन्द्र  सरकार  ने  उद्योम  के  बिकास  के  सिए
 पहले  प्रक्तियाप्रों  को  उदार  दबा  दिया  प्रन्तनिवष्ट  सहायता  प्रदान  को  है  कबा  नोठ  विषयक

 पहलों  को  घोषणा  को  इन  उपायों  में  शामिल  ऋण  के  मानकों  में  प्रतिपू्ति  को
 संधोधिठ  रियायतो  शुल्क  पर  खुले  सामान्य  लाइसेंस  के  अन्तगंत  पूृजोगत  सामान  के  श्ायात

 भुज  धात  सरकार  हाल  हो  राज्य  में  उद्योग  के  संवर्धन  भौर  विकास  के  लिए
 सन््द  देशलपओेन्ट  बोर्ड  का  गठन  ढिया  है  ।

 एयर-होसटिसस  हेल्ड  फोर  स्मगलिग  शोष॑क  सेसमाचारਂ

 8353.  श्री  भाणिकराव  होडल्या  गावीत  :  क्या  बित्त  मंत्री  यह  बताने  कौ  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  16  श्रप्न  1990  के  में
 टिसड  देर  फोर  रूपगलिग ”  छोष॑क  से  प्रकाशित  समाचार  को  भोर  ध्राकधित  किया  गया

 यदि  तो  इस  मासले  में  झ्लोर  क्या  कार्यवाही  को  गई

 गत  छः  महीनों  के  महं:ने-वार,  सोने  को  तस्करों  के  कुल  कितने  मामलों  का
 पता

 दोषों  पाए  गए  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  क्या  का्यबाही  की  गई  है  ?

 बित्त  मंत्रालय  में  उप  भन््त्री  झनिल  :  हां

 कुमारी  जहरा  के  मामले  में  प्रभियोजन  के  लिए  एक  शिकायत  क्षेत्राविकारिक
 लय  मैं  दांधर की  जा  चुको  है  |

 पिछले  छः  महोनों  के  सोमा  शुल्क  प्राधिकारियों  ने  2006  मामलों  में  लगभग
 83  करोड़  रुपये  मूल्य  के  निकिद्ध  सोने  का  प्रभिग्रहणा  किया  जिसका  ब्यौराਂ  नोचे  दिया  गया
 है

 महोना  मामलों  को  सोने  को  मात्रा  सोने  का  मूल्य
 वे  संख्या  में  )

 2 3 4 89 4.2 782.084 23.84 89 320 8.39 89 भव 358.030: हा 90 ३9347 8.84
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 2  3  रथ

 90  457  431.516  15.06

 90  173  $568.449  @18:61

 2006.  ROT  83.07

 प्रनन्तिम  हैं  ।

 (a)  तस्करो  में  ग्रस्त  पाए  जाने  वाले  व्यक्तियाँ  पर  विभागीय  न्यांय-मिर्णेयन  में  प्रथंदष्ड
 लगाबा  जा  सकता  है  भोर  न्वायालयों  में  मुददभे  भी  चलाए  भा  सकसे  थदि  ध्रोवदयक  समझा
 जाता  है  तो  विदेशी  मुद्रा  संरक्षण  भ्रोर  तस्करी  निवारण  1974  व  भन्तगंत  उन्हें  नजर

 न्द  भो  किया  जा  सकता  है|

 मछली  शोर  महोंगा  मछलो  का  निर्यात

 8364.  भ्रो  सनोरंजन  भक्त  :

 शो  इरा  ध्न्वारासु  :

 क्या  वाजिए्ण  मंत्र  यंह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 गत  दो  वर्षों  के  दौरान  वर्ष-वार  कुल  कितनी  मात्रा  में  मछलियों  का  निर्धात  किया

 क्या  देश  के  परिचमी  तट  पर  पाये  जाने  वाले  फ्ींगा-सछलियों  की  बिदेशों  में  भारी

 मांग  भोर

 यदि  तो  इसका  निर्याक्ष  बढ़ाने  के  लिए  क्या  कंदम  उठाए  गए

 वाजिज्य  संहालय  में  राज्य  मंत्रों  प्ररंगिल  :  गत  दो  वर्षों  के  दौरान

 निर्यात  किए  गए  समुद्री  उत्पादों  को  कुल  मात्रा  निम्नानुसार

 वर्ष  निर्यात  की  गई  मात्रा
 ठन

 1988-89  9५777

 ४989-90  166846

 :

 भारतोय  पम्चिम  धौर  पूर्व  दोनों  मैं  उपलब्ध  झौंगा  मछ॑र्सियों  को  विदेशों
 में  मारी  मांग  है  तक  भारक  fp  देंशों  को  मोंगा  मछलियों  क्षा  निर्यात  कर  रुहुप  है  |

 प्रा
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 थम्प  के  निर्यात  को  बढ़,ने  के लिए  उठाए  गए  कदम  हस  प्रकार

 (1)  नई  प्रौद्योगिको  cit  मूल्य  व्धन  को  शुरू

 (2)  संसाधन  सुविधाओं  का  पभ्राधुनिकोकरण  गुरावक्ता  उस्तयन  धोर  ध्रपष्टिष्ठ  में  कमी

 (3)  प्रभावशाली  बाजार  संवर्धन

 (4)  कल्चर  मत्स्य  पालन  के  उत्पादन  को

 अषिम्प  फार्मों  से  प्रति  हेब्टेयर  उपज  को  धोर

 कल्चर  हारा  श्रिम्प  के  निर्यात  उत्पादन  के  धन्तग्ृत  भौर  प्रधिक  क्षेत्र  लागा  ।

 झलगाबबाद  झोर  धासिक  धूणा  फंलाते  वालों  के  विद  कार्यथाहो

 8365.  भरो  चोगका  राव  :  क्या  विधि  झोर  स्याय  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उन  व्यक्षितयों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ध्रथवा  करने  का  विधार  किय
 गया  जो  धलमाववाद  धोर  धाभिक  घृणा  फंला  रहे  भोर

 क्या  सरकार  का  विद्वार  इन  झपराधों  को  निर्वाचन  कानून  के  धन्तगंत  २खकर  ऐसे
 लोगों  फो  चुनाव  लड़ने  से  रोकने  का  है  ?

 इस्पात  झोर  खान  संत्रो  तथा  विधि  झोर  न्याय  संत्रो  दिनेश  (5)  ऐसे
 व्यक्तियों  के  विरद्ध  जो  भलगाववादी  और  घाभिक  प्रमहिष्णुता  का  प्रतिपादन  करते  कायंवाही
 करने  के  लिए  विधि  में  पहले  से  हो  पर्याप्त  उपबंध  विद्यकान

 निर्वाचन  विधि  में  भो  पहले  से  हो  यह  उपबंध  है  कि  ऐसे  ध्रपराधों  के  लिए  दोषसिद्ध
 व्यवित  संसद  और  राज्य  विधानमंडलों  के  सदस्य  होने  से  निरहित  हो  जाए

 राष्ट्रीय  कृषि  एवं  प्रामोण  विकास  बेंक  द्वारा  गुशरात  में  सहायता

 8366.  थ्रो  प्रकाश  कोको  ब्रह्ममटट  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  कृषि  एवं  ग्रामोण  विकास  बेंक  ने  वर्ष  1990-91  के  लिए  गुजरात  के
 किसानों  हेतु  घनराशि  वितरण  का  कोई  लक्ष्य  निर्धारित  किया

 पिछले  ब्ष  के  वितरण  संबंधी  कुल  कितना  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया

 क्या  राष्ट्रीय  कृषि  एवं  ग्रामोभ  विकास  बेंक  के  अहमदाबाद  क्षेत्रीय  कार्यालय  ने  वर्ष
 1990-91  के  दोरान  गुजरात  में  कृषि  प्लोर  ग्रामीण  विकास  संबंधी  गतिविधियों  को  सहायता  देने  के

 लिए  कोई  कदम  उठाए

 यदि  तो  तस्स॑ंवंघों  ब्योरा  क्या

 ($)  राज्य  में  ग्रामीण  विकास  प्रक्रिवा  पर  क्या  प्रभाव  पढ़ने  को  सम्मावना
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 क्या  राज्य  के  ग्रामोण  क्षेत्रों  में  उद्योगों  के विकास  के  लिए  राक्ष्य  स्तरोय  समितियों  का
 गठन  किया  भोर

 यदि  तो  तत्संबंधो  ब्योरा  क्या  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  उप  संत्री  झ्ननिल  :  राष्ट्रीय  करषि  शोर  ग्रामोश  विकास
 बेंक  ने  वर्ष  1990-91  के  लिये  गुजरात  के  लिए  निम्नलिखित  धनन्तिम  लक्ष्यों  को  सूचना  दो  है  :---

 ब्योरा  राशि  करोड़  रुपए

 1.  बेंकों  द्वारा  योजनावद्ध  ऋण  89.05

 2.  मोसमों  कुषि  कार्य  175.00

 3,  क्षेत्रीय  ग्रामीण  बंकों  की  अल्पावधिक  8,00

 ऋण  भपेक्षायें

 वर्ष  1989-90  के  पिछले  वर्ष  के  दोरान  राष्ट्रीय  कृषि  भोर  ग्रामीण  विकास  बैंक  द्वारा
 निर्धारित  कुल  संबितरण  लक्ष्य  नीचे  दिये  गये  हैं  :--.

 ण

 (7)  योजनाबद्ध  ऋण  73,997  करोड़  रुपए

 (7)  फसल  ऋण  200  करोड़  रुपए

 से  बंकों  द्वारा  दी  गई  बुनियादी  स्तर  को  ऋण  सहायता  के  माध्यम  से  गुजरात
 के  लिए  राष्ट्रीय  कृषि  और  ग्रामीम  विकास  बैंक  को  पुनविस  सहायता  से  उत्पादन  बढ़ने  की  प्रपेक्षो
 को  जातो  इसके  साथ  ही  यह  कृषि  धोर  श्वन्य  गतिविधियों  की  वृद्धि  को  बढ़ावा  समाज  के
 कमजोर  वर्गों  को  पर्याप्त  ऋण  सहायता  सुनिश्चित  करेगी  शोर  ऋण  को  गुणवत्ता  में  सुधार
 इससे  ग्रामोण  क्षेत्रों  मे ंरोजगार  के  ध्तिरिक्त  अबसर  उत्पन्भ  ग्रामीरा  उद्योगों  को ऋण  सहायता
 देने  की  प्रगति  पर  राष्ट्रीय  कृषि  और  श्रामीण  विकास  बेंक  द्वारा  राज्य  में  स्थित  धपने  क्षेत्रीय
 लय  के  माध्यम  से  निगरानो  भी  रखो  जातो

 फार्म-उत्पादों  का  धायात

 8367.  भरो  प्रकाश  कोको  ब्रह्ममट्ट  :  क्या  वाणिण्य  क्ंत्रो  यह  कताने  को  कृपाकरेंगे  कि  :

 क्या  कुछ  राज्यों  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  भ्रनुरोध  किया  है  कि  नई  भायात-निर्यात  नीति
 में  फाम  उत्पादों  के  प्रायात  के  प्रावधान  पर  पुनः  विचार  किया  भौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  धरंगिल  :  जी  हां  ।
 प्रायात  एवं  निर्यात  नोति  में  परिवर्तन  के  संबंध  में  प्राप्त  सभी  सुझावों  पर  नई  भायात

 निर्यात  नोति  बनाते  समय  समुदित  विचार  किया  गया  यह  निरंय  लिया  गया  था  था  कि
 फुल  तथा  जावित्री  जो  पहले  स््टाक  तथा  बिक्रो  के  लिए  खुले  सामान्य  लाइसेंस  जो  के
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 अभ्तगंत  आते  ये  भोर  बिन््हें  नई  तोति  के  ध्न्तमंत  लाइसेंस  वाले  संवर्म  में  रखा  भया  को  छोड़कर
 प्रन्य  कृषि  तथा  बागान  उत्पादों  जंसे  नारियल  प्राकृतिक  सिथेटिक  नारियल
 जटा  के  रेशे  तथा  मसाले  शभ्ादि  के  मामले  में  यथास्थिति  बनाए  रखो

 -  --+..  स्दरक  झोर  काश  के  भिर्यात  सें  कमी

 8368.  आओ  मंनोरेंअ्रंत  भक्त  :

 को  दरा  हन्थारासु  :

 क्या  वाणिज्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  वर्ष  1988-89  के  दोरान  भक्रदरक  भोर  काजू  के  निर्यात  से
 पजित  धामदनो  में  कमी  हुई  ओर

 यदि  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 वाजित्य  संज्रालय  में  राज्य  मंत्री  भ्रंगिल  :  धोर  1987-88  तथा

 1988-89,  इन  दो  वर्षों  के  दोरान  अदरक  तथा  काजू  के  निर्यात  निम्नलिखित  थे  :

 वर्ष  इलायची  मिर्च  झदरक  काजू

 1987-88  3,40  240.58  4.89  336.86

 1988-89  9.88  164.20  9.53  281.84

 कम  बहुत  कम  ध्बशेष  स्टाक  तथा  फसल  को  देर  से  प्लामद  के  कारण  1988-89  में
 मिर्च  का  सिर्यात  कम  हुआ  |  1988-89  में  काजू  के  निर्यात  में  कमो  का  मुख्य  कारण  था

 जह  झमरीकी  व्यापारियों  ने  पुनः  खरोद-व्यवस्थाभ्रों  के  साथ  काजू  में  धन  लगाया  से  प्रतिस्पर्डा
 तथा  थावाम  झोर  पोस्टेलियस  जेसे  धन्य  सह्ते  काष्ठफलों  से  प्रतिस्पर्धा  ।

 निर्यात  के  लक्ष्य

 8369.  श्रो  सनोरंजन  मक्त  :
 ॥॒

 शी  हरा  हंस्वारासु
 को  नरसा  रेड्डो  :

 कया  बाजिश्य  मंत्री  यह  बहाने  की  कुपा  करेंगे  कि  :

 वष  1989-90  के  दोरान  निर्यात  के  लिए  कया  लक्ष्य  निर्धारित  किए  गए  थे  तथा  हन
 लक्ष्यों  को  किस  सीमा  तक  प्राप्त  किया  ओर

 वर्ष  1990-91  के  लिए  निर्यात  के  क्या  लक्ष्य  निर्धारित  किए  गए  हैं  ?

 धानिल्य  छोर  पर्यटन  अंधो  प्स्म  कुमार  :-  बय  1989-90  के  लिए  28,025
 आरोड़  रुपये  का  निर्यात  लक्ष्य  निर्धारित  किक्त  भया  का  ।  इस  लक्ष्य  के  संबंध  में  पहले  म्या रह  महीलों
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 1989  से  फरवरी  1990  में  कुल  प्रनन्तिम  तोर  पर  24,506  करोड़  का  प्राँका
 गया  ।  tea  ा  =  ३

 वर्ष  1990-9.  के  लिए  36/000  करोढ़  रुपये  का  निर्यात  लक्ष्य  निर्धारित  किया  कया

 जूतों  का  निर्यात

 8370.  ओर  मनोरंजन  मकत  :

 श्री  इरा  भ्रन्वारासु  :

 कया  वालिज्य  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जापान  और  भास्ट्रेलिया  ने  जुतों  के  भ्रावात  पर  प्रतिबंध  में  ढील  दी

 यदि  तो  क्या  भारंतोय  चमड़ा  उद्योग  ने  इन  देझ्षों  में  जूतों  के  निर्यात  में  वृद्धि  करने
 के  लिए  कदम  उठाये  भोर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  भ्रंगिल  :  जापान  धोर  भास्ट्र  लिया
 में  पदत्राणा  का  भ्ायात  वाधषिक  विध्व  कोटा  प्लोर  शुल्क  के  जरिए  नियंत्रित

 होता  है  ।  दस  में

 परिवतंन  नहीं  हुआ  है  ।

 भौर  भारतीय  चसड़ा  पदत्राण  को  विश्व  बाजार  में  कीमत  भोर  क्वालिटो  के
 रूप  में  प्रतिस्पर्धात्मक  बनाने  के  लिए  इस  हेतु  विदेशों  में  बाजार  संवर्धन  उपायों  भोर  मारत  में  उत्पाद
 विकास  प्रयासों  से  इसका  निर्यात  बढ़ाने  में  मदद  मिली  है  ओर  इन  उपायों  को  यथापेक्षित  जारी
 रखने  ओर  इन्हें  तेज  करने  का  प्रस्ताव

 खनिज  संबंधो  भषधिकारी  पर  कर  लगाने  के  लिए  राज्यों  के  श्रधिकार

 8371.  भरी  भ्रहलाद  सिह  पटेल  :

 लक्ष्मो  नारायण  पाण्डेय  :

 क्या  इस्पात  ध्लोौर  खान  मन्त्रोी  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  बिहार  धौर  पश्चिम  बंगाल  को  राज्य  सरकारें  संविधान  के  ध्नुच्छेद  277  के
 अधरगंत  खनिज  संबंधी  अधिकारों  पर  कर  लगाने  के  लिए  प्राधिकृत

 यदि  तो  कया  प्रन्य  राज्यों  को  भी  यह  कर  लगाने  के  समान  अधिकार  प्राप्त

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  भोर

 जया  सरकार  का  इस  व्सिंगति  को  दूर  करमे  के  लिए  भन्य  राज्यों  को  भी  कर  खाने
 का  प्रषिकार  देने  का  प्रस्ताव  ?  ।  ल्

 इस्पात  झोर  खाम  संत्री  सदा  विधि  शोर  स्था्  संत्री  विनेश्ष  जी

 भहीं  ।

 iss
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 से  संविधान  को  धारा  277  में  उन्हीं  प्रधिशुल्कों  एवं  उपकरों  को

 बेघता  दो  गई  है  जो  संविधान  के  लागू  होने  से  एकदम  पूर्व  किसी  राज्य  की  सरकार  हारा

 कानूनो  तोर  पर  लगाये  जाते  यह  धारा  राज्य  सरकारों  फो  ऐसो  कोई  नयी  लेवो  लगाने  का

 प्राधिकार  नहीं  देतो  ।

 राज्य  सरकारों  को  ऐसा  प्राधिकार  संविधान  की  शातवी  अनुसूची  की
 को  विभिन्न  प्रविष्टियों  के  तहत  प्राप्त  है  तथा  इसमें  खनिज  भधिकारों  पर  करों  का  समावेश  उस

 सोमा  तक  जो  संसद  द्वारा  खनिज  विकास  के  संबंध  में  कानूम  द्वारा  भ्रधिरोपित  की  गई  हो  ।

 छनन  योजना

 8372.  थो  प्रहलाद  सिह  पटेल  :  क्या  इस्पात  शौर  खाम  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  को  जानकारी  है  कि  मध्य  प्रदेश  राज्य  में  नव-साक्षर  तथा
 कमजोर  वर्गों  क ेलोग  छोटो-छोटो  खानों  से  प्र  पनी  जीविका  का  निर्वाह  करते

 क्या  सरकार  का  विचार  इन  व्यक्तियों  को खनन  योजनाए  भ्रस्तुत  करते  के  प्रावधानों
 से  मुक्त  करने  का  धोर

 क्या  सरकार  का  नियमों  में  यह  प्रावधान  करने  का  भी  विचार  है  कि  खनन  योजना
 राज्य  सरकार  द्वारा  खनन-पट्टा  स्वोकृत  किये  जाने  के  पश्चात्  किन्तु  समझौते  को  भ्रतिम  रूप  दिये
 जाने  से  प्रस्तुत  की  जा  सकतो

 इस्पात  शोर  खान  सन्त्रो  तथा  विधि  होर  न्याय  सम्त्री  विनेश  :  कोई
 भी  व्यक्ति  खान  धोर  खनिज  धोर  विकास  1957  और  उसके  श्रधोन
 निर्मित  खनिज  रियायत  1960  के  संगत  प्रावधानों  के  तहत  अनुदत्त  खनन  पट्टे  की  छातों
 के  भनुसरण  के  भ्रतिरिबत  किसो  भी  क्षेत्र  में  खनन  कार्य  नहीं  कर  इस  कानून  के  मुख्य
 उदेएय  खनिजों  का  उचित  विनियमन  धझ्ौर  विकास  क्रमिक  तथा  वेज्ञानिक  खनिज  संरक्षण  एवं
 प्राकृतिक  पर्यावरण  की  सुरक्षा  सुनिश्चित  करना  इस  कानुन  के  प्रावधान  बड़ी  भौर  छोटी  दोनों
 प्रकार  को  खानों  पर  समान  रूप  से  लागू

 खनिज  विकास  प्रोर  संरक्षण  के  उपयुक्त  उद्ृंश्थों  को  प्राप्ति  को  दृष्टि  से  सभी
 धाकार  को  खानों  की  खनन  योजना  प्रस्तुत  करने  का  प्रावधान  1987  में  समुचित  संशोघन  करके

 कानून  में  क्षामिल  किया  गया  प्रतः  किसी  भो  श्रेणी  को  खान  को  छूट  देने  का  कोई  विचार
 नहीं  है  ।

 खनन  पट्टे  के  भ्नुदान  देतु  खनन  योजना  प्रस्तुत  करने  के  समय  में  परिवतंन  खमिज
 रिमायत  1960  में  19.10.  .989  से  संशोधन  हारा  पहले  हो  किया  जा  चुका  भावेदक
 प्रब  राज्य  सरकार

 से
 प्रस्तावित  शाट्टे  पर  निर्धारित  क्षेत्र  को  सुचना  भिक्षने  के  छः  महीने  के

 झन्दर  विधिवत  अनुभोदित  खनन  योजना  प्रस्तुत  कर  सकता
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 पर्यटन  को  बढ़ावा  देना

 8373.  थ्रो  कुसुम  कृष्ण  भूति  :  क्या  पयंटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इन्डियन  वायुदृत  सेवाप्ों  तथा  रेलगाड़ियों  के  हाल  में  बढ़ाए  गए
 किरायों  के  कारण  पयंटन  उद्योग  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ा  ओर

 मारत  में  स्थित  पयंटन  स्थलों  के  बारे  में  बिदेशों  में  आक्षंण  पेदा  करने  के  लिए  क्या
 कदम  उठाए  गए  भोर  इसके  क्या  परिणाम  निकले  ?

 संसदोय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  तथा  पर्यटन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सत्य  पाल
 :  भारत  में  पयंटकों  का  आगमन  कोमतों  के  ध्रधिक  प्रभावित  नहों  होता  ।  विदेशी

 टकों  को  भारत  प्ाने  की  प्रेरणा  मुख्य  रूप  से  इसके  विविध  ध्राकषंणों  तथा  देश  को  सांस2तिक
 विरासत  के  मिलती  है|

 पयंटक  विभाग  के  विदेश  स्थित  कार्यालय  बिदेक्षों  में  भारत  के  प्रति  जागरुकता  उत्पन्न
 करते  हैं  तथा  एक  पयंटक  गंतव्य  के  रूप  में  इसका  संव्धंन  करते  वे  ऐसा  निरंतर  बिपणन  नीति
 के  माध्यम  से  करते  हैं  जिसमें  पर्यटक  पोस्टरों  का  मुद्रण/वितरण,  फिल्मों  तथा  ज्यूब्य-दुश्यों
 का  निर्माण  एवं  ट्रदर्शन  के  जरिए  प्रचार  प्रोर  व्यापार  मेलों  में  भाग  सेमिना  सम्मेलनों
 भारत  संध्याओं  का  श्रायोजत  जंसे  प्न्य  संवर्घनात्मक  कार्यकलाप  शामिल  हैं  ।

 इन  उपायों  के  1989  में  प्ंटकों  के  आगमन  में  गत  वर्ष  की  तुलना  में  7.8%,
 तक  को  वद्धि  हुई  है  ।

 इस्पात  संयंत्रों  क ेलिए  इस्पात  संयंत्र  मशोनों  को  क्षरोद  में  मध्यस्थों  को  कथित  भूसिका

 8374,  झो  बालभोपाल  सिश्र  :  क्या  इस्पात  शोर  खान  मन््त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  विद्ाखापट्टएाम  शोर  धन्य  इस्पात  संयंत्रों  के  लिए  इस्पात  संयंत्र
 मक्षोनों  को  शरोद  में  कथित  मध्यस्थों  के  रुप  में  कुछ  ध्यारियों  को  भूमिका  के  बारे  में  जानकारों

 (w)  यदि  यदि  तो  इस  बारे  में  तथ्य  क्या  भोर

 हन  मध्यस्थों  के  विरुद्ध  का्यंवाही  करने  कै  लिए  क्या  कदम  उठाए  था  रहे  हैं  ?

 इस्पात  झोर  खान  संत्रो  तथा  विधि  झोर  न्याय  मंत्री  दिनेश  :

 गहों  ।

 भोर  प्रश्न  नहों  उठते  ।

 थोफोर्स  काउन्टर  ट्रेंड  संबंधी  फाइलों  का  गुम  होना

 8375.  भ्री  बालगोपाल  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  शज्य  ब्यापार  निगम  ने  नोटिस  बोर्ड  पर  यह  सूचना  लगाई  है  कि
 काउस्टर  की  कुछ  महत्वपूर्ण  फाइलें  गुम  हो  गईं



 असिखित  उशर  |  owe  |  गई  1990

 यदि  तो  गुम  हुए  दस्तावेजों  का  ब्यौरों  क्या  भौर

 दोषी  पाए  जाते  वाले  अधिकारियों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  किया
 भ्या  ?

 व/णिज्य  प्लोर  पर्यटन  संत्री  भ्रदण  कुमार  :  से  राज्य  व्यापांरे  निंगम
 जे  1989  से  1990 के  दोरान  श्रपना  प्रात  व्यापार  लेखों  का  रिक्रार  चम्द्रलोक
 बिल्डिंग  से  जवाहर  व्यापार  नई  बिल्डिंग  में  स्थानान्तरित  क्रिया  स्थाव्रान्त रण  के  बाद  ईसुकार्ड
 को  व्यवस्थित  करते  समय  ने  यह  पाया  कि  दो  बेग  गायब  इनमें  बोफोर्स  के  साथ
 संममोता  ज्ञापन  संहित  विभिन्न  समझोता  झापनों  के  तहत  वर्ष  1988-89  के  खातों  में  दर्ज  निर्यात

 की  प्रतियां  बाद  एक  बेग  को  खोज  निकाला  गया  ।  दूसरे  गायब  हुये  बंग  को
 का  कार्य  तोत्र  करने  सामान्य  प्रक्रिया  अपनाते  बिल्डिग  तलों  पर

 नोटिस  जारो  किया  गया  ।  दूसरा  बंग  भी  प्राप्त  हो  गया  भोर  बोफो्स  के  साथ  प्रति  ध्यापार  से
 बंबंधित  कोई  भी  दस्तावेज  गायब  नहीं  है  ।

 कोकिंग  कोयले  का  प्रायात  ;

 .8376.  थी  शालगोषाल  सिश्र  :  क्या  इस्पात  झोर  खान  मन्त्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे
 कि  :  ‘  i

 क्या  कुछ  गर-सरकारी  व्यापारी  कम्पनियों  को  कोरकिंग  कोयले  का  भायात  करने  की
 अनुमति  दी

 यदि  तो  किन-किस  व्यापारी  कम्पनियों  को  किन-किन  देक्ों  से  ऐसा  कौयला  धाय
 करने  को  अनुमति  दी  गई  है  कप

 इस  अकार  को  झनुमति  बेने  के  लिए  क्या  प्रक्रिया  झपनाई  जाती  धोर

 इसके  श्रायात  के  बारे  में  कोई  झ्िकाय्तें  मिलो  धोर  यदि  तो  क्या  इस
 अंब्रंध  में  केन्द्रीय  जांच  ब्यूदोे  द्वारा  कोई  नांच्र  कराई  जा  रही  है  ?  eae  ४६

 इस्पात  झोर  खान  मंत्रों  तथा  विधि  झोर  न्याय  मंत्री  बिनेदा  १ਂ  पायात
 निर्यात  नीति  के  प्रनुम्तार  कम  राख-युकत  घातुकर्मीय  कोकुकर  कोयबे  के  भायप  खुले  साक़पन्य  लाइसेंस
 के  प्रन्तगंत  आते

 से  प्रष्न  नहीं

 मूल  संविधान  को  माया  :  .  डर

 8377.  भी  प्यारेलाल  संडेलबाल  :

 कैया  थिंथि
 शोर  सयाय॑  मंन्त्री  यह  बताने  कौ  कृपा  करेगेकि  :

 हे  आय  शी  5

 पर  कु  ४.  5
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 मूल  संक्थिकत्र  किक  माल  में  मार  वक्त  पथ  जिस  पद  तत्कालीन तत्कालोन  प्रधान  म॑

 संविधान  समा  के  प्रेजोडंट  भौर  प्रन्य  व्यक्तियों  ने  हस्ताक्षर  किए  भौर

 क्या  यह  तन  है  कि  मूल  संविधान  सर्वप्रश्चम  ध्वग्र  जी  में  तैयार  किया  गया  था  प्रोस

 उसके  बाद  इसे  हिन्दी  में  प्रनुवाद  किया  गया  तथा  इसके  हिन्दी  रूपांतर  को  कानूनों  रूप  में

 मान्य
 दोगईथोर

 इस्पात  झोर  खान  तथा  विधि  झोर  मंत्री  विनेज्ष  भम्र  के

 भाषा  ।  संविधान  सभा  ने  संविधान  को संविधान  दा  अंगीकार  किया  ।  |

 कि  को  संविधान  ने  निम्नलिखित  संकल्प  भगोकार  किया  :--

 करती  हैं  कि  राष्ट्रपति  संविव!त  का  हिन्दी  में  धनुवाद  तेयार  कराते  और  उसे

 26  की ऐसी  से  पहले  भपने  श्रा  पकार  के  ध्रधीन  प्रकाशित  कराने  तथा  संविधान

 का  भारत  की  ऐसी  धन्य  प्रमुख  भाषाभरों  में  जेसी  वे  उचित  अनुवाद  तेयार
 कराने  और  प्रकाशित  कराने  के  लिए  कारंवाई  करने  के  लिए  प्राधिकृत

 4)
 जाए

 हस  संकल्प  के  भनुसरण  मारत  के  संविधान  का  हिंदी  प्रनुवाद  तेयार  किया  गया  धौर  उस

 पर  संविधान  सभा  के  भारत  के  तत्कालोन  प्रधान  मंत्री  प्रोर  प्रन्य  सदस्यों  ने  24

 किः  को  हस्ताक्षर  किए  ।  फलस्वरूप  मूल  संविधान  प्र  ग्रेजी  में  तेयार  किया  गया

 इलाहाबाद  में  रिले  केन्द्र  को  स्थापना

 पर  6878.  भरे  राकेश  :  कमा  सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करके
 किः

 क्या  सरकार  उत्तर  प्रदेश  में  इलाहाबाद  से  केन्द्र  की  स्थापना  करने  के  प्रस्ताव
 पर  विचार  कर  रहो

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या

 क्या  इस  उहं ्य  के  लिए  किसी  स्थान  का  चयन  किया  गया

 उपरोक्त  केन्द्र  का  प्रसारण  क्षेत्र  कितना  भौर

 (#)  इस  उद्देश्य  के  लिए  कितनों  धनराशि  प्रावंटित  को  गई  है  ?
 घ्ज

 सूचना  शोर  प्रसाइच्र  घंज़ो  तथा  संसदोय  कार्य  मंत्र  :  से

 बाद  में  पहले  ही  से  एक  उच्च  शक्ति  गया  दुरदशंन  ट्रांसमोटर  कार्यरत  है  जिससे

 करोब 45,200 छिक्षेमीटर क्षेत्र में सेवा प्राप्त होतो है । इस परियोजवा-को 2.70 करोड़ रुपए को प्नुमानित पू'जीगत लागत पर लगाया गया था ।
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 दिहली  दूरदशन  के  लिए  ओर  प्रधिक  चखेनलों  को  व्यवस्था

 8379.  भो  राकेश  :

 झी  साजिकराव  होडल्या  गाबीत  :

 क्या  सूचना  झोर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे

 (%)  क्या  सरकार  दिल्लो  दूरदर्शन  के  लिए  कुछ  झोर  चेनल  शुरु  करने  संबंधी  किसी

 प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रहो

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या

 धन्य  चेनल  कब  तक  शुरु  किए  भोर

 इस  उह्द  श्य  हेतु  कितनी  घनराधि  का  आबंटन  किया  गया  है  ?

 सूचना  झोर  प्रसारण  मंत्रो  तथा  संसदोय  कार्य  मंत्री  :  से  जो

 नहीं  ।  आठवों  योजना  के  घनराशियां  उपलब्ध  होने  पर  16  और  छाहरों  में  दूरदर्शन
 का  दूसरा  चेनल  शुरु  करने  का  निर्णय  लिया  गया  है  ।

 सारुति  कारों  के  घोमे  को  प्रोसियस  दरें

 8380.  थ्रो  राकेश  :

 श्री  माणिकराब  होडल्या  गावोत  :

 क्या  वित्त  मन्त्रो  यह  बताने  को  कृपा  करंगे  कि  :

 सरकार  ने  पिछले  दो  वर्षों  के  दौरान  मारुति  कारों  भौर  वंनों  के  बीमें  से  प्रीमियम  के
 झूप  में  कुल  कितनी  धनराशि  भ्रजित  को  झोर  उनके  दुघंटना  संबंधी  दावों  पर  कितनी  घनराक्षि  का

 भुगतान

 (@)  क्या  दावा  संबंधी  भुगतान  प्रीमियम  को  राशि  से  प्रश्चिक

 क्या  सरकार  का  विचार  प्रीमियम  की  दरों  में  वद्धि  करने  का

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  कया  भोर

 यदि  नहींਂ  तो  इस  क्षति  की  किस  प्रकार  पूर्ति  की  जायेगी  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  उप  मंत्रो  झ्रनिल  :  भोर  साधारण  बोमा  उद्योग
 द्वारा  मोटर  बोमा  प्रीमियम  धोर  दावों  के  भ्रांकड़  वाहनों  के  प्रनुसार  नहीं  रखे  जाते  हैं  श्लौर  इसलिए
 मारुति  कारों  एवं  वनों  के  सम्बन्ध  में  ध्रपेक्षित  सूचना  भ्लग  से  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 से  विभिन्न  श्रेक्षियों  के  वाहनों  के  संबंध  में  मोटर  बोमा  प्रौभियम  की  दरें
 1.4.90  से  बढ़ा  दी  गई  मादति  कारों  एवं  बेनों  सहित  निजो  कारों  के  मामले  में  यह  वृद्धि  ओोसतन
 लगभग  4.95  प्रतिशत  बंठतो
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 विश्लों  में  भिचलो  सदार्तों  में  चल  मर्जलवकों  भुकद में

 !  8531:  भो  सिह  )  कया  त्रजणि  शोर-म्वाक  भन््तो  शह  बताते  कृपा  करेंगे  कि  :

 तीस  दिल्ली  को  निचली  प्रंदालंतों  में  मकान  भालिकों/किरायेदारों  के  विवाद
 सम्बन्धों  विसिने  मुकेदेनें  वि्ेक्वोन  बड़े

 ऐसे  मुकदमों  के  लम्बे  समय  तक  निरणंयाधीन रहते  के  क्या  कारण  भोर

 सरकार  का  शोघ्न  न्याय  दिलाने  के  लिए  इन  मुकदमों  के  क्षी्र  निपटान  के  लिए  कया
 कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 इस्पात  ध्रौर  खान  संत्रो  तथा  विथि  झोर  ज्याय  संत्रो  दिनेश  :  (5)  तारोख
 31.12.1989  को  दिल्ली  में  किराया/अपर  किराया  नियंत्रक  के  न्यायालयों  में  मकान

 किरायेदारों  से  संबंधी  18941  मामले  लँबित  थे  ।

 मामले  लंबित  रहने  के  हनिर्क  ज॑टिल  कारण

 के  प्रदोनस्थ  न्यायासयों  में  बकाया  मामलों  के  निपटारे  के  लिए  दिल्ली  न्यायिक

 सेवा  में  भ्रतिरिक्त  तथा  सहायक  कर्मचारियों  के  सजित  करने  का  प्रस्ताव  है  ।

 समुव्रोः  उत्पादों  का  निर्यात

 8382.  क्ुरियिन  7  क्या  वाणिज्य  म॑त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगेकि  :

 (%)  वर्ष  1989-90  के  दौरान  श्रमुद्री  उत्पादों  का  क्तिना  निर्यात  किया

 क्या  वर्ष  1990-91  के  दौरान  इनेके  निर्यात  को  ओर  बढ़ाने  हेतु  कौईं  मंये  उपाय  करने
 का  विदार  किया  गया  भोर

 यदि  हां  तो  तत्संबंधो  ब्योरा  क्या  है  ?

 वाणिज्य  म  त्रालय  में  मलत्ो  धरंगिल  :  वर्ष  1989-90  के  दौरान

 समुद्रो  उत्पादों  का  निर्यात  रुपए  का  हुप्ला

 पधोर  हां  1990-91  के  दोरान  समुद्री  उत्पादों  के  निर्यात  को  धौर
 बढ़ाने  के  लिए  जो  उपाय  किए  गए  बे

 (1)  मछलो  के  सारेਂ प  प्रायात  शुल्क  घटाकर  25%  कर  देना  ।

 समुद्री  खाद  करने  वालो  कुछ  मशोनरी  पर  झायात  शुल्क  घटाकर  35%

 मछली  के  धौरे”झोर  के  को  मदों  को  श्रग्रिम  लाइसेंसिंग  योजन
 के  तहत  रखनो

 ।
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 कई  समुद्री  खाद्य  संसाधन  मशीनरी  को  आयात-निर्धात  नोति  के  खुले  सामान्य  लाइसेंस
 के  तहत  धोर

 (४)  सम॒द्री  उत्पाद  निर्यात  विकास  प्राधिकरण  द्वारा  जापान  द्वारा  भोौर  पष्चमो

 यूरोप  में  क्रेता-विक्रेता  बैठक  आयोजित  करना  ।

 राष्ट्रीय  कृषि  एवं  ग्रामीण  विकास  बेंक  के  कार्यालयों  का  श्ोला  जाना

 “  :  8383.  श्रो  रायवा  :
 श्री  श्रीकान्द्य्या  :
 क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ह  क्या  राष्ट्रीय  कृषि  एवं  ग्रामोण  विकास  बेंक  की  वर्ष  1990-91  के  दोरान  100  से  भो
 झधिक  कार्यालय  खोलने  की  योजना  भोर

 यदि  तो  ये  कार्यालय  राज्य-वार  कहां-कहां  खोले  जाए गे  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  उप  संत्री  श्रनिल  :  धोर  राष्ट्रीय  कृषि  और

 प्राश्चोण  विकास  ब्रैंक  ने  सूचित  किया  है  कि  वर्ष  1950-91  के  दोरान  उसने  विभिन्न  राज्यों  के  86
 जिलों  में  झपने  कार्यालय  खोलने  का  निश्चय  किया  इसका  ब्यौरा  संलग्न  विवरण  में  दिया  गया

 है  ।

 विवरण

 राज्य  का  नाम  1990-91  के  दौरान  खोले  जाने  वाले
 जिला  कार्यालय

 1  2

 प्रां्न  प्रदेश  1  श्रोकाकुलम
 +  2  नेल्जोर

 3.  महबूब  नगर

 4  ऊष्णा
 5  खम्मम

 6.  अन्नत्तपुर

 7.  चित्तर

 झसम  1.  कारबियागलोंग

 2...  जोस्थाट
 3.  गोभालपाड़ा
 4.  डिबख्गढ़
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 बिहार

 गुजरात

 हरियाणा

 हिमाचल  प्रदेश

 फर्नाटक

 जम्मू-कद्मी र
 केरल

 रू

 ज़रछफओसे७फ्प५४

 कै

 ४

 कल

 भी

 ७

 ६२

 लिखित  उत्तका

 पूर्वी  चम्पा  रण

 देवघर

 पलामु
 गया

 घनबाद

 सारन

 मुजफ्फरपुर
 वेशाली

 बारूच

 सुरेन्द्र  नगर

 अम्बाला

 कुरुक्षेत्र
 सोनीपत

 मोहिन्द्रगढ़
 करनाल

 भिवानी

 हमीरपुर

 कांगड़ा

 गुलबर्गा
 शिमोगा

 घारवाद

 चित्रदुर्ग

 वीजापुर

 एरनाकुलम

 पालघाट

 त्रिचुर

 पट्टानाम  चिट्ढा
 अलेपि

 16F



 11.  1999

 1  2

 $  इवको

 6  एरनाकुलम

 मध्य  प्रदेश  1  धार

 2  खांडव

 3...  बिलासपुर
 4...  इस्दोशइ

 5...  बबलपुर
 6...  ग्वालियर

 वि  होशन्गाबाद
 8."  रायपुरਂ

 महाराष्ट्र  1.  झहमद  नगर

 2..  जलगांव

 3.5.  अकोला

 4.5  कोल्हापुर
 5.5,  रत्नगिरि

 6.:  सोतापुद
 7.7  चमापुर
 8...  यवतमान्

 उड़ोडा  1.1...  घेनकानश
 2.  गंजम

 3.  बोलनगिर

 पंजाब  1...  होछिय्करपुर
 2.24.  रोपड़  ८

 राजस्थान  1.:...  बवित्तो  रणढ़
 2.7.  सावाईबाधोपुर
 3.  नागौर

 4.6...  पालीई

 5.4.  सोकर

 तमिलनाडु  1  डिन्डोबुंल
 2."  बेल्सोक
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 1  2

 दक्षिस्पी  प्र्काट

 धर्मापुरीः
 पेरियार

 त्रिथी

 फतेहपुर
 इटावा
 मेरठ

 बरेलो

 सहारनपुर

 गोरखपुर
 भांसी

 सोतापुर  :

 मुरादाबाद
 झागदा

 9.

 ४

 मे

 ७

 उत्तर  प्रदेश

 ७

 ००

 7४७

 ०७४७४

 #

 ७

 ४:४८

 बन  है  रे  है

 परिचिम-बंगाल  !  हुषली  '

 2...  मुर्शीदाबाद
 3.  नदिया

 4.  मालदा

 प्रसाधशभाजतोक  नियम  को  रकायातक्ाप्रदाश्न

 8384,  भो  राजवा  :  कया  सुचना  झोर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताते  को  कुपा  करेंगे
 *

 कि

 (%)  क्या  यूनियन  प्राफ  जरनेंलिस्ट्सਂ  प्लोर  प्रोग्रार
 प्रोड्यूसस  गिल्ड

 प्राफ  इंडिया  ने  प्रसार  भारती  निर्गेम  को  पुरा  संवायतता  खदान  करने  है  सम्बन्ध  में  श्रप्न  1990

 में  एक  सम्मेलन  का  ध्रायोजन  किया

 यदि  तो  शम्मेलन  में  फितंने  विशेषज्ञों
 ने

 *  भाय”लिकझः  थात्यौह  उसमें  +  क्या-क्या

 नि्ंश

 सरकार  से  छनालिझांगों:पर  क््या-कारईवांई  गीऋऔ
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 सूचना  और  प्रसारण  मन्त्रो  तथा  संसदीय  कार्य  भन्त्रो  :

 यूनियन  प्राफ  जनेंलिस्ट्स झ्राफ  इंडियाਂ  धोर  प्रोग्राम  प्रोड्युससं  गिल्ड  झाफ  इ'डियाਂ

 हारा  दिनांक  12  भ्रप्न  1990  को  भारती-विश्वसनीयता  के  लिए  कया  बिना

 प्रतिस्पर्धा  के विश्वसनोयता  प्राप्त  को  जा  सकता  है  ?  विषय  पर  एक  संगोष्ठो  का  ध्ायोजन

 किया  गया  था  ।

 इस  संगोष्ठी  में  लगभग  100  व्यक्तियों  ने  भाग  लिया  ।  संगोष्ठी  में  निम्नलिखित  मुद्दों
 पर  सर्वेसम्मति  व्यक्ठ  की  गई  जंसे--:ढो  निगम  हाने  एक  रेडियो  के  लिए  तथा  दूसरा

 के  क्षासी  निकाय  के  स्थान  पर  न्यासी  बोर्ड  होना  आकाशवाणी  तथा  दूर॑ंद्ंन
 दोवो  के  महानिदेशक  निगम  के  कार्यकारी  न््यासी  होने  बुरावत्ता  तथा  विषय  वस्तु
 धादि  में  सुधार  करने  के  लिए  स्पर्धा  की  भावश्यकृता

 प्रसार  मारती  विधेयक  में  सशोधन  करने  के  प्रयोजन  से  विभिन्न  पक्षों  से  प्राप्त  श्नन्य

 सुझावों  के  साथ  उपयुक्त  सवंस्तम्मत  मुद्दों  पर  विचार  किया  गया

 फिल्म  उद्योग  द्वारा  भ्पनो  प्रचार  सामग्री  को  सेंसरशिप

 8385.  श्री  शाथवा  :  कया  सूचना  ओर  प्रसारण  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे
 कि  $

 (5)  क्या  फिल्म  उद्योग  ने  भपने  पोस्टरों  श्ौर  प्रन्य  प्रचार  सामग्री  पर  स्वयं  ही  सेंसरशिप
 लगाने  प्लोर  उनको  फिल्म  परिषद  द्वारा  जांच  करवाने  तथा  मंजूरी  देने  के  बारे  में  अ्रकट  की

 यदि  तो  क्या  फिल्म  उद्योग  फेडरेशन  भाफ  इ डिया  द्वारा  इन  प्रस्तावों  को  केन्द्रीय
 सरकार  के  पास  भेजा  गया

 यदि  तो  फिल्म  उद्योग  द्वारा  सेंसरशिप  और  पोस्टरों  ध्लौर  अन्य  प्रचार  सामग्री  के
 बारे  में  दिए  गए  प्रस्तावों  का  ब्योरा  क्या  और

 इस  चर  केन्द्रीय  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 सूचना  झोर  प्रसारण  मंत्री  तथा  संसंदीय  कार्य  मंत्रों  से
 कार:झशा  को  गई  पहल  पर  अश्लील  फिल्म  पोस्टरों  तथा  अन्य  प्रचार  सामग्री  को  प्रभावी  जांच  करने १  SUE
 के  लिए  फिल्म  उद्योग  द्वारा  अपनी  जांच  समितियां  गठित  की  गई  इन  समितियों  के  काम  को
 नियंत्रित  करने  के  लिए  मार्गंदर्शी  सिद्धान्त  तैयार  करने  का  उत्तरदायित्व  फिल्म  उद्योग  का

 जोवन  शीमा  निगम  में  कर्मचारियों  को  मर्तो

 8586  राजधीरਂ सिह  5  क्या  पवित्त  मन्त्री  यह  बताने  को  कुफा  करेंगे  ।

 जीवन  बोमा  निगमों  में  1988,  1989  शोर  1996'  कोਂ
 स्थिति  के  प्रनुसार  मुस्य  श्रेणियों  के  कमंथारियों  की  संख्या का  अलंग-अलंगन्ल्योरा-क्या  .

 श
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 :  छक्त  प्रवधि  के  दोरान  ध्धिकारो  सवर्ग  श्रोर  कमंचारियों  की  संख्या  में
 वर्षवार  कितने  प्रतिशत  व॒द्धि  हुई  धौर

 क्या  कर्मचारियों  को  संख्या  में  वृद्धि  होने  से  ग्राइक-सेवाओं  संबंधों  कार्यकुलता  में  मो

 बद्धि  हुई  है  ?

 वित्त  में  उप  सन््त्री  अनिल  1.1,1988,  1.1.1989  भौर
 1.1990.  स्थिति  के  मनुसार  जीवन  बंवा  निगम  में  स्थायी  कमंचारियों  की  संख्या  नीचे  द्वी  गई

 है  +-

 पद  को  1.1.88  1.1.89  को  1.1.90  को
 श्रंणी  को  कर्मचारियों  कर्मचारियों

 कमंचारियों  की  संख्या  संख्या
 की  संर्या

 श्रे  7118  7945  9350

 श्रेणी  9348  10591  11800

 -  श्र  शी  46048  44643  50283

 श्रेणी-५  8571  7906  9836

 विभिन्न  संबर्गों  में  वृद्धि  की  प्रतिशतता  निम्नानुमारु  है  :--

 1988  1989  4990

 Ta-]  10.27%  11.62%  15.17%

 श्र  थी-गा  17.23%  13.30%  11.42%

 श्रे  9.28%,  (--)  3.05%  12.63°%

 बे  गी-[ए  2.70%  (--)  7.76%  24.41%

 हां  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  बंकों  फो  शाखाएਂ  खोलना

 8387.  श्री  राजबोर  सिह  :

 श्री  सरज्  प्रसाद  सरोज  :
 बंगालों  सिह  :

 ओ  कल्पनाथ  सोनकर  :
 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 गठ  तीन  वर्षों  केदोरात  उत्तर  प्रदेश  में  सरकारों  क्षेत्र  के  बैंकोंस्को  शाखाएं
 खोली  गई  ओर

 (६)  वर्ष  1990  के  दोरान  प्रत्येक  जिले  में  सरकारो  क्षेत्र  के  बैंकों को  कित्तनों  क्ाखाएਂ  तथा

 किनन-किन  स्थानों  पर  खोलने  का  विचार  है  ?

 विस  संन्त्रॉलिय  में  उप  संन्जी  प्रनिल  भौर  संरकारो  क्षेत्र  के
 बैंकों  ने  1.1.1987  से  31.12.1980  को  गत  तीन  वर्षों  को  अवधि  के  दौरान  उत्तर  प्रदेश

 '  में  582
 शाल्याएं  पिछलो  शाखा  लाइसेंसिंग  नीति  (1985-90)  दिनांक  31  1990 को  शमाप्त

 की  गई  शाखाਂ  लाइससिग  नीति  को  ध्रभो  प्रन्तिम  रूप  नंहों  दिया  गया  है  ।  अतः  1990
 के  दीरान  उत्तर  प्रदेश  के  प्रत्येक  जिले  में  खोली  जाने  वाली  सरकारो  क्षेत्र  के  बंकों  को  क्ाक्ाओं  को

 गंखुया  या  उनके  स्थान  के  बारें  में  बताना  इस  समय  संमव  नहीं  पिछलो  मीति  के  प्न्तगंत

 मंजूर  किए  गए  लाहसेंसों  में  उत्तर  प्रदेश  में  शाखाए  खोलने  के  वास्ते  सरकारी  क्षेत्र  के  बंकों  के  पास
 भमो  भो  241  लाइसेंस  लम्बित  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  कि  भाबंटित  केन्द्रों  में  व॑क  शाखायें
 खोलो  मारंतीय  रिजव  बैंक  ने  इन  लाइसेंसों  को  वधता  प्रवधि  को  दितांक  30  शित्तम्थ
 तक  बढ़ा  दिया  है  ।

 न्यायालय  में  लम्बित  मामले

 8388.  शो  रालवोर  सिह  :  कया  विधि  झोर  न्याय  मन्त्रों  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 उच्चतम  न्यायालय  में  पाँच  वर्षो  से  भो  प्रधिक  समय  से  कितने  मामले  लम्बित  पड़
 धोर

 (@)  उनका  शोध्न  निपटान  करने  के  लिए  सरकार  द्वारा  उठाए  जा  रहे  कदमों  का  ब्योरा
 बयां  है  ?

 इस्पात  शोर  लात  मन्त्रो  तथा  विधि  ओर  न्याय  मन्त्रो  विनेक्ष  !

 21-12-1989  को  उच्चतम  न्यायालय  में  पांच  वर्ष  से अधिक  पुराने  23,921  मामले  नियमित
 *

 सुनवाई  वाले  लम्बित  थे  ।

 न्यायालयों  में  लम्बित  मामलों  की  संख्या  घटाने  के  लिए  विधि  के  समान  प्रएन  वाले वार
 '  मामलों  को  एक  समूह  में  रखने  होर  विशेष  न््यायपीठों  के  गठन  जेसे  भ्रनेक  कम  संटौए  गए

 फिल्म  सोसाइटियों  को  फिल्मों  का  वितरण

 8389.  श्रो  रसनन्ना  राय  :  क्या  सूचना  शोर  प्रसारण  मंत्रो  यह  बताने  को  करेंगे

 क्या  राष्ट्रीय  फिल्म  संग्रहालय  द्वारा  फिल्म  सोसाइटियों  को  वितरण  के  लिए  प्रति  वर्ष
 होसतन  कितनो  फिल्में  दी  जातो
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 क्या  फिल्म  सोसाइटो  प्रान्दोलन  को  प्रदर्शन  के  लिए  प्रच्छी  फिल्में  प्राप्त  करने  में  बड़ी
 कष्ठिबाई  का  साथना  करना  पड़  रहा

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विदार  फ़िल्म  सोसाइटियों  को  वितरण  के  लिग्रे  फ़िल्मों
 की  संख्या  बढ़ाने  का  और

 क्या  राष्ट्रीय  फिल्म  विकास  निगम  द्वारा  फिल्म  सोसाइटियों  को  रियायती  दरु  पर
 फिल्म  देने  को  कोई  योजना  है  ।

 सृणमा  घोर  प्रसारण  मंत्रों  क्या  संखदयोद्य  कार्य  संत्रो  :  भारतीय

 राष्ट्रीय  फिल्म  संग्रहालय  द्वारा  फिल्म  सोसाइटियों  को  प्रतिवर्ष  वितरण  के  लिए  भ्रोसतन  117  फिल्में
 दी  बातो

 धोर  भारतीय  राष्ट्रीय  फिल्म  संप्रहालय  द्वारा  सोसाइटियों  छो  किक्मों  के  वितरण
 के  स््रतिरिब्रत  सूचना  झोर  प्रसारण  मन्त्रालय  का  सावंजनिक  क्षेत्र  राष्ट्रीय  फिल्म  विकास
 निगम  मो  इमदादी  दरों  पर  भ्रच्छी  फिल्मों  को  स्क्रीनिंग  के  लिए  फिल्म  सोसाइटियों  को  मदद  करता

 इसके  अच्छी  फिल्मों  के  प्रवर्शन्  के  लिए  निगम  ने  राष्ट्रोय  संग्रहासक्ष  के  मटयोग  से
 बम्बई  में  राष्ट्रीय  फिल्म  मंडल  की  स्थापना  म्री  की  नाम  मात्र  वाथिक  सदस्यता  शुल्क  100  से
 400  रुपये  तक  लिया  जाता  है  तथा  इस  स्कोम  के  तहत  प्रमो  तक  300  से  प्रधिक  फिल्में  प्रदर्षित  की
 जा  बुकी  हैं  ।

 निष  ५  कोमा  छोर  ऋण  शारंडी  शिवम

 8390.  थय  चोष्का  राय  :  क्या  बिल  मंदी  यह  बत्ाडे  की  कृपा  करंगे  कि  :

 भारतीय  निक्षेप  बीमा  ओर  ऋण  गारंटो  नियत  के  क्या  छट्टेहय

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  इस  निगम  द्वारा  वर्ष-बार  शौर  राज्य-चार  कितनी  घनराशि
 एकत्र  को  गई  भोर

 उपरोगरता  धवधि  के  दोौसन  निगम  द्षाश  छिशते  दाये  निपटाये  गड्ने  हैं  तथा  वर्ष-वार  धोर
 राज्यवार  इन  दावों  ले  सम्ब्ड्  क्सरतशि  का  ब्यीदा  कया  है  ?

 वित्त  सन्त्रालय  में  उप  सत्री  भ्रनिल  निक्षेप  धीमा  भोर  प्रत्यय  गारंटो
 मिगम  के  निम्नलिखित  सहंश्य  हैं  :--

 बैंकों  के  पास  जमा  राशियों  का  बीमा  भौर

 बेककारों  इम्पतियों  सहकारी  बेंढों  ध्रोर  धन्य  वित्तीय  संस्थाभों  द्वादा  मंज़ुर  किए  गए
 ऋणों  गौर  श्रप्मिमों  कौ  गारंटी  देने  को  क्षतिपूर्ति  करने  का  कारबार

 सन्रप्र-शमप  पर  निमन्र  द्वारा  शुरु  को  अजई  हरा  कारंडी  दोकनाओं  का  शृहं  भ्रु  क्षेत्र  के
 उद्योगों  और  छोटे  ऋणकर्ताधों  विशेष  रूप  से  समाज  के  कमजोर  भोर  भद्ग  तक  के  उर्ेलित  वर्गों
 को  ऋण  देने  के  लिये  बैंकों  और  प्रन्य  वित्तीय  संस्थापों  क्रो  प्रेरित  करना  है  ।
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 प्ोर  पिछले  तोन  वर्षो  अर्थात्  1987  से  1988-89
 1988  से  मार्च  1989)  भोर  1989-90  1989  से  मार्च  1990)  के  दौरान  एकत्र

 की  गई  गारंटी  फीस  भोर  निपटाए  गए  दावे  नोचे  दिए  गए  हैं  :---

 वर्ष  एकत्र  को  गई  निपटाए  गए
 गारंटो  फौस  दावों  की  राक्षि

 1987

 से  दिसम्बर )  145.17  236.57

 1988-89

 1988  से  मार्च  1989)  )  191  89  437.17

 1959-90  5*2.05  714.66

 1989  से  मा  1990)  )

 निक्षेप  बीमा  और  प्रत्यय  गारंटी  निगम  ने  सूचित  किया  है  कि  एकत्र  की  गई  गारंटी  फीस

 झौर  निपटाए  गए  दावों  की  राशि  के  राज्य-वार  झलग-श्रलग  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 स्युक्त  क्षत्र  में  बड़े  शोर  मध्यम  दर्ज  के  होटलों  का  निर्माण

 8391.  थ्री  चोवकफा  राव  :

 श्री  क्रृष्ण  कुमार  :

 बया  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने  की  क्ृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  का  विचार  पयंटन  प्रोत्साहन  कार्यक्रम  के  भ्न्तगंत  मध्यम  आय  वर्ग  के  पर्यटकों
 के  लिए  संयुक्त  क्षेत्र  में  श्रोर  बड़े  तथा  मध्यम  श्रंणो  के  भावासीय  होटलों  का  निर्माण  करने  का

 ओर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  है  तथा  विभिन्न  श्रेणी  के  शाहरों  में  तथा
 केरल  राज्य  में  वर्ष  1990-91  के  दौरान  होटलों  में  कितनी  भ्रावास  व्यवस्था  की  जाएगी  ?

 संसदोय  काय॑  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्रो  तथा  पर्यटन  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्री  सत्य  पाल
 :  शोर  सरकार  का  संयुक्त  क्षेत्र  में  होटल  स्थापित  करने  का  कोई

 विचार  नहीं  है  ।  तमिलनाडु  राज्य  सरकार  से  प्राप्त  इस  भ्राशय  के  भनु रोध  की  जांच  को  जा
 रही  है  कि  भारत  पयंटन  विकास  निगम  राज्य  सरकार  के  साथ  सहयोग  करके  मद्रास  में  एक  होटल
 का  निर्माण
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 प्रकारोी  क्षत्र  में  होटलों  का  निर्माण

 8392.  श्री  खोशका  राव  :  क्या  पयंटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  पयंटन  को  बढ़ावा  देने  हेतु  सरकारी  क्षेत्र  में  कुछ  भोर  होटलों  का  निर्माण
 करने  पर  विचार  कर  रही

 यदि  तो  कितने  होटलों  का  निर्माण  करने  का  विचार  है  और  उनका  कहां-कहां
 निर्माण  किया  भौर

 यदि  तो  इसके  कारण  क्या  हैं  ?

 संसदोय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  पर्यटन  मंत्रालय  में  रज्य  मत्री  सत्य  पाल
 :  भारत  पयंटन  विकास  निगर  की  वर्ष  1990-91  की  वा्थिक  योजना  में  देश्ष  में

 सितारा  होटलों  के  निर्माण  हेतु  किसो  विशिष्ट  स्कीम/प्रावधान  की  परिकल्पना  नहीं  की  गई  है  ।

 भोर  प्रश्न  नहीं  उठता  '

 झोषणो  का  पश्यायात

 8393.  श्रो  कल्पनाथ  सोनकर  :  क्या  वित्त  मन्त्रो  यह  बताने  को  क्रपा  करेंगे  कि॥

 क्या  गत  तीन  वर्षो  के  दौरान  झ्रौषधों  और  श्रोषध-इन्टर-मीडिएट्स  का  गेर-कानूनो
 आयात  करने  के  कतिपय  मामले  उनके  मंत्रालय  को  जानकारी  में  भाए  भौर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  भ्रोर  ऐसे  प्रत्येक  मामले  पर्ध  कया  कायेंवाही
 को  गई  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  प्ननिल  झोर  सूचना  एकत्र  को  जा  रहो
 है  श्लोर  सदन  पटल  पर  रख  दी

 प्रामोण  शोर  उद्ू  क्षत्रों  में ऋण  झोर  जमा  धनराशि  का  प्नुवात

 8394.  ध्रसोम  वाला  :  क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ग्रामीण  भौर  भ्रद्धं  क्षेत्रों  में  बँंकों  का ऋएा  झोर  जमा  धनराशि  का  पभनुपात
 कितना

 ग्रामीण  तथा  छहरो  क्षेत्रों  मे ंऋण  वसूली  की  वर्तमान  स्थिति  क्या  और

 अमीर  भौर  गरीब  वर्गों  से  ऋणा  वमूली  की  प्रतिशतता  कितनी  है  ?

 बित्त  सन्त्रालय  में  उप  सन््त्रो  अनिल  दिसम्बर  1989  के  भ्रन्तिम

 शुक्रवार  की  स्थिति  के  भनुसार  ग्रामीण  एवं  प्रध॑-शह  री  में  सभी  अनुसूचित
 वाणिज्यिक  बैंकों  का  जमा  भनुपात  क्रमशः  6.,8  प्रतिशत  तथा  50.0  प्रतिशत  था  ।

 (@)  ओर  वर्तमान  भांकड़ा  सुचना  प्रणाली  से  प्रश्न  में  पूछे  गए  ढंग  से  सूचना  प्राप्त  नहीं
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 होती  |  31  1989  को  श्थिति  के  अनुसार  सरकारी  क्षेत्र  के  बैंकों
 से  संबंधित  श्र णी-वार  बकाया  श्रग्मिमों  में  से  भ्नन्तिम  ध्रतिदेय  रकमों  का  श्रे  शी-वार  प्रतिशत
 पात  नोचे  दिया  गैथा  है  :---

 अिनन>«२ग-+क  38  a  a

 श्रणी  बकाया  भ्रक्षिमों  में  से  प्नतिदेथ
 रक्षमों  का  प्रतिन्नषत

 बड़े  एवं  मभझोले  उद्योग  14.10

 लघु  उद्योग  20.25

 कृषि  19.50

 भस्य  प्राथभिकता  प्राप्त  क्षत्र  29.91

 भनन््य  सभी  9.39

 समी  क्षेत्र  16.35

 जेंक  डफतियां

 8395.  श्री  बशवन्त  राव  पाटिल  :

 की  कैल्पभाय  राज  :

 शो  साधव  सिधिया  :

 भी  शरण  भताद  सरोज  :

 कया  जित्त  मंत्री  यह  बताने  को  छुपा  करेंगे  कि  ;

 कया  राजधानों  ओर  देश  प्रभ्व  भाभों  में  हाल  के  भ्दीभों  में  हकेतियों  और  लूट  के
 मामलों  में  वृद्धि  देखने  में  थाई

 यदि  तो  गत  चार  महोनों  1990)  के  दोरान  राजधानी  श्लौर  देश
 के  विभिन्न  भागों  में  बेंक  डकती  पश्लोर  लूट  की  कितनी  घटनायें  घटो  हैं  और  कितनो  घनराशि  बूढो

 पुलित  था  बेंक  कर्मचारियों  को  धुक-बूफ  के  कारण  डर्कती  भो९  लूट  के  कितने
 प्रयास  भसफल  किये

 क्या  सरकार  बैंक  डकंतों  का  मुकाबला  करते  समय  मारे  गये/घायल  हुए  जनता  के
 ब्यवित्रयों  कमंचारियों  को  कुछ  पुरस्कार  दैती

 बदि  तो  उपरोक्त  जान  (a)  में  उरल्लिखित  बेंक  उकंतियों  में  यदि  कोई  व्यतिति
 मारा  गया/घायल  हुआ  तो  ऐसे  प्रत्येक  ध्यक्ति  को  कितनी  धनराशि  दो  और
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 बंक  ढकंतियों  को  ढंग  से  असफल  बनामे  के  लिए  क्या  कदम  उठाये

 गए  ?

 बिल  लंत्रालय  में  उप  सन््जो  पध्तिल  :  भौर  भारतीय  रिजर्य  बैंक
 ने  सुचित  किया  है  कि  |  1990  से  :.  प्प्र  1990  को  श्रवधि  के  दोरान  बेंक
 डकंतियों  को  34  वारदातें  हुई  थी  जिनमें  संघ  राज्य  क्षेत्र  दिललो  में  हुई  एक  घटना  भी  शामिल  है
 झौर  इनमें  159.30  लाख  रुपए  की  कुल  रकम  अन्तग्नंस्त  थी  ।

 उपलब्ध  सूचना  के  भनुसार  6  प्रप्र  1990  एयर  फोस  पालम  स्थित
 सिडिकेट  बैंक  को  विस्तार-शाखा  में  लूटपाट  करने  का  प्रयास  किया  गया  था  जिसे  बेंक  गा  ने  विफल
 कर  दिया

 भौर  (2)  बंक  प्रम  जनता  तथा  पुलिस  करमिकों  को  प्र  रित  करवे  के

 उद्दं श्य  से  लुटेरों  के  प्रयासों  का  मुकाबला  करने/वफल  करने  वाले  व्यक्तिं  को  बुरस््कार  देथे
 की  एक  योजना  चल  रहो  है  ॥  इसके  अलावा  बेकों  से  कहा  गया  है  कि  वे  ऐसे  व्यक्तिया  के  नामों  की
 स्िफारिछ्त  करें  जो  बक  लूटपाट/डकतियों  की  वारदातों  को  रोकने  करने  में  असाधारण

 दुरो  का  परिचय  देते  हैं  ताकि  उन्हें  वीरता-पुरस्क्रार  दिए  जा  सकें  |  प्रत्येक  व्यक्ति  को  पुरस्कार  के
 रूप  में  दी  गयो  राशि  के  बारे  में  सूचना  सम्बन्धित  बेंकों  से  एकत्र  की  थायेभी  और  बथा  डपलब्ध

 सूचना  सभा  पटल  पर  रख  दो

 बेंक  लूटपाट/डकतियों  को  वारदातें  काफी  हद  तक  किसी  स्थान  के  आम  सुरक्षा
 वातावरण  भंर  करती  सरकारो  क्षेत्र  के  बैंकों  द्वारा  भ्रमल  में  लाये  गए  सुरक्षा  उपायों  की

 समय-समय  पर  जांच  को  जाती  है  भोर  जहां  कहीं  उनमें  झाभे  धौर  सुधार  करने  को  धावश्यकता

 महसूस  को  जाता  बैंकों  को  प्रावश्यक  दिशानिर्देश/हिंदायतें  दी  जातो  बेंकों  प्रन्तग्रंत
 जोखिम  को  ध्यान  में  रखते  भपनी  दाखाझों  की  वर्गीकृत  कर  लिया  है  भोर  सशस्त्र  गार्ड  नियुक्त
 कब  दिए  हैं  ध्लोर  जहां  कहीं  आवश्यक  संधमारो/लूटपाट  रोधक  बंत्र  लगा  दिए  हैं  ।

 दूरदर्शन  द्वारा  छात्रों  के लिए  शक्षिक  कार्यक्रमों  का  प्रसारण

 8396.  रासा  सिह  रावत  :  क्या  सूचना  झोर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  को  हृपा  करेंगे
 किः

 पिछले  बयं  छात्रों  के  लिए  कु्ष  कितने  झक्षिक  कार्यक्रमों  का  श्क्चारण  किया
 शथा  इनमें

 से  क्र'प्रेजो  भोर  हिन्दो  में  कितले-किनने  कार्यक्रम  प्रसादित  किए  गए  भोद  ऐसे  कार्यक्रमों  की  अवधि
 क्या

 कया  इन  कार्यक्रमों  के  सम्बन्ध  में  कोई  समयावधि  भोर  सुविचरित  योजना

 बनाई  गईं

 कया  ऐसे  काये  क्रमों  की  लोकप्रियता  धोर  प्राह  पता  के  बारे  में  कोई  समीक्षा  की  गई

 धोर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धो  ब्योरा  क्या  है  ?
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 पूश्चना  धोर  प्रसारण  मंत्री  तथा  संसदीय  कार्य  मन््त्री  :  दूरदश्शन  द्वारा
 विशेष  रूप  से  छात्रों  के लिए  जो  कार्यक्रम  प्रसारित  किए  जाते  हैं  वे  कालेज  तक  के  छात्रों  के  वास्ते
 विश्वविद्यालय  भनुदान  पश्ायोग  द्वारा  तंयार  किय  गए  उच्च  शिक्षा  के  कार्यक्रम  और  स्कूलों  बच्चों  के
 वास्ते  स्कूल  पाठ्यक्रम  पर  ध्ाष।रित  ६२३शंन  होते  हैं  ।

 वर्ष  1989  में  अ  ग्र ेजो  में  ।08।  झोर  हिन्दी  में  1340  कार्यक्रम  प्रसारित  किए  गए  थे
 विद्यालय  पभ्ननुदान  भ्रायोग के  प्रत्येक  कार्य क्र+  की  श्र  ग्रंजी  शोर  हिन्दी  में  प्रवधि  एक  घंटा  धोौर
 प्रत्येक  उपग्रह  दूरदर्शन  कार्यक्रम  की  भ्रवाध  ४0  थी  ।

 नीति  यह  है  कि  देश  में  राज्यों  घोर  विश्वविद्यालयों  के  शिक्षापाठ्क्रकों  में
 सम्मिलित  विषयों  को  झौर  समृद्ध  बनाया  जाए  तथा  अतिरिक्त  जानकारी  दी  जाए  ।  उपग्रह  दूरदर्ंन
 कार्यक्रम  राज्य  सरकारों  के  शिक्षा  विभागों  क  साथ  परामर्श  करके  तंयार  किए  जाते
 विद्यालय  भनुदान  भायोग  के  कार्यक्रमों  का  प्लायजन  तथा  उक्त  निर्माण  आयोग  की  प्रपनी  देख-रेख
 के  प्रन्तग्रंत  किया  जाता  है  ।

 दूरदशंन  द्वारा  ऐसी  कोई  स्मोक्षः  नहीं  की  गयी

 यह  सवाल  पैदा  ही  नहीं  होता  ।

 राजस्थान  में  मारतोय  स्टेट  बंक  को  शाखायें  खोलना

 8397.  रासा  सिहु  रावत  :  बया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  को  छूपा  करेंगे  कि  :

 (8)  राजस्थान  में  भारतीय  स्टेट  बेंक  कुल  कितनो  शाखायें

 ये  शाखाय  कहां-कहां  स्थित

 इन  छ्ाखाझों  में  कुल  कितने  कर्मंचारो  का  कर  रहे  हैं  तथा  उनमें  स्थाई  भोर  पस्थाई
 कर्मचारियों  की  पृथक-पृथक  संख्या  कितनी

 क्या  सरकार  का  निकट  भविष्य  में  राज्य  में  इस  बेंक  को  प्रौर  शाखा  खोलने  का
 विधार

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौर  क्या

 क्या  सरकार  को  भारतीय  स्टेट  बेंक  से  अजमेर  जिले  में  विजय  नगर  जंसे  क्
 झौर  ओद्योगिक  नगरों  में  इसको  शास्ताएਂ  खोलने  का  कोई  प्रस्ताव  मिला  और

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  कब  तक  निणुंय  ले  लिए  जाने  को  सम्भावना

 विस  मंत्रालय  में  उप  मनन््त्रो  :  प्रोर  दिनांक  31.3.1990  की
 स्थिति  के  भारतीय  स्टेट  बैंक  की  राजस्थान  राज्य  में  153  शाखाएਂ  कार्य  कर  रहो  थीं  ।
 इन  शाखाध्यों  की  जिला-वार  स्थिति  सलग्न  विवरण  में  दी  गई  है  ।

 भारतीय  स्टेट  बैंक  की  भ्रांकड़ा  सुचना  प्रणाली  से  प्रदन  में  पूछे  गए  ढंग  से  सुबना  प्राप्त

 174,
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 नहीं  होतो  ।  बैंक  के  पास  उपलब्ध  सूचना  के  राजस्थान  में  भारतीय  स्टेट  बेक  के
 3092  कर्म  चारो  कार्यरत  हैं  ।

 से  पिछली  शाखा  जाइसेंसिंग  नोति  (1985-90)  दिनांक  31.3.1990  को
 समाप्त  हो  गई  ॥  भारतीय  रिजवं  बेंक  ने  प्रमे  तक  नई  शाखा  लाइसेंसिग  नोति  को  अ'तिम  रूप  नहीं
 दिया  राजस्थान  राज्य  के  लिए  पिछली  शाखा  लाइसेंसिंग  नीति  के  भ  तगंत  जारी  किए  गए  14
 लाइसेंस  उपयोग  किए  जाने  के  वास्ते  भारतीय  स्टेट  बेंक  के  पास  लम्बित  हैं  भोर  भारतीय  रिजवं  बेंक
 ने  इन  लाइसेंसों  की  वेंघता  अवधि  20.9.1990  तक  बढ़ा  दी  भारतीय  स्टेट  बैंक  ने  भागे  बताया

 है  कि  उसने  अजमेर  जिले  के  विजय  नगर  तथा  कुछ  ध्रन्य  केन्द्रों  म ेशाखएਂ  खोलने  के  वास्ते  भारतोय
 रिजवं  बैंक  को  प्ावेदन  प्रस्तुत  कर  जिए  भारतीय  रिजवं  बेंक  इन  भावेदनों  पर  गुरा-दोषों  के
 भाधार  पर  विचार

 विवरण

 दिनांक  3]  1990  को  स्थिति  के  अनुसार  राजस्थान  में  कार्य  कर  रही  भारतोय
 हटेट  बंक  की  शाखाझों  के  जिले-वार  स्थान

 जिले  का  नाम  केन्द्र  का  नाम

 2

 झजमेर  अधेर  देश्रो  बोवार  इवनिंग
 भ्रजमेर  कुदेशा  केकरी

 रुवास  लोको  वर्कशाप  मशीन  टूल्स
 पोरेशन  आफ  इंडिया  लिमिटेड  मदनगंज

 नसी

 झलवर  बलेतु
 मत्स्य

 ह  राजगढ़  रामगढ़  एडीबी

 मांसवाड़ा  चन्दुजो  कुशलगढ़

 बाड़मेर  बाड़मेर  गुधामलानी

 मरतपुर  बलल्लमगढ़  भुसावर
 गापोलगढ़  नदबाई

 थून

 मोलवाड़ा  अधभ्विद  भीलवाड़ा  इवनिग
 एडीबी  मन्दुलगढ़
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 जयपुर

 AL  wa,  १५४७७

 सोकानेर  नंगाइहर
 रुदुरूगंज

 जवाहर  खादो पुर

 हीरा  हद  एग

 घोलपुर  ठ/प्रीमी

 जुन्दाबाडा

 बाजूबाला  ब्रहमसर
 हनुभासगढ़  न्यू  मंडी  जयसिह  नगर

 रावला  मंडी

 श्रोकरणापुर  एसढबी

 हवा
 जयपुर

 क्रवरनगर  लुनियावास
 न्यू  सेंट्रल  रिवेन्यू  सांभर

 सिधों  बानीपाक  टांक  रोड़
 ट्रांसपपा्टंडगर  विधाधघर  नगर  विश्वकर्मा

 इन्स्ट्रोयलइस्ट्रेट

 नेहदाई  देवारा
 मोसिम

 धकलेरा  सरेरी

 भु

 श्रार्मो  कन्टोस्मेट  बीलारा  गंगानी  एस
 इ  डिय्न  एयर  फोस  जोधपुर

 लुनी  रूलका  बाग
 रेलवे  स्टेशन  शास्त्रीनब्रष्ग

 जेलू

 झादित्य  भ्रतरू  कोटा
 कोटा

 लद॒नुया
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 पालो  सारबाड़  पालो  छिटी  इवरतिंग
 '  पानी सोआत  इ  डस्ट्रीयल  ऐरिया  सुमरपुर

 सबाई  माधोपुर  हिन्दीन  मन

 सोकर  सीकर

 सिरोहो  आबु  बसंतगढ़  माउन्ट  पोसालिया

 टोंक  नवल  इ  स्ट्र यल  टोंक

 उदयपुर  बंढ़बाँव  मवाना  उदयपुर  उदयपुर
 उदयपुर  सिटो

 चाय  का  निर्यात

 8398.  रासा  सिह  रावत  :  क्या  वाणिज्य  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 चाय  का  निर्यात  करने  वालो  कम्पनियों  स्प्ौर  एजेन्सियों  का  ब्योरा  क्या  है  प्लोर  प्रत्येक
 वर्ष  उनके  द्वारा  कितनी  चाय  का  निर्यात  किया  जाता

 इन  कंपनियों  को  क्षा  का  निर्यात  करने  को  श्रनुमति  देते  समय  सरकार  हारा  क्या
 प्रक्रिया  भपनाई  जाती

 क्या  किसो  विशेष  देश  को  क्षय  का  निर्यात  करने  के  संबंध  में  कोई  रियायत  हो  जा  तो
 भोर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 वाजिल्य  संत्रालय  सें  राज्य  मंत्रो  ध्रंगिल  :  ध्राज  की  ठारीख  के  धनुसार
 606  फर्मे/कृम्रतियां/चाय  निर्याठक  के  रूप  में  बंध  लाइसेंसधारक  है  ।  पिछले  तोन  वर्षों  के  दोरान
 निर्यात  की  गयी  चाय  को  कुल  मात्रा  निम्नलिखित  है  :--

 यर्ष  निर्यात  की  गयी  सात्रा

 डीसी  नी
 1987-88  88  207.57

 1988-89  208.82

 1989-90  202.81

 भ्रनुमानित
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 मारत  से  चाय  का  निर्यात  करने  वाले  को  चाय  प्रौर  नियंत्रण
 1957  के  प्नतगंत  चाय  बो्ड  में  पजीकृत  कराना  पड़ता  इस  भ्ादेश  के  अधोन  चाय  बोर्ड

 द्वारा  वंध  निर्धातक  लाइसेंस  घारक  भारत  से  चाय  का  निर्यात  करने  के  पात्र  कोई  निर्यातक  वध
 निर्यात  भ्रादेशों  पर  का  पोतलदान  तभी  कर  सकता  है  जब  निर्यात  के  पास  चाय
 लाइसेंसिंग  का  1954  के  संगत  प्रावधानों  के  झनुसार  प्रत्येक  खेप  के  लिए  बाय
 बोडं  द्वारा  जारी  पोत्लदान  लाइसेस  हो  ।

 नहीं  |

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 कर्नाटक  द्वारा  रिका्डिग-क  सेट  प्रणालो  झारम्म  किया  जाना

 ]
 8399.  श्री  श्रोकान्तप्या  :  क्या  सुचना  धोर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  कर्नाटक  के  भाकाशवाणोी  केन्द्र  प्रसारण  हेतु  फिल्मी  गीतों  को  डिस्क  रिकाडिग
 की  पुरानी  पद्धति  प्रपनाए  हुए

 यदि  तो  क्या  सरकार  को  इस  बात  को  जानकारी  ह  कि  डिस्क  रिकार्डिग  प्रणाली
 में  नए  फिल्मो  शास्त्रीय  संगीत  धौर  भय  कार्यक्रम  उपलब्ध  नहों  और

 क्या  सरकार  का  विचार  कर्नाटक  के  समी  आकादवाणी  केन्द्रों  द्वारा  प्रसारण  के
 प्रयोजन  से  गीत  रिकार्ड  करने  को  क्सेट  प्रणाली  आ्रारम्भ  करने  का  है  ?

 सूचना  झ्रौर  प्रसारण  मन्त्री  तथा  संसदोय  काये  सन्त्रो  :  द्वां  ।

 प्रधिकांश  रिक्रडिग  डिस्क  पर  उपलब्ध  और

 जी

 खाद्य  तेलों  का  झ्ायात

 8400.  भरी  सूरज  प्रसाद  सरोज  :  क्या  वाणिज्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1988-89  भ्रोर  आयात किए  के  दोरान  खाद्य  तेलों  के  भ्रायात  में  कितनी  कमी  आई
 ओर

 वर्ष  घोर पर्यटन  में  आयात  किए  गए  तेल  की  प्रति  इकाई  मूल्य  में  कितने  प्रतिशत  वृद्धि
 हुई  थी  ?

 वाणिज्य  घोर  पर्यटन  संत्री  ध्रुण  कुसार  :  खाद्य  तेलों  के  प्रायात  का  स्तर
 वर्ष  जो वर्ष  में  में  लाख  टन  तक  भिरने  से  पहले  वर्ष  में  कीमत  लाख  टन

 था जो वर्ष में बढ़कर लाख मी टन हो गया था । प्रायातित श्लाद्य हेलों को संविदा को गई झौसत सी भाई एफ कीमत वर्ष
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 में  5,264  रुपए  प्रति  टन  जो  वर्ष  1988-89  में  बढ़कर  6,652  रुपए  प्रति  ठन  हो  गई  ।
 इस  प्रकार  इसमें  26%,  को  वृद्धि  हुई  । a

 कम्पनियों  द्वारा  इश्यूਂ  के  सम्बन्ध  में  दिशा  निदेश

 8401.  थ्रो  सदन  लाल  खुराना  :  क्या  वित्त  मन्त्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  ॥

 क्या  उनके  मंत्रलय  ने  कम्पनियों  द्वारा  इश्यूਂ  जारो  कए  जाने  के  सम्बन्ध  में

 कोई  नए  दिशा  निदेश  जारी  किए

 यदि  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या

 नए  वर्तमान  दिशानिदेशों  से  किस  प्रकार  भिन्न

 शेयरों  में  पूजीनिवेश  करने  नाले  ध्लाम  लोगों  के  हितों  को  सुरक्षा  के  बारे  में  मुख्य
 शब्रटकों  का  ब्योरा  क्या  भोर

 (2)  सरकार  को  ऐसी  कम्पनियों  के  विरुद्ध  कितती  शिकायतें  प्राप्त  हुई  जो  निदेशकों  से
 पैसा  एकत्र  करती  हैं  लेकिन  किए  गए  वायदे  पूरे  नहीं  करती  :

 बित्त  मंत्रालय  सें  उप  संत्री  प्ननिल  :  से  वित्त  मंत्रलय  समय-समय
 पर  विभिन्न  मार्ग  निदंश  जारी  करता  हाल  हूं  22  1990  को  सदन  में  |वत्त  मंत्री  के
 आश्वासन  पर  भनुवर्ती  कारंवाई  के  रूप  में  इस  प्राशय  के  और  मार्ग  निर्देश  जारी  कए  गए  थे  कि  जब
 तक  समस्त  निगंमों  का  प्रति  90  प्रतिशत  अभिदान  प्राप्त  न  हो  जाए  तब  तक  सावंजानक/आ/ध-
 कारिक  निग्रमों  में  अवंट  नहीं  किया  इन  मार्गनिदेशो  की  एक  प्रति  विःरण  के  रूप  में  संलग्न

 भिन्न-भिन्न  प्रकार  को  शिकायतें  संबंधित  आधिकारियों  को  उययु कक्त  कारवाई  के
 लिए  भेज  दी  जाती  तथा  मांगी  गई  विशिष्ट  जानकारी  रखो  नहीं  जाती  है  ।

 विवरण

 संख्या
 भारत  सरकार
 वित्त  मंत्रालय

 झाथिक  कारय  विभाग

 निर्गंम  नियंत्रण  का  कार्यालय  )

 प्रेस  नोट

 विषय  जनिक/भाधिकारिक  निगंमों  में  कम  से  कम  ्रभिदान

 न्यूनाभिदत्त  पुृजी  निर्गमों  में  निवेशकों  द्वारा  सामना  की  जाने  वाली  समस्या  कुछ  समय  से
 सरकार  का  ध्यान  प्राकृष्ट  करती  रही  इस  सम्बन्ध  में  निम्तललिखित  निरंय  लिया  गया  है  :---

 1.  प्रतिभूतियों  का  कोई  ध्धिकारिक/सावंजनिक  निग्रंम  जारो  करने  वाला  किसो  कंपनी
 को  उस  समय  तक  शेयसं/डिवेंचस  भ्रावंटन  करने  की  अनुमति  नहीं  दी  जाएगी  जब  तक
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 होगी  ।

 180

 वह  समस्त  निर्गंम  के  प्रति  कम  से  कम  90  प्रतिशत  प्नभिदान  प्राप्त  नहीं  कर  लेती

 है  ।

 यदि  इस  सीमा  तक  अभिदान  प्राप्त  नहीं  होता  है  तो  आवेनों  के  साथ  एकत्रित  की  गई
 समस्त  घनराह्लि  विर्गन  के  थाद  होने  ते  90  दिन  के  क्षरमाप्त  होने  पर  आवेदकों  को  वापस  कब  देनी

 6.

 जिन  मामलों  में  पूंजी  निर्गंम  नियंत्रक  से  प्राधिकारिरु  क्षौर  सावंजनिक  नियंमों  के
 लिए  संयुक्त  स्वीकृति  प्राप्त  कर  ली  गई  है  वहां  इस  बात  का  विचार  किए  बिना  कि
 निर्गंम  एक  साथ  जारी  किए  गए  हैं  भ्रणवा  90  प्रतिशत  को  उक्त  सीमा  समस्त
 घनराशि  पर  ख्ायू  होगी  ।

 इस  प्रकार  को  संयुक्त  स्थोकृतियों  पर  जारी  किए  गए  नियमों  के  विभिन्न  निर्गंमों
 मारतीय  अनिवासोी  भारतीय  के  बन्द  होने  को

 तारोखों  के  बीच  का  ध्न्तर  30  दिन  से  भ्रधिक  नहीं  होना  चाहिए  ।

 आधिकारिक  निगंमों  को  60  दिन  से  घ्धिछ  के  लिए  खुला  रखे  जाने  को  ध्नुमति  नहीं
 दो

 यवि  हामीदारों  के  संबंध  में  कोई  बात  है  ढो  कम  से  कम  90  प्रतिशत  का  स्तद
 जठ्घ  कराने  के  लिए  निर्गंम  के  बन्द  ड्ोने  से  90  दिन  के  थोतर  उनसे  अभिदान  प्राप्त
 करता

 सार्वजनिक  निगम  खुलने  से  पहले  प्रबर्तकों  को  क्षबषना  श्वनिदान  अभ्निम  देना  तथा  इस
 सम्बन्ध  में  सम्बन्धित  क्षेत्रीय  स्टाक  एक्सचेंज  को  एक  प्रमाण-पत्र  देना  आवश्यक

 होगा  ।

 आधिकारिक/सार्वजनिक  निर्गमों  के  लिए  ब्राप्त  किया  गवा  अभिदान  विकिष्ट  बैंक
 खातों  में  रखा  जाएगा  श्ौर  जब  तक  कंपनियों  को  प्राबंटन  के  लिए  सबंधित  क्षेत्रीय
 स््टाक  एक्सचेंज  से  स्वीकृति  प्राप्त  नहीं  हो  जाती  तब  तक  वे  इस  प्रकार  की
 राशि  को  प्राप्त  नहीं  जहाँ  एक  से  श्घिक  एक्सचेंज  में  सूचोकरण  प्रस्तावत
 किया  गया  हो  वहां  जब  तक  संबंधित  प्रत्येक  एक्सचेंज  से  स्वीकृत  सुूचीकरण  भनुमोद
 उपलब्ध  नहीं  हो  जाता  तब  तक  ब्रावंटन  या  उपयोग  की  भनुमति  नहीं  दो

 कंपनियों  को  व्यापारिक  बैंकरों  झ्लोर  कम्पन्नी  के  मुरुय  कार्थकारी  सबिव  द्वारा
 हस्ताक्षरित  प्रमाण  प्रस्तुत  करने  होंगे  तथा  प्रतिलिपि  बोडं  धौर
 पूजी  निर्गंभ  नियंजक  को  शेअमो  होगी  ताकि  श्रावंटन  के  लिए  स्टाक  एक्सचेंज  का
 एनुमोदन  प्राप्त  करते  के  लिए  निगम  में  कुल  का  90  प्रतिशत  तक  पअ्रधिदान  प्राप्त  हो
 हो  सके  ।

 इस  संबंध  यें  कंपनियां  प्रसाद  प्रचार

 बिशेक्षकों/बलालों  के  सम्तेलब  इस्ढादि  में  पर्वाप्त  कप  दे  ध्रकटोकरण  करेंगी  भोर  यदि
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 90  प्रतिशत  तक  प्रभिदःन  प्राप्त  न  हुश्ला  हो  तो  निगम  के  बन्द  होने  की  तारीख  90
 दिन  के  समाप्त  होने  पर  घनरा'ह  दापस  करने  का  बच्चन  देंगो  भौर  यदि  इस  भ्रवधि
 के  बाद  घनराशि  करने  में  0  इिन  से  अधिक  दिन  की  देरी  हो  बाठी  है  वो  15
 प्रतिशत  वाबषिक  दर  ब्याज  पेना  होगा  ।

 10.  ये  मार्गनिर्देश/शर्ते  इसके  बाद  जारी  किए  गए  सभो  सावंजनिक/पस््राधिका  रिक  निगंमों
 पर  लागू  सिवाय  उन  विवरणिकाओं  प्रस्ताव  पत्रों  के  जो  8  1990  तक
 दायर  किए  गए/जादी  किए  गए  हों  ।

 दिनांक  :  6  1990

 धर्मार्थ  संगठनों  को  भ्रायकर  में  छूट

 8402.  श्री  मदन  लाल  छखुराना  :

 श्री  निवास  श्रस्ताद  :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्रायकर  विभाग  ने  अ्यकर  1961  की  घारा  के  धन्गंत  भायकर  में

 छूट  के  दिए  ध॒र्मरार्थ  संगठनों  द्वारा  प्रस्तुत  किए  गए  भ्रादेद-पत्रों  ओर  पहले  से  ही  दी  ग्रे  छूट
 को  वैधता  की  अवधि  बढ़ाने  संबंधों  श्रावेदन-पत्रों  के  निपटान  को  ध्मय  सोमा  कया  निर्धारित  को

 क्या  भायकर  अधिकारि  निर्घारित  समय  सीमा  का  पालन  कर  रहे

 विभिन्न  क्षेत्रों  में  प्रायकर  विभागों  के  विभिन्न  कार्यालयों  में  20  महं।ने  से  ध्वधिक
 पमय  से  ऐसे  कितने  पभ्रावेदन-पत्र  लम्बित  पड़े  भोर

 इन  भ्ावेदन-पत्रों  के  निपटान  में  प्रोर  कितना  प्रधिक  समय  लगेगा  ?

 बिस  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  प्ननिल  :  से  केन्द्रोय  प्रत्यक्ष  कद  बोर्ड
 द्वारा  जारी  किए  गए  श्नुदेशों  के  प्रधीत  भायकर  भायुकतों  को  ऐसे  श्रावेदन-पत्रों  का  निप्टान  90
 दिन  के  मोतर  करने  को  सलाह  दो  गई  उक्त  प्रवधि  के  भीत्तर  निपडान  नहीं  किए  गए

 20  महीनों  से  भ्रधिक  को  भ्रवधि  तक  भ्रानर्णीत  पड़े  हुए  भ्रावेदन-पतन्नों  कथा  ऐसे  प्रावेदन-पत्रों
 को  किस  समय  तक  निपटाया  इनके  बारे  में  सूचना  केन्द्रोय  प्रत्यक्ष  १र  बोढे  में  उपलब्ध

 नहीं  है  तथा  इस  सूचना  को  भब  क्षेत्रोय  कार्यालय  से  एकत्र  किया  जा  सके  ।

 एशियाई  विकास  बंक  की  नीति

 8402.  श्री  प्रकाश  कोको  ब्रह्ममट्ट  :

 भी  साधव  राव  सिधिया  :

 बया  बित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  एशियाई  विकास  बैंक  ने  भारत  को  ऋण  देने  संबंधों  अपनो  मोति  के  क्ारे  में  कोई

 परिवर्तेत  किया  भोर
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 (@)  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  भ्रोर  इसके  क्या  कारण  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  उप  संत्री  ्ननिल  :

 यह  सवाल  पंदा  हो  नहीं  होता  ।

 मारतोय  इस्पात  प्राधिकरण  लिसिटेड  द्वारा  कोयले  का  झ्ायात

 8404.  थ्री  बिरंजो  लाल  दार्मा  :  क्या  इस्पात  श्रोर  खान  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 किः

 प्रास्ट्र  लिया  से कोकिग  कोयला  आयात  करने  के  संबंध  में  गठित  भ्रन्तर-मंत्रालीय
 दल्ल  ने  ध्रपनो  रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर  दी  और

 यदि  तो  उप्तके  द्वारा  को  गई  स्रिफारिशों  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 इस्पात  झोर  स्ान  मंत्रों  तथा  विधि  झोर  न्याय  मंत्रों  दिनेश  :

 अन्तर-मंत्रालोय  दल  को  रिपोर्ट  तथा  उसकी  सिफारिशों  की  श्रभो  सरकार  जांच  कर
 रही  है  ।

 महाराष्ट्र  में  धूलिया  में  दुरदर्शत  प्रसारण  केन्द्र  को  स्थापना

 8405.  झा  माणिक  राव  होडल्या  गावोत  :  क्या  सूचना  झौर  प्रसारण  मन्त्रो  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  महाराष्ट्र  में  घुलिया  में  एक  दूरदरदंन  प्रतारण  केन्द्र  की  स्थापना  करने  का  प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्संबंधो  ब्यौरा  कया

 क्या  इस  अ्रयोजनाथ  किसो  स्थल  का  चयन  किया  जा  घुका

 इस  दूरददन  केन्द्र  का  प्रसारण  क्षेत्र  कितना  धोर

 इस  प्रयोजन  द्वेतु  कितनी  धनराशि  भावंटित  को  गई  है  ?

 सुचना  झोर  प्रसारण  संत्रो  तथा  संसदीय  कार्य  मंत्री  :  से  (४)  इस
 सम  भहाराष्ट्र  के  घुले  जिले  में  तोन  मल  शक्ति  (100  दूरदशंन  ट्रांसमीटर  अर्थात्

 नन्दू्  रबार  तथा  शाहद  में  एक-एक  ट्रांसमीटर  कार्यरत  जबकि  घुले  में  इस  समय  एक  भतिरिक्त

 दूरदश्ोन  ट्रॉसमोटर  की  स्थापना  करने  के  लिए  कोई  प्रनुमोदित  स्कीम  नहीं  सरकार  का
 इस  प्रयोजन  के  लिए  निधियों  की  उपलब्धता  पर  निर्भर  करते  हुए  जिले  के  कवश्  न  हुए  भागों  में

 दूरदर्शन  सेवा  का  विस्तार  करने  का  प्रयास  हैं  ।
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 गेर  सरकारो  क्षत्र  को  कम्पनियों  को  दूरदर्शन  श्रोर  प्राकाशवाणो  के  प्रसारण  लाम  से
 बंखित  क्षेत्रों  में  ट्रद्शन  भौर  प्राकाशव।णी  केन्द्रों  की  स्थापना  को  प्रनुमति

 8406.  श्री  ९.  भ्रत्तुले  :  क्या  सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  को  कपा  करेंगे
 किः

 क्या  सरकार  देश  के  उत  क्षेत्रों  में  जो  दूरदशंन  झौर  प्राकाववाणी  स्टेशनों  के  प्रसारण
 के  लाभ  से  वंचित  दूरदशंन  भोर  भाकाशवाणोी  केन्द्रों  की  स्थापना  के  लिए  गेर-सरकारो  क्षेत्र  को
 कम्पनियों  को  अनुमति  देने  के  बारे  में  विचार  कर  रही  ओोर

 यदि  तो  तत्संबंधी  व्यौरा  क्या  है  ?

 सूचना  झोर  प्रसारण  मंत्रो  तथा  संसदोय  कार्य  मंत्री  :

 यह  सवाल  पंदा  हो  नहीं  होता  ।

 उच्चतम  न्यायालय/उच्च  न्यायालयों  में  लंबित  पड़  श्रापराधिक  सामसले

 8407.  थ्रो  क्या  विधि  श्रोर  न्याय  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करने  कि

 उच्चतम  न्यायालय  भौर  उच्च  न्यायालयों  में  कितने  आपरारिक  मामले

 ऐसे  कितने  मामले  पिछले  पांच  से  सात  वर्षों  की  झवधि  से  निपटान  के  लिए  लंबित  पड़े

 हुए  और

 ऐसे  प्लापराधिक  मामलों  को  संख्या  कितनी  है  जिनमें  मुकदमे  की  कारंथाई  पूरो  हो  गई

 है  तथा  तथाकथित  भ्रपराध  करने  के  बाद  नो  वर्ष  की  भवधि  समाप्त  होने  से  पहले  ही  जिनमे  निर्णय

 लिया  जाना  है  ?

 इस्पात  झौर  खान  मन््त्रो  तथा  विधि  झोर  न्याय  मन््त्री  दिनेश  :  से

 जानकारी  ए  कन्नित  को  जा  रही  है  शोर  सदन  के  पटल  पर  रख  दो  जाएगी  ।

 जब्त  को  गयो  उपभोक्ता  वस्तुश्नों  की  दिल्ली  में  सोमा-शुल्क  को  फुटकर  दुव.नों  द्वारा  बिक्री

 8408.  थ्रो  राम  सागर  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृष्प  करेंगे  कि  :

 क्या  जब्त  की  गयो  उपभोक्ता  वस्तुएं  उच्च  अधिकारियों  द्वारा  संस्तुत  किणे  गये
 व्यक्तियों  को  ही  बेचो  जातो  हैं  भोौर  प्राओ  पहले  पाशोਂ  श्लाघार  पर  बेची  जाती

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 क्या  कलक्टर  सीमा-शुल्क  दिल्ली  को  सोमा-शुहुक  को  फुटकर  दुकानों  के  कार्यकरण  के
 बारे  में  प्रनेक्त  पत्र  प्राप्त  हुए  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ध्रोर  उन  पर  क्या  कार्यवाही  १  गयो  है  ?

 ब्रित्त  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  स्पनिल  :  शोर  पकड़े  गए  जध्तशुदा
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 उपभोकता  माल  की  थोक  बिक्री  श्ननुमोदित  सहकारों  समितियों  तथा  राज्य  लिविल  आपूर्ति
 नियरमों/राज्य  सहकारी  संघों  को  भौर  प्रात  सहकारी  सुपर  सहकारो  भण्डारों
 प्रादि  को  माफंत  वास्तविक  उपभोक्ताध्यों  को  बेचे  जाने  के लिए  की  जाती  है  ।  बिक्रो  के लिए  ऐसे  माल
 के  सम्बन्ध  में  सेनिक  /पुलिस/प्रधं-संनिक  कैन्टीनों  को  भो  प्रस्ताव  किया  जाता  थोड़ी-थोड़ी  मात्रा
 में  ऐसे  माल  को  बिक्रो  सामा-शुल्क  की  खुदरा  दुकानों  को  वास्तविक  उपभोकताप्ों  को

 पहले  पाधोਂ  के  भ्राघार  पर  भी  की  जातो

 और  ऐसो  झिकायतें  मिली  थी  कि  सोमाशुल्क  की  खुदरा  दुकान  पर
 पहले  पाओਂ  के  ग्राधार  पर  माल  की  बिक्री  नहीं  को  जा  रही  बिल्ली  स्थित  सीमा

 शुल्क  को  खुदरा  दुकान  की  कायंपद्धति  में  सुधाब  लाने  के  लिए  अब  निम्नलिखित  उपाय  किए  गए
 हैं  :--

 (i)  कर्मचारियों  की  संश्या  में  वृद्धि  कर  दो  गयी

 (४)  बिक्रो  के  लिए  पेक्ष  किए  जाने  वाले  को  माल  को  प्रदर्शित  करने  के  लिए  भोर  भ्रधिक
 स्थान  उपलब्ध  कराया  गया

 (ii)  यह  दुकान  सहो  ढंग  से  कार्य  करे  हस  बात  को  सुनिश्चित  करने  के  लिए  वरिष्ठ
 कारियों  द्वारा  नियमित  रूप  से  भाकस्मिक  दौरे  किए  जाते

 (iv)  बिक्री  कै  लिए  पेश  की  जा  रही  वस्तुश्रों  के  ब्योरे  तथा  इन  का  खुदरा  दुकान  के

 बाहर  एक  नोटिस  बोडे  पर  सुस्पष्ट  रूप  से  प्रदर्शित  किया  जाता

 प्रत्येक  राष्ट्रीयकृत  बेंक  के  लिए  सलाहकार  समिति  का  गठन

 8409.  श्री  जीवरत्नम  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ;

 क्या  सरकार  का  जिला  स्तर  पर  प्रत्येक  राष्ट्रीयकृत  बेंक  के  लिए  एक  सलाहकार

 समिति  गठित  करने  का  प्रस्ताव

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  इस  तरह  को  कोई  अन्य  संस्था  गठित  करने  का  विचार

 है  ताकि  बेंक  लोगों  विशेष  रुप  से  उन्हें  ऋण  सु|वधाएਂ  उपलब्ध  कराने  के  मामले  में  ओर  धधिक

 बेहतर  ढंग  से  सेवा  कर  धौर

 यदि  तो  सरकार  का  ऐसी  संस्थाझों  में  ग्ेर-सरकारो  सदस्यों  के  रुप  में  स्थानीय

 संसद  सदस्यों  को  नियुक्त  करने  का  विचार  है  ?

 वित्स  संत्रालय  में  उप  संत्रो  झ्निल  :  से  जिला  स्तर  पर  प्रत्येक

 राष्ट्रीयक्ृत  बैंक  में  प्लग  से  किसी  परामशंदान्री  समित  का  गठन  नहीं  किया  गया

 अग्रणी  बेंक  योजना  के  एक  जिला  समन्वय  समिति  का  गठन  किया  गया  है  जिसमें  बेंकों  के

 प्रतिनिधि  तथा  सरकारी  विकास  एजेंसियों  के  सरकारो  प्रधिकारी  शामिल  इस  समिति  को  बेठके

 घछिमाही  बाघार  पर  हायोजित  की  जाती  हैं  भ्रष्यक्षता  जिला  कलेक्टर  करते

 सरकार  द्वारा  प्रायोजित  कार्यक्रमों  सहित  वाधिक  कार्य  ग्रोजनाझों  के  अ  तगंत  बैंकों  के  कार्येनिष्पादन

 की  समोक्षा  करती  हैं  और  बँकों  तथा  सरकारी  विक।स  एजेंसियों  के  बीच  समस्कय  सुनिद्िचत  करती
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 इसके  जिला  स्तरीय  संवीक्षा  समिति  नामक  उपयुक्त  समिति  का  एक  परिवर्धित
 मच  छमाही  प्राघार  पर  बेठक  करता  जिला  स्तरीय  संवोक्षा  समिति  को  छामादोी  बैठकों  में
 नोय  संसद  सबस्यों/विधात  सभा  सदस्यो  को  प्रामंत्रित  किया  जाता  है  ।

 मारतोय  श्लियं  थक  को  झालाए  शोसमा

 8410.  श्रो  जीवरत्नम  :  क्या  वित्त  मन्त्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार
 का  तमिलनाडु  में  कोयम्बटूर  जैसे  प्रम्य  नगरों  के  व्यावसायिक  केन्द्रों  में  राष्ट्रीयक्रुत  बैंकों  के कामकाज
 को  धचारु  बनाने  के  लिए  प्रमुख  नगरों  में  भारतंय  रिजवं  बेंक  को  शाखाएं  खोलने  का  कोई  प्रस्ताव

 वित  मंत्रालय  में  उप  मंत्रो  झांनिल  :  भारतीय  रिजवं  बेक  ने  सूचित  किया  है
 कि  इस  समय  उसके  पास  देश  के  किसी  राज्य  में  नई  झाखाए  कार्थालय  झ्ोलने  के  वास्ते  कोई  प्रस्ताव
 विचाशाधोन  नहीं  है  ।

 पयंटन  स्थलों  का  विकास

 8411.  धो  प्रतापराव  वो  मोसले  :  क्या  पयंटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  चालू  वर्ष  के  दौरान  झोौर  अमले  व  झन्तर्राष्ट्रशय  स्तर  के  कुछ  पधोर
 पर्यंटन  स्थलों  का  विकास  करने  के  लिए  ब्रस्क्ताब  प्राप्त  हुए

 यरि  ता  अत्येक  क्य  का  तत्संवंधी  राज्यवार  भ्रौर  संघ  राज्य  क्षेत्र  वार
 झलग  ब्योरा  क्या  छोर

 उन  पर  कया  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 संसदोय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  तथा  पर्यटन  संत्रालय  में  राज्य  मन््द्रो  सत्य  पाल
 अलिक  )  :  से  पयंटन  के  क्किस  को  जिम्मेदारी  राज्य  छोर  संघदासित  क्षेत्रों  को
 सरकारों  की  है  ।  पयंटन  विभाग  पर्कंटन  आधारिक  संरचना  को  सुदढ़  कश्मे  के  लिए  राज्य
 सरकारों  से  प्राप्त  विद्विष्ट  उनके  धन  को  उपसब्धता  और  पारस्परिक
 मिकता  के  भाघार  पर  वित्तीय  सहायता  प्रदान  करता

 बचत  योजनाएਂ

 8412.  श्री  प्रवावराब  मोसले  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ।

 क्या  सरकार  के  स्वामित्व  वालोी/सरकार  द्वारा  मान्यता  प्राप्त  कुछ  वित्तीय  संस्थाएं
 झपनी  विभिन्न  बचत  योजनाझ्ोों  के  माध्यम  से  घन  एकत्र  कर  रहो

 कया  कुछ  गेर-सरकारी  वित्तीय  संस्थाएं  भी  ध्रपनी  विभिन्न  बचत  योजनाप्मों  के  माध्यम
 से  घन  एकत्र  करने  में  लगी  हुई  धोौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  सरकार  को  स्वामित्व  वाली  वित्तीय  सरकार  द्वारा
 मान्यता  प्राप्त  वित्तीय  संस्थाभों  भोर  गे  र-सरकारो  वित्तीय  संस्थाओं  का  पृथक-पृथक  ब्योरा  क्या  है  ?
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 वित्तमंत्रालय  में  उप  मंत्री  भ्रनिल्ल  :  से  वारिज्यिक  बैंक  विभिन्न
 जमा  योजनाओं  के  माध्यम  से  जनता  से  रकमें  एकत्र  करते  कुछ  बैंकों  ने  पारस्परिक  निधियां

 भ्ल  मो  स्थापित  की  हैं  जिनके  माध्यम  से  रकमें  एकन्र  को  जातो  वाश्िज्यिक  बेंकों
 के  कतिपय  गेर-बेंक्गि  गर-वित्तीय  गेर-बककारों  वितीय  व्यक्षितयों
 झोर  भागीदारी  फर्मों  तथा  अवशिष्ट  गेर-बैंककारी  वम्पनियों  द्वारा  मी  उनकी  विभिन्न  बचत

 नापों  के  माध्यम  से  जनता  से  रकमें  एकत्र  की  जात॑  भारतीय  जीवन  बीमा  भारतोय

 यूनिट  ट्रस्ट  ब्रादि  जंसी  सरकारों  वित्तीय  संस्थाएਂ  भी  उनके  द्वारा  स्थापित  पारस्परिक  निधियों  के
 माध्यम  से  जनता  से  रकमें  एकत्र  करती  हैं  ।

 डाक  घर  बचत  योजनाए

 8413.  श्री  प्रतापराव  भोसले  :  क्या  वित्त  मन्नी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कण  देश  के  डाकघरों  के  मध्यम  से  कुछ  बचत  योजनाएं  चलाई  जा  रहो

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  बया

 क्या  सरकार  का  छोटे  निवेशकों  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  क़छ  झभोर  आकंक  बचत

 योजनाएਂ  धारम्म  करने  का  प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 क्या  सरकार  का  श्रघिक  पू'जी  निवेशकों  को  श्राकरषित  करने  के  लिए  इन  योजनाओं
 की  परिपक्व  राशि  को  वापस  लेने  की  प्रक्रिया  को  भ्रासान  बनाने  का  प्रस्ताव  प्रोर

 यदि  तो  तत्मंबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 वित्त  मन्त्रालय  में  उप  मंत्री  श्रनिल  शोर  देश  कै  डाकघरों  में
 उपलब्ध  विभिन्न  बचत  स्कोमें  निम्नलिखित  हैं  :--

 स्कोम  का  नाम  ब्याज  की  दर  प्रतिशत

 1  2

 1.  डाक्घर  बचत  खाता  5.5  प्रतिशत  (वेयक्तिक/समूह
 3  प्रतिशत

 2.  डाकघर  सोवधि  जमा

 1  वर्षीण  स्ाता  9.5  प्रतिशत

 2  वर्षीय  खाता  10  प्रतिशत

 3  वर्षीय  खाता  10.5  प्रतिशत

 5  वर्षीय  खाता  1]  प्रतिशत
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 2

 3.  डाकंघर  श्रावर्ती  जमा  (5  ]।  प्रतिशत

 4.  राष्ट्रीय  बचत  1987  11  प्रतिशत

 5.  डाकृघर  मासिक  आय  खाता  (6  12  प्रतिशत*

 6.  राष्ष्ट्रीय  बचत  पत्र  शत  निगम  12  प्रतिशत

 (6

 7.  लोक  भविष्य  निधि  (15  वर्षीय  )  12

 8.  सामाजिक  सुरक्षा  पत्र  (10

 9.  इंदिरा  विकास  पत्र

 10.  किसान  विकास  पत्र

 निवेश  10  वर्षों  में  तिगुना

 निवेश  5  वर्षो  में  दुगुना

 निवेश  53  वर्षों  में  दुगुना  भोर  24
 वर्ष  के  बाद  परिपक्वताधूर्व॑  भुगतान
 की  सुविधा  1

 कयरिपक्वता  पर  10  प्रतिशत  की  दर  से  प्नतिरिक्त  बोनस  भी  देय
 अजब  1989-90  के  लिए

 से  इस  समय  कोई  नई  प्रल्य  बचत  स्कोम  शुरू  करने  का  प्रस्ताव  नहीं
 प्रल्प  बचत  स्कोमों  के  कार्यवधिक  पहलुश्रों  की  लगातार  समीक्षा  की  जाती  है  प्रौर  जहां  प्रावश्यक
 समभा  जाता  परिवतंन  किए  जाते  हैं  ।

 नई  वित्त-नोति

 8414,  थ्रो  प्रतापराव  वो  भोसले  :

 झो  कंष्य  कुमार  :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  कोई  नई  वित्त-नीति  तंयार  करने  का  भोर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  प्रननल  :  झौर  वर्ष  1990-95  कौ
 अवधि  के  लिए  एक  नई  दीर्घावधि  राजकोबषोय  नोति  तेयार  की  जा  रहो

 सालवोतो  में  नोट  मुदणालय  स्थापित  करना

 8415.  धो  सत्पयगोपाल  विश  :

 थ्रो  झजय  मुखोपाणष्याय  :
 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ;
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 (%)  पश्चिम  बंगाल  में  सालवोनी  में  एक  नया  नोट  मुद्रणालय  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में

 वर्तमान  स्थिति  क्या  भोर

 यह  कार्य  कब  तक  पूरा  जाएगा  ?

 वित्त  सन्त्रालय  में  उप  सन््त्री  प्रन्िल  :  सालवोनो  में  भूमि  भ्रधिग्रहोत  की
 जा  चुकी  है  ।

 कार्य  लगभग  धार  वर्ष  में  पूरा  होने  को  संभावना

 अंकों  के  लिए  सेवा  प्रमार

 8416.  थभरो  राव  :

 श्री  नरसा  रेड्डी  :

 थ्रो  पो  सईह  :

 बरी  सतत  कुमार  मष्डल  :

 बिसस  मन््त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करगे  कि  :

 कया  भारतीय  रिजवं  बैक  ने  वारिएज्यिक  बैंकों  से  जारी  किए  जाने  वाले  तथां  प्राप्त
 होने  वाले  दोनों  प्रकार  के  चकों  के लिए  2:  पैसे  प्रति  चेक  की  दर  से  सेवा-प्रभार  लेने  का  निर्णय
 किया

 यदि  तो  इसके  क्या  का  रण

 इस  प्रभार  से  रिजवं  बैंक  को  कुल  कितनी  घनसक्षि  फ्राप्त

 क्या  वारिज्यिक  बेकों  से  भूतलक्षी  प्रभाव  से  इन  प्रमाव  से  इन  प्रमारों  का  भुगतान
 करने  को  कहा  गया

 (४)  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या

 कया  वाशिज्यिक  बेंकों  ने  इस  निर्णय  पर  रोष  प्रकट  किया  हैं  ओर  वे  उक्त  सेथा  प्रभार
 देने  के  इच्छुक  नहीं

 क्या  भारतोय  बेंक  एस्रेसिएशन  ने  यह  मामला  भास्तीय  रिजर्व  बेंक  के  साथ  उठाया
 भोर

 वारिज्यिक  बेंकों  के  उक्त  सेवा-प्रमार  का  भार  झाग  ग्राहकों  पर  डालने  के  सम्भावित
 प्रयास  को  विफल  करने  कें  लिए  सरकार  का  क्या  कदम  उठाने  का  विदार

 बित्त  सन्त्रालय  में  उप  मंत्रों  ध्निल  :  चंकों  को  तेजो  से
 टाने  झौर  ग्राहक  सेवा  में  सुधार  लाने  के  उद्देश्य  से  भारतोंय  रिजवं  कलकत्ता
 ओर  मद्रास  स्थित  समाशोथन  गहों  में  मश्ीनीकृत  चेक  संसाधन  सेवा  प्रदान  करताਂ  सदस्य  बैंकों
 हारा  समाशोधन  गृह  के  परिचालन  संबंधी  लागत  को  बांटने  की  सुस्थावितਂ  प्रथा  को  ध्यान में  रखते
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 हुए  सेवाएं  प्रदान  करने  के  वास्ते  भारतीय  +िजिय  बंक  द्वारा  आधारभूत  भौर  अन्य

 घाएਂ  देने  के लिए  किए  गए  परिचालन  व्यय  +'  पूरा  करने  में  लिए  उसका  न  दह्वानिਂ  के
 आधार  पर  सदस्य  बैंकों  से  चंक  संसाधन  प्रभार  वसूल  करने  का  प्रस्ताव  भारतीय  रिजंर्व  बैंक  ने
 प्रागे  सूचित  किया  है  कि  प्रभार  दर  के  बारे  में  अन्तम  निर्णय  लिए  जाने  तक  उसने  बंकों  से  कहा  दै
 कि  भारतीय  रिजवं  बंक  द्वारा  उनका  आर  स  संसाधित  बाहर  जाने  वाले  या  बाहर  से  प्राने  वाले
 चेकों  के  सम्बन्ध  में  25  पंसे  प्रति  चेक  का  दर  से  दिनांक  3]  1990  को  समाप्त  वर्ष  के

 लिए  वे  प्रपने  खातों  में  प्रावधान  कर  ।

 इस  कारण  भारतीय  रिजवं  बेंक  को  ४प्त  होने  वाली  सम्भावित  राशि  प्रभार  दर  को
 प्रन्तिम  रूप  से  निर्घारित  किए  जाने  और  समाशोॉधन  गृहों  में  संसाधित  चेकों  को  संख्या  पर  निर्भर

 रेगी  ।

 भारतोय  रिजवं  बेक  ने  सूचित  किया  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  दो  वाणिज्यिक  बेंकों  शोर
 दो  विदेशी  बेंकों  ने  उसे  लिखा  है  । जब  कि  एक  बेंक  ने  प्रधारों  का  करने  में  हिच्चकिचाहट
 दिखाई  भ्न्य  तोन  बंकों  ने  प्रभार  दर  को  वम  करने  और  उसे  पृर्वव्यापी  भ्रवःघ  से  प्रभावी  न  करने
 का  धनुरोध  किया  है  ।

 भारतीय  रिजवं  बेंक  ने  सूचित  किया  है  कि  भारतीय  बेक  संघ  ने  उसके  साथ  मामला

 नहीं  उठाया  है  ।

 भारतीय  रिजववं  बेंक  ने  सूचित  किया  है  कि  इस  भार  को  ग्राहकों  पर  डालने  के  प्र
 पर  उसने  कोई  विचार  नहीं  किया

 व्यापारिक  बेकिंग  गतिविधियां  नियमित  करने  के  लिए  विजश्ञा-निवेश

 4817.  शो  के  राव  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ३

 ब्

 क्या  सरकार  ने  हाल  हो  में  रिक  बेकिंग  सम्बन्धी  गतिविधियां  नियमित  करने  के
 लिए  बिशा-निदेश  जारा  किए

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 इन  दिल्ला-निद्देशों  को  जारी  करने  के  पीछे  कया  लक्ष्य  हैं  भोर  इन  दिशा-निदेशों  के
 प्रन्तगंत  एक्सचेंज  बोर्ड  प्राफ  इण्डियाਂ  को  क्या  भूमिका  धोर

 इन  दिशा-निदेशों  के  प्रसतर्गत  लगाए  गए  प्रतिबन्धों  का  सामान्य  पू  जी  बाजार  संचालन
 प्रोर  व्यापारिक  बेकिंग  समुदाय  पर  क्या  प्रभाव  पड़ने  की  संभावना  है  ?

 वित्त  भन््त्रालय  में  उप  सन््त्री  ध्रनिल  :  नहीं  ।

 और  (१)  एक  क्विरण  संलरन  है  ।

 भाक्षा  है  कि  ये  मार्ग  निर्देश  पूजी  बाजार  के  स्वस्थ  झौर  ब्यवस्थित  संचलन  के  लिए
 लाभकारों  होंगे  ।
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 विवरण

 व्यातारिक  बंकरों  के  लिए  मार्ग-निर्देश

 1,  प्राधिकार

 व्या  तारिक  बे  किंग  का  कारोबार  करने  का  प्रस्ताव  करने  वाले  किसी  भी  व्यक्ति  या  निकाय  को
 रतीय  प्रतिभूति  तथा  एक्सचेंज  बडे  से  वर्बा।रत  फार्मेट  में  पाधिकार  प्राप्त  करना  भ्रावदयक
 गा  |  यह  बात  उन  पर  भी  लागू  होगी  जे  निर्गमों  के  परामशंदाताश्रों  या  सलाहकारों
 हिए  इस  समय  व्यापारिक  बे  किंग  कार्यकलाप  मे  कार्यरत  हैं  ।

 2.  प्राधिकृत  कार्यकलाप

 निगम  भ्रन्य  बातो  के  साथ-साथ  विवरण  पत्र  तथा  निर्गम  सम्बन्धी  अन्य
 ननकारो  को  तेपः  वित्तरोषण  ढांचे  का  निधार  वित्तरोषणां  का  संयोजन  तथा  भ्भिदान  का  भंतिम
 पवन  प्लौर/या  वापसो  शामिल  है  ।

 निर्गंम  सम्बन्धी  निगमित  सलाह  सेवाएं  ।

 हामीदारी

 पोर्टफोलियो  प्रबन्ध  सेवाए

 निगंम  में  परामशंदाता  या  सलाहकार

 5.  प्राधिकरण  सानदण्ड

 सभो  ध्यापारिक  बंकरों  से  भ्रपेक्षा  को  जातो  है  कि  वे  श्रपने  सभो  कार्यों  को  सत्यनिष्ठा  तथा
 मानदारी  के  साथ  करेंगे  भारताय  प्रतिमूति  तथा  एक्सचेंज  बोड  व्यापारिक  बेंकरों  के  लिए  एक
 चरण  संहिता  निर्धारित  करेगा  ।  इसो  सन्दर्भ  में  मारतीय  प्रतिभूति  तथा  एक्सेचेंज  बोड  में

 में  निम्नलिखित  बातों  पर  ध्यान  दिया  जाएगा  :---

 )  व्याक्सायिक  दक्षता  ।

 उनकी  पर्ताप्तता  व  तथा  प्रन्य  श्राघारभूत  संरचना  ।

 पूजी  पर्याप्तता  |

 उनके  समस्त  लेन-देनों  में  उनका  पिछला  सामान्य  ख्याति  तथा
 दारो

 4.  प्राधिकार  को

 मोजूदा  व्यापारिक  बेंकरों  सहित  सभी  व्यापारिक  बेंकर  इप  माग्म  निदेश्षों  के  जारी
 होने  के  तीन  महीने  के  भीतर  भारतीय  प्रतिभूति  तथा  एक्सचेंज  बोडं  से  प्राधिकार
 प्राप्त  करेंगे  ।  भारतीय  प्रतिभूति  तथा  एक्सचेंज  बोर्ड  इस  भ्रवधि  को  प्रपने
 सार  अधिक  से  प्रधिक  तीन  महाने  तक  ध्रौर  बढ़ा  सकता  है  ।
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 सभी  व्यापारिक  बेंकरों  की  कम  से  कम  एक  करोड़  रुपए  की  निवल  म!लियत  होः
 चाहिए  ।

 प्राधिकार  प्रारम्म  में  तीन  वर्ष  को  भ्रवधि  के  लिए  दिया  जाएगा  ।

 भारतीय  प्रतिभूति  तथा  एक्सचेंज  बोड  व्यापाकिक  बेंकरों  थे  प्रारम्मिक  प्राघिकर

 बाधिक  शुल्क  तथा  नवीनीकरण  शुल्क  वसूल  कर  सकतः

 समी  निग्गमों  का  प्रबन्ध  एकमात्र  प्रबन्धक  या  मुख्य  प्रबन्धक  के  में  कार्य  करने  वा
 कम  से  फम  एक  प्राधिकृत  ब्यापारिक  बंकर  द्वारा  किया  जाए  भाभ  तौर  कि
 सावंजनिक  निर्गम  के  लिए  मुख्य  सलाहकार  ओर  पराग्शंदाता  के  रूप  में

 से  अधिक  व्यापारिक  बेंकर  सम्बद्ध  न  किए  100  करोड़  राए  से  प्राघक  राਂ
 के  निग्रंमों  व्यापारिक  बेंक.रों  की  संख्या  प्रधिक  से  प्रधिक  चार  हो  सकती

 निगम  से  पूर्व  प्रत्येक  मुख्य  प्रवन्धक  की  विशिष्ट  जिम्मेदारियों  भारतीय  प्रतिभूति  त

 एक्सचेंज  बोड्ड  को  प्रवश्य  प्रस्तुत  को  जाए  ।

 अवतंक  तथा  ऐसा  प्रत्गेक  व्यक्ति  जो  विवरण  पन्न  का  निभम  प्राधिकृत  कर
 विवरण  पत्र  की  विषय  वस्तु  को  पूरी  जिम्मेदारी  व्यापारिक  बेंकर  स्मत

 रूप  से  विवरणा-पत्र  की  विषय  वस्तु  भ्रौर  उसमें  अभिव्क्यत  +कए  गये  विचारों
 झ्रोचित्य  को  सत्यापित  करते  हुए  सम्यक  तत्परता  निग्ंन  सम्बन्धी  व्यापारि
 बेंकर  भारतीय  प्रतिभूति  तथा  एक्सचेंज  बोड  को  इस  आह्यय  का  प्रमाणा  पत्र  प्रसू

 इनके  द्वारा  प्रबन्ध  किये  जाने  वाले  निगम  में  व्यापारिक  बेंकर  का  प्रत्ा
 दावा  सुनिश्चित  करने  के  मुख्य  प्रबन्धकों  से  निग्ंप  में  उच्चतम  सीमा  के  अध॑

 रहते  हुए  न्यूनतम  5  प्रतिशत  हामीदारी  को  बाध्यता  स्वी१।र  करने  की  श्ृपेक्षा
 जायेगी  ।

 मुख्य  प्रबन्धक/व्यापारिक  बेंकर  निवेशकों  को  प्रतिमूतियों  के  मय  पर  आवंटन  श्र
 वापसियों  सुनिश्चित  करने  के  लिए  जिम्मेदार  होंगे  ।

 व्यापारिक  बेंकरों  को  एक  निगंम  में  सम्बन्धता  कम  से  कम  अधिवायें  भ्नुवर्दी  कारंव

 पूरी  होने  तक  बनी  जिसमें  लिखत  का  सूचीबद्ध  १रना  श्र  प्रमाण  पत्रों/व।
 सियों  का  प्रेषण  कार्य  शामिल  चाहे  इनमें  से  बहुत  से  कायेकलाप  धन्य  मध्यर

 द्वारा  किए  जाते  फिर  भी  व्यापारिक  बेंकर  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  जिम्मे८

 होंगे  कि  ये  एजेंसियां  अपने  कार्य  पूरा  करें  धौर  निग्नंमकर्ता  १  म्पनी  के  साथ  उपयु
 करारों  के  जरिये  इस  जिम्मेदारी  का  निवंहन  करने  के  योग्य  सके  ।

 (2)  व्यापारिक  बेंकर  भारतोय  प्रतिमूति  तथा  एक्सचेंज  बोर्ड  को  ऐतो  जानकारो  दस्तार

 विवरणियां  प्लौर  रिपोर्ट  उपलब्ध  करायेगा  जो  निर्धारित  को  याएਂ  या  मांगी  जाए

 (5)  भारतीय  प्रतिभूति  तथा  एक्सचेंस  बोड्ड  व्यापारिक  बेकरों  के  लिए  आचार  संधि
 तैयार  करेगा  भोर  निर्धारित  करेगा  जिसका  उन्हें  अनुपालन  करना  चाहिए  ।
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 भारतोय  प्रटिसूत्ति  तथा  एक्सेबेंब  बोर्ड  मार्ग  निर्देशों
 के

 उल्लंघन  होने  पर  व्यापारिक
 बेंकरों  के  प्राधिकार  उपयुक्त  झ्वधि  के  लिए  निलम्बित/रहू  कर  सकता  है  ॥  ऐसे  समी
 मामले  पू  जो  निगंम्॒  तियंत्रक  के  ध्यान  में  लाये  इस  बारे  में  सुसंगत  ब्योरे
 भारतोय  श्रतिभूति  तथा  एक्सचेंज  बोर्ड  द्वारा  तेयार  किए  जायेंगे  |

 इन  मांग  निर्देशों  में  से कोई  मी  बात  कम्पनी  उसके  कार्यकर्त्ताप्तों  भ्रथवा  भ्रन्य  को

 किसी  मौजूदा  मार्ग  निर्देशों  या  किसी  स्वंक्ृृति  साहत  लगाई  गई  छातं
 द्वारा  दी  गई  किसी  की  जिम्मेदारी  से  छूट  प्रदान  नहीं  करेगी  ।

 क्षत्रोय  प्रामोय  बंकों  को  राजसहायता

 8418.  भरी  राव  :  क्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्षेत्रोय  ग्रामीण  बैंकों  को
 प्रतिवर्ष  दो  जाने  वाली  राजसहप्यता  पर  लगभग  कितनी  घनराशि  खर्च  की  जाती  है  ?

 विन  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  भनिल  :  राष्ट्रीय  कृषि  भौर  ग्रामोण  विकास  बैंक
 ने  सूचित  किया  है  कि  क्षेत्रीय  ग्रामीण  बेंकों  को  प्राथिक  देने  की  कोई  योजना  नहीं

 उनकी  वित्तीय  स्थिति  को  सुदृ्ठ  करने  के  लिए  क्षेत्रीय  ग्रामोण  बेकों  की  शेयर  पूजी  को
 बद्ध  में  25  लाख  रुपए  से  अढ़ाकर  |  करोड़  रुपये  किया  जा  रहा  है  ।

 झ्रांप्न  अदेश  में  परियोजनाों  के  लिए  राष्ट्रीय  कृषि  श्रोर  ग्रामोण  विकास  बेंक  को  सहायता

 8419.  क्री  के  राव  :  क्या  विस  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 भ्राप्र  प्रदेश  के  ऐसे  कृषि  भ्रौर  गर-कृषि  क्षेत्र  का  ब्यौरा  क्या  है  जिन्हें  वर्ष  190-91  के
 दौशान  राष्ट्रीय  कृषि  भौर  ग्रामीण  विकास  बेंक  द्वारा  वित्तीय  सहायता  देने  का  बिचार  है  और  प्रत्येक
 परियोजना  में  कितनी  धनराशि  व्यय  की

 श्रांध्र  प्रदेश  में  रेशम  शुष्क  जल  प्रबन्ध  प्लौर  मत्स्य  पालन  जैसे  कृषि
 झोरगर  कृषि  क्षेत्रों  मे ंदिए  जाने  वाले  प्न्लल्पावधि  और  मध्यमात्रध  ऋण  का  विवर  क्या  और

 इन  परियोजनाओं  का  वित्त  पोषण  करने  तथा  मध्यावधि  झौर  मध्यावधि  ऋण  देने  के
 लिए  क्या  मानदण्ड  अपनाये  गये  हैं  ?

 वित्त  संत्रालय  झें  उप  संत्रो  भ्निस्ष  ओर  राष्ट्रीय  कृषि  धौर
 ग्रामीण  विकास  बेक  ने  सूचित  किया  है  |क  वर्ष  1990-91  के  लिए  भ्रांध्र  प्रदेश  के  वास्ते
 योजनावद  ऋण  देने  के  भ्रन्तगंत  रुपए  को  घनराशि  श्रनन्तिम  कृप  से  निर्धारित  को
 गई  है  |  प्रयोजनवार  ब्यौरे  संजग्न  विवरण  में  दिए  हैं  ।

 नाबाड़  ने  वर्ष  199-91  के  लिए  प्रांध्र  प्रदेश  राज्य  में  छुट-पुट  ऋण  प्रदान  करने  के  वास्ते
 विशिन्य  झत्पावाजि  भयोजनों  श्रोर  मध्यावधि  ऋणो  के  विश्पोषण  के  लिए  राज्य  सहकारी  बेंकों  स््ौर
 क्षेत्रीय  ग्रामीण  केंकों  को  पुनविज्ञ  प्र्दात  करमे  के  लिए  कोई  लक्ष्य  निधारि  नहीं  किया  इन
 जनों  के  लिए  वित्तपोषण  राज्य  सहकारी  बेंकों  ध्लोर  क्षेत्रीय  ग्रामीश  बैंकों  के  ऋरण  प्रदान  करने  हेतु
 कार्यक्रम  के  प्राधार  पर  अपेक्षित  वित्त  को  व्यवस्था  की  जायेगी  4

 192
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 अल्पावधि  कृषि  ऋणों  के  वित्तपोषण  के  वास्ते  केन्द्रोय  सहकारी  बैंकों  की  ध्रोर  से  राज्य

 सहकारी  बंकों  को  नाबाड़  से  पुनवित्त  केवल  तमो  दिया  जाता  है  जब  केन्द्रीय  सहकारी  बंकों  की
 प्रतिदेय  राशियां  मांग  के  60  प्रतिशत  से  अधिक  न  सीमाएਂ  वास्तविक  ऋण  देने  के  कार्यक्रम
 प्रौर  नाबाडं  द्वारा  निर्धारित  की  गई  न्यूनतम  पभ्रन्तग्र  स्तता  केव्योच  अन्तर  तक  ही  स्वीकार  की  जाती

 ऋण  सोमाभ्रों  पर  घाहरण  गेर-प्रतिदेय  कवच  की  छोटे  किसानों  को  वित्त  सहायता
 देने  के  मानदन्डों  को  प्रावधिकता  प्ननुशासन  धोर  न्यूनतम  श्रन्तग्र  स्तता  को  शार्तों  के
 णलन  के  अघोन  दिये  जाते

 छुट-पुट  ऋणों  के  लिए  मध्यावधि  कृषि  ऋणों  के  मामले  उन  केन्द्रोय  सहकारी  बेंकों  को
 प्रोर  से  राज्य  सहकारी  बंकों  को  100  प्रतिदतत  पुनवित्त  दिया  जाता  है  जिनको  भतिदेय  राशियां
 माँग  के  60  प्रतिशत  से  ग्रधिक  नहीं  होतो  हैं  ।  इस  प्रकार  का  पुनवित्त  3  से  7  वर्षो  तक  की  ध्ववधि  के

 लिए  प्रदान  किया  जाता  है  जो  क्ति  कार्थाश्क्ति  किये/जाने  के  जस्तावित  निवेशों  की  किस्मों  भ्ौर

 ग्रहण  किये  जाने  के  लिए  प्रस्तावित  परिसम्पत्तियों  को  उपयोगी-प्रवधि  पर  निर्भर  करता

 विवरण

 आंध्र  प्रदेश  में  संबद्ध  मत्तिविधियों  ओर  गेर-कृषि  क्षेत्र-के  प्रत्तगंत  1990-91  के  लिये
 प्रयोजन  वार  पभावंटन

 प्रयोजन  आधंटल  रुपए

 1  2

 लघु  सिंचाई  4240

 राज्य  बिजली  बोड /

 ग्रामीण  विद्य  तीकरण  निगम  2800

 भूमि  विकास  150

 कृषि  मशोनोकरण  23520

 शुष्क  भूमि-कृषि  80

 वक्षारोपण/बागवानी  1130

 डेरी  विकास  510

 मत्स्य  पालन  920

 गोदाम/बाजार  बाड्ड  50

 वानिकी  280

 आयोगेस
 170

 मुर्गीपालन  1750
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 2

 भेड़/बक री  पालन  300

 समन्वित  ग्रामीण  विकास  बेंक  3323

 झन्प  720

 गेर-कृषि  क्षेत्र  1000

 कुल  19943

 हाजन्ता  शोर  एलोरा  को  गुफाहों  के  दिकास  के  लिए  धनराशि  का  नियतन

 8420.  बेकटेश  काबड़े  :  क्या  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  !

 क्या  सरकार  ने  वर्ष  1990-91  झौर  प्ाठवों  पंचवर्षीय  योजना  के  दोरान  प्रजम्ता  धौर

 एलोरा  की  गुफाधों  में  प्यंटन  के  विस्तार  हेतु  कोई  धनराधि  नियत  को

 यदि  तो  शत्संबंधो  ब्योरा  क्या  भोर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  है  ?

 संसबोय  कार्य  सन्त्रालय  में  राज्य  मन्जो  तथा  पयंटन  सन्त्रालय  में  राज्य  मन््त्रो  सस्य
 पाल  :  से  आठवों  पंच.वर्षोय  योजना  को  ध्रमी  अन्तिम  कृप  नहीं  दिया  गया
 वर्यडन  का  विकास  करने  की  जिम्मेदारी  मुख्यतः  राज्य  सरकारों  को  इस  सम्बस्ध  में  वर्ष
 1990-91  के  लिए  राज्य  सशकार  से  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  हुथा

 देक  ऋणों  को  माफ  करने  के  प्रस्ताव  का  ऋणों  को  बसूली  पर  प्रमाव

 8421.  थ्रो  सुह्लापल्ली  शामचन्द्रग  :

 ओ  दिलोप  सिह  भूरिया  :
 क्या  बित्त  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1988  धौर  1989  के  दौरान  शाष्ट्रीयकृत  द्वारा  कितने  प्रतिद्त  कृषि  ऋण
 वापस  मांगे

 क्या  कृषि  ऋणों  को  माफ  करने  के  संबंध  में  सरकार  को  घोषणा  के  बाद  ऋण  वसुली
 को  दर  में  कमो  भायी

 यदि  तो  तत्संबंधो  ब्योरा  क्या  धोर

 सरकार  ने  इस  संबंध  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचा  र  किया  है  ?
 विस  सन्त्रालय  में  उपसम्धो  ध्निल  :  1988  धोर  1989  को

 समाप्त  हुए  वर्ष  के  दोरान  प्रत्यक्ष  कृषि  श्रग्रिमों  में  सरकारो  क्षेत्र  के  बेंकों  को  मांग  के  मुकाबले  वसूलो
 को  प्रतिषतता  57,2  धौर  58,]
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 (@)  से  कारीगरों  तथा  बुनकरों  के लिए  ऋण  राहत  उपायों  को  घोषणा
 ही  गई  इस  कृषि  को  देय  रकमों  से  संबंधित  सरकारों  क्षेत्र  के  बेंकों  के  बसुली  के  ध्ांकड़े

 केवल  जून  1989  के  लिए  हो  उपलब्ध  हैं  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  कम  क्षक्ति  बाले  ट्रांलमोटरों  को  रेंज

 8422.  भो  हरोश  रावत  :  क्या  सचता  होर  प्रसारत  मन््त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विभार  उत्तर  प्रदेश  के  ध्ल्मोड़ा  में  स्पापित  कम  शक्षित  बाले
 मीटर  को  रेंज  बढ़ाने  का  भोर

 यदि  तो  कितनी  रेंज  बढ़ाई  जाएगी  धोर  यह  कार्य  कब  किया  जाएगा  ?

 सुचना  झोर  प्रसारण  मंत्री  तथा  संसदोय  कार्य  मन््ज्री  ओर

 प्रल्मोड़ा  के  दूरदशंत  ट्रांसमीटर  की  को  शक्ति  को  बढ़ाना  ध्लौर  फिर  उसको  रेंज  इस  प्रयोजन
 के  लिए  पर्याप्त  साधनों  की  उपलब्धता  पर  लिम॑र  करता  इस  ट्रांसमीटर  को  छक्ति  को

 बढ़ाने  के  लिए  कोई  भनुमोदित  स्कीम  नहों  है  ।

 उत्तर  प्रदेश  को  धपने  प्रह्चासनिक  तंत्र  में  सुधार  करने  के  लिए  धनरा्षि

 8423.  भो  हरोष्  राबत  :  क्या  विस  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नोवें  वित्त  प्रायोग  ने  उत्तर  प्रदेश  के  लिए  नये  तहसोल  प्लोर  खण्ड  बनाने
 को  व्यवस्था  को

 यदि  तो  राज्य  को  झपने  प्रदा  सनिक  तंत्र  में  सुघार  करने  हेतु  कुल  कितनी  घयराशि
 देने  का  विचार

 क्या  इस  धनराशि  का  उचित  उपयोग  सुनिश्चित  करने  हेतु  कतिपय  मानवंड  निर्धारित

 किए  गए  ओर

 यदि  तो  इस  संबन्ध  में  ढ्योरा  क्या  है  ?

 विस  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  प्रतिल  :  नहीं  ।

 से  प्रश्त  नहीं  उठते  ।

 उत्सर  प्रवेश  को  विवय  बक  को  सहायता

 8224,  भो  हरीक्ष  रावत  :  क्या  बित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उत्तर  प्रदेश  की  उन  परियोजनाझ्ों  के  नाम  कया  हैं  जो  वित्तीय  सहायता  के  लिए  विश्व
 बेंक  के  पास  संबित  पड़ो  हुई  हैं  तथा  वे  कब  से  लंबित  पड़ी  हुई

 क्या  सरकार  ने  हन  परियोजनाध्ों  को  वित्तीय  सहायता  की  मंजूरी  दिलवाने  के  लिए
 विदय  बैंक  से  बातचीत  को  ओर
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 तोःइक़  फरिलो  बकाफोें  मंजूरी ःकब  दो

 वित्त  संत्रालय  में  उप  सन्त्रो  प्निल  से  उत्तर  प्रदेश  सहित  8
 राज्यों  को शामिल  करते  हुए  एक  बहु-राज्यीय  तकनोीशियन  शिक्षा  परियोजना  के  सम्बन्ध  में  26

 करोड़  डालर  की  सहायढ्ा:के  करने  व्रिहकर  बेकके८  बदेकेःके  श्र  बस््कलपेत  को  गई  है  भोर

 उन्होंने  इसे  प्रनुमोदित  कर  दिया  है  ।  यह  परियोजना  करार  पर  हस्ताक्षर  किये  जाने  के  बाद  चालू
 हो  जायेगी  ।

 इसके  उत्तर-पद्िचमो  पहाड़ी  क्षेत्र  के  लिए  एकीकृत  बागवानी  विकास  परियोजना

 नामक  एक  बहु  यਂ  जिश्षवे/उशर  अवदेश!भी  एस  मशजीदारः  राज्य  केःसंधंत् में  भी
 विष्व  बंक  को  सहायता  के  लिए  विचार  किया  जा  रहा  परियोजना  संदंत्री  स्वीक्िंत  परिवोजना  -

 तैयार  करने  के  स्तर  ओर  जरंच-पड़ताल  निम्न रु  करेगी  ।

 प्रत्यक्ष  करों  प्लादि  से  प्राप्त  घनराशि

 8425.  श्री  कल्पकशथ  राय  :  क्या  विस  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्पाद  और  प्राय  कर  भादि  जेसे  प्रत्यक्ष  करों  से  पिछले  तीन  वर्षों  के
 दौरान  प्राप्त  कुल  धनशहदि  का  वार“ध्योश कया

 इस  प्रवधि  के  दोरान  उपयुक्त  धनराशि  में  से  आय  कर  के  रूप  में  कितनी  घनराद्षि
 प्राप्ष  ओर

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  करों  से  प्राप्त  कुल  धनराशि  का  कितने  वेतनमोगी
 चारियों  से  वर्षबार  प्राष्त-किया  गयाਂ  ?  :

 वित्त  मंत्रालय  में  उप  मंत्रों  श्ननिल  से  गत  तीन  वर्षों  में  मुख्य
 कराघान  छीर्षों  के  अन्तर्गत  घछून  की  गई'कुस  धन  राशि  निम्नप्रकार  है  :-.-

 करोड़  में  )

 1986#&87  1983-88  ;  1988-89 -

 निगम  कर  346७0:  3455:  4407

 झायकर  2879:  3199"  42587

 सीखा  11475.  13704  :  15805

 केन्द्रीय  उत्पाद  शुल्क  14470"  16426:  18841:

 31984  36753  43290

 196.
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 वर्ष  वेतन  भोगी  कमंचारियों  से  प्रतिशत

 वसूल  किया  गया  करः  %

 1986-87  467.59  1.46

 1987-88  658.22  1.79

 1988-89  762.62  1.76

 झाय  फर  छापे

 8426.  श्रोमतो  बासव  राजेश्वरी  :

 श्रो  बासवराज  :

 क्या  दित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  प्रधिक  संख्या  में  भ्रायकर  छापे  मारने  का  निर्णय  किया

 1990  के  दौरान  कुल  छितने  छापे  मारे  ओर

 इनमें  कितनी  नगदी  और  कितने  मूल्य  का  सामान  बरामद  किया  गया  ?

 विल्त  मंत्रालय  में  उप  मंत्रो  क्षतिल  :  भायकर  पझधिनियम  को  फहदा

 132  के  यदि  उक्त  घारा  में  उल्लिखित  उसकेःपास  उपलब्ध  सूचना  के  प्राधार

 पर  इस  बात  से  ससुष्ट  हो  जाता  है  कि  किसी  मले-विशेव  तलाशी  तो  वह

 उक्त  मामले  में  तलाशी  लेने  के  बारे  में  प्राधिक/र-पत्र  जारी  करः  सकता  सरकार ने  इस  बारे
 कोईमार्ग-निर्देक्ष  जप  री  किए  हैं  ।

 झोर  1990  के  दौरान  112  तलाशियाँ  ली  गई  थीं  ।  इन  के

 परिणामस्वरूप  (9.93  लाख  रुपये  की  नकदी  ःथा  702.63  लाख  रुपये  के  अनुमानित  मूल्यਂ को  झन्य

 परिश्रम्पत्तियां  प्रभिगृहीत  की  गई  थी  ।

 रुण्ण  कम्पनियों  को  पुनः  चालू  करमे  के  लिए  भारतीय  प्रोधोगिक  विकास  बक

 किया  गया  प्रध्यवन

 8427.  भोभती  बासच  राजेंदवरो  :

 शसे जो  .  बासबराज  :

 क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने-की  कृपा  करेंगे  :

 गया  भोद्योगिक  एवं  वित्तीय  बोर्ड-नेः  गारतीयः
 झोशो  गिक  वे  से

 कम्पनियों  को  ध्रथक्षम  बनाने  के  व्यापक  तकनीकी-भाधिक  अध्ययन  रिपोर्ट  तैयार

 करने  का  झ्नुरोध  किया

 यदि  तो  क्या  भादतोय  भ्रौद्योगिक  विकास  बेंक  ने  कोई  रिपोर्ट  तंयार  को

 197;
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 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  भोर

 सरकार  ने  किस  सीमा  तक  इसको  सिफारिशें  स्वीकार  को  है  ?

 बित्त  संत्रालय  में  उप  संत्रो  झलिल  से  ध्रोद्योगिक  एवं  विसतीय

 पुननिर्माण  बोर्ड  ने  सूचित  किया  है  कि  उसने  भारतोय  श्रौद्योगिक  विकास  बेक  से  रुग्ण  कम्पनी  के

 पुनरुद्धार  के  लिए  कोई  सामान्य/व्यापक  तकनको  प्राथिक  प्रध्ययन  करने  के  लिये  नहीं  कहा  है  ।
 रुग्ण  भ्रोद्योगिक  कम्पनियां  1985  के  भ्ौद्योगिक

 विकास  बेंक  सहित  किसी  भी  कार्यरत  एजेंसो  से  उस  कम्पनी  के  लिए  पुनरुद्धार  योजना  तेथार  करते
 के  लिए  कह  सकता  है  ।

 काफो  को  खेतों  के  प्रन्त्गंत  आने  वालो  सोमांत  भूमि  पर  रबढ़  को  खेतो

 8428.  भीमतो  बासबव  राजेश्वरो  :  क्या  वाणिज्य  मन्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उनके  मत्रालय  का  विचार  इस  समय  काफ़ो  को  खेती  के  अस्तगंत  धाने  बाली
 सीमांत  भूमि  को  रवड़  को  खेती  के  अन्तगंत  लाने  का

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  भोर

 ऐसा  करने  से  ध्ायात  बिल  में  कितनी  कटोती  हो  जायेगी  ?

 बानित्य  संज्रालय  में  राज्य  सन््त्रो  श्रंगिल  :  से  विश्वध्यापी
 ध्रधिशेष  स्थिर  घरेलू  खपत  पोर  गिरती  हुई  भन्तर्राष्ट्रीय  कोमतों  के  कारण  योजना  ध्ायोग
 द्वारा  गठित  बागान  फसल  काय॑  समूह  ने  यह  सुझाव  दिया  था  कि  काफो  को  खेतो  का  शौर  अधिक
 विस्तार  रोक  दिया  जाये  शोर  काफो  की  खेती  के  ध्र॒घीन  जो  कष्टकृष्यक्षेत्र  हैं  उन्हें

 नुसार  रबड़  प्थवा  चाय  की  खेती  भें  बदल  दिया

 सरकार  न  चाय  काफो  बोर्ड  प्लौर  रबढ़  के  अध्यक्षों  को  एक  समिति  गठित
 की  है  जो  इस  सुझाव  को  व्यवहायंता  तथा  वांछनो  यता  की  गहराई  से  जांच  करेगी  ।  काफो  के  ध्रधीम

 कण्टकृष्य  क्षेत्रों  को  श्रन्य  बागान  फसलों  में  बदलते  के  वास्ते  प्रश्वेषणात्मक  सर्वेक्षण  पहले  ही  प्रारम्भ
 किए  जा  चुके  हैं  ।

 चूकि  ये  सर्वेक्षण  ध्वमो  प्रारम्मिक  स्तर  पर  चल  रहे  हैं  यह  बताना  सम्भव  नहीं  है
 के  उक्त  परिव्तेन  के  फलस्वरूप  रबड़  के  श्लायात  बिल  में  किस  सीमा  हक  कमी  की  जा  सकेगी  ।

 लोबन  बोभा  निगम  के  मबनों  शोर  परिसरों  में  प्रर्नि  मन  व्यवस्था

 8429.  भो  चनाशेखर  भूर्ति  :  क्या  वित्त  पन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 कया  जीवन  बोमा  निगमों  के  मवनों  ध्ोर  परिसरों  में  प्रग्ति-सुरक्षा  दर्वाजे/खिड़कियां
 पहित  भर्नि-दुर्घटनाओ्ों  को  रोकथाम  के  लिए  धाग  बुझाने  को  पर्याप्त  व्यवस्था

 यदि  तो  तत्सम्वन्धो  ध्योरा  कया  धोर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कायंवाही  करने  का  विचार  किया  गया  है  ?

 वित्त  संज्रालय  में  उप  सरत्रो  झनिल  :  हां  ।
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 जीबन  बीमा  सम्पूर्ण  देश  में  भपने  भवनों  का  निर्माण  करने  से  पहले  स्थानीय

 प्राधिकरणों  जिसमें  ध्ग्नि-धमन  प्राधिकरण  भी  शामिल  स्वोकृति/अनुमोदन  प्राप्त  करता

 इस  प्रकार  जीवन  बीमा  निगम  के  भवन  भरिन  संबन्धी  जोशिमों  से  निपटने  के  लिए
 पर्याप्त  रूप  से  सज्जित  समी  जीवन  बोमा  निगम  के  भवनों  में  स्थानोय  भग्नि-क्षमन  प्राधिकारियों

 हारा  अपेक्षित  सुरक्षा  उपाय  किए  जाते  पुराने  भवनों  के  सम्बन्ध  में  अग्नि-शमन  प्राधिकारियों

 हारा  दिए  गए  सुझावों  के  धनुसार  भगिनि  सुरक्षा  नियमों  सम्बन्धी  उपाय  कार्यान्वित  किये  जाते

 यह  सवाल  पैदा  ही  नहीं  होता  ।

 हधिक  विदेशी  स्वासित्य  बालो  कस्पनियां

 8430.  भी  गरसा  रेड्डी  :  क्या  विश  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 देदा  में  ऐसो  कम्पनियों  की  संख्या  कितनो  है  जिन  पर  विदेशी  स्वामित्व  श्रधिक

 30  1990  की  स्थिति  के  धनुसार  उन  कम्पनियों  का  ब्योरा  क्या  है  जिनमें  40
 प्रतिशत  से  भी  प्रधिक  शेयर-पू् भी  विदेशियों  को  लगी  हुई  भोर

 देक्ष  में  कायं  कर  रही  विदेशी  पूजी  की  बहुलता-वालो  इन  कम्पनियों  के  सम्बन्ध  में
 सरकार  को  क्या  नीति  है  ?

 विस  मंत्रालय  में  उप  सन्त्रो  झ्ननिल  :  से  फेरा  प्र्थात
 40  प्रतिशत  से  अधिक  विदेशी  इक्विटी  भागोदारी  कम्पनियों  और  शाखाओं  की  संख्या
 30  प्रप्न  94  इस  प्रकार  की  कंपनी  को  सूची  संलग्त  विवरण  में  दो  गई  इस  प्रकार
 को  कम्पनियों  को  सामान्य  रूप  से  कुछ  प्राथमिकता  वाले  मुख्यकृप  से  निर्यातोन्मुश्ष  उद्योगों  में
 धथवा  ऐसे  कार्य  कलापों  में  निवेश  करने  को  झ्ानुमति  दो  जाती  है  जहां  परिष्कृत  प्रोद्योगिकी  का

 बोग  होता  हो  जो  देक्ष  में  उपलब्ध  न  हो  ।  इन  फम्पनियों  अन्य  कम्पनियों  पर  लागू  विभिन्न

 अधिनियमों  के  उपबंधों  को  लागू  किये  जाने  के  विदेशी  मुद्रा  1973  के  विध्धिष्ट

 उपबंध  भी  लागू  होते  हैं  ।
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 उत्सर  धरदेश  में  रण  एकक

 8431.  भो  सस्तोधष  कुमार  गंगवार  :  कया  बित्त  मंत्री  यह  बताने  को  हुपर  ऋषेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर  प्रदेश  में  कुछ  ऐसे  सधु  उद्योगों  का  पता  लगाया  धया  है  बिकहूँ  वित्तोय  प्ोर
 मम्य  समस्याध्यों  के  कारण  बन्द  कर  दिया

 यदि  तो  इयकोी  जिलाकार  संशु्या

 उत्तर  प्रदेश  के  बरेलो  डिवोश्नन  में  ऐसे  उद्योगों  को  संस्था  कितनो  है  जिस्हें  जिला  स्तर
 पर  रग्ण  धोषित  कर  दिया  गया

 क्या  रुग्ण  एककों  को  पुनः  श्रथंक्षम  बनाने  को  कोई  योजना  विचराधोन  है  शयवा  इस
 सम्बन्ध  में  कोई  सुकाव  प्राप्त  हुए  ओर

 (2)  यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कारंवाई  को  गई  है  ?

 बित्त  संज्ालय  में  उप  संत्रो  अलिल  :  से  (5)  भारतोय  रिलिव  बेंक  ने

 सूचित  किया  है  कि  वतंमान  प्रांकड़ा  सूचना  प्रणाली  के  प्रन्तर्गंत  बेंक  बंद  पढ़े  लघु  उक्चेथ  एरूकों  आदि
 है  ब्ंबंध  में  सूचना  एकत्र  नहों  करते  हैं  ।

 आरतोय  प्रोद्योगिक  विकास  बेंक  से  प्राप्त  सूचना  के  उद्योग  रत्तर  प्रदेश
 मे  उत्तर  प्रदेश  के  विभिन्न  जिल्लों  में  कार्यप्नोल  एककों  को  संख्या  भोर  बंद  कारणों  से
 एककों  की  संख्या  का  पता  लगाने  के  लिए  सघु  उद्योगों  के  नमूना  सर्वेक्षण  का  कॉर्ये  श्रारेम्म  किया

 सर्वेक्षण  द्वारा  पता  लगाए  गए  बन्द  एककों  को  जिलेबार  संल्या  नोथे  दो  यह

 जिला

 ह
 बम्द  एककों  को  संखुया

 2

 थागरा  न

 अहच्दीण  श्र्व

 बारादंको  न

 बरेली

 बत्ती

 देहराहुन  जुड

 फंधादाद  न
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 1  2

 गोंडा  40

 गोरक्षपुर  131

 श्रोनपुर  51

 लक्षीम  पुर  158

 लखनऊ  60

 मथुरा  111

 मेरठ  594

 मिर्जापुर  59

 मुरादाबाद  300

 मुजफ्फर  नगर  238

 पीलीभीत  102

 रामपुर  152

 शाहजह  पुर

 सीतापुर  19

 सुलतानपुर  16

 टिहरी  गढ़वाल

 उत्तर  काशी  22

 वाराणसी  56

 गाजियाबाद  105

 31  1990  को  स्थिति  के  प्रनुसार  बरेली  मंडल  में  2!  रुग्णा  एकक  बताया  जांता

 है  कि  उत्तर  प्रदेश  के  निदेशक  उद्योग  ने  मार्च  19५0  में  एक  सम्बन्धित  कार्यालय  को  एक  समेकित
 परिपत्र  जारी  किया  था  जिसमें  रुगण  एककों  के  पुनर्वास  की  रूप-रेखा  के  बारे  में  बताया  गया  था  |

 भारतीय  रिजवं  बेंक  ने  रुग्ण  लघु  उद्योगों  की  पुनंस्थापना  के लिए  सभी  प्नुसूंचत
 ज्यिक  बैंकों  को  विस्तृत  मार्गनिर्देश  पहले  ही  जारो  कर  दिए  हैं  जिनमें  प्न्य  बातों  के  .  साथ-साथ
 धारम्भिक  €ग्रशाता  का  पता  लगाने  भौर  उसके  सम्बन्ध  में  उपचारात्मक  कारंवाई  करने  पर  बल  दिया
 गया  उन्होंने  संभाव्य  अथेक्षम  रुग्ण  लघु  उद्योगों  को  सहायता/छूट  उपलब्ध  कराने  के
 झमता  मानदंड  झोर  पेरा-मीटर  भो  सुमाए

 बेंकों  ओर  राज्य  स्तरोय  वित्तोय  संस्थाभों  के  माध्यम  से  रुग्ण  लघु  उद्योग  एकढकों  को
 स्थापना  सहायता  उपलब्ध  कराने  के  लिए  मारतीय  प्रोद्योगिक  विकास  बेंक

 £08



 21  1912  लिखित  उत्तर

 के  पास  एक  पुनर्तित्त  योजना  भी  भगस्त  1987  में  स्थापित  की  गई  राष्ट्रीय  इक्विटी
 निधि  के  प्रंतग्रंत  भारतीय  भौद्योगिक  विकास  लघु  उद्योग  क्षत्र  के  संमाव्य  भ्रथंक्षम  रुग्ण  एककों
 को  पु्नेस्थापना  के  लिए  75,000  रुपये  तक  की  इक्विटो  की  तरह  की  सहायता  उपलब्ध  करता  है  ।

 दिल्लो  दूरदर्शन  द्वारा  फीचर  फ़िल्मों  का  प्रसारण

 ]
 8432.  श्लोमतो  वसु  घरा  राजे  :  क्या  सुचना  शोर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  क्ृपा  करेंगे

 दिल्लो  दूरदश्शन  द्वारा  किस  प्रकार  को  फीचर  फिल्में  प्रसारित  की  जा  रही

 कया  ऐतिहासिक  फिल्मों  का  प्रसारण  बहुत  कम  किया  जात  भौर

 यदि  तो  ऐतिहासिक  फिल्मों  के  प्रसारण  के  लिये  सरकार  द्वाय्रा  क्या  कदम  उठावे
 गये  हैँ  ?

 सूचना  शोर  प्रसारण  मंत्री  तथा  संसदोय  कार्य  मंत्रो  :  दूरदशन  द्वारा
 की  जाने  वालो  फीचर  फिल्मों  में  ऐतिहापिक  श्रोर  देशभक्ति  का  समिश्रण  होता

 है  भोर  संबंधित  विषयों  को  मनोरंजक  ढंग  से  श्रस्तुत  किया  जाता  है  ।

 प्रोौर  दूरनशंन  समय-समय  पर  ऐतिहासिक  फिल्में  दिखाता  रहा  है  और  जब  भो
 धच्छी  फिल्में  उपलब्ध  होगी  तो  वह  ऐसा  करता

 दिल्लो  झोर  पटना  उच्च  न्यायालयों  में  सिविल  रिट  याचिकाएं

 8433,  श्री  धर्मेश  प्रसाद  वर्मा  :  क्या  विधि  झौर  न्याय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  भोर  पटना  उच्च  न्यायालयों  में  सविस  मामलों  से  संबंधित  कितनी  सिविल  रिट
 यातचिकाएਂ  वर्ष  1988  भ्ौर  1989  के  दोरान  विचारार्थ  स्वीकार  को  गई/लंबित  पड़ी  और

 इन  याचिका  प्रों  को  शीघ्रतापुर्वंक  निपटाने  हेतु  सरकार  का  क्या  कायंवाही  करने  का
 विचार  है  ?

 इस्पात  झौर  खान  संत्री  तथा  विधि  झोर  न्याय  मंत्री  विनेश्  :  (%)  सेवा
 विषयक  मामलों  के  बारे  में  लंबित  सिविल  रिट  भरजियों  की  संख्या  निम्नलिखित  थी  :---
 नी  थ+

 दिल्ली  पटना

 1988  3072  4439

 1989  3507  4989  (30-6-89  तक )

 उच्च  न्यायालयों  में  लंबित  मामलों  की  संख्या  घटाने  के  लिए  न्यायाधीश  की  संख्या
 बढ़ाने  के  प्रतिरिक्त  समान  प्रशन  वाले  मामलों  को  एक  समूह  में  विशेष  न््यायापीठों  का  गठन
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 करने  जेसे  नेक  कदम  उठाए  मए  सरकार  ने  न्यायालयों  में  बकाया  मामलों  को  श्सस्खा  रा

 पग्रष्ययन  करने  जौर  उपचारात्मक  उपायों  का  सुझाव  देने  के  लिए  1989  में  उच्ण

 लयों  के  तीन  न््यायमूतियों  की  एक  समिति  गठित  की  है  ।

 क्रोम  भ्रयस्क  का  उपयोग

 8434,  लो  गोषोनाथ  मजबति  :  क्या  इस्वास  झौर  खाय  संत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करंगे

 किः

 (8)  क्या  सरकारो  क्षेत्र  में  क्रोम  प्रयस्क  को  एक  महत्वपूर्ण  खनिज  माना  जाता  झोर

 यदि  तो  इस  खनिज  क॑  विदोहन  के  बारे  में  सरकार  को  नीति  कया  है  ?

 इस्पात  शोर  खान  मंत्री  तथा  विधि  झौर  न्याय  संत्रो  दिनेश

 नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  1

 उड़ोसा  में  होटलों/मोटलों  को  स्थापना

 8435.  श्री  गोपीनाथ  गजपति  :

 थी  ध्रनादिचरण  दास  :

 क्या  पर्येटम  मंत्री  यह  बत्ताने  को  कृपा  करेंगे  कि  ;

 गत  तीन  बर्षों  के  दोरान  उड़ोसा  कितने  होटश/बोटल  रुरार्पपत  किए

 क्या  सरकार  को  वर्ण  1990-91  के  दोरात  राज्य  में  कुछ  जोर  होटल/स्रेट्थ  स्थापित
 करने  की  को है  योजना

 क्या  सरकार  चालू  वर्ष  के  दौरान  रःप्ट्र  य  राजमार्गों  के  किनारे  विशेष  रुप  से  भुबनेश्बर
 ओर  जाजपुर  पर्यटन  स्थल  के  बोच  राष्ट्रोय  राजमार्ग  संश्या  5  पर

 प्रोर  पुरो-कोणाक  मेरिन  ड्राइव  रोड  पर  कुछ  शोर  होटलों/मोटोलों  को  स्थापना  के  लिए  उक्त  राज्य

 सरकार  को  वित्तीय  सहायता  प्रदान

 यदि  तो  तत्संबधो  ब्यौरा  क्या  भोर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 संसदोय  कारये  मंत्रालय  में  राज्यमन्त्रो  तथा  पयंटन  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्री  सत्य  पाल
 :  उड़ीसा  सरकार  से  प्राप्त  सूचना  के  गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  राज्य  में

 स्थापित  होटलों  की  संकृया  इस  प्रकार  है  :-..
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 शत  1910  लिखित  डंखर

 वर्ष  होटलों  की  संख्या

 1987  7

 1988  36

 1989  18

 से  (3)  सरकार  होटलों  का  निर्माण  नहीं  करतो  ध्ोर  ना  ही  होदलों/मोटलों  का
 निर्माण  करने  के  लिए  कोई  वित्तीय  सहायता  देती  है  ।

 दयंटन  का  विकास  करने  का  दागित्व  मुख्य  रुप  से  राज्य  सरकारों  का  पयंटन
 मंत्रालय  को  जलभूतल  परिवहन  मंत्रालय  के  सहयोग  से  राष्ट्रीय  राजमार्गो  पर  यात्री-प्रधान  मामंस्थ

 सुख-सुविधाएਂ  विकसित  करने  को  एक  स्कीम  है  ।  जल-मूतल  परिवहन  मंत्रालय  भौर  पर्यटन  बिभाग
 ने  राष्ट्रीय  राजमार्ग  5  पर  रामेश्वरम  में  मार्गंस्थ  सुख-सुविवाप्रों  का  निर्माण  करने  के  लिए

 20.28  लाख  रुपये  झोर  7.27  लाख  रुपये  स्वीकृत  किए  हैं  ।

 राज्य  सरक!र  का  जाजपुर  में  होटल  स्थापित  करने  का  कोई  विचार  नहों  है
 उड़ीसा  पयंटन  विकास  निगम  ने  1985  में  जाजपुर  में  16  कमरों  वाले  श्रावास  का  निर्माण  किया  है  ।
 इसके  ध्ललावा  दो  होटल  प्राइवेट  सेक्टर  में  हैं  .

 बंगलादेश  के  साय  व्यापारिक  संबन्ध

 8436.  श्री  गोपोनाथ  गजपति  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  ;

 क्या  सरकार  बंगलादेश  के  साथ  संबंध  सुधारने  के  लिए  कदम  उठा  रहो

 यदि  तो  इस  समय  किन-किन  मदों  का  वहां  निर्यात  किया  जाता  है  भौर  वहां  से
 किन-किन  मदों  का  भ्रायात  किया  जाता  प्रोर

 व्यापार  में  वृद्धि  करने  के  लिए  नए  क्षेत्रों  का  पता  लगाया  गया  है  ?

 जालनिज्य  मंत्रालय  में  राज्य  मनन््त्री  भ्वरंगिल  श्रोधरन|  :  हाँ  ।

 भारत  से  बंगलादेश  को  निर्यात  की  रहो  प्रमुख  मदों  में  शामिल  हैं  :  फल  भोर  सब्जियां
 संसाधित  रसायन  धोर  इज।नियरी  सूतो  यान॑  ओर

 देश  से  ध्लायात  की  जा  रहो  प्रमुख  मदों  में  शामिल  प्रखबारों  उवंरक  शभौर  कायंनिक
 रसायन  ।

 हिपक्षीय  व्यापार  बढ़ाने  के  लिए  दोनों  पक्ष  उपाय  कर  रहे  बंगलदेश्ष  में  प्रतिक्रय
 व्यवस्थाध्ों  द्वारा  संयुक्त  उद्यम  स्थापित  करने  की  संभावनाप्टों  पर  विचार  किया  जा  रहा  एस

 र  बंगलादेश  के  व्यापार-निगम  विभिन्न  वस्तुप्नों  क ेविनिमय  के  लिए  व्यवस्था  भारम्म
 करने  पर  विचार  कर  रहे  फिक्को  भोर  उनके  प्रतिपक्ष  ने  पहले  ही  एक  संयुक्त  ग्यापाद  परिषद
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 का  गठन  किया  है  ताकि  व्यापार  सम्बन्धों  के  विस्तार  के  सम्बन्ध  में  जानकारों  का  भ्रादान-प्रदान  हो
 सके  ।

 पर्यटन  वर्ष  “1991?

 8437.  थ्रो  राजेशेखर  रेड्डी  :  क्या  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  केन्द्रोय  सरकार  ने  वर्ष  1991  को  पयंटन  के  रूप  में  मनाने  का  निरणंय  किया

 यदि  तो  इस  वर्ष  कितने  पयंटकों  के  आगमन  की  सम्भावना  धोर

 प्राधारभूत  सुविधाभों  में  प्लोर  वृद्धि  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 संसदोय  कार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  तथा  पयंटन  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्री  सत्य  पाल
 :

 इस  बारे  में  अनुमान  लगाना  कठिन  है  कि  इस  वर्ष  राज्यवार  कितने  पयंटकों  के  प्राने
 की  संभावना  है  |

 राज्य  सरकारों  और  उद्योग  के  परामर्श  से  मौजुदा  18  परिपथों  के  विस्तार  का
 निर्धारण  कर  लिया  गया  है  जिनका  वर्ष  के  दौरान  संवर्धन  किया  राज्य  सरकारों  द्वारा
 विशिष्ट  सिफारिशें  करने  उन्हें  पर्यटन  भ्राघार-संरचनात्मक  सुविधाझों  में  वद्धि  करते  के  लिए
 धन  की  उपलब्धता  को  ध्यान  में  रखते  हुए  वित्तीय  सहायता  प्रदान  की  जाती

 हांग-फांग  स्थित  एक  होटल  ग्रूप  के  सहयोग  से  होटल  का  निर्माण

 8438.  श्री  राजशेखर  रेड्डी  :  बया  पर्यटन  मन्नी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हांग-कांग  के  मडेरियन  ओरिए'टल  होटल  ग्रूप  को  मोदी  भोवरसीज  इन्बेस्टमेंट
 लिमिटेड  के  साथ  सहयोग  करके  नई  दिल्लो  में  एक  होटल  का  निर्माण  करने  को  अनुमति  दी  गई

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  भौर

 दिल्ली  में  एक  और  होटल  के  निर्माण  को  झनुमति  देने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 संसदोय  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  तथा  पयंटन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  सत्य  पाल
 झलिक )  :  नहीं  ।

 भोर  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 चाय  पर  उपकर

 कक
 8439.  श्री  राजशेलखर  रेड्डो  :  कया  वाणिज्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  का  चाय  पर  उपकर  में  बद्धि  करने  झौर  इस  प्रकार  एकत्र  हुई  राशि  से
 पुनः  चाय  बागान  लगाने  के  लिए  कोई  कोष  तंयार  करने  का  प्रस्ताव  भोर

 ह
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 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 वाणिज्य  संत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  श्ररणिल  :  भोर
 एक  प्रस्ताव  सरकार  के  विधाराधीन

 वेतन  निर्धारण  के  लिए  विकल्प

 8440.  थ्री  सदन  लाल  खुराना  :  क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  का  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  समी  कर्मचारियों  को  अनुदेश  परिचालित  न  किए  जाने  के  कारण  सभी  सरकारी
 कमंचारी  31  भ्रगस्त  1988  तक  पगने  वेतन  तित्र रण  का  विकल्प  नहीं  दे  सके

 (@)  यदि  तो  ऐसे  कमंचारियों  को  एक  प्रौर  ध्ववसर  प्रदान  करने  के  लिए  उठाएं  गए
 कदमों  का  ब्योरा  क्या

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  प्रौर

 ऐपी  परिस्थितियों  में  सरकार  का  सभो  कमंचारियों  के  हितों  की  क्षिस  प्रक्वार  रक्षा  करने
 का  विचार  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  उप  मन््त्रो  प्र'नल  :  सरकार  ने  27.5.1988  को  ये
 प्रादेश  जारी  किये  थे  कि  जो  कमंचारी  1.1.1986  के  पश्चात्  किन्तु  31.12.87  से  पहले  पड़ने  वालो
 अपनी  वेतन-व॒द्धि  की  तारीख  से  संशोधित  वेतनमानों  में  अपना  वेतन  लेना  चाहते  हैं  वे  31.8.1988
 तक  प्पना  विकल्प  दे  सकते  सभो  मंत्रालयों  और  विभागों  को  इन  प्रादेशों  की  विषय-वस्तु  को
 सभो  संबंधितों  के  ध्यान  में  लाने  के  संबंध  में  श!प्रता  से  कार्यवाही  करनी  थी  ताकि  समय  बढ़ाए  आने
 की  प्रावश्यकता  न  पड़  ।  विभिन्न  मंत्रालयों  द्वागा  इन  भादेशों  के  परिच्चालन  के  सबंध  में  वास्तविक
 स्थिति  केंद्रीय  कृप  से  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 से  सरकार  विकल्प  देने  के  लिए  पहले  ही  पर्याप्त  समय  दे  चुकी  फिलहाल
 विकल्प  देने  के  लिए  कोई  दूसरा  भ्रवसर  प्रदान  करने  अथवा  समय  बढ़ाए  जाने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं

 भूतपूर्व  भूतपुर्व  प्रधान  मंत्री  झोर  भन्य  मंत्रियों  के  कार्यकाल  के  दोरान
 लेखों  का  प्रकाशन

 8441.  श्री  बज  भूषण  तिवारी  :  क्या  सुचना  झोर  प्रसारण  मन््त्रो  यह  बताने  की  क्रूपा  करेंगे
 किः

 (%)  भूतपूर्व  मंत्रियों  प्रोर  भूतपूर्व  राष्ट्रपतियों  अथवा  उनके  कार्यालयों  द्वारा
 उनके  कार्यकाल  के  दोरान  सामग्री  का  प्रकाशन  करने  का  ध्रधिकार  किस  एजेंसो  को  ध्लौर

 (8)  भूतपूर्व  भूठपूर्व  प्रधान  मंत्रियों  भौर  मंत्रियों  के
 कार्यकाल  के  दौरान

 हान  प्रभाग  द्वारा  प्रकाक्षित  किये  गये  पुस्तकों  का  ब्यौरा  क्या  है  भोर  धन्य  प्रकाशकों  द्वारा

 प्रकाशित  को  गयी  ऐसो  सामग्री  का  ब्योरा  क्या  है  ?
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 सूचना  झोर  प्रसारण  सनत्नो  तथा  संसदीय  कार्य  सन्त्री  :  कानून
 संबंधों  उपलब्ध  परामश  के  राष्ट्र  रतियों/प्रधान  मंत्रियों  भौर  मंत्रियों  के  सांजनिक  माषणशों
 को  पाण्ड्लिपियों  के  कापो-राइट  का  प्रथम  प्रधिकार  भारत  सरकार  का  होता  बक्षतें  कि  इस  बारे
 में  कोई  अन्य  विपरीत  अनुबंध  न  किया  गया  हो  ।

 राष्ट्रपति/प्रधान  मंत्रों  के  चुने  हुए भाषण  भोर  लेख  प्रकाशन  विभाग  द्वारा  प्रकाक्षित

 किए  जाते  जबकि  मंत्रियों  के  माषणों/लेखों  के  बार  में  ऐसी  कोई  प्रथा  नहीं  प्रकाशन  विभाग

 भूतपूर्व  मंत्रियों  सहित  प्रख्यात  महानुमावों  की  ज  वनियां  मी  प्रकाशित  करता  भ्रन्य  प्रकाक्षकों

 द्वारा  प्रकान्षित  इस  प्रकार  की  सामग्री  का  ब्योरा  सरकार  के  पाए  नहीं  होता  ।

 मुद्रास्फोति  पर  नियंत्रण

 ]
 8442.  श्री  उत्ताम  राठोड़  :  क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  भारतोंय  रिजवं  बेक  ने  मुद्र  ति  बढ़ने  के  करणों  का  पता  लगाबा  है  भोर  इस
 पर  नियंत्रण  रखने  के  लिए  कोई  उपाय  सुकाये

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  और

 क्या  सरकार  ने  इन  उपायों  को  कार्यान्वित  करने  के  लिए  कोई  कार्यक्रम  तेबार  किया

 वित्त  मंत्रालय  में  उप  संत्री  अनिल  से  भारतोय  रिजवं  बेंक  ने
 1990-91  के  पूर्वाद्द  को  भझपनी  ऋण  नीति  २:  रूप  रेखा  तैयार  करते  समय  यह  उल्लेख  किया  है
 कि  मुद्रास्फोति  को  बढ़ाने  वाले  कारकों  में  से  एक  कारक  पिछले  वर्ष  जनता  के  पास  उपलब्ध  मुद्रा

 3)  में  असमानुपातिक  भौर  निरन्तर  वद्धि  होना  1987-79  में  जब  यह  बढ्धि  21.2
 हात  थो  तब  ले  यह  वृद्धि  19.4  प्रतिशत  पर  श्रधिकतम  है  |  मोट्रिक  विस्तार  को  बहुत  ऊ  को  दर
 1989-90  में  सरकार  को  दिए  गए  निवल  मारतंय  रिजवं  बेंक  ऋण  में  हुए  विस्तार  से  परिलक्षित

 होढो  हे  ।  इृखके  कारण  नुद्रास्फोति  में  बहुत  प्रधक  वृद्धि  हुई  है  ।  भधिक  नकदी  बाहुल्प  के  रहने
 भारतोय  रिजवे  बंक  के  यह  भ्रावश्यक  है  कि  मुद्रास्फोतिकारों  संभावनाध्ों  को  तेजी  से  कम
 किया

 मारतीय  रिजबं  बेंक  द्वारा  मूल्य  स्थि.त  पर  किया  गया  उपयु कन  विश्लेषण  प्लाथिक
 कारा  परिषद्  द्वारा  सरकार  को  भ्रस्तुत  की  गई  रिपोर्ट  भोर  1989-90  के  कक्जट  से  पूर्व  प्रस्तुत  की  गई
 आर्थिक  समीक्षा  से  भ्नुरूप  ही  है  भोर  इसे  1990-91  का  बजट  तैयार  करते  समय  ध्यान  में  रखा
 गया  कठोर  राजकोषो  प्रोर  मोद्रिक  पूर्ति  को  बढ़ाने  कृम्बस्को  उपायों  झौर
 मुद्रास्फीतिका री  सम्मावनाप्ों  को  नियंत्रण  में  रखने  के  लिए  किए  गए  उपायों  के  माब्यव  से  इछ्षावी
 भांग  को  नियंत्रित  स्खने  के  लिए  बहु-भायामो  नो  ते  का  प्रनुसरण  कर  रहो  है  ।

 भारतोम  रिजव  बेक  ने  वर्ष  1990-9!  के  पूर्वादं  को  भपनी  ऋण  नोति  में  अन्य  बहकों  के
 के  साथ-साथ  22  1990  से  प्रमावी  तिबल  मांग  घोर  सावधि  देयताश्ोों  के  सांविशिक  कक  दो
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 अनुपात  को  38  प्रतिशत  से  बढ़ाकर  38.5  प्रतिशत  कर  दिया  इसके  28
 1990  से  प्रभावी  अनिवाधो  रुपया  और  विदेशों  ब्रुद्धा  के
 सांविधिक  नकदी  धनुपात  को  भी  25  प्रतिशत  से  बढ़ाकर  30  प्रतिद्यत  किया  जा  रह्वा

 भारत  से  झोषध  झायात  के  विरुध  क््रमरोका  द्वारा  शहुपरਂ  301”  का  शस्तेमाल

 8443.  भ्रो  नर्रसह्  शाव  सूर्यथंशी  :  कया  वाणिण्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  धमरीकी  सरकार  प्रपने  व्यापार  अधिनियम  को  घारा  30।”  का  इस्तेमाल
 करके  अमरोको  भोषध  झौर  फार्मास्युटिकल  उद्योग  के  उत्पादों  को  भ्रपेक्षाकृत  प्रधिक  संरक्षण  प्रदान
 कर  शो  जिसके  अन्तरगगत्त  श्रमरोकी  सरकार  को  बदले  को  कार्यवाही  करने  को  व्यापक  शक्तियां
 प्राप्त  हैं  श्रौर  जिसका  इस्तेमाल  करके  वह  उन  देशो  से  भायात  बन्द  कर  सकश्री  हैं  ओर/या  उनके
 भारी  क्षतिप्रूत्ति  वश्नूल  कर  सकती  है  जो  अकचिहत  €प  से  भ्रमरीकी  पेटेन्टो  का  इस्तेमाल  कर  रहे

 धोर

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  को  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 बालिज्य  धोर  फ्यंटन  सन्त्रो  भ्ररण  कुसार  :  भोर  बोड्धिक  सम्पदा
 अधिकारों  के  सामान  पेटेन्टस  भी  भ्रामनीवस  ट्रुंड  एण्ड  कम्पीटोडिबनेस  एक्ट  आफ  1988  की
 घारा  सुपर  301  के  प्रतगंत  भाते  इस  कानून  के  तहत  ध्मरीका  व्यापार  प्रतिनिधियों  को
 उन  फर्मों  का  पता  लगाना  होता  है  जो  झ्ममरोका  को  उन  फर्मों  को  बोदठिक  सम्पदा  प्रघकारों
 के  संरक्षण  धोर  बाजार  में  उनके  प्रवेश  से  इन्कार  करते  हैं  जा  फर्म  ऐसी  सुरक्षा  वर  निर्मर
 करतो  भोर  यह  निश्चित  करना  होता  है  कि  उनमें  से  कौन  से  देश  देशਂ  वर्ष
 1989  ओर  1990  सें  श्वमरोक्ो  व्ययार  प्रतितिधियां  ने  किसो  भी  देश  को  प्रायरिटो  देश  घोषित

 नहीं  भौर  इसोलिए  किसो  भी  देश  के  खिलाफ  जांच  प्रारम्भ  नहीं  को  गई  |  किन्तु  लब  रोके
 व्यापार  प्रतिनिधियों  ने  भारत  को  प्रायरिटो  निगरानी  सूची  में  रखा  है  झौर  पेटेन्ट  सुरक्षा  से  संबंधित

 कानूनों  सहित  भारतीय  कानून  में  परिवंन  कच्ने  को  कहा  है  ।

 सरकार  को  प्रतिक्रिया  जिससे  अमरोका  के  अधिकारियों  को  ध्रवगत  करा  दिया  गया  है  वह
 बह  है  कि  हमारे  काननों  में  पेटेन्टस  के  लिए  पर्याप्त  संरक्षण  को  व्यघस्था  है  ।

 जबाहरात  झोर  ध्ाभूषण  निर्यात  संवर्धन  परिषद  द्वारा  निष)रित  निर्यात  लक्ष्य

 8444.  थ्रो  वासवराज  :  वाशिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जवाहरात  श्लोर  आभूषधथ  निर्यात  संवर्धन  परिषद  ने  वर्ष  1990-91  के  लिए  एक

 उत्साहुजनक  निर्यात  लक्ष्य  निर्धारित  किया
 ’  यदि  तो  वषं  1990-91  के  लिए  कितना  लक्ष्य  निर्धारित  किया  धोर

 वर्ष  1989-90  के  निर्यात  को  तुलना  में  यह  कितना  अधिक  है  ?

 बालिश्य  संधालय  सें  राज्य  मंत्री  :  से  रत्न  एवं  भाभूषण
 निर्यात  संबद्ध  परिषद  ने  एक  धारम्भिक  योजना  बनाई  है  कि  अनुकूल
 व्यापार  परिस्थिक्षियों  में  इस  क्षेत्र  से  लगभग  रुपयों  का  निर्यात  किया  1989-

 90  के  दोरान  प्ननन्तिम  निर्यात  निष्पादन  5,444  करोड़  रुपए
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 सूचना  झोर  सिनेसाटोप्र/फो  के  बारे  में  संगोष्ठी  भोर  सम्मेलन

 8445.  श्री  नरसा  रेड्डो  :

 झभो  बालासाहिब  विखे  पाटिल  :

 क्या  सूचना  झोर  प्रसारण  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  हाल  हो  में  नई  दिल्ली  में  सुचना  सचिवों  भोर  निदेशकों  की  दो  दिवसीय
 गोष्ठी  भ्ोर  सूचना  भौर  सिनेमाटोग्राफी  के  राज्य  मंत्रियों  का  बीसवां  सम्मेलन  भायोजित  किया  गया

 ही

 यदि  तो  किन-किन  मुरूष  बातों  पर  धर्चा  को  गई  भोर  यदि  कोई  निर्णय  लिया
 गया  तो  उसका  ब्योरा  कया

 क्या  सरकार  ने  म्थ्वष्य  के  लिए  सूचना  संबंधी  नीतियों  के  निर्धारण  के  केन्द्रोय  सरकार
 ओऔर  राज्यों  श्रोर  एजेंसियों  की  भ्राधारिक  स्तर  पर  प्रधिक  परस्पर  क्रिया  की  आवश्यकता  महसूस  की

 बे

 क्या  कृषि  ओर  ग्रामोण  विकास  के  लिए  प्रौद्योगिको  के  भ्रन्तरणा  के  लिए
 प्रचार  माध्यम  के  प्रमावी  प्रयोग  का  कोई  प्रस्ताव  और

 (=)  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  ?

 सूचना  झोर  प्रसारण  मन्त्रो  तथा  संसदोय  कार्य  सनत्रो  :

 सम्मेलन  में  स्वोकृत  सिफरिशों  को  एक  जिप्षमें  विचार-विम्यं  को  मुख्य-मुख्य
 बातें  शामिल  संलग्न  विवरण  में  दी  गई

 जी

 प्रोर  संचार  माध्यमों  का  उपयोग  विभिन्न  भाषाओं  में  राष्ट्रीय  रूप  से  मान्य
 विषयों  की  जानकारी  देने  झोर  उनका  प्रचार  करने  के  लिए  किया  जा  रहा  इसमें  स्वास्थ्य
 वार  साक्ष  रता  भादि  ज॑से  अन्य  विषयों  के  प्ललावा  कृषि  औौर  ग्रामीण  विकास  के  कायक्रम
 भी  शामिल

 विवरण

 दिनांक  16-17  1920  को  राज्यों  के  सूचना  प्लौर  फिल्म  सचिवों/निदेशकों  को
 बंठक  की

 झाकाशवाणी/दूरदर्शन

 प्रसार  भारती  विधेयक  को  स्वीकार  करने  को  सिफारिश  की  जाती  यह
 जहूरी  है  कि  केन्द्रेथ  सरकार/राज्य  सरकारों  तथा  निगम  के  बोच  उपयुक्त
 प्रदान  के  लिए  उचित  संस्थागत  व्यवस्था  की  भ्रविनियम  के  श्रधीन  नियम  भौर
 विनियम  तेयार  करते  समय  इस  बात  का  ध्यान  रखा  जा  सकता
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 विधेयक  के  खंड  19  के  द्रब्दों  को  बदलने  की  जरूरत  है  ताकि  निगम  की  गतिविधियों  पर
 सरकारी  नियंत्रण  को  किसी  सम्मावना  को  दूर  किया  जा  सके  ।

 2.

 9

 राज्यों  के  बड़े  शहरों  में  पंचवर्षीय  योजना  के  उत्तराध  में  प्रथमिकता  के  भाधार
 पर  दूसरे  चनल  की  व्यवस्था  करनी  चाहिए  भौर  वहां  पर  कायंक्रम  निर्माण  की

 सुविधाएं  मो  उपलब्ध  कराई  जानी

 यह  बहुत  जहूरी  है  कि  दूरदशंन  पर  चल  रही  परियोजनाप्नरों  विशेषकर  राज्यों
 को  रानघानी  में  स्थापित  किए  जा  रहे  स्टूडियो  केन्द्रों  की  परियोजनाओं  को

 पूरा  करने  के  काम  को  उचित  प्राथमिकता  दे  |  साथ  ही  यह  भो  अनुरोध  है  कि  जहां
 स्टूडियो  पहले  हो  बन  कर  तंयार  हो  गए  हैं  प्रोर  उपकरण  लगाए  जा  चुके  वहां
 पदों  को  मरने  के  लिए  तत्काल  उपाय  किए  जाएं  ताकि  काम  शुरू  किया  जा  सके  ।

 राज्य  सरकार  यह  सुनिष्चित  करेंगी  कि  दूरदशंत/ग्राकाशवाणी  को  परियोजना  स्थलों
 पर  बिजली  भर  पानी  की  वहां  तक  पहुंचने  की  सड़कों  के  निर्माण  भादि
 जेसी  झ्रावश्यक  सुविधाएं  शीघ्र  उपलब्ध  कराई  जाए  ।

 चू  कि  श्राकाशवाणी/दूरदशंन  की  स्थापनाएं  भ्रत्यधिक  संवेदनशील  किस्म  की  होतो
 इस  लिए  यह  जरूरी  है  कि  राज्य  सरकारे  उनको  रक्षा  के  लिए  पर्याप्त  उपाय

 बंठक  यह  सिफारिश  करतो  है  कि  देश  मर  में  सामुदायिक  भ्रवलोकन  के  लिए  लगाए
 जाने  वाले  सेटों  की.स्कोम  केन्द्र  प्रायोजित  स्क्रीम  बना  दिया

 झ्राकाशवाणी/दूरदर्शन  दोनों  की  प्रंपरा  सुविधाप्नों  विशेष  रूप  से  सोमावर्ती  क्षेत्र
 में  मजबूत  करने  की  तत्काल  आवष्यकता  है  |

 राज्यों  की  विकास  गतिविधियों  के  पहले  से  भ्रधिक  प्रभावशाली  प्रस्तुतोकरण  के  लिए

 प्राकाशवाणो  ओर  दूरदशन  तथा  राज्य  सरकारों  के  बीच  निरन्तर  निकटवर्ती  तथा

 झभोर  साथंक  पादान-प्रदान  को  प्रत्यघिक  झ्रावश्यकतता  है|

 दूरदशंन  धोौर  झ्राकाशवाणी  के  लिए  यह  बहुत  जरूरो  है  कि  स्थानोय  प्रतिभा  का  भौर

 अधिक  उपयोग  करने  के  लिए  विस्तृत  एवं  सुविचारित  नोति  तंबार  की  इससे

 परिचालन  लागत  भी  काफी  कम  दो

 फिल्म  प्रभाग  धौर  दूरदर्शन  को  निर्माण  योजनाप्रों  के  लिये  एक  समन्वित  दुष्टिकोण
 पझपताया  जायेगा  क्योंकि  इससे  लागत  में  बबत  होगी  प्रोर  उपउब्ब  निर्माण  क्षमता

 तथा  विशेषज्ञता  का  बेहतर  उपयोग  होगा  ।

 मुद्रित  संचार  माध्यम

 10.  यह  बांछनोय  होगा  कि  समाचारपत्रों  को  विज्ञपन  देने  के  लिए  पैनल  में  शामिल  करने

 के  वास्ते  मानकों  में  तथा  विज्ञापन  भोर  दृश्य  प्रचार  निदेशालय  व  राज्य  सरकारों  की
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 13.

 ———

 विज्ञापन  दरों  में  एकरूपता  लाई  इस  सम्बन्ध  में  सूचनां  का  परस्पर
 प्रदान  किया  जाना  यदि  विज्ञापन  भौर  दृश्य  प्रचार  निदेशालय  द्वारा
 संरशी  किए  जाने  वालें  मानकों  शोर  छसके  हारा  सिर्थारित  दरों  का  फामूला  राज्य
 सरकारों  को  भो  उपलब्ध  करा  किया  जाए  वो  इससे  काफी  सहायता  मिलेगी  ।

 विशेष  कर  छोटे  समाचारपत्रों  द्वारा  भपनो  प्रसारण  संख्या  के
 चढ़ाकर  दिल्लाएं  गए  दावों  का  विज्ञापन  दरों  भौर  ध्रखबारी  कामज  से  महत्वपूर्ण
 संबंध  समाधारपत्रों  को  प्रसार  संख्या  के  सही  प्लांकड़ों  का  प्रनुमात  लगाने  के  लिए
 एक  उक्युकत  तंत्र  का  बिकांस  करने  फो  झ्ावश्यकता  है  शोर  यह  सिफारिश  को  गई
 कि  प्रसार  संख्या  की  जांच  के  लिये  राज्य  सरकारों  छोर  केन्द्रोब  ध्वरकार  को  ठोस
 कारंवाह  करतो  इस  खम्धर्ध  में  राज्य  सरकारों  शोर  प्रशासनों  की  सहायता
 बडी  उपयोगी  होगी  ।

 विज्ञान  ओर  दुषय  प्रचार  निदेशालय  तथा  राज्य  सरकारों  की  प्रचार  सामपग्री/विज्ञापनों
 श्रव्य  दृश्य  सामग्री/प्रभियानों  श्रादि  के  प्रभाव  का  मूल्यांकन  करना  बहुत  जरूरो
 इस  दिशा  में  कोई  मूल्यांकन  अध्ययन  किया  जाना  चाहिए  धौर  इस  प्रयोजन  के  लिए
 भारतीय  जन  संचार  संस्थान  जैसी  किसी  संस्था  की  काम  सौंपा  जा  सकता
 यांनों  की  रूपरेखा  बनाने  पर  पहले  से  अधिक  बल॑  दिया  जांगा  चाहिए  ताकि  पूर्व
 परोज्षा  के  बाद  हो  ध्रमियान  शुरू  किया  जा  सके  ।

 प्रकाशन  विमांग  द्वारा  प्रकाशित  पुस्तक  प्रचार  सामग्री  हीं  नहीं  हैं  बल्कि  ्च्छो
 भ्रिब  पुस्तकों  के  रूप  में  इसका  अपना  स्थान  मी  राज्य  सरकारों  को  इन  पुस्तकों
 की  माँग  झौर  उपयोग  को  बढ़ाने  के  लिए  ध्पपना  योगदाने  देना  चाहिए  ।

 भआरतीय  प्रेस  परिषद्  क्षेत्रीय  कार्यालय  स्थापित  करने  पर  विचार  कर  सकतो  हैं  ताकि
 देश  के  विभिन्न  हिस्सों  से  भ्राने  वाली  शिकांयतों  पर  कारंवाई  को  जा  सके  ।

 पत्र  सूचता  कार्यालय  के  ध्धिकारियों  ध्रोर  राज्यों  के  सुचना  विभागों  के  श्रधिकरारियों
 के  बोच  परस्पर  झादान-प्रदान  से  सूचना  के  प्रसार  झौर  कवरेज  में  और  सुधार
 साम्प्रदायिक  दंगों  झ्ादि  के  दौरात  एक  ही  समय  एऐंक॑  ही  स्थान  वर  प्रस  श्रोफिग  की
 धावष्यकता  है  ताकि  खमाचारंपत्रों  म  परस्वर  विरोधी  समाक्षरों  के  भ्रकादान  को  रोका
 जा  सके  ।

 राज्य  सरकारों  की  क्षेत्रोय  प्रसर  यूनिटों  के  कार्यक्रमों  में  सक्रिय  रूप  से  भाग  लेना
 चाहिए  भोर  सहामता  करनी  उन्हें  विज्ञापन  प्लीर  दृश्य  प्रचार  निदेशालय
 द्वारा  लगाई  जाने  वाली  प्रदर्शनी  से  भी  सहयोग  करना  चाहिए  धोर  भाग  लेना
 चाहिए  |

 फिल्म

 17.  1990  में  सरकार  की  पेश  की  गई  फिल्म  उद्योग  विषयक  संमिर्ति  को  संबध
 वे  सभो  22  सिफारिश  प्रनुपांलन  के  लिए  स्वोकार  कर  ली  गहँ  जिनका  सम्बन्ध  र:ज्य
 सरकारों/संघ  राज्य  क्षेत्र  प्रशासनों  से  हैं  ।
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 18.

 20.

 हेन््द्रीय  सरकार  तथा  राज्य  सरकारों  के  प्रतिनिधियों  के एक  छोटे  दल  द्वारा  वीडियो
 थोरी  निरोधक  विशेषकर  इस  सम्बन्ध  में  चलचित्र  1952
 राइट  1957,  भारतीय  तार  1985,  मारतीय  बेतार  तार
 बाँत्रिकी  अ/बनियम,  1933  आदि  के  सबद्ध  उपबन्धा  की  समीक्षा  को  जानो  चाहिए  ।

 इस  दल  मैं  कुछ  कामृती  विशेषज्ञों  को  भी  शामिल  किया  जा  सकता  इस  दल  को
 वीडियो  वीडियो  लाइग्र  केवल  नेटवर्क  को  लाइसेंस  देने  भादि
 झांर  प्रांतरिक  एजं  बाशिज़्यिक  अवश्नोकन  आदि  के  श्रधिकार  सौंपने  के  प्रइन  पर  भी

 विन्वार  करना  ग्रह  दल  वोडियोोो  चोही  प्रोर  काप्रीराइट  अधिनियम  तथा
 खुशजित्र  अधिनियम  के  उजंजन  के  अम्भन्ध  में  कारगर  ढंग  से  उद्भरय  करने  के  लिए
 एक  व्यापक  विधेयक  का  प्रारूप  तेयार  करने  की  प्रावश्यकृता  पर  ब्रिचार

 चू  कि  पुलिस  प्राधिकारी  कानून  प्रीर  अमस्था  बनाए  रक्षते  के  काब  में  क्ाफो  ब्यस्त
 इसलिए  वोडियो  चोरी  का  रोकने  के  लिए  सम्बद्ध  कानूनों  का  कारगर  ढंग  से

 झनुपालन  करने  के  लिए  प्नलग  पुलिक्ष  कक्ष  प्लोर  ब्िशेष  अ्दालतें  गठित  की  जानी

 चाहिए  ।

 कापोराइट  की  चोरी  के  विरुद्ध  मारतीय  फंडरेशन  को  वीडियो  पालंरों  में  फिल्मों  के

 प्रनधिकृत  प्रदर्शन  के  खिलाफ  छापे  मारने  के  काम  में  पुलिस  प्रधिकारियों  की  मदद
 करनो

 शभो  शज्य  सरकारों/संब  शाज्य  क्षेत्र  श्रशासनों  को  तम्रिलनांडु  को  मांति  वीडियो
 पाशलंरों  को  लाइसेंस  देने  को  कडा  शर्तों  वाले  उपयुक्त  कानून  बनाने  चाहिए  ।

 राज्य  सरकारों/संघ  राज्य  क्षेत्र  प्रशासनों  को  चाहिए  कि  वे  होटलों  भादि  में

 दिखाई  जाने  वाली  वोडियो  फिल्म  शो  के  रूप  कापीराइट/चलचिन्न  भ्रघिनियम  के  सभी
 प्रकार  के  उल्लंघन  को  समाप्त  कर  दें  क्योंकि  ये  फिल्म  शो  गृह  अवलोकन  के  लिए  हैं
 न  कि  वाणिज्यिक  अवलोकन  के  लिए  ।

 केबल  के  जारए  चोरी  का  रोकने  के  लिए  नियमों  में  उपयुक्त  संशोषन  किए
 जाने  चा  हुए  ।

 स्ित्ेघा  डल्योग  को  गृह  ओर  वाशिज्यिक  भ्रवलोकन  के  लिए  केवल  एकमुद्त  का

 राषटट  देने  का  संविदा  करने  के  लिए  राज़्ो  क्  रबे  का  प्रयास  किया

 सिनेमा  विधेटरों  के  निर्माण  के  लिए  नियमों  को  समीक्षा  को  जायेगी  और  छोटे
 टरों  का  निर्माण  करने  पर  जोर  दिया

 फिल्मों  के  प्रमाणन  के  वतंमान  मार्गनिर्देशों  को  समीक्षा  की  जानी

 राज्यों/संघ  शब्य  क्षेत्र  अशाप्ततों  को  फिल्मों  में  दृश्य  जोड़ते  ओर  प्रमाणित  फिल्मों  के

 अदक्कंव  को  रोकडे  के  लिए  प्रोश  प्रधिक  प्राथमिकता  देतो  चाहिए  ।

 किल्म  उच्चयोग  के  विकास  के  लिए  मनीरंजन  कर  के  संग्रहु  का  कुछ  अतिशत  निर्धारित
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 करने  की  बजाए  विभिन्न  प्रोत्साहनों  द्वारा  उद्योग  को  प्रर्याप्त  बढ़ावा  दिया  जाना

 चाहिए  ।

 «9,  देश  के  विभिन्न  भागों  में  क्षेत्रीय  फिल्म  समारोह  भायोजित  करने  का  विचार  स्वीकार
 कर  लिया  गया  झभौर  राज्य  सरकारें/संघ  राज्य  क्षेत्र  प्रशासन  ऐसे  समारोहों  का
 जन  करने  के  लिए  हर  संभव  सहायता  प्रदान  करेंगे  ।

 30.  बाल  फिल्म  समिति  द्वारा  निर्मित  बाल  फिल्में  ही  मनोरंजन  कर  और  छो  टैक्स
 से  मुक्त  होनी  केन्द्रीय  फिल्म  प्रमाण  बोडं  द्वारा  प्रमाणित  ऐसी  बाल  फिल्मों
 के  लिए  दी  गई  छूट  केवल  बच्चों  के  लिए  दिखाये  जाने  वाले  फिल्म  शो  के  लिए  वंध
 होगी  ।

 31.  सभो  राज्य  सरकारें/संघ  क्षेत्र  प्रशासन  सिनेमा  थियेटरों  और  फिल्म  स्टूडियो  को  उसी
 प्रकार  रियातों  दरों  पर  बिजलो  श्रौर  पानो  दे  सकते  हैं  जिस  प्रकार  ये  रियायतें
 पिछड़े  क्षेत्रों  में  उद्योगों  को  दी  जाती  हैं  |

 32.  फिल्मों  भौर  फिल्म  उपकरणों  के  लीजिग  पर  बिक्रो  कर  नहों  लगाया  जाना
 चाहिए  ।

 33.  यद्यपि  फिल्म  परिषद  की  स्थापना  का  चर्चा  की  गई  लेकिन  यह  स्पष्ट  किया  जाना
 चाहिए  कि  इस  परिषद  में  मुख्य  रूप  से  फिल्म  उद्योग  के  ही  प्रतिनिधि  होंगे  ध्लोर  यह
 प्ात्म-निमंर  होगी  ।  सरकार  फिल्म  परिषद  को  मान्यता  प्रदान  करेगी  झोर  परिषद
 से  मुख्य  भ्रपेक्षा  यह  होगी  कि  वह  सिनेमा  क्े  क्षेत्र  में  गुणात्मक  सुधार  करे  ।  ऐसा
 करते  समय  यह  ध्यान  में  रखा  जाएगा  कि  परिषद  के  कार्य  राष्ट्रीय  फिल्म  विकास
 निगम  के  कार्यो  से  मिलते-जुलते  न  हों  या  निगम  के  कार्यों  को  किसी  प्रकार  सोमित
 न  करते  हों  ।  फिल्म  परिषद  के  घोषणा  पत्र  भ्रन्य  बातों  के  साथ-साथ  फिल्म
 उद्योग  से  सम्हद्ध  परामशंदात्री  श्र  विनियमनकारी  कार्य  भी  शामिल
 होंगे  ।

 सामान्य

 34.  केन््द्रीग्र  सरकार  ओर  राज्य  सरकारों  तथा  उनकी  एजेंसियों  के  संचार  प्रयासों  में  पहले से  अधिक  समन्वय  की  जरूरत  अब  तक  जो  प्रन्तर  माध्यम  प्रचार  समन्वय
 समितियां  बनी  वे  इतनी  भ्रधिक  प्रभावी  नहीं  जिला  स्तर  पर  केवल  कुछ  ही
 समितियों  ने  काम  करना  शुरू  किया  इस  दिशा  में  भ्रधिक  समन्वय  के  लिए  भौर
 प्रयास  किये  जाने  चाहिए  ।

 35.  भारतीय  जन  संचार  संस्थान  द्वारा  सभो  राज्यों  को  पत्रकारिता  सहित  जनसंचार  के
 सभो  पहलुप्नों  पर  प्रशिक्षण  प्रदान  करने  की  व्यवस्था  करने  की  प्रावश्यकता  यद्यपि
 संस्थान  के  लिए  सभो  राज्यों  के  लिए  भ्रद्षिक्षण  कार्य  क्रम  चलाना  सम्भव  नहीं लेकिन  यह  वाँछनीय  होगा  कि  विभिन्न  कोसों  के  पाठ्यक्रम  का  मानकौक रण  कर
 दिया  जाए ।

 ताकि  विश्वविद्यालय/संस्थान  भ्रादि  इन्हें  प्रपने  नियमित  कोर्सों  में
 कार  कर

 220,



 21  1912  लिखित  उत्तर

 36.  राज्य  सरकारों  तथा  सूचता  प्रोर  प्रसारण  मंत्रालय  के  बीच  विचारों  का और  भ्रधिक
 प्रादात-प्रदान  होना  विशेष  रूप  से  राज्यों  की  राजघांनियों  में  समय-समय
 पर  झोर  भ्रधिक  सम्मेलन  भ्रायोजित  किए  जाने  यद्यपि  प्रत्येक  राज्य  में एथ  राज्य  वार्षिक सम्मेलन भ्रायोजित करवा सम्मव नहीं है, लेकिन क्षेत्रीय सम्मेलन ak |
 वाधिक  सम्मेलन  प्रायोजित  करवा  सम्भव  नहीं  लेकिन  क्षेत्रीय  सम्मेलन  भौर  उसके
 बाद  दिल्ली  में  वाषिक  सम्मेलन  आयोजिय  करने  फ्रे  लिये  भ्रौपचारिकताएं  तय  की
 जा  सकतो  हैं  ।

 वबासमतो  चावल  का  निर्यात

 8446.  श्री  कुसम  कृष्ण  मूर्ति  :  क्या  वाणिज्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  प्राधिकरण  के  दोरान  दासमती  चावल  की  कितनी  मात्रा  निर्यात  को  गई  भौर  इससे
 कितनी  विदेशी  मुद्रा  अजित  धोर

 निर्यात  किन  देशों  को  किया  गया  था  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  ५  कृषि  एवं  संसाधित  साथ
 उत्पाद  निर्यात  विकास  प्राधिकरण  के  अनुसार  वर्ष  के  दौरान  प्रनन्तिम  रूप  से
 404.68  करोड़  रुपए  मूल्य  के  3.9  लाख  टन  वासमतो  चावल  का  निर्यात  किए  जाने  का  प्रनुमान
 है  ।

 वासमतों  चावल  का  भ्घिकतर  नियति  सऊदी  सोवियत  संयुक्त
 प्रब  अमी  ब्रिटेन  तथा  भ्रोमान  को  किया  जाता

 काली  मिर्च  का  निर्यात

 8447.  श्रो  मुरलोधरण  :  क्या  वाण्ण्यि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 इस  समय  काली  मिरच  के  निर्यात  को  क्या  स्थिति

 प्रंतर्राष्ट्रीय  बाजार  में  भारतोय  काली  मिचे  का  दर्जा  क्या  भोर

 क्या  सरकार  का  विचार  कालो  मिचं  की  खेती  करने  वाले  किसानों  की  समस्थाप्रों  फो
 देखते  हुये  तथा  काली  मिर्च  का  निर्यात  बढ़ाने  के  लिए  मिर्च  गठित  करने  का  है  ?

 वाणिज्य मंत्रालय में राज्य संत्रो प्ररंगिल : वर्ष के दौरान टन काली मिच का नर्यात हुआ जिसका मूल्य क रोड़ रुपया था । भारतीय काली मिर्च गुणवत्ता में बेहतर मानी जातो विश्व निर्यात में वर्ष के दोराना भारत का भ्रश 24%, कालो भिर्च के लिए पृथक बोढे बताने का कोई प्रस्ताव नहीं है । बंगला देशवासियों द्वारा ओोष थियों का प्रबंध व्यापार 8448. थरो यादवेन्द्र दत्त : क्या वित्त मंत्री यह बताने की कृपा करें कि :
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 क्या  देश  में  प्रवंध  रूप  से  रह  रहे  बंगला  देशवासी  श्रोषधियों  को  लाते  हुए  श्रथवा
 बैबते  हुए  या  तस्करी  करते  पकड़े  गये  ओर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  राज्य-वार  ब्यौरा  क्या  है  ?

 विस  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  प्रसिल  :  सारकोट्टिक्स  नियंत्रण  ब्यूरो  के
 पास  उपलब्ध  सूचना  के  प्रनुसार  1089  तथा  !:  9७  (21.3,90  के  दोराब  नक्बोले  धोषधि  द्रथ्यों
 के  अवेध  व्यापार  के  सिल  सले  मे  भी  बर॒ए  देशਂ  को  गिरफ्तार  नहों  किया  गया  है  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 करमंचारियों  की  झ्रावइयरु तः  संख्या  के  बारे  में  ध्प्ययत

 8449.  श्री  पल्लापल्ली  रामचन्द्रन  :  का  वत्त  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  क्रेंपे

 क्या  केन्द्रीय  सरकरर  के  प्रत्येक  मं>ालय/विभाग  में  कमंचारियों  की  आवश्यकता  धौर

 उनकी  संख्या  का  पता  लगाने  के  लिए  काई  अ्रध्थयन  कराया  गपा

 क्या  किस  मंत्रालय/विभाग  में  5.५  रवों  की  संख्या  अधिक  पाई  खई

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  व+  ३;  भौर

 सरकारी  विभागों  में  श्रना  वश्यक  रखने  को  प्रवृत्ति  को  रोकने  के  लिए  सरकार
 में  क्या  कदम  उठाये  हैं  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  :  वित्त  मंत्रालय  का  कमंचारो
 क्षण  एकक  जो  1964  से  भधस्तित्व  में  है  केन्द्रीय  7  कार  के  मंत्रालर्या/विभागों  शौर  उनके  सम्बद्ध  एवं
 भ्रधी  नस्थ  कार्यालयों  तथा  उनके  ध्रधीन  भ्रन्य  संगठनों  के  स्टाफ  को  ग्रावश्यकता  प्रोर  स्टाफ  को  संसरुया
 की  समीक्षा  के  काम  ने  निरन्तर  लगा  हुआ्ना  है  ।

 भोर  जिन  केन्द्रीय  सरकार  5  मंत्रालयों/तिमागों/कार्यालयों  की  कमंचारी
 क्षण  एकक  द्वारा  पिछले  तीन  वर्षों  के दोरान  नम।क्षा  को  गई  है  उनकी  उन  बद्रों  की  संरुया
 जिनको  समक्षा  को  गई  हे  जिनमे  ध्रतिरकत  मांग  साम्मालत  है  तथा  कर्मचारी  नरोक्षण  एकक्  द्वारों

 किए  गए  अ्रध्ययन  के  परिस्थामस्वरूप  फ्रालतू  घोषत  किए  पदों  के  सख्या  बताने  बाल्ला  बिगरा
 संलग्न  है  ।

 फालतू  स्टाफ  को  हटाने  तथा  अनावश्यक  स्टाफ  को  वृद्धि  को  नियन्त्रित  करने  के  संबंध
 में  कमंचारी  निरीक्षण  एकक  द्वारा  किए  गए  के  अलावा  नये  पदों  के  सुजन  को  विनिर्वाभत
 करने  वाले  भनुदेश  भी  विद्यमान  हैं  इन  अनुदेशा  में  यह  अभिवाय  दे  कि  यह  सुलिबिध्तत  करने  को

 दृष्टि  से  ऐसे  प्रस्तावों  की  विभिन्न  स्तरों  पर  पूरी  छानबीन  को  जाए  कि  क्रेयब  ऐसे  पक्के  के  शृक्षक्ष  पर
 विचार  किया  जाए  जो  बिल्कुल  ही  धानव।र्य  तथा  अपरिह्ायं  हैं  ।

 विवरण

 पिछले  तोन  वर्षो  में  कमंचारो  निरीक्षण  एकक  द्वारा  समीक्षा  किये  गये  संगठनों  को
 समोक्षा  किए  गए  पदों  को  संझ्या  स््रोर  फोलतू  घोषित  किए  गए  पद  की  खंश्या
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 ल्न्ज्ज््््क्ज्ज्त्््ज्ज्ज्ख्््ााआ  आई  आप  आया
 वर्क  समोक्षा  किए  प्रष्ययद  किये  गये  फालतु  पाये  मये  पदों  की

 गए  संगठनों  की  संख्या  संख्या
 की  संख्या  ऊन

 स्वोकत  पतिरिक्त  स्वीकृत  अतिरिक्त
 मांग  चारी  संख्या  मांग  में

 में  से  से
 eee

 2  5  4  5  6

 1987-88  39  9,852  1,458  1,573  1,109

 1988-89  31  19,692  2,027  3,955  1,708

 1989-90  22  8,342  792  1,521  681

 सेवा-निवत्त  कमंश्रियों  को  पंकेज्ग  भत्ता  श्रोर  स्थानान््तरण  अनुदान

 84$0.  शहर  श्रीनिवास  प्रसाद  :  कया  दिल  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बबा  गेत॑  तीन  वर्षों  के  दोरान  सेवानिवृत्त  सरकारी  जो  दिल्लों  में  प्रपने
 ऑनतिंग  मुश्वालय॑  से  30  किलोमीटर  से  श्रधिक  दूर  रियाणा  र/ज्य  के  फरीदाबाद  में  बस  गये  को
 कोई  पंकेंजिंगे  भेत्ती  शोर  स्थानांत्तररा  झनुदान  दया  गया

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  ओर

 क्यों  सरकार  का  विचार  सरक!री  के  प्रन्य  राज्यों  में  बंसें  जीने  के  मामले
 की  तरई  दिल्ली  से  सेबी-निवृत्त  होने  के  पश्चात  पर  दाबाद  में  बसते  वाले  सरवारी  कंमंचशियों  को
 भी  उक्त  लाभ  देंनें  हेतु  संगत  नियमों  की  समीक्षा  का  है  ?

 जिस  संकालय  में  उप  संत्री  झमनिल  :  (१)  और  वतंमान  नियमों  के
 सार  केशय  सरकारी  कमंजारियों  को  भपनेी  स्यूटी  के  उस  झान्तम  स्टेशन  पर  बसने  के  लिए  कोई
 पेकिय  सस्ता  शोर  स्थानाँत रण  अनुदान  स्वोकाय  नहों  होता  जहां  कि  बह  सवा-निवृत्त  होने  से  ठीक

 पहले  तेनात  था  |  इसके  ऐसी  उपनगरीय  नगरपालिया  ओ  के  अभिसूचित  क्षेत्र  झ्थवा  छावनियाँ
 भी  क्षामिस  जो  उसको  ड्यूटी  के  अन्तिम  स्टेशन  से  सटे  हुए  चू  कि  फरोदाटाद  नगर  पालिका
 दिल्ली  नगरपालिका  से  सटो  हुई  है  ।  ड्यूटा  ःा  भान््तम  स्टेशन  दिल्ली  होने  के  नाते  फरीदाबाद
 में  बसने  वाले  सरकारो  कमंच!रियों  के  लिए  पंद्ग  भत्ता  तथा  स्थानांतरण  अनुद!न  स्वीकार्य  नहों
 है  ।

 नहीं  ।

 भातिशवाजी  भोर  भाचिसों  पर  उत्पाद  शुल्क

 थो  रामदइश  सिह  :  कया  वित्त  मंत्रा  यह  बताने  की  कूपा  करेंगे  कि  :

 1B
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 वर्ष  1989.50  के  दौरान  सरकार  ने  तमिलनाडु  में  विभिन्न  उत्पादकों  द्वारा
 हाबाजी  झौर  माचिसों  पर  उत्पादन  शुल्क  की  चोरी  करने  के  कितने  मामलों  का  पता  लगाया
 झोर

 उत्पाद  शुल्क  को  चोरी  करने  वाले  उत्पादकों  का  ब्योरा  कया  प्रोर  उनके  विरूद्ध
 बया  कार्यवाही  को  गई  है  ?

 विस  मंत्रालय  में  उप  संत्रो  ध्ननिल  भौर  सूचना  एकत्र  को  ला

 रहो  है  और  सदन  पटन  पर  रख  दी

 )

 थी  बसंत  साठे  :  क्या  मैं  कुछ  शब्द  कह  सकता  है  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :
 )

 श्रो  बसंत  साठे  :  जैसे  कि  प्रापने  कहा  मैंने  नियम  184  के  ध्रन्तगंत  पहले  हो  यह  सूचना  दे
 दी  है  कि  एयर  बस  सोदे  के  सम्बन्ध  में  सभी  दस्तावेज  सभा  पटल  पर  रखे  जायें  ।  इस  विषय  में

 पिछले  दिनों  हमने  चर्चा  भो  को  थो  श्लौर  इस  पर  भ्राप  सहमति  भो  हो  गई  यह  थोड़ा-थोड़ा
 करके  सूचना  प्रदान  करना  न  तो  नेतिक  रूप  से  श्रोर  न  हो  कानूनी  रूप  से  उचित  मैंने  पहले  ही
 प्रस्ताव  प्रस्तुत  कर  दिया  इसलिए  मेरा  यह  निवेदन  हैं  कि  श्राप  इस  विषय  में  गोर

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  थामस  ।

 थ्रो  पो  सो  यामस  :  पाकिस्तान  ने  सभी  मुस्लिम  राष्ट्रों  स ेश्रपोष्  को

 है  कि  वे  कप्मीर  के  भलगाववादियों  तथा  ध्बलगावादो  प्रान्दोलन  का  समर्थन  करें  ।  वास्तव  में
 सस््तान  ने  इस  सम्बन्ध  में  मुस्लिम  देशों  को  भ्पने  प्रतिनिधि  भेजने  का  भी  निर्णय  लिया  इसने  यह
 भी  प्रपोल  की  है  कि  भारत  ने  पाकिस्तान  के  विरुद्ध  धमकाने  वाला  रूख  प्रपनाया  हुआ  है  भोर  इसको
 सभो  मुस्लिम  देशों  को  गम्मीरता  से  लेना  चाहिए  मैं  सरकार  से  यह  भपील  करना  चाहूंगा  कि  भाप
 इस  मुह  को  गम्भीरता  से  लें  और  इस  अन्तर्राष्ट्रीय  श्रांदोलन  से  निपटने  के  लिए  उचित  कदम
 छठायें  ।

 झ्रष्यक्ष  महोदय  :  श्री  मदन  लाल

 श्री  मदन  लाल  खुराना  :  भ्रध्यक्ष  इलाहाबाद  में
 के  सेक्रटरी  श्ौर  के  एक  प्रमुख  श्नली  भ्रशोक  गुप्ता  को  दिनांक  9.5.1990  को
 गोली  मार  कर  ह॒त्या  कर  दो  गई  ।  यह  गुजरात  के  पालेस  के  बाद  इस  तरह  की  दूसरी  बड़ी  घटना  है
 जिससे  ऐसा  लगता  है  कि  देश  में  कुछ  ऐसे  तत्व  सक्रिय  हैं  जो  धोर
 विश्व  हिन्दू  परिषद  के  कार्यकर्ताशों  को  योजन।बद्ध  तरोके  से  हत्याएਂ  करने  का  प्रयास  कर  रहे  हैं
 पोर  देश  में  ऐसा  वातावरण  पंदा  करना  चाहते  हैं  जिसपर  तनाव  उत्पन्न  हो  लोगों  में  एक्साइटमैंट
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 प्रोवोकेशन  हो  भोर  देश  में  दंगे  हों  ।  इसे  रोकने  के  लिए  भाप  कोन  सो  कार्यवाही  करना  चाहते  हैं  ।
 जिन  लोगों  ने  इलाहाबाद  में  श्री  गुप्ता  की  हत्या  की  वे  दंगों  में  शामिल  जाने-माने  गुण्डे
 एन्सी  सोश्यल  एलोमैंट  उनका  किसी  तरह  का  पारिवारिक  झगड़ा  नहों  था  बल्कि  केवल  इसलिए
 उन्होंने  हत्या  की  क्योंकि  वे  के  प्रमुख  के  कार्यकर्ता  इसीलिये  उन
 को  गोली  मारकर  हत्या  कर  दो  गई  |  मेरा  निवेदन  है  कि  केन्द्रोय  ग्रृह  मंत्री  जो  इश्न  बारे  में

 वाह्वी  करें  भ्ौर  भपनी  इन्टेलीजेंस  एजेंसी  चाहे  हो  या  पुरे  मामले  को
 जांच  कराये  |  हमारे  पास  निश्चित  रूप  से  ऐसो  खबरे  प्रा  रहो  हैं  कि  इस  तरह  की  घटनाएं  जगह
 जगह  पर  हों  ओर  देश  में  ऐसा  वातावरण  पेंदा  किया  जाये  ताकि  देश  भर  में  साम्प्रदायिक  दंगे  फंल

 विजय  कुमार  मल्होत्रा  सदर  )  :  अध्यक्ष  यह  मामला  बहुत  गम्भोर  मैं

 चाहता  हैं  कि  होम  मिनिस्टर  साहब  सदन  में  उठकर  एश्योर  कोई  स्टेटमैंट  इस  बारे  में  हो  ।  ऐसे
 तो  नहीं  चल  सकता  कि  आप  सिर्फ  यह  कह  दें  कि  ठीक  यह  बहुत  ही  सीरियस  मामला

 भाज  ऐसी  घटना  यदि  एक  जगह  हुई  है  तो  कल  दूसरों  जगह  पर  बाकी  जगहों  पर  भी

 होगी  ।

 श्री  कालका  दास  :  भ्रष्यक्ष  यह  वास्तव  में  एक  गम्मीर  मामला  मैं

 चाहता  हैँ  कि  सदन  को  कावंबाही  तमी  चले  जब  इस  मामले  पर  गृह  मंत्री  जो  का  स्टेटमैंट  हो  जाये  ॥
 यदि  किसी  व्यक्ति  को  किसो  संस्या  विशेष  से  सम्बन्धित  होने  एर  ही  गोली  मार  दी  जायेगी  तो  देश
 का  क्या  होगा  |  इसलिए  यह  गम्भोर  मामला  है  ।

 श्री  जनादंन  तिवारी  :  ध्रध्यक्ष  जानबूक  कर  लोगों  की  भावनापप्नों  को
 उभारा  जा  रहा

 श्री  दाऊ  बयाल  जोशी  :  भ्रष्यक्ष  एक  महोने  में  यह  चौथी-पांचवीं  घटना

 चुन-चुन  करके  झौर  विश्व  हिन्दू  परिषद  के  कार्यकर्ताध्ों  को  ह॒त्याएं  की  जा  रहों
 हैं  ।  )

 भ्रष्यक्ष  महोदय  :  बेठ  जाइए  ।

 थ्रो  काशी  राम  :  भ्रध्यक्ष  जो  गुजरात  में  तृफ'न  को  शुरुग्रात  हुई  वह  विश्व
 हिन्दू  परिषद  के  कार्यकर्ता  की  हत्या  के  बाद  ही  हुई  थी  ।  इसलिए  बहुत  महत्वपूर्ण  मामला  हैं  ।

 )

 प्रो  विजय  कुमार  मल्होत्रा  :  ग्रध्यक्ष  यह  बहुत  महत्वपूर्ण  मामला  इसको  ऐसे  ही
 जे  जा नहीं  जाने  दिया  जायेगा  ;  यहाँ  पर  सरकार  के  बहुत  से  मंत्री  बंठे  हुए  हैं  ।  यदि  गद्द  मंत्री  नहीं  तो

 क्या  हुश्ला  ओर  मंत्री  तो  बंठे  हुए  वे  इसके  बारे  में  जवाब  दे  सकते  हैं  ?

 श्रो  कलका  दास  :  भ्रध्यक्ष  धगर  मंत्री  जी  कोई  जवाब  इस  घटना  के  कारे  में  नहों

 देहे  तो  हम  यह  समभेंगे  कि  इस  काण्ड  को  सरकार  ने  वम्मोरता  से  नहीं  लिया  सनकार  इस
 बारे  में  दृष्टिकोण  बताये  कि  वह  क्या  करने  जा  रही  है  ।
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 झध्यक्ष  महोदय  :  धाप  बेठ  जाए  ।  यहां  उपेन्द्र  जो  बैठे  हैं  ।

 )
 शो  गुमान  मल  लोढा  :  भप्रध्यक्ष  आपसे  पूर्व  में  निवेदन  किया  गया  था  कि

 हत्याएं  करने  के  लिए  पत्र  झाए  हैं  भोर  उन  पत्रों  के  द्वारा  धमकियां  दी  जा  रही  हैं  कि  भगर  राम

 जन्मभूमि  के  मंदिर  के  निर्माण  को  कारंवाई  बन्द  नहीं  को  तो  सबको  खत्म  कर  दिया
 गोली  से  उड़ा  दिया  गुह  मंत्री  महोदय  को  मैं  बताना  चाहता  हूं  भोर  उनसे  पूछना  चाहता
 है  कि  क्या  इस  राष्ट्र  के  अंदर  इन  राष्ट्रीय  शक्तियों  के  भराष्ट्रीय  तत्वों  द्वारा  हमले  किए  जाते

 तो  कंसे  काम  देश  में  वया  हालत  होगी  ?

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  ध्राप  लोग  इकटठे  बोल  रहे  मैं  कुछ  भी  नहों  पा  रहा  इसलिए  भाप
 बेठ  जायें  और  एक-एक  करके  तो  मैं  कुछ  सुन  सकू'गा  ।

 थी  गुमान  मल  लोढा  :  प्रध्यक्ष  गह  मंत्री  महोदय  को  बताना  चाहिए  कि  क्या
 क्षात्मक  प्रबन्ध  किए  जा  रहे  भारतीय  एम  ,  विश्व  हिन्दू  परिषद  धौर
 साँसदों  को  मारने  के  लिए  घमकियां  दी  जा  रहो  गोली  से  उड़ाने  को  धमकियां  दी  जा  रही
 एक  के  बाद  हत्यायें  हो  रहो  सरकार  क्या  कर  रहो  इस  बारे  में  बयान  देने  के  लिए  गृह
 मंत्री  महोदय  को  यहां  उपस्थित  होना  )

 श्रध्यक्ष  महोदय  :  भाप  बंठ  जाए  लोढा  जो  ।  यहां  उपेन्द्र  जो  बंठे  हैं  श्री यादवेस्र दरत (जोनपुर ) : भ्रध्यक्ष

 )

 श्री  यादवेस्र  दरत  )  :  भ्रध्यक्ष  यदि  उपेन्द्र  प्रपनी  तरफ  से  हमें
 सन  तो  हम  बंठ  )

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  पहले  प्लाप  लोग  बेठ  जाए  ।  हो  सकता  है  कि  प्रापके  बंठने  के  बाद  उपेन्द्र
 जी  कुछ  कहना  चाहें  ।

 )
 थरो  बसंत  साठे  :  जब  सईयां  भए  तो  फिर  ऐसी  हालत  क्यों  ?

 ]

 सूचना  झोर  प्रसारण  संत्रो  तथा  संसदोय  कार  मंत्री  :  यह  बहुत  हो
 दुर्भाग्यपूर्ण  घटना  है  जिसका  बहुत  खेद  है  ।  परन्तु  जेसाकि  श्लाप  जानते  हैं  कि  प्रत्येक  घटना  पद
 प्रतिक्रिया  व्यक्त  करना  सरकार  के  लिए  सम्भव  नहीं  थट्ट  घटना  उत्तर  प्रदेश  में  घटित  हुई  ।  हम  उत्तर
 प्रदेश  सरकार  से  इसको  रिपोर्ट  मांगेंगे  भोर  उनसे  तुरन्त  कार्यवाही  करने  को  कहेंगे  ।

 थ्रो  गुमानमल  लोढा  :  माननीय  भ्रष्यक्ष  सरकार  को  यह  तो  बताना  चाहिए  कि  क्या
 भारत  वर्ष  में  ऐसा  कोई  योजनाबद्ध  षड्यंत्र  रचा  जा  रहा  है  जिसके  भ्रन्तगंत  हृत्याए  करने  के  लिए  पत्र
 भेजे  जाते  हैं  ?

 226



 शो  बाऊ  दयाल  जोशी  :  अध्यक्ष  ऐसा  कब  तक  चलता  इस  बारे  में  कुछ
 किया  जाना

 झ्रष्यक्ष  महोदय  :  बंठ  जाए  जोशी  जी  ।

 )
 झरो  उपेना  :  हम  पहुँचा

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  प्राप  बेठ  जाए  ।  ये  कह  रहे  हैं  कि  भापको  भावना  को  गृह  मंत्री  जो  को

 पहुँचा  देंगे  ।

 .  )

 भी  कालका  दास  :  हम  अवाब  से  सन्तुष्ट  नहीं  हैं  लेकिन  प्राप  कह  रहे  हैं  तो  हम  बंठ  जाते

 शो  यमुना  प्रसाद  श्ास्त्रो  :  भ्रध्यक्ष  मध्य  प्रदेश  धौर  उत्तर  प्रदेश  से
 बतीं  जिलों  में  गत  कई  वर्षों  से  डाकुप्ों  का  उन्पात  बहुत  जोरों  पर  अब  तक  सो  से  अधिक  लोगों
 को  हत्याए  हो  चुकी  मध्य  प्रदेश  के  रीबा  सतना  जिले  उत्तर  प्रदेश  के  इलाहाबाद
 धोर  मिर्जापुर  जिले  में  सीताराम  श्रौ*  हृदया  गगुभ्ा  के  गिरोह  जोरों  से  सक्रिया  घमी

 हाल  में  पिछलो  24  तारीख  को  रीवा  जिले  के  शेतलहा  ग्राम  में  तोन  परिवारों  के  यहां  डाका

 महिलाओं  के  साथ  बलात्कार  60  वर्ष  के  वृद्ध  चन्द्रपाल  तिवारो  का  झोर  25  वर्ष  के  नवयुकक
 सुरेश  मिश्रा  का  श्पहरण  करके  वे  ल ेगये  ।  आज  15  दिन  का  समय  बोत  गया  लेकिन  अभी  तक
 उनका  प्ता-पता  नहों  है  ।  इससे  पहले  रीवा  जले  के  तमरा  ग्राम  में  वारेन्द्र  पांडे  नामक  युवक  की
 निर्मल  हत्या  को  मध्यप्रदेश  भोर  उत्तरप्रदेश  की  जो  प्रान्तीय  सरकारें  वे  भपने  पुलिस  बल
 के  होते  हुए  मी  ढाकुओं  का  सफांया  करने  मे  भ्समर्थ  वहां  पर  भयंकर  प्रातंक  और  रोष  का
 बातावरण  लोग  अपने  घरों  से  निकल  नही  पा  रहे  इतनी  भयंकर  स्थिति  मैं  केन्द्र  सरकार
 से  भाग्रह  करना  चाहता  हैँ  कि  इलाहाबाद  ओर  मिर्जापुर  जिलों  की  इस  डाकू
 समस्या  के  निवारण  के  लिए  या  तो  इन  जिलों  को  सेना  के  सुपु्द  कर  दिया  जाये  या  पी*
 को  लेकर  इन  डाकुओं  के  भातंक  से  वहाँ  की  जनता  को  मुक्ति  दिलाई

 क्री  अनादंग  पुजारो  :  मैंने  भाँध्र  प्रदेश  भोर  तमिलनाडु  में  चक्रवात  द्वारा  मचाई
 गई  तबाही  के  सम्बन्ध  में  ध्यानाकषंण  की  सुचना  दी  मेरी  स ूचना  के  भनु  सार  500  करोड़  रुपए
 का  जान-माल  का  नुकसान  हुप्ा  केन्द्रीय  सरकार  ने  आँध्र  प्रदेश  सरकार  को  केवल  87  करोड़
 रुपए  शोर  तमिलनाडु  सरकार  का  20  से  35  करोड़  रुपए  की  सहायता  प्रदान  को  परन्तु  यह
 राक्षि  पर्याप्त  नहों  है|  मैंने  ध्यानाकषंण  प्रस्ताव  को  सूचना  दी  भगर  झाप  इसको  आज्ञा  देंगे  तो
 सदकार  यह  बताने  की  स्थिति  में  होगी  कि  वे  इस  दिशा  में  क्या  कर  रहे  हैं  ।

 कृपया  इस  पर  विचार  कोजिए  ।

 हाष्यक्ष  सहोदय  :  मैं  इस  पर  विचार  करूगा  |
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 श्रोमतो  उमा  मजपति  राजू  :  मैं  भी  इसी  विषय  में  कुछ  कहना  चाहतो
 विश्वास  है  कि  यह  सदन  चक्रवात  से  पीड़ित  लाखों  लोगों  के  दुख  में  शामिल  मैं  यह

 बात  सदन  से  कहना  चाहुंगा  कि  राज्य  सरकार  ने  समय  पर  कायंवाही  करके  लोगों  को  प्रभावित  क्षेत्रों

 से  निकाल  लिया  ।  राज्य  सरकार  की  जागरुकता  के  कारण  इस  बार  कम  लोग  मरे  जबकि  वर्ष  1977

 में  10,000  से  भी  झ्रधिक  लोग  मारे  गए  थे  ।

 मैं  केन्द्रीय  सरकार  से  यह  भ्पील  करना  चाहती  हूं  कि  वह  सहायता  राशि  में  कुछ  वद्धि
 करे  ।  जो  सहायता  दो  गई  है  वह  संचार  जान-माल  को  हानि  को  देल्चते  हुए  बहुत
 कम  है  ।

 श्रीमतो  सुमादिनो  भ्॒लो  :  मैं  झापकी  तथा  इस  सदन  में  उपस्थित  सभी  मंत्रियों

 की  जानकारी  में  यह  बात  लाना  चाहती  हूं  कि  स्कूटर्ज  लिमितेड  नाम  को  एक  कम्पनी
 उन्होंने  धाम  जनता  से  स्कूटर  खरोदने  के  नाम  पर  16  करोड़  रुपए  की  बड़ी  राशि  एकत्रित  की

 है।न  तो  वे  उनको  स्कूटर  दे  रहे  हैं  और  न  ही  उनको  श्रन्तिम  राशि  का  ही  भुगतान  कर  रहे  हैं  ।
 जमाकर्तोप्नों  के  पक्ष  में  सवोच्य  न्यायालय  ने  भी  बहुत  से  निर्णय  दिये  परन्तु  उनको  न्याय  नहीं
 मिल  रहा  यह  कम्पनी  भ्रयनो  हो  दुनिया  में  कायं  कर  रही  है  और  इसके  भपने  हो  कासून  मैं
 यह  चांहैगो  कि  वित्त  उद्योग  तथा  विधि  श्र  कानून  मंत्रालय  इस  मामले  पर
 विचार  करें  ताकि  लोगों  को  शिकायतों  को  दूर  किया  जा  सके  कम्पनी  के  मालिकों  को  यह  बता
 दिया  जाना  चाहिए  कि  वे  इस  देश  के  कानून  से  ऊपर  नहीं  हैं  प्रोर  उन्हें  इस  दश  के  कानून  को
 श्वानना  होगा  ।

 शो  सुल्लानपुरों  :  अध्यक्ष  मुझे  बड़ो  प्रसन्नता  है  कि  धापने  मुझे
 बोलने  का  समय  मैं  प्रदेश  के  बारे  में  श्रापको  बताना  चाहूँगा  कि  बहुत  से  रास्ते  वहां
 बारिश  होने  की  वजह  से  बन्द  हो  गये  इससे  कई  आदमी  व  पशु  मर  गये  हैं  मुझे  यह  इत्तला  मिली
 है  कि  श्राठ  आदमयो  की  कल  इसपे  मृत्यु  हो  यई  है  ।  लोगों  की  फसलें  इससे  तबाह  हां  गई  हैं  और
 उनके  सेब  भोर  दूसरे  फ्रूट  खराब  हो  गये  हैं  ।  मैं  भारत  सरकार  से  यह  निवेदन  करू गा  कि  वह  वहां
 के  नुकासन  का  जायजा  लेने  के  लिए  एक  टोम  वहां  भेजे  प्लौर  राज्य  सरकार  को  अ्रधिक  से  अधिक
 सहायता  की  जाये  ताकि  क्षिसानों  को  मदद  मिल

 श्रो  कुमार  संगलम  :  मुझे  खुशी  है  कि  वाशिज्य  मंत्री  सभा  में  उपस्थित
 तथा  मैं  सोचता  हैं  कि

 समा  पटल  पर  कुछ  पत्र  रखने  का  प्रस्ताव  मुझे  प्रतोत  होता  है  कि  मैं
 प्रो  उनका  ध्यात  अपनी  आकर्थित  नहों  कर  पाया  भगवान  का  शुक्र  है  कि  प्रन्त  में  मैंन  उनका
 ध्यान  आकरषित  कर  लिया  |  मुझे  भ्च्छीो  तरह  से  पता  है  कि  पूर्ति  तथा  निपटान  महानिदेशालय  । एण्ड  को  बन्द  करने  से  40)  कमंचारं  बेरोजगार  हो  मैं  समझता  हूं  कि  जो  जछ
 किया  जा  रहा  है  इसछे

 अ्रष्टाचार  बढ़ेगा  भोर  सम्बन्धित  मंत्रालयों  द्वारा  सरकारी  विभा  गो  के  बरए
 माल  को  खरोद  स्वयं  को  ज!एगी  तथा  कमीशन  सम्बद्ध  संत्रियों  को  मिल  सकेगा  ।  यह  दर्भाग्य  की
 बात  है  कि  इस  प्रक्रिया  के  झपनाने  से  कर्मचारी  गेर-कानुनी  कार्यों  के शिकार  हो  रहे  हे  ।  ब्रा
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 सरकार  से  अमुरोध  है  कि  एण्ड  क्रो  बन्द  करने  से  पहले  एक  वक्तंठ्थ  दिया  जाए  ।
 उन्हें  साबंजनित  राजकोष  पर  इसके  प्रभावों  को  समझना  चाहिए  ।

 झाण्यक्ष  महोक्य  :  श्री  जनादंन  तिवारो  ।

 ..  वाणिज्य  शोर  पयंटन  संत्रो  झरुण  कुमार  यह  बड़े  दुर्माग्य  को  बात  है  कि

 माक्वीय  सदस्य  ने  भ्राज  को  प्रश्न  सूची  के  भश्रश्त  संख्या  782  को  नहीं  पढ़ा  यह  पूति  विभाग  के
 सम्बन्ध  में  है  ।  मैं  प्रत्यन्त  प्राभारी  होऊगा  यदि  माननीय  सदस्य  इस  प्रइन  के  साथ  संलग्न  विवरण
 को  पढ़े  ।  मेरे  विचार  में  इस  विवरण  को  पढ़ने  के  पश्चात्  उन्हें  ऐसे  प्रश्न  पूछने  की  भ्रावश्यकता  नहीं -
 होगी  ।

 थो  लनादंग  तिवारो  :  प्ध्यक्ष  हावड़।-लखनऊ  दानाथुर  फाध्ट  पेश्वजर
 धोर  दिल्लो  एक्सप्रस  में  गत  तीन  महीनों  में  खुले  आम  डकंतियां  हुई  हैं  ।  हजारों  यात्रियों  को  ट्व  नों
 में  लूटा  गया  है  और  यह  क्रम  जारी  रेलवे  के  जो  अधिकरारीगण  हैं  श्लोर  वहां  की  जो  पुलिस  है
 उनकी  मिलो  भगत  से  यह  बदमाश  प्रोर  क्रिमिनल  लूट  करवा  रहे  प्राजकल  शादी  ओर
 लग्न  के  दिन  चल  रहे  य!त्री  रुपया-पंसा  लेकर  श्लौर  गहने  आदि  लेकर  यात्रा  कर  रहे  ऐसे  में

 इनको  लूटा  जा  रहा  है  ।  वे  भाज  असुरक्षित  हैं  ।  सरकार  कोई  ऐसी  व्यवस्था  करे  जिससे  वे  ध्पने  को

 सुरक्षित  समझे  ।

 झो  ज्रिस  बरण  तोपदार  :  में  घापके  माध्यम  से  सम्बन्धित  मंत्री  तथा  सभा  को

 यह  बताना  चाहता  हूँ  कि  जांच  समिति  के  एक  सदस्य  थ्रो  नम्वियार  ने  सी-डॉट  के  सम्बन्ध  में  एक
 वब़तग्य  जपरी  किया  मैं  साठे  की  इस  वात  से  सहमत  हूँ  कि  सघाचार  पत्रों  में  भ्रांशिक  सूचना
 प्रक्कान्षित  होने  से  अम  पंदा  हो  जाता  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  सी-ढाट  अनावस्थक  संगठन

 नहीं  है  ।  उन्हींने  ऐसा  नहीं  कहा  है  4  परन्तु  तकनाका  उपकरण  भोर  ज्ञान  किसको  धनियमिताभों
 भोर  अष्टाछ्यार  से  छुटकारा  नहीं  दिलाते  हैं  ।

 शी  कुभ  रमंगलभ  :  रिपोर्ट  समापटल  पर  नहीं  रक्की  गयी  उन्होंने  रिपोर्ट  छिपा
 ली  है  ॥

 झो  तरित  बरण  तोपदार  :  इसलिए  मैं  चाहता  हुं  कि  सरकार  को  सो-डॉट  के  बारे हे  समा
 में  विवरण  देना  चाहिए  क्योंकि  इसके  प्रभियन्ताधों  भौर  तकनीशियनों  का  एक  शिष्टमंडल

 पननोी  कुछ  मांगों  से  सम्बन्ध  में  प्रधान  मंत्री  से म्ला  इससे  ले  मैंने  ढंन्हें  समा  से  उठाया  था

 में  यह  कहना  चाहता  हैँ  कि  समृच्ी  सभा  को  श्री  नम्बियार  द्वारा  दिए  गए  इस  वक्त  की  जानकारी

 ग्रीनी  चाहिए  कि  उन्होंने  सो-डॉट  के  कार्यो  की  जांच  कराई  प्रशिक  सूर्चना  अथवा  शहस्पोंद्धाटन
 सभाजार  पत्रों  में  श्रकाशित  होने  से  संदेह  हुआ  भोर  मांभ  को  गई  कि  थे  किसी  से  कम  देदा  शत  नहीं
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 जी  लित  बसु  :  जंसा  कि  भाप  जानते  हैं  कि  संयुक्त  राष्ट्र  मानवाधिकार
 क्षण  केन्द्र  ने भपनो  नवीनतम  रिपार्ट  में  भारत  सरकार  की  पंजाब  में  मानवाधिकारों  के  हनन  के  थारे
 में  गम्मीर  रूप  से  निंदा  की  है  ।  महोदय  हम  इस  रिपोर्ट  की  उपेक्षा  नहों  कर  सकते  क्योंकि  यह
 संयुक्त  राष्ट्र  से  सम्बद्ध  संगठन  है  ।  हन्झ  बातों  के  प्रलावा  रिपोर्ट  में  टिप्पणी  को  गई  है  कि  सारतोय
 प्रधिकारी  सिख  समुदाय  के  उम्रवादों  तत्वों  को  नियन्त्रित  करने  में  असफल  रहे  वे  बहादुर
 दाय  शध्लौर  इसको  न्यायोित  महत्वाकांक्षाध्यों  को  दवाने  क ेलिए  विनाशक  श्रातंकवाद  का  सहाराते  रहे

 मैं  यह  कह  सकता  हूं  कि  यह  सब  दुर्भावना  पूर्ण  भौर  निर्मल  इसका  अभिप्राय
 प्माब  के  आतंतवादियों  का  जान-बुकरकर  मनोबल  बढाना  इसका  तात्पयं  भलगाववाद  धौर
 कब्तावाद  का  स्पष्ट  रूप  से  समर्थन  करना  है  ।

 हमारे  देश  के  विरुद्ध  बाहर  से  व्यापक  समर्थन  इसो  प्रकार  का  दूसरा  पहलू  मैं  सोचता  हूं
 कि  भभेरिको  कांग्रेस  में  भारत  को  सहायता  में  कटोती  के  लिए  एक  विधेयक  पुर:स्थापित  किया  गया

 है  तथा  एमनेस्टी  इन्टरनेशनल  धोर  ऐसे  ही  अन्य  संगठनों  को  ंज।ब  में  मानवाधिकारों  के  उल्लंघन
 को  जांच  करने  को  प्रनुपति  दी  गयो  मेरे  +च।र  से  धन्तर्राष्ट्रीय  समुदाय  में  भारत  को  बदनाम
 करने  के  लिए  एक  जुट  षड्गनन््त्र  का  प्रयास  छिया  गया  मैं  सोचता  हूं  कि  मारत  सरकार  को

 संयुक्त  राष्ट्र  के महासचिव  के  समक्ष  इसका  विरोध  करना

 लक्ष्मी  नारायण  पांडेय  )  :  माननीय  भ्रष्यक्ष  मैं  आपके  माध्यम  से  सदन
 का  ध्यान  आज  के  इण्डियन  एवसप्रंस  में  छपे  समाचार  को  घोर  दिलाना  चाहता  हूं  जिसमें  बताया
 गया  है  कि  यूनाइटेड  स्टेट्स  में  हाऊस  भाफ  रिप्र  जेण्टेटिव्ज  में  कब्मीर  के  प्रश्न  को  लेकर  इश्  प्रकार
 का  प्नगंल  प्रचार  किया  गया  और  यह  गया  कि  पंजाब  समस्या  का  एकमात्र  हल  खासिस्तान

 ही  हो  सकता  है  ।  वहां  पर  डान  बूटन  ने  एक  विधेयक  भो  पेश  किया  है  झ्लौर  विधेयक  को
 पेश  करते  हुए  यह  बात  उठाई  है  कि  जब  तक  भारत  वहां  की  एमनेस्टो  हृण्टरनेशनल  को  भारत  में
 वाने  को  अनुमति  नहीं  देता  भौर  पंजाब  में  ज।रर  भ्रध्ययन  की  उसे  अनुमति  नहीं  मिल  तब
 तक  भारत  को  किसी  मो  प्रकार  की  सहायता  न  दो  यह  गम्भीर  है  ओर  धर्यन्त
 भापत्तिजनक  माप्तला  है  |  इस  संबंध  में  एक  झोर  उल्लेखनोय  बात  वहां  पर  कादमोर  के  मामले  में
 एक  सिनेट्सं  कमेटी  बनाई  गई  जो  इस  मामले  में  विचार  करने  वालो  यह  हमारा  घरेलू  मामला

 इसमें  हस्तक्षेप  अत्यन्त  ही  आपत्तिजनक  मैं  मंत्री  महोदय  से  कहना  चाहेंगा  कि  वे  इस  संबंध
 में  सदन  को  भ्ाइवस्त  उन्होंने  क्या  कायंवाही  की  है  भोर  श्रापत्ति  उठाई  है  ?

 शो  बज  भूषण  तिवारो  :  भ्ध्यक्ष  इस  सरकार  की  तरफ  से  इस  सदन
 को  आव्वासन  दिया  गया  था  कि  ठक़कर  पझायोग  की  रिपोर्ट  का  वह  पश्रश  जो  पिछलो  सरकार  ने

 छुपा  रखा  उस  भष्ठ  को  सदन  के  पटल  पर  चू  कि  यह  सत्र  अब  समाप्ति  की  भोदर  या

 रहा  इसलिए  मैं  प्रापके  माध्यम  से  सरकार  से  प्रनु रोध  कुछ गा  कि  ठककर  आयोग  के  उस  छत  को
 सदन  के  पटल  पर  शीघ्रातिशीघ्र  रखें  ।
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 (&  भोसतो  बिसल  कौर  खालसा  :  *  *

 भो  बसंत  साठे  :  क्या  प्राप  इन  सब  बातों  को  श्रनुमति  देते  हम  समो  इन  महिला  सदस्य
 का  सम्मान  करते  हैं  परन्तु  उन्होंने  ऐसी  बाते  कहकर  इस  अवसर  का  दुरुपयोग  किया  उनकी
 टिप्पणियां  राष्ट्र  विरोधी  एक  सीमा  होती  ऐसी  बातों  को  कार्यवाही  वृतांत  में  सम्मिलित  नहीं
 किया  जाता

 भरी  कुमार  मंगलम  :  इसे  कार्यवाही  वृतांत  से  निकाल  दिया  जाना  चाहिये
 )

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  मैं  ध्रापको  विश्वास  दिलाता  हूँ  कि  मैं  कायंवाही  वृतांत  पढू गा  यदि  कोई
 ध्रापसिबनक  टिप्पणी  होगी  तो  उसे  वृतःत  से  निकाल  दिया

 श्री  बसंत  साठे  :  हम  ऐसी  टिप्पणियों  को  कार्यवाही  व॒तांत  में  सम्मिलित  किये  जाने  की
 मति  नहीं  दे  सकते

 ध्रध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  आप  से  कहा  है  कि  मैं  कार्यव!हो  वृतांत  पर  गौर  करूंगा  भ्रौर  सभी
 आपत्तिजनक  टिप्पणियों  को  मिकाल  दू

 )

 कुरियन  :  पूरो  टिप्पणी  को  कार्यवाहो  वृतांत  से  निकाल  दिया
 जाना  चाहिये-*  )  ।

 थी  ग्रुण  कुमार  नेहरू  :  हम  मो  यह  महसूस  करते  हैं  कि  श्रापत्तिजनक  टिप्टणियों  को
 वाही  बतांत  से  तिकाल  दिया  जाना

 ध्रष्यक्ष  महोदय  :  कृपया  ध्पना  स्थान  ग्रहण  कोजिये  ।  मैं  बोल  रहा  है  ।

 )

 झ्रष्यक्ष  महोदय  :  श्रो  आपको  मैं  भ्रादेश  देता  हूं  कि  प्राए  प्रपना  स्थान  ग्रहणा

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्लाप  प्रपनो  जगह  पर  चले  जाए  ।  भापको  प्रध्यक्ष  के  भ्रादेश  का  पालन
 करना  होगा  **

 )

 ध्रध्यक्ष  महोदय  :  मैं  महसूस  करता  हूँ  कि  पूरा  सदन  इस  बात  पर  सहमत  हैं  कि  श्रीमती

 पंजाबी  में  दिए  गए  भाषण  के  प्नग्रं जी  अनुवाद  का  हिन्दी  रूपान्तर  ।
 $+  क्षध्यक्ष  पीठ  के  प्रादेशानुसार  कार्यवाही  वृतांत  से  निकाल  दिया  गया  ।
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 खालसा  ने  कुछ  झापत्तिजनक  टिप्पणियां  को  हैं  धोर  मैं  सदन  को  मावना  को  समभता  हूं  |  भब

 श्री  जनक  राज  गुप्त***

 )

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  श्री  कृपया  शांत  रहें  ।
 )

 २.
 श्रध्यक्ष  महोदय  :  श्री  अपने  स्थान  पर  बेठे  |  मैंने  भ्रपना  निर्णय  दे  दिया  भव

 जनकराज  सुप्त  बोखे-**

 )

 प्रध्यक्ष  स्होव्य  :  यह  क्या  है  ?  श्री  क्या  झाप  कृपया  भ्रपना  स्थान  ग्रहण  मैं

 झापकी  भावनाप्रो  को  समझता  भब  श्राप  कृपया  प्रपना  स्थान  ग्रहण  कर

 )

 झ्रष्यक्ष  महोदय  :  ठोक  है  ।  मैं  यह  समझता  भ्रापकी  भावनाओो  का  महत्व  कम  करने  को

 उन्हें  प्रधिकार  नहों  कृपया  अपना  भझासन  ग्रहण  करे  ।

 )

 ओ  गुमान  मल  लोढ़ा  :  मैं  व्यवस्था  का  प्रइन  उठा  रहा

 झध्यक्ष  अहोदय  :  किस  नियम  का  उल्लंघन  किया  गया  है  जिस  कारस्पु  ध्ाप  व्यबत्त्या  का
 प्रशन  उठा  रहे  हैं  ।

 थ्री  युमान  मल  लोढ़ा  :  महोदय  आपने  यह  व्यवस्था  दी  है  कि  सभी  भापत्तिजनक  प्र्ों  या
 धाबदों  को  कार्यवाही  वृतांत  से  निकाल  दिया  जाएगा  ।  मैं  यह  जानना  चाहूंगा  कि  वे  ध्वापत्तिजनक
 भंश्  भौर  धाब्द  क्या  हैਂ  )

 झष्यक्ष  महोदय  :  यह  व्यवस्था  का  प्रहन  नहीं  भ्रध्यक्ष  को  व्यवस्था  पर  कोई  धर्चा  नहीं
 हो  सकती  ।  ध्लाप  अपना  स्थान  ग्रहण  करें|  श्र  श्री  जनक  राज  गुप्त  बोलें:**

 शो  जनक  राज  मुप्त  :  प्रध्यक्ष  भाज  जम्मू-कश्मीर  में  पहाड़ी  श्लौर  पसमांदा
 हलाकों  में  बहुत  से  बकरवाल  भोर  गददी  जाति  के  लोग  रहते  जो  कि  भ्ाथिक  कूप  से

 बहुत  पिछड़े  हुए  उनकी  पसमंद्गी  का  भ्नदाजा  नहीं  लगाया  जा  सकता  |  उनकी  हालत  इतनी
 बदतर  है  कि  दो  वक्त  खाने  के  साधन  भी  उनके  पास  नहीं  मैं  चाहूँगा  कि  जम्मू-कश्मीर  में  गुज्जर

 करवाल  भोर  गददी  जाति  के  लोगों  को  शेडयल  ट्राइव  स्टेटस  दिया  जाए  झभौर  उनके  लिए  एक
 बशल  फण्ड  स्थाक्ति  क्या  ताकि  के  ठोक  ढंग  से  उन्नति  कर  सके  |

 श्रो  नाथू  सिह  :  प्रष्यक्ष  में  भी  इनको  बात  का  समर्थन  करता  हूँ  ।
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 सभा  पर  गए

 श्री  छेदी  पासवान  :  भ्रष्यक्ष  केन्द्र  मे ंजनता-दल  की  सरकार  बनने  के
 बदि  प्रोरविहार  में  जनता:दल  को  सन्कार  बनने  के  बाद  बिहार  के  रोहताप्त  जिले  में  कांग्रेसी  ##

 प्रधाशंधियों  क्री  शर्तजजश  अर  घुलिस  को  मिल॑'-अगत  से  खड़े  पमाने  बर  श्पहुसणा  घ्रठमाएः  हो
 नहींःहैंगी  म्रपिह रश  कस्फे  बढ़  पफेमाने  पर  फसे  ईलए  जाने  तब  उक्को  झ॒  +  केल  में  सही

 मुजस्मि क्री  कसम  व्उसकी  न  ज्लांव  कर  निर्दोष  सोेगोें  को  फांकती  इलकिए
 झापके  माध्यम  से  सरकार  से  मांग  करता  हूं  कि  भ्रपहरण  को  घटबाझों  पर  रोक  खाने के  फिछः
 समुचित  कार्यवाही:कर  ।  )

 श्रो  बनवाडी  फुरोडिब
 :  प्रष्यक्ष  मेद्  अ,फ  प्रार्डर

 कांग्रेसी  शब्द  जो  इस्तेमाल  किया  गया  वह  अन-पालियामेटरी  इसको  कायंवाही  से
 निकाल  दियो  जाए  ।  ) मा  फल  ना

 थ्री  प्रजोत  धांज़ा  क्ता  कर  त्तर
 :  पब्द  अब  संसदोय  है  ?  श्राप  उन्हें

 काँग्रस  के  लोगों  को  **  कहने  की  अनुमति  दे
 रहे  क्या  यह  संसदीय  है  (

 प्रधष्षा  महोदय  यह  भ्संस्दोय  है  तो  मैं  इसे  काग्रंचाह्ी  वृतत  न्से  मिक्रालਂ

 )

 श्री  रास  कृष्ण  यादव  :  अध्यक्ष  श्री रास कृष्ण यादव (झाजमगढ़) : अध्यक्ष महोदय, 14  अप्रेल  से  बहुजन  समाज  पार्टी  के

 तप  रनहणा रू  अनच्चेक्र  विल्ली  त्मेंਂ  करग्गियां  जलाए  जाने  क्ेजवरीछ  मे  प्लोर  सरकार
 खिलाफी  के  विरोध  में  घरने  पर  बठे  हुए  हैं  ॥  उच्चको  करा  फ्लनीजतहीं  मिक  हूहा  यहां  की
 सरकार  चाहती  है  किसे  पत्र ता  खित्म-कह्के-ध्य  फले-अप  ने  शो  फो  लखे  जम  मैने  भी  टेलीफोन  पर
 संबंधित  भ्रधिकारियों  को  कहा  था  कि  घरने  पर  बंठे  हजारो-हजार  लोगों  को  पीने  का  पानी  नहं

 मिस  परतु  सम्बन्धित  प्रधिकारियों  नै  ध्यान  नहीं  मैं  निवेदन  करत्ता
 कि  बहुजन  ममाज  पार्टी  के  जी  कार्यकर्ता  धरने  पर  बेठे  हैं  उनके  लिये  टैंकरों  द्वारा  पोने  के  पानी  की

 नस्ल  अति  जरा व्  ।  इसमें  .  सरक्तार/को  र्तजिक्ष  मालूम  महती  वह  ज्वाहुती  कि  ये  लोग  घरना

 सम्रक्ततिज्ाएर  फ्रपने  को  बल्ले  जाए  4  मैं  सस्क्रार  से  हूं  कि  उन  लोगों  के
 लिये  पानी  की  व्यवस्था  टैंकरों  द्वारा  की  जाए  ताकि  वे  अपना  बालू  दुख  सरके  ।

 छह  के  फ़रप  ४  - अंकिता  अत  5  वन  जलओ

 मिफ़  छाप  +  सबथ्या  प्रटल  पर  रे  आये  प्रञ्ञ॒  |  प्र

 ऐति४  7७  ेफ्ीप  उज्नाज:शल्द  घोर  जज़कू  1944  के  भ्र  तरगंत  सूचनाएं  ..  -
 कि

 ढ़  वित्त  संत्ालयਂ  में  उप!संत्रो  (  पते  आरिल  :  मैं  सभु  दण्डवते की  और  सेसकेशश

 उत्पाद-शुल्क  प्रौर  नमक  7944  की  सारा  36  की  (2)  के  अंतर्गत  का
 अक अध्यक्ष पीठ  के  आदिशानुसार कार्यवाही वृतोत  से  निकाल  दिया  गया

 ।
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 सभा  पटल  पर  रखे  गए  पत्र  11  1990

 संख्या  146  से  245  जो  20  मां  1990  के  भारत  के

 राजपत्र  में  प्रकाशित  हुई  थी  तथा  जो  .9  1990  को  लोक  समा  में  वित्त  मंत्री  हारा  भोषित
 भ्रप्रत्यक्ष-करों  से  सम्बन्धित  बजट  प्रस्तावों  के  संदर्भ  में  केन्द्रीय  उत्पाद-शुल्क  में  किये  गये  परिवतंन
 तथा  दो  गई  छूट  के  बारे  में  को  एक  प्रति  तथा  अग्न॑ जी  तथा  एक  श्यास्यात्मक
 ज्ञापन  सभा  पटल  पर  रखता  हूँ  ।

 सें  रखो  गयो  ।  देखिये  संख्या  809/90]

 पर्यटन  मंत्रालय  की  वर्ष  1990-01  को  भनुदानों  को  विस्तृत  मांगे

 वाणिज्य  झौर  परयंटन  मंत्रो  श्ररण  कुमार  :  मैं  पयंटन  मंत्रालय  को  बष  1990-91
 की  ध्नुदानों  की  विस्तृत  मांगों  की  एक  प्रत्नि  तथा  भ्रग्न जी  सभा  पटल  १९  रखता

 में  रखो  देखिये  संख्या  810/90)

 इस्पात  झौर  खान  मंत्रालय  मो  वर्ष  1990-91  को  झनुदानों  को  विस्तृत
 मारतोय  विधि  नई  विल्लो  का  वर्ष  1988-89  का  वाबिक  प्रतियवेबन  झौर

 कार्यकरण  को  ससोक्षा  श्रादि

 इस्पात  शोर  खान  मंत्री  तथा  विधि  ओर  न्याय  सनन््त्री  दिनेश  ।  मैं
 लिखित  पत्र  समा  पटल  पर  रखता  हूं  :--

 (1)  इस्पात  झौर  खान  मंत्रालय  की  वर्ष  1990-91  की  भनुदानों  को  विस्तृत  मांगों  को

 एक  प्रति  तथा  प्नग्रं जो  ।
 में  रखो  देखिये  संख्या  811/90]

 (2)  भारतीय  विधि  नर  के  वर्ष  1988-89  के  वाधिक  प्रतिवेदन
 को  एक  प्रति  तथा  अंग्र जी  संस्करण  )  तथा  लेखापरीक्षित  लेखे  ।

 भारतोय  विधि  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1988-89  के  कार्यकरण  को
 सरकार  द्वारा  समीक्षा  के  वारे  में  एक  विवरण  तथा  श्रग्नं जी

 !

 (3)  उपयुक्त  (2)  में  उल्लिखित  पत्रों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के  कारण
 दर्शाने  वाला  एक  वितरण  तथा  प्र  ग्रं जी  ।

 में  रखे  देखिये  संख्या  812/90]
 कार्यक्रम  कार्यान्वयन  मंत्रालय  को  वर्ष  1990-91  की  भ्ननुदानों  को  विस्तृत  मांगे

 योजना  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  झ्ोर  कार्यक्रम  कार्यान्वयन  मंत्रालय  में  राज्य  भागेय
 :  मैं  कार्य  क्रम  कार्यान्वयन  मंत्रालय  को  वर्ष  1990-91  को  प्रनुदानों  की  विस्तृत  मांगों  को

 एक  प्रति  प्ोर  प्नग्नजी  सभा  पटल  पर  रखता
 में  रखो  गयो  ।  वेखिए  संख्या  813/90]
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 21  बंशाख  1912  सभा  का  कार्य

 वित्त  संत्रालय  को  वर्ष  1990-91  को  पध्नुदानों  को  विस्तृत  मांगे  ध्लोर  मारत  के
 लियंत्रक  महालेखा  परोक्षक  के  3]  1989  को  समाप्त  हुए  ब्  का

 संघ  सरकार

 वित्त  मंत्रालय  में  उप  मंत्रों  भ्रनिल  :  मैं  निम्नलिखित  पत्र  समापटल  पर  रखता

 (1)  वित्त  मंत्रालय  को  1990-91]  को  भनुदानों  को  विस्तृत  भांगों  को  एक  पभ्रति
 तथा  ध्ग्र जी  संस्करण  )  ।

 में  रखो  गयो  |  देखिये  संख्या  814/90)

 (2)  संविधान  के  प्रनुच्छेद  151(1)  के  प्रतग्रेत  भारत  के  नियंत्रक-महालेखापरीक्षक  के
 31  1989  को  समाप्त  हुए  वर्ष  के  प्रतिवेदन  (1990  का  संझया
 कार  की  एक  प्रति  तथा  प्नग्र॑जी  ।

 प्रिथालय  में  रसखो  देवधिये  संख्या  815/90]

 12.44

 महादय  पीठासोन

 राज्य  सभा  से  संदेश

 हे
 सहासबिव  :  पुणे  राज्यसभा  के  महाविव  से  प्राप्त  निम्न  संदेशों  को  सुचना  सभा  को  देनों

 सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य  संचालतर  नियमों  के  नियम  111  के  उपबन्धों  के  अनुसरण
 मुझे  राज्य  समा  द्वारा  8  1990  को  हुई  भपनी  बंठक  में  पारित  संविधान

 आ्रादेश  1990  की  एक  प्रति  संलग्न  करने

 का  निदेश  हुआ  है  |ਂ

 12.444

 संविधान  प्रादेश  विधेयक

 राज्य  समा  हारा  यथा  पारित

 महासचिव  :  मैं  राज्य  सभा  द्वारा  यथा  पारित  संविधान  आदेश  .
 )  1990  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 ;

 14.45

 सभा  का  काये

 संसदोय  कार्य  मंत्रालय  में  उपसंत्रो  जगदोप  ;  धापको  अनुमति  से
 मैं

 ॥
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 क्रैंविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  झोर  ध्यानाका७षंण  भहं  1590

 सूबितउ्॒ज्रा८ई़ पक  कीक़पाक  -]  तैक़िरी से  अर  म७  होने  वाक़िसाप्त  हाके/कीरफ्हरस  सदन  में

 निम्नलिखित  छरकरीेे  कार्य  जाएगा  :०--  =  161  दु  इहए  ऊंडाहफ

 1.  प्ाज  की  काययंसूचों  बंकीयां  संरकारी  वॉर्य  की  किसी  मद  पर  व्चिर  ।

 एल  oo!  मंत्रोलयों  के  नियेत्रणाधीर  अनुदानी  कीਂ  भांगौं  पर  ध्च्तशा  मतदान  :

 श्रम
 ह

 नि
 कल्याण  ॥

 3.  वर्ष  1950-94.  के  स्बुदा  को  को  सदन  के  मतदान

 |  के  लिए  प्रस्तुत  करना  ।

 हर  ८  4.  विम्नलिखित  पर  क्चिर  तथा  पारित  करता  :--

 '.
 वित्त  1990

 स्वर्ण  निरसन  199)

 केन्द्रीय  उत्पाद  शुल्क्र  संशोधन  1990

 प्रतिरिक्त  उत्पाद  शुल्क  महत्व  की  वस्तुए )  संशोधन  199

 कुरियन  :  भ्रापको  श्रनुमात  से  मैं  यह  कहना  चाहता  है
 तक  अध्यक्ष  में  यह  विनर्एंय  देने  फी  कृष  है  कि  प्राकत्तिजनक  टिप्पशियाँ  कैधिंधीही  वत्तांतसे
 निकाल  दी  जाए  मैं  आउसे  निवेदन  करता  हूं  कि  समाचार  पत्रों  को  भो  सूचित  किया  जाना

 «  कि  इनमें  से  कोई  भी  टिप्पणी  समाचार  पत्र  में  प्रकाछित  बढ़ीं  होबी  छा

 उपाष्यक्ष  महोवय  :  वह  तो  नियमों  के  अनुसार  इसमें  बताने  की  कोई  ब्रावश्यकता met
 अहीं है  ।

 :  लोक  के  विधय  कोर  प्यानाकेथंण

 रुई  बाजार  में  रुई  को  मरंसारं  होने  झोर॑  उसके  फलस्वरूप  रुई  उत्पादकों  को  हुई
 बहुत  अ्रथिक  हानि  -!  «  7  हतशद्भए

 श्री
 हि श्रो  कादग्बुर  जनादंनन  :  मैं  वस्त्र  मंत्री  प्रहोदय  का  ध्यान

 लम्बनीय  लाक
 महत्व

 के  निम्त  विषय  को  प्लोर  दिलाता  हूँ  भ्रौर  उनसे  अनुरोध  करता  हूं  |क॒  वह  इस
 संबंध  में  वक्तग्य  दे  :---  हल

 रुई  बाजार  में  रुई  की  भारी  भैीभद  के  कौरण  रुई  को  कोमतों  में  पश्राई  प्रत्यघिक  गिरावट ः  +  oR  bre  wt
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 :  जिससे  उत्पाद कों  को  हुई  बहुल  प्रधिक  हाति  =  उत्तन््न  स्थिति  तथा  इस  बारे  में  सरकार  द्वारा
 की  गई  कार्यवाही  !

 AP  :  खश्ज  भी  छोर  ख़ाद  प्रसंकरण  उद्योग  मंत्रो  शरद  :  रुई  सलाहकार  बोड  को  22.3.90
 hs  की  बंठक  मे  चालू  रुई  मौसम  1990)  के  दोरान  कच्ची  रुई  का

 हनक्रेपादत्त  ,।  eH  के बसबर  कफस  का  कार्ड  होने  का  अनुमान  लगाया  गया  है  !

 ४५  कई  ब्रफ़ल्रकवईमों  ने  कक  बाजार  में  दः  की  120  लाख  गांठों  से  कुछ  प्रदिक  रुई  पहुंचाई  ।

 पिछले  व  (198£-1>89)  की  इस  ग्रवत्रि  ८  दोरान  इसको  तुलना  में  लगभग  100  लाख  दांठों

 आवक  हुई  शी  ।  उत्पादन  की  इस  बड़ी  मजा  श्रौर  बाजार  में  इसकी  ब्रिक्री  होने  के  बावजुद
 पािकांह्ा  किस्म  की  कपास  की  ते  अधिਂ  ४  मंझरम  के  दौरान  पिछले  वर्ष  के  स्तर  के  लगभग

 बसकूर  बनी  सहीो,ओर  इस  समय  भुर्प  कसम  पथ  कामतें  न्यूनतम  समर्थन  कोमत  से  13  प्रतिशत  से

 +  तक  हैं  .  इस  सम्बन्ध  में  उल्लेख  किया  जा  सकता  है  कि  विभिन््त  किस्मों  के

 लिए  पिछले  वर्ष  की  तुलना  में  न्यूनतम  समर्थथ  मत  ही  लगभग  70  से  90  <.  प्रति  क्विंटल
 अधिक  रही  है  ।  इस  प्रकार  कपास  कः  कोमतों  में  तेजी  से  कोई  गिरावट  नहीं  झ्राई  है  तथा

 दर्ज  फपास  को  मौजुदा  कीमतें  की  मध्य  अवधि  के  दौरान  कीमतों  के
 -  पर्स  ही  रहो  हैं  ।

 ihe  4  छा  OS

 car,  :,  :  सरकार  ने  इस  बर्ण  भस्पूर  उत्पादन  ह  ने  के  बावजूद  रुई  उपजकर्ता प्नों  को  लाभप्रद  कीमतें

 .  /  सुनिदिक्षत  के  लिए  प्रनेक  उपाय  किए  हैं  :  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  किए  गए  मुरुय  उपाय

 :.  निम्नोकक्ष  प्रनुसार  है  :--
 का  सीसी  श्राई  से  अनुरोध  किया  गद्ा  ३  कि  वह  विजेषकर  कपास  की  ऐसी  क़िस्मों  की

 :  खेरीदारियां  बढ़ाएं  जिनको  +तें  न्यूनतम  समर्थ  स्तर  के  भासफास  हैं  वर्ष
 रे  7  तक  11.77  लाख  गाठों  की  खरीदारी  को  गई  जबकि  इसकी  तुलना  में

 7:  ।  र  5  3  _.  ढों
 की ्  :

 पिछले  वर्ष  की  इसी  प्रवधि  के  दं;रान  5.41  लाख  गांठों  को  खरीवारी  को  गई  भी  ।
 हद  हा  ४  [६६5  «  प

 (2).  तिर्यात  कोटे  को  जोकि  1289  में  4.35  लाख  गांठ  था  बढ़ाकर  7-5-1990

 "3  कह  तक  (3.85  लाख  गांठ  कर  दिया  गया  |  इसकी  तुलनः  में  पिछले  वर्ष  केवल  2  लाख

 कफ  Tae  का  कोटा  ही  रिल्लोज  किया  गया

 ५४
 1(3 7  चयनांत्मक  ऋणा  नियंत्रण  हटाना  ।

 ४  |  1151: १६ .
 ,  ..  ३)  न्यूनतम  निर्यात  कौमत  में  कटौती  करता  ताकि  अन्तर्राष्ट्रीय  रों  में  भारतीय  रुई

 न  ध  ा
 कक  cp  gay,  पतिस्पर्दात्मक्ता  में  सुधार  किया  जा  सके  ।

 ।

 (5)  केवल  भारतोय  कपास  निगम  और  राज्य  सहकारी  परिसंघों  के  पक्ष  में  हो  बड़  हुए

 निर्यात  काटे  को  रिलीज  करना  तःकि  यह  सुनिश्चित  किया  जा  सके  कि  ये  एजेंसियां

 घरेलू  उपजकरता  श्रो  से  प्रच्छी  कोशतों  पर  बराबर  खरीदारियां  करती  रहें  कि  भ्रधिक

 hop  ce  |  ४०!  अम्तर्राीय  कोमता  के  लाभ  ब्यापारियों  के  बजाय  किसानों  मित्ते  रहें  ।

 हक
 हहुले  उंपायी की  सफलता  इस  तथ्य  से  देखी  जा  सकती '  हैं  कि  भ्राइतीत  भरधुरु  फसल  हू

 इस  वंष  वे!स्त॑वें  में  कोमत  संमर्थन  प्रचालन  शुरू  करते  की  आवश्यकता  पड़ी  ।  इस

 ब्रकार  रुई  उपजकर्ता  चालू  मौसम  में  भ्रच्छी  कीमतो  पर  झ्रपने  उत्पाद  को  बेचने  में  समर्थ  रहे  इसके
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 वर्ष  1985-.  के  दोरान  जब  फसल  केवल  107  लाख  गांठ  हुई  तब  सी  सो  आई  को

 न्यूनतम  समर्थन  कीमत  पर  12.5  ल!ख  गांठों  की  खरीद।री  करनी  पड़ी  थी  ।

 यहां  यह  भ॑  बताया  जाता  है  कि  उत्पादन  में  वृद्धि  हुई  है  उसके  साथ  ही  घरेलू  खपत
 में  भो  व॒द्धि  हुई  है  ।  इसके  फलस्वरूप  यदि  नियःत  कोटा  का  पूर्णतया  इस्तेमाल  किया  जाता  है  तो
 भी  मोसम  के  ध्न्त  में  श्रन्त-शेष  लगभग  0  लाख  गांठ  होने  का  ही  भनुमान  हैं  जबकि  इसकी  तुलना
 में  पिछले  मौसम  के  ग्रन्त  में  यह  22  लाख  गांठ  था  ।  किसानों  को  लाभप्रद  भध्राय  सुनिश्चित  करते
 समय  घरेलू  उघोग  के  हितों  को  |वशेषकर  भौर  विद्य  तकरघा  के  विकेन्द्रीकृत  क्षेत्रों  के हितों  को  भी
 ध्यान  में  रखा  जाता  वास्तव  कुछ  माननोय  सदस्यों  ने  इस  मोसम  में  रुई  के  निर्यात  पर
 बंध  लगाने  के  मो  सुकाव  दिए  थे  '  फिर  भी  सरफार  ने  उपजक्र्ताओं  के  साथ-साथ  उपभोक्ताओं  के

 हित  का  घ्पान  में  रखते  हुए  एक  सन्तुलित  दृ  प्टकोण  प्पनाया  इस  इस  वर्ष  रई  को
 स्थिति  का  संचालन  अत्यधिक  सावधानी  से  दि  यः  गया  है  धोर  सरकार  ने  इसे  सुनिदिषत  करने  के

 लिए  समय  पर  तथा  कारगर  ढंग  से  हस्तक्षेप

 थ्री  कादग्बुर  जनादनन  :  उपाध्यक्ष  मैंने  माननीय  श्रो  वस्त्र  मंत्री  हारा
 दिये  गये  वक्तव्य  को  पढ़  लिया  मुके  यह  कहते  हुए  दुःख  होता  है  कि  इस  नई  सरकार  के  12.5
 लाख  से  14  लाख  गांठों  के  निर्यात  को  भ्रनुमति  दे  दी  मारत  के  इतिहास  में  पहले  कभी  इतनी
 बड़ी  मात्रा  में  निर्यात  नहीं  किया  गया  |  मैं  इस  बात  की  कुछ  जानकारो  देता  है  कि  क्या  उत्पादको
 को  भच्छी  कीमतें  भ्रादि  मिल  पायी  हैं  ।  इस  मु्द  पर  ध्यानाकषंण  प्रस्ताव  लाने  से  पहले  मैं  इस
 सम्मानीय  सभा  को  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  शव  राष्ट्र  पिता  महात्मा  गांधी  ने  भ'रत  छोड़ों
 लन  शुरू  किया  तो  उन्होंने  हमारे  हाथों  में  ओर  सूत  देकर  भ्न'ग्रजों  को  देश  से  बाहुर  निकाल
 देने  का  भाहान  किया  |  यह  नई  सरकार  समथन  मूल्य  का  सहारा  ले  रही  है  जबकि  कपास  का  कृषि
 के  कच्चे  माल  के  रूप  में  शत  प्रतिशत  उपयोग  झोद्योगिक  उद्दृश्यों  के  लिए  होता  कपास  के
 समर्थन  मुल्य  के  लिए  एक  अलग  मानदंड  हाना  हमारा  देश  कपास  उत्पादक  देश  है  धोर
 इस  कच्चे  माल  का  उपयोग  शत  प्रतिशत  उद्योगों  में  होता  है  ।  हमें  कपास  के  किस्म  के  अनुकूल  सुत
 का  मूल्य  देखना  जब  गांधी  जो  जीवित  थे  कपास  के  बोजों  का  उपयोग  ईंधन  क  हप  में

 होता  था  |  लेकिन  श्राज  भ्राप  इसे  खाद्य  तेल  के  रूप  में  इस्तेमाल  कर  रहे  कपास  उद्योग  का
 व्यापक  विस्तार  हुआ  इन  सभी  बातों  पर  विचार  करते  हुए  मैं  माननीय  मंत्री  महोदय  से  कपास
 कै  समर्थन  मूल्य  का  निश्चित  करने  के  लिए  एक  धलग  मानदंड  नियत  करने  का  भनुरोष  करता  हूं  ।
 झापको  इसे  एक  साधारण  कषि  उपज  नहीं  समझना  भ्राप  कपास  के  समथंन  मूल्य  को
 नियत  करने  का  एक  अलग  मानदंड  निश्चित  करे  तथा  इस  समय  जो  पाप  किस्म  के  धनुसार  640
 रुपये  या  540  रुपये  मूल्य  निश्चित  करते  वह  भर्थपूर्णं  नहीं  होगा  भोर  इससे  ग्राहकों  का  कोई

 उद्दं ए्य  प्रा  नहीं  होगा  ।  मैं  बक्तथ्य  से  उद्धरण  देता  हूं  :

 की  कोमतों  में  कमो  नहीं  आयी

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जनादंनन  इस  सभा  के  सभी  सदस्यों  के  हिल  के  लिए  में  यहू  पढ़ना
 यदि  भाप  इस  पर  ध्यान  देंगे  इससे  सिर्फ  एक  ध्यानाकषंण  प्रस्ताव  नहीं  लाया  जायेगा  बहिक

 हस  सभा  में  भोर  मो  घ्यानाकषंण  प्रस्ताव  लाये  जा  सकते  नियम  197  का  महत्वपूर्ण  माग  यह
 हैः
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 2।  1912  प्रविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  को  प्लोर  ध्यानाइपंण

 वक्तठ्य  पर  जब  वह  दिया  कोई  वाद-विवाद  नहों  १रन्तु  प्रत्येक  सदस्य
 जिसके  नाम  में  कार्य-सूची  में  मद  दिखाई  गई  अध्यक्ष  वी  श्रनुमति  से  स्पष्टीकरण
 के  लिए  प्रश्न  पूछ  सकेगा  और  ऐसे  सभी  प्रइनों  के  प्रन्त  में  मंत्री  महोदय  द्वारा  उत्तर
 दिया

 यदि  आप  ध्यानाकथषंरा  प्रस्ताव  के  भन्तगंत  सभा  में  प्रन्य  मुद्दों  पर  चर्चा  करना  चाहते  हैं  तो
 बनाये  गये  नियमों  का  पालन  करना  बेहतर  होगा  ।

 हब  धापने  इस  विशेष  मुह  को  भोर  माननीय  मंत्री  जी  का  ध्यान  प्राकृष्ट  उन्होंने
 इस  सम्बन्ध  में  वक्तथ्य  दिया  |  यदि  वक्तव्य  में  कोई  बात  स्पष्ट  न  हो  तो  आप  स्पष्टीकरण  के  लिए
 कह  सकते  हैं  ।  इससे  भापको  मदद  इससे  अन्य  माननीय  सदस्यों  को  भी  मदद  मिलेगी  श्रौर
 झ्रधिक  मुद्दों  को  उठाया  जा  सकता  है  ।  वया  मैं  आपसे  इस  |नयम  को  पःलन  करने  का  भनु रोध  कर
 सकता  हैँ  ।

 शो  कावम्युर  एम  जनादंनन  :  चूवि  समर्थन  मूल्य  की  भ्राड़  में  वुछ  भो  हो  जाता
 सर्वप्रथम  मैं  इसकी  व्य'रूया  करू गा  कि  समर्थन  मूल्य  क्या  होना  मैं  मूल  विषय  पर

 धा  रहा  मंत्रालय  द्वारा  मेरे  प्रइन  का  यह  उत्तर  दिया  गया  मैंने  वर्ष  1987-88  से  989-90
 के  आंकड़ों  के  बारे  में  पूछा  था  ।  मत्रालय  द्वारा  प्रति  किनो  रुई  को  कोमत  भ्रौर  उसके  सूत  को  कौमत
 बतायी  गयो  प्रपने  उत्तर  में  उन्होंने  कहा  है  कि  उनकी  रुचि  विद्युत  चालित  करधा  प्ौर

 करधा  बुनकरो  में  भी  प्रतः  वर्ष  1957  में  प्रति  किलो  रुई  की  कीमत  12.50  रुपये  वर्ष

 1988  में  17.81  रुपये  और  वर्ष  1989  में  यह  16.99  रुपये  थी  |  भ्राज  यह  14.45  रुपया  है  ।

 )

 इसलिए  मंत्रालय  द्वारा  मेरे  प्रदन  के  दिये  गये  जवाब  के  भप्रनुस!र  ग्राज  प्रतिकिलो  20  एस
 रुई  की  कीमत  14.6  रुपये  इसके  सूत  की  कीमत  प्रतिकिलो  वर्ष  1987  में  22.69  रुपये  थो  और
 रुई  को  कोमत  12.80  रुपये  वर्ष  ,988  में  सूद  की  दर  32.60  रुपये  थी  और  रुई  की  कीमत
 17.81  रुपये  थी  |  सूत  की  दर  वर्ष  1989  में  35  €8  रुपये  थी  जबकि  रुई  की  कीशत  16.99  रुपये
 थो  ।  आज  सूत  की  दर  39.65  रुपये  है  जो  कि  4  वप  की  ग्रवधि  में  सबसे  ध्रधिक  लेकिन  रुई  का

 मूल्य  14.65  रुपये  क्या  यह  पहले  को  तुलमा  मे  कम  नहीं  है  ?  क्या  इतनी  प्रधिक  मात्रा  में  रई
 के  निर्यात  का  लाम  गरीब  कपास  उत्पादकों  को  मिला  है  ?

 मैं  कुछ  उदाहरण  दे  रहा  चू  कि  उपाध्यक्ष  महोदय  ने  कुछ  निर्देश  दिये  मैं  उन  निर्देशों
 का  पालन  करना  चाहता  माननोय  मंत्री  महोदय  ने  कहा  है  कि  श्रधिकरांश  मौसम  में  रुई  की
 कोमत  लगभग  समान  थी  ।  झाप  पंजाब  की  रुई  का  उदाहरण  पंजाब  ने  सबसे  भप्रष्िक
 मात्रा  लगभग  40  लाख  रुई  का  उत्पादन  किया  है  जो  कि  हमारे  उताादत  का  करोब  50
 प्रतिश्षत  है  ।  हमारा  कुल  उत्पादन  लगभग  1.2  करोड  गांठ  है  ।  विगत  नबम्बर-व्सम्बर  में  34
 रुई  का  मूल्य  5800  से  6300  रुपये  प्रति  गठठर  जनवरी  माह  में  जब  सरकार  ने  निर्यात
 नोति  को  चोषणा  को  तो  इसकी  कीमतें  बढ़  गई  ओर  इसका  मूल्य  6700  रुपये  प्रति  गठठर  यहां  तक
 कि  7500  रुपये  प्रति  गठठश  हो  गया  ।  लेकिन  फरवरी  में  यह  घटकर  5800  रुपये  से  (000  रुपये
 भरांत  भरट्ठर  हो  गया  ।  मा्च-प्रप्नल  में  पाकिस्तान  के  साथ  युद्ध  होने  की  संमःवना  थी  इसलिए  पंजाब

 239



 प्रद्विलम्बतीय  लोक  महत्व  के  क्थिय  को  ओर  ध्यानाकपष्रंत्त  ६१90९

 आर  हरियाणा  के  पभ्रधिकांश  कपास  उत्पादकों  ने  भ्पनी  रुई  को  सस्ते  दामों  में  बेच  दिया  ।  इसके

 मूल्य  घटकर  4800  रुपये  से  5000  रुपये  प्रंत  गठठर  पर  प्रा  गए  |  लेकिन  आपके  मंत्रालय  ने  यह
 तथ्य  स्पष्ट  नहीं  किया  श्रोर  एक  भ्न््य  प्रकार  का  उत्तर  दिया  गया
 कट  ATTN

 1.00  शक

 में  इस  सम्माननीय  सभा  में  माननोय  उप  प्रधान  मंत्री  और  कृषि  मंत्री  श्री  देवी  लाल  जी  का
 वक्तब्य  पढ़ना  ।

 हि  ऊे  फ्ा  7  फक्क

 मंत्रालय  कपास  का  निर्यात  करे  :  देवीलाल  पहले  हिसार  प्रिरपता  ..  जिलों  के
 कपास  उत्पादकों  को  चर्चा  करते  हुए  उन्होंने  वस्त्र  मंक्री  प्रौर  -
 से  निर्यात  प्रस्तावों  पर  झत्यघिक  लेन  के  कारण  अम्वंतोष्र  प्रकट  किया  -  ८  प्र

 श्री  देवीलाल  ने  अफसोस  जाहिर  किया  कि  इन  दो  विभाकों ने  भिल  कर  हंई
 निर्यात  के  सम्बन्ध  में  इस  प्रकार  का  घोटाला  किया  ता।क  व्यापारियों  को  इसे  भक्ति
 लाभ  मित्र  सके  पश्लौर  किसानों  को  भारतीय  कपात  उतगम  द्वारा  गो  कीमतें

 मिले  iਂ  स्क्न र्ए्स्त्म्मपफ़

 दर  भरे
 माननीय  उप  प्रधान  मंत्री  जी  ने  प्रस  में  यह  बात  कहो

 मल
 प्रापने  भारतीय  क़पास  निगम  के  लिए  निर्यात  कोटा  किया  है  इफोह्लि

 बहुढ़  भप्रलुछा  फसल  हुई  है  ।  ५  दाफ  ऊ

 सहोदय  :  आफ्को  स्पष्टीकररा  के  लिए  कहसा  होगा  ।  श्रोप  इस  प्रफार  से  भँषिती
 नहीं  पढ़  सकते  हैं  ।  यह  वाद-विवाद  नहीं  है  ।

 ध्मे  कादरबुर  जनादंबन  :.14  लाख  गांठों  के  निम्धत  से  :  कप्षे  कोई
 लाम  नहीं  पहुंचा  है  क्यों'.क  तमिलनाडु  में  क्तंख्रान  कीमत  पा रहा  रपये  जो

 800-8:0/-  रुपये  थी  4  उन्हें  उचित  मूल्य  नहीं  मिल  पा  रहा  है  ।  अप  कहल्वे  क्रि.कप्ना
 प्ररधिकय  नहीं  हैं  ।  मेरा  नाघ्  कादम्बर  ज़नादतन  कादम्ब॒र  मेरा  यांद  हैं  +.  हमारे  यहां  हज़त  से
 स्टाक  ग्रथाकत्न  पड़ा  हुप्रा  है  ।  के  फाड़

 इसके  अतिरिक्त  श्राप  कहते  है  कि  घाप  विद्य  त  करघों  प्लरीर  हथफरधा  बनंकरेों  के  वीं  ¥
 तरफ  घ्यान  दे  रहे  परन्तु  बतंमान  सूती  घागे  का  मूल्य  बहुत  अधिक  हर्थकरेंघा  बनकरी  में
 प्राफ्को  प्रतिदेदन  दिद्वा-था  क्रि  सूती  धाग्रे  का  मुल्य  बहुत  है  विगत  क्ौँग्रेस  का
 झसव  था  तो  ग्रप्रल  में  क्तियात  चोंति  की  घोषणा  को  रायी  जिस्नके  अ्स्खाम्नस्वर्प  काम  केड
 मूल्य  के  संबंध  में  अटकले  लगाग्रो  गयी  यद्यपि  कपास  की  कम  थी  परन्तु  क्षदर  क्रय  कप्सतरू
 निगम  ने  पंजाब  कपाय  मुल्य  से  लेकर  सैट  क्रिल्नोग्राम  faaia  के  .  सूक््य  पत्र  देशों  को
 निर्यात  को  में  ।  परन्तु  भारतीय  मुल्य  7000  रुपये  प्रति  है  ।  निग्नति  के  मपृष्यम  से
 को  कऋ्रषकों  में  वितारत  करने  के  लिए  झ्ापने  किस  तंप्र  की  व्यवस्था  को  :  क्यो  भ्रापु  यह  आशिक
 करेंगे  कि  कृषकों  को  लाम  मिले  ?  मारताय  कपास  नगम  ने  जे  34  किस्म  की  कप

 000  हपये  से  लेकर  0000  हुये  प्रति
 के

 हसाब  से  किया  ॥  आ्यप्र  वाह
 को

 किसानों में किस प्रकार क्तिरित करंगे ? एए.झलाथओ परष्यप्ाह हउठझफ कराए २40
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 भाज  महाराष्ट्र  में  क्या  स्थिति  है  ?  कितने  लाख  गाठे  स््टाक  में  हैं  ?  आपको  दो  महीने  का
 समय  मिला  है  |  जुलाई  बुआई  का  मौसम  प्रगली  फसल  श्रा  देश  में  कपास  उत्पादकों
 की  दयनीय  स्थिति

 इसलिए  मेरा  सुझाव  है  कि  भारतीय  कराप्त  निगम  का  बिकेन्द्रोकरण  जेसे
 श्रान्ध्र  प्रदेश  ओर  कनटिक  प्रलग-प्रलग॒कर  दिया  जाना  उनके  किसो  कपास

 निकाय  होने  चाहिए  ।  भारतोय  कपास  निगम  में  छोटे  गांवों  को  सम्मिलित  किया  जाना

 के  कितने  भ्रधिकारो  गांवों  में  जाकर  कृषकों  से  सम्पर्क  स्थापित  करते  हैं  ?

 यह  एक  नोक  रशाह  के  समान  कार्य  कर  रहो  है  |  इसे  कृषकों  ओर  कपास  उत्पादकों  के  हित  में  कार्य
 करना

 झब  मैं  घागे  के  निर्यात  का  उल्लेख  करना  चाहता  एक  या  दो  वाक््यों  के  साथ  हो  मैं
 प्रपना  माषण  समाप्त  कर  दूगा  ।  बम्बई  बाजार  में  कपास  के  मूल्य  में  गिरावट  का  मुख्य  कारण
 कताई  मिलों  को  प्रत्यन्त  सोधित  मांग  तथा  स्टाकिस्टस  द्वारा  बिक्रो  के लिए  दबाव  बताया  गया

 इसलिए  इसके  मूल्यों  में  गिरावट  आई  ।  बेश  के  कृषकों  के  हितों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कपास  प्रौर
 घागे  का  निर्यात  क्रिया  जाना  चाहिए  ।  तब  हो  उत्पादकों  को  प्रच्छा  मुम्य  मिलेगा  ।  निर्यात  नीति
 तथा  मूल्यों  की  घोषणा  करते  समय  कृषि  तथा  कपड़ा  मंत्रालय  में  उचित  समन्वय  होना
 इसलिए  मेरा  नयो  सरकार  से  प्नु रोध  है  कि  कपास  प्र  धागे  के  लिए  प्तमर्थन  मूल्य  के  सबंध  में
 क्चार  किया  कपास  वर्ष  प्रक्टूबर  या  सितम्बर  से  सितम्बर  तक  की  बजाए  फूल  प्राने  वाले
 मोसम  से  चाहिए  ।  नवम्बर  कपास  का  फूल  प्राने  वाला  मौसम  यदि  सरकार

 नौकरशाहों  को  रिपोर्ट  के आधार  पर  कोई  दूसरा  महीना  भ्राधार  के  रूप  में  लेनो  तो  सफलता  नहीं
 मिलेगी  ।  कपास  सलाहकार  बोडे  को  रिपोर्ट  प्रौर  व्यापार  रिपोर्ट  में  क््रन्तर  है  ।  सरकार  को

 हारिक  दृष्टिकोण  भपनाना  चाहिए  ।  इसलिए  कपास  वर्ष  के  फूल  पभाने  वाले  महोने  पर  विचार  किया
 जाना  इसलिए  सरकार  को  कपास  का  समर्थन  बीज  तथा  घागे  का  मूल्य
 झलग  समान  प्राघार  पर  निर्धारित  करना  इससे  कपास  उत्पादकों  को  सहायता  मिलेगी  ।
 मैं  यह  कहने  को  बाध्य  हूँ  कि कपास  का  बाजार  में  भाषिकषय  जहां  तक  कपास  के  मूल्यों  का
 संबंध  उसमें  बढ़ती  प्रवृत्ति  कृषकों  को  600  रुपये  प्रति  क्विटल  का  मूल्य  मिल  रहा  है  !  यदि
 वे  तीन  महं'ने  पहले  बेचते  तो  650  रुपये  से  लेकर  950  रुपये  प्रति  क्विटल  के  हिसाब  से  मूल्य
 मिलता  ।  हसलिए  पैं  स्प्राशा  करता  हूं  कि  मंत्री  महोदय  उचित  जवाब  देंगे  ।

 झो  बनवारीलाल  पुरोहित  :  उपाध्यक्ष  आपके  नियमों  का  पालन  करते  हुए
 प्रापके  माध्यमो  से  मंत्री  जो  के  ध्यान  में  एक  चीज  लाना  चाहता  यदि  हम  झ्राज  की  परिस्थिति
 पर्र  नजर  डाले  तो  हम  देखते  हैं  कि  टेक्सटाइल  इडस्ट्री  में  हमारे  नागपुर  शहर  में  हजारों  बुनकर
 हैंडलूम  बीवर्स  की  हालत  बहुत  खराब  उनको  यान  समय  पर  नहीं  पैसा  नहीं
 ईटीज  भधालमोस्ट  बेकरउसी  में  आ  निरंतर  घाटे  का  सामना  करना  पड़ता  है  ।  गरीब  तबके  की
 तरफ  भी  मैं  भ्रापका  ध्यान  दिलाना  चाहूँगा  ।  हैंडलूम  इ  डस्ट्री  से हमारे  पास  इतने  रिप्र  जेटेशन  भा
 जाते  बड़ी  मिलों  का  यदि  खुपाल  करें  तो  टेक्सटाइल  मिलें  जो  कोटन  के  ऊपर  बेसड  हैं  हमारे  देश

 उन  सभी  मिलों  की  हालत  बहुत  खराब  है  आपके  पास  तो  बहुत  से  रिप्रजेटेशनस  प्राते  होगे  कि

 थ्वा
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 यहां  मिले  बन्द  हो  कई  हैं  ।  मिक्तों  को  कम  से  कम  सरकार  को  लेता  मदे  संस्कार  नहों  सेठ
 है  तो  मजदूरों  को  कोपरेटिव  बनाएਂ  या  कम  से  कम  राज्यों  सरकारों  को  प्रादेश  दें  ।  इस  पानिद्ी  में

 कहीं  न  कहीं  गलती  है  क्योंकि  हैंडलूम  संक्टर  में  बुनकर  भुखमरी  का  शिकार  हो  रहा  पावरशुम
 सेक्टर  घाटे  में  चल  रहा  टेक्टटाइल  की  मिले  घाटे  में  जआाफर  बेंकरपसी  की  हालत  में  भरा  धई
 इन  सब  संक्टर्स  को  खत्म  करफे  बड़  भ्रम्वानी  जेंसे  मेनमेड  फाहवर  बनाने  वाले
 पति  बना  दिए  झोर  हमारे  घुनकर  भुखमरो  के  शिकार  हो  गये  इस  परिस्थिति  में  टेक्ललइल
 ह  डस्ट्री  के  संदर्भ  में  विच्चार  करना  पड़गा  |  पभ्ाज  के  बारे  में  मैं  कहता  हूँ  कि  हम  किसान  की  मलाई
 को  बात  बहुत  करते  उनको  ज्यादा  से  ज्यादा  पेसा  दिलाने  को  बात  करते  हमारे  एक  प्रधन
 के  उत्तर  में  डिप्टी  प्राइम  मिनिस्टर  ने  कहा  कि  हम  किसानों  को  उसकी  ह  हस्ट्री  को  हेसिबत  में  थो

 मुनाफा  मिलना  बह  दिलाएगे  मतलब  जमीन  की  कीमत  का  ब्थाज  ज्यादा
 चीत  हुई  तो  उन्हींने  यहां  तक  फहा  कि  उसकी  भौरत  को  खाना  पहुंचाने  में  ढाई  घटे  लगते  उसका
 पैसा  भी  हम  कपास  के  उत्पादन  का  लागत  मूल्य  भी  यह  ठीक  साक्ति  नहीँ
 हुभा  उसमें  उसको  घाटा  हो  होता  पहले  के  अगर  भाप  भ्रांकड़े  देखें  तो  पता  लगेगा  कि  उर्म्हें
 जो  उचित  भाव  मिलने  च!हिये  थे  वह  नहीं  मिले  ,  पहली  गलतो  सरकार  ने  इसमें  वह  की  कि  इस
 सम्बन्ध  में  उसने  जो  एक्सपोर्ट  की  पालिसी  बनायी  थो  उसमें  पहले  क्राप  का  एस्टिमेंट  ठोक  से  नहीं
 लगाया  था  ।  इस  संबंघ  में  पूरी  कंट्री  का  नवम्बर  के  फस्ट-से  किण्ड  वीक  में  एस्टिमेट  हमारे  पास  भरा
 जाना  चाहिये  और  इस  पीरियड  में  श्रोवर-आल  एस्टिमेंट  करके  सरकार  को  ध्॒पनी  इस  में
 नींति  निर्धारित  कर  लेनो  चाहिये  कि  हम  इतने  लाख  गाँठ  का  कोटा  इमसे  माक्षिट  स्टेंचैलाइंज
 होती  लोग  जब  चिल्लाते  हैं  तब  जा  कर  ग्राप  भ्रप्रैल  प्लोर  मई  के  महोनों  में  एक्सपोर्ट
 कोटा  फिक्स  करते  इस  बीच  में  किसान  अपना  माल  व्यापारियों  को  सस्ते  में  बेच  देते  इससे
 व्यापारियों  को  मुताफा  होता  भाष  चाहे  क्रितना  ही  कह  लें  कि  कोपग्रापरेटिव  के  माध्यम से
 पोर्ट  करें  लेफिन  उन्हें  कोई  फायदा  नहीं  होता  है  ।  ब्यापारियों  के  पास  जो  भो  बचो  हुईं  गांठ  होती

 उससे  वह  ध्रनाश-शनाप  मुनाफा  कमा  लेते

 हमारे  महाराष्ट्र  मे ंकाटम  फंडरेशल  है  ।  वहां  एक  मनोपलो  फरचेज  स्कीम  है  |  तो  यह  बहुत
 सुनकर  स्क!म  परन्तु  घह  फेल  हो  रही  है  ।  हमार  झ्ाजू-वाजू  के  स्टेट  में  फ्रो  ट्रेड  इसका  नतोश्या

 यह  हीता  है  कि  जब  भाव  इसके  कस  रहते  हैं  तो  वह  माल  पूरा  काहर  बला  जाता  ऐले  में
 फेडरेशन  घाटे  में  जाती  यदि  बाहर  घला  जाता  है  |  ऐसे  में  हमारी  फेडरेक्षन  घाटे  मैं
 यदि  बाहर  भाव  ज्यादा  रहते  है  तो  वह  सामान  सारा  बाहर  से  भ्रा  जाता  जब  भाप  पाकिस्तान
 से  स्मगलिग  नहीं  रोक  सके  तो  फिर  एक  ह्टेट  बोर्डर  से  स्मगलिग  को  कंसे  रोक  पायेंगे  ?  मैं  इतना
 जरूर  कहना  चाहूगा  कि  भ्रष्ष  सारे  स्टेट  के  मुख्यमंत्रिपों  को  एक  निर्वायक  बंठक  बुलायोें  ।  यह  इतनी

 सुन्दर  स्कोम  है  कि  एक-एक  पंसे  का  फाबदा  हमारे  किसानों  को  उससे  होगा  |  भमर  आप  ऐसी  रुकीम
 सब  जगह  चलायेंगे  तो  पूरे  हिन्दुस्तान  के  अन्दर  उसके  एक  भाध  रहेंगे  भौर  किसानों  का
 टेशन  जो  व्यापारी  करते  हैं  वह  नहीं  हो  सकेगा  ।

 इसके  पध्लावा  हमारे  फेडरेहन  के  पास  बहुत  इसका  स्टाक  है  |  उनके  गोदाम  ह्ससे  भरे  हुए
 केदार  साहब  जो  कि  इसके  चेयरमंन  हैं  वह  भापसे  मिलने  धाये  थे  भौर  उन्होंने  एक  रिप्रजेटेशन

 माननीय  मंत्री  जी  को  दिया  उन्होंने  मांग  की  कि  हमारे  पास  इतनी  रुई  है  यदि  वह  नहीं  चिकेंगी
 तो  प्रगले  साल  करी-भोवर  करनी  पड़े  प्लापने  इसका  ज़ी  कोटा  दिया  है  वह  बहुत  कम  दिया
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 हईं--शाधद  11-12  लाख  गांठ  का  दिया  उसमें  हाई  लाख  भौर  पोने  तीन  लाख  गांठ  का  कोटा
 खली  इस  फेडरेशन  को  दिया  उम्होंने  जो  रिप्र  जेंटेक्न  दिया  उस  पर  झापने  गौर  नहीं  किया

 मैं  आपफो  क्ताना  चाहता  हूँ  कि वह  फेडरेश्न  किसानों  की  इसमें  ब्यापासे  का  कोई  बला
 नहीं  झ्लेगा  ।  सला  किसान  क्त  हा  होभा  |  फेडरेशन  ने  अलग  से  लो  मांव  की  है  कि  कस  से  कस  धांच
 लाध्ष  गांठ  एक्सपोर्ट  करने  की  उन्हें  इजाजत  दी  वह  प्राप  पूरा  इससे  सोधे  किसानों  को
 फ्यदा  होगा  ।

 भ्रापको  प्रोवर-भाल  जो  पालिसो  है  उसमें  कुछ  वितंगतियां  आपने  120  करोड़  गांठ  का
 प्रोडेक्दलः  श्रो  वरश््ाल  इस्टिमेट  मई  तक  का  बनाया  है  और  ट्रेड  का  एस्टिमेट  130  का  10  ल्लाख
 गांठ  ज्यादा  होंगी  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  आप  थोड़ा  लिबरल  रहिये  ।  महाराष्ट्र  फेडरेशन
 को  पांच  लाख  एडोशनल  कोटा  इसके  लिये  दें  जिससे  मह।सष्ट्र  के किसानों  को  फायदा  हो  सके  ।
 इप्तसे  पूरो  कंट्री  पर  इसका  धसर  पड़े गा  ।  मेरी  इन  सब  बातों  पर  आप्र  अभ्रवश्य  ही  गौर

 लो  उसने  राठेड  :  महोदय  मैं  शुरू  सें  मन््ती  महोदव  को  घन्यवाद  देता  हैँ  कि
 बार  ठेढ़  महीना  पहले  उन्होंने  परेशानियों  के  बारे  में  हमारो  बात  सुनो  थी  ।

 जहाँ  तक  कपास  उत्पादन  का  संबंध  इसके  बारे  में  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  भारत  में
 कपास  का  उत्पादन  बारानी  छेतो  करने  वाले  तथा  संरक्षित  सुविधा  वाले  किसान  करते  समूचे
 देश  में  समान  किस्म  को  कपास  के  मूल्य  समान  परन्तु  यहां  कपास  उत्पादकों  क॑  साथ  दुव्यंवहार
 किया  जाता  मैं  सबसे  पहले  मत्री  महोदय  से  अनु रोध  करता  हूं  कि  कोई  ऐसा  तरीका  निकाले
 जिससे  बारानो  खेती  करने  वाले  किसानों  भोर  संरक्षित  सिंचाई  सुविधा  प्राप्त  किसानों  के  साथ  न्याय
 किया  जा  सके  ।  पंदावार  में  भ्रन्तर  के  कारण  उन्हें  प्रघक  घनराशि  मिलती  है  जबकि  शुष्क  खेती
 करने  वाले  किसतनों  को  कम  क्योंकि  वे  वर्षा  पर  नमर  रहते  हैं  ।

 महाराष्ट्र  के  बारे  में  दूसरी  बात  जिसका  श्री  बनवारी  लाल  पुरोहित  ने  उल्लेख  किया

 यह  है  कि  कपास-एकाधिकार  खरीद  योजना  को  एक  दो  वर्ष  भ्रथवा  तीन  व  बढ़ाने  से  क्या
 आयादा  हम  इतमे  क्यों  से  भ्ापसे  अनुरोध  कर  रहे  हैं  कि  हमारे  कार्यकाल  में  दस  वय  की  वृद्धि  कर

 दो  जहए  ताकि  हम  योजना  कना  सके  तथा  आगे  कार्यवाही  कर  सके  |  मैं  नहीं  जानता  किः  उन्हें  क्या  |

 कर्कक्षाई  बिगत  सरकार  ने  भो  ऐसा  नहीं  किया  यदि  आप  भी  ऐसा  नहीं  कर  सकते  तो

 मैं  नहीं  जानता  कि  हमें  किस  के  पास  जार  चाहिए  ।  आप  लोगों  से  कह  रहे  हैं  कि  भ्राप  किसानों  के

 हिक्कों  की  रक्षा  करमे  के  लिए  शासन  में  भ्ाए  हैं  ।  बदि  ऐसा  है  तो  कम  से  कम्त  उन  संस्याक्रों  जा

 किसानों  के  लिए  काय  कर  रहो  हैं  तथा  उनकी  शोर  से  चल  रहो  रक्षा  की  जाए  तथा  उन्हें  सुदृढ़
 किया  जाए  ताकि  वे  दोघंकालीन  घोर  प्रल्पकार्ल  न  योजना  का  निर्माण  कर  सके  ।

 जहां  तक  निर्यात  कोटा  का  संबंध  मैंने  हमेशा  एक  बात  पर  प्रापत्ति  की  है  |  महाराष्ट्र

 गुजसत  सहकारिता  तथा  भारतीय  कपास  निगम  को  कुल  खरोद  को  एकत्रित  करके
 यह

 सुनिश्रितत  किया  जाता  चाहिए  कि  प्रत्येक  को  क्रितना  कोटा  प्रावंटित  किया  जाए  ।  मेरे  हिसाब  से

 प्नुपात  निर्धारित  कर  दिया  जाना  चाहिये  |  यदि  हमने  10,  लाख  एप्प  को  खरीद  को  तो  हमें  3  ;
 4  जरा  रुपये  मिलेंगे  ।  यद्वि  आप  खरीद  करें  तो  भ्राप्रको  कमर  मिलेया  ।  परन्तु  ऐसा  नहीं  होता  है  ।  :
 यहापि  मारतोय  कपास  निगम  में  ।8  वर्षों  में  100  करोड़  रुपये  का  फ्ाद्म  हुआ  है  परन्तु  मापको कि  कप  है|
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 संस्था  होने  के  कारण  आप  इसके  निर्यात  कोटा  में  वृद्धि  करके  इसका  बचाव  करना  चाहते  हैं  ।  इससे

 हमारी  मावना  को  चोट  पहुंचती  क्या  हम  इस  सरकार  फे  ध्रग  नहीं  हैं  ?  क्या  हम  नागरिक

 नहीं  हैं  ?  यदि  हम  नागरिक  हैं  तो  हमें  समान  अधिकार  दिया  जाना  केवल  भारतीय  कपास
 निगम  की  ही  रक्षा  मत  कीजिये  |  इस  बात  का  ध्यान  रख्िये  कि  झापके  सरक्षण  के  कारण  ही

 को  घाटा  हो  रहा  है  |

 ध्रांध्र  प्रदेश  के  भ्रादिलाबरद  कपास  बाजार  में  प्रवेश  करने  की  क्या  ध्वश्यकता  थी  जबकि

 वहां  खरीददारों  की  भरमार  है  ?  भाप  एक  महीने  बाद  खरीद  शुरू  कर  देते  हैं  |  मेरे  विचार  से  जब

 मूल्य  कम  हो  तभो  श्राई  को  प्रवेश  करना  चाहिये  ।  परन्तु  मैंने  देखा  है  कि  अधिकांश
 बाजारों  में  प्रवेश  करने  वाला  पहला  संगठन  है  ।  ऐसा  नहीं  होना

 कोटा  के  संबंध  में  मैं  यह  कहना  बाह॒ठा  हूं  कि  मैं  इस  चाल  को  नहीं  पहले  भाप
 अयनो  प्रावश्यकता  की  गणना  कीजिए  |  पह्लापका  कपड़ा  विभाग  झ्ापकों  बता  सकता  है  कि  कितनी
 मिलों  में  हड़ताल  चल  रही  है  भ्रोर  इसके  कितने  दिनों  तक  चलने  की  संभावना  है  ।

 एक  बार  बम्बई  में  दत्ता  सामनन््त  की  सहायता  से  जो  माननीय  सदस्य  बहुत  दिनों  तक

 हड़ताल  चली  झ्ोर  प्रधिकांश  मिले  बन्द  परन्तु  आपने  उस  विशेष  कोट  का  निर्यात  करने  के
 बारे  में  कमी  विचार  नहीं  किया  ऐसी  बातें  होनी  चाहिए  ।  हमने  देक्षा  है  कि  जब  आप  कोटा
 देते  हैं  तो  अंतर्राष्ट्रीय  मुल्य  अधिक  होते  हैं  भोर  जब  वे  इसे  बेचना  चाहते  हैं  तो  मुल्य  कम  हो  जाते

 मुके  याद  है  कि  घोर  दूसरे  लोगों  को  इसे  निजी  विक्रेताओं  को  बेचना

 पड़ता  इससे  उन्हें  बहुत  अधिक  लाभ  होता  ऐसा  किस  प्रकार  होता  है  ?  बयोंकि  हम  प्धिक
 समय  तक  प्रक्रिया  का  इन्तनार  नहीं  कर  सकते  यदि  कोई  प्राइवेट  ब्याक्त  जोशिम  उठा  सकता

 है  तो  सरकारो  निगम  क्यों  नहीं  ?  मैं  केवल  यहो  पूछना  चाहता

 मेरा  प्रनुमान  है  कि  कुछ  गड़बड़  की  गयी  मैं  किसो  पर  भारोप  नहीं  लगाता  |  परन्तु
 प्रापको  इसको  जांच  करनो  चाहिये  ध्लोर  यह  सुनिश्चित  करना  चाहिए  कि  इसके  बारे  में  क्या  किया
 गया  है  ।

 प्रन्त  में  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  कल  भापने  बड़ी  कृपा  को  कि  प्राप  उपाध्यक्ष  के  हाल  में
 कपास  उत्पादकों  से  मेरा  प्रापसे  अनुरोध  है  कि  कपास  उत्पादकों  के  हित  में  कोई  कार्य
 वे  ऐसे  लोग  हैं  जो  पूरे  साल  क!यं  करते  हैं  उन्हें  कुछ  नहीं  मिल  रहा  है  ।  उनके  पास॒  केवल  यहो
 नकदी  फसल  है  ।  रंगा  बतायेगे  कि  भ्रांध्र  प्रदेश  लिससे  वह  संबंधित  ये  कुल  100  लाख  से  भी
 अधिक  रुई  का  गांठों  में  से  13  लाख  गांठो  का  उत्पादन  होता  कृपया  प्रधिक  सावधानियां  बरती
 जायें  तथा  उनकी  सहायता  करने  की  कोशिश  की  जाये  तथा  उनकी  सहायता  करने  को  कोशिश  को
 जाये  श्र  चाहे  जहां  कहीं  भी  वे  काम  करें  चाहे  सहकारो  क्षेत्र  में  प्रथवा  फेडरेशन  उन्हें  पर्याप्त
 समय  तथा  पूरी  मदद  दी  जाये  जिससे  वे  जोवित  रह  सके  ।  जंसा  कि  श्रो  पुरोहित  जो  यह  कह  रहे

 यदि  भाप  देश  भर  में  एकाधिकार  खरीद  लागू  कर  सकते  हैं  तब  इससे  बेहतर  कुछ  नही  होगा  ।
 परन्तु  मुझे  इसमें  संदेह  है  ।  धन्यवाद  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  राव  ।

 रंगा  श्री  राव  यहां  पर  उपस्थित  नहीं  भाषकी  प्र  ति  मैं
 एक  अ्रइन  पूछना

 देव  न
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  रंगा  '  नहीं  !

 मैं  जानता  चाहता  हूं  कि  क्या  भारतीय  कपास  निगम  का  मद्रास  शौर
 झ्रांध्र  प्रदेश  के  कृषकों  की  मदद  करने  के  उद  हय  से  बाजार  में  खरीद  करने  का  विचार  तथा  क्या
 सरकार  सभी  संबंधित  पत्रों  का  एक  सम्मेलन  बुलाने  का  प्रयत्न  करेगी  और  यह  सुनिद्िचित  करेगी
 कि  उनके  पारस्परिक  हितों  में  भ्नुकुलता  बनी  रहे  तथा  किसानों  को  उनके  उचित  दाम  दिये  जा
 सके  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इसको  भ्रनुमति  नहीं  है  ।  श्री  हरीश  रावत  ।

 श्री  हरोश  रावत  :  उपाध्यक्ष  मंत्री  जी  का  पूरा  स्टेटमेंट  पिछले  वर्ष  को
 सीसोझ्राई  की  परफार्मेस  के  कम्परीजन  में  उन्होंने  दिया  जबकि  इस  वर्ष  पिछले  वर्ष  से  कुछ  भिन्न
 स्थिति  है  ।  पिछले  वर्ष  उत्पादन  कम  था  ओर  इस  यषं  श्रापके  भ्रपने  आंकलन  से  बहुत  ज्यादा  उत्पादन
 होने  के  कारण  उस  का  पध्सर  मार्कट  के  ऊपर  पड़ा  वास्तव  में  गवनंमेंट  एजेंसीज  उनकी
 परफार्मेन्स  उनकी  मदद  किसानों  को  ऐसे  वच्त  में  सब  से  ज्यादा  जरूरत  पड़ती  खोसीआई '
 से  जो  उम्मीद  की  जाती  यक्रीनन  वह  उम्मीद  सीसोआई  पूरी  नहीं  कर  पाई  भ्राज  न  केवल

 ऐसी  हालत  विभिन्न  स्टेट्स  के  प्रन्दर  सीसीआई  की  प्रोर  से  परचेस  जो  भो  उनके
 माध्यम  उन  माध्यमों  के  जरिए  नहीं  पहुंच  पाता  है  |  बहुत  सारे  राज्यों  ने  झ्ाापसे  भ्रनुरोध  किया

 है  कि  टनके  यहां  नए  परचेस  प्वाइट  होने  उस  ब।त  को  इग्तोर  किया  जा  रहा  सुना  नहीं
 जा  रहा  क्योंकि  उससे  जो  खर्च  बढ़ता  उस  खर्चे  को  अपने  ऊपर  लेने  के  लिए  नहीं  हैं  ।  सीसी  भाई
 और  स्टेट्स  को  जो  फंडरेशन्स  इस  काम  में  लगी  उनके  बीच  में  तालमेल  नहीं  जबकि  उनके
 बोच  में  एक  भच्छा  त।लमेल  होना  यदि  तालमेल  नहीं  सीसीग्राई  की  पूरो  सपोर्ट
 ओर  आपको  मिनिस्ट्री  की  पूरी  सपोर्ट  ऐसे  मोके  पर  उनको  हासिल  नहीं  रहेगी  तो  यकीनन  वे
 रेशन्स  भ्रपनी  जिम्मेदारी  को  पूरे  तरीके  से  नहीं  निभायेंगी  ।

 मैं  माननीय  मंत्री  जी  से  केवल  दो-तीन  बातें  जानना  चाहता  जिस  द्विसाब  से  आपके

 कपास  की  प्रावक  बढ़ी  उस  हिसाब  से  क्या  भ्रापने  धोर  परचेज  प्वाइट्स  रखने  के  उनके

 परचेज  को  रैग्युलेट  करने  के  लिए  कोई  व्यवस्था  को  है  ?  क्या  प्रापने  भापकी  जो  पहली  मीटिंग  हुई
 उस  मीटिय  में  इस्त  द्ष  कितना  प्रोडक्शन  हे  उसका  अनुमान  लगाया  गया  था  भोर  उस

 प्रोडक्शन  के  हिसाब  से  परचेज  प्लान  बनाना  चापिए  वह  प्लान  आपने  बनाया  ?  उस  प्लान  के

 प्रभाव  पें  किसान  पर  सबसे  ज्यादा  दुष्प्रभाव  पड़ता  क्योकि  किसानों  को  अभ्रपने  माल  को  मार्कट  में

 पहुँचाने  को  सबसे  ज्यादा  जल्दी  रहती  जब  किसान  माल  लेकर  मार्कट  में  जाता  तब  उस

 समय  वहां  खरोददार  मोजुद  नहीं  रहता  है  प्रोर  जल्दीबाजी  के  कारण  वह  भप्रपना  माल  उल्टे-सीधे

 दामों  पर  बेचने  के  लिए  बाध्य  हो  जाता  है  ।  यह  स्थिति  सिर्फ  इसी  की  नहीं  भौर  मामलों  में  भो

 इसी  प्रकार  को  स्थिति  है  ।  मैं  ध्राप  से  यह  प्ाग्रह  करना  कहता  हूं  कि
 यदि  इसके  विषय  में  भापने

 -  कोई  परचेज  प्लान  बनाया  तो  उसको  जानकारो  किसानों  को  होनी  चाहिए  संस्थाप्नों  के

 माध्यक  से  जानकारी  दी  जानी  चाहिए

 रंगा  :  महाराष्ट्र  योजना  की  जांच  की  जानीं  चाहिये  ।
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 श्रो  हरोश्च  रावत  :  अपरचक  बढ़चे  की  वजह  से  कीमतों  में  जगे  भाद्े  बिय्धाव* आई  उस
 भारो  मिरावट  का  किसानों  को  नुकसान  उठाना  पढ़  ।  म्यनवोीय  मन््त्री  जो  वे  प्पले  ओर

 हमारे  मित्रों  ने  कुछ  फेडरेश्नन  को  बात  १३!  कि  फेडरेश्वन  ने  से  पके  अशुद्रेश  किया
 है  कि  उनक्ते  डाहरेक्टलो  एफ्सफ्रेट  करने  की  इजाजत  देनी  अहिए  क्योंकि  वे  प्रप्रवे  शक  कें  जो
 ग्रोअसं  है  उनके  इ'ट्रस्ट्स  की  प्रोटेक्ट  करना  चाहते  इस  विषय  में  बहुत  पहले  से  बातः  छड़ी  है
 भ्रोर  बहुत  बात  भी  हुई  मैं  भ्रापसे  आग्रह  5  रनः  चाहता  हूं  कि  क्या  इसको  थोरोलो  एप्यामित
 किया  गया  है  ?  क्योंकि  जो  हमारे  कॉटन  ग्रोअर्य  हें  वे  बड़े-बड़े  भिल-मालिकों  की  कृषा-पर  निमर  हैं
 क्योंकि  के  ऊपर  दो  प्रकार  के  दबाव  काम  करते  एक  प्ररार  से कमशियाक्ष
 नाइजेशंस  के  भो  हैं  प्रोर  दूसरी  तरफ  वह  किसानों  की  मदद  करने  के  लिए  जाता  तो  ये  दोनों
 प्रकार  के  दबाव  उस  पर  काम  करते  इधर  उनका  कोई  दबाव  के  ऊपर  नहीं  ऐसी
 स्थिति  में  जो  प्राइवेट  मिल-आनसं  हैं  व ेलोग  कर  के  इस  हकीम  के  अन्तग्रंत  ऐसी  हालत  पंदा
 कर  देते  हैं  ताकि  किसान  को  झ्पतो  उपज  को  सस्ते  दाम  पर  बेचनी  पह  ।  जिस  प्रकार  को  हालत
 इस  समय  हो  रहो  मेरे  मित्र  बनवारी  लाल  जा  कह  रहे  थे  कि  मिलें  घाटा  उठा  रहो  लेकिन

 इस  समय  जो  हालत  है  उसमें  मैं  नहीं  समझता  हैँ  कि  कोई  भो  मिल-माल्िक  ऐसा  नहीं  है  को  अपने

 पुराने  सारे  घाटे  को  वाईप  प्राऊट  नहीं  कर  देगा  !  सारो  की  सारी  जो  प्रोडक्शन  है  धोर  खका  जो
 लाभ  है  वह  मिल-मालिकों  को  जा  रहा  जबकि  उस  व्मभ  में  किसान  को  शेध्वर  मिजना
 मैं  आपसे  प्राग्रह  करना  चाहेगा  कि  फेडरेशन  भझोर  स्टेट  गवनंमेंट  के  साथ  बातचोत  करकै  धाक्र  इस
 विषय  में  कोई  योजना  बनाएं  ।

 प्रापने  एक्सपोटट  के  क्थिय  में  कहा  है  कि  हमने  इसका  कोटा  लिर्धारित  कर  दिया  है  ।  केकिन
 जो  ज्ननकारी  हमको  मिली  है  यह  है  कि  ध्रापमे  जो  कोटा  निर्धारितः  किका  एक््लुधल

 एक्सपोर्ट  जो  है  वह  पिछले  वर्ष  को  तुलणा  में  बहुत  कम  है|  बही  कारण  है  कि  सोे.सी:छाई.  के  ऊपर
 इसका  भार  होगा  |  के  ऊपर  भार  नआ  सके  सो  हकुपया  इस  को  औ:देखने
 का  कष्ट  करें  कि  जितना  धापने  एक्सपोर्ट  के  लिए  कोटा  निर्धारित  किया  है  एश्सपोर्ट  हो
 सके  ।

 औ  शरश  यादव  :  उपाध्यक्ष  हमारे  पुरोहित  थी  राजत  साहब  ने  थो  शबाल
 उठाये  हैं  मै ंकोशिश  करुगा  कि  उसका  संतोषजनक  उत्तर  उसको  सिल्ल  जाए  ।

 इस  वर्ष  जो  कपास  का  उत्पादन  हैं  वह  रिकार्ड  उत्पादन  भप्नुमान  हसारें  विभाग  का  है
 कि  वह  122  लाख  बेल  का  होगा  |  एग्रीकल्चर  डिपार्टमेंट  का  एस्टंमेट  105  लाख  बेल  का  हैं  ।  लेकिन
 धमी  कुछ  सदत्यों  ने  कहा  कि  यह  ज्यादा  का  है  ।  इस  बाबत  हमने  एक  सावधानों  बरतें  है  कि
 झगले  वर्ष  जो  क्राप्स  का  एस्टीमेट  उसको  बाबत  पहले  से  ही  हम  सेटेलाईट  से  एस्थोमेट  लेने  का
 काम  शुरू  उत्पादन  चाहे  122  हो  या  130  हो  ।  लेकिन  यह  निश्चय  है  कि  इस  बार  जो
 दन  हुआ  है  वह  रिकार्ड  उत्पादन  जब  से  यह  सरक।र  ध्ाई  है  ध्ोर  मैं  इस  विभाग  का  मश्जों  बना

 हैँ  तब  से  सब  से  ज्यादा  कोशिश  कीं  है  स्भ्रौर  ध्यान  दिया  है  वह  इसो  सवाल  पर  दिंवा  हैं  को'फसल

 बढ़े  प॑माने  पर  इस  बार  धाई  किसानों  को  उसके  वाजिथ  दाम  मिलने  पाती  ली:सो.भाई
 को  हमने  बहुत  मजबूती  से  कद्दा  है  कि  कहीं  भी  दाम  नहीं  गिरना  चाहिए  ।
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 अश्ो  राकत  जी  कह  रहेथे  कि  की  भो  फंक्शानिग  उससें  में
 मामता कं  कि  कह  जितसो  घुसत  धौर  दुस्स्त  होनी  चाहिए  वह  उत्तनो  नहीं  इस  लिहाज  से  हमने
 इस  कर  जी  3.85  लाख  मेल  का  एक्सपोर्ट  किया  उसमेंममहाराष्ट्र  कंडरेशन  के  लिए  कोई  क़ंजूपी
 नहीं की  |  1  केश  में  1/6  मांग  कपास  का  उत्पादन  महाराष्ट्र  में  होता  है  जब  कि  उससे  कहीं  ज्यादा
 कोछा“उनकोी  केने  का  कास  फिया  सी  सी  भाई  के  बाबत  जो  गाकत  साहब  मे  कहा  कि  सी
 अई के  भी  कैन्टर  हैं  उनमें  खरोद  तो  थो  लेकिन  उसका  भो  एक्सपेंदाभ  हमने  किया  ।

 रा  :  द्मारप्र  प्रदेश  में  इतना  नहों  किया  ।

 1

 शो  धरद  यावव  :  लिन-जिन  इलाकों  से  मेरे  पास  शिकायतें  भ्राई  -  चाहे  वे  इस  पक्ष  के  थे
 या  खुसरे  पक्ष  के  जब  उन्होंने  कहा  कि  सैन्टर  परचेज  नहीं  कर  रहे  है  तो  तत्काल  आफिससं  को
 वहां  भेजा  गया  ।  आपके  प्रान्ध्र  प्रदेश  के  इलाके  में  किसानों  ने यह  समझा  था  कि  बहुत  दाम
 इसलिये  उन्हें  रोकता  शुरू  किया  वह  हड़ताल  पर  चले  गये  उनके  पाम  अपने  आफिसरों  को
 भेल  कर  उन्हें  समकझाया  शोर  कहा  कि  हमारी  जो  केपेसिटी  उसमें  भ्राधिक  दिक्कतों  के  बाद  भा

 हम  जितना  परचेज  कर  सकते  हैं  उतना  करेंगे  ध्लोर  क्या  भी  मैं  सीसी  आई  के  बारे  में  बता

 रह्दया  इसमें  पिछली  वार  163  सेन्टर  थे  भौर  इस  बार  188  सेन्टर  बनाये  गये  यानि  सेन्टर

 बढ़ाये  गये  घटाये  नहीं  गये  फसल  को  देखते  हुए  हमने  कमशियल  परचेज  किया  है--यानि
 करोब  13  फोसदी  से  ले  करके  23  फीसदो  24  फोसदी  तक  ।  यदि  एवरेज  लगाया  जाये  तो  पूरे
 देक्ष  भर  में  जो  कपास  का  उन्पान  होता  उसमें  जो  एबरेज  प्राइज  है  उससे  20  फीसदी  ज्यांदा

 हमने  दिया  है  ।  हस  पर  जो  दाम  दिये  गये  हैं  उन  दामों  का  मकसद  है  कि  किसानों  के  जो  दाम  हैं  वह
 नीथे  न  गिर  जायें  |  सो  सो  पश्लाई  का  रोल  हमारा  इतना  है  कि  ध€्समें  हम  देखते  हैं  कि  बाजार  में

 किसान  की  उप  के  दाम  गिर  न  जायें  ।  हम  मानते  हैं  कि  यह  सब  जगह  पर  परफेक्ट  नहीं  है  ओर

 इसप्रें कुछ  त्र्टिया  भी  लेकिन  इसे  जितना  चुस्त  और  दुरुस्त  होना  उतना  चुस्त  धौर

 दुर्सुत  अनाने  का  काम  हमें  करना  है  भोर  इसे  धागे  बढ़ाना  जैसा  कि  कहा  गया  है  कि  प्रभी  तक
 जो  एक्सपोर्ट  कोटे  का  कमिटमेंट  नहीं  हुआ  है  इसमें  9.4  लाख  गांठ  २जिस्ट्रंशन  हमने  करा  दिया  है

 कि  13.8  लाख  गांठ  में  से  9.4  लाख  गांट  रजिस्ट्रेशन  करा  दिया  शिफ्गि  के  लिये  तेयार

 मझसरष्ट्र  फैडरेशन  ने  यह  प्रच्छा  काम  किया  एक्सपोर्ट  में  उन्होंने  सी  सी  भाई  से  ज्यादा

 सक्षमठ्ा  से  काम  किया  है  लेकिन  सी  सी  झ्राई  ने  ज्षिसानों  के  दाम  को  गिराने  का  काम  नहीं  बल्कि

 कर्माशयल  परलेज  किया  हस  बार  का  जो  रिकार्ड  उत्पादन  है  -  वह  122  ल!|ख  बेल  का  इसके

 दावणुद  मी  हमने  जी  कोटा  निर्धारित  किया  जनादेन  जी  जब  सल्लाहकार  समिति  में  थे  ता  उन्होने

 कहा  था  कि  एक्सपोर्ट  को  कम  करना  चाहिये  ले४ि  न  श्राज  भपने  कालिग  पटेशन  उठाया  कि  किसानों

 को  वाजिब  दाम  नहीं  मिल  ₹हे  हमने  जो  कोटा  दिया  गया  हैं  इस  बार  उसे  बहुत  साइ'टिफिक
 तरीके  से  रिलीज  किया  एक-दम  नहीं  क्रिया  ।  दसका  कोई  एस्टोमेट  नहीं  था  कि  कितनी  फसल

 पायेगी  धोर  छितनों  नहों  आयेगी  ।  इस  पर  विवाद  था  कि  डोमेस्टिक  मार्कट  में  कहीं  कमी  न  फड़
 जाये  ।  हिस्दुस्तान  में  सस्ता  कपड़ा  यह  भी  हमारी  जिस्मेदारों  है  भोर  डोमेंस्टिक  मार्केट  में  कहीं

 पावरलूम  मिल  सेक्टर  वाले  भोर  हथकरधा  वाले  लोग  न  भा  पुरोहित  जी  ने  ठीक  ही
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 कहा  कि  यह  जो  विभाग  यह  विभाग  कई  तरह  की  बीमारियों  से  मरा  हुश्ला  है  भोर  कहीं

 लूम  हैण्डलूम  को  खाता  है  भ्रोर  कहीं  मिल  सेक्टर  को  पावरलूम  खाता  है  ।  यानी  काटन

 हैण्डलूम  पावरलूम  वीवर्स  ध्लोर  मिल  सेक्टर  के  जो  लोग  इनमें  बराबर  कन्फलिस्ट

 रहता  है  :  जब  हम  कोटा  बाहर  दे  रहे  थे  तो  लगातार  बहुत  से  सेक्शंस  को  भोर  से  विरोध  चलता  -

 रहा  ।  हैण्डलूम  सेक्टर  के  बहुत  से  लोगों  ने  मेमोरेडम  दिए  कि  आप  कोटा  रिलोज  मत
 पोर्ट  मत  एक्सपोर्ट  मत  हमारे  दाम  बढ़  हमने  उनसे  कहा  कि  टेक्सटाइल  इ  इस्ट्री
 में  देश  को  सबसे  बढ़ी  संख्या  रोजी-रोटो  में  लगो  हुई  है  भोर  उनमें  सबसे  बड़  सेक्शन  काटन  ग्रोभर्स
 का  किसानों  का  है  |  प्रगर  किसान  का  ध्यान  नहीं  रखा  उश्तको  मजबूत  नहीं  किया

 सहानुभूति  नहीं  रखी  तब  तक  यह  इ डस्ट्री  घाटे  में  नुकसान  में  रहेगी  ॥

 जेसा  कहा  कि  हमको  एक  समरस  ओर  निश्चित  नोति  श्रपनानी  हमने  तय  किया  है
 कि  5  लाख  बेल  लगातार  एक्सपोर्ट  निश्चित  रूप  से  करेंगे  ।  उत्पादन  के  अनुसार  उप्तमें  वेरिएशन  नहीं

 यह  हमने  कोशिश  को  है  भौर  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  हस  वार  सो  सी  भाई  ने  11  लाख
 बेल  की  खरोद  को  उसका  फल  कया  रहा  ।  ओर  इस  बार  कोटा  हमने  सब  फेडरेशंस  स्टेंट

 सो  सो  आई  आदि  को  दिया  प्राइवेट  ट्रंडत  को  नहीं  जो  व्यापार  करते  हमने
 इस  इस  बार  पाई  तिल  रत्तो  सारा  कोटा  सो  सी  भाई  महाराष्ट्र  फेडरेशन
 और  स्टेट्स  कोआपरेटिव  फेडरेशंस  को  दिया  है  |  हालांकि  कई  जगह  फेडरेशंस  कमजोर  हैं  उन्होंने
 कोटा  हमसे  कर  हमने  कोशिश  की  थो  कि  उत्पादन  के  प्रनुमार  उनको  कोटा  उसके  पीछे

 हमारी  भावना  यह  थी  कि  एक्सपोर्ट  करने  से  जो  मुनाफा  वह  किसान  के  घर  में  चाहे
 सी  सी  भाई  करे  या  फेडरेशस  क्योंकि  फेडरेशस  किसानों  को  जंत्रा  कि  पुरोहित  जी  ने  भी

 कहा  इसलिए  सी  सो  ग्राई  या  फेडरेशंस  को  जो  मुठाफा  वह  किसान  के  पक्ष  में

 हमने  मुनाफा  किसानों  को  दिया  है  श्रौर  जो  मुनाफा  बचेगा  वह  धगले  साल  जो  फसल  उसमें
 दिया  व  1985-86  में  मिनिमम  सपोर्ट  प्राइस  पर  12  लाख  बेल  खरीदने  का  काम  किया
 गया  भ्रांप्र  प्रदेश  में  किसान  जहर  खा  कर  मरे  रंगा  जी  जानते  यह  स्थिति  न  इसकी  _
 तेयारी  हमको  करनी  इस  लिहाज  से  हमने  इस  प्रकार  का  कोटा  तय  किया  भौर  इससे  जो
 फायदा  होगा  वह  किसान  को  होगा  पध्ौर  इसके  चलते  की  तरफ  फेडरेशंस  की  तरफ
 से  किसानों  के  पक्ष  में  खरीदारी  को  गई  है  ।  देश  में  तकरीबन  800  करोड़  से  लेकर  1000  करोड़
 रुपए  का  प्रधिक  भ्रणिक  किसानों  के  घर  में  पहुँचाने  का  काम  किया  हमने  जो
 परचेज  किया  बाजार  से  कंपीट  करके  परचेज  किया  है  भ्रोर  बाजार  में  उनके  द'म  नहीं  गिरने
 दिए  ।  जितनी  वेरायटोज  मैं  निवेदन  करू  कि  जितनी  मोटो  मोटो  वेरायटीज  जो  परसेंटेज  है
 प्रिनिमस  सपोर्ट  प्राइस  उससे  कितना  ऊचा  यह  श्राप  देखिए  |  जे  34,  24  परस  ट  ऊपर  जे  34

 हरियाणा  में  झोर  राजस्थान  में  2।  परसेंट  ऊपर  पंज'ब  में  28  परतेंट  ऊपर  है|  एम  सी
 श्रांध्र  प्रदेश  में  28  परसेंट  ऊपर  दूसरी  वेरायटीज  13  परसेंट  ऊपर  हालांकि  हम  मानते  हैं  कि
 इनकी  कीमत  कम  मिलो  है  ।  कर्नाटक  में  काटन  ग्रोग्नसं  को  .5.90  तक  हमने  26  परसेट  ऊपर  प्राइस

 है  ।  यह  सारो  कमोशियल  परचेज  हमने  को  है  ।  यह  सब  बाजार  के  साथ  कम्पोट  करके  किया
 हैं  ।  हमारे  सरूत  भादेश  हैं  कि  जहां  माकिट  गिरेगो  उपमें  श्रापक्तो  जिम्मेदारी  ठहरायी
 इसलिए  मैं  माननीय  सदस्यों  स ेकहना  चाहता  हूं  कि  ने  इस  बार  कोताही  नहीं  को
 इस  वार  उसका  कमशियल  परचेज  का  काम  बहुत  बढ़िया  प्रौर  तरोक़े  से चला  ।  जो  उसको  क्षमता
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 21  वेज्ञास  1912  प्रविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  को  झोर  ध्यानाकषण

 उसके  इनफरास्ट्रक्चर  में  जो  कमियां  हैं  उसके  बावजूद  हमने  कोशिश  की  है  कि  किसानों  की  उपज
 के  दाम  न  माननोय  सदस्यों  ने  कहा  कि  120  लाख  बेल  बाजार  में  प्रा  चुकी  लिट  के  प्राईस
 कम  लेकिन  सीड़  के  प्राईस  धच्छे  किसान  का  जो  सवाल  उठाया  गया  उसके  बाबत  जो
 चिन्ता  उसको  मैं  मानता  हू  ।  मैं  मानता  हूं  कि किसान  को  शोर  मिलना  चाहिए  ।  लेकिन  जो

 हमारी  शक्ति  जो  कुब्बत  है  उससे  ज्यादा  हमने  कोशिश  को  है  कि  किसान  के  घरों  में  ज्यादा  से
 ज्यादा  धामदन  पहुँचे  ।

 पुरोहित  जो  ने  कहा  है  कि  महाराष्ट्र  फेडरेशन  का  कोटा  भोर  बढ़ना  जो  लोग  कह
 रहे  हैं  कि  130  लाख  बेल  पंदा  हो  गयी  यदि  यह  बात  होगो  तो  एक्सपोर्ट  का  कोटा  जंसे

 महाराष्ट्र  फंडड़शन  को  मजबूत  करने  के  लिए  हम  बिल्कुल  कोताही  नहीं  भापके  मुख्य  मन्त्री
 का  पन्न  भी  हमें  मिला  प्रापके  यहां  से  बहुत  से  लोगों  ने  मंमोरेंडम  दिया  इसीलिए  जो  वहां  का
 उत्पादन  है  उससे  कहीं  ज्यादा  हमने  दिया  है  ।  यानी  उनको  जो  कोटा  दिया  है  वह  से

 भाधा  दिया  पूरे  देश  में  आई  आपरेट  करती  है  यदि  उसको  100  परसेंट  दिया  है  तो

 इनको  इसका  आधा  यानी  50  परसेंट  दिया  है  ।  हमने  इसका  पक्ष  लिया  है  ध्रौर  फेवर  किया

 किसानों  के  पक्ष  में  वायलेंटरी  प्रागंनाइजेशन  बनाकर  या  को-प्रापरेटिव  बनाकर  जो  लोग  काम  करना

 चाहते  हैं  उनकी  हम  मदद  करेंगे  औब  को-प्रापरेटिव  बनाने  से  लोकतंत्र  मजबूत  होता  है  ।  मास  लेबल

 पर  प्रोडक्शन  करने  वाले  लोगों  के  हाथ  मजबूत  होते  हैं  भौर  वे  भात्म-विश्वास  से  भरे  होते  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महों  मेरे  ख्याल  में  जो  इस  सवाल  को  उठाने  वाले  हैं  में  उनको  घन्यवाद  देना

 चाहता  हूं  ।  क्योंकि  मुके  भो  मौका  इस  बार  जो  काम  है
 उसके  बारे  में  जानकारी  देने

 का  मौका  मिला  प्न्त  में  एक  बात  झौर  कहना  चाहता  है  कि  हमारे  साथ  बहुत  दिक्कत  जब

 हम  किसान  की  तरफ  जाते  हैण्डलूम  पावरलूम  वीवरस  सफर  कर  जाते  टेक्सटाईल
 उद्योग  जो  है  इसमें  बहुत  सावधानी  से  काम  करने  की  जरुरत  झ्ापने  जो  सवाल  उठाने  का  काम

 जो  सम्भव  हो  सकता है  मैंने  भापको  बताने  का  प्रयत्न  किया  ।  इन्हीं  शब्दों  के  साथ  मैं  प्रापका

 धन्यवाद  करता  हूं  ।

 ]

 भो  कायम्बुर  अवादंनन  :  क्या  मैं  एक  स्पष्टोकरण  मांग  सकता  हूं  ?  मैं  जानना

 चाहता  है  कि  क्या  तमिलनाडु  को  सुविन  कपास  का  निर्यात  किया  जा  रहा  है  ?  केवल  तमिलनाडु

 तथा  प्रांध्र  प्रदेश  में  ही  इस  सुविन  कपास  का  उत्पादन  हो  रहा

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  बात  आपको  पहले  पूछ  लेनो  चाहिए  थो  ।

 को  दरद  यादव  :  मैंने  कहा  कि  जितने  प्रान्त  हैं  उनसे  पूछा  जितना  वे  चाहते  थे  उसो

 हिसाब  से  हमने  किया  तमिलनाडु  का  स्पे  सिफिक  सवाल  प्ापने  ध्रमी  इसको  जानकारी  मेरे

 पास  नहों  है  ।  मैं  बाद  में  भ्रापफो  बता  दू  गा  ।

 बकरा  भमनहनऊन+भ
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 कार्य-मंत्रणा  समिति

 दसभां  प्रतिवेदन

 संसदोय  कार्य  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  जगदीप  :  श्री  सत्य  पाल  मलिक  की  भोर
 से  मैं  प्रस्ताव  करता  है  :

 यह  सभा  दिनांक  10  1990  को  सभा  में  प्रस्तुत  किये  गये  कार्य  मंत्रणा  समिति  के

 प्रतिवेदन  से  सहमत  है  ।””

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रएन  यह  है  :

 यह  सभा  दिनांक  10  1990  को  सभा  में  प्रस्तुत  किये  गये  कार्य  मंत्रणा  समिति  के

 प्रतिवेदन  से  सहमत  है  ।

 प्रस्ताव  स्थोीकृत  हुआ  ।

 अतिरिक्त  डत्पाद-शुल्क  महत्व  का  संशोधन  विधेयक*

 वित्त  मंत्रालय  में  उप  मंत्रो  झमिल  :  मधु  दंडवते  की  ओर से  मैं  प्रस्ताव

 करता  हूं  कि  भतिरिकत  उत्पाद-शुल्क  महत्व  का  1957  में  और  संशोधन

 करने  वाले  विधेयक  को  पुरः  स्थापित  करने  की  श्ननुमति  दो  जाये  ।

 उपाध्यक्ष  भहोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 झतिरिक्त  उत्पाद-शुरृक  महत्व  का  1957  में  ध्लोर  संशोधन

 करने  वाले  विधेयक  को  स्थापित  करने  को  अनुमति  दी  जाये  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुझा  ।

 थी  भ्ननिल  शास्त्री  :  मैं  विधेयक  पुरःस्थापित  करता

 उपाध्यक्ष  महोवय  :  भ्रब  सदन  नियम  377  के  ध्॒घीनत  मामलों  को  श्री  जनक  राज

 गुप्त  ।

 11.5.90  के  मारत  के  भाग  2,  खंड  2  में  प्रकाशित  ।
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 1.45

 नियम  ३७७  के  भ्रधोन  मामले

 जम्भू  जिले  को  रणवोर  सिह  पुरा  तहसोल  में  प्तरतिया  गांव  के  निकट
 नालाਂ  पर  एक  पुल  बनाये  जाने  को  मांग

 श्री  जनक  राज  गुप्त  :  पाकिस्तानों  सीमा  के  समीप  जम्मू  भौर  कश्मीर  राज्य  में
 रणवोर  सिह  पुरा  को  तरफ  प्ररनिया  गांव  के  निकट  सीमावतेों  क्षेत्रों  के  निवासियों  को  गांव

 तहसील  रणवीर  पसिह  जिला  जम्मू  के  निकट  नालाਂ  पर  पुल  के  न  होने  के  कारण
 प्रत्यन्त  कठिनाइयां  हा  रही  है  ।  मानसून  के  दोरान  वहां  के  निवासा  दबलेहर  तथा  रणवीर  सिद्द्  पुरा
 को  जाने  वालो  मुख्य  सड़क  से  पूरा  तरह  से  कट  जाते  है  क्योंकि  उद्ध  नाले  में  क।फ़ो  भ्रधिक  पानी  भर
 जाता  है  तथा  उन्हें  रणवीर  शविह  तहसोल  मुख्यालय  पहुंचने  के  लिए  लम्बा  रास््ता  प्रक्तियार
 करना  पढ़ता  है  ।

 इससे  पूर्व  सेना  ने  उस  नाले  पर  उस  क्षेत्र  की  प्रम  जनता  तथा  सेना  के  वाहनों  की  सुविधा
 हेतु  पुल  बनाया  परन्तु  पिछले  तीन  चार  वर्षों  से  सेना  ने  उस  पुल  को  भी  वोड़
 दिया  है  ।

 विछले  संसदोय  चुनावों  के  दोरान  गांव  प्ररतिया  तथा  उसके  ध्लास  पास  के  गांवों  के  निवासियों
 ने  चुनाव  का  बहिष्कार  किया  था  तथा  उस  नाताਂ  पर  पुल  का  निर्माण  न  करने  के  विरोध
 में  मतदान  नहीं  किया  था  ।

 मैं  रक्षा  भारत  सरकार  से  प्रनु रोध  करू या  कि  वह  जम्मू  जिले  में  तहसोल  रणवीर

 धिह  पुरा  में  प्ररनिया  गांव  के  निकट  उस  क्षेत्र  को  जनता  की  उचित  मांग  को  दृष्टि  में  रक्षते  हुए  उस
 नालाਂ  पर  पुल

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  मानकूराम  सोड़ी  ।

 आओ  जोस  फर्नान्डोल  :  मैं  यह  बताना  चाहता  हूं
 कि  सदन  में  गणापूर्ति  नहीं  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  गणापूर्ति  की  घंटो  बजायो  जा  रहो  है  ।

 क्रब  सदन  में  गणपू्ति  है  ।

 श्री  मानकूराम  सोड़ी  ।

 जगदलपुर-गोपालपटनम  राष्ट्रीय  राजमार्ग  के  निर्माण  का  में  तेजी  लाये  जाने  को
 सांग

 शो  सानक्राम  सोड़ो  :  मध्य  प्रदेश  के  बस्तर  जिला  में  बयदलपुर  से  गोपाल  पटनम्र
 तक  210  किलो  मीटर  स्टेटट  राजमार्ग  को  राष्ट्रीय  राजमार्ग  में  पिछले  बजट  प्रावधान  के  ध्वस्तगंत
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 शामिल  किया  गया  है  ।  एक  वर्ष  व्यतीत  हो  रहा  है  परन्तु  अब  तक  केवल  उस  सड़क  का  चाजं  हो
 लिया  गया  उसमें  जो  कार्य  पहले  चल  रहा  था  वह  एक  दम  धीमो  गति  में  यहां  तक  कि  जो

 पुल-पुलिया  निर्माणाधीन  थीं  वह  मी  अपनी  जगह  रुक  गई  सडक  पर  गेंगकुलो  जो  अपने  का  क्षेत्र
 में  प्रतिदिन  मरम्मत  का  काम  करते  थे  वे  भी  निष्किप  हैं  जिसमें  दनिक  प्रावागमन  का  दबाव  बढ़ने  से

 सड़क  की  हालत  दिन  पर  दिन  भोर  छराब  होती  जा  रहो  यह  सड़क  बरसात  में  पुल-पुलियों  के
 के  कमजोरी  के  कारण  चार  माह  बंद  रहती  है  ।

 केन्द्र  शासन  से  भ्नुरोध  है  कि  शोध्र  इस  सड़क  को  पूर्व  को  भांति  तेज  गति  से  काम
 प्रारम्म  करने  की  पुरी  व्यवस्था  हेतु  राज्य  शासन  को  निर्देश  दें  ।

 तिरुचिरापललो  धोर  नागोर  के  बोल  सोटर  गेज  रेल  लाइन  को  बड़ो  रेल  लाइन  में
 बदले  जाने  को  मांग

 झिनुबाद  ]

 शो  सिगरावडोवेल  दक्षिण  रेलवे  के  तिरुचिरापल्ली  रेनवै  मंडल  में  तंजावर
 पे  होकर  तिरुचिरापल्ली  तथा  नागोर  के  बोच  140  मोटर  गेज  रेल  लाइन  को  बड़ी  रेल
 लाईन  में  परिवर्तित  करने  की  मांग  तंजावूर  जिले  के  विकास  के  हित  में  की  जाती  रहो  इस  समय
 सम्पूर्ण  जिले  में  केवल  मीटर  गेज  रेल  लाइन  ही  द्ै  तथा  इसके  कारण  लोगों  को  अत्यधिक  कठिनाई
 का  सामना  करना  पड़  रहा  बड़ी  रेल  लाइन  के  श्॒म्ाव  में  माल  लाने  ले  जाने  का  काय  लगभग
 सड़क  द्वारा  हो  किया  जा  रहा  है  जिसके  कारण  बहुत  भ्रधिक  भाड़ा-शुल्क  देना  पड़ता  है|  जिले  का
 ओद्योगिक  विकास  भी  भत्यधिक  प्रमावित  हुआ  मीटर  गेज  रेल  लाईन  को  बढ़ी  रेल  लाईन  में
 परिवातित  करमे  से  जिले  में  उपलब्ध  घान  तथा  प्रन्य  वस्तुओं  को  लाने  ले  जाने  की  लागत  कमर
 हो  जायेगी  तथा  निजी  ओर  सावंजनिक  क्षेत्र  के  उद्योगपतियों  को  इस  ज्षेत्र  में  अपने  उद्योग  लगाने  के
 लिये  प्रोत्साहन  मिलेगा  तथा  जिले  के  नरिमानम  तथा  भप्रन्य  भागों  में  पेट्रोलियम  उत्पादों  को  भ्रासानो
 से  लाया  जा  सकेगा  तथा  बड़ी  रेल  लाईन  द्वारा  तंजावूर  जिले  को  देश  के  भ्रन्य  भागों  से  जोड़ा  जा

 मैं  सरकार  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वह  इस  मीटर  गेज  रेल  लाइन  को  बड़ो  रेल
 लाईन  में  बरिवर्तित  करने  के  लिये  यथाशीघ्र  सर्वंत्ंमव  कदम

 इन्दिरा  गांधो  नहर  के  पक्के  खालों  के  निर्माण  को  आंच  करने  वाले  राम  सिह शझायोग  को  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  किये  जाने  को  सांग

 शो  बेगा  रास  :  सरकार  को  वर्ड  बेक  ने  इन्दिरा  गांधी  नहर  पर  पक्के  खाले
 बनाने  के  लिए  पंसा  दिया  जो  पक्के  खाले  बनाए  गए  वह  सभी  टंट  पक्के  छाले  बनाने
 वाले  इजीनियरों  की  जांच  के  लिए  भारत  सरकार  ने  1978  में  राम  सिंह  प्रायोग  व  भाई
 जांच  बिठाई  इस  श्लायोग  ने  व  ने  यह  रिपोर्ट  दी  थी  कि  सिंचाई  विभाग  के  छोटे
 बड़े  193  इजीनियर  दोषों  सरकार  इन  पर  समुचित  कायंवाही  करे  ।  परन्तु  श्रब  तक  इन
 सिफारिध्यों  पर  कोई  कार्यवाही  नहीं  हुई
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 मैं  केन्द्र  सरकार  से  माँग  करता  हैँ  कि  रामसिह  भायोग  को  रिपोर्ट  को  सिफारिशों  पर  तत्काल
 उचित  कायंवाही  को

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  माननोय  सदस्य  को  बता  दूਂ  कि  जो  एप्रूग्ड  टेक्स्ट  केवल  वहो
 रिकार्ड  में  प्रायेगा  ।

 शेष  बातों  की  कार्यवाही  वृन्तान्त  का  माग  नहीं  माना  जाएगा  ।

 उपमोक्ताप्नों  को  दिये  जाने  वाले  पेट्रोल  भोर  डोजल  में  पिट॒टो  के  तेल  को  मिलावट
 रोकने  के  लिए  कदम  उठाए  जाने  को  मांग

 क्रो  कपिल  देव  शास्त्री  :  देशभर  क॑  शहरी  व  ग्रामोण  क्षेत्रों  में  पेट्रोल  पम्पों  पर
 तेल  को  मिलावट  के  मामले  में  डोजल  तथा  पेट्रोल  को  गौर  से  देखा  जाए  तो  यह  सिद्ध  होने  में  कोई
 कठिनाई  नहीं  होती  कि  संम्पल  अधिकारियों  को  तेल  की  मिलावट  सिद्ध  करना  भ्रारम्भ  जब  भी
 सम्बन्धित  प्रधिकारी  किसी  पेट्रोल  पम्प  पर  संम्पल  भरने  के  लिए  जाता  है  तो  डीलर  एक  कानूनों
 झोौपचारिकता  को  भाढ़  लेकर  चात  साफ  इस  सम्बन्ध  में  यह  उल्लेखनीय  है  कि  डोलय

 मानक  स्टेंड्ड  के  नियमों  के  प्रस्तगंत  ही  सेम्पल  लेने  की  बात
 करता  है  धभोर  यह  स्टेंडंड  अपनाना  भटठम्भव  न  कठिन  जरूर  इस  सन्बन्ध  में  प्रनेक
 चारिकता  पूरी  करनी  होतो  इस  मामले  में  काई  न  कोई  कसर  रह  ही  जातो  सबसे  श्रधिक
 उल्लेख  का  विषय  तो  यह  है  कि  पेट्रोल  पम्प  डीलरों  को  तेल  डिपो  से  जो  तेल  उत्पाद  प्राप्त  होता
 वह  स्तर  से  परखा  नहीं  होता  ।  काननो  निर्णय  यह  स्पष्ट  करते  हैं  कि  डीलरों  को

 स्तर  का  तेल  प्रापूति  नहीं  होता  तो  उसके  पम्प  के  तेल  का  भाई  स्तर
 सेम्पल  लेना  भनुबित  है  ।  भ्रापूति  किया  जाने  वाला  पेट्रोल  डोजल  उपरोक्त  स्तर  का  हो  या
 सेम्पल  की  ओपचारिकृता  संशोधित  को  जिसछ्ले  डोजल  भोर  पेट्रोल  में  मिट्टी  के  तेल  की
 मिलावट  से  बचा  जा  सके  ।

 डाक  घोर  तार  विभाग  के  विभागेतर  कमंचारियों  को  सेवाएं  नियत  किये  जाने  को

 थ्रो  प्रम  कुमार  घूमाल  :  उपाध्यक्ष  मैं  नियम  377  के  ध्रधीत  सूचना
 देना  बाहता  हूं  कि  संचार  मंत्रालय  के  डाक-तार  विभाग  के  श्रन्तगंत  कार्य रत  अतिरिक्त  विश्ागोय
 करमंचारियों  की  शोर  सरकार  ध्यान  दे  ।  मैं  बताना  चाहता  हूँ  कि  इन  कमंचारियों  को  जितने

 घंटे  काम  करते  उसके  अनुसार  वेतन  दिया  जाता  है  तथा  सुबह  भोर  शाम  को  दो-दो  तोन  तीत  घटे

 इनके  काम  करने  के  निर्धारित  देश  के  दूरदराज के  क्षेत्रों  में  रहने  वाले  ये  कमंवारी  जब
 प्पने  कार्य  पर  उपस्थित  हो  जाने  हैं  तो फिर  कार्य  समाप्त  करके  धपने  घर  इसलिए  नहीं  जा  पाते  हैं
 क्योंकि  उनको  घर  तक  जाने  में  काफो  समय  लग  जाता  है  धोर  फिर  श्ञाम  को  पुनः  डसी  स्थान  पर

 कार्य  करने  के  लिए  उपस्थित  होना  पड़ता  इस  बोच  का  समय  वे  या  तो  विभागीय  कार्य  करते

 हुए  बिताते  हैं  या फिर  समय  को  बरबाद  करते  इनको  धन्य  किसी  प्रकार  की  सुविधा  उपलब्ध

 नहीं  है  ।
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 धंगुंदनों  को  मार्ग  1990-91  ]।  1990

 मैं  भारत  सरकार  से  माग  करता  हूँ  कि  देदाभर  में  कार्यरत  सभो  कमंचारियों

 को  तुरस््त  नियमित  कर्मचारियों  को  श्रेणी  में  लाया  जाये  भोर  इन्हें  वे
 समो  सुविधायें  उपलब्ध

 कराई  जायें  जो  स्थायो  कर्मचारियों  को  मिलतो  इससे  जहां  एक  प्लोर  इन  कमंचारियों  में  फैला

 भ्सनन््तोष  दूर  वहीं  दूसरी  शोर  विमाग  का  काम  मी  सुचारु  रूप  से  भौर  शीघ्रता  से  सम्पन्न

 होगा  ।  इस  प्रकार  से  यह  देश  के  हित  में  एक  प्रभावकारी  कदम  होगा  ।

 सहार  भोर  सांताकु  ज  हवाई  अड्डों  का  नाम  बदलकर  शिवाजो

 झ्रन्तर्राष्ट्रीय  हुवाई  प्रड्डाਂ  शोर  बाबा  साहेब  प्रम्वेडकर  प्रन्तवेंगीय  हवाई  झड़डा
 रखे  जाने  की  मांग  ।

 ओओ  रास  नाईक  :  उपाध्यक्ष  मैं  नियम  377  के  प्रघीन  सूचता  देना  चाहता

 है  कि  भारत  सरकार  ने  कुछ  दिन  पहले  तान  प्रमुख  हवाई  भ्रद्डो  क  नाम  परिवतंन  कर  जो  निर्णय
 लिया  उपके  भ्रनुप्तार  मु  बई  अर्न्राष्ट्रीय  हवाई  जवाहर  लाज  नेहरू  के  नाम  कलकत्ता

 धन्तर्राष्ट्रीय  हवाई  भडडा  सुभाष  चन्द्र  बोस  के  नाम  मद्रास  अन्तरराष्ट्रीय  हवाई  प्ड्डा  भनन्ना

 दुराई  के  नाम  से  मद्रास  प्रन्तदेंशोय  हवाई  अड्डा  कामराज  के  नाम  से  पुकारा  जाएमा  ।  इस  निर्णय
 की  महाराष्ट्र  में  स्वाभाविक  प्रातक्रिया  यह  रहे  है  कि  प.हवम  बंगाल  के  सुपुत्र  सुभाष  चन्द्र  बोस  का
 चाम  कलकत्ता  को  दिया  तमिलनाडु  के  भ्नन्ता  दुर।ई  कामराज  नाइर  का  नाम  मद्रास  को  दिया

 लेकिन  जानबूक  कर  महाराष्ट्र  के  राष्ट्रीय  खूयात्ि  प्राप्त  व्यक्ति  का  नाम  मु  बई  भ्रड्डे  को  नहीं
 दिया  गया  यह  जनभावना  बढ़तो  जा  रही  है  कि  जानबूककर  महाराष्ट्र  को  भ्रस्मिता  को
 मानित  किया  जाता  है  शोर  भ्ब  इस  अपमान  को  बर्दाइत  नहीं  करना  इस  भावना  को
 समथंन  देने  वाले  वक्तव्य  भारतीय  जनता  कम्युनिस्ट  पार्टी  श्रॉफ  इण्डिया  इन  दलों
 ने  दिये  साथ  ही  साथ  कई  सांसदों  ने  भी  इस  निणांय  में  परिवर्तन  की  मांब  को  है  कई  पभ्रखबारों

 ते  भी  इनका  समर्थन  किया

 मुबई  भोर  महाराष्ट्र  की  जनता  द्वारा  जो  भावनायें  व्यक्त  हुई  उनका  ध्ादर  करते  हुए
 भेरी  यह  स्पष्ट  मांग  है  कि  भारत  सरकार  को  नाम  बदलने  के  निणय  में  परिवर्तत  कर

 प्न्तर्राष्ट्रीय  हवाई  भड्डे  को  छत्रपति  शिवाजी  का  ओर  सांताक्रज  प्रन्तदंशीय  हवाई  भडडे  को  डा
 बाबा  साहेव  धम्बेडकर  का  नाम  देना  यह  नहीं  हुधा  तो  महाराष्ट्र  में  जन  भ्रान्दोलन  शुरू

 यह  मी  सरकार  समझ  ले  ।

 2.00

 शनुदानों  की  माँगें  1990-91

 जल्ल  संसाधन  मन्त्रालय
 झोर

 कृषि  सन्त्रालय

 उपाध्यक्ष  बहोदय  :  भय  हम  जल  संतावन  मम्त्रालब  सम्बन्धित  भनुदानों  की  मांग
 संस्या  78  धोर  कृषि  मन्त्रालय  से  सम्बन्धित  मांग  ]  से  5  पर  शोर  भागे  चर्चा  करेंगे  ।  इसके  लिए
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 15  घण्टे  का  समय  धावंटित  किया  गया  था  जिसमें  9  घण्टे  और  56  मिनट  का  समय  निकल  चुका
 है  ।  5  घण्टे  और  4  मिनट  का  समय  शेष  मेरे  पास  वक्ता  सदस्यों  की  बहुत  लम्बी  सूची  मैं
 आरम्म  में  सदस्यों  से  यह  निवेदन  करना  चहूंगा  कि  जो  समय  उन्हें  दिया  गया  वे  उसो  में  बोलें
 जिससे  कि  श्रधिक  सदस्य  ध्॒पने  विचार  प्रकट  कर

 श्ोमतो  प्र  सलाबाई  चग्हाण  :  मैं  ध्रापका  धन्यवाद  करतो  हूं  कि  प्रापने  मुझे  कुछ
 महत्वपूर्ण  सुझाव  देने  का  समय  दिया  ।

 हमारा  देश  कृषि  प्रधान  देश  स्वतन्त्रता  के समय  से  ही  हम  कृषि  को  सुधारने  की  कोझिश
 कर  रहे  पूरा  विश्व  जनता  है  कि  कंसे  हमने  कृषि  में  सुधार  लाने  के  लिए  पूरो  कोशिश्ञ  को

 हमने  कई  परियोजनायें  भारम्भ  को  हैं  श्रोर  अपने  लक्ष्यों  को  प्राप्त  करने  में  सफल  रहे  पिछले
 20  वर्षों  के  दोरान  हमारा  देदहा  झात्म-निर्मर  बना  है  प्रौर  हमारो  सरकार  ने  बड़  जंसे

 इ  इत्यादि  से  भीख  मांगना  ध्रथवा  उधार  मांगना  बन्द  कर  दिया  मुझे  यह  कहते
 हुए  गवं  होता  है  कि  अब  हम  ऐसी  स्थिति  में  है  कि  उन  देझ्ों  को  भ्नाज  निर्यात  कर  सके  जो
 लिक  कारणों  से  कुछ  मी  पेदा  नहीं  कर  सकते  ।

 2.02

 गीता  मुख्जो  पोठासोन

 इस  उपलब्धि  का  श्रेय  हमारे  कृषि  वंज्ञानिकों  धोौर  इस  क्षेत्र  के  विशेषज्ञी  को  जाता  है  ।

 इसका  श्रेय  पण्डित  जवाहर  लाल  नेहरू  को  भी  जाता  है  जिन्होंने  कृषि  और  उद्योग  के  विकास  के

 लिए  योजनाएਂ  ओर  धनुसंघान  कार्यक्रम  शुरू  किए  |  इसका  परिणाम  यह  रहा  कि  श्राज  हम
 मवका  भोर  भनन्य  सभी  खाद्य  पदार्थ  जिनका  मनुष्य  उपयोग  करते  इसके  प्रव  हम  कई

 प्रकार  के  सब्जियां  श्रोर  तिलहन  भी  पदा  कर  रहे  यह  सव  कुछ  हमारी  सिंचाई  नीति  से  ह  १
 सम्भव  हो  सका  ।

 हमारो  कांग्रस  सरकार  ने  कृषि  के विकास  के  लिए  कई  कृषि  महाविद्यालय  खोले  ।  बहुत  से
 व्यक्तियों  ने  इस  क्षेत्र  में  श्रनुसन्धान  किया  झोर  कृषि  के  क्षेत्र  में  श्ाधुनिक  भौर  प्रद्ययतन  तकनीक
 सीखने  के  लिए  विदेश  गए  ।  इस  सबका  परिणाम  यह  है  कि  आज  हमारा  देश  उन  बुछ  देशों  में  से

 एक  है  जो  बड़े  देश  माने  जाते  हैं  ।

 अब  मैं  कुछ  सुझाव  देना  चाहतो  हूं  |  मैं  महसूस  करती  हूं  कि  सरकार  की  जिम्मेवारो  लेने  मे

 पहले  सत्तारढ़  दल  ने  जो  वायदे  लोगों  से  किये  थे  उन्हें  पुरा  नहों  किया

 किसान  अमभो  भी  वित्तोय  सहायता  पर  निर्भर  रहते  हैं  ।  उन्हें  कोई  प्रनुदान  मो  नहीं  मिलता

 वे  कारखानों  के  लिए  और  भ्रधिक  कच्चा  माल  नहीं  पंदा  कर  पाते  बड़े  किसान  हो  केवल

 अनुसन्धानों  का  प्रयोग  कर  सकते  हैं  ध्रोर  उनका  फायदा  उठा  सकते  हैं  किन्तु  छोटे  किसान

 हमारी  वर्तमान  सरकार  को  ऐसी  योजना  बनानी  चाहिए  जो  गरीब  किसानों  की  मदद  कर  सके

 जिससे  वे  प्पने  लक्ष्य  भोर  उद्देश्यों  की  पूर्ति  कर  मैं  सोचता  हैँ  कि  नई  पीढ़ो  की  झोर  भो

 प्रवश्य  ध्यान  दिया  जाना  उन्हें  मदद  और  प्रोत्साहन  मिलना  चाहिए  जिससे  वे  लगातार

 भपनो  खेती-बाड़ी  कर  सके  धझौर  अन्य  व्यवसायों  को  न  अपनाए  ।  किसानों  के  बच्चों  को  भ्च्छी
 गाल  होनी  बाहिए  धोर  भागे  उनके  बच्चों  को  मो  भ्चच्छी  देखभाल  होनो
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 किसानों  को  दात्राभों  को  पर्याप्त  सुविधाएं  नहीं  दी  जातो  मैं  सुझाव  देता  हूं  कि
 सरकार  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  प्रोर  अधिक  छात्रावास  धोर  प्राइमरी  स्कूल  खोले  जो  विशेषतया  लड़कियों
 के  लिए  हों  ।  जेसाकि  हम  सब  जानते  60  प्रतिशत  महिलाएਂ  कृषि  क्षेत्रों  मे ंकाम  करती

 हैं  घोर  वे  किसानों  की  बहुत  मदद  करती  हैं  ।  जेसे  हमारो  खेती  को  देखभाल  को  प्रावश्यकता  है  उसो
 प्रकार  हमें  हमारी  महिलाधों  की  भी  देखमाल  करनी  विशेषतया  ग्रामोण  क्षेत्रों  में  । लड़कियों
 को  वचपन  से  ही  शिक्षा  दी  जानो  चाहिए  ।  उन्हें  कृषि  महाविद्यालयों  में  भो  प्रदेश  मिलना  चाहिए  ।

 हमारे  देश  में  लड़कों  को  हो  शिक्षा  दो  थाती  है  भोर  लड़कियों  के  साथ  शिक्षा  देने  के
 मामले  में  भेदमाव  बरता  जाता  मैं  निवेदन  करतो  है  कि  कृषि  विज्ञान  का  प्राथमिक  विद्यालय  के
 स्तर  से  ही  भनिवायं  विषय  बना  देना  चाहिए  ताकि  लड़के-लड़कियां  कृषि  का  ज्ञान  प्राप्त  कर  सके  ।

 मुझे  पता  है  कि  महाराष्ट्र  के  कई  विद्यालयों  में  कृषि  को  एक  विषय  के  रूप  में  रश्चा  गया  इसे
 झनिवाये  विषय  के  रूप  में  रखा  गया  है  भोर  बच्चों  को  कृषि  काय॑  को  छिक्षा  देने  हेतु  एक  घंटे  का
 समय  स्झलग  से  रखा  गया  इस  समय  में  लड़के  ओर  लड़कियां  बागवानी  के  तरीकों  का  प्रध्ययन
 करते  हैं  ।  यह  उत्पादनोन्मुख  भोर  राष्ट्र  के  लिए  लाभकारो  भो  इसलिए  मेरी  यह  सलाह  है  कि
 खेती  भोर  कृषि  के  लिए  एक  नयो  नीति  तेयार  को  जानी  चाहिए  भोौर  इसे  प्राथमिकता  दो  जानो

 चाहिए  ।  मैं  श्राशा  करती  हैँ  कि  वतंमान  सरकार  इन  मुद्दों  पश  विचार  करेगी  भोर  कृषि  के  विकास
 के  प्रति  न्याय

 क्रो  हरि  शंकर  महाले  :  सभापति  मैं  कृषि  के  बारे  में  बोलना  चाहता

 हूं

 आदमी  नहीं  बलवान  है  समय  बलवान

 समय-समय  पर  सुविधा  न  मिलने  से

 किसान  हो  गया  हैरान
 किसान  की  मांग  है  मिलता  चाहिए

 पूरा-पूरा  पसीने  का  दाम

 जनता  सरकार  ने  किया  है  वादा  घन्यवाद  ।

 समापति  किसानों  को  भ्रपनों  मेहनत  के  पसोने  का  पूरा-पूरा  दांम  मिलना  चाहिए
 धोर  आपको  ऐसी  नीति  बनानो  चाहिए  जिससे  किसानों  को  अपनी  उपज  को  अच्छी  कोमत  मिल

 सके  ।  मैं  राष्ट्रीय  मो  को सरकार  को  इस  बात  के  लिए  घत्यवाद  देना  चाहता  हे  कि  उन्होंने  प्रमो

 तक  इस  सम्बन्ध  में  जो  नोति  बनायी  है  वहद॒  बहुत  अच्छी  बनायी  लेकिन  उस  नोति  को  जल्दी

 कार्यान्वित  किया  जाये  ।

 मेरे  से  पूर्व  बहुत  बुजुर्ग  भ्ोर  पुरानी  अनुभवी  नेता  ने  बहुत  कुछ  इस  सम्बन्ध  में  बताया  है  ।

 उन्होंने  कहा  कि  कांग्रेस  पिछले  40  वर्षों  में  बहुत  कुछ  इस  दिला  में  किया  मैं  यह  नहीं  कहता  कि
 कांग्रेस  ने  इस  दिशा  में  कुछ  नहीं  लेकिन  मेरा  ऐसा  मानना  है  कि  जो  भी  योजनायें  उन्होंने
 इस  सम्बन्ध  में  बनायी  वह  उन  तक  ठीक  ढंग  से  पहुँची  नहीं  ।

 महाराष्ट्र  के  बारे  में  तो  श्लाप  जानते  ही  हैं  कि  वहां  की  भूमि  कसी  है  ?  कुए  खोदने  के
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 लिए  18  हृथार  रुपये  का  कर्जा  भाष  रावाडं  के  माध्यम  से  देते  इस  महंगाई  के  जमाने  में  इतने
 पंसों  में  एक  कु  धा  नहों  खोदा  जा  सकता  है  ।  महाराष्ट्र  में  कहते  हैं  कि  वह  कु  भा  स्ोदते
 हैं  भौर  उसके  भांती  के  समय  में  जाकर  बहू  कुश्रा  बन  कर  तंयार  होता  मेरा  कहने  का  मतलब
 कह  है  कि  उसको  बनाने  में  कई  सास  लग  जाते  मेरा  इथ  सम्बन्ध  में  यह  सुझाव  है  कि  कु  भा
 खोध्ने  के  लिये  कालीस  हजार  वा  प्यास  हजार  रुपए  कर्ज  के  रूप  में  मिलने  बाहिए  इसके  प्रलावा
 हमारे  किसानों  को  बिजसो  मी  नहीं  मिलतो  इसकी  सुविधा  भो  उन्हें  मिलनी  चाहिए  ।

 हरित  क्राँति  के  बारे  में  यहां  बहुत  कुछ  बोला  जाता  एक  श्वेत  क्रांति  भी  चलायी  जानो
 चाहिए  ।  दुग्ध  योजना  जल्दों  से  जहदी  शुरू  करनी  चाहिए  जंसे  कि  गुजरात  में  भ्रोर  दूसरे  कई  राज्यों
 में  गुजरात  में  यह  योजना  बहुत  क्रमात्री  ढंग  से  चबलायो  जा  रही  ऐसी  सुविधा  हर  प्रान्त  में

 होनी  बाहिए  ।

 कृषि  को  उद्योग  मान  कर  चलना  चाहिए  प्रोर  उसको  उद्योग  मानकर  नीति  बनानी

 कपड़ा  जो  भिजों  में  बनता  उसकी  कीमत  खुद  निर्धारित  करता  है  लेकिन  किसान  झपनी  उपज
 की  कोमत  छुद  निर्धारित  नहीं  करता  वह  जब  मंडी  में  भ्रपता  माल  बेचने  जाता  है  तो  दलाल
 उसकी  उपज  की  कीमत  निर्धारित  करले  हैं  ।  ऐसा  नहीं  होता  चाहिए  ।  जंसे  बढ़े-बढ़े  व्यापारी
 प्रपनो  चोजों  की  कोमत  खुद  निबारित  करते  हैं  वंसे  हो  किसान  अपनी  उपज  को  कीमत  खुद
 श्ति

 परिचक्र  के  बारे  में  मेरे  से  पूर्व  बहक्डी  ने  जो  कुछ  कहा  उसमें  में  सहमत  परिचक्र  के  धाने
 हे  देवा  का  नुकसान  होता  40  बरस  तक  कांग्रेंस  ने  यहां  शासन  किया  ओर  उसने  भ्रपने  दविस्ाब
 स्रेही  बाठ  घोर  सूले  के  सम्बन्ध  में  नीति  निर्धारित  को  |  हमारे  यद्वां  कहीं  सूखा  पढ़ता  है  भोर  कहीं
 बाढ़  आती  इसको  रोकने  के  लिए  कुछ  सोचना  होया  4

 झापने  बोमा  योजना  भी  चलायो  खेत  में  जो  कुछ  भी  पंदा  होता  उन  सब  का  बीमा

 होना  भौर  बाढ़  से  बचाव  को  सुविधा  होनी  खेती  का  सम्बन्ध  बीमे  से  जुड़ता
 मेरा  यह  निवेदत  धगर  धसिचाई  को  सुविधा  हो  जाए  तो  यह  खेती  के  लिए  ठोक

 महाराष्ट्र  में  वतंमान  में  केवल  12  प्रतिशत  भूमि  पर  हो  सिंचाई  को  सुविधा
 है  जिसमें  से  6  प्रतिशत

 कुएं  से  होने  वाली  सिंचाई  है  भोर  6  प्रतिशत  नहर  के  जरिये  होने  वानी  सिंचाई  है  ।  महाराष्ट्र  में

 डिस्ट्रिक्ट  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  में  पारणार  योजना  है  जो  पश्चिम  वाहिती  नदी  पर  यह  नदी
 प्रागे  जाकर  समुद्र  में  मिल  जाती  है  भौर  उसके  पानी  से  सिंचाई  के  लिए  काई  लाभ  नहीं  होता  तो

 मेरी  झापके  माध्यम  से  मांय  है  कि  दशिचस  वाहिवी  वदी  को  पूर्व  वाहिनी  नदी  बना  दिय्म  जाए  तो
 इससे  बहुत  सिंचाई  हो  सकती  मेटा  निर्वाचन  क्षेत्र  आधा  सिंचाई  के  अन्तग्ंत  कबर  होता  है  ।

 मेसे  मांग  है  कि  सिंचाई  को  सुविधाध्ों  के  बारे  में  भी सरकार  को  सोचना

 महाशाष्ट्र  में  शुगर  के  बहुत  से  कारखाने  हैं  जिनमें  से  कुछ  भादिम  जाति  के  नाम  पर  भो  हैं
 लेकिन  उनमें  भांदिम  जाति  का  एक  भी  डायरैक्टर  नहीं  जेते  लेकिन  कारखाना  आदिम  जाति  के  नाम
 पर  श्ड़ा  होस  इन  कारख/नों  में  झाविम  छालि  के  लोगों  को  नोकरो  में  भी  नहीं  लेते  और

 कारखमे  में  दामिल  नहों  करते  तो  इसपर  भी  ध्यान  देना  चाहिए  ।  भ्नुसूचित  जाति  क्प्रोर  जन  जम्ड्ल
 के  लोगों  को  शुभर  कारखानों  में  शामिल  कस्ना  जरूसे  है  इसलिए  छि  इसमें  ज्यादा  से  ज्यादा  खर्च
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 सरकार  करती  इन  मिलों  में  1:  टका  किसान  का  होता  है  भौर  85  टका  सरकार  का  खर्च
 होता  है  लेकिन  फिर  भी  उसमें  आदिम  जाति  भोर  जनजाति  के  लोगों  को  शामिल  नहीं  करते  तो
 इसपर  ध्यान  देना

 बिजलो  को  सुविधा  के  लिए  महाराष्ट्र  में  4-5  परियोजनाएਂ  मेरे  पास  इसकी  सूचो  है
 लेकिन  मैं  सदन  का  समय  बर्बाद  नहीं  करूगा  ।  हन  परियोजनाश्रों  के  बारे  में  सरकार  को  सोचना
 चाहिए  भोर  मजूरोी  देनी  मेरी  भ्रापके  माध्यम  से  सरकार  से  यह  प्रार्थना

 दूसरी  सेशन  अब  कुछ  दिनों  में  समाप्त  हो  जायेगा  भौर  जनता  दल  के  प्ंसद  सदस्य
 अपने  क्षेत्र  में  जायेंगे  तो किसान  उनसे  पूछेगा  कि  आपने  10  हजार  रुपए  कर्ज  की  माफो  के  बारे  में
 क्या  क्योंकि  अभी  तक  !0  हजार  रुपये  के  कर्ज  को  माफो  के  बारे  में  अच्छी  तरह  रे  तय  नहीं
 हुप्ना  कभी-कभी  तो  कहते  हैं  कि  राज्य  सरकार  आधी  रकम  देगी  श्रोर  भारत  सरकार  आधी  रकम
 देगी  और  कभी  कुछ  कहते  हैं  तो  इस  बारे  में  जल्दी  से  सेशन  समाप्त  होने  से  पहले  ही  अच्छी
 नीति  बनानी  चाहिए  भौर  साफ  नीति  बनानी  इस  बारे  में  कुछ  भी  हो  लेकिन  केन्द्र  ने  पहले
 बोल  दिया  है  तो  कर्ज  माफ  करना  पहले  तो  बोला  नहीं  कि  प्राग्तीय  सरकार  भी  आधा  खर्च

 तब्रहन  करेगी  इसलिए  यह  जिम्मेदारी  भारत  सरकार  की  है  ।  मेरी  मांग  है  कि  सरकार  सेशन  समाप्त

 होने  से  पहले  साफ-साफ  बताये  कि  कजें  के  बारे  में  क्या  नीति

 ब्याज  का  बोझ  प्राज  किसानों  के  ऊपर  बहुत  बड़ा  महाराष्ट्र  में  पहले  साहुकारी  ब्याज
 बोलते  जैसे  पठानी  ब्याज  है  तो  भ्रभी  तक  बेंक  का  ब्याज  साहुका  रशाही  का  है  ।  मेरी  मांग  है  कि
 किसान  को  जो  कर्ज  देतै  हैं  वह  कम  ब्याज  पर  देना  इन्होंने  वायदा  किया  है  कर्ज
 माफ  करने  का  इसलिए  मैं  इसके  बारे  में  बोल  रहा  यदि  झाप  मुझ  से  तो  कर्जा  माफ  करना
 भ्च्छा  नहों  है  लेकिन  जो  कर्जा  मिलना  वह  कम  ब्याज  पर  मिलना  ब्याज  को  दर
 कम  होनो  चाहिए  ।  एसके  ध्लावा  जो  भ्रनुसूचित  जाति  के  लोग  इन  लोगो  को  तो  वरगर  ब्याज
 पर  कर्ज  देना  इसके  साथ-साथ  महार  ८ट्ू्  सरकार  मे  50  करोड़  रुपए  का  कर्ज  माफ  कर
 दिया  उसमें  सिर्फ  सो  आदिम  जाति  के  लोग  आदिम  जाति  भोर  पनुसूचित  जाति  के  बारे
 में  मेरी  मांग  है  कि  इनका  कर्ज  तो  माफ  हो  कर  देना  यही  मेरो  आपसे  मांग  है  ।

 इन  छाब्दों  के  मैं  प्रपनी  बात  समाप्त  करता  है  धोर  पश्रापको  धन्यवाद  देता  हूं  कि  भापने

 मुझे  बोलने  के लिए  समय

 विश्वनाथम  सभापति  मैं  प्रापका  आभारो  हूं  कि  धापने  मुझे
 बोलने  का  भ्वसर  दिया  यह  मेरा  पहला  माषण  है  हालांकि  मैं  इस  महान  सदन  में  पांच  महाने
 पूर्व  श्लाया  मैं  साठ  वर्ष  का  हूं  ।  यह  मेरे  लिए  गौरव  का  विषय  है  कि  मैं  इस  महान
 सदन  का  सदस्य  श्ली  इंद्रजोत  श्री  सोमनाथ  चटर्जी  और  मधु  दण्डबते  ज॑से

 झनुभवी  संसदविदों  का  साथ  मिलना  एक  दुलंभ  उपलब्धि  है  ।
 ;

 भोजन  प्लौर  क्झ्ावास  मनुष्य  की  मौलिक  झ्ावश्यकताए  हम  इस  तथ्य  से  भी
 परिचित  हैं  कि  शिक्षा  भी  समान  रूप  से  महत्वपूर्रा  सत्ता  में  आने  से  पूर्व  कई  वायदे

 *
 तेलुगु  में  दिये  गये  भाषण  के  भ्रग्नं जी  प्रनुवाद  का  हिन्दी  रूपांतर  ।
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 किये  जाते  हैं  परन्तु  बढ़  धाराम  से  सत्ता  में  भझाने  के  बाद  वे  वादे  भुला  दिये  जाते  भाज  हम  देखते
 हैं  कि  उसी  पुरानो  कहानो  की  पुनरावृत्ति  ही  हो  रहो  रास्ट्रीय  मोर्चा  के  भध्रध्यक्ष  श्री
 रामाराव  ने  घोषणा  की  थी  कि  सरकार  पंजाब  समस्या  का  निराकरण  एक  दिन  में  कर  देगी  ।  प्रब
 सत्ता  राष्ट्रीय  मोर्चा  के  पास  है  भोर  पांच  महीने  बोत  चुके  समस्या  जेसी  थी  वसी  ही  ध्रब  भी
 जब  एक  संवाददाता  ने  राष्ट्रीय  मोर्चा  के  भ्रध्यक्ष  श्री  रामाराव  से  पूछा  की  वह  पंजाब  की
 समस्या  का  निष्करणा  किस  प्रकार  करेंगे  तो  राष्ट्रीय  मोर्चा  के  भ्रष्यक्ष  ने  कहा  था  कि  यदि  मोर्चा
 निर्वाथित  होकर  सत्ता  में  भ्रा  जाये  तो  वह  समस्या  दल  कर  यह  घटना  तो  केवल  एक  उदाहरण
 है  जिससे  पता  चलता  है  कि  सत्ता  में  भ्राने  के  बाद  वायदे  किस  प्रकार  भुला  दिए  जाते  कथनी
 ओर  करनो  में  भभी  भी  बहुत  अन्तर

 एक  दिन  की  या  एक  महोते  की  ध्रच्छी  बारिश  देश  के  लोगों  की  आवध्यकता  के
 लिए  पर्याप्त  कुछ  दिन  पहले  प्रांध्र  प्रदेश  में  बारिश  इसका  उदाहरण  हमें  भविष्य  में
 योग  में  लाने  के  लिए  पानी  जमा  करके  रखना  इसके  लिए  एक  समम्बित  योजना  तेयार  करनी

 होगी  ।  लेकिन  यह  दुर्माग्य  को  बात  है  कि  जल  भण्डारण  के  लिए  परियोजना  तेयार  करने  हेतु
 योजना  को  लागू  करने  में  हमेशा  अर्थामाव  की  समस्या  रहती  जब  भी  कोई  योजना  लागू  करने
 के  लिए  सरकार  के  समक्ष  जब  भी  प्रस्तुत  की  जाता  है  तो  सरकार  का  घिसा-पिटा  जवाब  यही  होता
 है  कि  नहीं  है  ।'  भनुत्पादक  कार्यों  के लिए  पचुर  मात्रा  में  धनराशि  हैं  जबकि  उत्पादन  के  लिए
 पँसे  नहों  होते  हैं  । यह  बहुत  ही  दुर्भाग्य  की  बात  प्रनुत्पादक  कार्यों  क ेलिए  किया  गया  खर्च
 उत्पादन  कार्य  की  तुलना  में  बहुत  भ्रधिक  बहुत  विचित्र  बात  है  कि  हमारे  पास  सिंचाई  के

 लिए  पर्याप्त  मात्रा  में  जल  है  लेकिन  पीने  के  जल  नहीं  समय-समय  पर  खोदे  गये  कु  ओं

 घोर  लगाये  गये  नलकूपों  के  ध्रांकड़  द्शाते  है
 हि  सरकार  देश के  प्रत्येक  गांव  में  सूरक्षित  जल  या  पेय

 जल  उपलब्ध  कराने  में  बुरी  तरह  विफल  रही  है  |  विकास  आंकड़ों  की  संख्या  तक  हा  सीमित  है  ।

 कितने  नल  कूप  ठोक  से  काम  कर  रहे  हैं  इसके  देख-रेख  की  कोई  व्यवस्था  नहीं  खुदाई  एवं  उनके

 उपयोग  पर  नजर  रखने  को  कोई  व्यवस्था  नही  सरकार  इन  कु  भों  के  उपयोग  के  बारे  में  चुप
 है  ।

 देश  के  25  राज्यों  भ्लोर  सात  संघ  राज्य  क्षेत्रों  में  स ेकेवल  पांच  राज्य  हो  भप्रत्यधिक

 खाद्यान्न  उत्पादन  करते  हैं  ।  यदि  वर्ष  में  छह  से  प्राठ  महीने  तक  किसानों  को  निश्चित  रूप  से  पानी

 उपलब्ध  कराने  का  वादा  किया  जाये  तो  इन  पांच  राज्यों  के  किसान  एक  वर्ष  में  तीन  फसल

 सकते  हैं  ।  इन  राज्यों  द्वारा  उत्पादित  खाद्यान्न  पूरे  देश  के  लिए  पर्याप्त  बचे  हुए  राज्यों  +

 नगदी  फसल  उत्पन्न  की  जानी  चाहिए  ।  नगदों  फसल  के  लिए  केरल  प्रसिद्ध  है  ।  इसका  कारण  यह  ं

 कि  राज्य  के  लोग  शिक्षित  हैं  तथा  वे  जानते  हैं  कि  उनकी  मिट्टी  किस  तरह  की  फसल  के  लिए  उप

 युक्त  वे  श्पनो  नगदी  फसल  का  प्रच्छा  लाम  भाप्त  कर  रहे  इसके  बदले  वे  सस्ते  मूल्य  पः

 श्ाद्यान्न  खरीद  रहे  हैं  ।  इस  प्रकार  वे  लाभ  उठा  रहे  उनको  शिक्षा  उनकी  सफलता  का  भाधघा

 मैं  इस  बात  पर  जोर  देता  हूं  कि  भशिक्षित  किसानों  को  शिक्षित  बनाने  के  लिए  विशे

 प्रयास  करना  चाहिए  ।  कृषक  वर्ग  के  लिए  भ्रशिक्षा  भ्रभिशाप  है  ।

 जनसंख्या  वृद्धि  देश  को  पंगु  बनाने  वालो  दूसरी  बड़ी  समस्या  है  ।
 यदि  हम  पश्ाजाद॑

 वर्य  की  भौर  वतंमान  जनसंझया  पर  गोर  करें  तो  निष्कर्ष  यही  निकलता  है  कि  जल्द  हूं
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 हमरा  देक्ष  दुनिया  का  सब्षसे  बड़ो  ध्ाबादो  बाले  देश  कोन  से  आमे  कढ़ू  आजाकी  के  स्ूमय

 यशापि  कम  लोगों  को  भोजन  उपलब्ध  कराना  तो  मो  हमार  प।स  पर्थाष्त  मत्रा  में  खाद्यान्न

 लब्ध  नहीं  था|  सोमाग्य  से  हम  बढ़ती  हुई  फ्राबादी  की  आवश्यकसक्नों  को  प्रा  करते  में  समथ्ंनक

 साय  ही  हमें  यह  नहीं  मलना  चाहिये  कि  केबल  हमारो  क््राद्कक  बढ़  रहो  जमोन  नहीं  |  हमें  कह
 बनाना  अहिये  कि  केवल  लचीलापन  केवल  जनसंरू्या  के  मामले  में  है  जमीन  के  मामले  में  नहीं  ।
 केवल  भन्धे  भोर  भनभिज्ञ  ही  इस  सत्य  की  प्रनदेखी  कर  सकते  हर्सालए  देश  के  हर  व्यक्ति  को

 यह  तथ्म  समझना  ऋअहिए  प्लोर  परिकार  निझोजन  को  पक््रपनाना  ध्रगर  हम  वास्तव  में  देश
 का  कल्पाण  चाहते  हैं  तो  जनसंख्या  क्यंत्रण  के  भ्रतिरिक्त  झोर  कोई  रास्ता  नहों  है  ।  बढ़ती  हुई
 जनसंखूया  के  भनुरूप  खाद्यान्न  उत्पन्न  करने  हेतु  अनुदःन  की  व्यवस्था  ऋषर  प्रयास  किये  जाएं  ।
 स्थितिकीय  स्थितियों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  हमें  विभिन्न  क्षेत्रों  उगाये  जाने  वाले  फसलों  का  भी
 निर्णय  करना  होगा  ।  इस  दिछ्षा  में  सरकार  का  कार्य  फरना  हमारे  पास  प्रतिभा
 को  कमी  नहीं  हमें  विशेषज्ञों  को  सेवा  लेनी  सरकार  को  अयनो  सनक  शोर  कल्पना  के
 बजाय  विज्लेषज्ञों  पर  निर्मर  करना  प्रन्यथा  हम  उन्नति  नहीं  कर  सकते  ।  हमारे  खेती
 के  तरोकों  में  परिवतंन  भाया  है  उदाहरणस्वरूप  हम  संकर  किस्बों  का  उपयोग  करने  लगे  लेकिन
 संकर  किस्मों  के  उपयोग  ओर  श्धिक  छाद्यान्न  उत्पादन  हेतु  साघन  उपलब्ध  होने  के  बावजूद  वेश  की
 स्थिति  प्वंवत्  परिणामतः  भूख  से  कई  मोते  हुई  श्रधिक  रछाद्यान्न  उत्पन्न  करने  के  लिए
 झमेक  नए  तरोकों  एवं  विज्ञान  तथा  प्रौद्योगिकी  का  सही  उपयोग  करना  होगा  ।

 पेय  जल  को  समस्या  की  भोर  लोटते  हुए  यह  कहना  चाहता  हैँ  कि  देश  में  ऐसे
 झनेक  यांव  हे  जहां  अभी  तक  पेथ  जल  को  सुविधा  उपलब्ध  नहीं  है  ।  हमारे  ग्रामीण  क्षेत्रों  में

 यह  स्थिति  है  कि  गांवों  में  नहर  तो  है  परन्तु  इसके  पानी  को  पेयजल  के  रूप  में  प्रममीणों  को
 उपलब्ध  नहों  कराया  जाता  है  ।  ग्रामीण  भब  भी  कुश्नों  प्लौर  तालाबों  पर  निर्मर  करते  यह
 ढर्ेका  भच्छा  रहों  यह  जल  स्वास्थ्य  कर  नहीं  द्वोता  यद्यपि  हमारे  पास  कई  विज्लेपज्ञ  हैं
 परन्तु  ग्रामीणों  को  सुरक्षित  जल  उपलब्ध  कराने  के  लिए  कोई  भो  योजना  या  कायं-क्रम  तेंयार  नहीं  हो
 पाया  है|  यह  बहुत  ही  दुर्भाग्यपूर्ण  बात  प्रसिद्ध  श्रनभियन्ता  राव  ने  गंगा  को  काकेरो
 से  जोड़ने  को  योजना  तैयार  की  परन्तु  प्रमो  तक  इस  योजना  को  मूतंरूप  नहीं  दिया  जा  सकता
 हम  पैसों  की  बर्बादी  वँसे  हो  करते  रहे  हैं  जैसे  चिड़ियों  के  चुगने  के  लिए  दाना  फेंक  देते  है  ।
 राव  की  योजना  जी  अच्छी  योजनाओं  के  लिए  हमारे  पास  पैसे  उपलब्ध  नहीं  हो  पाए  राष्ट्रीय
 मोर्चा  सरकार  ने  सत्ता  में  भ्राने  के  लिए  जनता  से  बड़े  बड़  वायदे  किए  सरकार  को  इतना  तो
 ध्यान  देना  ही  चाहिए  भ्रच्छी  योजनापों  के  कार्यान्वयन  के  लिए  पर्याप्त  धन  उपलब्ध
 उन्होंने  वादा  किया  है  कि  कम  समय  में

 हो  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  भ्रत्यधिक  परिवर्तन  लाया
 लेकिन  विंडबना  तो  यह  है  कि  ग्रामीण  विकास  के  लिए  कोई  मंत्री  भी  नहीं  जबकि  वे  एक  ग्रामोण
 विकास  मंत्री  को  नियुवित  यहों  कर  सकते  हैं  तो  मेरी  समक  में  यह  नहीं  आता  कि  वे  किस  तरह  गईवों
 पोर  पग्रामोणों  के

 विकात्त  को  बात  सोचते  इससे  मालूम  होता  हैं  कि  अपने  चुनावी  वायदों  के  प्रति
 कितने  गम्भीर  यह  बहुत  दुःख  की  बात  हमें  यह  नहीं  भूलना  चाहिये  कि  गांव  केवल  कृषि  का
 पर्याय  नहीं  ग्रामीण  भी  उतने  हो  महत्वपूर्ण  हैं  जितना  कि  गांवों  का  सम्पर्ण  विकास

 चाहिए  ।.  एक  सेनिक  देश  की  रक्षा  करता  है  प्रौर  किसान  उऊत्हें  माजन  देता  है  ।  सैनिकों  के
 बब्न्यें  सरकार  हर  सुविधा  उपलड़व  कराती  लेकिन  सरकार  द्वारा  किसानों  के  बच्चों  पूरी
 तरह  पनदेसी  को  गई  एक  सेनिक  का  पुत्र  भ्रच्छी  नौकरी  को  भाशा  करता  है  जबकि  किसान  के
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 दुच्र  के  लिये  ऐसा  कोई  प्रवसर  नहीं  सेनिक  के  बच्चों  को  जिक्षा  को  सभी  सुधिधाएं  उपलब्ध
 कराई  जातीं  हैं  अथकि  किसानों  के  बच्चों  को  ऐसे  कोई  सुविधा  नहीं  मिलती  यहां  तक  कि  उच्च
 कर्ग  के  किसान  भी  धपने  बच्चों  के  लिये  ऐसी  सुल्धराओं  के  लिये  सोंच  भी  नहीं  सकते  ।  यह
 सम्भव  नहीों  है  कि  प्रत्येक  व्यक्षित  को  शिक्षा  की  सुवधा  उपलब्ध  कराई  जा  सके  ।  हमारो  40
 शत  जनसंर्या  गरोबी  को  रेखा  से  नीचे  का  जीवन  व्यतीत  कर  रही  सरकार  कम  से  कम  यह
 न्यूनतम  सुविधाएं  उन  परिवारों  के  बच्चों  को  उपलब्ध  कराए  जो  गरीबो  रेखा  से  नीचे  धंगर
 भात्र  यह  भो  नहीं  कर  सकते  हैं  तो

 कम  से  कम  लड़कियों  को  शिक्षा  को  सुदकवा  एक
 खकढ़की  को  शिक्षा  देकर  झ्ाप  पूरे  पश्विर  को  ज्िक्षित  कर

 शिक्षा  एवं  परिवार  कल्याण  के  लिए  जो  भो  राशि  भ्रावंटित  की  गंई  हैं  वह  नगण्ेय
 जनसंख्या  का  विस्फोट  हो  रहा  इसके  बावजूद  परिवार  कल्याण  के  लिए  इस  100  करोड़

 रुपयी  का  पभ्रावंटन  किया  गया  है  जो  कि  पिछले  वर्ष  की  तुलना  में  भी  कम  मेरी  समझ  में  नहीं
 भा  रहा  कि  इस  थोड़ी  सी  राक्षि  से  सरकार  जनसंड्या  किस  प्रकार  नियन्त्रण  में  रक्ष  सकती  क्या
 सरकार  का  यह  विचार  है  कि  किसी  प्रकार  का  गृह  युद्ध  होगा  जिसके  परिणाम  स्वरूप  जनसंडुया  में
 कभी  होगी  ?  यदि  वे  ऐसा  सोचते  हैं  तो  मुझे  इस  वात  का  खेद  अब  देश  में  परिवार  नियोजन
 स्वेच्छिक  है  ।  लेकिन  बात  यह  है  कि  जब  लोग  शिक्षित  होंगे  तभी  तो  वे  परिवार  नियोजन
 के  लिए  तंयार  हों  जाते  ऐसे  देश  में  जहां  प्रशिक्षितों  की  संख्या  भ्रधिक  स्वेच्छिक  ढ़ंग  से
 बार  नियोजन  को  अपनाने  का  कोई  भ्रथं  हो  नहीं  है  ।  हमें  तब  तक  निरथ्तर  प्रतीक्षा  करनी  पड़ेगी  जब
 तक  देश  के  सभी  लोग  शिक्षित  न  हो  जाएं  ।  यदि  यह  स्वेच्छिक  प्रणालों  निरन्तर  जारो  रहती  है  तो
 मैं  इस  देश  के  भविष्य  को  कल्पना  करके  काँप  उठता  कुछ  समय  पूर्व  जबरन  परिवार  नियोजन  के
 उपाय  अपनाए  गये  थे  परन्तु  प्रथ  उन्हें  त्याग  दया  गया  चीन  जबरन  परिवार  नियोजन  लागू
 करके  भपनी  जब्संरूया  को  नियन्त्रण  में  रखने  में  सफल  हो  गया  छोटे  परिवार  में
 दण्डों  स्वेच्छा  रे  अपनाने  के  नाम  पर  हम  भपने  धापको  घोखा  दे  रहे  मैं  नहीं  समझता  हूं  कि
 यदि  हमारों  जनसंख्या  भ्रधिक  हैं  तो  हम  चोन  से  भ्रागे  निकल  पायेंगे  लोग  अशिक्षित  हो  सकते
 किन्तु  देश  पर  शासन  करने  वालें  तो  अशिक्षित  नहों  समा  में  उपस्थित  माननीय  सदस्य

 नहीं  हैं  ।  परन्सु  हुम  में  से कितने  लोगः  फरिवार  कल्याण  के  हित  में  बोलते  हममें  से  कितने
 सदस्य  परिधारू  भियाजन  का  कथन  करते  महोदया  मैं  जो  परिकार  नियोजनਂ  के  बारे  में  इतना
 कुछ  कह  स्हा  हैं  इसका  कारण  यह  है  कि  हमारी  मुलमूत  श्रावश्यकताए  जंसे  खान-पान
 बोर  पूर्राकप  से  जनसंख्या  पर  ध्राधास्तिः  है  ।  प्रोत्साहन  देने  के  लिए  श्रधिक  घन  राशि  नहीं

 जो  विकित्सा  कराता  है  उसको  20  हजारु  रुपये  का  चेक  दिया  जाना
 चाहिए  ताकि  यह  राक्षि  उसके  बज्चेः  के  20  वर्ण  पूरे  होने  के  पहकत्  उसके  काम  पझ्म्  सके  तुछ्छ  राधि
 देना  किसी  भो  प्रभार  का  प्रोत्साहन  नहों  है  ।  हमें  इन  फोड़  प्रोत्साहनों  से  कोई  उपलब्धि  नहों
 छोगी  5:

 जछ  तक  देंश  में  ग्राम  हैं  तब  तक  देश  में  न  कोई  प्रगति  और  न

 ही  कोई  विकास  होगा  ।  सो  वर्ष  पद्चात्  मो  ग्रामों  में  रहने  बाले  लोगों  को  यह  मूलभूत
 कताए  प्राप्त  होंगों  । विकास  के  लिए  इन  छोटे  ग्रामों  को  इकट्ठा  करके  छोटे  कसबों  से  बदल
 दिया  जाना  आप  देलीकापटर  को  किसो  पहाड़ी  की  बोटी  पर  किसी  छोटे  ग्राम  में  तो  कही
 ले  जा  सकते  अमरोका  में  जो  इतनी  प्रगति  हुई  है  इसका  एक  कारण  यह  है  कि  वहां  थोड़  हो
 ग्राम  पिछले  200  वर्ष  में  जो  लोग  प्रमरीका  गये  वे  भन्नीं-माँति  शिक्षित  प्रतः  अब  लोगों  भीर
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 उनके  ग्रामों  को  कम  से  कम  पुनःसंगठित  करने  का  प्रयास  किया  जाना  सरकार  को  बह

 सुनिदिष्रत  करना  चाहिए  कि  योजनः  प्ावास  जैसी  प्राघारभूत  जरूरते  सभो  लोगों  को
 उपलब्ध  कराई  मैं  प्रापको  घन्यवाःद  देता  हूਂ  कि  झापने  मु्के  भ्पना  पहला  माषसख
 दैने  का  भवसर  प्रदान  किया  ।

 झी  राज  मंगल  मिथ  :  सभाण्ति  जल  संसाधन  एवं  कृषि  विभाग  की

 झनुदान  मांगों  का  मैं  समर्थन  करता  हूँ  ।  मैं  बिह!र  प्र-न्त  से  धभाता  हूं  ।  यहां  भूमि  तोन  हिस्सों  में  बंटी

 एक  तो  बह  भूमि  है  जो  सबसे  ज्यादा  उपञ्ञाऊ  दूसरी  जो  उपजाऊ  नहों  है  झ्लोर  तोसरो
 पथरोली  भूमि  ।  इस  हिसाब  से  बिद्दार  में  सिचाई  को  योजनाएं  चलती  दक्षिण  बिहार  में  लिफूट
 इरीग्रेक्षन  स्कोम  माइनर  इरीगेशन  स्क्रोम  मध्य  बिहार  में  भी  इसी  तरह  से  उत्तर  बिहार
 में  बढ़ी-बड़ी  योजनाएं  है  ।  उत्तर  बिहार  में  भ्रापने  देखा  होगा  कि  डेढ़  लाख  हैक्टेयर  जमोन  बाढ़  में
 प्रतिवर्ष  बरबाद  हो  जातो  है  ।  सारी  फसलें  लगी  होती  बाढ़  धभाती  है  भोर  माल  सर्म्पत्ति  को

 बरबादी  द्वोती  बिहार  सरकार  की  क्षमता  नहीं  है  कि  इस  पर  कंट्रोल  कर  सके  ।  नदियां  विकराल

 कप  में  बहती  जब  सूखा  होता  है  तो  ये  नदिया  ह  नारी  जमीनें  काटती  यही  हमारे  प्रांत
 में  बड़ी-बड़ी  नदियां  निकलती  सोन  गंगा  ए  यू  बहती  गण्डक  और  कोसी  नदी  बहुती
 कोसो  को  बिहार  का  सारों  (5070५  )  कद्ठा  ६  श्राज  यह  नदी  यहां  है  कल  दलबदल  कर  यपघुना
 पार  चली  जायेगी  कुछ  पता  नहीं  |  इससे  हमारी  लगी  हुई  फसलें  बर्बाद  हो  जातो  इनको  कंट्रोल
 करके  इरोगेशन  को  बड़ी-बड़ी  याजनायें  बनाई  जः  सकता  भ्रब  आए  तो  जानते  हैं  कि  कोसी
 बोजना  के  बारे  में  क्या  नहीं  कहा  जा  सकता  है  कोसी  नदी  पूर्व  रेल  अन्त्रो  स्वर्गीय  श्री  लात

 नाशयणा  मिश्र  के  इलाके  की  नदी  है  |  कोठी  में  बांव  बने  झौर  बांघ  कट  गये  ।  गण्डक  के  बारे  में
 राजेन्द्र  बाबू  ने  भ्ानी  जीवनी  में  लिखा  है  कि  गण्डक  नहर  से  हमारे  जिले  की  सिचाई  कब  तक

 हो  सकतो  है  |  नहरें  बनी  हुई  हैं  लेकिन  श्लाज  वे  मिट॒टी  भोर  बालू  से  भरो  हुई  उन  नहरों  से

 सिचाई  नहीं  हो  सकतो  यह  जरूर  है  कि  नदियों  में  बाढ़  भाकर  हमें  बर्बाद  कर  जाता

 माननीय  मंत्री  जो  साउथ  बिहार  से  भाते  हैं  वे  भुक्तभोगी  मैंने  एक  प्रश्न  किया  था
 उसका  जवाब  ध्राया  कि  गण्डक  नहर  परियोजना  को  श्राठवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  किया

 आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  लिए  हमें  रूकना  नहरें  लेकिन  हमारे  खेत  बर्बाद  हो
 सिंचाई  में  हम  तरबकी  नहों  कर  सके  मैं  नहीं  मानता  है  कि  चालोस  साल  को  आजादी  में  देश  में

 तहरक्को  नहीं  हुई  लेकिन  उतनी  तरक्की  नहीं  हुई  है  जितनी  कि  होनी  चाहिए  हम  किसान
 किसान  परिवार  से  आते  आज  किसानों  को  स्थिति  यह  है  कि  हम  अपनी  जमीन  में  सिचाई  नहीों

 कर  सकते  हैं  ।  हमारी  लग  हुई  फसले  बरसात  से  वर्बाद  हो  जातो  जल  जमाव  का  विकराल  कूुप

 हमारे  इलाके  में  साल  मर  अच्छे  खेत  में  पानी  भरा  रहता  है  शौर  चोफ  इजोनियर  से  इस  बारे  में
 में  पूछते  हैं  तो  वे  कहते  हैं  कि  प्राप  पानो  वाला  भल  हमारी  जमीन  नम्बर  एक  बहीं
 हम  नेहूं  पेदा  करते  घान  पंदा  करते  गनता  पंदा  करते  वे  कहते  हैं  कि  जहां  जल  अमाब

 होता  दै  वहां  भाप  पिंघाड़ा  लगाईये  भौर  यही  खेती  बाड़ी  जमीन  हमारी  नम्बर  एक  है  और

 हम  सिघाड़ा  लगायें  और  सारे  देश  में  घुमते  रहें  यह  कहते  हुए  कि  हमारे  भिघाड़े  ले  हमारे  सिधघाड़े
 ले  ध्गर  उत्तरी  बिहार  में  जल  जमाव  भोर  इरीगेशन  का  प्रबन्ध  ठोक  हो  बाढ़  से  रक्षा

 हो  जाये  तो  दम  प्राप  से  कहते  दें  कि  टिन्दुल्कान  को  हम  खिला  सकते  लेकिन  इस  सब  को  देखते
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 वाला  कोई  नहीं  एक  तो  यों  हों  बिहार  गरोब  है  भोर  सरकार  है  कि  कान  में  तेल  ढालकर  बंटी
 हुई  है  ।

 कृषि  का  जल  से  गहरा  सम्बन्ध  जल  हो  जवोन  है  इसलिए  कि  ख्लेती  उससे  होती  है  धौर
 हमें  पानी  मिलता  सारी  नदियों  को  स्थिति  हमारे  प्रान्त  में  यह  हो  गई  है  कि  हम  गंगा  का  पानी
 नहीं  पी  सकते  गंगा  का  पानी  पहले  सड़ता  नहीं  लेकिन  भ्रब  गंगा  का  पानो  सड़ता  रहता  है
 धोर  दूषित  हो  गया  पटना  झौर  कानपुर  का  इतना  गन्दा  पानी  वहां  ढाल  दिया  जाता
 है  कि  वह  पानी  पीने  लायक  नहीं  रह  गया  है  ।  गंगा  परियोजना  बन  रही  है  भोर  गंगा  को  शुद्ध  करने
 का  काम  हो  रहा  है  सारे  प्रान्त  लेकिन  वह  भी  संतोषजनक  नहीं  भाप  कृषि  के  ऊपर  ध्यान
 दें  तो  हम  कृषि  में  काफो  उन्नति  कर  सकते  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि जनता  दल  है  मैं  उसी  दल
 का  हमारे  मेनिफेस्टो  में  लिखा  है  कि  किसानों  के  ऋष  माफ  न्यूनतम  मजदूरी  की  बात
 झापने  कही  मैं  कहता  हैं  36  रुपये  कर  40  रुपये  कर  लेकिन  हमारे  खेत  में  मजदूर  कितना
 काम  करेगा  ।  हमारे  खेत  में  दो  मन  ध्नाज  हुप्ला  भोर  तीन  मन  उसको  घर  से  लाकर  तो  कंसे
 किसान  उन्नति  मजदूरी  कितनी  भो  कर  दो  40  रुपये  तक  कर  लेकिन  हमारे  बेत  में
 कितना  काम  कितना  खेत  कितना  खेत  जोत  सकता  है  यह  भी  प्रापको  देखना  चाहिए  ।
 एक  तरफ  हम  चर्चा  कर  रहे  हैं  कि  किसानों  क ेसाथ  हम  सही  सुलूक  नहीं  कर  रहे

 बिहार  वह  प्रान्त  जहां  सारे  हिन्डुस्तार  में  फिक्स्ड  वन  पर  है  लेकिन  विकास
 के  नाम  पर  बिहार  सबसे  पीछे  नियम  के  हिसाब  से  हम  जितना  फिक्स  डिपाजिट  करते  उसी
 के  हिसाब  से  हमारी  कृषि  को  उन्नति  होनी  हमारी  नहरों  का  विकास  होना  चाहिए  लेकिन
 इसके  बारे  में  कोई  बोलता  नहीं  है  ।

 मैं  बतलाना  चाहता  हूं  कि  हमारे  बिहार  से  सारे  हिन्दुस्तान  को  40  परसेंट

 सूगर  सप्लाई  की  जातो  थी  लेकिन  भाज  बिहार  कਂ  स्थिति  क्या  है  ?  भव  बिहार  गन्ने  की  खेती  में
 सबसे  पोछे  इसकी  वजह  कया  है  ?  ध्रापको  सनतकर  भाश्चयं  होगा  कि  सरकार  ने  हमारे  यहां  को

 मिलों  का  अधिग्रहण  किया  धोर  हमारा  20  करोड़  रुपया  बाकी  हम  चिल्ला  रहे  हैं  लेकिन
 कोई  कारंवाई  नहीं  होती  हम  अपनी  लड़की  को  शादी  करने  के  लिए  पर्ची  लेकर  भाते  हैं  तो
 मेनेजर  कहता  है  कि  पैसा  नहीं  इस  सम्बन्ध  भे  माननीय  कृषि  मंत्री  जी  को  ओर  यहां  तक  कि

 प्रधान  मंत्री  को  भी  लिखों  कि  कम  से  कम  हमारा  पैसा  तो  तो  क्या  श्राप  हमारी  इतनी  भी
 मदद  नहीं  कर  सकते  हैं  ?  हमारा  रुपया  भोर  हमारी  फसल  भ्रापके  यहां  पढ़ो  हुई  है  भोर  उसका
 दाम  नहीं  दे  रहे  भव  कारपोरेशन  के  पास  हमारी  मिलें  हैं  लेकिन  चोनो  सबसे  कम  पंदा  करता
 इसकी  वजह  क्या  है  ?  इसको  वजह  यह  है  कि  हमारा  पेसा  हमको  नहीं  मिलता  उत्तर  प्रदेश  में
 नथो  चोमो  मिलें  लगीं  लेकिन  बिहार  में  नयी  घोनी  मिलें  नहीं  लग  सकती  हैं  ।  बिहार  का  एक  जिसा

 है  पश्चिमी  चम्पारण  जहां  पर  40  लाख  क्विटल  गन्ना  पेदा  होता  है  ।  वह  गन्ना  उत्तर  प्रदेश  में  जाता

 है  लेकिन  सरकार  कानों  में  तेल  लगाकर  बंठी  हुई  है  कि  बिहार  में  नयी  चोनी  मिलें  स्थापित  हों
 ताकि  बिहार  का  गन्ना  उत्तर  प्रदेश  न  जाकर  यहां  लगे  ओर  उससे  चीनी  पंदा  की  जा  सके  ।  मैं  श्रपना
 रोना  किस  से  कहूं  ?

 मैं  श्लापसे  यह  कहना  चाहता  हैँ  कि  कृषकों  के  लिए  वुछ  न  हुआ  है  पोर
 पल

 बिहार  में  भी

 चुनाव  के  दोरान  ऐसा  कुछ  कहा  कि  किसानों  के  कर्ज  लिए  हजार  तक  माफ़  होंगे  लेकिन  बाद  में

 963



 अबुस्तों  की  भपि  1990-91  11  1990

 आफूज  एण्ड  बट्रजਂ  लगा  रहे  आपने  कहा  कि  किसानों  का  दस  हजार  का  कर्जा  माफ  होगा
 लेकिन  ध्ब  कया  हो  रहा  है  ?  लेकिन  मैं  ध्रापसे  कहना  चाहता  हूँ  कि  क्यों  नहीं  हम  किसान  कर्ज  कई

 प्रश्या  दें  सक्के  ?  प्रद्रलो  बात  ग्रह  हे  कि  बेंकों  से  कर्जा  लेने  पर  किस्लानों  को  मुगलों  से  भी

 ज्यादा  कर्जा  देना  पड़  रहा  देश  में  हर  तीन  महोने  में  सुढ  जुड़ता  मल  में  बांध  देते  फिर

 कस  मूल  पर  सूद  लगा  दिया  जाता  है  धोर  तोसरे  महीने  फिर  मूल  में  सूद  बांध  दिया  जाता  है  इस

 तरह  चार  दफा  सुल  पर  सूद  लगाकर  ले  लिया  जाता  मनी  लेंडिग  एक्ट  के  भप्रन्तगंत  कर्जा  दूता
 ब्रहों  लिया  जा  सकता  है  जेकिन  यहां  तो  दूना  चोगुना  नहीं  बल्कि  ध्ाठ  गुन्ना  लिया  जाता  है
 धोर  हयारो  समझ  में  यह  बात  नहों  भाती  है  कि  मुगलों  से  बढ़कर  के  सूद  बेंक  क्यों  लेता  है  ?  यह
 तो  छाठ  ग्रुना  ओर  उससे  थो  ज्यादा  सूद  ले  रहा  प्राईवेट  मनी  लेंडिग  बिल  में  हमने  यह
 सत्र  बंद  कर  दिया  हप  उसके  पक्ष  घर  नहों  हैं  लेकिन  बेंकों  पर  भी  कुछ  श्र  कुश्च

 जब  हम  बैंक  से  कोई  सामाम  मंगातै  हैं  तो  उस  पर  परधषेंटेज  मांका  जाता  यह
 कहा  जाता  है  कि  जब  शक  परसेंटेज  नहीं  दिया  बह  सामान  भुहैय वा  कहीं  कराया  जायेगा
 किसकनों  को  5-5  दिन  सड़  रहना  पड़ता  है  उतकी  पेसा  नहीं  भिसता  है  याहे  वह  पस्पिग  सेट  के  लिए
 हो  था  ट्रंक्टर  के  लिए  हो  था  बीब  खरीदने  के  लिए  उनको  पंसा  नहीं  मिलता  है|  हमारे  बिहार
 में  एक  बिस्कोमान  जब  खाद  से  हम  लेते  हैं  है  तो  हमें  काकी  छूट  पिलतोी  है  भौर  यदि
 बह  खाद  बिद्धार  से  लेटे  हैं  है  तो  काफी  पेसा  ख  करना  पड़ता  माननीय  मंत्री  जी  बेढे  हुए  हैं  ।
 बिस्कोसान  के  गुण  के  बारे  मैं  बे  जानते  हैं  लेकिन  वह  भ्राज  सबसे  मंहगा  खाद  किसान  को  देता  है  ।
 लेकिन  किश्चानो  को  हर  जगह  रोड  बेलगाड़ी  शिक्षा  टंक्स  झोर  मकान  का  टैक्स  देता  है
 है  लेकिन  मजा  करें  दूसरे  लोग  ।  हमारे  देह  पर  वस्त्र  नहीं  हैं  तो  किप्तान  को  गति  क्या  होगी  ?
 किसान  का  रूप  देखियेगा  जिसके  तन  पर  कपड़ा  जिसकी  फटी  घोती  जो  फटे  नंगे  पेश  का

 उसे  किसान  समझें  जो  वरिद  हो  कंगाल  हो  वह  किसान  जो  मेला  कुचला  कपड़े  पहने  हो  वह
 बह  क्िसन  प्राज  किसाम  कौ  महों  पहचान  कमाये  कोती  बाला  धौर  छ्ाये  टोपो  वाका-भाच
 को  स्थिति यह  हो  गयी  है  इसलिए  मैं  चाहता  हूं  कि  माननीय  मंत्रीजी  हस  पर  गोद  करें  भोर  बिहार  के
 ईक्शनी  केन्द्र  मे ंयोजनाएं  लम्दित  उन्हें  से  शीघ्र  से  शीघ्र  स्वीकृति  देकर  क्रियान्वित  कराया
 हरया  बिहार  पीछे  प्छे  पड़  जायेगा  ज्मे  से  भग्रण्ी  रहः  हर  भान्दोलन  में  बिहार  धागे  रहा
 है  अहे  प्राप  कोई  भी  आरवोलन  देख  लीजिये  |  मारत  को  भालादो  को  लड़ाई  के  झान्दोलन  में  डी

 बिक्वर  खाये  रहा  जय  प्रकाश  नासयण  ज्यीं  की  लड़ाई  में  भी  बिहार  श्री  रहा  है  |  ऐसा  न  हो
 कि  फिर  किसी  आन्दोलन  में  बिहार  को  लोडरशिप  करनी  पड़े  |  इन  शढ्रों  के  श्रधिष्ठाद्वा

 आपने  मुझे  बोलने  का  मोका  मैं  प्रापको  धन्यवाद  देता  हूँ  ।
 झओे  सल्हानपुसे  :  माननोय  सभापति  मैं  थोड़े  सक्य  में  हो  शरण

 कश  खत्म  कर  दूगा  |  सबसे  पहले  तो  मैं  क्प्रापका  भाधारी  हूं  कि  आफ्ने  मुझे  इस  सत्रालय  की  झनुदाय अर्षदों  कर  बोलने  का  सोका  हमें  इस  देश  में  किसानों  को  स्थिति  पर  पहले  ध्यान  देता
 किखानों  को  संक््या  इस  देश  को  कु  आधादी  का  80  प्रत्षिदात  जो  किसी  से  किसो  छूप  में  छेतो  फर
 आशऊित  खैती  करते  हें  मा  लेब-मजवूर  हैं  ।  इन  खेत  मजबूरों  का  बसमिदारों  हारा  भारो  फोषदा
 होता  पभाज  तक  उन्हें  जमोनों  का  मालिक  नहीं  बनाया  गया  ।  वेसे  तो  यह  सरक्षर  किसानों  को
 बड़ी  बात  करती  है  कि  हम  किसानों  के  /0  हजार  रुपये  तक  के  कर्ज  माफ  परन्तु  वास्तव  में
 सबसे  पहले  हमें  यह  देखना  चाहिये  कि  10  हजार  रुपये  का  कर्ज  किन  लोगों  को  मिला  है  भौर  क्या
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 के  वास्तव  में  मरोदो  को  रेखा  से  नोचे  रहने  बाल  हैं  या  नहीं  ।  तो  नहीं  कि  वे  गरोबो  को  रेखा
 के  ऊपर  के  लोब  जिनके  कर्ज  बाफ  करने  जा  रहे  गवनेमैंट  को  पहले  यह  तय  करना  चाहिए
 कि  कौन  लोग  गरीबो  की  रेखा  के  नोचे  ऐसे  कितने  हरिजन  प्रोर  प्रादिवासो  ऐसे  कितने  पिछके
 हुए  किसान  उनकी  प्रामदनी  क्या  हैं  जिनका  कर्ज  माफ  करना  चाहिए  ।  उनमें  से किसी  की
 प्रामदनी  7  हजार  रुपए  सालाना  से  भ्रघ्िक  नहीं  चाहिये  हजार  रुपये  प्रति  वर्ष  से कम
 जिसको  आय  है  उसे  ही  हमने  गरोबो  रेखा  से  नीचे  माना  मैं  तो  देख  रहा  हैँ  कि  सरकार  ने  10
 हजार  रुपए  तक  के  कर्ज  माफ  करने  का  जो  निरणांय  लिया  उससे  बड़े  बड़े  जमिदारों  को  ही  फायदा

 होने  जा  रहा  किसो  गरोब  रेखा  से  नोचे  रहने  वाले  कित्ाान  को  राहृत  नहों  मिलने  वालो  यदि
 हम  जनता  पार्टो  के  मेनोफ॑स्टों  की  तरफ  घ्यान  दें  तो  इन्होंने  चुनाव  के  समय  स्पष्ट  वायदा  किया  था
 कि  हम  छोटे  किसानों  के  कर्ज  माफ  करेंगे  परन्तु  ग्रव  ऐसा  लगता  है  कि  सरक।र  का  ध्यान  गरोबी
 को  तरफ  नहीं  जेसा  इन्होंने  वायदा  किया  यह  कितने  भफसोस  को  बात
 सरकार  ने  बजट  में  एक  हजार  करोड़  रुपये  का  प्रावधान  जो  रखा  हैं  यदि  वह  खेतिहर  मजदूरों  के

 लिए  उन्हें  जमोन  खरोदने  के  लिए  उनके  मकान  बनाने  के  लिए  खेली  के  सुधर  के
 लिए  उन्हें  ढोनस  देने  के  लिए  तो  मैं  मान  सकता  था  कि  इस्ध  सरकार  ने  भल्छझा  कक
 किया  गरोबी  के  ह्वित  में  सोचा  मरोबी  को  ऊपर  उठाने  को  कात  को  परन्तु  में  प्रापके  जरिये
 सरकार  से  कहना  चाहता  हुं  कि  जेसे  ऋमी  यहां  बिहार  के  एक  माई  बोल  रहे  उनका  कहना  का
 कि  यहू  सरकार  झपने  कानों  में  तेख  ढालकर  बंठो  हुई  उन्होंने  बिल्कुल  सहो  छत  में  उनको
 बात  का  समर्थन  करता  हूं  कि  इस  सरकार  ने  दाकई  भपने  कानों  में  तेत  डाला  हुआ  मे  लोग
 समझते  हो  नहीं  कि  खेवीकाड़ी  कप  है  +  भस्ज  स्थिठि  यह  द्वै  कि  बड़  बड़े  लंण्डलाइंस  पू  जोफकियं
 के  प्रफने  बिल्लिफों  छोर  न  बाने  किस  किस  के  नाम  बेनामी  जमोन  को  हुई  हे  |  मैं  अस्पससे  कठुना

 च्क्ह्त्त  हे
 न

 (  व्यन्धान  )

 शो  सूर्य  नारज़य  यादव  ६  सभापति  प्रमो  माननीय  सदस्य  बोल  रदे  थे

 कि  10  हजार  रूपये  तक  का  ऋण  जमींदारों  को  मी  दिया  जिम्ने  प्रब  माफ  किया  जा  रहा  है  ।
 में  कहना  चाहता  है  कि  उनको  जानकारी  यलत  दस  हजार  रुपये  ठक  का  ऋण  छोटे

 मजदूरों  धभौर  छोटा  कारोबार  करने  वालों  का  जिसे  सरकार  ने  माफ  करने  का  फंसला  लिया  है  ॥

 श्री  सुल्तानपुरी  :  ऐसा  लगता  है  कि  मेरे  साथो  मेरी  ब॥त  सम|  नहीं  पाये  ।  मैं  कहना

 चाहता  है  कि  घापने  ॥0  हजार  रुूपमे  तक  का  कर्ज  माफ  करने  का  जो  निर्णय  लिया  उसमें  भनेक

 ज्योंदार  लोग  मो  आ  यये  अब  प्रद्व  है  कि  खेती  कौब  लोग  करते  उसमें  छोटे  किसान  भी

 बड़े  किसान  भी  हैं  ध्ोर  छेतिहर  मजदूर  थो  प्रापने  इसमें  छोटे  किसानों  भोर  खेत  मजदूरों  झो
 तरफ  ध्यान  नहीं  दिया  बल्कि  कुछ  ऐसे  लोगों  को  लाभ  पहुंचाने  का  श्रयत्व  किया  है  जो  इसके  पात्र

 नहीं  इप  तरह  हरित  क्रान्त  को  खत्म  करने  की  बाब  की  जा  रही  है  |  बेहतर  ag  होठा  कि

 श्रकार  स्पष्ट  तोर  से  कहतो  कि  दस  हुद्यार  रुपये  तक  के  कर्ज  उन  लोगों  के  ही  माफ  होंगे  जो  छं!टे

 किसान  भौर  खेतिहर  मजदूर  हरिजन  भादिवासी  हैं  उनके  लिए  ही  प्रावध/न  किया  दो

 दबे  हुए  कुचले  लोग  हैं  तो  बात  समझ  में  उनके  ल्लनिए  प्रावधाब  किया  जाता  जो  गांवों  में  आपके

 जमींदारों  की  बेगार  करते  उनके  लिए  प्रापने  कुछ  बद्दीं  कोई  प्रावधान  नहीं  मैं

 हिमाचल  प्रदेश  से  प्राता  है  भौर  मेरे  प्रतिरिक्त  यहां  अन्य  कई  माननीय  सदस्य  हैं  जो  पहाड़ी  क्षेत्रों  से

 भावे  हमारे  यहां  पद्दाड़ों  पर  सबसे  बड़ी  प्रौब्लम  यहू  भा  रहो  है  कि  खेती  के  लिए  पानी  को
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 व्यवस्था  सुचारु  रूप  से  नहीं  हो  पाती  ।  पहाड़ों  पर  खेती  उस  वक्त  तक  अच्छी  नहीं  तब  तक
 हम  सिंचाई  का  इंतजाम  न  इसलिए  में  सुझाव  दू  गा  कि  वहां  पर  सिंचाई  का  इंतजाम  किया

 सभापति  यों  तो  हमारे  वेज्ञानिक  ध्रच्छा  काम  कर  रहे  उन्होंने  खोज  कर  के  देश
 में  प्रोडक्शन  बढ़ाया  उनके  कारण  देश  में  हरितक्राँति  भाई  बड़े  काम  हुए  लेकिन  जो
 पहाड़ी  क्षेत्र  वहां  पर  फलदार  वृक्ष  लगाकर  हो  खेती  कर  सकते  बहुत  सो  जमीन  है  जो
 सरकारो  है  घोर  जंगलात  में  उजड़ी  पड़ी  हुई  है  ओर  वह  गाँव  के  साथ-साथ  लगती  उस  जमीन  में
 झगर  हम  वन-रोपणा  कर  के  वक्षों  को  तादात  को  बढ़ाएं  ओर  इप॒  काम  लिए  उन  किसानों  को
 पझपने  साथ  लोज  उन्हें  भूमि  प्लांटेशन  तो  इससे  जहां  एक  धभोर  भूमिका
 कटाव  वहीं  दूसकी  झ्लोर  फलदार  वृक्ष  लग  सकंगे  झोर  किसानों  की  भ्राधिक
 स्थिति  सुधर  इस  तरफ  सरकार  तवज्जुह  दे  ।

 सभापति  सेती-बाड़ी  के  लिए  ट्रंक्टर  के  बारे  में  छोटे  किसानों  को  कुछ  रियायत
 देनो  चाहिए  जिससे  वे  फायदा  उठा  सकते  आज  ट्रक्टर  बहुत  महंगे  हो  गए  डीजल  को

 महंग।ई  की  वजह  से  भाज  पश्रमा  किसान  ट्रेक्टर  नहीं  खरीद  पा  रहे  हैं  ।  जहां  तक  बेकों  से  कर्ज  लेकड
 खरीदने  की  बात  जब  से  यह  सरकार  भाई  तब  से  बैंक  बिलकुल  ठप्प  हो  गए  भाप
 हरियाणा  में  चले  वहां  काम  बिलकुल  ठप्प  है  ।  चौधरी  उपप्रधान  मंत्रों  यहां  बंठे  नहीं

 जिस  कमेटो  में  वे  उस  कमेटी  का  मैं  भ॑  मेम्बर  हूँ  |  मैं  जानता  हूं  किसानों  को  कोई  फायदा  नहीं
 होने  वाला  जिन  किसानों  से  वायदा  किया  गशा  उनका  कोई  काम  नहीं  हो  रहा  मैं  भापसे

 कहना  हूं  कि  भ्गर  आप  किसानों  को  ऊपर  उठाना  चाहते  तो  ट्रेक्टर  की  कीमत  कम  की
 डीजल  के  दाम  कम  वरना  यह  जो  कागजों  पर  इस  पर  मैं  यकीन  नहीं  करती

 सभापति  जो  बड़े-बड़े  जमींदार  लोग  वे  खेत  मजदूर  से  काम  कराते  हैं  स्भोर

 गिरदावरियां  भी  नहीं  होने  देते  इससे  होता  75  है  कि  जो  मजदूर  काम  करता  है  भोर  जिसको

 कानून  के  प्रनुसार  उस  अमीन  का  मालिक  बन  जाना  वह  गिरदावरी  न  द्वोने  स ेमालिक  बनने
 से  महरूम  हो  जाता  स्थिति  यह  हो  जाती  है  (₹  वह  खेत  में  अन्न  उगाता  लेकिन  इस  देक्ष  में
 उसकी  कहीं  कोई  जमोत  नहीं  होतो  है  ।

 सभापति  एक  बात  मैं  यह  भ  चाहता  हैँ  कि  एक  व्यक्ति  को  तो  इस  देश  में
 सभी  तरह  के  प्रधिकार  और  दाकितियां  वह  प्रा  भ्रफसर  भो  बनकर  नौकरी  धौर
 दारी  भी  करता  उसी  पश्विर  का  एक  वग्क्ति  मंम्बर  आफ  पालियामेंट  बन  जाता  है  भोर  इस
 प्रकार  से  देश  को  सेवा  करने  के  नाम  पर  सारा  खानदान  मौज  लूटता  किन्तु  दूसरी  ओर  इसो  देश
 में  खेत-मजदूर  जिनको  कोई  झ्धिकार  जिनकी  इस  देश  में  कोई  जमीन  ऐसा
 क्यों  ?  इसका  यही  कारण  है  कि  झापने  गरीब  लोगों  को  भाथिक  स्थिति  मजबूत  नहीं  की  ।  धापने
 उनको  वोट  देने  का  तो  अधिकार  लेकिन  काम  करने  झौर  अपनो  आर्थिक  स्थिति  सुधारने  के

 लिए  कुछ  नहीं  किया  ।  इसलिए  मैं  सभी  पार्टी  के  बंघुओं  से  निवेदन  करना  चाहता  है  कि  इस  समस्या
 का  समाधान  करने  में  सभी  पार्टियों  के  छ्षोगों  को  सहयोग  करना  कांग्रेस  धौर
 निस््ट  पार्टी  के  लोग  तोग  तो  उनके  लिए  कुछ  काम  करते  लेकिन  भन््य  लोग  नहीं  करते

 इसलिए  मैं  प्॒पने  लोगों  से  कहूंगਂ  कि  जो  बड़े-बड़े  पूजीपति  बिजनेस  मेन  उनकी  चालों  में  न
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 पड़े  ।  यहां  दिल्ली  में  पध्राजाद  मार्केट  है  ।  उसमें  हमारे  पहाड़ो  क्षेत्र  क ेलोग  सेब  भेजते  एक-एक
 सेब  दरखर्त  से  उन्हें  इकट्ठे  करके  भेजते  लेकिन  उनको  उचित  भाव  नहीं  मिलता
 उनका  पभ्ाथिकशोषण  होता  उनका  माल  कम  कीमत  में  यहां  के  आढ़तियों  द्वारा  खरीद  लिया
 जाता  है  धोर  उनका  शोषण  किया  जाता

 समापति  महोदय  :  कृपया  ६मा  श्रो  सुल्तानपुरी  मंत्री  जी  को  3.00  पर
 वक्तव्य  देना  कृपया  समाप्त  कीजिए  ।

 थ्रो  सुल्तानपुरी  :  मैं  ग्रभो  सवाप्त  करता  हू  ।  मैं  यह  कहना  चाहता  हूँ  कि
 ये  जो  शोषण  करने  वाले  लोग  जो  भाढ़तियां  उनक॑  ऊ१र  देखमाल  के  लिए  झापकी  माक़ंटिंग
 कमेटी  होनी  चाहिए  भौर  उसमें  बाकायदा  सरकार  द्वारा  प्राक्श  न  होनी  चाहिए  ताकि  किसानों  को
 उचित  दाम  मिल  सके  ।  किसानों  को  भपनी  उरज  का  दाम  दिलाने  के  लिए  दिल्लो  में  भो  उचित
 प्रबन्ध  किया  जाना  चाहिए  क्योंकि  दिलला  तो  सारे  देश  की  मंडी  है  ओर  फलों  के  भामले  में  उत्तरी
 भारत  की  मुर्य  मंडी  पूरे  उत्तर  मारत  क्षेत्र  स  यहां  फल  भाते  हैं  ।  एक  बात  मैं  यह  कहना  बाहता

 3.00

 हैं  कि  हमारे  यहां  मिलिट्री  छावनी  छावनी  उन  छावनियों  में  सविल  पोपुलेशन  है  ,  मेरे  क्षेत्र
 नहान  पार्ट  में  यह  कंनन््ट  है  जहां  छावनियां  उसमें  जो  जमीनें  हैं  उसमें
 न  तो  मिलिद्री  वाले  काइत  करते  हैं  त  कोई  भोर  भआादमी  काइत  करता  जिन  प्रादमियों  कै  पास  वो
 जमीनें  हैं  या काबज  हैं  उनको  मालिक  बना  दियः  जाना  चाहिए  ताकि  वे  प्रपनी  खेंती-बाड़ी  कर
 सके  ।  नहान  में  एक्स  सविसमेन  को  छावनो  भार  वहां  पर  कैन््टोनमैंट  बनाकर  उसको  हद  बढ़ाई
 जा  रहो  है|  मैं  कहना  चाहता  है  कि  मारत  सरकार  ने  राज्य  सरकार  को  कहा  कि  वे  उसके  बदले
 में  कोई  भोर  जमोन  ले  लें  उप्तोी  स्थान  पर  लेकिन  उनको  डिस्टबं  न  किया  जाए  धोर  जो  सुविधाएਂ
 उनको  प्राप्त  हैं  वह  रहनी  चाहिए  ।  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  जो  कंन््टोनमैंट  ऐरिया  उसमें  जो
 सिविल  पोपुलेशन  रहती  है  उसे  तग  नहीं  किया  जाना  उनकी  खेती  में  जो  पंदावार  होती  है
 वह  उनको  प्राप्त  होनी  चाहिए  ध्लोर  उनको  भूमि  का  मालिक  बना  जाये  ।  जितनी  नदियां  पहाड़
 से  आतो  हैं  उनमें  उठाऊ  पेयजल  योजना  भौर  उठाऊ  सिंचाई  बननी  चाहिए  ताकि  पहाड़  में
 जो  प्लान्टेशन  हो  रहा  है  उसे  12  महीने  पानी  मिल  सके  ।  इसके  लिए  सर्वे  करवाकर  राज्य  सरकार
 मै  योजना  लेनी  चाहिए  भौर  उसे  फाईनेंस  करना  चाहिए  ताकि  हरित  क्रान्ति  कामयाव  हो  सके  ।

 हमारे  यहां  से  सतलुज  नदी  आती  सतलुज  हिमाचल  प्रदेक्ष  को  नदो  है  श्रोर  भाशड़ा  डेम  भी  इस
 नदी  पर  बना  है  जिस  का  शिलान्यास  पंडित  नेहरू  जी  ने  किया  इसो  वजह  से  पंजाब  में  प्रोडक्शन

 बढ़ा  है  |  पंजाब  के  लिए  बड़ा  भारो  काम  किया  सारो  कुर्बानी  पहाड़ी  लोगों  की  हुई  लेकिन  उसमें

 हमको  शेयर  नहीं  मिलता  है  ।  बिजलो  पर  7.19  प्रतिशत  रायलटो  मिलनी  चाहिए  लेकिन  हमको
 2.19  प्रतिशत  मिलती  जिस  समय  हिमाचल  प्रदेश  भौर  हरियाणा  बना  उस  समय  ऐश्रीमैंट
 था  कि  भापको  हम  7.19  प्रतिशत  के  हिसाब  से  बिजली  पर  रायलटो  देंगे  या  पैसा  देंगे  लेकिन  यह्

 नहीं

 झो  दाऊ  दयाल  जोशो  :  इनसे  पूछिए  यह  भन्याय  किसकी  सरकार  में  हुआ  ?  जिस

 शत्ता  में  बेठे  उन  लोगों  ने  प्रत्याचाद  किया  ।
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 भरो  सुल्लानधुरो  :  श्राप  उसे  ठीक  कर  आपको  मेहरवानो  होनो

 सभापति  महोदय  :  भाप  कमबलूड  करिए  ।

 थ्रो  सुल्तानपुरो  :  अमी  हिमाचल  प्रदेश  में  ओला  वष्टि  सारी  जगह  प्ापने  टो  में
 भेजी  लेकिन  हिमाचल  प्रदेश  में  भ्रमी  तक  आपकी  टीम  नहों  हिमाचल  प्रदेश  में  फसलों  का  भारी

 हुआ  फसलें  सारी  त्वाह  हे  गई  शित्तला  कै  विलासपुर
 झौर  ऊपर  के  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  जान-माल  का  नाश  हो  गधा  सनको  फायदा  पहुंचाने  के  लिए  धन
 का  प्रावधान  करें  ।  प्रधानमंत्री  जी  उधर  का  दौरा  भी  यदि  वे  नह्ठीं  जा  सकते  तो  किसी  भंत्री
 को  बे  राज्य  सरकार  से  बात  कर  लें  कि  वहां  कितना  बुकसान  हुआ  है  ।  मैं  समझता  हूं  कि  जो

 चुफुसान  हुआ  है  उसके  लिए  राज्य  सरकार  धन  जल्द  दे  क्ाकि  उससे  वहां  के  किसाव  लाभान्वित्र  हो  ।
 आपने  मुझे  बोलने  का  समय  में  प्रापका  आभार  व्यक्त  करता  हूँ  ।

 समापति  महोदय  :  अब  मैं  उपेन्द्र  नाथ  वर्मा  को  वबक््तव्य  देने  के  लिए  बुलाती  हूँ  ।

 संत्रो  दृपरता  उफतम्थ

 इसंझ्रा  प्रदेश  झोर  तमिलनछछ  राज्यों  तया  पांडिलेरे  संघ  समय  क्ष धर  में  समुद्री
 सूफान  से  मरने  वास्तों  के  परिब्ारों  को  वित्तोय  सहाम्तस  दिया  जाना

 कृषि  भ॑त्रालय  मैं  प्रभोण  विकास  क्माग  में  रॉज्य  मंत्री  उपेय्य  नाथ  :  महोदय
 आन्च्र  तमिलनाड  राज्यों  भोर  संध  शासित  क्षेत्र  पांडिचेरो  में  हाल  हो  में  भ्राए  बक्रवात  के

 काररा  भरने  वालों  के  परिवारों  को  वित्तीय  सहायता  दिए  आने  के  थधारे  में  सदन  की  आज्ञा  से  एक
 वकतठय  दैना  चाहता  हैं  माननीय  सदस्यों  की  थांद  होगा  कि  मैंने  कल  इस  आपदा  के  कारण  हुई  कुछ
 भौतों  के  बारे  में  सदन  में  वक्ठठय  दिया  था  |  हमारे  पास  उपलब्ध  नवोनतस  भाँकिड़ों  के  अनुसार
 ध्रँध  प्रदेश  में  72  व्यक्तित  भरे  सात  व्यक्ति  तमिलनाद  में  धोर  2  पांडिच्वेरो  में  मरे  शोक

 खंतप्त  परिवारों  के  प्रति  अपनो  गहरो  सहामुभूति  और  संवेदना  प्रकट  करते  हुए  उप-प्रधान
 मंत्री  एवं  कृषि  मंत्री  ने  भोत  के  प्रतंयेक  भें  इडियम  पोपल्स  नेचुरल  केले!मटोअ  ट्रस्ट  ट्ृष्ट  से
 25.000  रुपने  का  अनलुदाम  देते  का  निर्भाण  लिया  है  ।

 मैं  एक  बार  फिर  से  सदन  की  यह  विव्वास  द्लासा  चाहेगा  कि  भारत  सदकार  श्थित्ति  वर
 विगराभौ  रखे  हुए  ओर  प्र्मावित  राज्य  सरकारों  को  जय  भो  ओर  लैसो  भो  जचरत  सभो
 संभव  सहायता  मुहैया  करायी

 का
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 लल  संसाधन  संत्रालय  भोर  कृथि  समंज्राजथ  जआरो

 समापति  महोदय  :  श्रो  सु  नारायण  यादव  ।  भाप  पांच  मिनट  में  प्रपना  भाषण  सम्मष्त
 कर  देना  ।

 भो  धहुयं  नाराक्ण  धादव  :  सम  पति  भहांदया  आपने  म॒मे  भ्रांच  मिनट  का  थो
 डोलने  का  ससय  दिया  धुझे  भाधणा  है  कि  क्षाप  प्रयरो  तरफ  से  भी  बोलने  का  सत्य  बढ़ायंगे
 कि  हँथ  विद्दार  से  आते  हैं  भ्रोर  वहां  प्रत्येक  वध  बढ़  की  विपदा  से  हमारे  लोग  तहस-गहस  ही  ऋते
 हैं  भोर  किसानों  का  भी  बहुत  नुकसान  होता  है  ।

 झथी  हसतरे  एक  साननोय  सदस्य  श्री  राजमंगल  मिश्र  कह  रहे  थे  कि  जिन  के
 फंव  में  चप्पल  नहीं  भ्राधी  धोती  है  झोर  क्सस्त्र  नहों  हैं  तो  उसके
 जाव  कलिया  जाये  कि  बह  किसास  मजदूर  इस  देश  में  शाज  तक  के

 एशिबे  कोई  अच्छी  योखणा  भेरी  समझ  कै  भनुमार  वनायी  नहीं  गई  पुरे  संसार  में  मगर

 करें  रुपेक्षित  तो  कह  हिन्दुस्तान  में  है  ।  गूरे  िन्दुस्ताच  भें  आज  तक  एक  मो  जमीन  को  अकयंदी
 की  जा  सको  है  ध्ोर  जमीन  को  कंटेगिरी  का  पिश्लेषम  महीं  किया  जा  सका  इससे  पता

 स्तमता  है  कि  किस।नों  को  हन  कांग्रेस  के  लोगों  ने  कितमो  सरजोह  दो  ?  कांग्रेस  नै  करोब  45
 क्ृक  इस  देक्ष  मैं  राज  किया  धोर  मजदूर  भ्रोर  समायवाद  का  भारा  देकर  लोगों  को  ठगने  का

 किया  |  ध्पने  चुलाव  घोषणा  पत्र  में  जनता  दल  ने  यह  वायदा  किया  था  कि  हम  किसानों के
 दस  हजार  रुपये  तक  के  ऋशा  माफ  लेकिन  इसके  साथ  उन्होंसे  लगाया  ॥  मैं

 खुलन्दो  से  कहना  चाहता  हूं  कि  अगर  श्राप  छोटे  किसानों  और  मजदूरों  के दस  हजार  तक  के  ऋण

 भाफ  करते  को  थोथषणा  करते  हैं  तो  उसके  साथ  से  झौर  हटायें  और  दस  हजार  रुपये
 हक  ऋषा  किसानों  के  माफ  करसे  का  काम  करे  ।

 सिंचाई  का  जहां  तक  सवाल  मैं  उसके  सम्बन्ध  में  ध्रांकड़  देता  चाहता  हिफ़ारे
 योजना  पदाधिकारी  ब्लाक  में  बंठते  हैं  और  वह  वहां  बेठ  किसानों  का  कितना  पेंदाइछशय  होगा
 आर  करकार  को  ओर  से  इसके  लिये  कितमो  ध्यवस्था  करनी  इसका  प्रा  भ्रषिड्वा  ले  लेते
 लिस  शरुह  से  फ्शुओं  को  गणना  झारत  वर्ष  में  को  जाली  है  शोर  उसको  कोई  सहीं  केषल
 झंदाज  से  कर  लो  आती  उसो  तरह  से  किसानों  को  खेतो  के  संबंध  में  जानकारी  घर  बंठे  कर  ली
 बाकी  फिर  मारत  सरक्रार  भौर  सज्य  सरकार  उसका  डाटा  बना  कर  उसे  में  रुख  देती

 हूससे  किसात  का  उद्धार  होते  काला  नहीं  दै  +  जब  तक  इस  देश  के  80  प्रतिशत  किसान  नहीं

 ऋाप  हस  केश  को  सबल  नहीं  घना  सकते  |

 मुझे  आपने  5  सिनष्ट  का  समय  दिया  इसलिए  मैं  जल  संसाधन  पर  भाना  चाहता  जल

 संक्षाघन  एक  ऐसा  विषय  है  जिससें  मैंने  सुना  है कि  जहां  जल  के  ज्यादा  स्रोत  वहां  उस  स्रोत  के

 भाध्यभ  से  लेतो  को  व्यवस्थित  जाता  मैंमे  यह  भौ  सुना  जो  मात्र  हिन्दुस्तान  भारतवर्ष

 में  है  कि  बाढ़  भी  इसो  देश  में  सुल्लाड़  भो  इसो  देश  में  ही  आए  भौर  फसल  बर्बाद  भी  दैश

 में  हो  थाए  तो  इससे  ज्यादा  रोने  की  बात  इस  देश  के  लिए  कुछ  नहीं  हो  सकती  ।
 मैं  सुझाव  देना
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 चाहता  हूँ  कि आज  जितनो  भो  योजनायें  जल  संसाधन  की  योजना  मद  में  जितना  पेसा  ध्ापने
 पध्रभी  उससे  ज्यादा  इस  मद  में  खर्च  करना  चा:हुए  श्राप  देखेंगे  कि  पिछले  दो  तोन  चादर

 वर्ष  का  जल  संसाधन  विभाग  का  जो  बजट  कृषि  विभाग  का  जो  बजट  उपके  भनुकुल  ही  इस
 सरकार  ने  मोजना  में  पंसा  लाने  का  काय  किया  इससे  मो  लगता  है  कि  इस  सरकार  को  भो  यह
 मंदा  है  कि  किसान  जिस  तरह  से  पिछली  सरकार  ने  उपेक्षित  करने  का  कार्य  कि  उसी  तरह
 से  यह  सरकार  भागे  चलाने  की  योजना  बना  रहो  है  इसलिए  बजट  में  किसान  झोर  जल  संसाधन  के

 लिए  प्रावधान  की  प्राप  पश्लोर  मो  डिमाण्ड  तो  हम  प्रापको  पैसा  देने  के  लिए  तंयार
 आपकी  कटोती  नहीं  होगी  ।  जिस  तरह  से  हमार  आदरणोय  प्रधान  मन्त्री  जी  ने  रक्षा  मत्रालय  के

 लिये  बजट  को  विशेष  व्यवस्था  की  उसी  तरह  ८  युद्ध  स्तर  पर  क्रिसान  और  जल  संसाधन  के  लिए
 बजट  को  व्यवस्था  धाप  करें  झोर  हभ  लोग  निश्दिः  रूप  से  झ्ापको  मांग  को  पूरा  चु  कि  यह
 गांव  का  पंसा  गांव  पर  खचचे  होना  शहर  पर  नहों  होना  जो  प्राप  करने  जा

 रहे  हैं  ।

 उत्तरी  बिहार  की  क्या  विडम्बना  क्या  रोना  वहां  भाप  कि  मारत
 कार  भोर  बिहार  सरकार  प्रत्येक  वषं  100-106  रुपये  रिलीफ  के  नाम  पर  श्वर्च  करवो
 धगर  भारत  सरकार  नेपाल  सरकार  से  बात  क*८+  उस  पानी  को  व्यवस्थित  ढग  से  व्यवस्थित
 डंम  बनाने  का  कार्य  उससे  सिंचाई  का  काय॑  «र  तो  उत्तरी  बिहार  बिजलो  को  पंदाइश्न  करेगा
 धोर  उसको  बिजलो  पंदाइश  से  पूरे  हिन्दुस्तान  मे  राशती  को  जगमग।हुट  को  हम  पंदा  कर  सकते
 उस  इरीगेशन  से  उत्तरी  बिहार  भौर  उत्तर  प्रदश  में  जहुत  सारे  भाग  को  हम  पानी  देने  का  कार्य

 उससे  हम  सिंचाई  कर  सकते  है  लेकिन  यह  नहीं  हो  सकता  48  ब  में  ध्राज  तक  कोई  भो
 पिछली  सरकार  ने  ता  किया  हो  नहीं  इस  सरकार  ने  भा  हम  लोगों  को  नेपाल

 सरकार  से  बात  करने  के  लिए  हम  तत्पर  मैंने  व॒त  करने  के  लिए  2-3  पत्र  भी  दिये  मन्त्री
 मैं  स्वागत  करता  भाप  निश्चित  रूप  से  नेपाल  से  बात  करें  शोर  नेपान्न  सरकार  जो  भी  एमग्रोमेंट

 झापसे  जो  भी  वायदा  कराना  इरोगरेशन  क  वारे  में  श्लोर  बिजलो  के  बारे  में  तो  शाप  उसे
 मान  लें  ओर  भाप  पूरे  बिहार  को  आगे  ले  जाने  4  कार्य  दूसरे  मछली  का  भगर  हम  व्यापार

 क्योंकि  संसार  में  इस  चीज  की  मांग  उत्तरी  बिहार  में  मछनी  विभाग  के  व्यापार  से  पूरै
 देश  के  एग्रोकल्चर  को  हम  व्यवस्थित  कर  सकते  वहां  इतना  बड़ा  स्रोत  साधन  है  लेकिन  भ्राज
 तक  इसको  नहीं  किया

 नेपाल  सरकार  शोर  भारत  सरकार  को  बातचींत  एक  बार  हुई  वर्ष  मुके  मालूम  नहीं
 तो  नेपाल  सरकार  ने  कहा  कि  बिजली  हम  पंदा  करेंगे  लेकिन  बिजली  हम  भापको  दे  देंगे  ओर
 बिजली  का  जो  एभाउण्ट  जो  भाय  वह  हम  ले  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  ध्रगर  नेपाल
 सरकार  इस  छातं  पर  भी  आप  को  डेम  बताने  सहरक्ा  को  कोसी  नदो  पर  तो  इसे  सहर्ष  स्वोक।र
 क्र  लें  भोर  भगर  प्राप  डंम  बनाने  वाले  है  ता  इरा।गेशन  का  काम  करेंगे  बिजलो  की  पैदाइक्ष  का
 एमाउपण्ट  भाप  नेपाल  सरक्वार  को  दें  ध्लौर  मछली  व्यापार  के  एमाउंट  से  उसकी  क्षतिपूर्ति  बचत
 कितनी  45  वर्षों  तक  भ्रापने  जो  100-100  करोड़  रुपया  रिलोफ  के  काम  पर  खच  किया
 बिहार  उस  100  करोड़  इपये  को  बचत  मारत  सरकार  को  प्रत्येक  ब्ष  में  होने  जा  रही  है
 इसलिए  मैं  तो  चाहूंगा  ओर  प्लाप  भी  चेयर  पर  भाप  भी  सरकार  को  स्पष्ट  रूप  से  निर्देश्न
 इन्हें  सुकाव  दें  कि  आप  इस  कार्य  को

 है
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 समापति  मैं  आई  आर  डो  पी  के  बारे  में  कहना  घाहता  भाई  आर  डी  पो  के
 तहत  दबे  हुए  लोगों  को  गरोबी  की  रेखा  से  ऊपर  उठाने  की  बात  हुई  |  उनके  लिए  बकरी  की  खरीद
 की  लेकिन  जिला  पहुंचते-पहुंचते  सारी  वकरियां  समाप्त  हो  गई  |  एक  बकरी  भी  जिन्दा  नहीं
 बची  ।  गरोबी  को  रेखा  से  ऊपर  उठाने  की  बात  तो  उन  बेचारों  को  उन  जानवरों  के  पीछे  बहुत
 मेहनत  करनी  पड़ी  |  क्योंकि  हिन्दुस्तान  का  वातावरण  ऐसा  हिन्दुस्तान  में  जानवरों  को  पाला
 जाता  एयर-कंडोशन  में  हिन्दुस्तान  के  जानवर  नहीं  रहते  हैं  और  हम  उतने  व्यवस्थित  नहीं  हैं
 कि  हम  उनको  रख  सके  |  भ्राप  कनेडियन  बकरो  श्रोर  शुगर  खरोदते  हैं  भोर  देते  हैं  गरीबों  के  उत्थान
 के  लिए  ।  इसमें  भाप  मुस्तंदी  से  सूघार  इस  तरह  की  योजनायें  धादि  आप  कांग्रेसियों  की  तरह
 से  शुरू  तो इस  देश  की  जनता  प्रापको  भी  नकारने  में  देरी  नहीं  करेगी  ।  उनमें  भुखमरो
 सनमें  पोड़ा  है  भोर  उसी  पोड़ा  का  परिणाम  यह  बदला  इसलिए  मैं  मांग  करता  श्राप  जो  भो
 झपनो  चाहे  जल  संसाधन  की  कृषि  की  हों  भ्रोर  चाहे  किसो  भोर  विभाग  को  हम
 जितमे  मी  माननीय  सदस्य  हैं  और  एडवाइजरी  कमेटो  के  माध्यम  से  श्राप  सुझाव  लें  श्रौर  उन  स  भावों
 के  माध्यम  से  क्यादा  गांवों  का  विकास  करे  श्रौर  उन  कामों  को  करने  में  मुस्तंदी

 हु

 समय  कम  मैं  भ्रपनी  बात  समाप्त  करता  हूं  भौर  भापका  न्ााभार  प्रकट  करता  हूं  कि
 पधापने  मुझे  बोलने  के  लिए  समय  दिया  ।

 दिलोप  सिह  भूरिया  :  सभापति  इरिगेन  भौर  एग्रोकल्चर  हमारे
 देश  के  महत्वपूर्ण  विभाग  हैं  ।  भाजादी  के  बाद  हमारे  देश  का  योजनादद्ध  तरीके  से  विकास  हुप्ना  और
 सास  कर  धनाज  के  मामले  में  हमारा  देश  है  ।  इसका  दारण  यह  है  कि  हमने  सिंचाई
 के  बढ़  बांध  खाद  के  कारख।ने  खले  प्रौर  बिजली  के  नए-नए  डेम  बनाकर  किसानों  तक

 बिजली  पहुंचाई  ।  मुझे  हस  बात  की  प्रसन््तता  है  नई  सरकार  भाई  है  भोर  नई  सरकार  ने  किसानों

 से  बायदा  किया  कि  हम  किसानों  का  कर्ज  माफ  :  रेंगे  भौर  उनके  मेनिफंस्टो  में  किसानों  के  कर्ज  को

 माफ  करने  को  बात  कही  गई  है  ।  इसके  लिए  उन्हंने  बजट  में  एक  हजार  करोड़  रुपए  का  प्रावधान

 भी  किया  है  भौर  कहते  हैं  कि  दस  हजार  दरुण्य  किसानों  का  कर्ज  माफ  मैं  यह  कहना

 चाहता  है  कि  वोट  के  लिए  हम  कुछ  भी  वह  स*  ते  हैं  भश्रौर  वोटर  को  प्रभावित  करके  वोट  लेते  हैं  ।

 परस्तु  जहां  देक्ष  का  विकास  करना  देश  को  अ'गे  बढ़ाना  खुद  प्पने  परों  पर  खड़े  होना

 तो  उसके  लिए  हम  को  कुछ  दूसरी  योजनायें  बन  नी  पड़ेगी  ।

 बहुत  से  घाषण  कोई  दिसान  के  नेता  बनते  हैं  और  किसान  बनते  मैं  इसमें

 नहीं  जाना  चाहता  मैं  खुद  किसान  हूं  भोर  ले  करने  वाला  सरकार  ने  कर्ज  माफ  करने  की

 बात  कही  मैं  समझता  हूं  कि किसान  का  झभटना  एक  स्वाभिमान  सभापति  महोदया  आप  भो

 इस  बात  को  जानतो  किसान  कभी  किसी  दे  प'स  मांख  मांगने  नहीं  जाता  इस  42  साल  की

 भ्ाजादी  में  किसान  शोषणखोर  से  दूर  हो  गया  हट  गया  भाज  वह  इस  धोखे  में  बंठा  है  कि

 कब  कर्ज  माफ  कब  उसको  सर्टिफिकेट  कोई  भो  राष्ट्रीयकृत  कोई  भी  कोओ प्र  -

 टब  कोई  मी  अन्य  एजेंसी  आज  उसको  कर्ज  देने  वाली  तहीं  भ्रापने  वोट  ले  ल्लापकी

 राष्ट्रीय  भोचें  की  सरकार  बन  गयो  ।  इससे  दिस/त  का  भला  होते  वाता  नहीं  है|  ध्रगर  सरकार  में

 बिल  पावर  है  तो  वह  सब  से  पहले  किसान  के  कर्ज  को  उसके  खाते  में  जमा  उसको  सर्टिफिकेट

 बेक्षक  विकास  के  काम  बन्द  लेकिन  यह  भाज  तक  नहीं  हो  रहा  केवल  धोषणाएਂ  चल

 रहो  बर्चाएं  चल  रहो  संसद  में  कानून  बन  रहे  हैं  ।
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 मैं  एक  दात  कहना  चाहता  हूं  कि  हम  लोग  जो  खास  कर  के  आदिवासो  क्षेत्र  ध्रादिवासी

 ग्रामोण  क्षेत्र  से  लाते  हैं  जानते  हैं  कि भयर  भापने  किसान  को  कर्ज  माफ  करने  वाले  चक्र  में  फसा
 दिया  तो  इसको  कोई  लिमिट  बहीं  द्वोगी  ।  ध्ाज  किश्लान  को  यह  मांग  है  ।  कल  हाऊसय  वाले  यह
 मांग  कल  उद्योग  वाले  यहू  मांग  एक  दिन  वह  धायेगा  कि  हमको  कहों  से  मी
 कर्ज  वापिस  नहीं  मिलेपा  ।  ध्गर  राजनीतिक  पार्टियों  का  यहां  रवया  रहा  तो  मैं  समझता  हूँ  कि  हम
 सपने  देश  के  इस  सर्वोच्च  सदन  में  बेढकर  के  देश  के  हित  को  चर्चा  नहीं  कर  रहे  हम  लोग  केसे
 पावर  में  आए  ,  कंसे  लोगों  को  हम  प्रभावित  कर  कंसे  हम  वोट  ले  सर्के  इसकी  हम  चर्चा  कर

 रहे
 जो  बड़ो-बढ़ी  ६  ए्मोरंस  कम्पनियां  हैं  जो  कि  ब्रोमा  करतो  उनसे  काटन  झिल  काले

 दो  कपास  जरा  कर  के  कीमे  को  राक्षि  ले  लेते  हैं  लेकिन  आज  देश  का  किसान  ही  एक  ऐसा
 दर  कादमो  है  जो  कि  न  संडे  देखता  न  सेटरडे  देखता  है  श्लोर  न  घड़ी  देखता  है  और  पूरो
 कारो  से  काम  करता  हे  |  धाज  देश  में  जितना  भनाज  पंदा  होता  वह  किसान  को  ईमानदारो  हे
 कि  इतना  प्नाज  पंदा  होथा  है  ।  भ्रगर  हमने  किसान  को  इस  चक्र  में  फंसा  दिया  तो  फिर  वह  सी

 भेहनद  करने  वाला  नहीं  फिर  दुनिया  में  इस  80  करोड़  को  श्राबादी  वाले  देश  को  मी  हालत
 खराब  हो  मैं  समता  है  कि  ऐसे  लुमावने  नारों  से  देश  नहीं  बनता  है  ।

 किसान  जो  शोषण  करने  वालों  से  दूर  होता  जा  रहा  था  भाज  इस  कर्ज  माफो  के  नारे  ने
 किसान  के  स्वाभिमान  को  ठेंस  पहुंचाई  है  ।  हिन्दुस्तान  का  किसान  अपनी  फ्रोंपढ़ी  में  बंठ  कर  इस
 बात्त  को  जानता  था  कि  उसके  बाप  उसके  के  बाप  ने  जो  कर्जा  लिया  है  वह  उसे  चुकाकेना
 यह  उस  किसान  की  ईमानदारी  श्लोर  स्वाभिमान  इससे  उसको  ईमानदारी  ओर  रुका  भिम।न  को
 ढेश  सगी  यह  काम  नहीं  होता  चाहिये  मैं  समझता  हूं  कि  जब  खरक्कार  ने  यह  फोषरूत  को
 है  को  वह  उसफो  पूरा  भो  करे  |  नहीं  तो  इस  दस  हजार  वालो  बात  से  हल  कर  उसके  मेनिफेस्टों  में
 ब्तो  बातें  कहो  गयो  उनको  पूरा

 जो  एपग्रोकल्च९  रिसर्च  वालो  बात  है--हमारे  देश  में  जो  बहुत  सो  पहाड़ो  जमीन  हम  उस
 जन्ीन  पर  बठ  कर  रिसचं  कर  सकते  ट्राइवल  एरिया  की  जो  पहाड़ी  जमोन  है  उसमें  तिलहन  की
 सोयाबोन  की  ध्रच्छी  खेती  हो  सक्ती  है  ।  इपतलिए  हमें  ऐसी  जमीन  पर  ्रौर  ऊबड़-खाबड़  जमीन
 पर  क़ंसे  पेदावार  बढ़  सकतो  उन  जमोनों  पर  रिसचं  सेंटर  खोलने  मेरी  कांस््ट्री  च्युए  सी
 भाबुआ  में  एक  रिसचं  सेन्टर  खोलने  को  बात  हुई  थी  ।  लेकिन  अमो  तक  उस  बारे  में  कुछ  नहीं  हुभा

 ऐसे  क्षेत्र  में  रिसर्च  सेन्टर  खोल  कर  वहां  तिलहन  को  खेती  को  बढ़ाना  चाहिये  ।  तेख  के  मामले
 में  हम  झभी  पोछे  है  ।  पुरानी  सरकार  ने  ग्रामीशा  विक्लास  के  कार्यक्रमों  के  बरे  में  जो  योजनाश
 आलू  को  मरीव  श्ादमियों  को  सब्सीडी  देने  गरीबों  को  बेनिफिट्स  देने  जोगों  का  छन
 कोजनां  के  फ्रति  ब्रटेंचमेंट  जब  तक  हम  आम  जनता  को  इन  योजनाओं के  प्रति  आकृष्ट  करके
 नहों  तब  तक  मैं  समझता  हूं  कि यह  योजनायें  सफल  नहीं  हो  सकती  ।  हमारे  मन्त्री  छो  बहा
 नहों  बैठे  लेकिन  मैं  ध्रपने  मन्त्रो  जी  से  यही  कटंंगा  कि  इस  देश  में  जो  गरोब  लोग  हैं  या  गरीबी
 को  रेखा  से  नीचे  हैं  उनको  हम  दूसरे  सभ्ाज  के  बराबर  कंसे  लायें  ?  यह  तभो  हो  सकता  है  जब
 रूमको  पैसों  को

 जहूरत  हो  तो  उनको  पैसों  क॑  गददद  करें  भोर  टैक्तोकल  गाइडेंस  की  जरूरत  हो
 तो  टेक्फरेंकल  काक्इडेस  की  मदद  कर  क्योंकि  यह  हमारो  मोरेलिटो  का  सवाल  है  ।  यदि  हम  वास्तव
 के  हक  मोगों  को  ऊपर  उठामा  चाहते  हैं  तो  इत  योजबाध्रों  के  भ्र'तमंत  गांधों  में  सड़के  बने  औश  सभो
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 सुधार  के  कार्य  वहां  कराये  हमने  हरित  क्रांति  को  बात  वह  हरित  क्रांति  तभी  हो
 सकती  जब  हम  किसानों  को  पूरे  साधन  उपलब्ध

 सभापति  भाप  स्वय  गुजरात  में  जा  करके  देखें  तो  आपको  पता  चलेगा  कि  वहाँ
 डेरी  वाले  खुद  अपने  गांव  को  सड़क  को  बनाते  हैं  धोर  गांव  के  स्कूल  बनाते  हमारे  फोटाडिया
 जी  भो  गुजरात  के  ही  हैं|  उसमें  लोगों  का  कंसे  पाटितिफेश  न  कैसे  उनका  इन्वाल्वप्रैंट
 इसमें  सिर्फ  पंसे  का  ही  इन्वाल्वमेंट  नहीं  बल्कि  उसमें  दूसरे  विकास  के  साधनों  का  भी  इन्वाल्वमेंट

 यह  कोशिश  हमको  करनी

 मैं  सिंचाई  के  बारे  में  मो  एक-दो  वातें  कहना  चाहता  हूं  कि  ममंदा  प्रोजेक्ट  की  बाल  ढहुश्
 जोरों  से  चल  रही  इसमें  सब  लोग  श्रपनी-भ्रपनी  राय  देते  मैं  सरकार  से  बह  कहू गा  कि  अमी
 मध्य  प्रदेश  सरकार  दुविधा  में  है-कभी  वे  कहते  हैं  कि  इसको  ऊ'याई  कम  कश  ससके  लिये  हम
 टेक्नीकल  कमेटी  बना  दें  श्रौर  कमी  कहते  हैं  कि  उसको  एथावत  रखा  जाना  चाहिये  ।  मैं  मन््त्री  जी
 से  यहो  कहूंगा  कि  भापके  पास  टेक््नीकल  श्रादमी  हैं--वह  देखें  कि  इनको  क्या  चाहिये  ?  शाप  प्रपनी
 स्थिति  बिल्कुल  क्लियर  कहिये  कि  इस  बान्ध  के  बनने  से  देश  में  रहने  वाले  लोगों  को  लाभ
 जिन  लोगों  की  जमीन  डूब  गई  है  भोर  मकान  डूब  गये  हैं  उनको  ग्रचछछी  जमान  उनको  रहने  के

 लिए  मकान  मिले  और  उनके  बच्चों  के  पढ़ने  के  लिये  स्कूल  ये  सब  चोजें  उनको  मुहैया  करानी

 चाहिये  हाकि  ठोक  से  वे  अपना  जोवन-निर्वाह  कर  सके  ।  हमारे  ज्यादातर  देशों  में  पोने  के  पानी  की

 त्राहि-त्राहि  मचो  हुई  है--चाहे  मध्य  प्रदेश  राजस्थान  हो  |  भ्राज  हमको  बान्घ  भी  मह्थोपरपज
 बनाना  है  ताफि  उस  बांघ  से  विचाई  भो  हो  सके  ओर  पोने  के  फानी  की  भी  व्यवस्था  हो  सके  ।  छाथ

 इस  देश  में  इस  तरह  की  योजमार्यें  बनाने  की  जरुरत  है  भौर  यह  तमी  हो  सकता  है  जब  हथ
 स््तानी  और  पहाड़ो  एरिया  में  पानो  जो  स्टोरेज  इकट्ठा  श्रमी  भरांध्र  प्रदेश  भोर  तमिलनाडु
 में  कई  लोगों  की  मत्यु  हो  इसका  हमें  बहुत  दु.ख  है-वहां  पर  तूफान  भ्राया  श्रौर  बरसात  मी

 कई  जगह  तो  लोग  पानो  के  लिये  तरसते  उनको  पानो  के  दर्शन  तक  नहीं  होते  में  हम

 जहां  पहाड़  जंगल  हरियाली  उनको  कंसे  डेवलव  करें  ।  अगर  किसान  को  ठोक  से  पानी

 नहीं  मिलेगा  तो  वह  क़ंसे  खेती  कर  सकता  है  ।  इसके  लिये  छोटे-मोटे  बान्ध  बन!ये  जा  सकते  हैं  जिससे
 खेतो  की  जा  सके  और  ज्यादा  नुकसान  न  हो  ।  इस  तरह  से  छोटो-छोटो  जगहों  पर  पानो  को  स्टोर

 करके  लोगों  को  खेती  तक  इस  तरह  की  हम  योजनायें

 मैं  यह  कह  रहा  था  कि  छोटे-छोटे  देश  ज॑से  थाईलैंड  आदि  में  हार्टीकल्चर
 के  क्षेत्र  में  काफी  काम  हुआ  है  भोर  हर  तरह  के  फल-फ्रूट  वहां  पर  पदा  किए  जाते  इसलिए  हम
 को  खेतो  के  अलावा  हार्टीकल्चर  के  क्षेत्र  में  मी विकास  करना  इन  सारी  चीजों  की  पैदावार

 बढ़ानी  ताकि  किसान  की  झ्राथिक  स्थिति  ठोक  हो  हमारे  यहां  भच्छा  क््लाईमेंट

 पह  ड़ी  क्षेत्र  वहां  पर  भ्रगर  इस  भोर  धयाम  दिया  जाये  तो  काफी  उन्नति  हो  सकतो  इसके

 लिए  मार्केढिग  की  भ्रच्छी  व्यवस्था  होती  भ्रच्छा  भाव  किसानों  को  दिया  जानता

 विचौलियों  से  छुटकारा  दिलाया  जाना

 आज  नए  नए  सांश्षद  एक  हो  नारा  लगाते  हैं  कि  पुरानो  सरकार  ने  कुछ  नहीं  किया  है
 ।  में

 कहना  चाहता  हुਂ  कि  5  बवाल  रहने  के  बाद  उनको  पता  चलेगा  कि  पुरानो  सरकार  ने  कितने  विकास

 के  काम  किए  भोर  उन्होंने  5  साल  में  कितना  काम  किया  दोनों  का  श्रनुषात  निकालने  जले
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 स्थिति  स्पष्ट  होगी  ।  फिर  उनको  पता  चलेगा  कि  यह  तो  अथाह  समुद्र  जहां  एक  बार  आदमी  घुस
 जाए  तो  वापिस  नहीं  ध्ला  इसलिए  इन  बातों  को  देखना  यह  है  कि  यह  सरकार
 किसानों  के  लिए  क्या  करना  चाहती  सिंचाई  भोर  कृषि  के  लिए  बड़ी  बड़ी  बाते  की  जा  रही
 उप  प्रधानमंत्री  जी  इन  बातों  में  बहुत  दिलचस्पी  ले  रहे  किसानों  की  बात  कहते  लेकिन  भभी
 तक  किसान  को  कुछ  मिला  नहीं  किसान  को  क्सि  रास्ते  पर  ले  जाना  है  सरकार  की  कृषि  नीति
 भर  सिंचाई  नोति  क्या  कंसे  किसानों  को  प्ागे  बढ़ाया  इन  सारी  बातों  पर  प्रकाश  डाला
 जाना  चाहिए  ।  जापान  में  सपोर्ट  प्राइस  पहले  डिक्लेयर  कर  दी  जाती  लेकिन  यहां  पर  बाद  में
 डिक्लेयर  होतो  इसमें  मो  सुधार  करने  की  प्लावश्यकता  उस  दिन  सपोर्ट  प्राइस  की  घोषणा  की

 12-13  रुपए  बढ़ाए  तेल  का  भाव  30-32  रुपए  चाहे  50  रुपए  हो  इससे  किसान
 का  भला  नहीं  होता  है  ।  गेहुਂ  के  1:  रुपए  बढ़ाने  से  भी  किसान  का  मला  नहीं  होता  असल  में
 जो  उसकी  मेहनत  जो  उसकी  पत्नी  श्रौर  बच्चे  सब  लोग  मिल  कर  मेहनत  करते  हैं  उसकी  वेल्यू
 निकालकर  जब  तक  उसको  प्राइस  नहीं  तब  तक  उसका  मला  नहीं  हो  सकता  है  ।

 इत  दाब्दों  के साथ  ध्रापने  मुझे  बोलने  का  समय  इसके  लिए  धन्यवाद  देता  हू  ।

 समापति  महोदय  :  गर-सरकारो  सदस्यों  का  काये  आरम्भ  करने  से  मैं  उत्तर  प्रदेश  के

 फतेहपुर  जिले  के  सातों  घमंपुर  गांव  में  हुई  घटना  के  सम्बन्ध  में  श्रम  भौर  कल्याण  मंत्री  श्रो  राम
 विलास  पासवान  को  भ्पनी  झोर  से  वक्तव्य  देने  के  लिए  बुलातो  हूं

 9.99  की

 महोदय  पीठासीन

 मंत्री  द्वारा  व्यक्तब्य

 उत्तर  प्रदेदा  के  फतेहपुर  जिले  के  सातो  धमंपुर  गांव  में  हुई  घटना

 श्रम  एवं  कल्याण  संत्रो  राम  विलास  :  बड़े  के  साथ  मैं  सदन  को  एक

 दुर्भाग्यपूर्ण  घटना  की  सूचना  देना  चाहता  हूं  ।  यह  घटना  जिला-फतैहपुर  के  सातो  घमंपुर  नामक
 गाँव  में  एक  भ्रनुसूचित  जाति  के  व्यक्ति  के  प्रति  किए  गए  अपराध  से  संबंधित  है  भ्ौर  इस  घटना  ने
 पर्याप्ठ  सावंजनिक  ध्यान  भाकषित  किया

 फतेहपुर  के  जिला  मजिस्ट्रंट  की  रिपोर्ट  के  भनुसार  के

 सूचित  जाति  निवासी  श्री  सौख्तो  के  सुपुत्र  श्री  वर्ष  की  5  श्रप्नं  1990  को  पिटाई
 को  गई  धोर  राजू  सिह  तथा  गुलाब  सिंह  नामक  उसी  गांव  के  दो  भादइयों  द्वार  मिट्टी  का  तेल
 कर  उसको  झाग  लगा  दो  उस  समय  चू  कि  सरकारो  डाक्टर  हड़ताल  पर  थे  श्री  घनराज
 को  एक  निजी  नर्तिग  होम  में  दाखिल  किया  गया  ।  इसके  कि  उसका  मुत्यु-पूर्व  बय]न  रिकार्ड
 किया  6.4.1990  को  श्री  घनराज  की  मृत्यु  हो  बताया  गया  है  कि  मृतक  के
 जनों  भौर  ग्राम-वासियों  द्वारा  उसका  पाधिव  दरीर  फतेहपुर  के  कलेक्ट्र  ट  में  लाया  गया  और

 पू्ि  क ेसाथ-साथ  दोषी  व्यक्तियों  को  गिरफ्तार  करने  की  मांग  को  गई  ।  भ्रन्तरिम  सहायता  के  रूप
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 में  2000/-5.  की  राशि  तत्काल  उन्हें  दी  भारतीय  दण्ड  सहितों  को  धारा  302  के  भ्रन्तगंत

 राजू  सिंह  वर्ष  )  भोर  गुलाब  वह  के  विरुद्ध  मामला  संख्या  56/  0,  थाना
 झसाोथर  में  रजिस्टर्ड  किया

 पुलिस  प्रधोक्षक  द्वारा  घटनास्थल  का  दोरा  किया  गया  ।  दोनों  प्रभियुक्तों  के  विरुद्ध  दण्ड
 प्रक्रिया  सोहता  की  घारा  82/83  के  अन्तगंत  कारगर  कार्यवाही  की  गई  ।  उन्हाने  11.4.1990  को
 न्यायालय  मे  आत्मसमपंण  कर  दिया  तथा  उन्हें  जेल  भेज  दिया  न्यायालय  में  22.4.90  को
 उनके  विरूद्ध  अ.रोपपत्र  दाश्विल  किया  गया  इस  गांव  में  प्रावश्यक  पुलिस  बल  तंनात  कर  दिया
 गया  है  ।

 मृतक  के  परिवार  को  की  वित्तीय  सहायता  के  अतिरिक्त  चार  बीघा  भूमि  भी
 धावंटित  कर  दी  गई  पता  चला  है  कि  इसके  भ्रतिरिकत  उत्तर  प्रदेश  अपनी
 बेक  निधि  में  से  उन्हें  15,000/-5.  दिए  गए  हैं  |  मृतक  के  पारवार  का  भ्रवान  मंत्रा  सहायता  कोष  से
 भी  20  हजार  रुपये  को  राशि  दी  गई  ।

 इस  झवसर  पर  मैं  पुनः  यही  कहना  चाहता  हू  कि  यह  सरकार  भनुसू चित  जातियों  ओर

 सुच्चित  जनजातियों  के  विरुद्ध  सशा  अपराधों  घोर  भप्रत्याचारों  को  समाप्त  करने  के  लिए  कृत  कंकल्प

 है  |  हमारे  समाज  के  सबसे  कमजोर  हस  वर्ग  के  प्रति  इस  भौर  ऐसे  प्रन्य  प्रत्याचारों  भोर  धपराघ
 के  मामलों  में  सभी  भावश्यक  दण्डात्मक  आर  पुनर्वासात्मक  उपाय  करने  तथा  उनके  विरुद्ध  ऐसे
 शाधों  को  रोकथाम  के  लिए  राज्य  सरकारों  का  पहले  भी  लिखा  जा  चुका  है  ओर  मी  लिखा  जा

 रहा  है  ।

 कुमा री  उमा  मारतो  उपाध्यक्ष  मैं  मंत्री  जो  से  एक  बात  जानना
 चाहती  हू  ।  उस  हरिजन  महिला  कुच्ची  को  पुलिस  प्रधिकारी  पुनः  विवाह  करने  के  लिए  बाध्य  कर
 रहे  क्या  इस  मामले  में  भी  भ्राप  उसे  संरक्षए  देंगे  ।

 शो  दिलोप  सिह  भूरिया  :  उपाध्यक्ष  मृतक  को  पत्नी  दिल्लों  में  घुम  रही

 बहुत  से  समाचार-पत्रों  मे  छपा  है  कि  उसे  डराया  जा  रहा  पुलिस  झरभी  उसको  डरा  रही
 मैं  कहना  चाहता  हू  कि  मंत्री  जो  झापने  उनके  खिलाफ  क्या  किया

 क्रम  एवं  कल्याण  संत्रो  राम  विलास  :  मैंने  कहा  कि  सरकार  ऐसे  सभी

 मामलों  पर  चाहे  धनुसूचित  जाति  का  मामला  हो  या  भनुसू चित  जनजाति  का  मामला  महिलाओं
 के  सम्बन्ध  में  जुल्म  प्लोर  प्रत्याचार  का  मामला  न  सिर्फ  चिन्ता  व्यक्त  करती  है  बल्कि  जो  भी

 कारगर  कदम  सरकार  के  द्वारा  उडाने  की  बात  हम  निश्चित  रूप  से  जो  माननीय

 सदस्य  ने  ध्यान  भाकृष्ट  किया  है  हम  उस  संबंध  में  भी  मैं  माननीय  सदस्यों  से  भाग्र  ह  करना

 चाहूगा  कि  यह  समाज  राष्ट्र  का  कोढ़  है  ।  इसको  सामाजिक  दृष्टिकोण  से  लेना  चाहिए  ।

 पुर  हो  देश  के  किसी  भो  कोने  में  प्रगद  इस  तरह  को  घटना  घटे  तो  हमें  उसकी  निन्दा  करनी

 चाहिए  शोर  कड़ी  से  कड़ो  कायंवाही  करनी  चाहिए  |

 झो  दिलीप  सिंह  भूरिया  :  मैं  एक  बात  जानना  चाहता  हू

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननोय  भाषकों  अगर  कोई  शंका  द्-ैतों  मंत्री  जीसेमिल

 लीजिए  ।  भ्रापकी  समस्या  का  सराधान  हो
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 गर-सरकारी  सदस्थों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  संबंधो  समिति

 घोया  प्रतिवेदन

 शो  कृपाल  सिंह  :  मैं  प्ररताव  करता  हू  ।

 यह  समा  10  1990  को  समा  में  प्रस्तुत  किये  गये  गर  सरकारी  सदस्पों  के

 यकों  तथा  संकलपों  संबंधी  समिति  के  चोथे  प्रतिवेदन  से  सहमत  है  ।”

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 यह  सभा  10  1990  को  क्षभा  में  प्रस्तुत  किये  गये  गेर-सरकारी  सदस्यों  के
 यकों  तथा  संकल्पों  सबंधी  ध्रमिति  के  चोथे  प्रतिवेदन  से  सहमत  है  ।”

 प्रस्ताव  स्वोकृत  हुप्ना  ।

 3.38

 नियोजन  विधेयक

 श्री  श्रना  व  चरण  दास  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हु  कि  राष्ट्र-निर्माण  क्रियाकलापों  फें
 छगाक्र  सभी  वयस्क  नागरिकों  के  नियोजन  के  लिए  उपबन्ध  करने  भ्रौर  उनके  कल्याण  के  लिए
 अन्ध  करते  वाले  विधेयक  को  पुर:स्थापित  करमे  की  शभ्रनुमति  दी  जाये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यद्द

 राष्ट्र-निर्माण  क्रियाकलपों  में  लगाकर  सभी  वयस्क  नागरिकों  के  नियोजन  के  लिए
 बन्ध  करने  श्रोर  उनके  ऋल्याणो  के  लिए  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित
 करने  को  भनुमति  दी  जाये  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 भो  झानादि  चरण  दास  :  में  विजेयक  पुर:स्थापित  करता  हु  ।

 11-5-90  के  मारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित  ।
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 भवन  निर्माण  तथा  सन्विर्माण  कमंकार  को  विधेयक+

 श्री  सत्यगोपाल
 सिश्व  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हू  कि  भवन-विर्माण  तथा  सन्लनिर्मा|

 कमंकारों  का  संरक्षण  करने  भोर  उनके  लिए  न्यूनतम  काम  की  सुरक्षा  पोर  स्वास्थ्य  aug
 कल्याण  संबंधी  ऐस्ते  भनन्य  उपायों  के  लिए  जिनका  उपबन्ध  भारत  में  प्रवत्त  विभिन्न  श्रम  तथा  ध्ौद्य  +
 गिक  विधियों  में  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  की  पुरःस्थावित  करने  की  भ्नुमति  दी  जाने  ॥

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 एकि  भवन-निर्माण  तथा  सन्निर्माण  कमंकारों  का  संरक्षण  करने  घोर  उकके  लिए  न्यूनत  ।
 काम  को  सुरक्षा  झोर  स्वास्थ्य  तथा  कल्याशा  संबंधी  ऐसे  प्रन्य  उपायों  के

 लिए  जिनका  उपबन्ध  भारत  में  प्रवृत्त  विभिन्त  श्रम  तथा  भोद्योगिक  विधियों  में  है
 रॉ

 कर  n  रु उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  को  प्रनुमति  दी  जाये  ।?”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ्ना  ।

 श्री  सत्यगोपाल  मिश्र  :  मैं  विधेयक  पुर:स्थापित**  करता  हु  ।

 2.40

 संविधान  जनजातियाँ  संशोधन  विधेयक*

 प्रनुसुच्री  में  संशोधन

 “

 श्री  उत्तमराव  पाटिल  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हू  कि  संविधान  जं०
 19:0  में  ओर  संशोधन  करते  वाले  विधेयक  को  पुर:स्थापित  करने

 को  ऋतुर्वा  :
 दो  जायें  ।

 उपाध्यत्र  महोदय  :  प्रश्न  बह  है  :

 संविधान  1950  में  धोर  संशोधन  करने  वाले  विधेय  8
 को  पुर:स्थापित  करने  की  भनुमति  जाये  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुझ्ा  ।

 को  उत्तमराव  पाटिल  :  मैं  विधेयक  पुर:स्थापित  करता  हू  ।  |

 कदिनांक  11  1990  के  मारत  के  राजपत्र  असाधारण  भाग  2,  खण्ड  2,  में  अकाशित  ।

 **
 राष्ट्रपति  की  सिफारिश  से  पुर:स्थापित  ।



 मातु,बंगावलोी  विधेयक  ।  1990
 “3.40

 3.40  ३  १.

 संविधान  विधेयकਂ

 :55  में  संशोधन )

 झो  प्रकाद्  कोको  ब्रह्ममटट  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हू  कि  भारत  के  संविधान  में  शोर
 संक्षोषन  करने  वाले  विधेषक  को  पुर:स्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  ;

 भारत  के  संविधान  में  शोर  संशोधन  करने  वले  विधेयक  को  पुर:स्थापित  करने  को

 झनुमति  दो  जाये  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुध्ा  ।

 थी  प्रकाक्  कोको  ब्रह्म  मट्ट  :  मैं  विधेयक  पुर:स्थापित  कश्ता  हू  ।

 3.41

 सातृ-बंगावली  विधेयक

 कुसारों  उमा  मारतो  :  मैं  प्रस्ताव  करती  हू  कि  किसो  को  बंशावली  उसके
 पक्ष  मे  जनाने  के

 भ्रघिका३  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  को  पुर:स्थापित  करने  को  प्रनुमति  दी
 बाये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रएन  यह  है  :

 किसी  को  वंशावली  उसके  मातृपक्ष  से  जानने  के  अधिकार  का  उपबन्ध  करने  वाले
 विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  को  भनुमति  दी  जाये  ।”

 प्रस्ताव  स्थीकृत  हुझा

 कुमारो  उसा  मारतो  :  मैं  विधेयक  पुरःस्थापित  करता  हु  ।

 लजज््प5पप्ैैफणणए्/+ आए  पप्क्केऑ्ोे्_्््रप््ो्््ासज
 +  दिलांक  11.5.1990  के  मारत  के  भाग  2,  क्षण्ड  2,  में  प्रकाशित  ।
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 21  बेशास  1912  सीमान्त  किसान  झौर  कृषि  क्ंकार  परिवार  सुरक्षा  विधेवषक

 3.4!  ३

 पदों  तथा  सेवाधों  में  रिक्त  स्थानों  का  जातियों  श्रोर

 झनुसूचित  जनजातियों  के  प्रारक्षण  विधेयक*

 थी  छबिराम  झर्गल  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हु  कि  भारत  सरकार  के  प्रधीन  पदों  तथा

 सेवाध्यों  में  अनुसूचित  जातियों  भौर  अनुसूचित  जनजातियों  के  पर्याप्त  प्रतिनिधित्व  का  उपबन्ध  करने
 '

 बाले विधेयक को पुर:स्थापित करने को भनुमति दी जाये । उपाध्यक्ष महोदय : प्रदन यह है : भारत सरकार के भ्रघोन पदों तथा सेवाधों में प्रनुसुचित जातियों धौर भ्नुसूचित जातियों के पर्याप्त प्रतिनिधित्व का उपबन्ध करने वाले विधेयक को पुर:स्थापित करने को ध्नुमति दो जाये ।” प्रस्ताव स्वीकृत हुप्ा । भो छथि राम प्र्गंल : मैं विधेयक पुर:स्थापत करता हू । 3.42 पीमान्त किसान झोौर कृषि कमंकार परिवार सुरक्षा विधेयक कुमारी उमा मारतो : मैं प्रस्तव करती हू कि सोमान्त किसानों धौर कमंकारों के परिवारों को घुरक्षा के लिए उपवस्ध करने वाले विधेयक को पुरः/स्थापति करने की प्रनुमति दो जाये । उपाध्यक्ष महोदय : प्रधन यह है : क्षीमांत किसानों भौर कृषि के परिवारों की सुरक्षा के लिए उपलब्ध करते बासे विधेयक को पुर.स्थ।पित करने को अनुमति दी जाये ।! प्रस्ताव स्वीकृत हुआ । कुमारो डसा मारतो : मैं विधेयक पुरःस्थापित करतो हू । + दिनांक के भारत के भ्साध/रण भाग ?, खण्ड 2 में कक करू के सब बकवास बाग ), रूप 2, मे अकाशित । 279.



 संज्यान  विधेगक  11  1990

 ६.42  3

 कासभार  महिला  कल्याण  विधेयकਂ

 कुमारों  उमा  मारतो  :  मैं  प्रस्ताव  करतो  हूं  कि  विभिन्न  उद्योगों  तथा
 लबओं  में  कार्यरत  कहिलाधों  के  कल्थाण  के  लिए  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  को  पुर:स्थापित  करने
 घर  अनुणतति  दो

 अनुषाद ]
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  है  :  न

 विभिन्न  उद्योगों  तथा  स्थापनाओं  में  कार्यरत  महिलाभ्रों  के  कल्याण  के  लिए  उपबन्ध
 करने  वाले  विधेयक  को  पुर:स्थापित  करने  की  प्रनुमति  दी  जाये  ।”

 ग  फ्रस्त्ताव  स्वीकृत  हुग्रा  ।

 [

 कुमारो  उम्ता  भारतो  :  मैं  विधेयक  पुर:स्थापित  करती  हु

 243

 संविधान  विधेयक*

 263  के  स्थान  पर  नये  श्रनुच्छेद  का

 को  प्रकाश  कोको  ब्रह्ममट्ट  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूਂ  कि  भारत  के  संविधान  में  और
 हैं  शोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरश्श्थावित  करने  की  प्रनमुमति  दी  बाये  ।

 उवाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 भारत  के  संविधान  में  भोर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को पुर  स्थापित  करने  को
 अनुमति  दो  जावे  ।”

 अस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 थरो  प्रकाश  कोको  ब्रह्म  मट्ट  :  में  विधेयक  पुर:स्थापित  करता  हू  ।  te.

 दिनांक  के  मारत  के  प्रसाध/रण  माग  2,  खण्ड  2,  में

 20



 21  1912  छिविक  प्रक्रिया  संहिता  विषेष क

 3.433  ५.

 संविधिषन  विवेयकों

 माग  का

 श्री  मुदाल  गिरियप्पा  :  मैं  प्रस्ताव  कस्ता  हूं  कि  भारत  संक्धि
 धोर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरः  स्थापित  करने  की  भनुमति  दी  जाये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 भारत  के  संविधान  में  धौर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरः  स्थापित  करने  को

 झनुमति  दी  जाये  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुप्ना

 श्री  मुदाल  गिरियय्पा  :  मैं  विधेयक  स्थापित  करता

 3.44

 सिविल  प्रक्रिया  संहिता  विधेयक

 34  में

 शो  मुल्लापल्लो  रामचन्द्रन  :
 मैं  प्रस्ताव  करता  हूँ  कि  सिक्ल  प्रक्रिग्रा

 1908  में  भौर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  स्थापित  करने  को  भनुमति  दी  जाये  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 सिविल  प्रक्रिया  1908  में  भोर  संशोधन  करने  वाले  विघेयक  को  स्थापित

 करने  को  अनुमति  प्रदान  की  जाये  |ਂ

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हा  !.

 श्री  मुल्लापल्लो  रामचन्द्रन  :  मैं  विधेयक  स्थापित  करता  हूं  ।

 *दिनांक  के  मारत  के  असाधारण  भाग  2,  खंड  2,  में  प्रकाशित  ।
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 नागरिक  आश्वासन  को  विधेयक  11  मई  1990

 3.44}

 रोखगार  का  उपबंध  विधेयकਂ

 थ्रो  प्रकाश  कोफो  ब्रह्म  मट्ट  :  उपाध्यक्ष  मैं  भापको  धनुमति  से  प्रस्ताव
 करता  हूँ  कि  प्रत्येक  परिवार  के  एक  सदस्य  को  रोजगार  देने  द्वेतु  उपबध  करने  वाले  विधेयक  को

 पुरः  स्थापित  करने  को  अनुमति  दी  जाये  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 प्रत्येक  परिवार  के  एक  सदस्य  को  रोजगार  देने  हेतु  उपबध  करने  वाले  विधेयक  को
 स्थापित  करने  की  पनुमति  दो  जाये  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 थरो  प्रकाश  कोको  ब्रह्ममट्ट  :  मैं  विधेयक  स्थापित  करता

 3.45

 नागरिक  झ्रावासन  को  विधेयक

 थ्रो  प्रकाश  कोको  ब्रह्ममट्ट  :  उपः्यक्ष  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  देश  के

 प्रत्येक  नागरिक  के  लिए  एक  मकान  का  उपबंध  करने  वाले  विधेयक  को  स्थापित  करने  की

 प्रनुमति  दी  जाये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रधन  यह  है  :

 देश  के  प्रत्येक  नागरिक  के  लिए  एक  मकान  का  उपबंध  करने  वाले  विधेयक  को
 स्थापित  करने  की  प्नुमति  प्रदान  की  जाये  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुझा  ।

 ओर  प्रकाश  कोको  ब्रह्ममटट  :  मैं  विधेयक  पुरः  स्थापित  करता  हूं  ।

 कदिनांक  11.5.1990  के  भारत  के  राजपत्र  क्प्रसाधारण  भाग  2,  खढ  2  में  प्रकाशित  ।
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 21  1912
 युवा  विधेयक

 3,46

 युवा  विधेयक

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  हम  श्री  हन्नान  मोल्लाह  द्वारा  26  1990  को  पेश  किये  गये
 निम्नलिखित  प्रस्ताव  पर  प्लागे  विचार  भ्र्थात्  :

 देह  में  युवा्षों  के  विकास  के  लिए  एक  व्यापक  नीति  बनाने  का  उपबंध  करने  वाले
 विधेयक  पर  विचार  किया

 थ्रो  राधा  मोहन  सिह  :  मानतीव  उप्ाष्यज्ष  युवा  विधेयक  पर  उस
 दिन  चर्चा  प्रारम्भ  हुई  थी  ओर  उस  चर्चा  के  दरमियान  विधेयक  के  भ्रन्दर  जो  शिक्षा  के  संबंध  में
 बातें  भायी  वहां  से  बात  भ्रघूरी  रह  गये  मैंने  उस  दिन  चर्चा  को  थी  कि  हिन्दुस्तान  के
 धन्दर  इस  युवा  विधेयक  का  इसलिए  ध्रावश्वकता  है  कि  इस  देश  में  |जतने  भा  निरक्षर  उसमें

 युवर्कों  की  संख्या  एक  तिहयायो  है  ।  समय  हमारा  देश  आजाद  हुप्ना  था  ता  उ्त  समय  दश्  मं
 करोड़  साक्षर  थे  प्रार  30  करोड़  निरक्षर  थे  ।  गत  वष  के  क  मुताबिक  25  कराड़  साक्षर

 धोर  43  करोड़  निरक्षर  है  ।  भ्रव  इस  के  भ्रन्दर  45  वष  के  लोगा  को  नोजवान  की  श्रृणी
 में  लाने  को  बात  को  गयं  है  ओर  पछले  वष  »  आंकड़े  इकट्ठे  किये  गये  थ  उसमें  ,5  से  35  वर्ष
 का  जो  संस्या  उसमें  11  करोड़  नोजवान  तिरक्षर  थे  लेकिन  45  वर्ष  को  सीमा  के  अन्दर  वाले
 लोगों  को  नौजवानों  को  श्र  शी  में  लाया  तो  निश्चित  रूप  से  1/3  भ्रनपढ़  नोजवान  हिन्दुस्तान
 के  भन्दर  मोजूद  होंगे  ।  भब  देक्ष  के  प्रन्दर  गो  शक्षा  पद्धति  चल  रहा  वह  लाड  मंकाले  की  |ढक्षा

 |

 पद्धति  थो  जो  केवल  कलकं  उत्पादन  करने  व्यवस्था  रहो  है  ।  दुर्माग्य  है  क  झाजादा  के  बाद  भी
 नोम  उसी  रास्ते  पर  चलते  रहे  भोर  पिछले  पांच  वर्षो  के  धन्दर  नोजदवानों  के  भ्रन्दर  यह  ध्राशा
 कि  हिन्दुस्तान  की  बागडोर  एक  नोजवान  के  हाथ  भे  भ्रायी  है  ता  नोजवाना  क  प्रन्दर  खुशहाली  *

 प्वायेगी  भोर  नई  |शक्षा  पद्धांत  के  ध्राने  पर  एक  उम्माद  जगेगो  लेकिन  परिणाम  सामने  रहा  ।  भ्रब

 नई  छिक्षा  नी  ते  के  नाम  पर  अग्न॑जियत  का  बालबाला  प्रारम्भ  हो  गया  भोर  बिलकुल  दून  सस्क्वांत
 जसी  शिक्षा  जगत  में  दिल्लाई  पड़ने  लगी  ।  नवादव  विद्यालय  खुल  गये  भ्लोर  उस  पर  कराड़ा  का  राशि

 ख  हुई  |  लेकिन  उप्तका  परिणाम  निकला  ।  हमारे  जा  नोजवान  गांवां  में  रहत  उन्हें  इसस

 बया  आज  नवोदय  विद्यालयों  में  बाबुप्रों  के  बेटे  भ्लोर  भ्ोद्योगिक  घरानों  क  बेटे  हा  जाते  हैं
 मोर  गांवों  में  रहने  वाले  नौजवानों  को  उनका  कोई  लाभ  नहीं  पिछला  सरकार  के  समय  प्राकड़
 दिये  गये  थे  कि  हिन्दुस्तान  के  5  लाख  80  हजार  गांवों  में  से  मात्र  5  लाख  37  हजार  गांवों  में  भा

 तक  प्राथमिक  विद्यालय  आज  मो  हजारों  को  सख्या  में  गांव  ऐसे  जहां  एक  भा  प्राथमिक

 विद्यालय  नहीं  है  ।  गत  वर्ष  सरकार  ने  स्वयं  स्वीकार  किया  है  कि  एक  लाख  72  हजार  प्राथमिक

 विद्यालयों  के  प्रपने  भवन  नहों  बाकी  क्षेत्रों  की  बात  को  यदि  छोड़  भो  दिया  जाये  तो  हम
 प्राजादो  के  इतने  वर्षों  बाद  तक  भी  हर  गांव  में  एक  प्राथमिक  विद्यालय  भो  मुहैया  नहीं  करा  '

 दूसरी  नई  शिक्षा  नोति  के  नाम  पर  पिछले  वर्षों  मे  जो  कुछ  उतसे  इस  देश  के  नौजवानों

 भविष्य  और  ज्यादा  चौपट  हो  गया  ।  सबसे  बड़  भाइचयं  को  बात  है  कि  हिन्दुस्तान  को
 '

 हिन्दुस्तान  को  हिन्दुस्तान  की  प्रउने  पुरक्षों  के  भ्रादर्श  झोर  गोदव  को  जानने  के
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 लिये  इस  देश  में  केवल  एक  ही  भाषा  है  परन्तु  नई  छ्षिक्षा  नोति  में  उसका  कहीं  नाभो-निशान
 आपको  नहीं  मिलेगा  ।  नवोदय  विद्यालंबोीं मैं  क्रसेंकृत  की  शिक्षा  की  कोई  व्यवस्था  नहीं  पिछले
 वर्ष  प्रखवारों  में  यह  खबर  काफो  चर्चा  का  विषय  रही  कि  शिक्षा  के  क्षेत्र  में  कितनी  बड़ी  गड़बड़ियाँ

 होती  हैं  केन्द्रीय  विद्यालयों  के  185  शिक्षकों  के  स्थानान्तरण  में  करोड़ों  रुपये  का  वारां-नंयरा  शिक्षा
 अंश  में  हुआ  ।  उन  दिनों  के  भ्रसवारों  ने  सम्ट्रल  स्कून  के  क्षेत्र  मे ंइसे  मिनि  बोफोर्स  को  संज्ञा  दीं

 इस  तरह  नई  शिक्षा  नीति  के  नाम  पर  इस  देदा  के  नोअवानों  के  भविंष्य  के  साथ  गत  बर्षों  में  मबाक

 किया  जाता  रहा  |  इस  विधेयक  में  निशुल्क  शिक्षा  देने  को  बात  कही  गयी  है|  मैं  चाहूंगा  कि  इस
 विधेयक  में  यह  व्यवस्था  को  जाये  कि  स्नातंक  स्तर  तक  तथा  डिप्लोमा  स्तर  तंक  की  तकनीकों
 दिक्षा  भी  निशुल्क  हो  ।  उसका  कारण  यह  है  कि  हिन्दुस्ताने  में  श्रतेंक  नौजवान  ऐसे  हैं  जो  मेघाबो  हैं
 परन्तु  गरीब  होने  के  करिण  प्रपनी  शिक्षा  जारी  नहीं  रख  सकते  ।  कोई  गरोन  छात्र  इस  देश  में

 स्तर  तक  की  शिक्षा  प्राप्त  नहीं  कर  ऐसी  मेरों  धारणा  है  परन्तु  इतना  मैं  प्रवश्य  मानता

 हूँ  कि  यदि  गरं  बो  के  कारण  वह  पास  नहीं  कंरे  उंसे  कम  से  कर्म  स्नातक  की  डियग्रो
 तो  मिल  इसलिये  स्नातक  स्तर  तके  की  शिक्षा  इस  देश  में  मुफंत  देने  की  व्यवस्था  होना  भ्रति

 प्वस्यक  है  ।  वेसे  ही  यांद  कोई  छांत्र  मेधावी  है  परन्तु  गरीबी  के  कांरण  इजीनियरिंग  की  शिक्षा
 प्राप्त  नहीं  कर  इतनी  ब्यवरस्थ  तो  हंभ!रे  देश  में  ग्रे3-य  हीनी  चाहिये  कि  बह  डिप्लोमा  स्तर
 तक  को  पढ़ाई  निशुल्क  कर  केम  से  कम  प्रोवरसिंयरे  बन  जाये  '  इसके  लिंए  प्रार्वह्यंक  है  कि
 डिप्लोमा  स्तर  तक  को  तकनोंकी  शिक्षा  हंम  निशुल्क  कंरे  ।  मैं  चाहेंगा  कि  ईंस  विधैयक  यें  इन  दोनों
 व्यवस्थाप्नों  को  भ्रौर  शामिल  फेर  लिये  जाये  |

 लहां  तक  प्रोढ़  शिक्षा  का  श्रश्म  ग्रामोणा  युवकों  को  शिक्षित  करने  के  लिए  ही  प्रोढ़  शिक्षा
 कांयक्रम  देंदा  में  चलाया  गया  था  परन्तु  मैं  दावे  के  साथ  कहता  हूं  कि  श्रोढ़  शिक्षा  के  नाम  गांव  के
 मौर्जधाभों  के  साथ  गत्त  वर्षों  में  जिस  तरह  का  मजाक  चह  हम  सब  के  लिये  भ्रफसोस  को  बात

 उपीष्यक्ष  आप  किसी  भी  इलाके  को  प्रोड़  शिक्षा  केन्द्र  को  यूची  मंगवा  कर  देख  लोजिए  ।
 उस  सूची  भें  भ्रोपेको  भ्रतपढ़  नौजवानों  कै  स्थान  गांव  के  पढ़  हाई  स्कूल  या  कालेब  में  पढ़

 भोजबारनी  के  नाम  दर्ज  भिलेंगे  |  उमके  नाम  श्रोढ़  छिक्षा  लेने  वालों  की  सूची  में  दशाये  गये  है  ।
 रीजेंगार  के  मामले  में  अभी  हमारे  मिश्र  बैर्चा  कर  रहे  मैं  उसमें  ज्यादा  जाना  महीं  लेकिन

 इतना  अवश्य  कंट्रेंगी  कि  गस  वषों  में  देश  के  विभिन्न  भागों  में  1984  तक  रोजणार  कार्यालयों  में  दर्ज
 बेरोजगार  शिक्षिको  की  संख्या  2  करोष्टठ  33  लाख  थो  परन्तु  पिछले  साल  तक  यानी  साढ़े  चार  ध्ालो

 जो  धांकंइ  सामने  भाये  उसके  अनुसार  इस  देश  में  बेरोजगार  लोगों  को  सख्या  बढ़कर  3

 करोड़  50  लोख  तेक  पहुंच  गयी  ।  इसका  मंसेलथ  है  कि  साढ़  चार  सालों  में  हस  देश  भें  एक  करोड़
 15  लीांख  बेरोजगार  बढ़  गये  |  ऐसा  क्यों  कह  भी  जब-आहिर  जिस  तरह  से  इस  देश  में

 पंबदैशी  कम्पनियों  को  पैड़ल्ले  से  ध्रा्मन  उसो  का  परिणाम  है  कि  देश  में  रोजगार  के  अधेसर
 कम  पद  भ्रोर  बेरोगगारी  अढ़ेतो  चली  गयो  ।  मैं  हस  भुदह  पर  ज्यादा  विह्तार  में  महों  बाना

 झाहता  सिर्फ  इंतनो  प्रवश्य  चाहूँगा  कि  युवकों  की  संरुया  पूरे  देश  भे  मिरंतर  बढ़ती  ही  जा

 रही  ताजा  भांक  ड़  के  1950  जहां  पूरे  विश्व  में  45  करोड़  नौजकन  1950  में
 उनकी  संख्या  बढ़कर  51  करोड़े  हो  1986  में  वह  शंख्या  बढ़कर  85  करोड़  तक  जा  पहुँचो  ओर
 अस  इंगेंकोसेवों  सदी  को  जोरशोर  से  कते  करते  सदी  तक  पूरे  घिश्व  में  सोजवामों  की
 पंरुयो  118  कैसेड़े  हो  जमे  का  अनुधान  है  ।
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 उपाध्यक्ष  हम  युवाओं  की  संरुया  की  वृद्धि  को  रफ़्तार  अलग-अलग  देझों  i?
 अलग-अलग  होती  है  ।  जो  देश  वहां  रफ्तार  कम  है  ओर  जो  गरीब  देख  हैं  यहां  सव्तार
 ज्यावा  है  ।  भारतीय  युवकों  की  जो  समस्याएं  हैं  वे  दो  वर्गों  में  कटी  हुई  हैं  क्योंकि  श्ुवक थो  जनों  में

 .  बटे  हैं  ।  पहला  बगं  उन  युवकों  का  णो  मह्दानगरों  के  समृद्ध  परिवारों  से  आ
 है  ।  इस  वर्ग  के  युवक  ऐसे  लोग  होते  हैं  जिनको  कोई  मौलिक  समस्या  नहीं  द्ोती  है  बल्कि  स्वविभिज
 समस्या  होती  है  ।  मारतोय  सांस्कृतिक  परम्परा  के  विदद्ध  पद्चिचमों  देशों  कीं  सस्कृतिक  चेतना  कई
 गुलामी  इनका  शोक  प्रपनोी  सम्यता  में  इन्हें  केवल  रुढ़ि  दिखाई  देती  हैं  भोर  दुभस्पिक्श
 यही  युत्रा  घर्ग  मारत  का  झसली  युवरा  द्ग  कहता  है  और  यह  वर्ग  देश  के  युवकों  का  नेतत्व  करने
 का  दावा  भो  करता  है  ।

 हु

 दूसरा  वेगे  भारत  के  उने  युवकों  का  है  जो  उपनंगरों  भर  महानगर
 के  छोटे  एवं  मंध्यंम  परिवारों  की  समस्याश्रों  को  प्रंपने  कंधों  पर  लंदि  संधेवें  कर  रही  है  ॥
 जिंदेंगों  के  हर॑  मोर्चे  पर  यही  वर्ग  जूकता  हुआ्ना  म्लेगा  ।  शिक्षा  इस  वर्ग  के  लिए  जोविष्रोपाैन  कह
 सघन  दै  सरकारी  या  गेर-सरंकारी  नौकरी  नूत  लय  भोरे  भ्रतंतः  किसी  सर्मेद्ध  वर्ग कौ  गुबामो
 इनके  निर्यात  है  ।

 है

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  राघा  मोहन  जो  आपको  पढ़ना  नहीं  माषण  करना  है  ।

 ओ  राधा  मोहँन  सिंह  :  ये  दोनों  बातें  बहुत  साफ  भदर  दोनों  के

 रेहनं-सहँन  एवं  विचोर  में  बहुंत  अन्तर  इसलिए  मेरा  ह्ांग्रंह  यह  होगा  कि  हिन्दुस्तान  कै
 के  लिए  एके  थ्यापर्क  प्लौर  समान  नोति  की  स्ावज्यकंता  इसंलिए  मैं  इस  विंधेदके  का
 थंन  करता  हूं  भौर  इसमें  इतना  संशौधन  करने  को  भाग्रंह  करेता  हैं  कि  इसमें  जैहों  gar
 ससि  को  चर्क्ा  को  गई  वहां  भोर  तमान  युबा  नोतिਂ  द्वब्द  भा  जोड़  दिए  इन्ही
 दाब्ढों  कै  साथ  इस  विधेयक  का  सभ््॒थंन  करत  चहुत-बहुत

 बने  संशोध  भोहन  :  उपाध्यक्ष  सर्यप्रकण  मैं  व  भेववनो  २
 सदस्य  कौ  बधाई  देहा  हूँ  जिन्होंने  यह  विधेयक  पुर:स्थ।पत  किया  है  |  यह  विधेषक  अच्छी  तरह  सो  €
 क्चिर  फंर  सैयांर  किया  गया  है  ओर  भच्छे  उद्  रपों  हेतु  लाया  गया  है  ।  देश  का  परुषा  कम  कहे  य  |
 आरेते  हो  भषवा  विश्व  का  अर्थ  कोई  देश  को  सम्पत्ति  हैं  कोई  मार  नहीं  जे  ।  दुर्भाग्वयश  जा  |

 इममे  हँस  बात  अ्रपाशी  इस  सभा  भें  देखा  सरकार  झ्रोर  कतंभाव  सरकार  मे  जब  मा
 कश्मीर  था  असर  भें  उप्रवाद  को  समस्या  का  सामगा  करने  कोर  उसे  निपटाने  की  केस  7

 की  उन्हें।ने  बे  रोजगार  युवकों  को  इस  समस्या  क॑  एक  कार  के  रूप  मे  पाया  है  ५  वे  कहे  है  |  ८

 कुछ  लौग  उंश्रेवाद  में  करते  हैं  इन  बेरोजरोगार  युवकों  को  बहकाते हैं  ।  हमारी  बशेम  |

 शिक्षा  नीति  के  कारण  वे  सह्दो  दिशा  से  मटक  जाते  झभाज  दिक्षा  श्राप्ह  कंस्ते  के  फ्रंकाश

 झरुवक  के  लिए  एक  भ्चच्छा  जोवन  व्यतोत  कर  पाने  के  मार्ग  इतने  संकुचित  हो  गये  हैं  कि  जिसके  लिए
 उसने  शिक्षा  प्राप्त  को  यह  विधेयक  द्वारा  हमांरो  मुख्य  धमस्याप्रों  की  बतंलौया  गये  है  तथा  ह  ॥

 सभा  को  झौर  इसके  द्वारा  सरकार  को  उन  मोलिक  समस्याप्रों  से  प्रेवगेत  करनि  को  कौंशिंय  की  गे  |

 है  जिनसे  प्रांज  का  युवा  वर्ग  जूक  रहा  एक  लड़का  जिसके  पास  उच्च
 शिक्षा

 प्रोप्त  करने  १!

 योग्यता  हैं  लेकिन  वह्  उच्च  शिक्षा  नहों  अ्रष्ति  कर  सता  है  क्योंकि  उंसेके  पारस  सषिक्षो  भारी  पढ़  !
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 के  साधन  नहीं  इसके  विपरीत  एक  व्यक्ति  जिसको  योग्यता  कम  है  भ्ोर  जो  एक  स्तर  के  बाद

 सफल  नहीं  हो  सकता  है  उसे  छिक्षा  जारो  रखने  के  भ्रवसर  मिल  रहे  हैं  क्योंकि  बह  ऐसे  परिवार  से

 है  जो  कि  उसे  उच्च  शिक्षा  हेतु  बाहर  भेजने  मे  समथं  इस  विधेयक  में  कहा  गया  है  कि  एक
 निश्चित  स्तर  तक  धनिवायं  छिक्षा  की  व्यवस्था  को  जानो  उसके  बाद  लोगों  को  उनको
 योग्यता  के  प्ननुसार  अक्सर  दिया  जाना  चाहिए  ।

 4.00

 हाल  हो  में  मैंने  ।5  डिनों  क ेलिए  सोवियत  संघ  का  दौरा  किया  था  ।  उन्होंने  पायोनियर
 कंम्प  नामक  एक  शिविर  लगा  रखा  है  जहां  वे  सभः  बच्चों  को  ले  जाते  हैं  ध्लोर  इस  प्रकार  से  उनको
 परोक्षा  लेते  हैं  कि  परीक्षा  के  बाद  शिविर  के  प्राधकारो  माता-पिता  को  इस  आश्षय  का  कार्ड  देते  हैं
 कि  यह  बालक  विमान  चालक  बन  सकता  नोवैनिक  बन  सकता  क्षिक्षक  बत  सकता  एक
 धच्छा  खिलाड़ो  बन  सकता  वे  पता  हैं  क  इस  बालक  को  किस  क्षेत्र  में  आना
 यांद  उच्च  शिक्षा  के  लिए  किस्तो  व्यावत  के  +,स  मात  लिंक  योग्वता  नहीं  है  तो  उच्च  शिक्षा  हेतु  उसे
 भेजने  का  प्रएन  ही  नहीं  है  |  क्षिबिर  में  बालक  कं  पराक्षण  कर  वे  पता  लगाते  हैं  कि  वास्तव  में  किस
 क्षेत्र  में उसे  जाना  चाहिए  लेकिन  मारत  में  ८€म  इसे  प्रोत्साहन  नहीं  देते  हैं  यद्यपि  हमारी  जनसंलूया
 80  करोड़  है  फिर  भा  हम  झालम्पक  या  एशियाई  खेलों  में  एक  भो  स्वर्णपदक  नहीं  जीत  पाते
 एक्षियायी  खेलों  का  दायरा  सीमित  है  फिर  मा  उपमें  हमारा  प्रदर्शन  खराव  रहा  ऐसा  इस
 कारण  है  कि  बम्बई  या  कलकत्ता  में  जो  छिलाड़ो  हैं  उन्हें  ग्रामोण  क्षेत्रों  के  युवकों  की  श्रपेक्षा
 आगे  बढ़ने  के भधिक  ध्वप्तर  भिलते  दूरस्थ  गांव  के  निवासो  एक  भच्छे  खिलाड़ी  को  ध्वसर  नहों
 मिल  पायेगा  कक््यांकि  हम  उन्हें  युवावत्या  में  ढू  ह  कर  उचित  प्रशिक्षण  नहीं  दे  सकते  है  ।

 पूर्व  के  वक्ता  ने  नवोदय  विद्यालय  की  झालोचना  को  है  1  नवोदय  विद्यालय  को  स्थापना  के

 पीछे  क्या  सऋल्पना  है  ।  यह  उन  सबके  लिए  है  जो  कि  इसक्रो  प्रवेश  परीक्षा  में  सफल  हो  कर  इसमें
 झपना  नामांइन  करा  सकते  यह  सच  है  समाज  के  कुछ  व  अपने  बच्चों  दून
 पब्लिक  स्कूलों  जंसे  सेन्ट  सेन्ट  जेवियर  कालिज  प्र+र  दूसरे  कन्वेन्ट  स्कूलों  में  भेजते  हैं  भौर

 बहां  का  खर्च  वहन  कर  सकते  इसके  साथ  हो  साथ  पदिचमों  बंगाल  भौर  भरुणाचल
 प्रदेश  के  दूरदराज  के  क्षेत्रों  के ऐसे  विद्यार्थी  ६  जिनके  माता  पिता  उन्हें  एक  भप्च्छे  स्कूल  में  भेजमे
 का  खजं  सहन  नहीं  कर  दून  स्कूल  की  तो  वे  बात  ही  नहीं  करते  वे  उन्हें  किसी  केनन््द्रोय
 विद्यालय  में  नहीं  भेज  सकते  ।  नवादथ  विद्यालय  में  विद्यार्थियों  का  प्रतियोगिता  परोक्षा  के  द्वारा
 परीक्षण  करके  सबसे  अच्छे  लड़के  लिए  जाते  मैंने  भदणाचल  प्रदेश  के  स्कूलों  का  दोरा  किया  है
 धोर  देखा  हे  कि  ५0  प्रतिशत  लड़के  भोर  लड़कियाँ  भ्त्यघिक  प्रतिभाशाली  ये  श्रंष्ठ  निकल
 धाये  अब  गरीब  परिवार  भ्रपने  बच्चा  का  पाब्लऊ  स्कूलों  में  जेजने  का  सच  सहन  नहीं  करु
 सकते  ।  परस्तु  उनके  बच्चे  सरकारो  नवोदव  विद्यालयों  में  प्रक््छी  शिक्षा  प्राप्त  कर  रहे  हैं  ।
 झधिकांद  लड़के  निधन  शोर  पददलित  परिवार  के  हैं  ।

 हमने  स्कूली  शिक्षा  को  निःशुल्क  बनाए  जाने  के  बारे  में  कहा  है  ।  विधेयक  के  प्रस्तुतकर्ता  मे
 विद्यार्थियों  को  दोक्षिक  सुविधाएं  धोर  छात्रव॒त्तियां  दिये  जाने  के  बारे  में  कहा  इसके  लिए  एक
 झषितियम  होना  प्रब  क्योंकि  हमने  कल्याण  बनाया  है|  अतः  उसे  इसके
 बारे  में  गम्मीरता  से  विचार  करना  परन्तु  वे  अब  तक  प्रत्येक  कार्य  को  तदर्थ  प्राधार  पर
 करते  रहे  इस  सरकार  भथवा  पिछलो  सरकार  ने  कोई  प्लधिनियव  पारित  नहीं  किया

 हि ध्े
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 युवा  विधेयक

 मैं  इस  बिघधेयक  के  ठह ंयों  ओर  कारणों  के  वक्तव्य  में  बताये  गये  उहं ष्यों  एवं  लक्ष्यों  की
 सराहना  करता  सरकार  को  कुछ  लक्ष्यों  को  स्वीकार  करना  कम  से  कम  सरकार  को  '

 प्तमा  में  यह  प्लाध्वासन  देना  चाहिए  कि  भविष्य  में  सरकार  एक  ऐसा  विधेयक  प्रस्तुत  करेगी  जिसमें
 यहां  प्रकट  किए  गए  प्रनेक  विचारों  जैसे  माध्यमिक  स्कूल  स्तर  तक  युवकों  को  अनिवायं  एं  निःशुल्क
 शेक्षिक  कार्पियां  एवं  लेखन  सामग्री  भादि  प्रदान  करने  को  शामिल  किया
 मैं  मूल  रूप  से  ध्सम  राज्य  का  प्रतिनिधि  भ्रसम  में  हाल  हो  में  एक  भूतपूर्व  मंत्री  कुछ  विद्यार्थियों
 के  साथ  भूख  हड़ताल  पर  बंठे  यह  पघ्राश्वासन  दिया  गया  था  कि  प्रकाशन
 जोकि  सरकारो  संगठन  पाठय-पुस्तकों  की  प्रापूर्ति  करेगा  ।  परन्तु  ध्रभी  तक  80  प्रतिष्यत  स्कूल  कं
 लड़के  और  लड़कियों  को  उनकी  पाठ्य-पुस्तकें  नहीं  मिलो  उनसे  पाठ्यक्रम  के  भनुसार  पढ़ने  को
 धाश्ा  को  जातो  परन्तु  दुर्माग्य  की  बात  है  कि  पाठ्य-पुस्तक़ें  उपलब्ध  नहों  जब  विद्याथियों
 को  पाठय-पुस्तकें  ही  न  मिले  तो  शिक्षा  का  क्या  उपयोग  है  भौर  वे  किस  प्रकार  से  शिक्षा  प्राप्त
 करेंगे  ?  कुछ  ऐसा  तरीका  होना  चाहिए  जिसके  द्वारा  सरकार  को  या  तो  स्वेच्छिक  संगठनों  के  अथवा
 सरकारो  संगठन  के  माध्यम  से  पाठ्य-पुस्तकों  का  इन्तजाम  करना  चाहिए  ।

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  हजारों  स्कूल  ऐसे  हैं  जिनमें  एक्के  कमरे  नहीं  हैं  ।  भनेक  बार  चक्रव।त  अथवा
 तूफान  में,टेस्ट  फट  जाते  उनके  पास्त  इनको  मरम्मत  के  ज्षिए  धन  नहीं  सरकार  को  कम  से
 कम  प्राथमिक  स्तर  पर  राष्ट्रीय  ग्रामीण  रोजगार  कार्यक्रम  के  भन्तग्ंत  घन  देना  आरम्भ  करना

 मैंने  यह  मो  देखा  है  कि  कुछ  स्थानों  पर  उस  घन  जो  प्राथमिक  स्कूल  शिक्षा  के  लिया
 दिया  गया  उचित  प्रकार  से  उपयोग  किया  गया  परन्तु  कुछ  दूसरे  स्थानों  पर  इसका

 नहीं  किया  गया  जो  धन  दिया  जाता  है  वह  पर्थाप्त  नहीं  कुछ  ऐसे  स्कूल  हैं  जहां
 थियों  के  लिए  पढ़ना  सम्भव  नहीं  है  ।  ;

 बंगलादेश  ने  एक  बहुत  प्रच्छा  कायं  किया  वहां  कोई  पभौर  नये  स्कूल  खोलने  को

 मति  नहीं  स्कूलों  में  प्रातःकालीन  एवं  सायंकालीन  पारियां  होती  सरकार  स्कूलों  में  निःशुल्क
 बिजली  की  आपूर्ति  करतो  वह  प्रातःकालोन  भोौर  सायंकालीन  पारियों  के  लिए  प्रध्यापकों  का

 प्रबन्ध  करती  कक्षाएं  पूर्वाहून  तथा  प्रपरहन  में  लगाई  जाती  इस  प्रकार  जो  स्कूल  वहां

 पहले  से  उनकी  भच्छी  प्रकार  देख  रेख  की  जाती  है  ।

 हम  जितने  ध्रधिक  स्कूल  स्थापित  कर  सक्षते  करने  का  प्रयास  कर  रहे  हैं  ।  यह  धच्छी  बात

 है  कि  कुछ  शिक्षकों  की  नियुक्ति  हो  रही  है  ।  परन्तु  क्या  सरकार  ने  कोई  मूल्यांकन  किया  है  ?  क्या  ,

 ये हमारे बच्चों को वास्तविक दिक्षा प्रदान करने की स्थिति में हैं ? हमारे बच्चे टेलीविजन से क्या सोख रहे हैं ? जयन्तिया और गारो पाहाड़ियों में बंगलादेश का टेलिविजन देखते हैं और इसलिए वे जानते हैं कि श्रो हरशाद बंगलादेश के राष्ट्रपति बे यह जानते हैं क्योंकि वे प्रतिदिन बंगलादेश का टेलिविजन देखते हैं न कि मारतीय विजन । भारतोय टेलिविजन के कार्यक्रम वहां नहीं पहुंचते । इस प्रकार से हम एक स्थिति उत्पन्न कर रहे हैं जिसके द्वारा हमारे युवकों के भविष्य का निर्माण उबित तरोक़े मे नहीं होता बच्चे 28%
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 इसको  सें  रखते  मैं  इस  पुनःस्थापित  विधेयक  के  निहित  विचार  से  पूर्ण  सहमत
 है  tag  यह  ब्िधेग़ू  प्रच्छी  प्रकार  से  सोच  विचार  कर  प्रस्तुत  किया  गया  है  ।  मैं  इस  विधेधक  के  विस्तार
 में  जाक  कह  चाद्वता  ।  परन्तु  ध्न्त  में  जब  मंत्री  महोदय  उत्तर  देंगे  तो  उन्हें  सदस्य  से  केवल  इसे
 वाप्यि  लेने  के  लिए  चाहिए  ।  मेरे  विचार  से  सरकार  की  प्रोर  से  उन्हें  भागे  श्ाना

 चाहिए  क्योंकि  प्रधान  मंत्रो  जी  ने  स्वयं  कहा  है  कि  यह  सरकार  नई  शिक्षा  वीति  की  घोषणा  करने
 जा  ठोक  यदि  प्राप  समझते  हैं  कि  पिछली  सरकार  की  नीति  गलत  थी  तो  श्रापको  इसमें

 अनुमति  दी  जाती  है  क्योंकि  इस  सरकार  ने  वामपन्थियों  भ्रोर  भारतीय  जनता

 शा्ड्डी  को  सह्टायता  से  जनादेश  प्राप्त  किया  परन्तु  यह  न  भूले  कि  शिक्षा  नीति  में  प्रधिक

 बक़ंद्ों  विद्याियों  में  श्रम  पंदा  होता  पहले  1042,  फिर  11---2,  और  फिर  धन्य  पहले  ।

 किद्याड्ली  को  प्रधिक  किताबें  खरीदनो  घोर  ग्रघ्रिक  उत्तर  देने  पड़ते  हैं  ।  पिछले  दिनों  मुझे  पता  लगा
 रूतकत्ता  सें  एक  शिक्षक  ने  एक  विद्यार्थी  से  कक्षा  में  प्रवेश  के  लिए  भ्रंकगणित  के  बारे

 में  एद  प्र्ष  पूछा  था  भोस  मुल्य  मंत्री  ने  कहा  था  कि  शिक्षक  को  उत्तर  देने  उसे
 झाने  विद्यार्थो  प्रश्न  पूछेंगे  प्लौर  विद्यार्थी  उससे  सीखेंगे  |ਂ  स्कुल  जाने  वाले  बच्चों  पर  पुस्तकों
 का  भार  लाद  दिया  जाता

 इसको  ध्यान  में  रखते  हुए  शिक्षा  के  बाः  में  एक  व्यवहारिक  दृष्टिकोण  होना  चाहिए

 घुवकों  का  सह्दी  मार्गंदशंन  किया  जा  सकता  में  इस  विधेयक  का  पूरी  तरह  से  समर्थन  करता

 है  घौर  इसके  ममोदे  की  पुनः  प्रशंसा  करता  मैं  आशा  करता  हूं  कि  उनके  प्रयास  बेकार  नहीं

 सरकार  चिशेष॒  आदवासन  देने  चाहिए  जिससे  कि  इस  सदन  के  सत्र  में  कोई
 विधेयक  पुर:स्थापित  हो  ।

 मुझे  इस  चर्चा  में  हिस्सा  लेने  को  अनुमति  देने  के  लिए  मैं  प्रापका  घन्यवाद  है  ।

 इ्रध्पक्ष  महोदस  :  इस  विधेयक  के  लिए  दो  घंटे  का  समय  दिया  गया  भ्रब  तक  एक  घंटा

 1$ मिन्रद्ध  पूरे  हो  गये  शेष  समय  अत्यधिक  व  जब  समय  में  वृद्धि  करने  की  प्रावदयकता

 होगी  तो  हो  सकता  है  हमें  इसमें  वृद्धि  करनी  पड़े  ।  परस्तु  मैं  सदस्यों  स्रे  निविदन  करता  हूं  कि  वे  उन
 बातों  को  न  दोहरायें  जो  कह  दो  गयी  युवकों  से  सम्बन्धित  नीति  पर  चर्चा  के  समय  प्रत्येक

 सदस्य  क्षिक्षा  के  बारे  में  कह  रहा  शिक्षा  इसका  केवल  एक  भाग  चरित्र
 भषिव्य  प्नैर  अनेक  दूसरी  बातें  उसमें  क्या  मैं  से निविदन  कर  सकता  हूं  कि  वे  उन  मुद्दों
 को  न  दोहराये  जो  एक  बार  उठाये  जा  चुके  य  द  सदस्य  उन्हें  पुनः  उठात्ते  हैं  तो  मुफे  यह  याद

 डिक्ुय़े  प्रनुमति  दी  जानी  चाहिए  वे  उन्हीं  मुद्दों  को  दोहरा  रहे

 झब  श्री  नकुल  नायक  बोलेंमे  ।

 +श्री  नकुल  नायक  :  उपाध्यक्ष  माननीय  सदस्य  श्री  हन्नान  मोल्लाह
 दादा  इस  सदन  में  युवा  विधेयक  प्रस्तुत  किया  गया  है  |  मैं  विधेयक  के  समर्थन  में  कुछ  शब्द  कहने  के

 लिए  हुप्ना  है  ।  इस  देश  की  कुल  जनसंख्या  में  युवा  वग  बाहुल्य  है  |  युवा  वग्ग  की  भ्रनेक

 उड़िया  में  दिए  गए  भाषण  के  अंग्रेजी  प्रनुवाद  का  हिन्दी  रुपान्तर  ।

 देकर
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 समस्याएं  हम  उनकी  समस्याझों  का  समाघान  नहीं  कर  पाए  वे  राष्ट्र  का  मविष्य
 युवा  वर्ग  के विकास  के  लिए  सभी  संमव  कदम  उठाने  की  श्रावद्यकता  है  ।  परन्तु  यह  खेदजनक  है
 कि  हमारे  पास  देश  के  युवाओं  के  विकास  के  लिए  कोई  व्यापक  नीति  नहीं  है  ।  मुझे  प्रसन्नता  है  कि
 माननीय  सदस्य  श्री  हन्नान  मोल्लाह  ने  इसो  उदंदय  के  लिए  एक  विधेयक  पुर:स्थापित  किया
 मैं  इस  उचित  समय  पर  लाये  गए  विधेयक  का  स्वागत  करता

 यह  खेद  की  बात  है  कि  हमारे  देश  में  युवःप्नों  को  कुछ  स्वार्थी  तत्वों  द्वारा  बहकाया
 जा  रहा  है  तथा  उनका  शोषण  किया  जा  रहा  विद्यार्थी  भी  गलत  रास्ते  पर  चल  रहे  वे
 गलत  बातो  को  प्रपना  रहे  यदि  हमने  उनकी  समस्याओं  का  अध्ययन  नहीं  करते  हैं  तथा  उनके
 भविष्य  के  लिए  काम  नहीं  करते  हैं  तो  इससे  देश  में  अराजकता  फल  जायेगी  ।  यदि  हम  युवाझ्नों  को
 पूर्ण  उन्नति  के  लिये  कार्य  नहीं  करेंगे  वे  समाज  विरोधी  तत्वों  स  मिल  जायेंगे  तथा  समाज  के
 लिए  समस्या  उत्उन््त  कर  जम्मू  प्लोर  कश्मोर  का  उदाहरण  हजारों  युवक
 पाकिस्तान  गये  थे  तथा  वहां  से  प्रक्षिक्षण  प्राप्त  करने  पश्चात  में  आतन्क  उत्पन्न  करने  के  लिए
 वापत्त  आ  गये  |  सोमा  पर  घुसथथंठ  अमी  भी  जारो  है  |  युवक  सीमा  पार  क्यों  कर  रहे  हैं  ?  वे  श्पनी
 मातृभूमि  क्यों  छोड़  रहे  हैं  तथा  भपने  ही  देश  के  खिलाफ  षडयन्त्र  क्यों  रच  रहे  हैं  ?  यह  इसीलिए  है
 क्योकि  उनको  समस्याओं  का  अध्ययन  करने  के  लिए  पर्याप्त  ध्यान  नहीं  दिया  गया  उनके  लिए
 पर्याप्त  रोजगार  के  प्रवसर  नहीं  जुटाए  गए  थे  ।  हमारे  नेताप्नों  द्वारा  समाज  मं  उनका  उचित  उपयोग
 नहीं  किया  जा  रहा  था  |  सरकार  उन्हें  रोजगार  प्रदान  करने  के  लिए  कोई  भच्छो  व्यवस्था  नहीं  कर
 सकी  थी  ।  वे  विदेशी  ताकत  का  शिकार  बन  इस  समय  एक  विशिष्ट  समय  के  अन्दर
 इस  स्थिति  पर  नियन्त्रण  पाने  का  हमारे  पास  कोई  मार्ग  नहीं  है  ।  हम  देश  में  झातन्क  फलाने  वाले

 गुमराह  युवाओं  के  स!थ  बातचोत  नहीं  कर  पाए  प्रति  दिन  दूरदशन  द्वारा  देश  के  कुछ  हिस्सों  में

 कुछ  निर्दोष  व्यक्तियों  के  मारे  जाने  का  समाचार  दिया  जाता  हम  उनको  मानसिक्रता
 का  प्रध्ययन  नहीं  कर  सके  जब  उन्हें  रोजगार  नहीं  मिल  सका  तब  उन्होंने  इस  गलत  मार्ग  को
 झपनाया  |  तथा  भी  न  होने  से  कुछ  इस  सिद्धान्त  को  अपना  उन्होंने  विदेशी

 ताकतों  से  हाथ  मिला  लिया  |  देश  के  विभिन्न  भागों  में  युवक  निराश  वर्तमान  शिक्षा

 पद्धति  दोषपूरं  स्कुल  तथा  कालेज  से  शिक्षा  प्राप्त  करने  के  पश्चात्  उन्हें  रोजधार  नहीं  मिल

 रहा  वे  भपनी  दंनिक  जीविका  भो  नहीं  चला  सकते  वे  प्रपने  मात;-पिता  पर  बोक  बनना

 नहीं  चाहते  ।  अतः  वे  निराश  हो  रहे  स्थिति  नियन्त्रण  से  बाहर  हो  जाए  इससे  पहले  हो
 सरकार  को  उनकी  समस्यायें  सुलभाने  के  लिए  उचित  ध्यान  प्रवक्ष्य  देना  चाहिए  इस  संदर्म  में  मैं

 कुछ  सुझाव  देना  चाहेंगा  तथा  सरकार  से  प्रनुरोध  करूगा  कि  वह  इन  सुझानों  पर  ध्यान  दे  ।  जेसा

 कि  मैंने  इससे  पूर्व  कहा  था  कि  वर्तमान  शिक्षा  पद्धति  दोषपूर्ण  अ्रग्र  जी  शिक्षा  पद्धति  से  अभी  भी

 विद्याथियों  को  शिक्षा  दी  जा  रहो  यह  देझ्ञ  में  केवल  बेरोजगारी  उत्पन्न  कर  रही  धतः

 प्रथम  हमे  इस  वर्तमान  शिक्षा  पद्धति  पर  नए  सिरे  से  ध्यान  देना  स्कूलों  तथा  कालेजों  में  पढ़ाये

 जाने  वाले  पाठ्यक्रमों  को  तुरन्त  ही  बदला  जाना  शी  क्षिक  संस्थानों  में  ब्यावसाण्कि

 क्रम  लाया  जाना  यदि  उन्हें  इस  प्रकार  की  शिक्षा  दी  जाए  तो  स्कूली  तथा  कालेज  शिक्षा

 प्राप्त  करने  के  परचात्  उन्हें  कुछ  न  कुछ  रोजगार  मिल  सकता

 विद्यार्थों  हमेशा  प्परिपकव  होते  हैं  ।  वे  उस  में  विभिन्न
 बुरे  व्यसनों

 में  पड़

 जाते  सरकार  को  एक  तंत्र  की  स्थापना  करनी  चाहिए  जो  सावधानी  पूर्वक  उनकी
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 गतिविधियों  पर  नजर  रखे  कि  विद्यार्थी  वास्तव  में  क्या  कर  रहे  हैं  तथा  बया  कहीं  उनका  भ्रवांछित
 तत्वों  हरा  शोषण  तो  नहीं  क्रिया  जा  रहा  है  ।

 प्रचार  माध्यम  समाज  में  ध्नेक  परिवर्तन  लाने  में  मुख्य  महत्वपूर्ण  भूमिका
 निभाते  हैं  ।  इनका  उपयोग  विद्यार्थियों  में  नैतिकता  की  शिक्षा  देने  के लिये  किया  जाना  चाहिये  ।

 प्रचार  माध्यम  द्वारा  साक्षरता  का  प्रचार  ग्रामीण  युत्राधों  में  किया  जाना  नेहरु  युवा  केन्द्रों
 के  ऊपर  काफी  घन  खच  किया  जा  रहा  परन्तु  उन्होंने  युवाप्रों  के  विकास  के  लिए  कोई  महत्वपूरां

 भूमिका  नहीं  निमायी  है  ।  उकका  पुनग्रेंठडन  किया  जाना  चाहिए  तथा  सरकार  को  यह  देखना

 चाहिए  कि  इन  युवा  केन्द्रों  पर  व्यय  को  गई  राशि  व्यर्थ  न  युवा  केन्द्रों  को  गांव  स्तर  से  लेकर
 जिला  स्तर  तक  कुछ  परिवतंन  लाना  समय  केवल  छाहरों  तथा  कसबों  में  रहने  वाले
 विद्यार्थियों  को  हो  विभिन्न  खेलकूदों  के  लिए  शिक्षा  सुविधायें  मिल  पातो  वे  राज्य  तथा  राष्ट्र
 स्तर  पर  खेलकूदों  में  भाग  लेने  में  समर्थ  परन्तु  ग्रामीण  युवक  हन  सुविधाझों  से  वंधित  हैं
 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  मी  कोचिंग  सेंटरों  को  स्थापना  की  जानी  चाहिए  ।  ग्रामीण  युवाध्नों  की  प्रतिभा  को

 पहचाना  जाना  चाहिए  तथा  उन्हें  भी  उचित  प्रशिक्षण  दिया  जाना  देश के  प्रत्येक  क्षेत्र  का

 नेत॒त्ह  करने  के  लिए  युविश्नों  को  सुविधाये  श्रदान  का  जानी

 श्रीलंका  का  मामला  प्रमी  हाल  ही  में  उनकी  संसद  में  एक  विधेयक  लाया  गया
 है  जिसके  धनुमार  रोजगार  तथा  उनकी  संसद  के  मामले  में  युवाओं  को  तीस  प्रतिशत  ध्ारक्षण
 देने  का  प्रावधान  किया  गया  है  |  श्रतः  उस  देश  में  तीस  प्रतिशत  युवाघ्नों  को  प्रपने  देश  का
 निधित्व  करने  का  अभ्रवसर  मिल  जायेगा  ।  वे  देश  का  नेतृत्व  करेंगे  ।  भारत  में  हम  अनुसूचित  जातियों
 तथा  अनुसूचित  जनजातियों  को  धारक्षण  की  सुविधायें  दे  रहे  हैं  तथा  हम  महिलाओं  को  भी  तोस
 प्रतिशत  धारक्षण  देने  जा  रहे  हम  धपने  देश  में  चालीस  से  पचास  प्रतिषत  भ्ारक्षण  युवाओं  के

 लिए  क्यों  नहीं  करते  ॥  मैं  सरकार  से  प्ननुरोध  स्रूगा  कि  वह  इन  कुछ  सुझावों  को  कार्यान्वित
 करे  तथा  इन्हीं  शब्दों  के  साथ  मैं  प्रापका  बहुत-बहुत  ध्न्यवाद  करता  हूं  तथा  ध्रफनी  बात  समाप्त
 करता

 रासा  सिह  रावत  :  माननोय  उपाध्यक्ष  मैं  माननीय  सदस्य  के  द्वारा
 रखा  गया  युवा  बिल  का  पूर्णें  समर्थन  करता  इस  में  जो  भावना  प्रभिव्यक्त  को  गई  वह
 वास्तव  में  युवा  पोढ़ी  के  लिए  धभत्यन्त  लाभदायक  सिद्ध  हो  सकतो  है  ।  परन्तु  इसमें  जो  युवा  पोढ़ो  को
 भायु-सीमा  रखी  है  वह  15  वर्ष  से  45  वर्ष  तक  की  अगर  4:  वर्ष  का  ध्यक्ति  मी  युवा  पीढ़ी  में
 झभाएगा  तो  मैं  समझता  हू  कि  युवा  पोढ़ी  के  साथ  प्रन्याय  ही  होगा  |  वैसे  तो  जिन्दगी  जिन्दादिलो
 का  नाम  मुर्दा  दिल  क्या  खाक  जाया  करते  लेकिन  फिर  भी  इसकी  सीमाये  कुछ  कम  की  जायें
 तो  उत्तम  मुझे  बड़  दुःख  के  साथ  कहना  पड़  रहा  है  कि  प्राज  को  युवा  पोढ़ी  में  तोन  प्रकार
 के  युवक  दिखाई  दे  रहे  एक  ऐसे  युवक  जिनके  भन्दर  धोर  भ्रसंतोष  घोर  पभ्क्रोश  जिसके
 कारण  वे  धोरे-घीरे  ध्रातंकवाद  ओर  उग्रबाद  की  धोर  बढ़ते  हुए  देशद्रोहिता  के  कदमों  की  भोर
 सर  होने  में  हिचकिचाते  नहीं  हैं  श्लौर  जो  तथा  कथित  देश  द्रोही  तत्व  वे उनका  दुरुपयोग  करने  में
 तूसे  हुए  दूसरे  ऐसे  भी  युवा  पीढ़ी  के  लोग  जिनमें  घोर  निराशा  ब्याप्त  थो  हिंसा  के
 शिकार  हो  गए  हैं  धोर  भात्मघाती  प्रवृत्ति  को  धोर  अप्रधर  हो  कर  जहरीले  झौर  नक्षीले  पदार्थों  का
 सेवन  करके  भ्रपने  जीवन  को  बर्बाद  करने  में  लगे  हुए  प्रकार  कै  वे  युवक  जो  फंशन  करे
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 [a  जई दीवाने  बन  गए  खाप्मो-पीओ  बोर  मोज  उड़ाओ-8&६  drink  and  ७७  यह  उनका
 उद  एय  रह  गया  इस्तोलिए  उदृ  के  एक  सायर  ने  कहा

 हैं  कहीं  जाने  के  पहुंचेंगे  कहां  यह  मालूम
 इन  राह  में  मटकने  वालों  मंजिल  की  दिल्या  मालूम  नहीं  ,!

 आज  का  हमारा  युवक  दिशाहीन  हो  गया  लक्ष्यहोन  हो  गया  है  ।  इस  कारण  जिन  लोगों
 को  वह  अपना  प्ादश  मानता  उन  लोगों  ने  श्रपना  भादश्श  सही  ढंग  से  उनके  सामने  नहीं  रखा  है  ।
 वह  देखता  में  जिनका  भनुग।मी  बन  रहा  मैं  जिनका  प्रनुकरण  कर  रहा  उनकी  स्वयं  कथनी
 झोर  करनो  में  स््रन्तर  उनके  जीवन  के  प्रन्दर  विरोधाभास  महाजनों  येन  स  एवं

 महा  पुरुष  जिस  रास्ते  का  भनुकरण  करते  वही  युवकों  के  लिए  ग्रनुकरणोय  मार्ग  बन  जाता  है  भौर
 वह  युवकों  के  लिए  मार्गदशंन  बन  जाता  जिनको  हम  आदर्श  मानते  खिनके  लिए  हम  बलिदान
 देने  के  लिए  तंयार  रहते  जलूसों  के  रेलियों  के  अन्दर  सबसे  पभ्ागे  नारा  लगान  के
 सबसे  भागे  नौजवानों  को  टोलिया  रहती  लेकिन  वही  नौजवान  जब  देल्लता  दे  कि  वे  नेता  लोग
 हमारा  उपयोग  करने  के  बाद  दूसरं  राह  पर  चजे  जाते  हैं  भोर  स्वयं  हमें  मझदार  में  छोड़  देते  तो
 निराशा  उनके  अन्दर  घर  कर  जाती  वास्तव  में  युवावस्था  जीवन  का  वसतकाल  मनुष्य  के
 बारे  में  कहा  जाता  वास्तव  में  युवावस्था  जीवन  का  वसंतकाल  मनुष्य  के  बारे  में  कहा  जाता

 है-मनुष्य  भगवान  को  सर्वश्रेष्ठ  रचना  हिन्दी  के  कविवर  सुमित्रानदन  पत  कहते

 है  सुन्दर  सुमन  ।

 मानव  तुम  सबसे  सुन्दरतम्  ।।

 उस  मानव  की  युवावस्था  मानव  के  ज'बन  का  वसन्तकाल  युवावस्था  के  अन्दर  कुछ  करते
 की  तमन्ना  होतो  है  भोर  वह  भ्रासमान  को  छू  लेना  चाहता  बड़  पव॑तों  को  उठा  लेना  चाहता
 है  ।  सावश्यकता  इस  बात  को  है  कि  उसको  खाली  न  बैठने  दिया  खाली  दिमांग  शतान  का
 कारखाना  होता  उनको  कोई-न-कोई  काम  दीजिए  ।  सुभाषचन्द्र  बोस  ने  युवका  का  कोई  भ्राह्वान
 करते  हुए  कहा  था-कदम  कदम  बढ़ाए  जा  खुशी  के  गीत  गाए  यह  जिन्दी  है  कौम  की  तू  काम  पर

 घुटाएजा  ।  हिन्दी  के  कवि  जयशंकर  प्रसाद  जी  ने  कहा

 तु  ग  श्ृंग  से  प्रबुद्ध  शुद्ध
 स्वयं  प्रमा  समुज्वला  स्वतन्त्रता

 अमृत्य  वीर  पुत्र

 दृढ़  प्रतिज्ञ  सोथ

 प्रशस्त  पुन्य  पथ

 बढ़े  बढ़े  चलो  ।”

 प्रात  प्रावश्यकता  इस  बात  की  है  कि  हम  नई  पोढ़ी  के  प्रन्दर  रचनात्मक  दृष्टिकोण  दे

 चरित्र  का  निर्माण  नेतिक  मूल्यों  की  प्रतिस्थापना  उनके  अन्दर  आज  का  युवक  कल  क

 राष्ट्र  का  भावी  करांघार  भाज  का  युवक  कल  राष्ट्र  का  नेता  भ्राज  का  युवक  कल  देह
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 की  बागडोर  प्पने  हाथ  में  संभालेगा  ।  भगर  युवकों  के  अन्दर  हम  ऐसे  संस्कार  भरने  का  प्रयास

 युवकों  के  भ्रन्द्दर  ऐसी  सुप्॑स्कृत  भावना  पैदा  करने  को  कोशिश  देशभक्ति  के  सांचे  में  डालने  की
 कोशिश  युवकों  को  बतन  परस्तों  का  पाठ  तभी  वे  युक्त  हमारे  लिए  कामयाब
 किसी  भी  देश  की  सम्पत्ति  बेंकों  में  जमा  हपया-पैसा  या  सोना-चांदी  नहीं  हुप्रा  करती  देश  को
 सबसे  बड़ी  सम्पत्ति  युवा  सम्पत्ति  प्राज  युवकों  को  रोजगार  देने  की  भावद्यकता  है  ,  युवकों  को

 रोजगार  होरिएस्टेड  शिक्षा  प्रदान  करनी  चाहिए  ।  मूल्यों  की  शिक्षा  देनी  चाहिए  झ्ौर  भच्छे  भादश्श
 उनके  सामने  रखने  और  उनको  सब  प्रकार  के  भ्वसर  दें  जिससे  युवाप्रों  के  व्यक्तित्व  का

 सर्वागीण  विकास  हो  सके  ।  नयी  शिक्षा  का  उद  दय  है  कि

 बालक  के  व्यक्तित्व  का  सन्तुलित  एवं  समन्वित  विकास  हो  ।

 यदि  बालक  को  सर्वागीण  विकास  करने  वालो  शिक्षा  नहीं  दे  सके  श्रोर  केबल  ऐसी  किताबें

 पढ़ने  को  देते  रहे  जिस  किताबों  को  पढ़कर

 हम  उन  कुल  किताबों  को  काबिले  जब्ती  समभले  हैं

 जिनको  पढ़  कर  के  बेटे  बाप  को  खब्तो  समझते  हैं  ।”'

 ऐसे  गंदे  साहित्य  से  हमें  युवा  पीढ़ी  को  बच।ना  होगा  ओर  उसे  भ्रच्छा  साहित्य  पढ़ने  को  देनी

 होगा  ।

 थो  रापकृष्ण  यादव  :  माननाय  उपाध्यक्ष  युवा  शक्ति  देश  की  सबसे  बढ़ी
 शक्ति  बच्चे  देश  के  भविष्य  हैं  । इसलिए  कहा  गया

 लेकिन  दुःख  के  साथ  कहना  पढ़ता  है  कि  हमारे  देश  की  यूवा  शक्ति  दिल्लाहीन  बीसवीं
 दाताब्दी  के  इतिहास  की  भोर  प्रगर  हम  दृष्टिपाद  करें  तो  पायेंगे  कि  हमारे  देश  में  गांधी
 भीमराव  जवाहरलाल  सुमाष  चन्द्र  राजेन्द्र  बाबू  जंसी  हस्तियां  पैदा  हुई
 जिनकी  बोडिक  जिनके  त्याग  और  संघर्ष  ने  हमारे  देश  को  आजादो  दी  |  लेकिन  बड़े  कष्ट
 के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  धभ्राजादी  के  बाद  वे  सारी  सारी  सारे  संघं  इस
 देश  मे  नहीं  रद्दे  ;  मेरा  ऐसा  मानना  है  कि  इसका  कारणा  यह  है  कि  देश  ने  भौर  समाज  ने  जो  यह
 सोचा  था  कि  देश  के  भाजाद  हूंने  के  बाद  सारे  समाज  के  लोगों  को  जो  समान  भ्रवसर  प्राप्त
 सारे  देश  के  बच्चे  विद्यालयों  मे  एक  साथ  शिक्षा  पायेंगे  भोर  देश  में  ऐसी  व्यवस्था  होगी  कि  देह्वात
 पोर  शहर  ओर  गराब  झोर  भ्रमोर  में  कोई  फर्क  नहीं  रहेगा  बह  हमारा  सपना  पूरा  नहीं
 हुआ  ।

 गांवों  में  जो  छोटे  ओर  गरीब  लोग  हैं  उनके  बच्चों  को  पढ़ने  का  प्रवसर  हो  नहीं  मिलता  ।
 यही  कारण  है  कि  हमारी  शिक्षा  नोति  ने  देश  की  युवा  शक्ति  को  पीछे  घकेल  दिया  गांव  में

 सूचित  जाति  भोर  जनजाति  के  80  प्रतिशत  लड़कों  को  पढ़ने-लिखने  का  मौका  ही  नहीं  मिलता  ।
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 वहां  प्राठ  वर्ष  को  भायु  से  बच्चे  गांव  के  जमींदारों  के  छेत-शलिहानों  में  काम  करते  दूबरों  के
 घरों  में  काम  करते  घरेलू  नोकर  के  रूप  में  काप  करते  गांवों  में  मेहनत  करने  वाले  लोगों  के
 बच्चों  को  पढ़ने  का  मोका  हो  नहीं  मिलता  ।  हगर  वे  सारे  बच्चे  पढ़-लिख  लेते  तो  हमारे  देश  में  80
 फोसदी  प्रतिमाएਂ  धोर  पंदा  होतीं  ।  लेकिन  सबको  समान  शिक्षा  न  मिलने  के  कारण  हमारे  देदा  को
 पूरी  प्रतिमा  का  विकास  नहों  हो  रहा  है  ।

 चीख

 दूसरे  हमारे  देश  की  शिक्षा  नीति  भ्रच्छी  नहीं  दूसरी  धौर  भी  जो  नीतियां  धौर  कार्यक्रम
 इस  युवा  शक्ति  के  विकराप्त  के  हैं  वे  भो  भ्रच्छे  नहीं  रहे  हमारे  विद्यालयों  में  घ्म  छिक्षा  दी
 जाती  कभी  भी  राष्ट्रीयता  को  देश  कः  बनाने  की  समाज  को  बनाने  की
 राष्ट्रीय  हित  की  शिक्षा  नहीं  दी  जाती  ।  मैं  जानता  हूं  कि  हमारे  जिले  में  के  माध्यम
 से  कुछ  स्कूल  चल।ये  जा  रहे  दूसरे  अल्पप्तस्यकों  के  लोगों  के  माध्यम  से  सकल  चलाये  जा  रहे  हैं  ।
 उनमें  केवल  धर्म  प्रौर  साम्प्रदायिकता  की  शिक्षा  दी  जाती  वहां  राष्ट्रीयता  को  शिक्षा  नहीं  दो

 राष्ट्र  हित  की  शिक्षा  नहीं  जाती  ।  मैंने  इस  विधेयक  को  देखा  इसमें  बहुत  ध््छो  बातें
 लिखी  हैं  ।  इसके  उहूं श्य  बहुत  अच्छे  हमारा  इतना  बड़ा  देश  है  जहां  शिक्षा  पर  कोई  ध्यान  नहीं
 दिया  जा  रहा  युवकों  के  उत्थान  के  लिए  कोई  काम  नहीं  किया  भा  रहा  इसी  कारण  हमारा
 देश  धागे  नहीं  बढ़  पा  रहा  है  ।  खेलों  में  हमें  कमी-कभार  ही  स्वर्ण  पदक  मिल  पाता
 जो  मामूली  से  मामूली  देश  हैं  वे  भी  खेलों  में  20-25  पदक  प्राप्त  कर  लेते  इसका  कारण  है  कि
 हमारे  देश  के  बच्चों  को  पूरी  प्रतिमा  का  विकस  नहीं  हो  पा  रहा  प्रगर  हमारे  देश  के  सभी
 बच्चों  को  समान  दिक्षा  दी  कम्पलसरी  शिक्षा  दी  जाए  तो  हमार  देश  में  मो  भ्च्छे  प्रतिभावान

 स्पोर्टंसमेन  पंदा  हो  सकते  देश  के  समी  बच्चों  को  छिक्षा  के  माध्यम  से
 सर्वागीण  विकास  करने  का  मौका  मिलना  गरीब  बच्चों  को  हास्टल  में  रह  कर  दिक्षा  का
 मोका  मिलना  जब  समो  बच्चों  को  समान  शिक्षा  एक  साथ  रहने  का  मौका
 एक-सा  खाना-पीना  मिलेगा  तो  उनमें  स्वाभिमान  प्लौर  सम्मानत  की  मावना  पंदा  उनमें  से
 हीनता  की  भावना  लोप  होगी  ।  अपने  देश  में  छाटी  जातियों  प्नुसूचित  जातियों,/जनजातियों  में  से

 हीनता  की  भावना  हटा  कर  के  सारे  देश  के  सभो  लोगों  को  एक  समान  न  कोई  हिन्दू  शोर
 न  कोई  मुसलमान  बल्कि  सभी  एक  समान  नागरिक  उनमें  ऐसी  मावना  भरी  जानी

 चाहिए  |  इस  तरह  से  एक  समान  शिक्षा  भ्रोर  समान  खान-पान  को  व्यवस्था  को  जाए  जेंसे  कि
 समाजवादी  देक्षों  में  होता  है  ।  मैं  समझता  हूं  कि  इस  देश  के  युवकों  का  काफी  विकास

 हिन्दुस्तान  के  लिए  यह  एक  भप्रच्छा  लक्षण  लेकिन  श्मो  जो  सरकार  की  नीतियां  भाहे
 कांग्रेस  सरकार  रही  हूं  या  जनता  दल  की  सरकार  रही  उनमें  भ्रभी  ऐसी  कोई  चीज  परिलक्षित

 नहीं  हो  रही  जिससे  यह  दिश्वाई  दे  कि  हमें  देश  के  नौजवानों  को  बराबरी  पर  हामा  है  या

 को  इस  लायक  बनाना  है  कि  वे  देश  को  झागे  ले  जाने  में  सहायक  साबित  हो
 इन  सब  बातों  को  भोर  गंभी  रता  से  विचार  करना  होगा  ।

 इन  क्षछ्दों  के  साथ  में  भ्रपनी  बात  समाप्त  करता

 थी  वसंत  साठे  :  पपने  मित्र  श्री  हल्नान  मोल्लाह  द्वारा  लाये  गये  इस

 विधेयक  का  समझभंन  करने  में  वास्तव  में  प्रसन्तता  राष्ट्रीय  मोर्चा  सरकार  के  वर्तमान  नेतुर्व
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 की  मावना  तथा  व्यवद्वार  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  मैं  ऐता  सोचता  मैं  भ्राशा  करता  है  कि  यह
 व्यापक  विधेयक  जिसे  तेयार  किया  गया  है  इस  पर  सरकार  गंभीरता  से  विचाद  करेगो  भोौरु  इन
 झादक्षों  तथा  प्राशाझों  को  पूरा  करने  के  लिए  वे  नीतियां  तथा  कार्यक्रम  बनायेंगे  ।  महोदय  यह  राष्ट्रीय
 मोर्धा  सरकार  की  इस  नीति  तथा  घोषणा  के  अनुरूप  हैं  काम  के  भधिकार  को  संविधान  में  मोलिक
 अधिकार  का  रुप  हम  इस  ध्धिकार  का  हादिक  समर्थन  करते  हैं  क्योंकि  मैं  महसूस  करता  है  कि
 यदि  भारत  के  युवाओं  को  सजनात्मक  कार्थ  के  लिए  भ्रवसर  दिये  जाते  तो  उससे  हमारे  सम्पूरां
 देहा  में  प्रामुल  परिवर्तत  आ  जायेगा  प्लात्म-निर्मर  जब  हम  कहते  हैं  कि  हमारा  देश  विश्व  संदर्म  में

 धात्म-निरमंर  हो  तब  व्यावहा  रिक  रूप  में  इसका  क्या  अभिप्राय  है  :  इसका  भ्रभिप्राय  है  कि  कम  से  कम

 इसके  काम  करने  योग्य  नागरिक  आत्म-निर्मर  हो  तथा  सृजनात्मक  एवं  उत्पादक  कार्यों  में  लगे  होने
 स्भन्तिम  विश्लेषण  किसी  भो  सरक्वार  का  विशेष  रूप  से  हमारे  ज॑से  देश  की  योजना  का  पूरा

 उदं ष्य  ऐसी  स्थितियां  उत्पन्न  करना  है  जिनमें  प्रत्येक  नागरिक  को  भपने  चयन के  क्षेत्र  में  श्रंष्ठता

 हासिल  करने  के  अवसर  प्राप्त  हो  सके  ।  वही  प्रन्तिम  उ्दं श्य  होना  किसी  भी  सरकार  से

 बह  प्रा्वा  नहीं  को  जा  सकती  कि  वह  स्वयं  हो  अपने  एकमात्र  जिसे  प्रशासन  भ्रथवा  सिविल
 मेवा  कहते  के माध्यम  से  प्रस्येक  क्षेत्र  में  हस्तक्षेप  करे  झथवा  कुछ  कार्य  मैं  समझता  हूं  कि  हमें
 गंभीरता  पूर्वक  इस  पर  पुनविचार  करना  होगा  तथा  जहां  हमने  गलतियां  की  हैं  उनका  दलगत
 भावना  से  ऊपर  उठकर  ध्यान  रखना  होगा  क्योंकि  इस  समय  वह  समय  भा  गया  है  जब  कोई  पझकेला

 राजन  तिक  दल  वास्तव  में  देश  की  इस  समस्या  का  समाधान  नहों  कर  सकता  ।  इस  देश  के  पुनर्तिर्माण
 का  कार्य  दिन-प्रतिदिन  उन  समस्याओं  के  रण  जो  मुख्यतः  बेरोजगार  के  योग्य  युवाभ्रों  की  बढ़ती
 हुई  संसु्या  के  कारण  उत्पन्न  हो  रही  हैं  उनको  ध्यान  में  रखते  हुए  कठिन  तंत्र  होता  जा  रहा  है  हम
 जानते  हैं  कि  60  प्रतिशत  से  भी  प्रधिक  हमारे  मतदाता  18  से  40  की  उम्र  के  बोच  के  इस
 विधेयक  में  दी  गई  परिभाषा  के  प्रगुपार  16  से  40  वर्ष  तक  की  उम्र  के  व्यक्तियों  को  युवा  बताया
 भया  है  |  ध्रतएव  हमारा  मुख्य  कार्य  यह  होना  चाहिए  कि  हमारी  सभी  नोतियां  तथा  कायेक्रम  युवाध्रों
 है  संबंधित  हों  ।  मुके  कभी-कभी  ध्॒त्यन्त  दुःख  होता  है  कि  भ्राज  हमारी  अधिकांद  झ्षक्ति  परस्पर
 कलह  तथा  एक-दूसरे  की  झ्ालोचना  करने  मे  ही  व्यर्थ  हो  जाती  इस  विधेयक  में  जो  प्रस्ताव

 हमारे  मित्र  लेकर  भाये  हैं  उन  जंसे  प्रस्तावों  पर  रचनात्मक  रूप  से  विचार  करने  के  वास्तव  में  हम  घ्पना
 कितना  समय  खजं  करते  हैं  ?  यही  वह  मूल  प्रश्न  है  जिसे  हमारो  यह  संसद  स्वयं  प्रपने  पझ्राप  से  पूछ
 रही  उसको  शभ्रपेक्षा  हम  जानते  हैं  कि  हमारा  समय  किस  प्रकार  से  ब्यर्थ  जाता  यही  कारण

 मैं  समझता  कि  यह  एक  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  विधेयक  इस  मामले  पर  चर्चा  करने  के  लिये
 कोई  भी  समय  उचित  होगा  ।  इस  प्रकार  मामले  के  लिये  किसी  भी  पक्ष  के  सदस्यों  की
 उपस्थिति  को  देखिये  ।  गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयक  को  तो  यह  मानकर  ही  लिया  जाता  है  कि
 अन्त  में  जो  कुछ  होने  जा  रहा  है  वह  यह  होगा  कि  सरकार  सदस्य  को  इस  बात  के  लिए
 मनाएगी  कि  वह  इस  विधेयक  को  वापस  ले  ले  भोर  उसे  वचन  देगी  कि  हम  इस  बारे  थें  कुछ

 झोद  साशा  मामला  यहीं  पर  हो  समाप्त  हो  जायेगा  ।  परन्तु  कृपया  प्राप  ध्यान  दीजिये
 कि  यदि  श्राप  युवाशों  को  माल  का  उत्पादन  करने  के  संबंध  में  उत्पादक  बना  सकते
 पदि  व्यापक  रूप  में  यह  छिक्षा  ही  है  तो  मैं  विदवास  करता  है  कि  शिक्षा  से  प्रभिप्राय  केवल

 स्कूल  शिक्षा  श्रयवा  कालेज  छिक्षा  से  ही  नहीं  होना  बेहतर  बात  यह  होगी  कि  हम
 उसे  बह  शिक्षा  दे  सके  जो  उसे  माल  उत्पादन  में  सक्षम  बना  सके  क्योंकि  युवाभ्रों  की  अम्तिम
 आवद्यकता  सामान  वस्तुएं  अर्थात  उपभोक्ता  वस्तुएं  उसके  जीवन  में  सुधार  लाने  के  लिये
 झावश्यक  उपभोक्ता  वस्तुएं  उसके  ध्राबात  से  लेकर  स्वयं  प्रामोण  क्षेत्र  तक  के  लिये  श्लावश्यक
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 हमें  उत्ते  परम्परागत  शिक्षा  देनी  चाहिए--कृषि  उद्योग  के  बारे  में  ऐसो  शिक्षा  जो  कृषि  परम्परा
 प्रौर  व्यवहार  दोनों  में  अच्छी  तरह  चले  |  हम  कुछ  कर  सकते  कया  घापने  कोई  कार्य करत  बनाया
 है  ?  मैं  घरापकफो  बताऊ गा  कि  इस  देश  में  नवयुवकों  में  प्रतिभा  उनके  हाथों  में  प्रतिभा  उनकी
 ऊगलियों  में  प्रतिभा  हम  जानते  हैं  कि  हमारो  लड़कियां  कितनी  कुशल  यह्  मैंने  सिक्किम
 को  एक  घड़ो  बनाने  वालो  कम्पनों  में  देखा  ।  यह  सर्वश्रष्ठ  उत्पादक  एककों  में  से  एक  है  ।  वहां  की
 लड़कियों  के  पास  परम्परागत  कुशल  ऊ  गलियों  में  भतिरिक्त  कोई  श्रन्य  शिक्षा  नहीं  थे  सर्वश्रेष्ठ
 धड़ियां  बना  रही  हमारे  लोगों  में  प्रतिमा  यहां  तक  कि  प्राप  उन्हें  कम्प्यूटर  में  भी  कुशल
 बना  सकतै  हैं  ।  इलेक्ट्रानिक  उद्योग  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  लगाए  जा  सकते  ध्राप  पाए गे  कि  हमारे  लोग
 कुशल  नवयुयक  कुशल  है  ।  हमें  वह  ऐसी  स्थिति  पंदा  करनी  प्गर  झ्लाप  यह  विधेयक  स्वोकृत
 करते  हैं  मैं  जानता  है  कि  लोग  कहेंगे  कहां  है  ?  हम  हर  व्यक्ति  को  रोजगार  देने  की
 गारंटी  कंसे  दे  सकते  हैं  ?  हम  काम  का  प्रधिकार  कंसे  दे  सकते  इस  मुह  पर  इसी  तरह  की
 बातें  हम  कई  वर्षों  स ेसन  रहे  कमी  मैं  सोचता  कि  यह  प्रधिकार  दे  दिया  प्राप
 मजबूर  हो  जायेंगे  ।  तब  यह  नौक  मजबूर  हो  तब  सरकार  के  ये  समी  यधावत  स्थिति
 बनाए  रखने  वाले  लोग  मजबूर  हो  जाएगे  कि  वे  कुछ  करे  योजना  आयोग  के  लोग  भो  सचेत  होने
 के  लिए  मजबूर  हो  जायेंगे  ।  श्री  चिमनभाई  ध्ोर  में  इन  विधारों  पर  कार्यशाला  और  गोष्टियों  में
 चर्चा  करते  रहे  हैं  ।  किन्तु  इससे  कुछ  प्रधिक  निष्कर्ष  नहीं  निकला  क्योकि  सरकार  भी  यथावत  स्थिति
 बनाए  रखना  चाहतो  है  ।  वे  परिवर्तन  नहीं  चाहते  ।  आज  भी  प्रशासन  तब  तक  परिवतंन  नहीं  करना

 चाहता  जब  तक  कि  सभी  तरफ  से  एक  पूर्ण  राजनीतिक  इच्छा  न  हो  ।  इसी  कारण  मैंने  कहा  कि

 कोई  दल  अकेला  इस  समस्या  का  समाधान  नहीं  कर  हस  व्यवस्था  पर  बाहर  से  दवाब

 इस  व्यवस्था  को  बदल  दीजिए  ।  इस  व्यवस्था  को  परिनामोंन्मुख  बनाइए  ।  जब  तक  यह  नहीं
 किया  सुवकों  को  नोकरी  देने  की  इस  समस्या  का  समाधान  नहीं  इस  समस्या  को

 उदारतापूर्वक  तरोकै  से  संभालना  होगा  सिर्फ  एक  विधेयक  पास  कर  देने  पर  से  श्राप  यह  नहीं  कह
 सकते  कि  कल  युवाध्यों  को  नौकरी  मिल  कहां  से  आप  नोकरियां  देंगे  सताधन  कहां  है  ।
 आप  कौन  सा  कच्चा  माल  देंगे  ?  मूलभूत  सुविधाए  कहां  जरुरी  सामान  कहां  है  ?  इन  सभी

 बिन्दुओं  पर  विचार  करना  होगा  ।  आप  इसे  एक  प्रलग  खण्ड  के  रूप  में  नहीं  सोच  जब  ध्राप

 उदारताएवंक  या  समो  पक्षों  पर  विचार  करेंगे  तो  यह  विधेयक  सदन  में  हर  किसो  चाद्दे  वह
 किसी  भी  दल  का  सोचने  पर  मजबूर  कर  देना  मैं  प्री  निष्ठा  से  यह  इच्छा  करता  हूं  कि  यह
 विधेयक  स्वीकृत  हो  चिमनमाई  मुझे  विश्वास  है  कि  कम  से  कम  प्राप  तो  इस  विधेयक

 को  मंजूर  करने  को  हिम्मत  इसे  स्वीकृत  करने  में  हम  प्रापको  मदद  मैं  प्रपने

 पक्ष  की  ओर  से  झ्रापकों  भाश्वासन  देता  हैँ  कि  इस  विधेयक  को  पास  करने  में  हम  आपको  मदद

 करेंगे  ।  इस  विधेयक  को  इस  सदन  द्वारा  स्वोकृत  हो  जाने  सरकार  को  सजग  होने  दें  ओर

 यह  सोचने  दे  कि  कंसे  आधारभूत  सविधाए  उपलब्ध  कराई  जाएगी  और  कंसे  हम  उत्पादन  के  लिए

 एक  समानातर  अर्थव्यवस्था  बनाएंगे  ।  यह  सब  करना  यह  विधेयक  एक  व्यापक  विधेयक

 यह  सिर्फ  विद्यालय  या  महाविद्यालय  को  शिक्षा  से  संबंधित  नहीं  यह  युवारों  के  नौकरी

 बेरोजगारी  स्वास्थ्य  खेल  सुविधाएं  भोर  अवसर  प्रदान  करने  के  बारे  में  हे  ।  संक्षिप्त

 युवाध्नों  का  सम्पूर्ण  संस्कृति  श्रोर  चरित्र  निर्माण  उनके  लगाव  की  मावना  में  निहित  होता
 जब  एक  व्यक्ति  प्रनुभव  करता  है  कि  यह  उसको  जिन्दगी  है  उसका  देश  है  ओर  वही  भ्पनी

 जिन्दगी  बना  रहा  बह  प्रात्म-निर्मरता  ओर  विश्वास  उसके  चरित्र  को  बनाता  यही  वास्तविक

 चच्तित्र  है  ।

 ड्र्ड़
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  धोर  उसको  भविष्य  के  बारे  में  भी  सोचना  चाहिए  |

 झो  बसंत  साठे  :  युवाप्नों  को  भाधुनिक  विश्व  के  बारे  में  सोचना  एक  ऐसा  विश्व
 जिसमें  वे  जा  रहे  हैं  भोर  सिर्फ  चन्द्रमा  पर  ही  नहीं  भपितु  चन्द्रमा  से  परे  भी  केन्द्र  स्थापित  कर  रहे
 हैं  ऐसे  विश्व  में  रहने  बाले  युवा्रों  को  सिर्फ  भ्रवसर  चाहिए  ।  प्रगर  पाप  युवाओं  के  लिए  ऐसो
 स्थितियों  को  पेदा  करते  तब  वे  ऐसी  क्राति  लाए'गे  जिसमें  न  सिर्फ  उनकी  जिन्दगी  बदलेगी  श्वषितु

 सम्पूर्ण  देश  को  जिन्दगी  बदल  हमारे  प्रतिरिक्त  इसे  शोर  कोन  कर  सकता  है  ?  इसमें  से

 जो  काफो  बूढ़े  हो  चुके  वे इस  दुनिया  से  चले  यही  प्रकृति  का  नियम  युवा  पोढ़ी

 झाए  ध्ाकर  बागडोर  संभालेगो  ।  वही  शताब्दी  का  सामना  करेगे  ।  उन्हें  एक  नवोन  मारत

 का  निर्माण  करने  दें  |  किन्तु  हमारो  पोढ़ो  के  प्रति  हमारा  कार्य  यह  होना  चाहिए  कि  हम  कम  से
 कम  युवाओं  के  लिए  ऐसो  परिस्थितियों  को  छोड़  कर  जायेंगे  जिनमें  वे  आगे  बढ़  सके  ।  मैं  सोचता  हूं
 कि  हम  इसमें  असफल  हो  गए  मुझे  यह  ईमानदारों  स ेमान  लेना  चाहिए  कि  हमारो  पीढ़ी  अश्वफल

 हो  गईं  जब  इतिहास  लिखा  तब  इस  देश  में  युवा  कहेंगे  कि  यह  पोढी  उन  परिस्थितियों
 को  पंदा  करने  में  प्रसफल  हो  गई  ।  हम  तक  के  तोर  पर  कह  सकते  हें  कि  हमने  ये  काम  किया  ।  कितु
 कुल  परिणाम  यह  है  कि  हमने  ऐसो  परिस्थितियां  नहों  छोड़ी  हैं  जिसमें  इस  देश  के  युवा  वास्तव  में

 सजनझील  बन  सके  ओर  इस  प्रतियोगी  विश्व  में  भ्रपन  ऐच्छिक  क्षेत्र  में  उत्तमता  प्राप्त  कर  सकें  ।  कोई
 भो  डदार  होने  नहीं  जा  रहा  ।  हस  संसार  में  कोई  +#िसो  पर  दया  नहीं  करता  ।  जब  हम  मुकाबला
 नहीं  कर  जब  हम  संसार  के  अन्य  विक्रप्तित  देशों  में  बराबर  शक्तिशाली  नहीं  हो  तब
 कोई  शाप  पर  सहानुभूति  या  दया  नहीं  करने  वाला  ।  अतः  प्रापके  द्वारा  मैं  इस  पूरे  सदन  से  प्रार्थना
 करता  हैँ  कि  हस  सृजनात्मक  पक्ष  पर  विचार  फरे  व  दृष्िट  केन्द्रित  करें  कि  वै  परिस्थितियाँ  कंसे  पेदा
 को  जाए  जिससे  इस  देहा  में  युवा  भ्रपने  बलबुते  पर  उठ  सके  धौर  एक  नवोन  भारत  का  निर्माण  कर

 धि्फ  अपने  लिए  नहीं  पर  सम्पूरा  विश्व  को  दिशा  दिखाने  के  हम  प्रपनो  शांति  परस्पर
 बिनाक्षका री  मामलों  प्ोर  लड़ाई  मरंगड़ों  में  बर्बाद  न  सौभाग्य  हमारी  एक  समृद्ध  विरासत

 है  जिसे  विवेकानन्द  झोर  भ्ररविन्द  जंसे  महान  व्यक्तियों  ने  बताया  किन्तु  उस  समृद्ध  विरासत  की
 बात  करने  का  कोई  लाम  नहीं  है  जबकि  हम  इस  देश  में  गरीबी  भ्रोर  दारिड्य  का  जीवन  जी

 रहे  सिफं  उसो  देश  की  ओर  उन्हीं  लोगों  को  बत  सुनी  जाती  जो  श्रपने  परों  पर  खड़े  हो
 सकते  जो  प्रात्म-निर्मर  होते  हैं  ध्ौर  जो  भ्रपनी  इच्छा  प्री  कर  सकते  हमें  इस  तरह  का  देश
 बनाना  इस  देश  के  युवकों  के  लिए  इस  तरह  को  परिस्थितियाँ  पंदा  करनी

 मैं  हमारे  भिन्र  श्री  हन्नान  मोल्लाह  द्वारा  लाए  गए  इस  विधेयक  का  मैं  पूरी
 तरह  से  समर्थन  करता  हूं  प्रोर  मैं  सरकार  से  इसे  मान  लेने  का  प्रनुरोध  करता  हू  ।  यह  कह  कर

 भागिए  मत  कि  भाप  इसे  लागू  करने  की  कोशिश  कर  रहे  हम  ऐसा  ही  किया  करते  थे  और

 यदि  झाप  मो  ऐसा  ही  करते  हैं  तो  इसमें  भाप  क्या  नया  करने  जा  रहे  हैं  ?  पिछले  40  वर्षों  से  हम
 लगभग  वहीं  हैं  जहां  हम  थे  |  भ्रमीर  ध्लोर  गरीब  के  बीच  की  खाई  बढ़  गई  है  |  शगर  आप
 कोई  नथा  मार्ग  दिखलानता  चाहते  सम्पूर्ण  ब्यवस्था  के  पुननिर्माणा  के  लिए  नई  दिश्ञा  देना  चाहते

 तो  श्राप  इतनी  हिम्मत  दिखाइए  भोर  मैं  ध्रापको  प्राश्वासन  देता  हू  कि  इस  प्रकार  के  रचनात्मक
 शोर  सक्तिय  कार्यक्रम  में  हम  क््लापको  समर्थन  देंगे  ।

 इस  विधेयक  पर  बोलने  का  मोका  दिए  जाने  के  लिए  मैं  प्रापको  धन्यवाद  देता  हूं  ।
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इसके  साथ  हस  चर्चा  के  लिए  निर्धारित  समय  समाप्त  होने  को  है  ।
 कितना  समय  हमें  शोर  बढ़ा  देना  चाहिए  ।

 श्र  कुमारसंगलम  :  क्या  में  यह  प्रनुरोध  कर  सकता  हु  कि  इस
 चर्चा  क ेलिए  समय  एक  घंटे  के  लिए  शोर  बढ़ा  दिया

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  सही  है  |  अतः  हम  इस  धर्चा  के  लिए  एक  घंटे  का  समय  और  बढ़ा
 देते

 ह॒

 श्री  बज  भूषण  तिवारी  बोल  सकते  हैं  ।

 थी  बज  भूषण  तिवारी  :  उपाध्यक्ष  मैं  सबसे  पहले  इस  बिल  के
 प्रस्तावक  को  धन्यवाद  देना  चाहता  हूं  कि  उन्होंने  इस  के  माध्यम  से  युवकों  की  समस्याप्रों  के
 बारे  में  चर्चा  करने  का  मोका  दिया  प्लौर  एक  व्यापक  युवा  नीति  को  निर्धारित  करने  की  भावश्यक ता
 पर  भी  बल  दिया  |  सबसे  पहले  इस  बिल  में  जो  नौजवानों  की  उम्र  के  बारे  में  कहा  गया  तो  मेरा
 कहना  यह  है  कि  यह  !5  धौर  45  वर्ष  के  बजाय  15  धौर  35  के  बीच  में  होनी  चाहिये  |  दूसरी  बात

 यह  है  कि  हम  महसूस  करते  हैं  कि  इस  प्मय  जो  युवकों  को  ऊर्जा  उसका  हम  इस्तेमाल  कंसे
 करें  ?  राष्ट्रीय  धान्दोलन  के  समय  हमारे  राष्ट्रोयः  नेताप्नों  ने  उस  ऊर्जा  का  इस्तेमाल  गुलामी  के
 खिलाफ  स्वाधीनता  के  लिए  क्षिया  ।  देश  में  जितनो  बढ़ी  क्रान्तियां  श्लौर  झ्रान्दोलन  उसमें
 नौजवानों  ने  जमकर  हिस्सा  लिया  भोर  नये  परिवर्तनों  के  वाहक  बने  ।  आज  देश  को  भ्राजादी  के
 बाद  सबसे  बड़ो  प्रावद्यक्ृता  हम  महसुप्र  करते  हैं  कि  जो  हमारे  देश  के  नोजवान  जो  युवा  जगत

 है  नई  प्र रणा  उसका  इस्तेमाल  हम  ठीक  तरह  से  नहीं  कर  पा  रहे  हमें  राजनतिक  चेतना  की

 है  जो  लोकतत्रिक  संस्कार  हैं  भौर  कतंव्यपराणयता  उसमें  होना  वह  नहीं
 है  क्योंकि  सरकार  में  जो  लोग  सत्ता  के  शिखर  पर  बंठे  हुए  उस  पर  काबिज  वे  कैवल

 जवानों  को  भनुशाप्तन  की  शिक्षा  देते  भध्राज  समाज  में  अनुशासनहीतता  का  इतना  बड़ा  खतरा

 नही  है  जितना  बड़ा  खतरा  मर्यादाहीनता  का  इसका  कारण  यह  है  कि  हमारे  समाज  में  जितने

 ताकतबर  लोग  हैं  वे  झपने  लिए  नियम  नहीं  उसका  वे  स्वयं  उल्लंघन  करते  हैं  भौर  वे  चाहते
 हैं  कि  जो  उनके  प्नुअ  कमजोर  केवल  वे  हो  नियमों  का  फलन  इसलिए  मैं  इस  बिल
 में  सबसे  पहली  बात  कहूंगा  कि  नौजदानों  में  राजनंतिक  चेतना  जागृत  होनी  चाहिये  झोर  इसके  लिए
 जो  प्रनिवायं  शिक्षा  है  मैं  उसका  समर्थन  करता  हूं  ।  मैं  यह  मानता  हूं  कि  नौजवानों  को  शिक्षा  का

 प्रधिकार  होना  चाहिये  |  साथ  हो  साथ  छात्रावाप्त  मे  जो  पौष्टिक  प्राहार  की  बात  उसको  सस्ते

 दर  पर  व्यवस्था  होनी  चाहिए  ।  विद्यालयों  ध्लौर  विश्वविद्यालयों  के  प्रबध  में  नोजवानों  का

 थियों  का  हिस्सा  होना  चाहिये  ।  हाई  इ  इन  सारी  शिक्षण
 संस्थाझ्रों  में  भनिवाय  सिद्धान्त  के  भ्राधार  पर  छात्र  संगठनों  के  गठन  की  आवश्यकता  होनी
 जब  तक  हम  विद्यार्थियों  घोर  नौजवानों  को  इस  प्रकार  को  राजनंतिक  क्रिया-क्लापों  में  भाग  लेने  का

 प्रवसर  नहों  देंगे  तब  उनमें  हम  जो  लोकतांत्रिक  संस्कार  या  जिम्मेदारों  की  भावना  पैदा  करना

 चाहते  वह  पंदा  नहीं  कर  सकते  |  भाज  इस  बात  को  भो  आवश्यकता  है  कि  देश  में
 निरक्ष  रता

 के  खिलाफ  केवल  सरकारो  प्रयासों  से  या  गैर  सरकारी  संगठनों  के  माध्यम  से  ही  लड़ाई  न  छेड़ी
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 जाये  क्योंकि  इससे  काम  नहीं  चल  मैंने  देखा  है  कि  तमाम  गेर-सरकारी  संगठत  कैवल
 कारो  प्रनुदान  खाने  का  एक  जरिया  मात्र  हैं  और  दूसरी  धोर  सरकार  के  साधन  सोमित  इसलिये
 झ्ावदयकता  इस  बात  को  है  कि  नौजवानों  में  प्र  रणा  जागत  करने  के  लिये  साक्षर  सेना  का  गठन
 किय्या  जाये  ।  देश  में  इसके  लिए  व्यापक  झान्दोलन  जिसमें  इस  देख  के  नोजजान

 एक  समय  सीमा  के  अ  तगंत  पूरे  देश  को  साक्षर  बनाने  का  संकल्प  सरकार  इस  दिल्ला  शें

 पूरी  ताकत  लगाये  |  इसके  ध्नलावा  भूमि  सेना  का  गठन  भी  हो  सकता  अभी  हमारे  उत्तर  प्रदेश
 के  मुख्यमंत्री  माननीय  मुनायम  विह  यादव  ने  उत्तर  प्रदेश  में  भूमि  सेना  का  गठन  किया  घोषणा
 को  उसी  तरह  राष्ट्रीय  स्तर  पर  भी  यदि  भूमि  मेना  का  गठन  किया  जाये  तो  उसका  इस्तेमम्ल

 हम  देश  की  परतोी  बंजर  जमीन  को  त्ौड़ने  के  लिए  कर  सकते  सिचाई  के  साथ्चनों  के  विस्तार  के
 लिये  कर  सकते  हैं  और  देश  की  पूरी  युवा  शक्ति  को  एक  नई  दिशा  प्रदान  कर  सकते  बेनामी
 जमीन  पकड़ने  के  लिए  भी  उसका  इस्तेमाल  हो  सकता  भूमि  सेना  का  गठन  हो  जाने  से
 कारो  शक्तियों  से  देश  को  मुक्त  कराने  का  मौका  भी  ।  भ्राज  जब  हम  युवा  नीति  की  बात
 करते  हैं  तो  इसे  अलग  करके  नहीं  देखा  जा  सकता  ।  इसके  लिये  प्लावश्यक  है  कि  हम  प्रपनी  वतंमान
 व्यवस्था  में  अमूलचूल  परिवतंन  लायें  क्योकि  यदि  हमने  देश  में  साक्षर  सेना  भूमि  सेना
 वदायी  तो  उसका  उहंश्य  क्या  हो  |  भाज  हमारे  समाज  में  जिस  तरह  की  विषमता  हमारे  समाज
 में  जिस  तरह  की  संस्कृति  फल-फूल  रही  कि  जो  जितनी  ज्यादा  मेहनत  पसोना  वह
 उतना  ही  खाने  को  मोहताज  रहेगा  श्रौर  दूमरी  ओर  जो  जितनी  कमीशनखोरी  इधर  का  माल
 उधर  वह  मजा  करेया  |  हमें  समाज  में  पसीने  की  कोमत  पसीने  की  इज्जत  को  फिर  दे
 प्रतिष्ठित  करना  समतावादी  समाज  की  स्थाग7ना  करनो  होगी  |  भ्ाज  लोगों  के  अंदर  जिस
 तरह  की  प्रवृत्ति  जागृत  हो  गयो  आज  लोग  मानते  हैं  कि  देश  की  सकल  दौलत  नहीं  बढ़
 देश  का  सम्पूर्णो  उत्पादन  नहीं  बढ़  जब  देश  का  सम्पूर्ण  उत्पादन  नहीं  बढ  सकल
 सम्पत्ति  नहीं  बढ़  सकती  तो  फिर  अपने  हिस्से  को  बढाने  की  भूख  तेज  होगी  ;  यह  स्वाभाविक  है  कि
 धपना  हिस्सा  बड़ाने  में  कौन  कामयाब  हो  सकता  है  जो  ताकतवर  हो  या  चालाक  हो  |  यदि
 दारी  बढ़ाने  को  भूख  बढ़ेंगी  तो  हमारी  धर्थ  व्यग्स्था  समतावादी  न  भऋपट्टे  वाली  अर्थ॑
 व्यवस्था  बनकर  रह  जितना  हो  सके  र:टा  दूसरों  का  ज्यादा  से  ज्यादा  हिस्सा
 मार  चाहे  भपने  बाहे  अपने  कुटुम्ब  के  लिए  या  श्रपने  वर्ग  के  यदि  हमारा  समाज
 इस  प्रकार  का  बन  जायेगा  तो  हम  नौजवानों  को  नई  शक्ति  नहीं  दे  पायेंगे  ।  जेसा  यहां  अभी  साठे
 जो  ने  चर्चा  हम  उस  सुजनात्मकता  या  क्ियेटिविटी  का  इस्तेमाल  करना  चाहेंगे
 तो  वह  नहीं  कर  सकते  यदि  ऐसी  विषमता  हमारे  समाज  में  दूसरों  का  हिस्सा  खाने  वाले
 लोगों  का  कर्चेस्व  कपट्टा  मारने  वासे  लोग  इसलिए  हमें  सहो  राष्ट्रीय  युवा  नीति  का
 निर्धारण  करना  होगा  ।  पूरी  वर्तमान  व्यवस्था  में  परवर्तत  करने  को  बात  सोचनो  पूरे  देष्य
 में  एक  आन्दोलन  या  संघर्ष  चलाना  होगा  क्यों  कि  प्राज  हमारे  चारों  ओर  जिस  तरह  की  हक्तियां
 इकट्ठा  हो  रही  यदि  हमने  युवा  शक्ति  का  इस्तेमाल  उन  शक्तियों  का  मुकाबला  करने  के  लिये
 नहीं  तो  स्थिति  बड़ी  विस्फोटक  हो  जायेगी  ।  इसके  बहुत  ही  खतरनाक  परिणाम  ब्ामने

 ध्ाज  स्थिति  यह  है  कि  एक  प्रादमी  दूसरे  श्रादमी  को  नहीं  समझता  ।  इस  व्यवस्था  के  चलते
 यदि  हम  भ्रपनी  भाषा  को  नहीं  पहचान  हमारे  जितने  देशज  संस्कार  नौजवानों  में  उन  देश्षज
 संस्कारों  को  नहों  जागृत  कर  तो  वह  स्थित  हमारी  सभो  व्यवस्थाओं  को  नष्ट  कर
 हफ़रे  भस्तित्व  को  हो  छत्म  कर  देश  को  एकता  को  मो  नष्ट  कर  इसलिये  हमें
 नौजवानों  में  सही  संस्कारों  का  सुजन  करना  होगा  ।  उनकी  उनकी  शक्ति  का  तही  दिशा  में

 298



 2।  1912
 युका  विधेवक

 लाूजअआचखश््श़ाम्तऋख््ण्ाआभ::थथ:+प््"नन्त---..६  /$/  |
 इस्तेमाल  करना  इसलिये  राय  है  कि  यह  बिल  बहुत  ठोक  और  सामरिक  है  मगर  इसमें
 कुछ  सुधार  करने  सशोधन  करने  को  श्रावद्यकता  मैं  यहां  युव  राज  जी  के  संशोधन  से  पुरी  तरह
 सहमत  हूं  कि  इसे  जनमत  के  लिए  प्रच!रित  कर  दिया  सभी  वर्ग  इस  पर  अपने  विछार  सभी
 व्यक्तियों  को  भ्रपनी  राय  देने  का  ध्रवसश्तर  मिले  ।  दंसे  हमारी  राष्ट्रय  मोर्चे  को  सरकार  ने  घोषणा
 को  है  कि  हम  शोप्न  नई  युवा  नीति  लायेंगे  |  प्राज  इस  बिल  पर  जो  चर्चा  हो  रहा  सभी  पक्षों
 द्वारा  विचार  विमश  कर  लेने  के  जो  ठोस  नीति  सामने  जो  समय  के  पनुकुल  रंलवेंट

 बसी  युवा  नीति  को  हमें  भावश्यकता  है  ।  इन  शब्दों  के  इस  बिज्  को  मूल  भावना  का  मैं
 समथंन  करते  भपना  स्थान  ग्रहण  करता

 प्र  म  कुमार  धूमाल  :  उपाध्यक्ष  मैं  एक  शेर  सुनाना  चाहता
 है  :--

 हाकिम  का  फरयादे  रुवानोी  रुक  जाए
 कोम  कहती  है  हवा  बन्द  हो  पानी  रुक  जाए
 दिल  को  बहती  हुई  गंगा  की  रुवानो  रुक  जाए
 लेकिन  यह  मुमकिन  नहीं  कि  जाशे  जवानी  रुक

 उपाध्यक्ष  मैं  अण्ने  मित्र  श्र  हस्तान  मोल्लाह  को  बधाई  देना  चाहता  हूँ  जिन्होंने  एक
 ऐसे  बिल  को  इ ट्रोड्यूस  किया  है  जिसके  कारण  आ्रादरणाोय  साठे  जो  भी  जवान  हो  गए  प्रौर  पूरे
 जोज्ष  कै  साथ  उन्होंने  प्रपने  नेता  को  पूछे  बिनਂ  एरे  दल  का  समथंन  देने  का  भ्र।श्वासन  दे  दिया  ।  यह
 सचमुश्च  में  उस  जवानी  का  प्रसर  जितक  कारणा  वे  ऐसा  कर  गए  ।

 उपाध्यक्ष  किसो  मी  राष्ट्र  +*  सबसे  बड़ो  पू  निधो  मानव  संसाधन  होती  है
 कि  मानव  संसाधन  हो  एक  ऐसा  साधन  जो  अन्य  सभी  साधनों  का  प्रयाग  कर  सकता  है  भौर
 मानव  संसाधन  में  मी  युव!-शक्तित  सबसे  भ्रधिक  महत्वपूर्ण  हमारे  राष्ट्र  को  कोई  कमी

 हमारी  नीति  की  कोई  कमी  तो  यही  रही  जिसको  साठे  जी  ने  स्वोकारा  है  कि  शिक्षा  की  ओर

 युवा-दशब्ति  को  चेनेलाइज  करने  की  झोर  हमने  उचित  ध्यान  नहों  दिया  ।  स,रे  मारत  में  प्रगर  हमने
 वर्ग  के  आधार  पर  शिक्षा  नहीं  दो  समा  को  एक  ज॑ंसो  शिक्षा-नीति  के  प्राधार  पर  शिक्षा

 तो  शायद  समाज  का  एक  वर्ग  इतना  पिछड़ा  न  रह  जाता  भोर  एक  छोटा-सा  भ्रश  बहुत
 धागे  नहीं  बढ़ता  ।  भारतीय  जनता  पार्टी  युवा-शक्ति  को  देश  को  सबसे  महत्वपूर्ण  शक्ति  समकतो

 युवा  शक्ति  को  चेनेल।इज  कर  सहो  ढंग  से  इसका  इस्तेमाल  साक्षरता  के  लिए  इसका

 छह्योस  लिया  जाए  भोर  एक  भभियान  चलाया  तो  इससे  देश  को  बहुत  लाम  हा  सकता

 माननोय  उपःध्यक्ष  भ्राज  देश  में  जाति  बाद  बादि

 की  धनेक  सामाजिक  बुराइयां  विद्यमान  हैं  ।  हमारे  देश  की  युवा-शक्ति  ही  इन  बुराइयों  को  दूर  करने

 में  सहो  रोल  अदा  कर  सकती  इन  युवाप्रों  का  कार्यात्मक  भौर  सकारात्मक  सहयोग  राक्ट्र  क

 लिए  बहुत  महत्वपूर्णा  होबा  क्योकि  युवाप्नों  में  परित्रतंन  लाने  की  बहुत  बड़ी  शक्ति  निद्धित  होता  है  ।

 इतिहास  हमें  बताता  है  कि  दुनिया  का  हर  परिवतंन  युवा-दाक्ति  में  सहयोग  का  द्वा  परिणाम  होता

 है  ।  हकें  अपने  युवाझों  को  भ्रपने  देक्ष  की  झानदार  विरासत  से  मवगत  कराना
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 उपाध्यक्ष  प्रभी  यहां  बोच  में  एक  चर्चा  आई  ओर  एक  मित्र  ने  मुके  लगता  है
 कि  हमारे  उन  भित्रों  को  राष्ट्रीय  स्वयं  सेवक  संध  का  फोबिया  मार  गया  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  आप  मुह  पर  भाइए  |

 प्रेम  कुमार  धूमाल  :  मैं  मुद्दे  पर  ही  श्रा  रहा  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  विवादास्पद  मुद्दों  का  उल्लेख  करना  आवश्यक  नही  है  |

 प्रेम  कुमार  घूमाल  :  उपाध्यक्ष  मैं  उसी  पर  भ्रा  रहा  हूँ  ।  कहते-फ्हते  उन  सज्जन
 ने  राष्ट्रीय  स्वयं  सेवक  संघ  पर  राष्ट्रीय  न  होने  का  भ्रारीप  लगा  दिया  ।  मैं  आपके  सामने  यह  स्पष्ट
 करना  चाहता  हूं  कि  पर  भले  हो  और  कोई  आराप  लग  लेकिन  उसके  ऊपर

 राष्ट्रभक्ति  के  सम्बन्ध  में  कोई  आरोप  कमी  नहीं  लग  सकता  जंसा  राष्ट्रीय
 चरित्र  का  संगठन  हिन्दुस्तान  में  दूसरा  कोई  नहीं

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इससे  संबंधधत  कई  महत्वपूरां  मुहं  हैं  जंसे  शिक्षा  रोजगार  इत्यादि  ।  भाप
 अपने  सुझाव  दे  सकते  हैं  कि  कस  प्रकार  प्लाप  इन्हें  विधेयक  में  शामिल  करना  चाहते  हैं  या  इस
 सबंध  में  शाप  सरकार  से  किप्ष  प्रकार  को  नीति  चाहते  क्या  भाप  चाहते  है  कि  यह  अधिकार
 झोतिक  भ्रधिकारों  के  अध्याय  में  शाधिल  किए  जाए  ?  हम  चाहते  हैं  कि  प्राय  इन  मुद्दों  पर

 प्रेम  कुमार  घुमाल  :  शिक्षा  नीति  में  सुधार  होना  चाहिए  ।  नई  शिक्षा  नोति  में  संस्कृत
 को  इगनोर  किया  गया  है  |  म  यह  कहते  हैं  कि  संस्कृति  भ्रपनो  विरासत  से  हमें  भ्रपने  युवा  वर्ग
 झवगत  कराना  है  ।  यदि  हम  संस्कृत  नहीं  बढ़ाएगे  तो  उस  विरासत  के  बारे  में  कंसे  जान  पाए'गे  ।
 समय  के  प्रभाव  के  कारण  मैं  कुछ  छब्दों  में  ही  प्रपनो  बात  को  समाप्त  ककू  मैं  इस  बिल  का
 समथंन  करता  हूं  ।  इसमें  व्यापक  चचा  हो  प्लोर  जो  सुधार  किया  जा  वह  भ्राम  जनता  में  प्रचार
 के  लिए  भेजा  जाना  इप्तमे  राष्ट्रव्यापो  बहस  हो  घोर  युवा  शाकत  को  सहो  ढंग  से  चंनलाईज
 किया  जा  सके  ,  मैं  सुझाव  देता  हूं  कि  इसको  भाम  लोगों  को  बहस  में  ले जाना  चाहिए  ।

 हो  चित्त  बसु  :  श्री  हन्तान  मोल्लाह  द्वारा  लाए  गए  विधेयक  का  पूर्ण  समर्थन

 करता  हूं  ।  यह  पहला  बार  हुआ  है  कि  ऐसा  व्यापक  विधेयक्र  जिसमें  हमारे  देश  के  युवकों  के  सभी

 वक्षों  कः  समावेश  यद्दा  देश  के  रुवोच्च  के  समक्ष  जिसका  चयन  देशवासियों  के  द्वारा
 तांत्रिक  रूप  से  किया  गया  विचार  के  प्रस्तुत  किया  गया  है  ।

 इसका  समर्थन  करते  हुए  मैं  व्याकुलता  का  प्नुभव  करता  महोदय  हमारे  देक्ष  में

 स्वतंत्रता  की  प्राप्त  बहुत  जल्द  सामाजिक-परिवर्तन  लाने  और  समानता  शोर  न्याय  पर  आधारित
 समाज  के  निर्माण  का  भ्ादर्श  हम  में  से  कई  लोगों  को  देश  के  स्वतन्त्रता  ध्लांदोलन  के  मोचे  पर  खो  थ
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 मैं  जानता  हूँ  कि  भ्राप  में
 से  कई  जो  यहां  उन्होंने  न्याय  भौर  समानता  पर  आधारित

 समाज  के  लिए  परिवतेन  लाने  के  उच्च  प्रादर्श  से  प्रेरित  होकर  देश  के  स्वतन्त्रता  आन्दोलन  में  भाग
 लिया  ।

 पभ्राज  इस  प्रोढ़  उम्र  में  हम  निश्चित  रूप  से  बहुत  ज्यादा  कुष्ठित  हैं  कि  इस  उम्र  में  प्राकर
 भी  हम  उन  भ्रादर्शों  को  पूरा  होते  हुए  नही  देख  पाए  जिनके  लिए  हम  कभी  लड़े  यहाँ  तक  कि
 ब्रिटिश  शासन  के  भ्रन्तगंत  खुद  जेलों  में  गए  थे  ।  फिर  मैं  प्रापका  ज्यादा  वक्त  नहीं  लेना  चाहता  ।

 इस  विधेयक  में  युवकों  को  विभिन्न  मुख्य  समस्याप्नों  कः  समावेश  किया  गया  हूं  ,  यही  इसका
 प्राकषंणा  है  ।  यही  इसका  सोन्दयं  यह  स्वण्ड  रूप  में  नहीं  है  ।  यह  युवावस्था  का  एक  विशेष  पहलू
 नहीं  है  जिस  जोर  दिया  गया  है  क्योंकि  युवकों  के  लिए  एक  मुश्त  रूप  में  कुछ  किया  जाना  चाहिये  ।
 युवकों  के  लिए  एक  व्यापक  सामाजिक-पभारथिक  कार्यक्रम  की  जरुरत  है  भोर  यह  विधेयक  इसरो  उहेष्य
 को  प्राप्त  करने  को  व्यवस्था  करता  है  ।

 एक  पहलू  जिस  पर  मैं  भापके  माध्यम  से  सदन  का  ध्यान  आक्ृष्ट  करना  भाहता

 वह  ग्रामीण  युवकों  के  बारे  में  मैं  शहरो  क्षेत्रों  में  भोय  प्रामीरा  क्षेत्रों  मे ंयुवा  जनसंल्या
 से  संबंधित  आकड़  देख  रहा  था|  यह  जान  कर  मुमे  बहुत  प्राश्चयं  हुप्रा  कि  कुल  ग्रामीण  जनस्या
 में  युवकों  की  जनमंख्या  सिर्फ  44  से  45  प्रतिशत  प्रगर  हम  वास्तव  में  एक  नवीन  ग्रामीण  मारत
 को  संरचना  करना  चाहते  तो  कोई  दावा  ८२  सकता  है  कि  देश  के  ग्रामोण  युवकों  के  हितों  को
 ध्यान  में  रखे  बिना  हम  इसे  नहीं  दना  सकते  ।  ये  ग्रामीण  कृषि  श्रमिक  हो  सकते  शिल्पकार

 हो  सकते  समाज  के  पिछड़े  वर्गों  से  हो  सकते  हरिजन  या  झ्ादिवासी  हो  सकते  समाज  के
 प्नन््य  पिछड़े  वर्गों  में  से  हो  सकते  जब  तक  हम  एक  सामाजिक  झोर  प्राथिक  परिवतंन  नहीं
 जिससे  कि  वे  मी  देश  की  प्रगति  भ्ोर  विकास  का  फल  चख  मैं  सोचता  है  कि  हम  सामाजिक
 तनाव  प्रामंत्रित  कर  रहे  ठोक  यही  आज  हो  रहा
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 बिहार  के  गांवों  को  देखिए  ॥  भांध्र  प्रदेश  के  गांवों  को  कश्मोर  को  देखिए  पध्लोर
 पंजाब  को  ओर  देखिए  |  ये  नवयुवक  जो  हमारे  देश  को  जीवनदायिनी  छक्ित  हैं  उन्हें  बहकाया  व

 गुमराह  किया  गया  है  क्योंकि  उनके  सामने  कोई  भादर्श  नहीं  वे  पूरी  तरह  हताश्य  हो  चुके
 झव  समय  नहीं  है  कि  किसो  इस  पक्ष  पर  या  उस  पर  दोषारोपणा  वास्तव  में  हम
 प्रतिज्ञा  पूरी  नहीं  कर  पाए  ।  ध्रतः  मैं  सरकार  से  विशेषकर  मेरे  मित्र  श्रो  मेहता  से  गंभी  रतापुवंक
 प्राथंना  कर ूगा  कि  वे  इस  पर  विचार  व'स्तव  यह  राष्ट्रीय  मोर्चा  सरकार  को  नोति  के

 भोतर  है  ।  पहली  राष्ट्रोय  मोर्चा  के  पिछले  वर्ष  31  जनवरी  प्रधानमंत्री  वामपंथी

 दक्षिण  पंथोी  धोर  सत्ता  पक्ष  के  समी  युवा  संगठनों  के  प्रतिनिधियों  से  भिले  |  उसमें  एक
 पृष्ठभूमि

 पत्र

 था  जिसमें  युवा  समस्य।प्रों  का  विस्तृत  रूप  से  विवरण  किया  गया  मैंने  इसे  पूरा
 न

 बेठक

 में  भाग  लेने  वाले  युवा  संगठनों  के  नेताभों  की  बात  सुनो  ।  कई  सदस्य  यहां  हृताश  थे  क्योंकि  युवा
 प्रतिनिधियों  की  उस  बेठक  में  कोई  सक्रिय  कार्यक्रम  शामिल  नहीं  था  ।  यह  एक  भच्छी  शुरुआत  है  ।

 कम  से  कम  हमारे  देश  के  युवा  नेताओं  के  बीच  हम  कुछ  विष्वास  तो  रखते  है  ।  उन्हें  यह
 अधिकाद

 है  कि  उससे  सलाह  लो  जाए  ।  वहां  सलाह  ली  गई  थी  ।  किन्तु  इसका  कोई  परिणाम  नहीं  तिकशा  ।

 "0
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 इस  विधेयक  को  स्वीकार  कर  आप  उस  वचन  को  पूरा  करेंगे  जो  झापने  विमत  -1  जनवरी
 :  को  बुक  नेताञ्लों  के  सम्मेलन  में  दिया  था  ।  चार-पांच  महोने  पूर्व  किये  मये  बुनाकोी  काब्दे  को  पूरा

 करने  के  लिए  शोर  तोन-चार  महीने  पूर्व  युवा  नेताग्नो  के  सम्मेलन  में  दिये  गये  वचन  को  ध्वान  में
 रखते  हुए  मैं  आपसे  झाग्रह  करूगा  कि  इस  विधेयक  को  स्बोकार  कर  ले  |  जंसा  कि  श्रो  साढे  ने

 कहा  है  कि  युवाप्नों  की  विशाल  शक्ति  के  साथ  धन्य  देश  के  वर्गों  के  लोगों  एक  जुट  प्रयास  से  अन्य
 बाघाझों  को  दूर  कर  लिया  जाएगा  ।  यह  राष्ट्रीय  मोर्चे  की  एक  ऐतिहासिक  उपलब्धि  मुझे
 खुशो  है  कि  मेरे  दाहिने  भोर  बंठे  समी  सदस्यों  ने  इस  विधेयक  को  स्वीकृति  के  लिए  समर्थन  देने  का
 बचन  दिया  है  ।

 कुरियन  :  हम  हमेशा  ठीक  कहते  हैं  ।

 आओ  चिस  बसु  $  लेकिन  भापने  ३हले  ता  ऐसा  नहीं  किया  ।

 श्री  कुमारमंगलम  :  माननीय  उपाध्यक्ष  मैं  केवल  इस  विधेयक  का
 स्वागत  ही  नद्दीं  करता  हूं  बल्कि  उलूबे  रिया  के  हन्तान  मोल्लाह  जो  इसे  लाये  घोर  बहुत  सारे
 मौलिक  मुद्दों  को एक  साथ  रखा  है  भौर  कई  मोलिक  समस्याप्नों  को  ध्लोर  इगित  किया  है  को  भी  मैं
 बछ्ाई  देता  हूं  ।

 यह  विधेयक  मात्र  एक-दो  मुद्दों  का  ही  जिक्र  नहीं  करता  है  बल्कि  उसमें  पूरे  राष्ट्र  के  मविष्य
 का  जिक्र  कई  सदस्यों  ने  इसका  जिक्र  किया  है  मैं  नहों  समकता  कि  यह  वेतुका  भौर  मैं  फिब

 यह  दोहराना  बाहूंगा  कि  बहुत  से  झ्ांदोलन  चाहे  वह  नक्सलियों  द्वारा  चलाए  जा  रहे  बाँदोलन  हो
 या  धलगावादियों  के  आंदलन  या  श्वांदोलन  कोई  साम्प्रदायिक  पक्ष  को  लेकर  या  आगजनो

 लूट-पाट  भौर  हिसा  से  जुड़ा  प्रांदोलन  वह  शक्ति  जो  हन  षडयंत्रकारियों  भौर  भ्रमात्मक
 लन  षेदा  करने  में  लगो  है  जिससे  राष्ट्र  के  सूत्र  छिन्न-मिन्न  रद्दे  वह  है  युवा  शक्ति  ।  चाहे  हम
 कदश्मोर  पंजाव  ध्ौर  प्रतम  को  देखें  या  तमिलनाडु  को  यह  युवा  शक्ति  ही  है  जिसका  स्वार्थी
 तत्व  राष्ट्र  के  सूत्रों  को  तोड़ने  के  लिए  उपयोग  में  लाते  ऐसा  क्यों  हैं  कि  ये  युवा  शक्ति  इनका
 साथ  देती  मैं  समझता  हूं  कि  यह  प्रदन  हमें  स्वयं  से  भी  करना  चाहिए  ।  यह  दधक्ति  इसलिए
 उनका  साथ  देती  है  क्योंकि  हम  प्रभावशाली  तरीके  से  राष्ट्र  निर्माण  के  काय॑  के  प्रति  भ्राकृष्ट  करने  भोर
 उनका  उपयोग  करने  में  भ्रसमर्थ  रहे  ।  मुके  इस  वर्ष  12  मार्च  को  दिये  गये  राष्ट्रपति  के  भ्रभिमाषण
 के  34  वे  पैरा  को  12  वीं  पक्ति  को  पढ़कर  प्रसन्नता  हुई  कि  सरकार  युवकों  की  आकांक्षाभ्ों  और
 धावदयकताप्लों  के  प्रति  सजग  है  ।  मैं  सरकार  को  विष्वरास  दिलाता  हूं  भौर  इस  सदन  के  सदस्यों  को
 बतादे  कि  न  तो  ये  न  ये  ३  ब्द  भौर  न  ये  पंरा  ही  नये  हमने  इससे  मिलती  जुलती
 यहां  तक  कि  समान  बातें  कई  राष्ट्रपतियों  ने  प्रपने  प्रभिमाषण  में  युवाओं  पर  चर्चा  के  दोरान  कहो
 है  ।  ये  थोथी  ये  वायदे  ओर  युवकों  के  प्रशसा  में  कद्टे  गये  शब्द  बार-बार  दुहराए  गए  हैं  ।
 इतना  द्वी  हमने  कई  यूवा  संगठनों  के  सम्मेलनों  में  एक  बार  नहीं  प्रनेक  बार  यह  चर्चा  होते
 देखा  है  कि  किस  प्रकार  यूवा  शक्ति  का  सदुपयोग  किया  जा  सके  ।  मैं  यह  कहने  के  लिए  बाध्य  हुँ  कि
 इन  सम्मेलनों  में  महत्वपूर्ण  प्रस्ताव  ये  प्रस्ताव  बहुत  ही  मजबूत  है  लेकिन  यह  कमी  भी
 घिक  रूप  नद्दीं  ले  पाये  ध्लोर  न  कमो  इन्हें  कार्यान्वित  किया  जा  हां  हमने  देखा  है  कि  यवाधों
 के  लिये  छिट  पुट  उत्सव  हुए  भ्न  तर्राष्ट्रीय  उत्सवां  में  मारतीय  युवाप्मों  ने भाग  हमने  कुछ  बेल
 उत्सव  भी  देंसे  परन्तु  व्यवस्थित  तरीके  कानूनो  तरीके  से  तथा  कानून  के  तहत  सरकार  के  लिए  वह
 बाध्य  हो  कि  वह  युवा  दाक्ति  को  एक  जुट  करे  दुर्माग्य  से  ऐश  नहीं  हुमा  ।  वही  एक  कारण  हैं  जो
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 मुझे  श्री  वसंत  साठे  भौर  श्री  चित्त  बसु  के साथ  मिल  कर  आपके  माध्यम  से  सरकार  से  खास  कर
 अपने  मंत्री  महोदय  श्री  चिमन  भाई  मेहता  से  पूछने  को  बाध्य  करता  मैं  विधेयक  वापस
 लेने  का  धाग्रह  नहों  कर  रहा  हैँ  भू  कि  मुझे  पूरा  विदवास  है  कि  श्री  हन्मान  मोल्लाह  जो  कि
 एम्र  के  सदस्य  है  इस  विधेयक  को  वापस  लेने  के  लिये  बाध्य  हो  मैं  उनसे  यह  भी  कहना
 चाहूंगा  कि  यद्दि  मंत्री  महोदय  इस  विधेयक  को  उनसे  वापस  लेने  का  थाग्रह  करते  हैं  तो  भी
 जकरत  हो  तो  थोड़ी  देर  के  लिये  यहां  से  चल्ले  जाएਂ  लेकिन  इस  विधेयक  को  वापस  व  लें  |  विषेयक्ष
 को  कमर  मे  कम्त  सदन  में  प्रस्तुत  होने  दें  ताकि  सरकार  इन  विचारों  का  पध्नुमोदन  करते  हुए
 दूसरा  बिघेयक  लाए  ओर  इसे  कानूच  का  रूप  प्रदान  ताकि  यह  हर  हाने  वाली  सरकार  के  लिए

 ु

 धनिवययं  कत्तंब्य  हो

 यह  समय  की  प्रावश्यकता  है  ।  मैं  सोचता  हैँ  कि  इस  सभा  में  हम  सबको  यह  भनुभव  करना

 चाहिए  कि  युवक  विकास  के  मार्ग  से  मटक  रहे  हैं  क्योंकि  उनका  इस  व्यवस्था  से  विश्वास  खत्म  होता
 जा  रहा

 झाज  यह  स्वीकृत  तथ्य  है  ओर  बजिधेयक  के  उृश्व  तथा  कारश्वों  के  कथन  ओ  कहा  बया  है
 कि  पत्येक  पांचवां  बेरोजगार  व्यक्ति  भारत  य  ६  प्रत्येक  दूसरा  श्रशिक्षित  व्यक्ति  मो  खार्तोथ
 है  ।  हण  इन  मुद्दों  को  क्यों  नहीं  निपटा  रहे  हैं  ?  हम  इन  मुद्दों  को  अत्यंत  गंभोर  क्यों  बता  रहे  हैं  ?  :

 हम  में  इसे  मोलिक  धधिकार  बनाने  का  साहस  क्यों  नहों  है  ?  उन्हें  जोवित  रहने  का  अवसर  विया

 जाए  ।  उन्हें  शिक्षा  तथा  संस्कृति  का  जिसको  शिक्षा  देने  का  अवसर  हम  में  से  कतिपय
 व्यक्तियों  को  प्राप्त  छझधिकार  दिया  जाना  चाहिए  ।  हम  अपने  यू  वकों  को  साम्प्रदायिक  तत्वों  के

 भड़काने  में  क्यों  ध्ाने  देते  हैं  ।  प्राथ  के  20  या  30  जय  पहले  इसको  कल्पना  नहीं  को  जा  सकती  थो

 कि  बुबक  जाति  श्लोर  पंथ  तथा  साम्प्रदायिक  दंगों  के  साधन  यूवक  प्रदन  उठा  रहे  हैं  कि  हमें

 प्रमस्क्षत्  सकाप्श  करना  बादिएू  या  छा  तथा  जाति  को  भारक्षण  बयों  मिलना

 इस  शब्य  के  पुष्टि  हो  चुकी  है  समाज  में  झन्याय  तथा  धसमानता  व्याप्त  है  जिसे  वे  सहन  नहीं  कर
 सकते  ।  ऐसी  स्थिति  है  कि  श्रत्येक  युवक  जानता  है  कि  कभी-कभी  डिग्री  जो  उसे  शैक्षिक  संस्थाप्रों  में

 दो  जाती  उस  कागज  के  मूल्य  के  बराबर  मो  नहों  होती  है  जिस  पर  यह  मुद्रित  होती  है  क्योंकि

 यवि  उसके  पास  डिग्री  है  भोर  वह  रोजगार  के  लिए  जाता  है  तो  उससे  कहा  जाता  है  भापके

 पास  या  की  डिग्री  है  परन्तु  इसका  क्या  उपयोग  आपको  क्षमुक  जाति  का  होना

 चाहिए  केवल  तब  ही  भापके  बारे  में  बिचार  किया  दुर्भाग्यवश  योग्यता  भ्रप्रसांगिक  हो  बयी

 है  ।  केवल  इतना  ही  नहों  है  बल्क  चापलूसी  भाई-मतीआवाद  और  अ्रथ्टाचार  प्रसागिक  यह

 ऐसी  व्यवस्था  है  जो  हम  इस  समा  मैं  कर  रहे  भनुमति  नहीं  दे  रहे  मैं  प्रापको  इस  बारे  में

 सही  रूप  से  बताता  हूं  ।  जब  मैं  अपने  नौजवांन  भतीजे  से  मिला  तो  मैंने  देखा  कि  जब  वे
 राजनीतिज्ञों

 राजनोति  तथा  व्यक्षस्था  चाहे  विघान  मंडल  तथा  कार्यपालिका  श्थवा  भ्रधिकारी  वर्ग

 किसी  के  वारे  में  विच्चार-विमशं  करते  हैं  तो  उनमें  दै५  रहता  हैं  तथा  वह  प्रत्येक  का  प्रवमान  क  रते  हैं

 क्योंकि  वे  सोचते  हैं  कि  विगत  चार  दशकों  में  हम  उनको  इच्छानुसार  कार्य  नहीं  कर  सके  तथा  उनकी

 महत्वाकांक्षायं  पूरी  नहीं  कर  सके  ?  मेरा  सरकार  से  अनुरोध  है  कि  इस  विधेयक  को
 स्वीकार

 किया

 जाए  ।  यदि  वे  इस  विधेयक  को  स्त्रीकार  नहीं  कर  सकते  तो  सभा  में  हमें  प्राध्वासन  दे  कि  एक

 निष्िचद  अवधि  में  वे  एक  विधेयक  लःयेंगे  जिसे  कानूत  बताया  जिसमें  युवकों  को  उनके

 एक्ककारों  को  गारष्टो  दी  मैं  बाहदा  हूं  कि  ऐसा  आध्वाशन  दिया  आए  ।

 न्के
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 भरो  बालयोपाल  सिथ्च  :  उपाध्यक्ष  मैं  इस  विधेयक  जो  श्री

 हष्नान  मोल्लाह  ने  प्रस्तुत  किया  समर्थन  करता  हूं  उन्हें  समा  के  मात्र  ऐसा  व्यापक  विधेयक

 प्रस्तुत  करने  के  लिए  बधाई  देता  हूं  ।  भनेक  बातें  कही  गयी  मैं  उन्हें  दोहराना  नहों
 चाहता  परन्तु  यदि  आप  निष्पक्ष  दृष्टिकोण  झपनाये  तो  मैं  सोचता  हूं  कि  समा  मेरो  इस  बात
 से  सहमत  होगो  हि  युवा  शक्ति  भाणविक  शक्ति  के  सामने  यदि  आशविक  दछाबित  का  उचित
 प्रयोग  किया  जायेगा  तो  मानवजाति  का  कल्याण  होगा  और  जब  इसका  दुरुपयोग  किया  जाएगा  तो

 यह  मानवजाति  को  नष्ट  कर  मैं  श्रो  बसंत  साठे  का  प्राभारो  हूँ  कि  उन्होंने  इस  बात  को

 कार  किया  है  कि  वर्तमान  स्थिति  के  लिए  उनको  पीढ़ी  जिम्मेदार  जहां  तक  शिक्षा  का
 संबंध  मुर्में  इस  बात  का  खेद  है  कि  भारत  में  ऐसी  संस्थायें  नहीं  हैं  जो  प्राथमिक  स्तर  से  लेकर

 विश्व  विशज्ञालय  स्तर  तक  हों  ।  हमारे  यहां  केवल  ऐसी  संस्थायें  हैं  जहां  लोगों  को  पढ़ने-लिखने  को
 झ्लिक्षा  दो  जाती  है  ओर  भसल्य  लोगों  को  शिक्षित  बनाया  जाता  यदि  भ्राप  अर  ग्रेजोी  जानने  के

 लिए  शिक्षित  व्यक्ति  के  मानदंडों  पर  ध्यान  दें  तो  श्रो  कामराज  नादर  को  शिक्षित  व्यक्तित  नहीं  कहा
 था  सकता  ।  परन्तु  मैं  नहीं  सोचता  कि  हम  में  से काई  भी  इस  बात  से  सहमत  होगा  कि  श्रो  कामराज
 नादर  को  झश्चिक्षत  कहा  उनके  पास  किसी  बोर्ड  या  विश्वविद्यालय  को  डिग्नो  नहीं  थो  ।

 उन्होंने  ध्रपनो  क्षिक्षा  तमिलवर्णाकुल  में  कक्षा  5  तक  प्राप्त  को  परन्तु  वह  एक  शिक्षित  व्यबित
 थे  |  इसो  प्रकार  धाज  भी  हम  40  वर्षो  के  बाद  भी  इस  देश  के  युवकों  को  शिक्षित  करने  मे  भ्रसफल
 रहे  हैं  ।  यह  इसका  एक  पहलू  हैं  |  इमलिए  हमारे  मूल्य  तेजो  से  गिर  रहे

 5.]4

 वक््कम  पुरुषोत्तमन  पीठासोन

 साठे  जी  को  पोढ़ी  को  जो  सम्मान  प्राप्त  था  शायद  हम  अपने  बड़ों  का  उतना  आदर  नहों
 करते  ।  हमारी  धाने  वालो  पीढ़ी  हमारा  उतना  सम्मान  नहीं  करेगी  जितना  हम  श्रपने  बड़ों  का
 करते  हैं  ।  यह  दूसरी  बात  है  जिसके  लिए  प्राज  का  युवक  शोर  भ्रधिक  बुद्धिमान  होता  जा  रहा  है  ।
 सीमित  समय  होने  के  कारण  मैं  बातों  को  नहीं  दोहराऊगा  तथा  विस्तार  से  उल्लेख  की  नहीं
 करू गा  ।

 युग  कल्याण  के  नाम  पर  श्रनेक  बातें  कही  जा  रहो  हैं  |  इसके  मन्त्रालय  तथा  विभाग
 बनाया  गया  है  भ्ोर  विगत  40  वर्षो  में  भ्रत्यधिक  घतराशि  व्यय  का  गयी  है  परन्तु  इस  पूजी  निवेश
 का  क्या  परिणाम  निकला  ?  शोर  कालेजों  तक  सीमित  हैं  जहां  युवकों
 को  तेयार  किया  जाना  चाहिए  ।  परन्तु  कितने  प्रतिशत  भारतीय  युवक  कालिज  में  प्रवेश  करते  हैं  ?
 उनकी  संख्या  झोर  प्रतिशत  बहुत  कम  है  ।  इसलिए  मैं  इस  प्रवसर  का  लाभ  सरकार  स  यह  भ्रनुरोध
 करने  में  उठाना  चाहता  है  कि  एक  ऐसी  प्रक्रिया  का  नर्माण  किया  जाना  चाहिए  जिसमें  देश  के  सभी

 युवकों  को  भठारह  वर्ष  को  प्ायु  के  पश्चात  तीन  वर्ष  तक  श्रपने  देश  की  सेवा  करनी  चाहिए  जिसमें

 मिलिद्री  साक्षरता  ओर  सामाजिक  सेवा  सम्न्लित  होनी  तत्पदचात  उन्हें  सामान्य
 लोथन  में  प्रवेश  को  अनुमति  दो  जानी  चाहिए  ।  हम  भ्रनोपचारिक  झौर  प्रोढ़  शिक्षा  के  नाम  से  बहुत
 धधिक  धनराशि  व्यय  कर  रहे  हैं  । यदि  हम  इस  घनराशि  का  उचित  प्रयोग  करेंगे  तो  मैं  सोचता  हैं
 कि  ये  बातें  बेहतर  होंगी  ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  वर्तमान  भारताय  संस्कृति  भौर  समाज  बदल  गया  है  जबकि
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 नपापि:ि::त:द:ाभभ:खाझणयजज+न+न्हतई.॒/ दशक पूर्व ऐसा नहीं था। पहले ब्यक्ति का उसकी वचनबद्धता, उसके दृढ़ विश्वास  ate
 दशक  पूर्व  ऐसा  नहीं  पहले  ब्यक्ति  का  उसकी  उसके  दृढ़  विश्वास  भोर  व्यक्तित्व  के
 कारण  सम्मान  होता  परन्तु  भ्राज  व्यक्ति  का  सम्मान  उसको  वेशभूषा  शोर  खान-पान  के  कारण
 होता  इतना  अन्तर  हो  गया  है  ।  दूसरे  क्षेत्रों  में  भी  साधनों  के  बजाए  परिणाम  महत्वपूर्ण  हो
 गया  बच्चा  बचपन  से  ही  सोचना  शुरू  कर  देता  है  कि  वह  धन  उसे  साधनों  की
 बिता  नहीं  वह  कहता  है  कि  उसके  पास  अपार  घन  वातानुकुलित  घर  में  रहेगा  तथा
 वातानुकूलित  कार  में  चलेगा  ।  श्रम  के  महत्व  की  कोई  भावना  नहीं  है  ।  10+2  पद्धति  पूरो  करने
 में  भ्रठारह  वर्ष  की  भायु  हो  जाएगी  ।  यदि  वह  युवक  गांव  के  भ्न्य  युवकों  के  साथ  मिलेगा  तो  मैं
 सोचता  हूं  कि  क्रियाकलापों  में  परस्पर  काफो  झादान-प्रदान  होगा  तथा  समाज  में  भ्रत्यधिक  परिवतन

 हमने  नेहरू  युवक  केन्द्रों  की  स्थापना  की  हैं  तथा  उन  पर  बहुत  घन  खर्च  किया  गया
 परन्तु  भ्रन्त  में  इन  कैन्द्रों  स ेकया  परिणाम  निकला  मेरे  विचार  से  कुछ  विशिष्ट  वर्ग  के  लोगों  को  कुछ
 प्रवसर  प्राप्त  हुए  हैं  ?  यदि  मेरी  बात  सही  है  तो  प्रामीणा  युवकों  को  बहुत  कम  लाभ  मिला

 जेसा  कि  श्री  कुमारमंगलम  ने  कहा  है  कि  प्राप  जब  कोई  ग्रान्दोलन  शुरू  करते  हैं  तो  युवक
 उसमें  सम्मिलित  होते  हैं  ।  मैं  उन  लोगों  को  इस  बात  से  सहमत  नहीं  हूं  जो  इस  देश  को  स्वतन्त्रता
 के  लिए  केवल  महात्मा  गांबी  को  ही  जिम्मेदार  ठहराते  हैं  ।  यदि  ग्राप  इस  देश  के  स्वतन्त्रता  धांदो  नन
 के  इतिहास  पर  ध्यान  दे  तो  भगत  खुदी  चन्द्रशेखर  भ्राजाद  भी  इसमें  सम्मिलित  हुए  थे  ।
 उतध्  समय  वे  इस  देश  के  युवक  थे  ,  इस  प्रकार  स्त्रतन्त्रता  प्रान्दोनन  में  युवा  ताकतों  ने  भो  प्रपनो

 भूमिका  निभायी  थी  ।

 अन्त  भ्रापके  माध्यम  से  मेरा  सरकार  से  धनुरोध  है  कि  23  मा  को  राष्ट्रीय  युवा  दिवस
 के  रूप  घोषित  किया  जाना  चाहिए  क्योंकि  इस  दिन  मगत  सिंह  प्लोर  उनके  जिन्होंने  इस  देश

 की  स्वतन्त्रता  के  लिए  संघर्ष  किया  शहीद  हुए  थे  ।

 थी  विजयराधघवन  :  सभापति  सबसे  पहले  मैं  अपने  माननोय  मित्र

 श्री  हन्नान  मोल्लाह  द्वारा  प्रस्तुत  किए  मए  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता

 देश  में  लाखों  युवक  बेरोजगार  भाज  भो  समाचारपत्रों  ने  योजना  प्रायोग  के  1989-90

 के  वाषिक  प्रतिवेदन  में  से  उद्धरण  दिए  मैं  उद्धत  करता

 को  संख्या  से  वृद्धि  के  लक्षण  दिखलाई  पड़ते  हैं  भोर  परम्परागत

 कलाप्ों  तथा  उद्योगों  में  रोजगार  में  कमी  भाई  है  ।  संगठित  उद्योग  भ्रपने  निवैश  के

 पनुकुत्  भ्रतिरिक्त  रोजगार  उपलब्ध  कराने  में  प्रसफल  रहा  है  ।”

 इस  प्रकार  यह  स्थिति  विधेयक  के  प्रस्तावक  सदस्य  ने  यह  विधेण्क  पुर:स्थापित  करते
 समय  हमारे  देश  में  बेरोजगारी  की  स्थिति  के  बारे  में  है  ।  उपलब्ध  आंकड़ों  के

 ५
 दर्ज

 बेरोजगारों  की  सख्या  लगभग  3.5  करोड़  ग्रामीण  तथा  झ्रंंशिक  खप  से  बेरांजगार  युवक  की

 गराना  करने  से  यह  संख्या  लगभग  10  करोड़  इससे  क्या  पता  लगता  है  ?  इस  देश

 में  युवाप्ों  को  दक्ति  के  प्रधिकांश  भाग  को  देश  के  कल्याण  हेतु  युक्त  नहीं  किया  जा
 रहा

 हम

 हर  वर्ष  घाटे  के  बजट  प्रस्तुत  करते  रहे  हैं  भौर  इस  वर्ष  मो
 डोजल  तथा  पेट्रोल  के  मूल्यों

 रे  ve
 हुई  है  ।  यदि  हम  प्पने  युवाझों  को  शक्ति  के  संप्ताधनों  का  उपयोग  करें  और  वे  इस  देश  के  लिए

 305
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 एक  दिन  के  लिए  पभ्रपनोी  सेवाशों  का  योगदान  करें  झौर  हम  इन  सेजापों  की  दर  20  रुपये  निर्धारित

 कर  तो  देश  को  200  करोड़  रुपये  प्रतिदिन  के  बराबर  मूल्य  मिलेगा  ।  यदि  यह  योगदान  10  दिन  के

 लिए  हो  तो  इसको  राष्षि  2000  करोड  रुपये  होगी  ।  तब  घाटे  के  घजट  धोर  डीजल  तथा  पेट्रोल  के

 मूल्य  बढ़ाने  को  कोई  जरूरत  नहीं  होगी  ।  युवाझ्रों  की  शक्ति  का  उचित  उपयोग  होना  चाहिए  ।  हमारे
 देश  में  ऐसा  नहीं  किया  जाता  भारतोय  थुवा  को  यही  कर  नियति  है|

 हम  इंस  देश  के  लाभ  के  लिए इन  बेरोजगार  युवाओं  का  उपयोग  सेर्कते
 मैं  केरल  का  एक  उंदाहरणा  देता  हूं  ।  केरल  में  कुछ  संगठनों  ने  राज्य  में  विकॉस'कार्थों  के
 लिए  कुछ  दिन  कार्य  करने  का  वायदा  किया  अब  इन  कार्यो  के  माध्यप  से  उन्होंने
 सड़कें  इमारतें  इत्यादि  बनाने  शुरू  कर  दिये  यह  देश  के  प्रति  उनका  योगदान  है  |  श्ब  प्रधन  यह
 है  कि  इन  बैरोजगार  युवाश्रों  को  सेवाशों  का  उपयोग  देश  के  कल्याणा  के  लिए  कैसे  किया  जाए  ।  देश
 के  इसी  बात  पर  मुख्य  रूप  से  शोंचना  चाहिए  |  इस  सम्बन्ध  में  उचित  योजना  की  आवश्यकता

 श्री  हन्नान  मोल्लाह  ने  यह  विधेयक  पेश  करते  समय  देश  में  निरक्षरता  की  स्थिति
 के  बारे  में  कहा  विंईंव  के  लगभंग  <0  प्रतिशत  निरक्षर  लोग  भारत  में  रह  रहे  अंज
 नौय  संदस्य  श्री  वसंत  साठे  ने  सभा  को  सम्बोधित  करते  हुए  एक  मुद॒दा  उठाया  झौर  पूंछा  था  :

 पीढ़ी  द्वारा  इस  देश  कै  प्रति  क्या  भ्रपराध  किया  गंया  है  ?”  यही  बह  मुख्य  भंपराघ  है  जो
 इस  देंद्ा  के  प्रति  किया  गया  है  |  कण  हम  ऐसे  व्यक्तिर  के  बारे  में  सोच  सकते  हैं  जो  कविता  नहीं  पढ़
 सकता  ?  क्या  हम  ऐसे  युवा  की  कल्पना कर  सकते  हैं  जो  एक  भच्छा  उपन्यास  नहीं  पढ़  सकता  ?
 एक  पश्रच्छा  उपन्यास  पुस्तकों  के  माध्यम  से  इस  देश  की  परम्पराञ्रों  को  जानना  उसका
 कार  हमने  इस  देश  के  भ्रधिकांश  लोगों  को  यह  देने  से  इन्कार  किया  ?।  इसफे  लिए  कौन
 उत्त  रदायों  है  ?  यह  इन  लोंगों  का  उत्तरदायित्व  है  जो  गंत  चार  दशकों  से  सत्ता  में  यह
 पहलू  इस  देश  में  शिक्षा  नीति  के  सम्वन्ध  में  विःक्ष  से  एक  मॉननीय  संदस्य  ने  स्कूलों  का
 समर्थन  किया  हमने  श्वपने  देश  में  स्वतन्त्रता  के  वाद  जो  शिक्षा  उत्पन्न  की  उसकी  परम्परा
 क्या  थी  ।  हमने  प्नग्रंजो  माध्यम  के  स्कूलों  के  पक्ष  मे  माहौल  वनाया  नई  शिक्षा  नीति  के  शुरू
 होते  हो  हमारे  देश  में  ध्र'ग्रेजी  भाषा  के  प्रति  लगाद  बढ़  गया  है  |  केरल  में  एक  प्रसिद्ध  कवि  ने  एक

 कविता  लिखी  उन्होंने  दो  लाईनों  में  बताया  है  कि  इस  प्रकार  की  शिक्षा  प्रंणाली  शुँरू  होने  के
 बाद  से  हमारे  देश  में  माताएंਂ  इस  भांशा  से  इलेंड  में  मौजूंद  जंनन  कंक्षों  के  बारे  में  सोच  रही  है
 कि  बच्चे  के  जन्म  समय  बच्चा  प्नग्रेजी  में  रोएगा  ।  हमारे  देश  में  ऐसी  हो  नीति  है  ।  हमारे  देश
 में  पांच  वर्ष  का  वर्चचा  दादॉनिक  यहां  बच्चों  की  नई  पीढ़ी  है  जिनके  परों  में  जूते  जुराब  नोली
 पेंट  तथा  सफेद  कमीज  उनके  ढायीं  भोर  उनके  माता-पिता  और  बाईਂ  तरफ  नौकर  पांच  वर्ष
 का  बच्चा  एक  बन्धुप्रा  मजदुर  फी  तरह  रहता  न  सिर्फ़  इस  पांच  वर्ष  के  बच्चे  के  लिए  ट्यूशन
 लगाया  जाता  है  बल्कि  ऐसा  उसकी  माँ  के  लिए  मी  किया  जाता  हमने  प्रपनो  शिक्षा  प्रणाली  में
 येंह  नई  परम्परा  शुरू  की  है  ।  इसके  विपरीत  ऐसे  बहुत  से  लोग  हैं  जो  निरक्षर  इंस  नीति  में
 परिवतेन  होना  एक  नई  शिक्षा  प्रणाली  ऐसी  पद्धति  के  सांथ  शुरू  को  जाए  जो  हमारो  शिक्षा
 व्यवस्था  को  नई  दिशा  दे  ।

 तिरक्ष रता  दूर  फरने  के  सम्बन्ध  मैं  कहना  कि  यह  प्रन्तर्राष्ट्रीय  साक्षरता  वध  है  ।
 हमें  ऐसी  योजना  तेयांर  करती  चाहिए  कि  निरक्षरता  दूर  करने  के  लिए  देश
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 किया  जाना  चाहिए  ।  हमने  प्पने  राज्य  केरल  में  1990  में  शत  प्रतिशत  साक्षरता  का  एक  अच्छा
 कुयंक्रम  शुरू  किया  है  ।  एक  सवंदलोय  प्रतिनधि  मण्डल  ने  रियायती  दर  पर  ध्खुबारी  कागज  देने
 के  लिए  सरकार  को  ज्ञापन  दिया  है  ।  वास्तव  करल  में  सभी  सम।च।र  पत्र  निःशुल्क  ब्रिवरणिका
 प्रकाशित  करने  के  लिए  तंयार  हैं  ।  इस  सभा  में  प्रतिनिधित्व  कर  रहें  केरल  के  सभा  राजनेंतक  दलों
 के  प्रतिनिधियों  द्वारा  दिए  गए  ज्ञापन  पर  हमारी  केन्द्र  सरकार  काई  निर्णय  नहीं  ले  रहा  मैं
 प्राथा  करता  हूं  क  वे  शांप्र  लेकिन  मेरा  सुझूव  यह्  है  कि  केन्द्र  सरकार  हमारे
 देश  में  निरक्षरता  दूर  करने  के  लिए  बेराजगार  युवाप्नों  का  उपयोग  करने  इतु  उचित  योजना  बनाए  ।
 इसे  युवा  भधिनियम  में  शामिल  किया

 दूसरा  माग  संस्कृति  से  सम्बन्धित  हम  सम  इप्से  सहमत  है  कि  हमारे  दश  मे  सांस्कृतिक
 मूल्यों  का  हास  हुप्ा  है  ।  यह  ता  महात्मा  जवाहरलाल  मग्रत  विद  तथा  स्वतस्त्रता
 भानदोलन  में  क्लामल  प्रन्य  नताप्नों  को  महान  भूम  है  ।  हमारे  स्वतन्त्रतय  ग्र।न्दालन  मे  बालदाव  को

 बहुत  महत्ता  है  ।  इन  सब  मूल्यों  का  क्या  होता  द्वै  ?  सर्वोच्च  स्थाना  पर  सावजनिक  कायकर्ताओं-से
 लेकर  ग्रामीसों  तक  अप  इन  मूल्यों  का  हास  देख  सकते  इस  हास  को  राकने  के  rag  हमने
 बत्ना  किया  है  ?  ध्ब  एक  नई  सस्कृति  पनप  लोग  पाप  समोत  के  पक्षघर  मै  कसी  भी
 सगीत  के  क्षास्त्रोग  पहलू  का  विराध  न्टीं  कर  लेकिन  पश्चिम  की  विकृत  हा  रहा
 मू[दक  पदार्थों  दथा  शराब  को  सस्क्ृति  के  विरद्ध  लड़ने  की  जहूरत  हमने  यह  किया  है  कि

 जंसे  उत्सव  शुरू  कर  दिए  हैं  लेकिन  असलो  परम्परा  तथा  संस्कृति  के  संरक्षण  के
 लिए  गांदों  के  बारे  में  कुछ  नहों  किया  गया  है  ;  वह  विप्तंगति  दुर  होनी  च।हिए  भधोौर  इस  विधेयक
 को  पुर:स्थापित  करने  क॑  लिए  मैंने  श्रपते  मित्र  बधाई  दी

 सेलों  को  क्या  स्थिति  है  ?  हमारे  कितन  लोगों  को  हमारे  देश  के  लिए  प्लोलम्पिक  खेलों  में
 पदक  भिले  हैं  ।  हमें  लमभग  20  वर्ष  पुवं  हाकी  का  पदक्क  धिला  था  क्याकि  उन  दिनों  खेलों  को  काफो
 महत्व  दिया  जाता  था|  प्राज  क्या  स्थिति  है  ?

 भ्रो  वसन्द्र  साठे  :  भापके  राज्य  में  ऊषा  हैं  जिन्होंने  पदक  जोता  ।

 थ्रो  विजयराघवन  :  इस  बारे  में  मैं  बाद  में  बोलू गा  ।  मैं  केवल  एक  वात  का  उल्लेख
 कह्ृमा  |  केरल  में  एक  फुटबाल  प्रतियोगिता  या  ।  माननीय  सभापति  जी  व्रिवेन्द्रस  से  हैं  भार  यह
 होल  प्रतियोगिता  वहीं  पर  हुई  थो  ।  वहां  पर  भप्रनेक  टोमें  प्राई  और  वहां  हमारे  देश  का  भा
 मिधित्व  लेकिन  हमने  एक  भी  गोल  नही  किया  ।  मेरे  एक  मित्र  उस  फुटबाल  टाम  के  सदस्य  थे  ।
 उसने  कहा  कि  जो  लोग  बाहर  से  प्रा  रहे  हैं  वे  हमारे  प्रतिथि  इसलिए  हमें  उनसे  ग्रातव।य  की
 भांति  व्यवहार  करना  चाहिए  ओर  प्रपने  अतर्थियों  को  प्राक्षार  बता  कर  प्पना  उह  श्य  सिद्ध  करना

 हमारी  छेलों  को  परम्परा  नहीं  रही  ।  तव  मैंने  सोचा  कि  जब  हम  प्रन्तर्राष्ट्रीय  खेलो  में  भाग  लेने

 जायेंगे  हम  इस  विषय  में  कुछ  करेंगे  ।  श्री  बसनन््त  साठे  जी  ने  पहले  ही  ऊषा  की  चर्चा  की

 वे  मेरे  विश्वविद्यालय  के  सम्बन्ध  है  प्रोर  मैं  उतका  बड़ा  सम्मान  करता  ओर  फिर  मेरे  एक
 भित्र  प्रोलिस्पिक  टोम  के  सदस्य  रहे  जब  चर्चा  के  दोरान  मैंने  उससे  पूछा  कि  प्रन्त  रराष्ट्रीय  खेलों

 में  हमारी  प्रसफलता  का  क्या  कारण  हैं  तो  उसने  उत्तर  दिया  :

 घिकारस्ते  सा  फलेषु
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 पदकों  के  बारे  में  न  सोच  कर  हमें  दौड़ने  का  ध्रम्यास  करना  चाहिए  ।  उसने  फेवल  गीता  को

 उद्ध,त्त  किया  ।  परन्तु  अपनी  सभी  महान  परम्पराओं  को  हमारे  देक्ष  में  गलत  ढंग  से  उद्ध,त  किया
 जाता  है  |  हमारे  खेलों  की  बहुत  ही  दयनीय  स्थिति  हमारे  देश  को  खेलों  के  सम्बन्ध  में  कोई

 विस्तृत  नीति  नहीं  है  '  खेलों  के  सम्बन्ध  में  जो  नीति  198  से  प्रस्तुत  को  गई  वह  खेलो  के
 विकास  के  अनुकूल  नहीं  थी  ।  वास्तव  में  यह  नीति  निराश्षा  को  जन्म्र  दे  रही  यह  निराशा  हमारे

 युवकों  को  पाकिस्तान  चलाए  जा  रहे  भातकवादो  केम्पों  में  ले  जाती  हैं  भ्रोर  उन्हें  अपने  हाथों
 में  ए.के.--4£  बन्दूर्क  लेने  पर  मजबूर  कर  देती  है  भ्रोर  जिससे  यह  देश  विनाश  फोी  प्रोर  बढ़  रहा  हैं  ।

 इसलिए  हमें  झ्पने  नवयुवकों  को  इस  निराज्ञा  से  बचाना  होगा  ।  हम  इस  नई  सरकार  से  यह  निवेदन
 करते  हैं  कि वह  इस  देश  को  बचाने  के  लिए  पहल  वह  देज्ञ  को  बहुसंख्या  का  प्रयोग  देश  के
 विकास  के  लिए  करे  ध्लोर  उनकी  शक्ति  का  प्रयोग  देश  का  भविष्य  संवारने  के  लिए  करें  ।  मेरा
 विष्वास  है  कि  श्री  हन्नान  मोल्लाह  द्वारा  प्रस्तुत  इस  बिल  के  द्वारा  इस  दिशा  में  काफी  सहायता
 मिलेगी  भौर  यह  सरकार  इसके  प्ननुसार  प्रावश्यक  कदम  इन  दाब्दों  के  साथ  मैं  भ्रपना

 भाषण  समाप्त  करता

 विशवनाथम  :  सभापति  प्रवसर  प्रदान  करने  के  लिए  मैं  प्रापका

 घन्यवाद  करता  हूं  ।  इस  विधेयक  का  समर्थन  करते  हुए  मैं  माननाय  सदन  को  यह  बताना  चाहुंगा
 कि  युवक  तीन  स्थितियों  मे  से  गुजरते  इन  तोन  स्थितियों  के  दोरान  वे  बहुत  कुछ  सीखे  हैं  भोौर

 बहुत  सी  बातें  उन्हें  प्रभावित  करतो  मनोवंज्ञानिक  विश्लेषण  के  प्रनुसार  बच्चा  तीन  से  पांच

 साल  को  झायु  के  दोरान  जो  सीखता  उसका  प्रमाव  पर  उस  पर  जीवन  भर  रह्दता  हमारे
 देश  के  बच्चे  भी  इन्हीं  स्थितियों  से  गुजर  रहे  उदाहरणार्थ  हम  नशे  की  बुराई  की  बात  करते

 है|  परग्तु  हम  बच्चों  के  सामने  इसका  प्रयोग  करते  स्वाभाविक  रूप  से  बच्चे  भी  इनके  बुरे
 प्रभाव  से  प्ननभिज्ञ  इसका  प्रयोग  भ्रारम्म  कर  देते  प्रगर  हम  इस  विधेयक  की  भावनाप्नों  के

 अनुरूप  युवकों  को  ढ।लना  चाहते  हैं  तो  हमे  ऐसी  शिक्षा  प्रशाली  का  विकास  करना  होगा  जिसमे
 प्रत्येक  शिशु  च'हे  वह  गांव  का  हो  या  शहर  उस्ते  ऐसी  सस्थागत  छिक्षा  प्रदान  की  जाये  जिसमें
 कि  वह  सोख्ध  सके  कि  उसे  झ्पना  विकास  कंसे  करना  है  ।  दूसरों  क ेसाय  सहयोग  कंसे  करना  है  भोर
 उस  कतेंव्य  का  निर्वाह  कंसे  करना  है  जिसके  लिए  उसने  जन्म  लिया  उनके  भाग्य  में  कुछ  करना
 लिखा  है  जो  कि  वह  नहीं  है  जो  कि  हम  भरपने  चारों  तरफ  देख  रहे  दस  देश  को  भोर
 किसी  भी  दूसरे  देश  को  ऐंसो  प्रणालो  का  विकास  करना  चाहिए  जिसमें  #  बच्चों  को  युवक
 बनने  से  पहले  नंतिक  प्रौर  स्षद्धान्तिक  मुल्यों  को  शिक्षा  दी  यह  पुराने  समय  के  भ्राश्रम  और
 ध्ावासोय  स्कूलों  की  तरह  ही  होने  चाहिए  जिनसे  कि  बच्चों  को  बड़ों  से  प्रलग  कर  दिया  जाये  ।

 तेलगू  में  एक  कहावत

 बोन्गन्हो  मनाई

 झगर  आप  बच्चों  को  बचपन  में  नहीं  सुधारते  तो  उनके  बड़े  होने  पर  उनको  सुधारा  नहीं
 जा  सकता  |  इन  युवकों  के  पास  केवल  विचार  होते  भ्राप  जो  भो  वे  कुछ  करने  का  बहाना
 करते  हैं  ।  में  उन्हें  एक  ऐसे  रास्ते  पर  डाल  दिया  जाता  है  जिसे  बदला  नहीं  जा  सकता  ।
 झगर  हम  उनको  उचित  शिक्षा  प्रदान  नहीं  करते  तो  हम  ऐसे  नवयुवकों  की  श्राशा  नहीं  कर  सकते
 जिनकी  हम  कल्पना  करते  हैं  |  भ्रतिकतर  युवक  धन  धौर  आनन्दमय  जोवनਂ  के  सिद्धान्त
 पर  विश्वास  करते  प्राज  कल  यह  फैशन  बन  गया  प्लाप  किसो  भो  युवक  कंम्प  में  शाम  को
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 चले  उनके  स्व॒माव  की  खलता  प्राय  को  देखने  को  मिल  प्राज  के  यवक  को
 यही  मानसिक  स्थिति

 |

 मैं  यहो  स्वीकार  करता  हूं  कि  यूवक  एक  प्रसीमित  शक्ति  हैं  जिनका  प्रयोग  शष्ट्र  निर्माण
 हेतु  किया  जाना  चाहिए  ।

 श्री  मवानी  शंकर  होटा  :  सर्वप्रथम  मैं  माननीय  सदस्य  श्रो  हननात
 मोल्लाह  द्वारा  लाए  गए  युवा  विधेयक  का  स्वागत  करता  सदन  के  सभी  वर्गों  के  विचारों  को
 सुनने  के  बाद  मैं  सरकार  से  पश्राग्रह  करता  हूं  कि  वह  विधेयक  को  पास  कर  दे  ।  यदि  यह  प्रभी  संभव
 नहीं  है  तो  मैं  सरकार  से  यह  निवेदन  करता  हूं  कि  वह  कोई  ठोस  कदम  उठाए  ताकि  विधेयक  के
 प्रावधानों  जिसे  यहां  विचाराथर्थ  प्रस्तुत  किया  गया  उस  पर  कारंवाई  की  जा  सके  ।

 यहां  विधेयक  पर  गौर  करते  हुए  ओर  माननीय  सदस्यों  ने  जो  कुछ  कहा  उसे  सुनकर  मेरा  यह
 विचार  है  राज्य  भ्ोर  समाज  को  जो  दृष्टिकोण  युवाप्नों  घौर  उनकी  वह  सामना
 कर  रहे  के  प्रति  प्रो  तरह  में  हो  रहा  लेकिन  हमें  इस  पर  भी  गौर
 करना  होगा  कि  उनका  समाज के  प्रति  क्या  दृष्टिकोण  वे  कया  महसूस  करते  कुछ  माननीय
 सदस्यों  ने  युवकों  क ेसमाज  पधौर  राज्य  के  श्रात  निर्णय  मूल्यों  का  प्रासंगिक  जिक्र  किया  मैं  इस
 बात  पर  जोर  देना  चाहता  है  कि  क्या  के  बारे  में  हमारी  घारणा  वंसो  हो  होनो  चाहिए
 जेसा  कि  विधेयक  में  खाका  दिया  जेसा  कि  परिमाषा  में  कहा  गया  यानि  का  अर्थ

 बह  सभी  व्यवित  जो  14  वर्ष  को  प्रायु  से  45  वर्ष  की  आयु  के  बीच  हैं  ?

 समापति  सहोदय  :  इस  विधेयक  पर  विचार  करने  के  लिए  निर्धारित  समय  प्रव
 समाप्त  हो  गया  कई  सदस्यों  ने  अपने  नाम  दिए  प्रतः  हम  इसे  दो  घटे  के  लिए  बढ़ा  देते

 हैं  ।

 झनेक  साननोय  सदस्य  :  हां  ।

 झो  मवानो  शंकर  होटा  :  मैं  कह  रहा  था  कि  युवकों  की  जो  हम  सभी  देख

 रहे  का  सही  विवरण  इस  विधेयक  में  परिलक्षित  हुआ  वह  हमारे  देश  को  सामाजिक-घाथिक

 परिस्थितियों  का  अंग  जब  तक  हम  देश  के  सामाजिक-आथिक  ढांचे  में  प्रामुल्ष  पारवतंन  नही

 हम  बेरोजगारी  भोर  युवकों  के  निराशा  को  दूर  नहीं  कर  धकते  ।  जब  तक  हम  ऐसा  नही

 युवकों  की  स्थिति  में  परिवर्तन  नहीं  हो  सकता  ।  युवकों  को  राजगार  देने  के  लिए  क्या  हम  ग्ह
 उद्योगों  एवं  ग्रामं)ण  उद्योगों  को  प्रोत्साहन  देने  का  विचार  रखते  क्या  बहु  राष्ट्रीय  कम्पनियों  के

 देश  में  आने  पर  रोक  लगाया  जा  रहा  क्या  बहुराष्ट्रोय  कम्पनियों  इस  देश  के  प्लागमन  पर  रोक

 लगाया  जा  रहा  है  और  एकाधिकार  धराना  धौर  पूजीवादी  घरानों  को
 निरूत्साहित  किया

 है

 रहा  यह  सभो  युवकों  को  रोजगार  दिए  जाने  से  जुड़ा  है  ।  इसे  एक  विशेष  परिध्रेक्ष्य  में  देखना

 होगा  और  ठोस  कदम  उठाने  होंगे  ।

 युत्रकों  में  घोर  निराशा  है  ,  मैं  एक  विशेष  घटना  का  जिक्र  कर  रहा  बोस  वष
 प्ले

 एक

 छात्र  जो  परोक्षा  में  कक्षा  चार  में  लिप्त  होने  के बाद  वह  जब  परीक्षा  भवन  से  विफलता  था
 कई

 इतनी  धर्म  मससूस  करता  था  कि  जैसे  वह  प्रभो  जाकर  रेल  लाइन  पर  प्रात्महत्या  कर  लेगा  |  लेकिन
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 यदि  पझ्रब  वह  कदाचार  के  लिए  पकड़  भो  लिया  जाता  है  तो  वे  अपने  शिक्षक  को  पीटने  में  गौरव
 भव  करते  भाज  वे  थोड़ा  भो  प्रसराघ-भाव  से  ग्रस्त  नहीं  होते  :  ऐसी  कुप्रथाए  जारो  हैं  भोर  इसे
 कल  मिल  रहा  है  चू  कि  उपर  से  नीचे  तक  भ्राथिक  एवं  सामाजिक  क्षेत्रों  भ्रष्टाचार

 व्याप्त  यह  भ्रष्टाचार  सामा>3िक  क्षेत्रों  मे  तथा  व्यापारिक  क्षेतव  और  हर  क्षेत्र में
 फंला  है  '  इसलिए  यह  युवकों  चरित्र  को  पूरा  तरह  प्रतिविम्बित  करता  मेरे  विचार  से  केवल

 युवकों  सुधारना  संमव  नही  हमें  पूरे  समाज  के  सुधारना  होगा  भर  हमें  ऐसे  तोतियों  पर  कार्य
 करना  होगा  जो  विश्व  को  परिस्थितियों  में  परित्र्तन  ला  सके  और  जो  समाज  में  झ्रामूल  परिवतंन

 लाए  तथा  ऐसी  परिस्थितियां  उत्पन्न  करे  जिसमे  युवक  सुचाह्ठ  रूप  से  कार्य  कर  रूके  ।

 में  इस  प्रिधेयक  स्वागत  करता  हूँ  चू  क्र  इसने  युवकों  के  विवेक  प्लोर  स्वास्थ्य  कार्यक्रमों
 तथा  शिक्षा  व्यवस्था  में  पुरानो  शिक्षा  व्यवस्था  मे  संश!घन  के  पश्चात्  तीन-चार  वर्ष  पूर्व  स्वीकार  की
 गई  शिक्षा  नीति  जो  खेल  कूद  का  विकास  और  युवा  उत्सवों  का  प्रायाजन  करता  है--में  मेलिक

 परिवतेन  लाने  के  लिए  उत्प्रेरक  का  काम  किया  इन  मुद्दों  पर  विचार  करते  हुए  मैं  भाशा
 ढरता  हैँ  कि सरकार  इन  पर  गम्भोरता  पूर्वक  कार्य  करेगा  और  कुछ  कार्यक्रमों  को  जिसका  सुझाव
 धम्मी  दिया  गया  है  उसे  लागू  करेगी  ताकि  इस  देझ्  में  युवकों  के  लिए  एक  नए  यग  को  शुरूभ्रात  हो
 सके  ।

 शो  वामस  :  सभायति  मैं  इस  विधेयक  का  पूरे  दिल  से  सम्थंन
 करता  हूं  ओर  मैं  सोचता  हूं  कि  विश्नेग्नक्  के  अस्तुत  जाने  के  बाद  सरकार  एक  युवा  नं;ति
 निर्धारित  वरेगी  जिसका  हमारे  पास  भ्रभाव  है  ।

 दूमरे  बिश्वास  है  कि  या  तो  यह  विधेयक  शिक्षा  स्वीकृत  हो  जाएगा  या  किसी  पध्रह््य
 विधान  के  द्वारा  धोर  प्रकार  का  कार्यान्वयन  ।

 मैं  प्रहतावित  करूगा  कि  इधत॒  विधेयक  का  व  विधेयक  में  दिखाए  गए  निर्देशों  को

 पुरी  तरह  से  मान  लिया

 पहली  छात्र  जिसे  इस  विधेयक  में  मः-न्यता  मिलो  है  वहू  इस  तथ्य  को  इंगित  करतो  है  कि
 घरक्ित  को  मान्यता  चाहिए  ।  युदकों  के  किया-कलापों  ओर  युवा  संगठनों  को  मान्यता  देनी

 अपहिए  भोद्त  मैं  «ह  कह  सकता  हूं  कि  अगर  एक  लड़का  भपने  बचपन  में  भी  कुछ  करना  चाहता
 है  प्लोर  अगर  उसके  धरमिभावक  भोद  समाज  इसे  मान्यता  नहीं  देते  तो  वह  लड़का  उस  कःय॑  में
 बप्रना  विश्वास  छो  देगा  ।  युवक  जो  चाहते  हैं  वह  नहों  कर  पाते  क्योंकि  उन्हें  यथोघ्रित  मान्फ्ता
 नहीं  मिक्तती  ।.  वह  अप्रभीत  होता  धोर  काम  के  लिए  विदवास  नहीं  भप्त  हरेता
 है  ।  शक  की  सब्ेश्व  5  उपलब्ध  बढ़ी  हं  गी  कि  वह  पूरे  विश्वास  के  साथ  भोर  बिना  भ्रय
 के  ईमपनकारी  के  व  पूरो  निष्ठा  घ्पते  उद्देश्य  के  प्रति  स््नवित  हो  ।

 इन  पक्षों  के लिए  इस  विधेयक  में  बहुत  भ्च्छे  संकेत  दिए  गए

 जेसा  कि  कई  माननोय  सदस्य  पहले  कह  चुके  युवा  क्षमता  का  उच्चित  ढंक  से  उपयोग
 कछ्णा  है  ।  अक  तक  ऐसा  नहीं  किया  जब  तक  यह  विश्वल  युत्रा-क्क्ति  उनके  स्िसो
 व्वर्ित  के  परिकार  के  क्रिसो  ससुद्धय  के  लिए  उपशोग्ी  बढ़ों  होगे  घोर  क्मश्नक
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 अर्थ  में  सम्पूर्णा  देश  के लिए  भी  उपयोगी  रहीं  होगी  यह  विधेयक  कई  पहलुभी  का  बैता
 है  जिनसे  युवा  दावित  के  सह  उपयोग  के  उपायों  किये  जा  शव  तै  इसके  मैं  सोचता  कूं
 कि  युवकों  को  सभी  क्षेत्रों  में  डाचित  भ्रवसर  प्रदान  करले  के  बारे  पूरे  विधेयक  सें  जॉर  दिश्वा  भी
 है  है  मैं  इपके

 बिस्तार  में  नहीं  जा  रहा  ।  किन्तु  स्वास्थ्य  सॉस्क्ृतिक
 विंधियाँ  प्रौर  खेल  इत्यादि  सभी  क्षेत्रो  में

 यह  दिया  गया  मैं  सोचता  है  कि  इन  पहलुपों  पर
 गंस्भोरता  से  विचार  होना  चाहिए  भ्रौर  इस  विधेयक  को  सभी  सदस्यों  द्वारा  समर्थन  मिलना  चाहिए
 क्योंकि  इन  सभो  संदर्भों  मे  युवकों  को  भ्रवसर  देने  में  भावश्यकता  पर  इस  विधेयक  में  जोर  दिया  गया
 है  ।

 प्रन्य  पहलुआं  के
 बारे  में  में  खेलों  की  चचਂ  करना  चाहूंगा  ।  मैं  हैँ  कि  इस  पहलू  का

 उल्लेख  क्या  जाना  च।हिए  श्रब  हम  खेलो  झोर  सांस्कृतिक  गतिविधियों  की  भ्रावध्यक  प्रोत्साहन  नहीं
 दे  या  रहें  हांलाकि  कः  बिन्दृभों  पर  हम  कुछ  प्रोत्साहन  दे  रहे  यह  सही  है  कि  हम  शक्ति

 हु  ।  म॑ंਂ  इन  किया  कलापों  के  लिए  लगा  रहे  मुख्य  बात  यह  है  बिः  इन  काय  कलापों
 से  सुनियोजित  ढंग  से  नहीं  किया  उदाहरण  के  लिए  मैं  एक  उदाहरण  उद्घृत  कर
 सकता  हूं  जो  कुछ  दिन  पूर्व  मैंने  देखा  एवं  फुटबाल  प्रतियोगिता  में  टोम  अन्तिम  चरण  तक

 पहुंची  थीं  |  प्रसम  पिछले  महं'ने  वो  29  तारीख  को  यह  प्रतियोगिता  हुई  यह  फंडरेशन  कप

 फुंटैबाल  टूननामेंट  प्रतिस्पर्धा  की  बात  है  ।  दो  टीमें  एक  से  और दूसरी  केरल  से  एड़ी  चोटी
 का  बैल  लगाकर  एक  दूसरे  से  लड़  रही  थीं  |  दूरदर्शन  इंसेका  सीधा  प्रधारंण  कर  रहा  किन्तु ही
 टीमें  जध  मंच  खत्म  होने  में  सिफ  लोग  मिनट  थे  श्रंर  ज्ब  मेच  अपने  चरम  बिन्दू  पर  पहुंच  गये था  तथा
 जब  सारे  देश  के  हजारों  लाखों  लोग  इस  खेल  देख  रहे  तब  भचानक  कार्यक्रम  बदल  दिया
 गैयथा  ।  इसके  स्थान  पर  कोई  एक  फीचर  सीरियल  दिखाया  गया  जो  किसी  भी  तरह से  उपयोगी

 मेंहीं  था  -
 )  मेरे  रूयाल  से  यह  लक्षद्व'प  के  बारे  में  था  ।  विश्वास  है  कि  शक्षेद्वीप  के

 लोगों  ने  भी  इसे  पसन्द  नहीं  किया  होगा  ।  बहुत  ज्यादा  लोग  ऐसे  थे  जो  फुटबांल  प्रंतियोर्णिता'को
 पसन्द  कर  रहे  थे  ।  मैंने  सिफ  एक  उदाहरण  दिया  है  ।  हमारी  सरकार  प्रशासन  बुजुर्ग  भोर

 सत्ता  में  बंठे  सोगो  की  प्लौर  से  इस  प्रकार  का  क्रुर  रवेया  भ्रपनाया  जा  रहा  श्रतः  यह  प्रावश्यक

 हैकि  जो  व्यक्त  जिम्मेदार  पदों  पर  वे  इस  मामले  पर  गरम्भीरता  से  विद्यार  करें  भोौर

 खेल  व  सांस्कृतिक  गतिविधियों  सहित  युवाभों  से  सम्बन्धित  सभी  क्रिया  कलापों  को  उचित  मान्यया

 सांस्कृतिक  गतिविधियों  के  बारे  में  मुझे  एक  बात  कइनी  है  ।  मैं  जानता  हूं  कि  पिछले  कुल
 वर्षों  से  केरल  में  क्या  हो  रहा  केरल  में  इस  रुम्बन्ध  में  विद्यालयों  भौर  महा  विद्यालओं  में  पढ़ने
 वाले  छात्रों  को  कुछ  प्रोःसाहत  दिया  जाता  है  विभिन््त  प्रंकार  को  प्रतिस्पंधाएं  भायोजित  की  जाती

 हैं  भौर  उनमें  से  श्रेप्ठ  छात्र  छांट  लिए  जाते  हैं  ।  उन्हें  प्रोत्साहन  दिया  जा  रहा  मैं  यह  सूक व
 देना  चाहंगा  कि  राष्ट्रीय  स्तर  पर  विद्यालयों  और  महाविद्यालयों  के  छात्र  व  ननन््य  युंवक जो
 महाविद्यालयों  में  शिक्षा  नहीं  प्राप्त  करे  इत्यादि  को  भी  इस  प्रकार  के  सांस्कृतिक  अवसर  ्ंदानि

 करेंने  चाहिए  ताकि  उनमे  से  श्रष्ठतम  का  चुनाव  हो  सके  झोर  उन्हें  उचित  प्रोत्साहन दिया  जा
 मैं  युवकों  के  लिये  भी  कुछ  कार्यक्रमों  का  सुझाव  देना  यह  सही  है  कि

 मरे
 विंद्ां  न

 भोननीय  मित्र  श्री  हस्नान  मोल्लाह  ने  उन  सभी  क्षेत्रों
 या

 उनमें
 से  अधिकतर  पहलुभ्रों

 का
 उंल्लैंल

 मैं  यह  सुझाव  दू  गा  कि  भारंत  के  निर्यात  के  परच्छा  प्रोत्साहन  देने  के  मुँवांजीं

 हु |
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 में  अच्छी  मावनाएं  पंदा  करने  के  लिए  तथा  देश  को  सुदृढ़  करने  के  लिये  हमारे  देश  में  विशेषकर
 भारत  राज्य  स्तर  पर  एक्सचेंज  निर्धारित  किया  जाना  आवश्यक  विस्तार

 अंतराष्ट्रीय  क्षेत्र  में  विनियम  कार्यक्रम  के लिए  मी  किया  जा  सकता

 मैं  हक  घोर  बिन्दु  पर  जोर  देना  यवाओं  को  कुछ  रुचि  का  काय  या  भूमिका  देनी

 उन्हें  पयंटन  में  कुछ  भागीदारी  देनी  चाहिये  क्योंकि  यह  एक  ऐसा  क्षेत्र  है  जहां  हमारे  लिए
 विकास  को  धधिक  गुजाहश  है  ।  दूसरे  जिस  बिन्दु  पर  मैं  जोर  देना  चाहेगा  वह  है  नशीले  पदार्थों  का

 इस  नशोले  पदार्थों  के  विरुद्ध  कुछ  करना  यह  बहुत  नब्रावश्यक  इसके  लिए

 बुवाधों  के  लिए  नोति  निर्धारण  के  समय  एक  प्रकार  का  निर्देशन  किया  जाना

 इन  सब  बातों  के  मैं  यह  भो  कहना  चाहेंगा  कि  जब  हम  युवापध्रों  के  श्रधिकारों

 युवाप्यों  के  तल्पान  के  लिए  सोचते  हैं  तो  हमें  युवाओं  द्वारा  किए  गए  कठोर  परिश्रम  के  बारे  में  भी
 झवश्य  सोचना  चाहिए  |  दस  देश  के  युवाष्रों  द्वारा  करिए  गए  कठोर  परिश्रम  को  देश्षते  हुए  उम्त  नीति
 में  उनको  मार्गीदारोी  को  प्रावदयकता  पर  भ्रधिक  जोर  दिया  जाना  चाहिए  |  मुझे  विश्वास  है  कि
 झगर  उन्हें  उनके  काय॑  क्षेत्र  में  परिश्रम  करने  का  भ्रवरुर  दिया  तो  इस  देश  के  युवा  इसे  सही
 मायनों  में  लेंगे  ।

 हम  देखते  हैं  कि  कई  भारतीय  यूवक  जो  विदशञों  में  जाते  हैं  वे  बहुत  परिश्रम  करते  हैं  भोर

 बहुत  प्रधिक  परिश्रमी  लोगों  के  रूप  में  वहां  उतको  रूयाति  किन्तु  जब  हम  पपने  देश  ह्वाम  करते

 हैं  तो  हम  किसी  तरह  कठोर  परिश्रम  के  इस  महत्वपूर्ण  पक्ष  से  दूर  हो  जाते  हैं  ।  जंसा  कि  मेरे  मित्र
 ने  कहा  हसका  कारण  यह  हो  सकता  है  कि  हमारे  बुजुर्ग  भी  यही  कर  रहे  हैं  ।  मुके  विश्वास  है

 बुजुर्ग  मी  ओर  युवा  भी  कठोर  परिश्रम  में  रुचि  लेते  इसके  जब  युवा  नीति  बनाई  जाए
 धौर  थब  इस  सम्बन्ध  में  विधान  लाया  जाए  तो  एक  उचित  कायंक्रम  भोर  इसके  कार्यान्वयन  के  बारे
 में  सोचा  जाना  चाहिए  ।

 मैं  सपने  राज्य  में  यवाप्मों  की  उपेक्षा  के  बारे  में  भी  कुछ  कहना  चाहता
 जिला  केरल  में  एक  यूवा-छात्रावास  बनाया  गया  इसके  निर्माण  में  बहुत  समय

 निर्माण  के  पश्चात्  इसका  उद्घाटन  बहुत  समय  ब।द  किया  तब  केन्द्र  से  एक  मंत्री

 भाए  धोर  उन्होंने  इसका  उद्घाटन  किया  ।  बहुत  समय  से  वहां  कार्य  शुरू  नहीं  हुआ  कई
 मास  बीस  जाने  के  बाद  मी  उसने  काम  करना  प्रारम्भ  नहीं  किया  है  ।

 रंगा  :  क्यों  ?

 शो  थामस  :  इसके  कारण  हो  प्षकते  इसी  मैं  इसे  सरकार  के  सामने  रख

 रहा  है  ताकि  इस  झोर  ध्यान  दिया  जा  सके  ।  मुझे  बताया  गया  कि  वहां  एक  की  नियुक्ति
 होनी  ओर  एक  वाडंन  को  लगभग  3000  से  4000  ८पए  तक  का  वेतन  मिलता  है  |  ०ह  एक
 स्पुहनीय  पद  इसके  लिए  पावेदन-पत्र  मंगराएं  गये  ध्रोर  लगभग  14  से  15  प्रावेदन-पत्र  प्राप्त

 हुए  ।  इसमें  योग्य  व्यक्ति  भो  पता  नहीं  सिफारिशों  व्यक्ति  की  नियुक्ति  पर  विचार
 किया  जा  रहा  है  ।  समाचार  पत्र  में  लगाये  गए  प्रारोपों  में  एक  प्रारोप  यह  भो  लगाया  गया  था  !
 जो  भो  चू  कि  कोई  सही  सूचना  नहीं  हैं  मैं  दस  पर  जोर  नहीं  दू  मैं  कहूंगा  कि  युवाओं
 की  कई  क्षेत्रों  से  उपेक्ष  की  जा  रह्दो  है  यथासंमव  भ्धिकतम  सीमा  तक  उपेक्षा  भी  की  जा  रही  है  ।
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 युवा  विधेषक

 eee
 जब  हम  कार्वक्रम  बनाते  जब  इसे  क्रियान्वित  करते  उध्त  स्तर  पर  भो  हम  देखते  हैं  कि  यवाधों
 को  उपेक्षा  की  जाती  हु

 व
 मुझे  विध्वास  है  इस  संबंध  में  विधेयक  ने  एक  भ्रच्छी  दिशा  दो  है  ताकि  यह  सुनिश्चित

 कया  जा  सके  कि  युवाश्रों  की  उपेक्षा  न  की  जाये  |  युवाओं  को  मान्यता  देनी  चाहिए  प्रौर  उनकी
 क्षमताभ्ों  और  प्रतिभा  को  मी  पहचाना  जाना  चाहिए  भोर  इसे  उनके  पपने  विकास  के
 दाय  के  विकास  के  लिए  भोर  साथ  ही  साथ  देश  के  विकास  के  लिए  उपयोग  करना  चाहिए  ।

 थो  तेज  नारायण  सिंह  :  सभापति  मैं  कामरेड  हन्नान  मोल्लाह  का  इस
 बात  के  लिए  स्वागत  करता  हूँ  कि  उन्होंने  इस  बिन्न  को  प्रस्तुत  किया  भाज  देश  में  जो  सबसे
 बदतर  हालत  है  वह  जवानों  की  जहां  देखा  जाए  वहां  बेकारों  की  भरमार  है  और  वे  इतने
 बेकार  हैं  कि  देश  के  किसो  भो  राज्य  में  सरकारी  दफ्तरों  में  नौकरी  के  लिए  घृमते-फिरते  देखे  जा
 सकते  लेकिन  उन्हें  नौकरी  नहीं  मिलती  जो  लोग  पढ़ना  चाहते  उनके  घर  के  गाडियन  की
 इतनी  शक्ति  नहीं  हैं  कि  वह  भ्रपने  बच्चों  को  पैसा  दे  सके  ।  ताकि  वे  पढ़  सके  ।  बहुत  से  नौजवानों
 को  तो  यह  हाक्षत  होती  है  कि  भगर  वे  पढ़ना  भी  चाहते  तो  गाडियन  की  इतनों  हालत  खराब  है
 कि  चाहते  हुए  मो  गाजियन  नहीं  पढ़ा  पाता  है  ।  ये  जो  बिल  आया  है  इसमें  25  क्लोज  हैं  ।  यदि  यह
 बिल  कांनून  रूप  ले  ले  तो  देश  के  नौजवानों  को  विकास  करने  का  मौका  मिल  यदि
 वानों  का  विकास  होगा  तो  देश  का  भो  विकास  होगा  |  यदि  यह  बिल  कानूत  का  रूप  नहीं  लेता  है
 तो  देश  के  नौजवानों  को  हालत  भ्रभी  जो  वह  स्थिति  बरक*र  रहेगो  ।  सरकार  के  भ्नाकड़ों  के

 मुताबिक  चार  करोड़  लोग  जो  पढ़े-लिखे  पास
 वे  धाज  बेकार  हैं  |  ये  धांकड़े  सरकार  द्वारा  प्रकाशित  किए  गए  सरकार  के  प्रांकड़े  के  मुताबिक
 1950  में  बेकारों  की  संख्या  इस  देश  में  50  लाख  आज  की  परिस्थिति  में  बकारों  की  संख्या  चार
 करोड़  यदि  यही  स्थिति  रहो  तो  दो-चार  बरस  में  बेकारों  को  संख्या  कितनो  हो  यह
 नहीं  कहा  जा  सकता  यदि  बिल  कानून  का  रूप  ले  ले  तो  बैकारों  की  संझ्या  घट  सकती  है  नही
 तो  बेकारों  को  संख्या  बढ़ती  जाएगी  ।  शिक्षा  से  मले  ही  केरल  का  विकास  हो  भया  लेकिन  इसी
 देश  में  बिहार  भी  एक  राज्य  है  जहां  पर  शिक्षा  का  प्रतिशत  बहुत  कम  है  ।  वहां  पर  पढ़ने  वाले
 कितने  हो  अच्छे  हों  लेरिन  घर  का  गारडियन  उन्हें  पढ़ा  नहीं  पता  है  क्योंकि  जब  किसान  फसल
 डालता  कुछ  दिन  बाद  वारिश  हो  जाती  है  तो  किसान  को  फसल  बर्बाद  हो  जाती  है  ।  फसल

 बर्बाद  होने  से  बह  पश्रपना  पेट  नहीं  पाल  सकता  है  तो  बच्चों  को  कहां  से  पढ़ा  सकता  इसलिए  मैं

 इस  बिल  का  समर्थन  करता  हूं  भौर  उम्मीद  करता  हूँ  कि  जो  प्रगतिशील  विचारों  के  लोग  वे

 भी  इसका  समतंन  वहो  ध्रादमी  इस  बिल  का  विरोध  कर  सकता  है  जो  समाजव!द  में  विश्वास

 नहीं  करता  है  प्रभो  जो  स्थिति  उससे  भले  हो  मुट्ठझोमर  नौजवानों  को  सुविधा  मिल  जाती  होगी
 लेकिन  90  प्रतिशत  नौजवानों  की  हालत  बद  से  बदतर  नोजवान  अपना  राज्य  छोड़कर  दूसरे
 राज्यों  में  काम  के  लिए  घृमते  इसके  बावजूद  मो  उनको  काम  नहीं  मिलता  है  ।  पास

 भ्ादमो  चपरासो  का  काम  करने  के  सिएं  तैयार  कानून  के  मुताबिक  यदि  पाप्त  व्यक्ति

 नौकरी  मंहीं  करेगा  तो  सरकार  उसे  रुपया  देगी  वह  कोई  विजनस  खोल  सकता  भभी  जी  कानून
 हैं  उसके  भुताविक  किसी  को  भी  सुंविघां  श्रॉप्त  नहीं  जनता  दल  को  हुकुमत  ने  संविधान  में

 घन  करके  नोजवानों  फो  काम  को  गारन््टी  देने  का  प्राध्यासन  दिया  भ्रभों  जो  बिल  भाया

 313



 बाधे  धण्टे  की  चर्चा  11  1990

 इस  बिल  के  क्लौज  |1  में  भो  नौजवानों  के  लिए  काम  का  प्रावधान  यदि  यह  बिल  भी  पास  हो
 थाए  तो  नौजवानों  का  काम  चल  जहां  एक  ऐज  का  सवाल  भमी  जो  एक  साथी  ने

 15  से  45  ठीक  मैं  इस  बात  को  मानने  से  इकार  करता  है  कि  ऐज  घटाकर  35  कर  दी

 मैं  15  से  45  में  सहमत  ।5  से  नोचे  वालों  की  हालत  तो  बहुत  ही  बदतर  कानून  के

 मुताबिक  14  वर्ष  से  कम  की  उम्र  के  सोगों  को  काम  नहों  करना  चाहिए  ।

 सम्मापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य  भ्रपना  भाषण  अगले  भ्रवसर  पर  जारो  रख  सकते  हैं  ।

 6.00

 झाघे  घण्टे  को  चर्चा

 कम्प्यूटर  को  सहायता  से  संस्कृत  पठन-पाठन  को  परियोजना

 समापति  महोदय  :  अब  हम  भाधे  घण्टे  की  चर्चा  शुरु  श्री  विजय  कुमार  मल्होत्रा  ।

 विजय  कुमार  मल्होत्रा  :  सभापति  26  मार्च  1990  को  प्रहन
 संख्या  188  के  उत्तर  में  मंत्री  महोदय  ने  जो  उत्तर  कम्प्यूटर  की  सहायता  से  संस्कृत  के
 पाठन  प्र  कम्प्यूटर  को  वेज्ञानिक  भाषा  संस्कृत  के  संबंध  में  दिया  वह  उत्तर  मेरी  दृष्टि  से  बहुत
 हो  भरसंतोधजनक  है  ।  यह  उत्तर  ऐसा  हैं  जो  आगे  मविष्य  के  लिए  भी  विशेष  भाशा  प्रकट  नहीं
 उन्होंने  कहा  कि  जवाहरलाल  नेहरू  यूनिवर्सिटी  झोर  लाल  बहादुर  शास्त्री  केन्द्रोय  विद्यापीठ  में
 संस्कृत  को  कम्प्यूटर  की  सहायता  से  पठन-पाठन  की  दो  परियोजनायें  1988-89  पें  प्रारम्भ  को  गई  ।

 परन्तु  एक  झोर  तो  सरकार  को  छिक्षानीति  संस्कृत  को  समाप्त  करने  पण  लगी  है  और  त्रिमाषा

 फाम ले  से  संस्कृत  निकाली  गई  |  उस  दृष्टि  से  श्रगर  श्रागे  स्कूलों  धौर  कालेजों  में  संस्कृत  का
 पाठन  नहीं  होगा  तो  कम्प्यूटर  की  सहायता  से  संस्कृत  के  पठन-पाठन  की  व्यवस्था  करने  का  कोई
 लाभ  नहीं  होगा  और  कोन  लोग  उसे  पढ़ेंगे  ।  इस  दृष्टि  से  मेरा  पहला  प्रषन  यही  है  कि  संस्कृत  के
 पठन-पाठन  की  थ्यवस्था  स्कूलों  भौर  कालेजों  के  मध्यम  से  होनी  दूसरो  बात  जिस  का
 उल्लेख  मैं  विशेष  रूप  से  करना  चाहता  हूं  धौर  भारत  की  दृष्टि  से  जो  भ्रन्यन्त  महत्वपूर्ण  है  वह  यह
 है  कि  जब  विश्व  में  इस  बात  को  स्वीकार  कर  लिया  है  कि  कम्प्यूडर  की  दृष्टि  से  संस्कृत  सबसे  समृद्ध
 भाषा  है  नासाਂ  आर्मी  रिसर्च  सेंटर  ने जब  इस  बात  को  घोषणा  की  कि  कम्प्यूटर  के  लिए
 घिक  उपयुक्षत  मानवीय  माषा  को  छोज  समाप्त  हो  गई  है  भोर  संस्कृत  कम्प्यूटर  को  भावश्यकताप्नों
 को  पूरा  करने  वाली  सर्वश्षष्ठ  ओर  उपय क्त  भाषा  है  तो  भारत  को  सबसे  भ्रधिक  प्रसन्तता  होनी
 चाहिये  हमें  सबसे  पहले  इस  पर  काम  शुरु  करता  चाहिए

 कलिफोनिया  यूनिवर्सिटी  के  ध्नुसंघानकर्ताओं  ने  भी  इस  बात  की  घोषणा  को  है  कि  ध्ाज  के

 कम्प्यूटर  की  ग्ना  के  लिए  गशित  का  जो  सिस्टम  खास  कर  ब!योनरो  सिस्टम  बेदिक  गणित  के
 अन्दर  उसकी  पूरा  व्यास्या  की  गई  वेदिकीय  इलितज्ञ  इसको  जानते  थे  शोर  इसका  प्रयोग  भो
 करते  थे  ।
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 6.03

 महोदय  पीठासोन

 प्रपनी  खोज  के  भनुसार  उन्होंने  कम्प्यूटर  गणना  का  प्राधार  वेदिक  ग्रंथ  के  आधार  पर
 काद  किया  16  वेदिक  सूत्र  जो  शंकराचार्य  जो  ने  बताये  उनके  मुताबिक  गरिगित  की  गणना  के
 कठिन  से  कठिन  प्रदन  भी  उनक  हल  हा  सकते  का  ठोक  मुल्य  वैदिक  गरित  के  सूत्रों  से
 सर्वाधिक  ठोक-ठोक  मालूम  किया  जा  सकता  जब  विद्व  ने  इस  बात  को  ह्वोकार  कर  लिया  कि
 कम्प्यूटर  को  सबसे  उपयुक्त  भ्रोर  वंज्ञानिक  भाषा  संस्कृत  है  तो  फिर  संस्कृत  को  यहां  पर  इस  प्रकार
 से  स्वीकार  क्यों  नही  किया  जाता  ।  विश्व  को  ऐसी  देन  देने  के  बाद  जो  प्रयास  किये  जाने  चाहिए
 थे  वह  प्रयास  इसमें  नहीं  किये  गये  ।  मंत्री  महोदय  का  उत्तर  मेरी  दृष्टि  से  बहुत  हो  कंजुभल  था  कि
 इसके  लिए  पूना  में  साफ्ट  वेयर  तंयार  किया  जा  रहा  है  ।

 कम्प्यूटर  के  लिये  संस्कृत  को  विशेष  योग्यता  भनेक  कारणों  से  है  जिनमे  दो  प्रमुख
 संस्कृत  को  लिपि  ध्वन्यात्मक  वरणुमाला  का  वर्गीकरण  सधि  और  छाब्द  निर्माण  को  नियमबद्ध
 बना  देता  भाषा  का  यह  संरचनात्मक  पक्ष  वंज्ञानिक  है  तथा  निश्चित  नियमों  पर  धाघारित  है  ।
 प्रधंविज्ञान  को  दृष्टि  से  संस्कृत  में  ज्ञान  का  प्राभव्यक्ति  भोर  बोध  को  विधि  भ्रद्वितोय  बाक्य
 संरचना  को  विशेषता  यह  कि  वाकयों  में  6  स्थान  परिवतंन  से  भ्रथंबोध  मोर  वाक्य  रचना  दोनों

 ही  दूषित  नहीं  हाते  ।  व्याकरण  एवं  मोमांसा  में  भ्रथंबोध  के  विषय  में  कई  दृष्टिकोण
 मिल  जाते  इस  प्रकार  संस्कृत  विद्व  की  एक  विलक्षण  माषा  है  ।

 ज्ञान  विज्ञान  का  प्रचूर  साहित्य  संस्कृत  में  उपलब्ध  रोगों  को
 छ्ल्य  ©

 नक्षत्र  विज्ञान  ध्ादि  विषयों  पर  प्रामाणिक  सामग्रो  का  विशाल  भण्डार  संस्कृत  में  निहित  परग्तु
 यह  प्रपार  वाह मय  भाघुनिक  वंज्ञानिकों  को  उपलक्ष्य  नहीं  ।  यदि  संस्कृत  के  विविध  ग्रन्थों  का

 कम्प्यूटरीकरणा  हो  सके  तो  यह  समस्त  ज्ञान  वषय  मानवमात्र  को  सुलभ  हो  जाएगा  ।

 उपाध्यक्ष  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  इन  सब  बातों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  संस्कृत
 की  कम्प्यूटराइज  करना  बहुत  सरल  झोर  सुविधाजनक  है  भोर  बहुत  धावश्यक  भो  इसी  कारण
 से  मारत  में  विमान  को  धारा  को  पुनर्जीवित  किया  जा  सकता  है  ओर  आज  की  धारा  से  जोड़ा  जा

 घकता  प्रदन  या  उत्तर  देते  हुए  मंत्रो  महोदय  ने  मूल  समस्था  पर  उगली  रही  उन्होंने  कहा
 कि  जो  लोग  संस्कृत  जानते  हैं  भौर  संस्कृत  के  प्रकाण्ड  पण्डित  उन्हें  कम्प्यूटर  का  ज्ञान  नहीं

 बह  कम्प्यूटर  विज्ञान  से  भनभिज्ञ  हैं  ओर  जिनको  कम्प्यूटर  का  ज्ञान  वह  संस्कृत  भाषा  से  प्रनभिज्ञ

 ध्सलो  प्रधन  तो  यहो  था  कि  इन  दोनों  को  कंमे  जोड़ा  इन  दोनों  को  जोड़ने  को  थो

 आवश्यकता  उसके  ऊपर  मंत्री  महोदय  ने  भपने  उत्तर  में  प्रकाश  नहीं  मैं  जानता  हूँ  कि

 ध्राज  के  प्रधिकरांश  कम्प्यूटर  ध्राज  के  प्रधिकांश  इलेक्ट्रोनिक्स  में  काम  करने  वाले  पाएचात्य

 संस्कृति  से  प्रकावित  पाइचात्य  ज्ञान  विज्ञान  से  प्रभावित  हैं  भौर  मारतीय  संस्कृत  माषा  से
 वहन

 केवल  पूर्णांतया  प्रनभिज्ञ  हैं  बल्कि  उसके  प्रति  उनके  मन  में  श्रादर  का  भाव  नहीं  है  ।
 विश्व

 में  संस्कृत

 की  बेशानिकता  पूरी  तरह  से  एक  बार  निश्वित  हो  जाने  के  बाद  भो  उन्होंने  इसके  बारे  में  जो  प्रयास

 करने  बाहिए  कुछ  तो  भ्पनो  भ्रन  मिज्ञता  के  कारण  पौर  कुछ  मानसिक  दासता  के  कारण  पर्याप्त
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 प्रयत्न  नहीं  किये  ।  जो  राजनेता  उन  लोगों  के लिए  भी  इसकी  आवश्यकता  इसलिए  महसूस  नहीं

 हुई  कि  इस  विषय  का  वोटरों  के  साथ  कोई  जुड़ाब़  नहीं  है  इसलिए  तिरस्कार  किया  विषय  को

 श्रष्ठतम  देन  मारत  की  यह  हो  सकती  कि  संस्कृत  माषा  के  माध्यम  से  इस  माननीय  भाषा  को

 हम  कम्प्यूटर  को  भाषा  बनाने  में  पहल  यह  बहुत  झ्ावष्यक  है  ।

 इप्तके  लिए  मेरे  3-4  सुझाव  हैं  भौर  मैं  मंत्री  महोदय  से  चाहता  हूं  कि  इस  के  सम्बन्ध  में  यह
 बत।यें  कि  क्या  यह  इस  काय  के  लिए  एक  समन्वित  एकोक्ृत  एजेन्सो  बनाचे  को  तंयार  हैं  ?  जो

 एजेन्सी  इस  बारे  कार्य  संस्कृत  भाषा  के  वेज्ञानिकीकरण  कम्प्यूटर  की  भाषा  बयाने  को  ओोर

 दोनों  को  जोड़ने  का  जा  प्रयास  उसके  लिए  प्रयास  प्रमी  तक  इन्होंने  पूना  में  हो  रहे  प्रयासों
 व  विद्यापीठ  मे  हा  रहे  प्रयात्तों  का  उल्लेख  किया  घलग-प्लग  जगह  पर  जिसको  जो  सूभता
 थोड़ा  बहुत  काम  किया  जा  है  परन्तु  एक  सिंगल  जो  सियल  इण्टोग्रंटिड  एजेन्सो
 उतको  बनाये  और  यह  एक  समयबद्ध  कार्यक्रम  के  अन्तगंत  इस  प्रयोग  को  प्रारंभ  करे  ।  उसको  इसके  लिए
 विशक्षष्ट  लक्ष्य  दिये  जाये  कि  यह  लक्ष्य  हैं  प्लोर|इन  लक्ष्यों  को  पूरा  यह  भारत  को  विश्व  को  श्र

 तम  देन  होगी  ।  उप्तके  पास  एक  अपनो  सोफ्टवेयर  लाइब्र रो  होनी  उम्नका  एक  पृथक  बजट

 होना  अमी  तक  कोई  सेपरेट  बजट  इसके  लिए  उपलब्ध  नहीं  आप  एक  आफिसर  नियुक्त
 करें  जिसका  काम  केवल  यही  हो  कि  संस्छृत  के  कम्प्यूटर  को  भाषा  बनाने  का  यह  प्रयास  किया  जाय
 झोौर  उसके  लिए  सोफ्टवेयर  तंयार  किया  जाये  ।  उसके  लिए  दूसरी  जितनो  ह्लाभए्यक  द्ामप्री
 उसको  तंयार

 इसमें  यह  लोग  रखे  जाने  जो  संस्कृत  भाषा  के  भी  प्रकाण्ड  पण्डित  हों  भौर  जो

 कंप्यूटर  साई स  में  भी  श्रप्रतिम  विद्वान  यह  दोनों  चाजें  मिलना  थोड़ा  कठिव  है  |  थो  संस्कृत
 के  पण्डित  दिद्वान  जो  कल्नेजों  में  संस्कृत  में  करते  दूसरे  को  करदे  उनको
 अगर  कहा  जाए  तो  यह  कम्प्यूटर  साईस  के  लोग  हमारी  यूनिवर्खिटीज  निकाल  रही  उनको  अगर
 उसके  साथ  संरक्षत  भाषा  का  ज्ञान  कराया  जाय  तो  यह  भी  हो  सकता  दोनों  कामों  को  धगर  वह
 करना  चाहें  तो  बहुत  भ्रासानी  से  हो  सकते  हैं  ।  धरमो  भी  ध्लौर  टेक  के  हमारे  कम्प्यूटर
 विज्ञान  के  जो  वद्यार्थी  उन  पाठ्यक्रमों  में  संस्कृत  को  भी  उसके  साथ  जोड़ा  जा  सकता  है  भगर

 यह  दोनों  जुड़  जाये  तो  दोनों  चीजें  साथ  में  इकट्ठो  हो  सकतो  हैं  भोर  इसलिए  मेरे  विचार  में  इसको
 भी  करना  चाहिए  ।

 इसके  भ्तिरिक्त  इस  समय  जो  तीन  हजार  स्कूलों  कम्प्यूटर  की  शिक्षा  दी  जा  रही  लाखों

 जगह  प्राइवेट  जगह  पर  कम्प्यूटर  को  शिक्षा  दी  जा  रही  घगर  उस  को  भी  संस्कृत  के  साथ

 जोड़  दिया  जाय  तो  उनको  भी  प्रागे  चलकर  धीरे-धीरे  जब  सारा  विश्व  इस  बात  को  स्वीकार  कर  रहा
 है  तो  उसका  लाम  दोनों  दृष्टियों  से  हो  सकता  केन्द्र  इस  प्रकार  के  पाठ्यक्रम  चलाने  के  मैंने

 पहले  हो  भलग  से  बजट  घनराशि  का  प्रावधान  करे  भ्ौर  वित्तीय  व  तकनीकी  सहायता
 उनको  प्रदान  की  जाय  ।  मैं  समभता  हूं  कि  विषय  के  महत्व  को  देखते  हुए  मंत्री  महोदय  ने  जा  उस
 दिन  उत्तर  दिया  इसके  पश्चात  इस  काय  को  वह  प्रधिक  गम्मीरता  से  देखें  ।  विश्व  को  मारत
 भो  झोर  से  बहुत  सी  चीजें  दो  जा  सकती  वह  विज्ञान  में  भी  दो  जा  हमारे  आयुवद  के
 माध्यम  से  भो  दी  जा  सकतो  यह  सबसे  बड़ी  देन  ध्राज  के  युग  में  कि  संस्कृत  को  कम्प्यूटर
 को  उपयुक्त  ग्राषा  बनाई  यह  काम्त  जो  बिद्व  करने  जा  रहा  भारत
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 _  उसमें ध्रगर सहयोग कर देना तो विश्व के लिए aie भारतीय संस्कृति के लिए  भी
 उसमें  ध्रगर  सहयोग  कर  देना  तो  विश्व  के  लिए  भर  भारतीय  संस्कृति  के  लिए  भी  वह  दिन  स्वर्णिम
 होगा  |  इस  काये  में  मन््त्री  महोदय  कोई  लागवाही  न  उसके  लिए  एक  महान  प्रयास
 करें  ।

 यही  मेरा  उनसे  अनुरोध  है  ।

 झिनुवाद  ]
 झो  कुमार  मंगलस  :  प्रारम्भ  मैं  अध्यक्ष  महोदय  तथा  पीठाद्धोब

 अधिकारी  को  धन्यवाद  देना  चाहूँगा  कि  उन्होंने  इस  विषय  पर  अपनो  झ्नुमति  प्रदान  की  तथा  इसके
 लिये  प्राघे-घण्टे  की  चर्चा  क्री  अनुमति  दी  ।  जब॒यह  मामला  तारकित  प्रइन  के  रूप  में  सदन  पें
 पध्राब्वा

 था  तव  इस  सदन  के  नोटिस  में  मूलभूत  मु  लाये  गये  जिनमें  से  कुछ  को  पहले  हो  श्री  मल्होत्रा
 दारा  उठाया  गया  वह  सदन  के  नोटिस  में  यह  बात  लाये  हैं  कि  संस्कृत  को  उसको  व्याकरण
 तथा  उसके  स्वहृूप  के  कारण  सर्वाधिक  स्वेविदित  भाषाप्रों  में  स ेएक  समझा  गया  है  जिसे  कम्प्यूटर
 भाषा  के  रूप  में  प्रयोग  करने  क॑  लिए  ध्रत्यक्ष  रूप  से  अपनाया  जा  सकता  है  जिससे  कि  इसका  उपयोग
 प्रत्येक  पहलू  के  लिये  डबल  कोड  के  रूप  में  किया  सके  ।  परन्तु  मैं  समभता  हूँ  कि  माननोय  मंत्री

 तथा  इस  सदन  के  सदस्यों  के  ध्यान  में  आपके  माध्यम  से  यह  बात  बताना  मेरे  लिये  उच्चित  तथा
 सुक्षंगतत  होगा  कि  संस्कृत  भाषा  ब्रहमोी  भाषा  से  ही  ग्रस्तित्व  में  ध्लाई  तथा  ब्रहसी  से  पूर्व  भी  हमने
 एक  लिपि  देखी  जिसे  पाली  भाषा  कहा  जा  सक्ता  है  जिस  समय  संरुकृत  प्रस्तित्व  में  आड़ी  लख्य७
 उसी  समय  तमिल  भाषा  मो  प्रस्तित्व  में  झ्लायो  थो  ।  उस  समय  जिन  लिपियों  का  हम  प्रयोग  करते  थे
 उनमें  से  बग्रहमी  लिपि  भो  एक  है  तथा  इसका  प्रयोग  हम  लेखन  में  करते  थे  |  बाद  में  तिल  श्ाछा  वे
 झपनी  लिपि  विकसित  कर  ली  ।  यदि  श्राप  तमिल  व्याकरण  झोर  पाठ  को  श्रर्थों  द्वारा  इस  पर  डाले
 गए  प्रभाव  से  पृथक  करके  देखें  तो  श्राप  पएंगे  जब  तक  इस  भाषा  को  लिखने  का  संदंध  है  यह
 उससे  बिल्कुल  मिलती  है  |  जा  तक  €-दी  में  पुलिग  संबंधों  भ्राथा  को  जठिलताक्षों  का
 सम्बन्ध  वें  तमिल  भाषा  में  नहीं  पाई  जाता  हैं।हम  शब्दों  को  लिमभ  के  भ्राषार  पर
 परिवतित्  नहीं  करते  हैं  जंसाऊकि  वे  करते  मैं  माननीय  अंत्री  जी  के  ध्यान  में  यह  बाक्न  केक्ल  इस
 बा  पर  जोर  देने  के  लिए  लाना  चाहता  हूं  कि  कोई  व्यक्ति  इस  तथ्य  से  इन्कार  नहीं  कर  सकता  कि
 संस्कृत  एक  में  प्न्य  माषाशें  प्रत्यन्त  ही  सुसंगठित  थ्ाषा  है  परन्तु  भारत  भो  हैं  जिकमें  बेरो
 प्रपनो  मरतृभाषा  भी  झामिल  हैं  जो  भत्यन्त  ही  सुध्यवस्थित  क्रमक्ट्  तथा  सुस्पष्ट  मैं  सोचता

 हैं  कि  उस  पक्ष  एक  तरफ  छोड़कर  आज  इस  प्रश्द  का  झहत्व  नहीं  है  कि  क्या  भ्रकेलो  संस्कृत
 भाषा  हो  कम्प्यूटर  की  भाषा  हो  सकते  हैं  भ्रथवा  कोई  प्रन्य  भाषा  भो  कम्प्यूटर  की  भाषा  बन  सकती

 विकास  के  शक्तिशाली  उपकरण  केवल  तभो  हो  सकते  है  जबकि  किसो  व्यक्ति  की
 अपनी  भाषा  कंप्यूटर  की  माषा  बन  जातो  मुर्भे  विश्वास  है  कि  माननोय  मंत्री  जो  को  याद  द्वोगा
 कि  लगभग  ८7  वर  पूर्व  सर्वप्रयुकत॒  भाषा  जिस  श्रग्रेजो  कहते  हैं  उसे  कम्प्यूटर  माषा  के  कप  सें

 विकृस्तित  किया  गया  ।  मेरा  यह  प्भिप्राय  नहीं  दे  कि  उस  भाषा  को  कहा  जाये  बल्कि
 मेरा  अधिभश्ररय  यह  है  कि  उसे  अग्रनजः  ?

 कहा  ज।ये  |  यह  सच  है  कि  सोफ्टवेयर  पद्धति  तथा

 अन्य  सोफ्टवेयर  जिनसे  भ्रग्ने  जो  के  कोड  तैयार  किए  गए  कुछ  हो  बड़े  यदि  मुझे  सही  याद  है
 तो  इसमें  लगभग  540  किलोबा।ईट  मेमोरी  डाली  जाती  थी  जिससे  श्रग्नेजी  स्कूलों  में

 सोफ्टवेयर
 प्रोग्राभिग  में  काफो  गति  भायी  थी  ।  इसी  प्रकार  से  मुझे  पूरा  भरोसा  है  कि  भाप  भारतीय  भाषाओं

 का  भो  कम्प्यूटर  झ्ाघारित  माषाझों  के समान  विकास  कर  सकते  जो  कि  कमो-कमी  थोड़ी  सो

 प्रव्यब  झस्फ्टट  भाषा  थो  ।  यह  प्रावए्यक  नहीं  है  कि  एक  भाषा  की  अ्रत्येक  स्वामी  को  उस

 भाषण  के  उद्धरण  में  लाया  जाए  जिसका  प्रयोग  भाव  कम्प्यूटर  ब्रोग्रामिग  के  उ्दे
 दब  के  सिए  करके
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 यदि  मैं  यह  कहें  कि  जिस  रूप  में  हम  समस्या  को  समभते  हैं  तथा  जिसका  वास्तव  में  आप  सामना
 कर  रहे  हैं  तथा  इससे  पूर्व  घापने  सदन  में  पहले  ही  इस  बारे  में  बताया  है  कि  यह  अन्तर  विषय  से
 संबंधित  मामला  है  अर्थात  जो  व्यक्ति  संस्कृत  श्रच्छो  तरह  से  जानते  हैं  उन्हें  कम्प्यूटर  का  ज्ञान  नहीं
 हैं  तथा  जिन्हें  कम्प्यूटर  का  ज्ञान  हैं  वह  संस्कृत  नहीं  जानते  इस  तथ्य  की  कोई  धालोचना  नहीं
 की  जाती  कि  आज  संस्कृत  को  इतिहास  जानने  के  लिए  झ्रधिक  सोखा  जा  रहा  है  तथा  इसके  उपयोग
 के  लिए  कम  सोखा  जा  रहा  है  यह  वास्तव  में  दुर्भाग्यपूर्ण  है  ।  मैं  नहीं  कहता  है  कि  यह  सोभाग्यपुर्ण

 जो  ब्यक्ति  बोली  जाने  वालो  क्षेत्र  य  माषायें  तथा  श्रन्य  भाषायें  जानते  हैं  उनको  ढू  ढ़
 पाना  भाप  भ्रधिक  भासान  समभते  हैं  ॥  उन  भाषाओं  को  सुस्पष्टताझों  को  लें  तथा  उनको  क्रमियों
 को  अलग  छोड़  दें  तथा  एक  ऐसो  माषा  बनाये  प्रोप्मामिग  अपनी  मातृभ!षा  जानने  वाला  ध्राम
 झादमो  कर  सके  |  भाशिरकार  ASCII  कोड  तयार  करने  का  उदंश्य  क्या  है  तथा  इस  कोड  से
 ध्न्त  में  प्रोग्रामिंग  के  उदद  श्य  के लिए  एक  ऐसी  भाषा  को  तंयार  करने  का  क्या  उद्एय  है  ?  इसका

 उहं  श्य  कम्प्यूटर  के  लिए  कोई  ऐसी  कोड  भाषा  तंयार  करना  है  जिसे  सब  जानते  हो  ।

 यदि  मैं  सही  समझ  रहा  है  तो  इस  समय  यदि  प्रोग्राम  को  ऐसी  भाषा  में  किया  जाता  है  जिसे
 मैं  प्रो  तरह  से  समझता  हूं  तथा  जिसके  द्वारा  मैं  प्रपनो  बात  व्यक्त  कर  सकता  ऐसी  स्थिति  में
 प्रोग्राम  भ्रघिक  आसान  होगा  ।  यदि  भाप  संस्कृत  भाषा  को  प्रोग्रामिंग  की  माया  बनाते  हैं  तब  पुनः
 झापके  सामने  वहों  कठिनाइयां  आयेंगी  जो  प्राज  प्राप  प्ग्नेजो  अथवा  बेसिक  अथवा  नई  भाषायें
 को  बल  श्षयवा  फो  रद्रेन  आदि  के  सामान  उप-विषयों  के  मामले  में  कठिनाइयों  का  सामना  कर  रहे  हैं  ।

 थर्थात्  कम्प्यूटर  प्रोग्रामिग  सोखने  के  लिये  आपको  दूसरी  भाषा  सीखनो  होगो  ।  कया  उस  चरण  से

 गुजरना  प्लावदयक  अतः  मैं  समझता  हूं  कि  वास्तव  में  इस  बात  पर  जोर  दिया  थाना  चाहिये
 कि  संस्कृत  माषा  को  किसो  भी  रूप  में  उपेक्षा  नहीं  को  जाये  संस्कृत  को  झ्राधघार  बनाया  जा  सकता
 था  परन्तु  ध्न््त  में  भारतोय  क्षेत्रीय  भाषाये  प्रथवा  मारतोय  माषायें  कम  से  कम  वे  भाषायें  यो

 हमारी  अनुसूची  तथा  संविधान  में  दी  हुई  उन  माषाश्रों  को  कम्प्यूटर  माषा  तेयार  करने  के  लिये
 आधार  होना  चाहिये  |  इससे  यह  होगा  कि  प्राप  ऐसा  वातावरण  बना  पायेंगे  जिसमें  एक  धाम
 झ्ादमी  चाहे  वह  गांव  में  रहने  वाला  हो  तथा  जो  प्रपनो  मात  भाषा  बोलता  हो  तथा  जो  निरक्षर  है
 परन्तु  उसमें  प्रोग्रामिंग  करने  को  योग्यता  है  तथा  जो  एक  प्रोग्राम  फो  योजना  बना  सकता  है  वही
 व्यक्ति  कम्प्यूटर  को  भो  प्रोग्राभिग  बनाने  में  सक्षम  होगा  ।

 दुर्माग्य  से  कम्प्यूटर  एक  ऐसा  हो  गया  है  जिसे  भधिकांश  व्यक्षित  समझते
 नहीं  वे  सोचते  हैं  कि  यस्त  एक  स्वचलित  उपकरण  है  जो  कि  वास्तव  में  यह  नहीं

 इसे  धोर  करके  तथा  इसमें  एक  तथा  एक  कोड़  दिया  जता  है  तथा
 झकृगणित  तथा  गणित  के  सादा  सिद्धान्तों  का  प्रयोग  करके  प्रोग्रामिंग  द्वारा  विश्लेषण  करने  को
 योग्यता  का  विकास  किया  जाता  जो  कुछ  हम  सिखाते  हैं  यह  वही  इसकी  झपनो  कृत्रिम
 प्रतिभा  नहीं  है  जिसका  विकास  परम्परा  जंसी  किसी  चोज  से  किया  गया  हो  ।  यह  एक  यंत्र  मात्र
 है  ।  भ्रव  यह  ध्ाप  पर  निर्मर  करता  है  कि  भाप  इप्त  यंत्र  का  उपयोग  कितने  प्रभावों  रूप  में  करते

 प्राप  इस  यंत्र  के  के  भ्र्थ  में  जितना  निकट  होंगे  अप  इस  यंत्र  को  उतना  हो  अधिक
 समझ  सकेंगे  तथा  उतने  हो  प्रभावी  रूप  में  श्राप  इसका  प्रयोग  कर  सकते  हैं  ।

 26  मार्च  को  दिये  गये  श्पने  उत्तर  में  जो  भापने  17  करोड़  आवंटित  किये  हैं  तो  मेरा
 अनुरोध  है  कि  संस्कृत  तथा  भ्रम्य  समो  मारतीय  भाषाओं  के  विकास  के  लिये  17  करोड़  का  कूल
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 ध्ाबंटन  अगली  योजना  प्रवत्रि  के  लिए  तथा  यह  घनराशि  बहुत  कम  है  तथा  विसंगत  भाप
 केवल  संस्कृत  के  साथ  मी  न्याय  नहीं  कर  सकेंगे  ।  यदि  श्राप  वास्तव  में  कम्प्युटर  भाधा  एश
 रित  भारतीय  भाषा  का  विकास  करना  चाहते  हैं  तब  यह  आवश्यक  है  कि  प्राप  इसके  लिये  उचित
 धनराशि  प्रदान  करें  ।  यदि  प्राप  प्रत्येक  भारतीय  जो  कि  मूलभूत  रूप  से  प्रतिभावान  है  उसको
 बास्तविक  प्रतिभा  को  निखारना  चाहते  हैं  क्योंकि  कोई  मी  व्यक्ति  इस  बात  से  इकार  नहों  कर
 सकता  कि  हमारी  सम्यता  हजारों  वर्ष  पुरानी  है  जो  हमें  विश्लेषशात्मक  प्रतिभा  प्रदान  करती

 हमारो  विविधता  में  ही  हमारी  शक्ति  फिर  ऐसा  क्यों  होता  है  कि  वे  इस  मानवोय  संसाधन  का
 उचित  उपयोग  नहीं  कर  पा  रहे  हैं  ?  क्योंकि  हम  उसे  इस  कार्य  को  करने  के  लिये  साधन  नहीं  दे
 रहे  हैं  |  प्रत्येक  ग्यवित  यह  जानता  हैं  कि  जब  एक  ढम्प्यूटर  शाम  धादमी  की  सम्पत्ति  नहीं  बन

 वे  कभो  भी  एक  उपयोगी  उपकरणा  साबित  नहीं  हो  सकते  ।  यह  उन  पूजोपतियों  के  लिये  एक
 पंत्र  बनकर  रह  जायेगा  जो  शारीरिक  श्रम  को  समाप्त  करना  चाहते  यह  उन  व्यक्तियों  के  लिये
 एक  साधन  बन  जायेगा  जो  सक्रिय  बनना  चाहते  जो  कम्प्यूटर  के  नाम  से  दूसरों  को  धोश्चा  देना

 चाहते  है  जो  समस्याओं  से  छुटकारा  पाना  चाहते  है  ।  ध्राज  इसका  इस्तेमाल  इसी  उद्देश्य  हेतु
 किया  जा  रहा  है  न  कि  उस  उद्इय  के  लिये  जिसके  लिये  इसका  उपयोग  एक  साधन  के  रूप  में  होना
 चाहिये  |  यहां  तक  कि  छोटा  गणक  भी  स्वयं  एक  कम्प्यूटर  है  क्योंकि  यह  साधारण  अंकगरित  करता

 है  तथा  इससे  व्यक्ति  तुरन्त  ही  जान  सकते  हैं  कि  दो  धोर  दो  चार  होते  यह  यही  सब  दर्शाता

 है  ।  इसमें  हतने  श्रधिक  प्रश्न  करने  की  प्रावश्यकता  नहीं  है  ।  परन्तु  बह  गणक  भी  निचले  स्तर  तक

 नहीं  पहुँच  पाया  है  ।  यह  वे  वल  शहरों  में  ही  है  |  परन्तु  क्या  यह  हमारे  गांवों  तक  पहुंच  पाया  है  ?

 नहीं  ।  इसका  का+णा  यह  है  कि  इसमें  जिस  भाषा  का  प्रयोग  किया  जाता  है  अर्थात्  यह  सांख्यिक
 भाषा  जिसमें  ।,  2,  3,  4  इत्यादि  की  भ्ररवी  तकनोक  होती  है  तथा  जिसे  हमने  प्रपनाया  है  उसमें

 झभो  भी  कुछ  जटिलता  है  |  यह  भावश्यक  रूप  से  इसलिए  है  क्योंकि  हम  इससे  परिचित  नहीं  होते
 कोई  भो  नहीं  जानता  कि  यह  कैसे  काय्य  करता  जब  तक  हम  कम्प्यूटरीकरण  को  अवधारणा

 को  स्वीकार  नहीं  करते  तब  तक  मुझे  यह  बताते  हुए  दुःख  होता  है  कि  कम्प्यूटर  वे  खिलोने  बने

 कहेंगे  जिनको  प्रशंसा  समाज  के  उच्च  वर्गों  द्वारा  की  जाती  है  तथा  उनसे  प्रानन्द  उठाया  जाता  है  न

 कि  वे  वास्तव  में  विकास  का  साधन  होते  हैं  ।

 यदि  आवश्यक  हुआ  तो  मैं  भ्रापके  माध्यम  से  मंत्री  जो  से  प्राथंना  करू गा
 कि  यदि

 प्राप  कम्प्यूटर  श्राघारित  भारतीय  भाषा  तेयार  करने  के  लिये  कम  से  बम  भाघी  मारतोय  क्षेत्रीय

 भाषाधों  को  मार्गंलिदेंशिका  नियमावली  के  रूप  में  बनाना  चाहते  हैं  तो  ध्रापको  कम  से  कम  दस  गुना
 झाबंटन  राशि  बढ़ानी  होगी  ।

 थी  दाऊ  दयाल  शोशो  :  माननीय  उपाध्यक्ष  ५इनों  के  माध्यम  से  यह

 उजागर  हुप्मा  कि  कंप्यूटर  के  द्वारा  सक्षम  रूप  में  सस्कृत  को  ग्रहण  किया  जा  सकता
 है

 ।  ध्ाज  प्रएन

 यह  है  कि  भारत  को  भ्राजाद  हुए  40  साल  हो  रहे  हैं  लेकिन  भारत  का  रूप  बन  पा  रहा

 मेरा  निवेदन  यह  है  कि  भारत  को  समझने  के  लिये  उसकी  भाषा  को
 समझना  होगा

 ।  शमी

 माननोय  कुमार  मगलम  जी  ने  कहा  छि  हम  क्षेत्रीय  भाषापों  की  तरफ  जोर
 दें

 ।  मैं  क्षेत्रीय
 माषाधरों

 का  विरोध  नहीं  करता  लेकिन  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  हमारी  प्रसिद्धि  जग  में  थी  ओर
 हम  दुनियां

 में  सबसे  धागे  माने  जाते  ये  ।  नालन्दा  तक्षशित्रा  महा  वद्यालय  के  नाम  पर  आज  भी  उतके  खण्डहर
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 श्वता  रहे  हैं  कि  हमारों  क्या  बुलन्दियां  थो  ?  इससे  यह  बात  प्रगाणित  होतो  है  कि  नालन्दा  तक्षशिला
 के  हॉनदेर  विश्व  दिक्षा  प्रहण  करने  के  लिये  ग्राता  था  ।  उसकी  भाषा  क्या  थी  धाघो

 भाषा  रेस्कृत  माषा  के  माध्यम  से  हम  दुनिया  भर  में  प्रपना  ज्ञान  देते  भ्रक्षण  भण्डार
 रहे  थे  ।

 में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  बोज  गणितम  प्लोर  रेखा  गणितम  नाम  की  जो  पुस्तक
 धाज  लोग  तो  समभते  हैं  कि  ज्योतिष  को  भाषा  जन्मपत्री  को  भाषा  है  श्रोर  पंडित  जो  के  पत्र
 की  फाषा  लेकिन  ज्योतिष  के  प्रन्दर  लगातार  शास्त्रीय  प्लोर  ध्राचायंत्व  तक  जो  पढ़ाई  द्वोवो
 उसमें  क्षैदल  बोज  मरणित  भोर  रेखा  गरित  के  आधार  पर  ही  सारो  को  सारी  जंग  चलतो  मेरा

 निवेदन  है  कि  स्भायुवंद  को  समभने  के  लिए  झ्राज  आयुर्वेद  को  बात  को  जा  रही  प्लास्टिक  सजंरो
 झ्ाथ  सारे  विश्व  को  चका्ोंध  कर  रही  है--यह  प्लास्टिक  सजंरी  आज  से  15  साल  पहले  कहीं  नहीं
 थो  ।  इसे  इण्डिबन  प्लास्टिक  सजंरो  के  नाम  पर  शभ्रज  भी  इण्डिया  नाम  देना  पड़  रहा  आज  को
 प्लास्टिक  सज्जं रो  सुश्रत  संहिता  के  धंदर  थी  ।  सुश्र  त  सं!हता  में  से  विदेशों  ने  खोज  कर  इंडियन
 प्लास्टिक  सं  रो  को  जग-जाहिर  किया  ।  भायुर्वेद  दुनिया  का  इतना  समृद्धशाली  साहित्य  था  जो  भ्राज

 घुप्तप्राय  हो  गया  है  ।  माननोय  कुमारमंगलम  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  क्या  यह  सही
 नहीं  है  कि  मुगलों  ने  भ्पने  हमाम  में  बेगमों  का  पानी  गर्म  करने  के  लिए  हमारे  श्राचीन  का

 इस्तेमाल  किया  ।  पुराने  लोगों  पूर्वजों  ने  हमारी  संस्कृति  का  निर्माण  किया  पाणिनो  को

 िद्धांतकौमुदो  पढ़ने  के  लिए  मेरे  गुरू  ने  मुक  से  कहा  कि  इसको  ऐसे  हो  पढ़ना  नहीं  4,  बल्कि  मोखिक
 याद  करना  मैंने  उसको  मौखिक  याद  किया  ओर  दू३3रे  लोगों  को  पायुवेंद  के  ग्रथों  के
 बारे  में  में  बताना  चाहता  हूं  कि  भ्लाज  से  1८-17  सो  साल  पहले  माधवकर  झाचाय॑  ने  उसमें  एक
 इलोक  लिक्षा

 स्वएव  कालेंना

 मघुमै  हंत्व  तदासाष्या  भवतिहि  |

 प्लाज  डाक्टर  सिफ्फ  ढायविटोज  को  बात  करते  लेकिन  प्रायुवेंद  ग्रथ  इतने  समृद्धक्षाली  थे
 कि  उनमें  कहा  गया  है  कि  20  प्रकार  के  भ्रमेह  होते  20  प्रकार  के  प्रमेह  कुछ  काल  के  बाद  मधुमेह
 में  परिणतें  हो  जाते  है  भौर  तदासाध्या  भर्वतिहि  उसके  बाद  यह  ध्रस'ष्य  है  ।  झाज  के  वैज्ञानिक

 इबैकोंस्वी  संदी  की  बात॑  करते  लेकिन  भाज  ठक  डायविटोज  की  कोई  भौषधि  नहीं  निकाल  सके
 ध्राज  मो  यह  रोग  भ्रसाध्ध  दुनिया  को  इसु लत  देने  वाला  व्यक्ति  स्वयं  डायबिटोज  के  कॉररा

 हो  मर  वह  क्वपना  ट्रीटमेंट  स्वयं  नहीं  कर  सका  और  हमारे  भायुरवेद  ने  16-17  सौ  साल  पहले
 बता  दिया  लेकिन  हमारा  दुर्भाग्य  है  कि  हमारे  आयुर्वेद  हमारे  खगोल  शास्त्र  हमारे
 भूगोल  क्रोसव  लोगों  ने  भ्राज  भुला  दिया  श्राज  भा  संस्कृत  साहित्य  में  महान  कृतियाँ  उपलब्ध

 मंभिश्नान  सावु  रघर्वश  मेघदूत  ग्रादि  का  भ्रष्ययन  करके  इस  बात  का  पता
 सगे  खकता  हे  |  भ्लाज  पाश्वात्य  जगत  में  जोने  वाला  व्यक्ति  शेक्सपियर  को  बात  करता  लेकिन
 शेक्सपियरे  सर्भिज्ञान  शाकुतलम  के  साभने  कुछ  भी  नहीं  उसको  घुल  के  बराबर  इतना  बड़ा
 भहान  श्र  मेधदूत  में  हमारी  संस्कृति  के  सारे  स्थरूपों  को  प्रदर्शित  किया  गया  है  ।

 उपाध्यक्ष  भ्रगर  भारत  को  समभना  कुमारमंगलम  जो  मैं  भ्रापसे  निवेदव  करना
 चाहता  हूं  कि  भगर  मारत  को  समभना  है  तो  मारतोय  संस्कृति  को  समझना  होगा  भौर  भाशतीय
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 संस्कृतिम  को  समझना  है  तो  संस्कृत  माया  के  माध्यम  से  ही  उसको  समझा  जा  सकता  जब  तक
 हम  संस्कृत  के  लिए  पर्याप्त  घन  वहीं  पूरा  ध्यान  इस  भोर  नहीं  तब  श्वक  अपनो  संस्कृति  को
 इम  धागे  नहों  बढ़ा  सकंगे  |  प्राज  इस  का  में  कोताही  बरती  जा  रही  मुझे  याद  है  कि
 स्थान  में  संह्कृत  का  प्रलग  मंत्रालय  आयुवेद  का  पधलग  मंत्रालय  भाज  राष्ट्रीय  मोर्चे  को
 शरकार  से  मेरा  निवेदन  है  कि  अगर  संस्कृत  को  भागे  बढ़ाना  चाहते  हैं  तो  बजट  में  ओर  अधिक  धन
 का  प्रावधान  कोजिए  |  मुझे  याद  है  कि  बजट  में  प्रावधान  रखने  के  बावजूद  बलट  लंप्स  हो  जाता

 उसका  पर्याप्त  उपयोग  नहों  किया  जाता  ।  इस  ओर  भी  घ्यान  देने  को  प्रावश्यकता  है  ।

 उपाध्यक्ष  समाचार  जमत  में  संस्कृत  भाथा  में  समाचार  देने  का  काम  खबसे  श्हले
 थाल  के  15  साल  पहले  जमंनो  में  प्रारंद  किवा  वहां  पर  समाचारों  के  जिए  संस्कृत  भाधा  का
 इस्तेजाल  किया  था  रहा  यहां  पर  प्रव  5-7  साल  से  5-7  मिनट  का  वेसमय  संस्कृत  सवार
 प्रसारण  शुरू  किया  गया  जिस  वबत  कोई  प्रादमो  स्मावार  सुनने  को  स््रावश्यकता  नहीं
 उस  समय  संस्कृत  समाचार  प्रसारण  प्रारंम  होता

 हपाध्यक्ष  में  प्रापके  माध्यम  से  राष्ट्रीय  मोच  को  सरकार  से  निवेदन  करना  चाहूंगा
 कि  धयर  भारत  को  बनाना  चाहते  भारत  को  दुनियां  के  धन्दर  फिर  से  जगदगुरू  का  दर्जा
 दिलावा  चाहते  हैं  तो  संस्कृत  के लिए  प्रधिक  घनराशि  का  आवंटन  कोजिए  |  आज  दुर्भाग्य  को  बात

 है  कि  जिन  विद्यालयों  में  संस्कृत  पढ़ाई  जाती  वहां  भो  धीरे  धोरे  इसको  करटेल  किया  जा  रहा
 केन्द्रीय  विद्यालय  जो  सरकार  द्वारा  चलाए  जाते  उनमें  संस्कृत  को  लुप्त  कर  दिया  गया

 थें  जिधेदश  करना  चाहता  है  कि  मंत्रो  महोदय  हिम्मत  करें  और  शिक्षा  मंत्री  जी  को  कहें  कि  भाने
 काजे  खत  से  ओ  खुशाई  नें  शुरू  होने  जा  रहा  संस्कृत  की  शिक्षा  को  इन  विद्यालयों  में  किर  से
 आररंश  कर  दिया  इसके  छिये  कोई  पाधलट  प्रोग्राम  वनाकर  शिक्षा  जगत  में  बई  व्यवस्था  को
 जादी  सनी  श्राप  संस्कृत  का  कुछ  ठत्यान  कर  भारत  को  भारत  बनाने  को  स्थिध्ति  में
 ला  सकये  ।  बारत  धगर  जगतगुरू  दुनिर्या  का  मार्यदष्टता  बनेया  तो  केवल  संस्कृत  के  माध्यम
 से  क्वेबा  ।  ओर  कोई  भाया  जारत  को  मारत  नहीं  बना  सकृतो  |  भारत  पर  जिस  प्रकार  से

 असि-दिन  संकट  बढ़ता  या  रहा  बारत  को  संकट  से  उबारने  का  जो  तरीका  है  तो  केवल  मात्र

 इंस्कृत  बत्या  है  ।  यह  कम्प्यूटर  ते  मो  प्रभाशत  कर  दिया  यह  कहना  कि  संस्कृत  भाषा  बहुत

 आुश्किल  काणा  इसे  समझ  नहीं  मैं  चलेंज  देकर  कहता  हूं  कि  सोसेबया  विश्व  बिल्लालब  ने

 बम्बई  में  40  दिन  के  अन्दर  संस्कृत  भाथा  में  बोलने  ओर  पढ़  पाने  को  गारण्टी  दी  भास्योय

 खंसद-सरस्य  अगर  चाहें  तो  ये  इसको  व्यवस्था  कर  सकता  हूं  !  10  दिन  में  संह्कृत  भाषा  में  बोलने

 खोर  पढ़ये  को  व्यवस्था  समुजित  रूप  से  हो  सकती  है  ।  संस्कृत  भाषा  भुश्किल  यहीं  वह
 विदार  यह  योजनायद्ध  ग्रठमन्त  जिसके  माध्यम  से  संस्कृत  के  साथ  अन्याय  किया  जा  रहा  है  ।

 शंच्ी  महोदय  कृपा  करके  इसके  लिए  बजट  का  प्रावधान  करे  |  भ्पर  सरकार  इसके  बिए  शक्रद्धव्व  से

 अंत्रालक्  बया  प्तय  स्रे  इसका  मंत्री  हो  तो  निश्चित  रूप  के  कोई  न  कोई  संस्कृत  बाबा  को  चिस्ता

 झरने  के  लिए  तेपार  होगा  ।

 इसी  तरह  से  प्रायुवेंद  को  बात  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  केन्द्र  में  प्रायुवेंद  का  अलग  से

 लय  बने  ।  जिसके  ध्राघार  पर  झायवेंद  भी  बढ़ गा  भोर  संस्कृत  भो  बढ़ेगी  धौर  पुरानी  परम्पराए

 चढ़ भी  ।  पुरातन  तोर-तरोके  हो  देश  को  धागे  बढ़ा  सकते  अगर  हमारो  नींव  पुरानी  होगी  तो

 देरे  देश  का  भविष्य  निषियत  रूप  से  उज्जवल  इतना  कह  कर  मैं  भपनो  बात  समाप्त  करता
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 झो  हरोश  रावत  :  उपाध्यक्ष  संस्कृत  पहले  तमिल  पहले  श्रायी
 या  मलयालम  पहले  इस  विषय  को  मैं  कुमार  मंगलम  ओर  मेनन  साहब  के  लिए  छोड़  देता

 है  ।  मेरी  दिक्कत  यह  है  कि  व्राह्मी  ओर  संस्कृत  में  से पहले  पाली  झौर  ब्राह्मो  घोरे-धोरे  रिसर्च
 का  विषय  रह  गयी  |  कुछ  लोग  इनके  विषय  मे  जानकारों  रखते  शायद  हमारी  पीढ़ी  के  लोगों
 को  पता  नहीं  होगा  कि  ये  मो  हम'रो  भाषाएं  थे  ।  धोरे-धोरे  संस्कृत  मी  उत्ती  कोटी  में  नलतो  था

 रही  इस  समय  संस्कृत  का  प्रचध्लन  कम  होना  झोर  कुछ  ही  लोगों  तक  सीमित  रहने  के  कारण
 यह  है  कि  इसको  हमने  भाम  व्यक्ति  की  रोजी-रोटी  से  डिलिक  कर  कुछ  संस्थाएं  ऐसीं
 चाहे  बिहार  में  हों  या  उत्तर  प्रदेश  में  हों  जो  इस  काम  पर  लगी  हुई  संस्कृत  भाषा  को  जो  लोग

 ण्यवहार  में  लाते  पूजा  पाठ  या  दूसरो  चोजों  के  ट्रंनिग  देने  का  काम  कर  पढड़ावे  का
 काम  करते  उन  संस्थाभों  को  जब  मदद  करने  का  बात  भाती  है  तो  राज्य  सरकारें  भी  शोर  केन्द्र
 सरकार  भी  मदद  तो  देती  हैं  लेकिन  वह  मदद  नाकाफो  होती  है  ।

 मलहोत्रा  साहब  की  दिक्कत  यह  है  कि  आपने  संस्कृत  भाषा  को  कम्पयूटर  के  लिए
 बैयर  तेथार  करने  के  विषय  २  बहुत  कम  घनराशि  रखी  बेसिक  रिस्च  की  दिला  में  कोई  काम
 नहों  किया  गया  है  ।  हमारी  दिककत  यह  है  कि  जो  संस्थाएਂ  संस्कृत  भाषा  को  वित  रखने  का  काम
 कर  रहो  हैं  उनको  मदद  देने  के  मामले  में  झ्रापके  विभाग  का  दष्ि:कोश  बहुत  ही  उदासीन  पाप
 उनको  बहुत  कम  मदद  देते

 उपाध्यक्ष  षम्प्यूटर  और  माहइक्रोप्रोसेसर  के  साथ  धोरे-घीोरे  जो  भःरतोय  भाषाएं
 शाज-काज  के  काम  में  ञ्रा  पायी  थों  वे  कम  होती  जा  रही  जितनो  मैकेनिकल  ऐड  झा  रहो  हैं
 उसके  खाथ-साथ  हमारी  भाषापों  ने  जो  स्थान  सरकारी  काम-काज  में  प्राप्त  कर  लिया  हम  उसके
 बोच  में  समन््धय  नहीं  रख  पा  रहे  हैं  ।  हिन्दी  का  प्रचलत  जिस  स्तर  पर  पहुँच  गया  था  झभाज  वह
 प्रचलन  कम्प्यूटर  के  भ्रा  जाने  से  फिर  से  प्रग्न॑जो  प्राप्त  करती  जा  रही  है  ।  दूसरे  जो  हमारी  क्षेत्रोय
 भाषायें  हैं  उनमें  मी  हम  सोफ्ट-वेयर  कम्प्यूटर  तैयार  कर  रहे  लेकिन  वे  केवल  शोपीस  के  तोर  पर
 हो  तेयार  किये  गये  हैं  ।  उनको  धाम  जरूरत  के  साथ  जोड़ने  की  कोशिश  नहीं  की  गई  इस  विषय
 में  चर्चा  हुई  है भोर  कहा  गया  कि  हम  भमारतोय  भाषाप्रों  के  विषय  में  टेक्नोलोजी  मिक्षन  के  तहत
 एक  श्रम्प्न ला  के  ध्न्दर  सारा  काम  लेकिन  दुरभगग्य  की  बात  यह  है  कि  वह  टेक्नोलॉजी  मिश्चन
 साइस  एण्ड  टेक्नोलोजी  मिनिस्टरी  को  देखरेख  में  चल  रहा  है  इसलिए  झौर  भाषाश्यों  के  विवश  में
 को-प्राडिनेटेड  डवलपमेंट  का  काम  शिक्षा  मंत्रालय  का  दोनों  के  बोच  में  कोई  लिक  नहीं  इस े-
 क्ट्रोनिकी  विभाग  यह  समभता  है  कि  उसने  ये  जो  बेसिक  काम  कर  दिया  है  तो  यही  पर्याप्त  है  धौर
 उसने  ध्पनो  ड्यूटो  पूरी  कर  दी  है  भ्लोर  उसके  प्रचलन  को  दूसरे  विभागों  पर  छोड़  देते  लेकिन  यह् विभाग  उसको  एडाप्ट  नहीं  करना  चाहते  हैं  ।  चाहे  इनेक्टोनिक  विभाग  के  भ्नन्तगंत  चलते  वाले  पटो
 के  संस्थान  हों  या  प्रापके  मंत्रालय  की  देखरेख  में  बनने  वाला  सस्कृत  विद्यापोठ  हो  भ्राज  उनके  बीच
 में  को-भाडिनेशन  नहीं  है  वह  भाप  करें  भोर  न  केवल  संस्कृत  के  विषय  में  बल्कि  दूसरी  मारतीय
 भाषाभों  के  विषय  में  करें  ताकि  दूसरी  भाषाओं  में  भी  कम्प्यूटर  में  सोफ्टवेयर  तैयार  करने  का  काम
 तेब्री  से  प्रगति  कर  इतनो  तेजी  से  तंयार  करने  को  जरूरत  है  ताकि  हम  कम्प्यूटर  में  प्ंगरेजी  के
 दखल  को  कम  करके  या  उसको  पूरी  तरह  से  बेदखल  करके  मारतोय  भाषाश्रों  को  भागे  क्योंकि
 ध्राय  भर गरेजी  ने  इन  सब  भाषाओं  को  पीछे  कर  दिया  है  इसलिए  इनके  बं।च  के  गँंप  के  हमें  बढ़ाने
 का  काम  करना  भाज  कम्प्यूटर  आम  प्रचलन  धीरे-घोरे  झ्ाता  जा  रहा  ऐसा  नहीं  हैक
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 21  1912  )  भाषे  पण्टे  को  चर्चा  .

 वह  कुछ  लोगों  के  ड्राइग  रूम  या  शी  भ्रधिक्रारियों  तक  सोमित  रहा  जिस  तेजी  से  कम्प्युटर
 हभारे  देनिक  जीवन  में  प्रवेश  करता  जा  रहा  है  इसके  लिए  झ्रावश्यक  है  कि  हम  भारतीय  माषाहरों
 के  धन्तग्रंत  सोफ्टवेयर  कम्प्यूटर  तंयार  करने  के  मामले  में  एक  पूरी  योजना  से  काम  करे  भौर
 प्राइिनेटेड  मेतर  से  काम  करें  ।  उप्तके  लिए  घन  को  व्यवस्था  करना  श्रापके  मंत्रालय  का  काम  होना

 इलेक्ट्रोलिकी  विमाग  का  रिप्तचं  का  काम  करने  के  दाद  उनको  बेसिक  इ  फ्रास्ट्रक्चर  मुहैया
 कराने  का  काम  श्रागे  केसे  विकास  हो  यह  प्रापके  मंत्रालय  का  काम  लेकिन  भापके  मंत्रालय
 द्वारा  इस  दिक्षा  में  प्राघक  प्रयास  नहीं  किये  गये  य'द  किये  भी  गये  हैं  तो  हो  सकता  है  कुछ
 फाइलों  के  ऊपर  हों  उसका  जमोन  पर  कोई  भ्रसर  नहीं  नजर  भाता  इस  दिल्ला  मे  शध्रधिक  से
 अधिक  घनराशि  मुहैया  कराने  का  काम  किया  जाना  हमारे  मित्र  ने  शिकायत  को  कि

 कुमार  मंगलम  जी  ने  यह  कहा  |  मैं  भ्रापको  बताना  चाहता  हूँ  कि  उनका  संस्कृत  से  कोई  विरोध
 नहीं  है  धौर  उन्होंने  संस्कृत  के  विरोध  में  बाद  कही  है|  उन्हाने  कि  सवाल  केवल  संस्कृत  का

 नहीं  कम्प्यूटर  संस्कृत  में  कितना  ग्राहय  हो  लकता  है  उत्त  पर  रिसच  करनी  यदि  वह
 फोड  नहीं  कर  सकता  है  तो  उस  काम  को  दंखत  के  लिए  हमारे  वंज्ञ।निक  तकनीकों  विशेषज्ञ  हैं  ।
 वे  इस  दिशा  में  काम  करेगे  ओर  उनकी  मदई  +:रना  सरकार  का  काम

 मैं  ध्न्त  में  एक  सुझाव  देना  चाहूंगा  fs  हमारे  विश्वविद्यालयों  में  हमारा  आ्राबीन  माषाध्ों
 झोर  विशेष  तोर  पर  ऐसी  भाषायें  जिन  भाष,अ  के  बीच  में  देश  में  कोई  ताल्लुक  जंसे  संस्कृत  में
 भोर  तेलुगू  में  आशोर्वादम  शब्द  मैं  कोई  तंलुगू  का  जानकार  नदी  हूं  लेकिन  इसको  हम  दोनों
 भाषाध्रों  में  एक  हो  स्त्रर  से  उच्च।रित  करते  हूं  और  हिन्दी  में  भी  इसमें  कोई  भ्न्तर  नहीं  ऐसे  जो
 लिक  बन  सकते  हैं  उसके  श्राधार  पर  कामन  प्ट  कम्प्यूटर  में  विकसित  करने  को  दिशा  में  भापके
 मंत्रालय  को  काम  करना  चाहिए  धभोर  इस  विया  में  जो  हमारे  संस्थान  क्रम  कर  रहे  हैं  उनको  यह
 जिम्मेदारी  सौंपी  जाना  चाहिए  !

 लक्ष्मोनारायण  पाण्डे  .  :  उपाध्यक्ष  संस्कृत  एक  भ्रत्यंन्त

 ही  वेजश्ञानिक  साषा  है  भोर  सभी  मारताय  भाषाग्रों  की  जननो  कहीं  जाती  है  किन्तु  इसके  अध्ययन

 झोर  प्रष्यापन  के  लिए  या  प्रचार  या  प्रसार  के  लिए  जो  व्यवस्था  होनी  चाहिये  वह  प्राज  तक

 संभव  नहीं  हुई  है  ।  संस्कृत  को  एक  समुचित  स्थान  मिलना  चाहिये  या  भोर  जिस  प्रकार  से  उसका

 उपयोग  हिन्दी  के  साथ  साथ  प्न्य  क्षेत्रीय  भारतीय  भाषाग्रों  में  होता  वह  नहीं  हो  पा  रहा

 है  ।  इसलिए  आवदयक  है  कि  उसके  अध्यापन  झोर  प्रध्ययन  के  लिए  पर्याप्त  सुविधायें  सरकार  को

 तरफ  से  उपलब्ध  करायो  जानो  चाहिये  |  श्राज  जहां  जहां  संस्कृत  के  प्रध्यापन  को  व्यवस्था  को  गयी

 थो  या  तो  वापिस  लो  जा  रही  है  या  उतका  ढंग  ठीक  नहीं  है  जिसके  कारण  संस्कृत  के  प्रति  लोगों

 का  रुकान  नहीं  दो  रहा  है  भौर  यही  कारण  है  कि  एक  बहुत  प्रच्छी  माषा  होते  हुए  जिसका

 बहुत  बड़ी  उपयोगिता  है  उचित  उपयोग  में  नहीं  ला  रहे  हैं  ।  यदि  हिन्दी  को  शब्दावलीं  कहों  ढू  ढने

 जायें  या  दूसरो  भाषा  के  साथ  शब्दावलो  ढू  ढने  जाये  तो  संस्कृत  की  भोर  देखना  पड़े  फिर  चाहे

 चिकित्सा  प्रन्य  चाहे  हमारा  वेज्ञानिक  ग्रन्थ  हो  या  प्न्याम्य  ग्रन्थ  हों  ।  हमें  सस्क्ृत  को  प्राथमिकता

 को  से आवश्यकता  होगी  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  हमारो  क्षेत्रीय  माषायें  समृद्ध  उनको  प्रपनी

 डपग्रोगिता  है  भौर  उनका  अपना  स्थान  है  |  लेकिन  संस्कृत  का  स्थान  वे  भाषायें  नहीं  ले  सकती  हैं  ।

 इसलिए  इन  दोनों  को  पृथक  देखा  जाना  भावहयक  है  ।

 “7
 जहां  तक  संस्कृत  के  प्रध्यायत  झौर  प्रध्यवत  का  सम्बन्ध  है  और  जहां  तक  कस्प्यूढर  द्वारा
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 पंस्कृत  के  प्रयोग  को  बात  हम  कर  रहे  हैं  इसके  लिए  जब  तक  ठोक  से  व्यवस्था  नहीं  कर  काले  हैं
 इसके  लिए  प्रध्यापक  तंयार  नहीं  किये  जाते  तब  तक  हमारे  लिए  ठोस  काम  नहीं  हो  सकेगा  और

 इसके  लिए  कोई  निश्चित  उपाय  करना  धावदयक  मैं  समझता  हूं  कि  माननीय  मन्ती  जी  शररवय

 बताडेंगे  कि  कम्प्यूटर  में  प्रशिक्षण  के  लिए  ध्ृध्यापकों  को  प्रक्षिक्षत  देने  के  लिए  सरकार  ने  संस्कृत

 पढ़ाने  बाली  भ्रष्यापन  संस्थायें  चुनो  यदि  सरकार  ने  ऐसो  संस्थायें  चुनो  हैं  ठो  ये  कोल  कोष  सी

 हैं  छोर  कया  वे  सरकार  द्वारा  अथाराईज्ड  हैं  या  सरकार  ने  उनको  रेकोम्नाइज  किया  हुआ  है  |  मैं

 माननीय  मन्त्री  महोदय  से  यह  भी  जानना  चाहता  हूं  कि  कया  प्रध्यापन  प्रशिक्षण  योजना  के  शग्तवेश
 या  किलो  भन््य  कार्यक्रम  के  ग्रन्तगंत  कम्प्यूटर  की  सहायता  से  संस्कृत  पढ़ाने  की  कोई  बोजना  छुछ
 की  गयो  है  ठो  क्या  इसके  लिए  कोई  सॉफ्ट  वेयर  करके  संस्थायें  खोलने  को  योजना  है  या  वर्तमाच
 में  जो  कार्यरत  संस्थाये  उनको  यह  काम  सोंपा  गया  जिससे  कि  ह्ावव्यक  घनराशि  उन्हें  दो

 जा  सके  शोर  ठोस  योजना  बनाकर  इनके  लिए  उपलब्ध  करा  सके  जिससे  सस्कृत  को  कम्प्कुटर  हारा

 प्रक्षक्षण  सम्बन्धी  जो  हमारी  नोति  है  या  जो  हम  चाहते  उस  दिशा  में  आने  बढ़  सके  ।

 मैं  मन््त्री  महोदय  से  यह  भी  जानना  चाहता  है  कि  कया  विद्यालयों  में  प्रयोग  के  लिए  संस्कृत
 के  लिए  कोई  सॉफ्ट  वेयर  तंयार  किये  गये  हैं  या  नहीं  किये  गये  यदि  इसके  बारे  में  सरकार  का
 कोई  निश्चित  मत  है  जिसके  बारे  में  कई  सॉपट  केमर  तंयार  किये  जाने  चाहिके  तो  कब  तक  तंयार
 किये  जायेंगे  शोर  उस  भ्राधार  पर  सरकार  द्वारा  की  जाने  वालो  क्या  कारंवाई  है  ?

 मैं  प्रन्त  में  माननीय  मन्त्री  महोदय  से  यह  भी  जानना  चाहूंगा  कि  इन  सब  आधारो  को  देखते

 हुए  कि  संस्कृत  का  भ्रपना  एक  स्थान  भ्पनी  एक  उपादेयता  है  भौर  आज  को  स्थिति  में  संस्कृठ  ह््ी
 एक  ऐसी  माषा  है  जो  हमारे  लिए  साधन  स्वरूप  है  भोर  एक  समृद्ध  भाषा  के  कप  में  मानो  ही  बडी
 अपितु  वह  समृद्ध  हैं  उसकी  वंज्ञानिकता  को  देखते  हुए  उसको  कम्प्यूटराईजड  ढंग  से  या  अन्याम्प  ढंग
 से  उसके  प्रचार  श्रोर  प्रसार  की  सरकार  क्या  सुविधो  दिलायेगी  ?  या  सरकार  भन्यान्य  भाषाधों  के
 विकास  के  लिए  जो  धनराशि  उपलब्ध  कराती  संस्कृत  के  लिए  भी  भलग  के  कनराशि  उपलब्ध
 कराकेसी  ?  जहां  तक  इसके  अध्यापन  ओर  भ्रध्ययन  का  सम्बन्ध  अनेक  प्रदेशों  में  इसको  व्यवस्था
 को  गयी  है  लेकिन  वह  व्यवस्था  वापस  लो  जा  रही  मैं  काहता  हूं  कि  सामान्य  स्तर  पर
 ऋओों  में  भी  सस्कृत  का  प्रयोग  झ्रनिवायं  किया  जाना  चाहिये  |  जिससे  लोग  उसमें  रन  लेकर  आने
 बढ़  सके  झोर  उसके  प्रति  स्वाभाविक  रूप  से  रुचि  जागृत  हो  सके  ओर  उसके  बारे  में  जान  खके  ।
 छाथ  में  बात  ओर  कहना  चाहूँगा  कि  क्या  इसके  बारे  में  कोई  प्रशिक्षण  देने  के  लिए  कतेमान  में
 कोई  कार्य क्रम  आपने  हाथ  में  लिया  ८  श्ला  है  या  नहीं  ?  यदि  हे  तो  उसे  गति  देने  को  आवयध्यकछा  ।
 छाकि  संस्कृत  घोरे  घोरे  भ्रपना  स्पान  प्राप्त  कर  सके  |

 विज्ञान  झोर
 प्रोन्यो  गिको

 मंत्रालन  में  राज्य  मंत्रों  सेनन  )  :
 प्रथम  मैं  वजय  कुमार  मल्होत्रा  को  यह  महत्वपूर्ण  मुद्दा  उठाने  के  लिए  धन्यवाद  बेना  चाहूँगा
 क्लोर  साथ  हो  उन  सब  माननोय  सदस्यों  को  भो  क्न््यवाद  देना  चाहूंगा  जिन्होंने  इस  चर्चा  में  भान
 लिया  और  महत्वपूर्ण  सुकाव  दिम्रे  ।  लिकिन  सबसे  पहले  में  यह  कहेंगा  कि  संस्कृत  और  कम्प्यूटर  के
 ब्रदेन  को  अपेक्षा  इस  मु्ट  पर  भ्रधिक  व्यापक  चर्चा  हुई  इसके  जन्तगंत  सही  मारतोक  भाषाजी

 संस्कृति  के  प्रइन  श्र/युवेंद,  नक्षत्र  बोजगणित  ज्यामिति  धौर  प्राथीन  काल  से  शणित
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 21  1912  पाये  घण्टे  की  चर्चा जा हर
 हर अरब

 सम्बूर्ण  ज्ञान  पर  चर्चा  हुई  भोर  मैं  यह  कहना  चाहूंगा  कि  इस  प्रकार  को  धर्चा  पर  ने  स्िफ
 विज्ञान  ओर  प्रौद्योगिकी  मंत्रालय  या  इलंक्ट्रानिक्स  विभाग  द्वारा  बल्कि  स्वास्थ्य  तथा  संस्थ
 क्षेत्री  द्वारा  भों  बियार  किया  जाना

 झब  में  यह  कहना  बाहूगा  कि  तारांकित  जिसका  उत्तर  मैंने  दिया  है  ओर  बिशेष  रूप
 से  जिसमें  संस्कृत  प्लोर  कम्प्यूटरों  के उपयोग  पर  चर्चा  की  गयी  के  कारण  यह  चर्चा  शुरु  हुई  भोर

 इसलिए  उस  अवसर  पर  पूरक  प्रश्नों  का  जा  उत्तर  मैंन  दिया  है  उसका  एक  बड़ा  भाग  इस  प्रश्न
 विशेष  से  संबंधित  है  भौर  में  इध  मु्द  से  हो  शुरुभ्रात  करना  सर्व  हमें  यह  बात
 कार  करनी  है  कि  हमारे  यहाँ  अनेक  माषाये  हैं  श्रौर  वर्षों  से  जिस  प्रकार  से  भाषायें  सिश्वलाई  जा

 रही  हैं  उसे  नई  प्रोद्योगिककियों  स ेलाभ  है  ।  हम  इस  बात  से  भिज्ञ  हैं  कि  सकड़ों  पहले  यदि
 झाप  कीई  माधा  सोखना  चाहते  थे  तो  भ्रापफो  उस  उस  उस  क्षेत्र  में  जाकर  भौर  वहां  के
 लोगों  है  उसे  सीखना  पड़ता  था  श्राप  उस  माषः  को  वक्षाप्रों  में  सीखे  थे  लेकिन  श्राज  भ्राप  प्रक्रियाओं
 के  धनुक्रमणा  जिसमें  पहले  ग्रामोफोन  रिकार्ड  सम्मलित  फिर  वीडियो  श्रादि  हारा
 धाप  स्वयं  उस  प्रकार  का  वातावरण  बना  सकते  हैं  और  इस  प्रकार  न  केवल  क्षढदों  और  व्याकरण
 है  संदर्म  बल्कि  श्राप  उस  व्यक्ति  के  समान  वह  भाषा  सीख  सकते  हैं  जिसको  यह  मातृ-भाषा  है|
 इसलिए  इस  संदर्म  में  शिक्षा  संबंधों  तकनोकों  मे  विकास  हुप्मा  इसी  प्र  में  मैंने  पहले  किये  गये

 प्रबन  शोर  उसके  उत्तर  में  संस्कृत  सं|खने  पोर  पढ़ान  में  कम्प्यूटर  के  उपयोग  का  उल्लेख  किया  था  ।

 यह  पद्लो  बाद  है  जो  मैं  कहना  चाहता  इस  संदर्म  में  मैं  पहले  ही  विस्तार  पूर्वक  बना  चुका  हूं
 मैं  फिर  से  इसको  उन  कार्यक्रमों  की  चर्चा  जो  कि  इलेक्ट्रानिक्स  विभाग  के  प्रन्तगंत  शुरु  किये
 गये  नहीं  करू गा  ।

 झब  मैं  दूसरे  पहलू  को  चर्चा  करता  चाहूगा  जा  कि  कुछ  भिन्न  है  भ्रौर  वह  माननीय  श्री

 कुमाश्मंगलम  द्वारा  सामाग्य  रूप  से  सूचना  प्रोद्योगिकी  झोर  विशेष  रूप  से  कम्प्यूटरों  के  उपयोग  से
 संबंधित  मु  के  संद्म  में  उन्होंने  एक  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  बल  का  उल्लेख  किया  था  कि  उदाहरण
 के  लिये  बदि  कम्प्यूटरों  को  सिर्फ  भ्ग्रं  जो  भाषा  के  भौर  से  ही  संचालित  किया

 जा  सकता  है  तो  वेश  में  इसका  इस्तेमाल  बहुत  सीमित  हो  जाता  सिर्फ  वे  लोग  ही  इसका
 माल  कर  सकते  हैं  जो  प्नग्रेजी  ज।नते  हैं  प्ोर  देश  में  अधिकांश  सोग  प्र  ग्रेजी  नहों  जानने  वाले  हैं  ।

 ऊन्होंगे  यह  प्रस्त॒  किया  था  कि  सुचना  प्रोद्योगिको  के  उपकरणों  जंसे  कम्प्यूटर  पभ्रादि  ढ्रो  हमारे
 संबियान  में  प्रस्तावित  समी  भाषाओं  के  भधिकतम  लोगों  को  उपलब्ध  मरा  कर  किस  प्रकार  सुचना
 प्रौद्घोगिको  को  झ्लोर  अधिक  लाभकारी  बनाया  जा  सकता  भोर  यह  हमारे  काय  का  दूसरा  पहलू

 जब  तक  जैसा  कि  माननोय  सदस्य  जानते  इस्र  देश  में  कम्प्यूटर  के  उपयोग  मे  भग्रेजी  के

 न्की  छोढਂ  का  इस्तेमाल  होता  है  जिसका  प्र  है  कि  आपको  प्नग्नेजी  भाषा  का  ज्ञान  होता  आवश्यक

 श्रापको  अ प्रेजी  बरशंमाला  का  ज्ञान  होना  कम्प्यूटर  में  निवेश्ष  हेतु  तथा  जानकारो  प्राप्त

 करने  हेतु  भर  म्रं जो  के  क्षब्दों  का  ज्ञान  होना  चाहिये  ।  इसलिए  भ्रब  इस  बात  के  लिए  प्रयास  किये
 जा

 रहे  हैं  घोर  इस्र  रूपान्तर  में  सफलता  भो  मिली  है  जिसका  प्र  है  कि  भ्ब  इस्र  प्रकार  के  को  बोडਂ

 बनाये  छायेमे  जो  कि  सिफफ  अ  ग्रंजो  में  ही  नह्हीं  होंगे  बल्कि  वे किसी  भी  भारतीय  माषा  या  देवनागर्से

 लिए  में  उपलब्ध  होंगे  शोर  सन्य  भाषापों  जो  कि  देवनागरो  लिपि  में  नहीं  हैं  जंसे

 तेशुदु  ध्लादि  में  मो  उपलब्ध  होंगे  ।  इसका  दूसरा  पक्ष  भो  है  भर्थात्  यदि  कोई  सिर्फ  तमिल

 जानता  है  या  सिर्फ़  कनमड़  जानता  है  या  सिर्फ  मलयालम  जानता  है  या  सिर्फ  गुजरादो  जानता  है  प्ोर
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 वह  कम्प्यूटर  का  उपयोग  करना  चाहता  है  ता  व्  ऐसा  कर  पायेगा  ।  भ्रव  किस  प्रकार  बे  धपनी
 भाषा  में  कम्प्यूटर  में  निवेश  करेंगे  प्रोर  पारणाम  प्राप्त  करेंगे  ?  यह  एक  दूसरे  प्रकार  का  कायं  है
 जिसमें  बहुत  हो  उन्नत  तकलीफ  को  भ्रावश्यकता  है  भौर  इस  प्रर्थ  में  इसकी  प्रावश्यकता  है  कि  श्राप
 कोई  भो  भांकड़ा  १  म्प्यूटर  में  भर  सकते  हैं  जो  दि  प्रांन्ध्र  प्रदेश  में  तेलुगु  भाषा  में  हां  सकता  है  लेकिन
 उसका  विश्लेषण  भाप  उत्तर  प्रदेश  में  हिन्दी  में  प्राप्त  कर  सकते  हैं  क्योंकि  कम्प्यूटर  द्वारा  इसे  वहां
 नहीं  दिखाया  जा  सकता  कम्प्यूटर  प्रणाल  भ्रपनी  प्रणाली  क्षमता  है  भोर  भब  ध्राप  हिन्दी  में

 इसका  प्रयोग  कर  सकते  इसलिए  प्रइन  भाषाप्मों  को  इसमें  शामिल  करने  का  इस  स्तर
 पद  यह  ध्नुवाद  नहीं  है  ।  यह  भिन्न-मिनन  रू+  में  पुट'--'आउट  में  से  अनुबाद  से
 मिन्न  करना  चाहता  हूं  ।

 तोसरा  क्षेत्र  जो  लोगों  के  हित  में  उपम  भ्रत्यधिक  सफलता  नहों  मिल  पायी  है  ।  इस  क्षेत्र
 में  प्रयास  किये  जा  रहे  शोध  किये  जा  रहे  है  ।  मशीन  द्वारा  भनुवाद  का  भ्र्थ  यह  है  कि  यदि  मैं
 तमिल  भाषा  में  या  मलयालम  में  कोई  कविता  या  उपन्यास  लिखता  हू  भोर  प्राप  चाहते  हैं  कि  हिंदी
 या  रुस़ी  चोनी  भाषा  में  मशीन  द्वारा  आपको  उस  उपन्यास  या  कविता  का  भनुवाद  मिल  जाये  तो

 होता  नहों  है  ।  इसलिए  भाज  हमारे  पास  झ्नुवादक  के  रूप  में  ऐप  व्यक्ति  है  जो  दोनों  माषांसों
 को  जानते  हैं  भोर  उनमें  भनुवाद  कर  सकते  यह  तोसरा  पहलू  है  ।

 इस  चर्चा  के  प्रस्तुतकर्ता  मल्होत्रा  ने बहुत  ही  महत्वपूरणं  मुद्धा  उठाया  है  जो  कि  संस्कृत
 को  मूल  भूमिका  से  संबंधित  है  भोर  जिस  प्रकार  से  ध्राज  संस्कृत  का  इस्तेमाल  किया  जा  रहा  है
 जिसका  बात  मैंने  किया  है  उससे  यह  एक  प्रकार  से  भिन्न  यदि  भाप  प्रग्रेज्ी  जानते  हैं  तो  शाप
 किसी  मी  कम्प्यटर  का  उपयोग  कर  सकते  अमतौर  पर  जिसका  लोग  उपयोग  करते  वे

 फोट्रान  भाषा  या  या  भ्रन्य  माषा  प्रणालो  जानते  हैं  भोर  वे  पभ्रासानो  से

 कम्प्यूटर  का  इस्तेमाल  कर  सकते  इसमें  पुटਂ  लगात  हैं  भोर  पुटਂ  प्राप्त  करते  श्र  पने
 प्रोग्राम  भ्ादि  बना  सकते  हैं  |  जेसा  कि  मैंने  हमारा  प्रयास  यह  सुनिश्चित  करना  है  कि  क्या
 भारतोय  भाषाओं  में  इसका  इस्तेमाल  किया  जा  सकता  है  ?  लेकिन  एक  बहुत  ही  आधारभूत  मुद्धा
 कम्प्यूटर  में  एक  माषा  के  रूप  में  सस्कृत  के  उपयोग  का  उठाया  गया  इस  मुह  को  थर्चा  करने
 से  पहले  मैं  कुछ  धन्य  बातों  को  स्पष्ट  करना

 प्रथम  तो  इस  बारे  में  कोई  दो  राय  नहीं  है  कि  संस्कृत  एक  भ्रत्यन्त  समद्ध  भाषा  है  भोर  न
 सिर्फ  भाषा  के  संदर्म  व्याकरण  के  सन्दर्भ  में  समृद्ध  हैं  बल्कि  माननीय  सदस्य  ने  जिन  अन्य  बातों
 का  उल्लेख  किया  है  उन  सबके  संदर्म  में  यह  समृद्ध  श्री  हरीश  रात्रत  भोर  श्री  जोक्षी
 ने  उनका  उल्लेख  किया  जहां  तक  उन  पहलुप्नों  का  सम्बन्ध  जो  भायुवेंद  भ्ौर  नक्षत्र
 विज्ञान  के  क्षेत्र  में  हमारे  पूर्व  बोद्धिक  चिन्तन  से  संबंधित  हैं  भौर  जो  हमारे  देश  के  समग्र  सांस्कृतिक
 आधार  से  जुड़े  जिससे  ये  समस्त  विचार  प्रक्रियायें  पनपती  तथा  जिन्होंने  इसे  उछ्य  ह्तर
 प्रदान  किया  का  सम्बन्ध  वहां  पर  इसके  बारे  में  कोई  सदेह  हो  नहीं  है  भौर  इसलिए  संस्कृत
 हमारे  लिए  एक  भाषा  सोखने  के  धलावा  बहुत  कुछ  है|  भाप  निश्चित  रूप  से  भ्रन्य  भाषा  की  तरह
 संस्कृत  का  इस्तेमाल  कर  सकते  झाप  इसे  सोख  सकते  हैं  भ्रौर  मैं  हिन्दी  या  प्र  ग्रेजी  को  तरह
 संस्कृत  में  माषण  दे  सकता  लेकिन  सस्कृत  इससे  कुछ  भप्रधिक  महत्वपूर्ण  भाषा  इसमें  सास्कृतिक
 क्षीर  बोद्धिक  विरासत  के  तत्व  हैं  जिसके  प्रस्तगंत  मनुष्य  की  रचनात्मक  गतिविधियां  बहुत  हंद  लक
 सम्मिलित  इस  बारे  में  कोई  संदेह  ही  नहीं  हैं  ओर  संल्कृत  सोख  इसके  साहित्य  को  पढ़कर
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 हम  इन  क्षेत्रों  में  विचार  सांस्कृतिक  विरासत  इत्यादि  सुलभ  करा  सकते  मुझे
 इस  बारे  में  कोई  शंका  नहीं  है  कि  उन  लोगों  जो  इसे  जानते  हैं  और  जिन्होंने  इस  विरासत-को

 प्राप्ति  हेतु  इसे  सीखा  उन्हें  समर्थ  बनाने  हेतु  हमारो  दिक्षा  प्रणाती  में  संस्कृत  को  महत्वपूर्ण  स्थान

 दिया  जाना  चाहिए  |  त्रिभाषा  फामूले  के  संदर्भ  में  संस्कृत  के  इस्तेमाल  और  संस्कृत  पठन-पाठन  को

 बढ़ावा  देने  धोर  अधिक  लोगों  को  संस्कृत  पढ़ाने  इत्यादि  के  संदर्म  में  इसी  मुददे  पर  चर्चाएਂ  हुई
 हैं  ।  '

 लेकिन  अब  मैं  स्प्रधिक  विशिष्ट  प्रश्न  की  लर्चा  श्रौर  यह  विशिष्ट  प्रश्न  एक  भाषा  के
 हुप  में  संस्कृत  के  बारे  में  है  ।  भ्रोर  यहां  पूरक  प्रश्नों  के  सन्दर्म  में  हुई  चर्चा  में  दोनों  माननीय  सदस्यों
 द्वारा  तथा  अमी-अभी  मल्होत्रा  एवं  श्री  कुमारमंगलम  द्वारा  उठाई  गई  चर्चा  में  लिपियों  के  क्षेत्र
 तथा  भाषाझोों  से  सम्बन्धित  मुद्दों  में  इसका  उल्लेख  किया  गया  यहां  मैं  कुछ  बातें  स्पष्ट  करना

 बाहूंगा  ।  मूल  रूप  से  हम  दो  प्रकार  की  भाषायें  जानते  एक  को  हम  बोल  चाल  की  भाषा  कहते  हैं
 झौर  बोल  चाल  की  भाषाय  वे  हैं  जिसका  हम  दैनिक  जीवन  में  प्रयोग  करते  हैं  जिसका  प्॒थं॑ं  वर्तमान
 समय  में  बोले  जाने  वाल  किसो  भो  भाषा  से  है  चाहें  वे

 बंगाली  जहां  कहीं  भी  हम  इन  माषाश्रो  का  इस्तेमाल  करते  हैं  प्रथवा  विदेशों  में  यदि
 हम  इनका  हस्तेमाल  करना  चाहे  वे  श्रग्रनंजी  हो  या  स्पेनिश  या  फैंच  या  रूसी  भमाषा--ये
 सभो  बोल  चाल  की  माषाये  इन  भाषाञ्रों  को  हम  अपने  देनिक  जोवन  में  बोलते  हैं  ध्लौर  संस्कृत
 भी  उनमें  से  एक  हैं  ओर  इसलिए  जहां  ग्रोन  तथा  भन्य  भाषायें  जो  कि  प्राचोन  भाषाए
 ओर  जिन्हें  उस  रूप  में  बोला  जाता  फिर  भी  श्ररज  कल  इन  भाषाध्नों  का  इस्तेमाल  व्यापक  रूप
 में  नहीं  होता  भ्रौर  इसी  उहं श्य  के  लिए  मैंने  बोलचाल  की  जिन  भाषाझ्रों  का  उल्लेख  किया  है
 उनकी  इस्तेमाल  व्यापक  रूप  से  होता  है  यद्यपि  हमें  यह  भी  याद  रखना  चाहिए  कि  प्राकृतिक
 भाषाओं  का  पध्लाम  बोल  चाल  में  काफी  महत्व  होता  है  बयोंकि  गद्य  श्रौर  पद्म  में  उनकी  वंभवता  होती

 परन्तु  यदि  वे  वंज्ञानिक  भाषा  का  रूप  ले  लेते  हैं  तो  कटोरता  भौर  यथा्थंता  की

 दृष्टि  से  उनमें  परिवर्तन  हो  जाता  है  ।  इसी  कारण  यदि  श्राप  शुद्धता  भ्रथवा  कठोरता  अथवा
 थंता  की  बात  करते  हैं  तो  उस  दृष्टिकोण  से  सभी  भाषाझ्ों  की  जननो  वास्तव  में  गणित  गणित
 में  स्बयं  सिद्धि  के  दायरे  जिन  क्षेत्रों  में  श्राप  कार्य  करते  हैं  वहां  कोई  भ्रस्पष्टता  नहीं  है  ।  जब  भाप
 लिछते  हैं  तो  गणित  में  कुछ  पूरी  तरह  बीजगणित  रेखागणित  में  भी  यह  पूरी  तरह
 वहां  कुछ  नियम  भ्राप  नियमों  का  पालन  कीजिए  श्रौर  जो  ग्राप  प्राप्त  करते  हैं  वह  स्पष्ट
 कार्य  की  दृष्टि  से  भ्रापप्तो  बोध  शक्ति  है  भोर  इसलिए  यह  भपने  भाप  में  एक  भाषा  भधिकांक्ष

 ल्लोग  यह  नहों  कहेंगे  कि  गणित  एक  भाषा  परन्तु  उस  उद्द श्य  के लिए  गणित  वास्तव  में  एक
 भाषा  यह  कुछ  स्पष्ट  झोर  सक्रिय  तरीके  से  कुछ  जानकारो  देता  है  भोर  इसी  कारण  हमें  इन  तर्क

 संगत  पद्धतियों  में  वास्तव  में  जो  झ्रावश्यकता  होते  हैं  वह  यह  है  कि  हम  कम्पयूटर  का  प्रयोग  कर

 रहे  हैं  क्योंकि  वहां  जानकारी  के  सम्बन्ध  में  ही  एक  स  क्षप्त  ढग  से  कार्य  होता  उसी  कारण  हमें
 कृत्रिम  जँंसे  सम्पूर्ण  द्वि-अगी  पद्धतियों  पश्रादि  को  ओर  जाना  पड़ता  है
 जिससे  कम्पयूटर  पद्धति  का  व्यापक  विकास  हुप्ना  हम  लिपियों  का  काम  नहीं  करते  इस  बात

 का  प्रदन  नहीं  है  कि  भाप  ब्राह्मो  लिपि  भ्थवा  पाल  लियि  का  काम  करते  मूल  लिपि  क्या  थी

 जिससे  सभो  को  लाक्षर  लिपियां  जहां  से  व.-“ड़  भ्थवा  तामिल  भथवा  तेलुगु  भ्रथवा

 लम  लिवियां  ये  देवनागरी  लिपि  से  पूर्र  तह  प्रलग  हम  उन  प्रश्नों  की  बात  नहीं  कर  रहे

 हम  मोलिक  नियमों  को  बात  भ्रधिक  करते  हैं  भ्रोर  वे  नियम  उस  शुद्धता  का  भ्राषार  हैं  जिसे

 गणित  प्रदान  करता  है  ।
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 अब  जो  मुख्य  मुह  उठाथा  यया  वह  संस्कृत  के  बारे  में  है  शोर  हम  उस  बर  चअर्चा

 करते  हैं  भ्रोर्र  यह  बात  सत्य  है  कि  वाक्य  रचना  पर  भ्राघारित  नियम  ओर  इसकी  थ्शां
 संरणणा  को  ट्ष्टि  से  संस्कृत  अन्य  हभो  भाषाशों  को  ध्पेक्षा  प्रधिक  परिशुद्ध  है  मैं  इस  बात  के  विस्तार

 में  यहीं  जाना  चाहता  कि  संस्कृत  किस  पर  झाधारितस  है  |  यह  सत्य  है  कि  संस्कृत  को  कुछ  बरिशुद्ध ता
 यही  राररा  है  कि  हमने  यह  प्रदघन  काफी  समय  पहले  नहीं  उठाबा  परन्तु  हाथ  हो  में  उठाया  है

 क्योंकि  कम्पयूटर  का  जो  प्रचार  दूसरी  भाषा  पद्धतियों  में  हुप्रा  है  वह  केवल  इस  दशक  का  उससे

 पहले  कम्पयूटर  एक  जटिल  वस्तु  थी  जिसकी  अपनी  माषा  मुझे  निदिचत  रूप  से  याद  है  कि

 इमने  जय  प्रथम  भ्रकीय  कम्पपूटर  का  निर्माण  अपने  देख  में  किया  था  जो  टाटा  इस्स्टटयूट  ध्राफ

 फष्डामेन्टल  रिसचं  में  स्थापित  जहां  कि  मैंने  कार्य  किया  तो  उसे  चलाने  के  लिए  उस

 कम्पयूटर  को  भाषा  को  सोखना  पड़ता
 7.00  १.

 यह  अन्य  किसी  चीज  को  स्वोंकास  नहों  करेगा  ।  इसको  केवल  अपनो  भाषा  है  भोौर  हसके  साथ  कार्य
 करने  के  लिए  ध्रापको  इसको  भाषा  सोखनो  होगी  ।  यद्याप्त  आजकल  आपको  क्म्पयूटर  की  भाषा
 सोखने  को  जरूरत  नहों  क्योंकि  भाप  इसे  सरल  भाषाझ्रों  ज॑ंसे  बेसिक  एवं  को  बोल  भादि  से
 सम्बोधित  कर  सकते  हैं  ।  वह  दिन  प्राने  वाला  हैं  जब  भाप  कम्पयूटर  से  एक  प्राकृनिक  ढंग  से  भी
 बात  कर  सकते  हैं  घोर  इसे  लिखने  की  जरूरत  नहीं  होगी  ।  भाप  इस्ले  सम्बोधित  भी  कर  सहते  हैं
 झोर  वह  भ्रापको  बात  कम्पयूटर  इसके  शेष  कार्य  को  पूरा  कर  प्रइन  यह  है  कि
 झपनो  स्वयं  को  भाषा  को  दृष्टि  से  कम्पयूटर  का  केन्द्र  बिन्दु  क्या  क्या  पाणलिनि  को  व्याक  रण
 धोर  प्वंस्कृत  के  प्रत्यषिक  व्यापक  नियम  प्रारुप  इसे  उस  श्रेणी  में  धाने  को  धनुमति  देते  हैं  ?  भेरे
 विचार  से  यह  महत्वपूर्ण  है  क्योंकि  हम  जितनी  भाषाएं  जानते  हैं  उन  सभो  में  भौर  सभो  मारतोय
 झाषाझों  में  ध्ोर  प्रन्य  सभो  भाषाप्रों  जेसे  प्र  ग्रेजो  धादि  में

 निःशन्देह  संस्कृत  का  यह  स्थान  है|  संस्कृत  कब्र  तक  क्तश्रिम  भाषा  का  रूप  लेगी  जिससे  गणित
 का  उस  रूप  में  प्रयोग  हो  इस  बात  पर  अभी  ध्यान  देना  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  मैंने  उस  पर
 झमी  ध्यान  देता  इस  सम्बन्ध  में  मैंने  उस  काये  का  हवाला  दिया  था  जो  भारत  में  पुवा  केस  में
 प्रगति  पर  इसे  भ्रागे  बढ़ाने  के  लिए  भ्रन्य  प्रकार  के  दूसरे  संस्थानों  में  भी  किया  क्योंकि

 मुझे  विश्वास  है  कि  इसमें  प्रत्यधिक  रुचिकर  भनुसन्धान  झोर  उसके  पश्चात  बड़े  स्तर  पर  उपयोग
 की  संम्भावना  है  ।  मैं  यह  भी  बताना  चाहता  हूं  कि  संस्कृत  के  विशेष  रूप  में  प्रयोग  करने  के  प्रइन
 कै  अतिरिक्त  पूरा  प्रश्न  इसकी  संस्कृति  श्रोर  विरासत  का  मल्होत्रा  न ेएक
 बिक  महत्वपूर्णो  प्रनन  उठाया  कोई  इन  विभिन्न  विपयों  को  एक  साथ  किस  प्रकार  लाया  जा
 सकता  है  ?  मैं  व्यक्तियों  के  नामों  को  प्रो  सूची  को  आउके  सामने  पढ़कर  सदन  का  समय  नष्ट
 करना  नहीं  चाहता  ।  परन्तु  मैं  उन्हें  आश्वासन  देना  चाहता  है  कि  जो  समिति  इध  विषय  में  कारय॑
 करतौ  उसमें  काफो  संखूया  में  देश  के  विद्वान  उसमें  प्राचोन  भारतीय  प्ायुवेद
 सैस्कृत  के  विद्वान  और  कम्पयूटर  विशेषज्ञ  शामिल  हैं  ।  हमारी  समिति  एक  प्रत्यधिक  विस्तृत  क्षेत्र
 बाली  है  जिसमें  हम  विभिन्त  प्रकार  के  व्यक्तियों  को  शामिल  करने  का  प्रयास  कर  रहे  हैं  ।  उन्होंने
 इस  तथ्य  के  थारे  में  अत्यधिक  स्थष्ट  रूप  से  कहा  था  कि  यदि  किसी  ने  पूरे  देश  के  बिभिन्न  संस्थानों
 मैं  विभिम्त  विमाणों  में  काये  किया  है  तो  क्या  इस  प्रकार  का  कोई  कार्य  किया  जा  सकता  है  जिसके
 हारा  इस  प्रयास  को  जागे  बढ़ाया  जा  सके  ।  मैं  कहता  चाहता  हूं  कि  जहां  तक  भारतीय  भाषाओं  के
 भ्रदन  को  सम्बन्ध  हम  भ्रस्तर-मंत्रालय  भ्राधार  पर  राजभाषा  प्र  शिक्षा  विभाग  भौर
 विको  विभाग  से  सम्पर्क  किये  हुए  हैं  ।
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 ...  दूसरे  वक्तानों  ने  शिक्षकों  के  प्रशिक्षण  प्रादि  का  प्रश्न  उठाया  ये  सारी  बीजें

 इस  वरगगं  से  जोड़  दी  जायेंगी  भौर  हम  निश्चित  रूप  से  उन  संस्कृत  के  विद्वानों  का  उपयोग  करना

 चाहते  हैं  जो  देश  में  मौजुद  मैं  प्राशा  करता  हूं  कि  इस  वर्ग  की  सिफारिश्षों  से  भल््होत्रा  द्वारा
 दिये  गये  ठोस  सुझावों  को  भी  कार्यान्वित  किया  उन्होंने  स्नातकोत्तर  स्तर  पर  सह्कृत  के
 विद्वानों  छो  लेने  ओर  उन्हें  कम्पयूटर  में  आधारभूत  पाठयक्रमों  का  प्रशिक्षण  देने  का  भो  जिक्र  किया
 था  और  उसो  प्रकार  कम्पयूटर  प्रशिक्षितों  को  चुनकर  संस्कृत  का  प्रशिक्षण  देना  चाहिए  जिससे  कि
 वे  एक  दूसरे  के  साथ  बातचीत  कर  सके  ।  हम  पूरी  तरह  अलग-प्रलग  विमागों  में  लोगों  कोਂ

 नियुक्त  नहीं  करते  हम  ऐसे  लोगों  को  नियुतत्त  करना  नहीं  चाहते  जो  सस्कृत  तो  जानते

 पुरन्तु  को  नहीं  समकते  झौर  ऐसे  लोगों  को  जो  कम्पयूटरों  के  बारे  में  जानते  हैं  परन्तु
 संस्कृत  नहीं  समभते  ।  इसको  देखभाल  इस  समिति  द्वारा  को  जायेगी  |  भ्रब  मैं  यह  बात  भो  स्पष्ट
 करना  चाहता  हैं  कि  माननीय  सदस्य  श्री  कुमारमंगलम  ने  पूरे  कार्यक्रम  झोर  17  करोड़  रुपये  का
 जिक्र  किया  था  ।  मैं  इस  स्थिति  में  केवल  यहो  कहूँगा  कि  प्राठवीं  योजना  को  भप्रन्तिम  रुप  नहीं  दिया
 गया  हम  वे  आंकड़  नहीं  बता  स+ते  जो  इस  उहं इय  के  लिए  प्रांवटित  किये

 मैंने  जो  प्रांकड़  पेश  किये  वे बह  राशि  है  जिसकी  भारतीय  माबषाझों  से  सम्बन्धित  इस
 कार्यक्रम  के  लिए  मांग  की  गयी  है  ।

 मैं  माननीय  सदल्यों  को  भप्राव्वासन  देना  चाहता  हूं  कि  जब  हम  इस  घन  राष्ि  को  बात
 करते  हैं  तो  इसका  तात्पयं  कोई  उर्वरक  संयन्त्र  अथवा  पैट्रो-केमिकल  संयन्त्र  स्थापित  करने  धथवा
 बड़े  छिक्षण  कार्यक्रम  चलाने  जिसमे  स्कूलों  में  बड़ी  संख्या  में  बच्चों  की  बात  ध्रथवा  उसो  प्रकार  को
 कोई  बात  करना  नहीं  है  ।  ऐसा  नहीं  है  कि  हमने  कोई  मापक  बना  लिया  इलेक्ट्रोनिकी  विभाग
 द्वारा  जो  राशि  खर्च  को  जायेगी  उसका  उदय  सभो  चीजों  को  इस  प्रकार  पेश  करना  है  जिसमें
 एक  कु  जो  पटल  बन  सके  जिसके  द्वारा  भारतोय  भाषाझरों  का  भादान  प्र  दान  हो  जो  इस  प्रकार
 को  बातों  को  एक  साथ  लाने  में  सहायक  जो  यह  बतायेगा  कि  अपने  पाणिनि  को
 व्याकरण  के  सहित  यथार्थ  भाषा  बनने  के  लिए  संछ्कृत  में  भ्रावश्यक  तत्व  क्या  जो  इसे  झपने  आप
 में  कम्पयूटर  को  भाषा  बनाने  में  सा्थंक  बना  सकता  ये  प्रइन  अतः  उसके  लिए  जितनी  राशि
 की  प्रावश्यकता  हे  वह  उपलब्ध  नहीं  हम  संस्थानों  के  निर्माण  के  लिए  लोहे  के  सामान  ईटों
 शोर  गारे  पर  ध्ृधिक  राशि  खचं  नहीं  कर  रहे  यह  वास्तव  में  इन  कार्यक्रमों  को  प्लागे  बढ़ाना
 मैं  निश्चित  रूप  से  कहता  हैँ  इसके  लिए  राधि  उपलब्ध  है  जो  ।7  करोड़  रुपये  ध्थवा  13  करवोड़
 रुपये  हो  सकती  मैं  राशि  को  सही  संख्या  नहीं  बता  रहः  हूं  प्लौर  मैं  समझता  हैं  कि  हम  धगलो
 योजना  में  इस  उद्देश्य  के  लिए  प्रधिक  राशि  का  प्रबन्ध  करेंगे  ,

 मैं  ग्रापके  माष्यम  से  माननोय  सदस्यों  को  यह  आइवासन  देना  चाहता  हैं  कि  हमारा  लक्ष्य
 यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  होगा  कि  क्योंकि  संसार  सूचना  के  युग  में  प्रवेश  कर  रहा  है  मारत
 मो  इस  शोर  ध्ग्रसर  हो  सकता  है  ओर  सूचना  जोकि  महत्वपूर्ण  ऐसी  नहों  है  जो
 ढैबल  उन्हों  व्यक्तियों  तक  सीमित  रखी  जाये  जो  अंग्र ंजी  जानते  इसे  केवल  कुछ  बुढिजोबियों
 तक  हो  सीमित  नहीं  रखा  जायेगा  ।  यह  कुछ  इस  प्रकाद  को  होगी  जो  हमारी  मारतोय  माषाझों  के
 दायरे  में  उपलब्ध  होगी  तथा  इसका  प्रयोग  जहां  प्राप  कम्पयुटर  का  उपयोग  करना  चाहें  किसो  भी
 स्थान  पर  किया  जा  जिस  प्रकार  इस  दिशा  में  रहने  बाले  भारतवासियों  ने  संस्कृत  को
 इसढ़ी  सांस्कृतिक  परम्परा  कै  साथ  साथ  इसको  स्थान  प्रदान  हम  निरचय  ही
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 वहु  सुनिश्चित  करने  के  लिए  हुए  प्रयास  करेंगे  कि  संस्कृत  को  सूचना  प्रौद्योगिकी  ौंर.कम्सकूटर  के
 विंकाप्त  कें  साथ  साथ  एक  प्रमुख  कृत्रिम  भाषा  7  रुप  में  प्रयोग  किया

 इस  कार्य  को  करने  के  लिए  जह्मां  तक  विस्तृत  तरोके  का  सम्कध  मैं  मानतीम

 हारा  दिये  गये  पतेक  प्रसव  सुक्तानों  पर  निश्चित  रूप  से  ध्यान  दूुगा  उाहें  क्ाध्यासव  देशा

 संहंगा  कि  इन  सभी  पश  पूरो  तरह  बिखाकਂ  किया  जायेगा  |  इस  पृथ्ठ  भूमि  में  बहं  वाह  कही  फ्थी  है

 लीर  हंश  तिश्किति  के  इस  पर  केक््ल  ध्यात  हो  नहीं  देंगे  बल्कि  इसे  प्रगे  कार्यक्षमों में
 भी  करंगे  |

 उपाध्यक्ष  सहोदेय  !  धंबं  सभा  14  1990  के  11,  तक  के  लिए  स्कषित
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